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НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
Пресс-конференция депутата Государственной Думы РФ, 
директора Института стран СНГ К.Ф. Затулина: «Что нужно, что 
можно и чего нельзя России в Закавказье», 15.11.2006 г. РИА 
«Новости»
Ведущий: Добрый день, коллеги! Мы рады вас приветствовать на информационной площадке пресс-клуба РИА 

«Новости».  Начинаем  пресс-конференцию,  посвященную  ключевым  вопросам  российской  государственной  политики  в 
Закавказье.  Сегодня  с  нами  наш  уважаемый  гость,  депутат  Государственной  Думы  российской  Федерации,  член 
Парламентского  комитета  по  делам Содружества  Независимых  Государств   и  связям  с  соотечественниками,  директор 
Института стран СНГ Константин Федорович Затулин. Константин Федорович, пожалуйста, просим Вас.

К.  Затулин: Спасибо  большое.  Тема  сегодняшней  пресс-конференции  уже  была  сообщена.  Но  я  бы  хотел 
подчеркнуть,  что  это  не  совсем  пресс-конференция  по  каким-то  информационным  поводам,  которые,  конечно,  Кавказ 
предоставляет в изобилии, так же, как и Ближний Восток. Мне хотелось вместе с вами поразмышлять на тему о том, что 
вообще нужно, что можно и чего нельзя России на Кавказе. И можно рассматривать эту пресс-конференцию как своего рода 
предварительную презентацию той статьи, которую я решил на будущей неделе опубликовать.

Начну с того, что скажу, что Кавказ - так, по крайней мере, кажется, - занимает непропорционально большое место 
в нашей внутренней жизни и внешней политике. Средства массовой  информации и вы, уважаемые и дорогие, бесконечно 
рассказываете нам о том или ином событии, будь это Чечня или другие российские автономии на Северном Кавказе, или, 
допустим, события в соседней Грузии, Азербайджане, Армении… Почему мы так много и часто слышим о Кавказе с экранов 
наших телевизоров или, допустим, на страницах наших газет? Всегда ли такая ситуация была? 

Я думаю, что Кавказ на протяжении нескольких сот лет для России играет особую роль, непропорциональную 
вкладу  Кавказа  в  решение   основных  вопросов  в  жизни  нашей  страны.  И,  действительно,  ресурсные  возможности, 
промышленный потенциал принадлежит, в основном, другим регионам нынешней Российской Федерации. И принадлежал 
всегда - в Советском Союзе и в Российской Империи. Наша внешняя политика на перспективу должна бы определиться: с 
кем мы, Российская Федерация, – с Европой или с Азией, с Китаем или с Соединенными Штатами? То есть перед нами 
стоят глобальные вопросы. А почему же мы все время слышим и продолжаем слышать и, по всей вероятности, это не 
изменится на ближайшее будущее, о Кавказе? 

Прежде всего потому, что Кавказ, так уж получилось исторически, - это такое испытание для России, начиная с 
самых  древних  времен  и  до  наших  дней.  Кавказ  был  тылом  Степи  во  времена  существования  Киевской  Руси  и 
одновременно был барьером мировых нашествий, именно через Кавказ проходили или не проходили завоеватели. Кавказ 
стал актуальным для Руси, для России во времена Ивана Грозного, и недаром, как вы знаете, в Нальчике высится памятник 
Марии Темрюковне, второй жене Ивана Грозного, вместе с которой в Москве появились все эти черкасские улицы и прочие 
переулки.  И  родственники  Марии  Темрюковны  из  Кабалды обрели  себе  пристанище  при  русском  дворе,  очень  скоро 
обрусели, стали частью русского дворянства. Кавказ в течение всего XVIII столетия был бесконечным ходатаем в России с 
просьбой о защите и покровительстве. Напомню, что в те времена речь шла о судьбе христианских народов на Кавказе, о 
судьбе грузин и армян, которые бесконечно страдали и вырезались соперничающими между собой Турцией и Персией. В 
1783 году, как все помнят, был подписан Георгиевский трактат, но еще до этого, в 1774 году, вольные Осетинские общества 
после  нескольких  десятилетий  хождений  по  этому  поводу  (в  течение  30  лет  они  обращались  в  XVIII  веке  к  разным 
правителям России) наконец-то были включены в состав Российской Империи. После Георгиевского трактата различными 
кусками, частями, княжествами грузинские земли входили в Россию. Причем происходило это по их крайнему настоянию и 
вопреки мнению осторожных людей в Государственном совете Российской империи. Трижды, скажем, Кахетинское царство 
просило о включении в состав Российской империи, и только на третий раз эта просьба была услышана в начале XIX века. 
В 1810 году в Россию влилась Абхазия по обращению Александра Сефербея -  Александра Шервашидзе, который,  как 
владетельный князь Абхазии, обратился с просьбой о подданстве и покровительстве со стороны России. 

Можно сказать, что проблемы ХХ века, с которыми мы столкнулись в 40-е годы, затем в 50-е и, наконец, уже мы с 
вами в 90-е, - проблемы взаимоотношений с Чечней, - это тоже наследство XIX века, Большой Кавказской войны, Шамиля, 
имамата  Чечни  и  Дагестана.  Как  возникли  такие  напряженные  отношения  на  Северном Кавказе  с  Россией?  Возникли 
именно потому, что российская армия вынуждена была обеспечивать коммуникации для поддержки, для спасения наших 
единоверцев в Грузии и Армении. Поскольку эти земли уже в начале  XIX века полностью или частично вошли в состав 
Российской Империи, требовалось проложить все эти Военно-грузинские и Военно-осетинские дороги. И вот таким образом 
впервые отношения между местными племенами, местными народами и Россией оказались напряжены до предела. Потому 
что, конечно же, в жизнь обществ, - которые находились в тот момент развития пусть не на достаточно высоком уровне, но 
жили  самостоятельной  и  самобытной  жизнью,  -  начали  вмешиваться  царские  администраторы,  по  их  землям  начали 
маршировать колонны российских войск, направляющихся в Закавказье. Можно сказать, что Северный Кавказ на долгий 
период стал в этом отношении ареной соперничества именно из-за того, что Россия пришла в Закавказье и нужно было 
поддерживать жизнь в Закавказье, обеспечивать мир и порядок в этом регионе. А мир и порядок в этом регионе много раз 
подвергался сомнению: бесконечные войны с Турцией, с Персией и т.д. Что из всего этого актуально на сегодняшний день?
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Мне кажется, самое основное событие, последствия которого до сих пор мы переживаем и будем  продолжать 
переживать, так же, как взрыв в Большой Галактике, - это распад Советского Союза. Заметьте, что мы вначале пришли в 
Закавказье, а затем по-настоящему пришли на Северный Кавказ. Сейчас происходит и произошло в результате распада 
Советского Союза нечто обратное. Мы утратили Закавказье как часть единого целого, но остались на Северном Кавказе в 
силу того, что именно так пролегли границы, определенные большевистской рукой, в 18–20-х годах ХХ века. Никто еще, на 
самом деле, не дал окончательного ответа, в какой мере эта граница, нынешняя граница Российской Федерации, может 
быть стабильна в условиях, когда Закавказье предоставлено самостоятельному выбору. И на этот вопрос, как известно, 
история  еще  окончательного  ответа  не  дала,  поскольку  время,  прошедшее  с  момента  распада  Советского  Союза,  по 
историческим меркам не  такое  уж большое.  И  вот  в  этой ситуации,  с  чем мы сегодня  сталкиваемся,  если  говорить  о 
Закавказье? 

Мы сталкиваемся с достаточно пестрой картиной. У нас отношения с Арменией как с союзником по Договору о 
коллективной безопасности, наблюдателем в ЕврАзЭс, постоянным членом Содружества Независимых Государств. У нас 
одновременно  складываются,  может  быть,  менее  статусные,  но,  тем  не  менее,  достаточно  неплохие,  особенно  в 
персональном плане в последнее время, отношения с Азербайджаном, которые, наверное, могли бы быть гораздо более 
близкими, не будь здесь той самой проблемы, которая оказалась лимонной коркой, на которой поскользнулся Советский 
Союз (я имею в виду Нагорный Карабах). Армения и Азербайджан ко многому в мире относятся в зависимости от того, как 
эти части мира или страны мира относятся к ситуации в Нагорном Карабахе, и какие выводы из этой ситуации делают. И, 
наконец, у нас донельзя напряженные, а в последнее время просто скандальные отношения с Грузией. Объективно это, или 
это просто курьез истории? К большому сожалению, я лично исхожу из того, что это объективно. 

Объективно то, что, сколько бы ни хотели прозападные силы (а в Армении они есть) сегодня предложить другой 
союз для Армении, предложить других патронов независимости Армении и ее свободного развития, все равно Армения не 
обойдется  без  особых  отношений  с  Россией.  В  самом  деле,  если  говорить  об  Армении,  о  тенденциях  во 
внутриполитической жизни, развивающихся в последнее время в преддверии парламентских и президентских выборов – а 
там большие силы брошены на то, чтобы скомпрометировать политику Российской Федерации, воспользоваться какими-то 
отдельными ошибками или несовершенствами нашей линии, недостаточной ее гибкостью, скажем, в вопросе газовых цен и 
т.д., что, конечно же, переживается населением в Армении также, как и любым другим населением любой другой страны. 
Но, несмотря на все это, геополитически судьба Армении, я уверен, предопределена, и выбор, который армянский народ 
сделал еще в XVII-XVIII вв., он бесконечно подтверждается. И не подлежит, на мой взгляд, серьезной ревизии.

Допустим, что Армения сегодня была бы заинтересована или изменила пережней осторожности, и рвется в НАТО. 
Но на этом фланге НАТО представлено не Францией, которая принимает Закон о наказании тех, кто не признает геноцида 
армянского народа в начале ХХ века. На этом фланге НАТО представлено Турцией, и эту географию никоим образом не 
изменить.  Той  самой  Турцией,  которая  в  тех  случаях,  когда  она  считает  это  своим  национальным  интересом,  готова 
упорствовать  и  упрямствовать,  даже подвергая риску  стратегический курс  на вступление в  Евросоюз.  Я имею в виду, 
например, кипрскую проблему. Заметьте, я как раз говорю это в те дни, когда мы здесь придаемся размышлениям об 
обращениях  Абхазии,  Осетии  и  Приднестровья:  с  74-го  года  после  турецкого  вторжения  возникла  и  продолжает 
существовать Республика Северного Кипра. Несмотря на то, что Турция стоит в очереди в Европейский союз, а мы в этой 
очереди, как известно, не стоим и стоять не собираемся, Турция подтверждает каждый раз, что она Республику Северного 
Кипра  признает  и  не  намерена  отказываться  от  этого  признания.  Потому  что  в  этом  вопросе  в  Турции  существует 
общенациональный консенсус. 

Теперь представьте себе, что Армения становится членом НАТО или в Армении побеждают тенденции отказа от 
партнерства с Россией в пользу более приоритетного партнерства с западными государствами, приходят политические 
силы,  которые  представляют  эту  тенденцию  (я  в  это  не  верю,  но  давайте  попробуем  пофантазировать).  Что  тогда 
произойдет? Неужели же НАТО окажется гарантом для Армении в случае с Турцией взамен России? Разве членство в 
НАТО оказалось гарантией от кипрского кризиса, от сегодняшних взаимоотношений между Грецией и Турцией, когда даже 
самолеты на Кипр, как вы знаете, летят в облет турецкой территории, из России, из любой другой части света? Как только 
американцы отвлекутся или  будет  развиваться  тот  изоляционизм,  который уже  дал победу  демократам на  выборах  в 
Конгресс, безусловно, будет реализована идея, которую так подчеркивал покойный Гейдар Алиев, – «один народ – две 
страны».  Вот  этот  фактор  крови,  взаимоотношений,  общей  религии,  общих  интересов  уже  сказывается  сегодня  на 
отношении Турции к  сегодняшней Армении.  Турции,  так  же,  как  Азербайджан,  проводит  блокаду  территории Армении, 
несмотря ни на какие решения, принимаемые по признанию геноцида армян в ХХ веке. Этот геноцид сегодня в прошлом, но 
блокада - это реальность сегодняшних отношений между Турцией и Арменией. И как тогда будет решена судьба Нагорного 
Карабаха,  от  которого,  безусловно,  ни  один  сегодняшний  руководитель  Армении  и  завтрашний  тоже  не  в  состоянии 
отказаться? 

Я считаю: если говорить о Нагорно-Карабахской республике, то решающие усилия должны быть предприняты для 
того, чтобы, активизировав российское посредничество, наконец-то достигнуть желаемого компромисса. Этот компромисс 
очевиден. Он на виду. Независимость Нагорного Карабаха, его отдельное независимое существование в обмен на те семь 
районов Азербайджана, которые сегодня контролируются силами самообороны Нагорного Карабаха. Приз за признание 
независимости  Азербайджана  очевиден.  Тем  не  менее,  по  внутриполитическим  обстоятельствам  и  армянские,  и 
азербайджанские политические лидеры не в силах заключить эту сделку. Надо им помочь в этом вопросе. И, мне кажется, 
что в этом роль России была бы очень весомой. 

Прежде всего, для меня ясно, что лишены смысла всякие разговоры о том, что Азербайджан завтра накопит денег 
и с помощью этих средств сможет качнуть в свою сторону установившийся в регионе статус-кво, режим прекращения огня,  -  
то есть, проще говоря, Азербайджан на основе своих нефтедолларов сможет организовать реванш в Нагорном Карабахе. 
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Капитал  –  самая  боязливая  вещь  на  свете  и,  безусловно,  никакие  инвесторы  не  согласны  на  то,  чтобы  сегодня  их 
инвестиции  в  азербайджанскую  экономику,  которые  только-только  начали  давать  всходы,  понятные  уже  не  только 
правителям Азербайджана, но и населению Азербайджана, что вот эти всходы были затоптаны какой-нибудь авантюрой с 
непредвиденным исходом, непредвиденным для Азербайджана, как, впрочем, и для Армении. То есть все условия налицо 
для того, чтобы добиться, наконец, исторического решения в этом регионе, снимающего остроту с проблемы Нагорного 
Карабаха. 

Безусловно,  Нагорный  Карабах  не  вернется  в  состав  Азербайджана,  и  строить  на  этом  серьезную  политику 
сегодня просто невозможно. Также ясно, что те районы, которые сегодня, помимо Нагорного Карабаха, армянская сторона 
контролирует, они должны быть возвращены. И беженцы, естественно, вернутся в эти районы. Это снимает много текущих 
проблем с экономики Азербайджана, с его социальной сферы. Такое решение должно быть найдено и, мне кажется, что 
сейчас, после провала западных попыток есть основания для того, чтобы Российская Федерация проявила инициативу. Я 
не обольщаюсь насчет его немедленного принятия, но на столе план этого решения должен появиться, так же, как в свое 
время на столе появился план Козака по Приднестровью. И что бы сегодня не происходило, все равно к нему возвращаются 
и все равно его обсуждают, даже несмотря на то, что он был молдавской стороной отвергнут.

Теперь о Грузии и о том, что происходит в отношениях с Грузией. Если вы обратили внимание,  я пытался с 
началом этого острого этапа российско-грузинских отношений, после захвата наших фактически заложников – офицеров в 
Тбилиси, после начала применения, по сути, санкций российской Федерации против Грузии, обратить внимание на то, что 
наша реакция, вполне справедливая,  была бы доказательнее и аргументированее, если бы мы однажды не только на 
словах, но и на деле пришли к выводу, что грузинский народ - это одно, а руководство нынешнее, тем более Грузии  - это 
другое. Что фюреры приходят и уходят, а народ остается. Может быть, это замечание общеупотребительное и не такое уж 
оригинальное, но его ничем нельзя заменить. Тем более, если мы посмотрим на внутреннее сегодняшнее состояние Грузии. 
Прежде чем это сделать, надо сказать о причинах поведения Грузии, которая все эти 15 лет после распада Советского 
Союза фактически проводит враждебную политику по отношению к интересам России на Кавказе. Объективно это или 
субъективно? Это объективно. К большому сожалению, по иному вряд ли можно было бы ожидать, учитывая внутреннее, 
прежде всего, состояние Грузии. 

Грузия - это государство, которое претендует на чужое, не на свое. Исторически то, что объединяется сегодня 
официальными границами Грузии, - это всего-навсего территории, доверенные Тбилиси в управление Москвой в советский 
период. В предыдущий раз в этом составе или почти в этом составе они собирались только в раннем Средневековье во 
времена, предшествующие царице Тамаре. И считать всерьез, что можно отказываться от всего в Советском Союзе, даже 
от памяти о нем, основывать в Тбилиси Музей оккупации, но при этом трогательно признавать границы, которые один 
только Советский Союз для советской Грузии установил в этом регионе, это, безусловно, не выдерживает никакой критики. 
Грузия – государство, которое, по сути, ничем, кроме своего географического, геополитического положения, не обладает. В 
ней нет значимых природных ресурсов, промышленность Грузии никого не интересует, как, впрочем, и сельское хозяйство. 
Что может интересовать в Грузии? Только ее положение – горлышко от бутылки,  донышко которого находится на дне 
Каспийского моря и в Центральной Азии. Никоим образом попасть к кладовым Каспийского моря и Центральной Азии или 
Казахстана нельзя, помимо России и вне России, кроме как через Грузию, через Кавказ. И вот это все определяет. Слабая, 
раздираемая  противоречиями,  претендующая  исторически  на  непринадлежащие  ей  территории,  Грузия  все  время 
становится  участником  торговли,  в  которой  она  продает  и  свою  независимость,  и  судьбу  своего  народа  взамен  на 
поддержку текущих режимов. Продает именно тем, кто заинтересован в проникновении на Кавказ и дальше в Центральную 
Азию. А сегодня, с обострением энергетических проблем, в этом, оказывается, заинтересованы ведущие державы мира, 
прежде всего Соединенные Штаты. Мы же знаем акционеров тех нефтяных и газовых месторождений, которые пришли в 
результате приватизации и иностранных инвестиций в Казахстан, в Азербайджан, в другие страны региона. Именно по 
территории Грузии и никаким другим образом текут нефтяные и газовые реки к потребителям в Турцию и дальше на Запад. 
Поэтому  сегодняшняя  антироссийская  стойка  Грузии,  поверьте,  связана  не  только  с  Абхазией  и  Осетией  (это  уже  в 
нагрузку), сколько  вообще с этой алгеброй-арифметикой геополитики. Так же, как дважды два – четыре, Грузия, отдельная 
от России, Грузия не в составе России, Грузия, не опирающаяся на Россию, оказывается враждебной. Потому что она, как 
фантастическое,  несостоявшееся  государство,  стремится  к  невозможному,  стремится  к  обладанию  не  своими 
территориями, подчинению инородческих народов и выстраиванию Грузии для грузин, что, вообще говоря, противоречит 
всякому историческому опыту на этих территориях. 

Я, наверное, был бы не прав, если бы не затронул тот самый вопрос, который последние дни и предпоследние 
тоже вызывает столько споров в Российской Федерации: а что нам в Российской Федерации, в конечном счете, нужно в 
отношениях  с  Грузией?  Выстраивать  отношения  с  так  называемой  процветающей  дружественной  Грузией  или 
поддерживать тех злых террористов, прошу прощения,  сепаратистов в Абхазии и Осетии,  которые сегодня,  и вчера, и 
всегда обращались к Российской Федерации с просьбой о признании независимости? Сейчас они подчеркивают именно это, 
а еще вчера говорили больше о воссоединении с Россией. Лично у меня нет этой проблемы непризнанных государств, 
потому что, находясь в здравом уме и твердой памяти,  я полагаю,  что невозможно 15 лет  игнорировать реальность и 
говорить о непризнании того, что существует. Это значит продолжать жить в Зазеркалье. Но, к сожалению, во времена 
Ельцина и Козырева считалось важным, нужным, необходимым для нас в тот момент, когда сама Россия находилась в 
состоянии  полураспада,  подчеркивать  этот  принцип  территориальной  целостности  бывших  союзных  республик.  Не 
разбираясь по-существу, чем и каким образом эта территориальная целостность обеспечивается, как она гарантируется и 
т.д.  У  Грузии,  как  и  у  других  государств,  был  исторический  шанс  своей  толерантной  позицией  по  отношению  к 
меньшинствам  на  своей  территории,  трепетным  отношением  к  их  статусу  переломить  стихийные  антигрузинские 
настроения в автономиях Грузинской ССР. Она этим шансом не воспользовалась, и чем дальше, тем больше абсолютный 
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отрыв от этих народов. Динамика разрешения и урегулирования этих конфликтов на Юге Осетии и в Абхазии абсолютно 
отрицательная с точки зрения идеи восстановления территориальной целостности Грузии. 

Как вести себя в  этом вопросе России? Действительно возможно – сильная дружественная Грузия, которая в 
благодарность за наше предательство Южной Осетии и Абхазии, будет вести себя щепетильно по отношению к российским 
интересам? Не будьте наивными людьми. Если завтра  проблема Абхазии и Осетии будет решена в пользу Грузии со всеми 
издержками этого, то есть новой войной, кровопролитием, потоком беженцев и т.д., то следующим вопросом, я вас уверяю, 
возникнут  новые  территориальные  претензии.  Они  уже  появлялись  в  90-е  годы,  потом,  правда,  их  заглушили  другие 
проблемы. Но в момент, когда Грузия одерживала верх в конфликте с Абхазией, на грузинских картах уже печатался и город 
Сочи  как  часть  грузинской  территории,  и  масса  других  территорий,  которые  страна  первых  европейцев  считает 
необходимым присвоить. Мы виноваты уж тем, что хочется им кушать, и зависимая экономически, геополитически выгодно 
расположенная  Грузия  всегда  будет  привлекать  конкурентов  России  на  Кавказ,  а  конкуренты  России  будут  диктовать 
очередному  грузинскому  правительству  поводы  для  раздражения  в  отношении  России.  Так  что  ни  от  чего  мы  не 
убережемся, кроме презрения, если мы откажем в поддержке тем народам и тем автономиям, которые сегодня стремятся 
быть ближе к России, чем к Грузии (я имею в виду Абхазию и Осетию). 

Я думаю, что нет необходимости еще раз повторять аргументы. Просто для перечисления хочу заметить, что я 
абсолютно согласен и сам много раз высказывал эту точку зрения,  что с правовой точки зрения нынешняя Грузинская 
республика ни в коей мере не может быть признана правопреемницей Грузинской ССР, хотя бы потому, что при выходе 
Грузии из состава Союза были нарушены все существовавшие на тот момент союзные законы, а они предусматривали 
право автономий на самоопределение. Это право эти автономии использовали, но Грузия этого не признала. Грузия, как 
известно, отменила сами эти автономии, а в последнее время Грузия уже при Саакашвили продемонстрировала, каким 
образом она готова к существованию как федеративное государство. Все эти разговоры в связи с референдумом в Южной 
Осетии забывают  тот  исторический опыт,  который мы получили на  наших глазах в  Аджарском вопросе.  Единственная 
автономия, которая не стремилась к выходу из Грузии и не отделяла себя от Грузии, она оказалась разорена и фактически 
демонтирована. Я подчеркиваю, речь шла не о том, чтобы Аджария действовала и жила в унисон с центральными властями 
Грузии (она с ними, как известно, политически находилась в конкурентных отношениях при Абашидзе), а речь идет о том, 
что сама Аджария не высказывала желания выйти из Грузии, и сегодня эта автономия, по сути, демонтирована. Как же 
могут сегодняшние осетины, абхазы верить обещаниям Саакашвили о широкой автономии или чем-то подобном? 

Безусловно, когда речь заходит о сегодняшнем отношении к обращениям Абхазии, Осетии к России с просьбой о 
признании независимости, установления ассоциированных связей и т.д., у нас есть несколько вариантов поведения. Один 
вариант поведения самый худший – это не заметить этих обращений. Я думаю, что он уже невозможен. Он невозможен был 
с самого начала, поскольку вовлеченность России в посреднические и миротворческие усилия не дает нам никаких шансов 
игнорировать происходящее в регионе, в том числе и волеизъявление южноосетинского и абхазского народов. Есть второй 
вариант поведения, который реализуется с разного рода издержками на наших глазах – это вариант бега на месте. Когда в 
вопросе о признании мы уже готовы подчеркнуть, что воля народов должна быть учтена и право наций на самоопределение 
- такой же международный принцип, как территориальная целостность, но мы не готовы еще на само признание. Мы все 
время ждем, что что-то кто-то сделает за нас, или возникнут волшебным образом международные прецеденты, которые 
позволят нам в связи с этими прецедентами безболезненно признать Южную Осетию и Абхазию. Как правило, речь идет в 
основном о Косово. Это лучше, чем первый вариант поведения, безусловно, но этот вариант поведения не без изъянов. Он 
не  может  быть  бесконечным.  А  самое  главное,  что,  не  будучи  готовы сегодня,  где  гарантия,  что  и  после  косовского 
прецедента, каким бы они ни был в конечном варианте, мы будем готовы тогда?

Об этом сегодня думают люди и в Абхазии, и в Осетии. Но если бы дело ограничилось одной Абхазией и Осетией, 
одним только юго-осетинским населением и абхазским народом, то это было бы еще полбеды. Сегодня на то,  что мы 
делаем или не делаем в зонах конфликтов, как мы относимся сегодня к тем, кто протягивает нам руку и хотел бы быть 
ближе к нам, на это смотрят очень внимательно народы Северного Кавказа. И игнорирование (а, по сути, этот вариант, о 
котором  я  говорю  -  это  такое  же  игнорирование,  просто  растянутое  во  времени  и  как  бы  несколько  более  в 
пропагандистском плане толерантное), оно не без последствий для нашего авторитета на Северном Кавказе, и не только в 
Закавказье. Сегодня отказ в признании Южной Осетии или Абхазии чреват утратой доверия со стороны кавказских народов 
России. А кавказские народы России - это, по сути, то, что превращает Россию в Федерацию, то, что превращает Россию 
именно в Россию, а не в Русь. 

Давайте согласимся с тем, что после завоевания Сибири Ермаком мы не часто слышим о каких-то национальных 
чаяниях сибирских народов или каких-то их особых позициях. У нас, конечно, в последнее время в Поволжье развиваются 
(и бурно развиваются) и Татарстан, и Башкортостан, и в связи с этим возникали идеи национального самоопределения у 
радикальной  части  татарского,  башкирского  общества.  Пока  маргинальные  и  радикальные,  но,  тем  не  менее, 
существующие. Но в целом вопросы вписывания, ассимиляции, взаимопроникновения татарского и русского народов – они 
решены предшествующим нашему появлению на Кавказе временем в XIV- XVI веках. Кавказ пришелся на тот период, когда 
существовало уже цивилизованное европейское общество в Российской Империи, и Кавказ прошелся по нашей литературе, 
по нашему образу мыслей, по нашему, наконец, опыту государственного строительства. Именно Кавказ делает Россию 
сегодня  Российской  Федерацией,  и  поэтому  мы  так  часто  о  нем  слышим.  И  если  мы  сегодня  не  готовы  обменять 
Российскую Федерацию на обрубок, который называется Московское княжество, то в таком случае мы вынуждены сегодня 
демонстрировать особое отношение к кавказским проблемам. И заботиться о своем авторитете на Кавказе.

Давайте поговорим о третьем варианте, который возможен. Это признание Южной Осетии и Абхазии. Как правило, 
те,  кто  выступает  против  этого  признания,  во-первых,  пугают  нас  последствиями,  которые такое  признание  вызовет  в 
отношениях  с  цивилизованными  странами и  мировым сообществом.  Я думаю,  что  после  Черногории,  после  того,  что 
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произошло с Югославией, после изменения границ в Европе, после распада Советского Союза,  не приходится всерьез 
воспринимать то, что существует какая-то иная, более принципиальная правовая позиция Запада. Сегодня Запад очевидно 
(я имею ввиду, прежде всего, Соединенные Штаты и руководство НАТО) не заинтересован в усилении России на Кавказе, 
заинтересован  в  том,  чтобы Кавказ  вечно  оставался  «черной  дырой»  для  России,  чтобы Россия  вынуждено  тратила, 
отвлекала свои усилия на Кавказ. И сегодня, безусловно, эти же страны придерживаются известной позиции по вопросам 
самоопределения  Южной  Осетии  и  Абхазии.  Ну  и  чем  грозит  нам  позиция  этих  стран  в  случае  нашего  признания 
непризнанных?  Может  быть,  откажутся  от  закупки  нашего  газа  или  нефти  в  Западной  Европе?  Или  по  нам  ударят 
санкциями? Сегодня никак не договорятся ввести эти санкции в  отношении Ирана. Вот в отношении России,  если она 
признает Южную Осетию, все мировое сообщество встанет на дыбы, и что? Проведет через Совет безопасности, где мы 
являемся постоянным членом с правом вето, санкции против России? Что может сделать мировое сообщество? Поговорит 
по  этому  поводу  некоторое  время  в  средствах  массовой  информации?  Ну  так  это  надо  давно  уметь  переживать  и 
успокаиваться по этому поводу. 

Я еще раз  привлекаю ваше внимание  к  примеру  Турции.  Уж на  что  западная,  с  точки  зрения своих  военно-
политических принадлежностей, страна, хотя и находящаяся на юге. Уж на что союзница в регионе Соединенных Штатов - а 
ведет свою самостоятельную в отношении Кипра политику и ни перед кем не одалживается. Я думаю, в нашем народе 
сегодня (не надо его недооценивать) признание Абхазии и Южной Осетии было бы вполне снято. И даже если бы были 
какие-то по этому поводу проблемы, эти проблемы наш народ сумел бы в любом случае не поставить в вину руководителям 
нашей страны. 

Существует   же  разница  между нашим вторжением в  Афганистан,  в  котором мы никогда  не  жили прежде,  в 
котором нам нечего было, по большому счету, делать к моменту вторжения и в котором мы вынуждено вели несколько лет 
самую настоящую войну, и положением в Абхазии и Южной Осетии, которые уже, кто 100, кто 200 лет, были в составе 
Российской Империи.  Мы ни на что  не  претендуем:  ни на территории,  ни  на  какие-то особые привилегии.  Мы просто 
сегодня, как в Испании в 36-м году, защищаем право на свободу. Я думаю, что в этом вопросе руководство нашей страны 
было бы поддержано собственным народом. А обратное, на мой взгляд, вызвало бы обратную реакцию в нашем народе, 
который тоже понимает, что такое предательство «меньших братьев сих».

Вот, как мне кажется, чего нам точно нельзя, это потерять свое лицо на Кавказе. Потерять свое лицо на Кавказе - 
это примерно так же, как потерять лицо в Японии. Это хуже, чем смерть. Я хотел бы на это особо обратить внимание, 
потому  что  существует  либеральная  критика  всего,  что  связано  с  кавказской  политикой  президента  Путина,  нашего 
государства,  либералы почему-то все время пытаются бороться с  «ветряными мельницами»,  говоря о том,  что мы не 
должны заниматься территориальной экспансией. Речь здесь идет не о присоединении территорий, как бы дороги они нам 
не были. Речь идет о нашем лице,  о нашем авторитете у  части собственного населения. Я даже говорю сейчас не о 
гражданах России, живущих в Абхазии и Осетии, я говорю о гражданах России, живущих на Кавказе, на Северном Кавказе в 
Российской Федерации. Том Кавказе, который, как мы выяснили, и составляет причину Российской Федерации, а не какого-
то другого устройства Российского государства.

Ведущий: Спасибо, Константин Федорович, за Ваше выступление. Коллеги, переходим к вопросам. Пожалуйста.
Вопрос: Общественный  телеканал  «Единая  Грузия».  Константин  Федорович,  если  Вы  в  курсе,  вчера  наш 

президент выступал в Европарламенте, где он сказал, что не будет Грузия платить 230 долл. за газ. В то же время сегодня 
уже  российские  информационные  агентства  выпускают  новости,  что,  по  заявлению Газпрома,  никаких  переговоров  не 
ведется с Грузией. Как Вы это прокомментируете? Второй вопрос. Вчера там же наш президент сказал, что он готов к 
диалогу. Как в России расценивают его инициативу к диалогу с Россией?

К. Затулин: Я не считаю оскорбление хорошим прологом к диалогу. В эти дни, когда мы с вами встречаемся, 
официальные лица Грузии, не исключая президента Грузии, вовлечены в очередной виток пропагандистской войны против 
Российской Федерации, выступая в разных инстанциях на площадках в Западной Европе, они не стесняются в выражениях 
по  поводу  России.  И  они  это  называют  началом  диалога?  Я  не  знаю,  что  тогда  является  преддуэльной  ситуацией, 
оскорблением. Если в этом состоит диалог, то он в таких случаях завершается совершенно иным образом, чем переговоры. 
Господин Барамидзе вчера имел,  как  мне  кажется,  неудачный повод для рассуждений в  Совете Европы о нацистском 
настоящем Российской Федерации в связи с гонениями на грузин в России. Лично я с сожалением отношусь к неумным 
исполнителям воли Президента или Правительства России, которые допустили какие-то поводы к тому, чтобы вообще эта 
тема обсуждалась. Прежде всего, я думаю, господин Барамидзе оскорбил евреев и жертв Холокоста. Я думаю, что следует 
различать расстрельные пятна крови от вообще винных пятен на скатерти. Наверное, в Грузии образованные люди знают, 
что такое геноцид евреев в Германии, что были по этому поводу в Германии приняты расовые законы, были устроены 
этнические чистки, которые сопровождались массовой гибелью евреев и во время войны, и до нее в концлагерях. Я бы 
хотел спросить: что-либо подобное здесь в отношении даже этих нервных недель после очередной выходки грузинского 
режима, что-нибудь подобное здесь имело место? Сегодня или вчера председатель комитета парламента Грузии, который 
проводил слушания по поводу депортации грузинских мигрантов с территории России, заявил, что такое государство, как 
Россия, не имеет права существовать в XXI веке. Это начало диалога? Если мы не имеем права существовать, то почему 
вы  к  нам  обращаетесь  с  какими-то  своими  вопросами?  Я  думаю,  что,  прежде  чем  начинать  диалог  с  людьми,  не 
воздержанными на язык, надо прежде приучить этих людей перейти на какой-нибудь более приемлемый в международных 
отношениях тон. Что касается вопроса о закупке газа Грузией по той или иной цене, это дело Грузии. Не хочет Грузия 
покупать газ у России по такой цене - пусть покупает у кого-то другого. Наверное, такому большому экономисту, как Михаил 
Саакашвили, виднее, у кого газ в этом регионе покупать. Пусть и покупает. Вот все, что я могу сказать.

Вопрос: Константин Федорович, делая экскурс в историю, Вы сказали, что к России Абхазию присоединял князь 
Шервашидзе, стало быть, это была грузинская территория, и те 250 тыс. людей, изгнанных из Абхазии, были именно те 
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люди,  предки  которых  присоединялись  к  России.  Что  касается  тех  абхазов,  которые  там  сейчас  живут  -  это  народ, 
переселявшийся в Турцию, об этом свидетельствуют произведения их классиков, и застрявших просто на берегах Черного 
моря  по  дороге  в  Турцию.  Классики  абхазской  литературы  пишут  об  этом,  не  стесняясь.  И  второй  вопрос  у  меня. 
Расскажите, пожалуйста, о конфедерации кавказских народов. Об этом в свое время много говорили, сейчас почему-то 
умолкли. Существует ли она до сих пор?

К. Затулин: Позвольте, я отвечу по поводу этого исторического экскурса. Александр Шервашидзе в грузинской 
транскрипции,  в  абхазской  транскрипции  имел  другое  имя.  Вы  могли  бы  это  знать,  его  звали  Сефербей.  Так  что 
Шервашидзе и Сефербей - это одно и то же, в зависимости от того,  на каком языке и каким образом произносить эту 
фамилию.  Мнение  о  том,  что  абхазы  -  это  туристы  в  Абхазии,  а  грузины  -  это  автохтонное  население  Абхазии, 
высказывалось в советские времена историками в Тбилиси.  Что,  кстати говоря,  добавляло поводов в  те  бесконечные, 
повторявшиеся примерно каждые 10 лет после Сталина, волнения в Абхазии. Где еще в советские времена не собирались 
признавать себя туристами на своей собственной земле и отказывались от грузинских интерпретаций истории. Наверное, те 
тысячи  грузин,  которые  в  Абхазии  жили  на  момент  распада  Советского  Союза,  в  большей  мере  могут  считаться 
переселенцами,  чем  абхазы,  если  с  40-х  годов  «Грузпереселенстрой»,  созданный  в  момент  войны,  занимался 
переселением крестьян из внутренних районов собственно Грузии в Абхазию для изменения этнического баланса. Еще в 
советские времена это происходило. Я не хочу сказать, что грузины никакого отношения к истории Абхазии не имеют. 
Имеют. И существовало, как мы помним, Абхазо-Грузинское царство в свое время, и правящая в Абхазии династия, в конце 
концов, распространила свое влияние и на Грузию, и грузифицировалась, если можно так выразиться. В ранней истории 
Грузии эти вещи тоже известны. Поэтому я хотел бы заметить, что причина, по которой Грузия вряд ли в перспективе 
сможет вернуть себе Абхазию, заключается, в том числе и в том, что, как следует из Вашего же вопроса, Вы вообще не 
признаете права Абхазии и абхазов на то, чтобы они имели самостоятельную историю и имели отношение к этому региону. 
Вот эти бесконечные изобретения по поводу того, что абхазы - это, по одной версии, отбившаяся от общего стада часть 
грузинского племени, которая почему-то заговорила на совершенно другом языке, а,  с другой стороны,  это вообще не 
грузинское племя,  но случайно оказавшееся там,  где оно живет сегодня,  спустившееся с Кавказских гор,  заняв места, 
которые прежде  принадлежали  грузинам.  Я не  буду  злоупотреблять  сейчас  историческими  темами,  лекциями,  мог  бы 
отослать Вас и к картам, и к источникам, и к абазгам, и к апсуа, которые жили в этом районе в древнейшие времена. Мне  
кажется, что чем быстрее, наконец, разберутся в алфавите грузинском и абхазском и в их несоответствии люди в Грузии, 
тем меньше будет такого рода версий, которые, на самом деле, вульгаризируют историю. 

250 тыс. беженцев из Абхазии – это цифра, на мой взгляд, очень условная. Как правило, Ваши руководители, 
несмотря  на  то,  что  мне  приходилось  спорить  и  с  г-жой  Бужанадзе,  и  с  г-ном  Саакашвили,  когда  он  не  был  еще 
президентом, постоянно оперируют цифрой 300 тыс. беженцев, и это является, по крайней мере, с точки зрения самой 
цифры, абсолютно недостоверными данными. Начнем с того, что да, в Абхазии примерно такое количество грузинского 
населения до распада Советского Союза. Но давайте посчитаем: если сегодня в Гальском районе, по признанию, между 
прочим,  Организации  Объединенных  Наций  и  ее  представителей,  живет  60-70%  довоенного  населения,  а  60-70% 
довоенного населения – это мингрелы. Которых в Грузии считают частью грузинского народа, и у которых, как мне кажется, 
есть определенные отличия; грузинский народ - это такое сложносочетаемое понятие, он не сводится к кахетинцам или к 
картлийцам. Так вот, если даже зачислить всех мингрелов в грузины, пусть будет так, в Гальском районе до войны жило 90 
тыс. человек приблизительно, сейчас в Гальском районе 50-60 тыс. человек вернулось. Давайте их начнем вычитать из той 
цифры в 300, их уже не будет тогда в оставшихся 240 или 250. В других районах Абхазии остались и не трогались с места 
определенное количество грузин, я думаю, что несколько тысяч, по крайней мере, тысяч 10 их может быть. Что касается 
беженцев с территории Абхазии или переселенцев с территории Абхазии, там есть не только грузины, там есть армяне и 
русские, и сами абхазы, по экономическим причинам или, скажем, по причинам конфликта. Хочу заметить, что они тоже 
распределяются примерно также, как распределяется население Грузии между самой Грузией и Российской Федерацией. 
Только часть этих людей находится сегодня в Грузии, а значительная часть этих людей находится в России. И сегодня от 
того, как в России отнесутся к будущему Абхазии, зависит в большей мере, чем от того, как отнесется к этому Грузия, 
судьба этих людей. По крайней мере, треть из этой цифры, Вами названной, - это люди, которые находятся на территории 
Российской Федерации. 

Никогда в Грузии этого не признавали и не хотели объективности в исследовании, из чего состоят эти беженцы, 
сколько их на самом деле. По простым причинам – вся гуманитарная помощь, которая выдается, получается из разных 
международных инстанций, попадает для распределения правительству Грузии, они заинтересованы в том, чтобы давать 
дутую цифру. 

Теперь о  том,  что касается Конфедерации народов  Кавказа.  Вы действительно не слышите о  Конфедерации 
народов Кавказа в последние годы, хотя она была довольно популярна как жупел или как надежда для кого-то, или как, 
наоборот, перспективный конкурент и исторический противник в начале 90-х годов. В начале 90-х годов было много разных 
организаций. Был, например, «Фронт» под руководством господина Константинова, который тоже сейчас никто не помнит. 
Была «Демократическая перестройка», о которой сейчас тоже никто не помнит. И конфедерация народов Кавказа - это 
примерно то же самое, о чем сегодня уже никто давно не помнит. Поэтому, собственно говоря, Вы ничего о ней не слышите 
именно потому, что ее нет как таковой. 

Во многом ее существование и прежде было виртуально, но оно основывалось на идее, что возможен какой-то 
Кавказ, объединенный без России. Мысли об этом возникли исключительно потому, что Россия ушла из Закавказья безо 
всякой попытки бороться за свои интересы, я имею в виду Грузию, Армению и Азербайджан, и возникло впечатление на 
определенном общественном уровне у кавказских народов, что, вероятно, тут возникает какая-то новая перспектива. В 
связи с этим и возникли, стали возникать и очень скоро перестали существовать, на самом деле потеряли всякий смысл 
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такого  рода  организации  вроде  Конфедерации  народов  Кавказа.  Безусловно,  есть  разные  общества,  разного  рода 
структуры некоммерческие на Кавказе, как и в любой части нашей страны, но подобного объединения в настоящее время, 
как я понимаю, уже нет. Поэтому Вы о нем и не слышите.

Вопрос: Александр  Колышкин.  «Русская  линия».  Константин  Федорович,  Вы  довольно  понятно  и  ясно 
высказались про третий вариант, а каковы должны быть, на Ваш взгляд, конкретные шаги российского руководства в этом 
направлении, в направлении о признании независимости республик Южной Осетии и Абхазии, а также существует ли какой-
либо план действий российского руководства, чтобы гарантировать возможную независимость этих республик?

Затулин: Я не могу сегодня подтверждать или отрицать наличие плана. Как раз мое беспокойство и причина 
проведения этой конференции связаны с тем, что у нас, как мне кажется, недостаточно целостного видения этой проблемы 
как таковой. Мы все время пытаемся правду выяснить, обращаясь к каким-то деталям, сегментам, отдельным участкам 
проблемы,  но не ставя проблему как  таковую в  том,  что касается дальнейших действий,  которые должны были быть 
предприняты. 

Я, конечно, хорошо понимаю, что мне, гражданину Российской Федерации, отдельно взятому, и даже депутату, но 
тоже  одной  450-й  части  Государственной  Думы,  в  одиночку  проще  признавать  или  не  признавать  Абхазию,  Осетию, 
сегодняшнюю реальность.  Государству в силу инерции,  официального подхода гораздо сложнее.  Мне  кажется,  что мы 
вступили  в  период  переосмысления  этого  официального  подхода.  Грузия  в  этом  отношении  просто  нас  к  этому 
подталкивает  и  своими  действиями  просто  вынуждает  нас  двигаться  быстрее.  Я  считаю,  что  признание  -  это  не 
единовременный акт, просто просыпаемся рано утром – все вопросы сняты, решены, все признаны и т.д. Я считаю, что 
признание - это процесс. И на пути в этом процессе еще очень много этапов, один из которых мы только что наблюдали – 
проведение референдума. Кстати, хочу заметить, что, по большому счету, проблема Приднестровья она тоже, хоть это и 
разные конфликты в каждом случае, но она однотипна с проблемой признания Абхазии и Осетии. Довольно редко выпадает 
счастье спорить с противниками, они, как правило, укрываются, в том числе и в структурах власти, и не афишируют себя, 
сталкиваясь с определенным принципиальным подходом со стороны Президента Российской Федерации. Они делают свое 
маленькое дело, тормозя этот процесс изнутри. У нас хватает во власти медноголовых, которые почему-то не нашли в себе 
никакого  гражданского  мужества  недавно  для  того,  чтобы сказать:  да,  в  отношении  кого-то  из  граждан  Грузии,  здесь 
находившихся,  были  допущены  перегибы,  и  нам  нужно  это  как-то  компенсировать  широким  жестом  по  отношению  к 
грузинскому населению Российской Федерации. Я это предлагал, но не был поддержан, к сожалению. С другой стороны, 
они же сегодня дуют на воду, когда дело заходит о признании Южной Осетии и Абхазии. Конкретный пример: я сегодня в 
Государственной Думе с утра предложил, как и обещал, как уже анонсировал, проведение парламентских слушаний по 
вопросам признания или непризнания обращений, по крайней мере, Приднестровья, Абхазии, Осетии, предлагая провести 
их  в  декабре.  Я  предлагал,  чтобы  кто-то  из  первых  заместителей  председателя  Государственной  Думы  –  или  Олег 
Викторович  Морозов,  или  ведущая  сегодняшнего  заседания  Любовь  Константиновна  Слиска  –  возглавили  бы  эти 
парламентские  слушания,  чтобы  провели  их  вместе  с  Палатой  российских  регионов,  Советом  Федерации.  Такое 
предложение  было.  Это  предложение  выбивается  из  регламента  Государственной  Думы,  по  нашему  регламенту 
парламентские слушания предлагает профильный Комитет Совету Государственной Думы, который принимает решения. 
Но, к сожалению, хочу заметить, наш Комитет сегодня - это, скорее, отсутствующее, чем присутствующее лицо в политике 
по отношению к СНГ. Такова уж сегодня линия председателя этого Комитета. Вместо того чтобы проводить парламентские 
слушания,  он все время навязывает точку зрения,  что надо бежать на месте,  топтаться на месте.  Вместо того чтобы 
провести легитимное обсуждение, выдумываются разные «круглые столы». Сегодня речь идет о проведении 19 декабря 
«круглого стола» в Государственной Думе по поводу обращения Абхазии к Российской Федерации с просьбой о признании.

Во-первых, никакие «круглые столы» или «табуретки» не заменяют парламентских слушаний, которые являются 
официальным регламентным действием, которые заканчиваются рекомендациями, которые требуют определения занятия 
позиций министерствами и ведомствами Российской Федерации. «Круглый стол» - это болтовня, между «круглым столом» и 
парламентскими  слушаниями такая же разница, как между государем и милостивым государем. Парламентские слушания - 
это более честный и откровенный подход к делу. Это, во всяком случае, ответственная публичная дискуссия. Пусть придут 
противники,  пусть  изложат  свои  аргументы,  я  в  этом  заинтересован.  Вместо  этого  противники  укрылись  под  всякими 
формулировками и желанием своего комфортного существования.  Те же самые люди,  которые во времена Ельцина и 
Козырева осуществляли политику, были тогда призваны, рекрутированы во власть, сегодня остаются на остаточных кормах 
в этой власти, может быть, и не на таких постах, и оказывают свое влияние на решение этого вопроса. Они втемяшили себе 
в голову, что есть какая-то другая перспектива, и хотя не могут это открыто выражать сегодня, боясь за свои карьеры, 
продолжают оказывать мертвящее воздействие на все обсуждение этого вопроса. 

Нам сегодня нужно, Вы совершенно правы, иметь план действий. Да, я не призываю к тому, чтобы мы завтра 
утром всех признали, и в прежние времена, для того чтобы поддержать, скажем, желание украинского народа или русского 
народа на Украине - как именовал себя Богдан Хмельницкий: «гетманом русского народа на Украине» - войти в состав 
Московского царства, несколько лет вели переговоры Боярская дума и Войско Запорожское. И, наконец, Рада поставила 
точку в этом вопросе в 1654 году. Тридцать лет осетины обивали пороги в Петербурге, добиваясь вхождения в состав 
Российской Империи. Сотню с лишним лет и Грузия, и Армения пытались доказать, что Россия должна помочь выжить 
армянскому и грузинскому народам, которые подвергались физическому истреблению в те времена. 

Сегодня все убыстряется. Сегодня век Интернета, скоростей, всего остального. Столько лет никто ждать не будет. 
Но все-таки это процесс, и процесс, понятно, будет иметь свои этапы. Но давайте населять этот процесс событиями, а не 
просто прятать голову в песок и говорить: ничего не вижу – ничего не слышу. Мне кажется, что это не соответствует ни 
сегодняшним возможностям нашей страны, ни возрождающемуся достоинству России во внешней политике.
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Вопрос: Информационное агентство «Тренд», Роман Агаев. Константин Федорович, как Вы считаете, насколько 
Ваша позиция согласована или насколько она соответствует официальной позиции России по Абхазии и Южной Осетии? 
Каким местом стоит Нагорный Карабах в списке этих непризнанных республик – Абхазии и Южной Осетии, по которому 
будут приниматься конкретные меры, в том числе и парламентские слушания? Ожидается ли такое? Это первый вопрос. 
Насчет  «газового»  вопроса  с  Грузией.  Не  считаете  ли  Вы,  что,  если  газовый  конфликт  с  Грузией  перейдет  в  фазу 
напряженности, то как Россия будет поставлять газ Армении, если газ проходит по территории Грузии? Не считаете ли Вы, 
что будет транзитный скандал? Это второй вопрос. И то, что Вы сказали о праве наций на самоопределение по этому 
принципу,  если  Россия  признает  Южную  Осетию  и  Абхазию,  если  уже  в  России  в  Татарстане,  Башкирии  есть  такие 
тенденции к независимости, не считаете ли Вы, что Россия тем самым, сохранив лицо в Закавказье, покажется Северному 
Кавказу тоже слишком доброй, и эти республики начнут процесс отделения из состава России? Спасибо.

К.  Затулин: Что  касается  Нагорного  Карабаха.  Как  Вы  знаете,  руководство  Армении  всегда  проявляло 
достаточную  осторожность  в  том,  чтобы  рассматривать  существовавшие  в  постсоветский,  даже  в  советский  период, 
конфликты на национальной почве через запятую. Я прекрасно знаю о том, что, дорожа своими отношениями с Грузией в 
условиях таких, скажем прямо, не очень приятельских отношений с Азербайджаном, руководство Армении старалось всегда 
отделить Нагорный Карабах и его проблему. Во всяком случае, мои разговоры с руководителями Армении объясняют одну 
из причин этого. Они вообще не считали возможным обсуждать этот вопрос в пакете, поскольку на тот момент Российская 
Федерация, как они часто говорят, исходила, да и продолжает исходить, из идеи территориальной целостности Грузии. И 
если бы они записывали Нагорный Карабах в общий ряд непризнанных государств и постсоветских конфликтов, то тем 
самым переносили бы прямым образом и этот подход на существующее в этом районе положение. 

То, что руководство Армении не может сказать по своим причинам, политологу сказать позволительно. Я считаю, 
что, по большому счету, при всех своеобразиях сегодняшнего положения, истоках и т.д., можно на определенном уровне 
обобщать эти конфликты и существующую проблему, поскольку эти проблемы однотипны. Те парламентские слушания - 
обсуждение, которое я сейчас предлагаю, - не включают в себя тему Нагорного Карабаха по одной простой причине: в 
районе  Нагорного  Карабаха  мы  не  несем  такой  ответственности,  как  в  случае  с  Абхазией,  Осетией  или  даже  с 
Приднестровьем. Мы в двух этих случаях из трех прямо граничим с зоной конфликта - в Абхазии и Осетии. Мы во всех трех 
случаях имеем своих солдат и офицеров в зоне конфликта. По разным мандатам, но они присутствуют. Всего этого нет в 
Карабахе, где, как вы знаете, вообще миротворцев нет, нет вооруженных посредников между Азербайджаном и Арменией. 
Мы в рамках Нагорно-Карабахского урегулирования присутствуем только в Минской группе как сопредседатели. Но для нас 
этот  вопрос небезразличен,  потому что речь заходит о  судьбе двух государств -  бывших союзных республик,  одна из 
которых является нашим союзником, в отношении которой действуют все нормы Договора о коллективной безопасности. 
Естественно,  мы,  прежде  всего,  не  хотим  возобновления  военных  действий.  Мы  считаем,  что  это  будет  гибельно, 
катастрофично и для Азербайджана, и для Армении, и для наших интересов в этом регионе. 

Все,  что  я  предлагаю:  отдельным образом обсуждать  Нагорный  Карабах,  предлагая  инициативы.  Зерно  этой 
инициативы  -  оно  очевидно:  независимость  Нагорного  Карабаха  в  обмен  на  территории,  сегодня  контролируемые  за 
пределами Нагорного Карабаха армянской стороной.

К вопросу о моих полномочиях и согласованиях. У меня есть одна привилегия, как мне кажется. Я, как правило, ни 
с кем ничего не согласовываю. И только таким образом просуществовал, пусть не на самых больших ролях, но в политике и 
политическом экспертном сообществе все эти годы. Если бы я все согласовывал, как порой это делает мой уважаемый 
нынешний председатель Комитета, то ничего, кроме бледной тени мнений, я бы не выражал, потому что досогласовывать 
можно до ручки. Я только хочу обратить внимание на то, что многое из того, что я в 90-е годы утверждал и продолжаю 
утверждать уже в новом тысячелетии, за это время стало общепринятой точкой зрения. А принималось в штыки в 90-е 
годы. Сколько было разговоров по поводу одиозных позиций, неправильных мнений и т.д.! Но жизнь-то говорит о том, что 
позиции эти были правильными,  и мнения эти были ближе к  реальности,  чем те,  которые им противостояли.  За этой 
динамикой развития ситуации в СНГ по Затулину я  тоже хочу обратить Ваше внимание.

Теперь в отношении газовых вопросов и проблем с транзитом через территорию Грузии.  Я не исключаю,  что 
Грузия откажется от покупки российского газа, то есть я могу себе представить все, что угодно, когда дело касается Грузии. 
С такими руководителями, как в Грузии, действительно можно представлять себе все, что угодно. Действуют соглашения в 
отношении транзита российского газа. Если Грузия попробует прервать эти коммуникации, то это будет означать, что она 
дает тем самым повод для другого рода ответных мер со стороны России. Какие это будут меры, мне сейчас не хотелось 
бы комментировать, но то, что они будут, это вне всякого сомнения. Знаете, в свое время в одном хорошем фильме, «Визит 
вежливости» Райзмана, по-моему, речь шла о всякого рода философских аналогиях из противостояния двух систем. И 
командиру советского ракетного крейсере задавали вопрос: «А Вы лично, цивилизованный человек, выполните приказ, если 
Вам прикажут открыть огонь ядерными боеголовками?» На что он отвечал: «Я лично на этот вопрос Вам отвечать не буду, 
потому что любой мой ответ будет Вас на что-то провоцировать». Поэтому я не хотел бы сейчас говорить о комплексе мер, 
которые возможны в этом случае с российской стороны.

Но я убежден, что в этом случае Армения не останется без поддержки со стороны Российской Федерации, а ведь 
именно этим шантажирует нас Грузия, когда говорит о перекрытии газового транзита. Более того, я убежден, что, сидя в 
стеклянном доме, не надо разбрасываться камнями. Я уже как-то упоминал вскользь о своем отношении к внутреннему 
устройству Грузии.  Я считаю Грузию,  в  отличие  от  Армении,  сложносочиненным государством,  в  котором очень много 
проблем, помимо Абхазии и Осетии, и очень много племен, помимо Абхазии и Осетии, которые с некоторых пор с подачи 
тбилисских историков стали называться грузинами. Поэтому поиски на этом пути могут привести к самым неожиданным 
результатам. Грузия, как я уже сказал, страна коммуникаций, и страна коммуникаций как с запада на восток и с востока на 
запад, так и с севера на юг и в обратном направлении. Если Грузия будет продолжать развивать одни коммуникации в 
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ущерб другим, то у тех, кто соседствует с Грузией – на севере и юге, как мне кажется, теряется интерес к существованию 
Грузии как целостного государства. Если она не выполняет своей роли, более того, является затычкой, а не проводником на 
этом пути, то кто же тогда будет в ней  заинтересован? 

Понимаете, можно, конечно, к моим словам отнестись как к угрозе или как к какого-то рода попыткам агрессивных 
мыслей по этому поводу, но просто давайте будем объективны. Овечкин когда-то говорил, что нет ничего честнее, чем 
купить и продать (был такой советский публицист в «Известиях» в 50-е годы). Точно также нет ничего честнее, кроме как 
смотреть на интерес и видеть, в чем он состоит. Мы можем прикрывать это всякими словесами, но если Грузия сегодня 
бревном будет лежать на пути коммуникаций с севера на юг и с юга на север, то у тех, кто на севере и на юге, у них 
возникает стойкое желание увидеть на месте Грузии что-нибудь другое. И это желание, как показывает история в этом 
регионе, не так уж нереализуемо.

Насчет Татарстана и т.д. Пугают, а мне не страшно. Каждый раз пугают, говорят, что, не дай Бог, вы признаете 
Абхазию с Осетией, тут такое в Чечне начнется, тут такое в Татарстане!.. Хочу заметить, что то, что в Чечне уже было и 
было, поверьте, драматично, трагично и т.д. - это уже было. И ничем вы нас здесь не испугаете. И в Чечне, как мне кажется, 
уже устали от этого. При всех проблемах, которые сегодня в Чечне существуют. И в Татарстане с Поволжьем, я уверяю вас, 
примера Чечни тоже не хотят. Конечно, в любом обществе присутствуют маргиналы, даже в Северной Италии, как известно, 
мечтают об образовании Ломбардии, но почему-то не побеждают ни в каком зачете на общенациональных выборах. То, что 
положено Юпитеру, не положено быку. Это все время мучает наших коллег из Грузии, я знаю, им все время хочется встать 
в ряд великих держав или быть страной первых европейцев. Вообще, кем-то быть в исключительном плане. Но при всем 
том, что каждый человек равен другому, никак не может быть Грузия с таким количеством населения равна России или, 
допустим, Соединенным Штатам. Как бы ей не хотелось. Даже если мы все одновременно захотим, чтобы она была такой, 
она не будет. То, что для Российской Федерации насморк, для Грузии просто летальный исход. Поэтому даже не думайте о 
том,  что  возможны  аналогии  между  Абхазией,  Чечней  или,  тем  более,  Татарстаном.  Где  Татарстан,  а  где  Абхазия  с 
Осетией? Где Кура и где твой дом,  как говорят в таких случаях в Тбилиси? Северная Осетия, безусловно, граничит, с 
Южной, но, поверьте мне, Северная Осетия никуда из России не собирается. Вот уж точно не собирается. Регионы, которые 
сегодня на Северном Кавказе, очень заинтересованы в том, чтобы оставаться в России – и экономически, и политически. 
Как говорят в Дагестане, мы добровольно в Россию не входили и добровольно из нее не выйдем.

Ведущий: Спасибо, Константин Федорович, за эту интересную встречу. Пресс-конференция завершена.
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В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Призывы непризнанных республик изучат

31.10.2006. Страна.Ru
Наталья Приходько

Инициатива  парламента  Северной  Осетии,  который  принял  обращение  к  Госдуме  с  призывом  о  признании 
"геноцида осетинского народа со стороны военно-политического руководства Грузии", логически увязана с предстоящим 12 
ноября  в  Южной Осетии  референдумом по  вопросу  о  независимости.  Такое  заявление  в  интервью Стране.Ru  сделал 
полномочный представитель  Южной Осетии в  Российской  Федерации Дмитрий Медоев.  После плебисцита  с  заведомо 
предсказуемыми  результатами,  очевидно,  южноосетинские  парламентарии  вслед  за  приднестровскими  и  абхазскими 
коллегами  также  обратятся  к  Госдуме  РФ  с  призывом  о  признании  их  республики.  Что  касается  возможной  реакции 
Госдумы,  то,  как  заявил Стране.Ru  член комитета  нижней  палаты российского  парламента  по  делам СНГ  и  связям с 
соотечественниками Константин Затулин,  алгоритм принятия решений по полученным обращениям сейчас обсуждается 
депутатами.

В  минувшую  субботу  парламент  Республики  Северная  Осетия-Алания  обратился  к  российской  Госдуме  с 
призывом признать "геноцид осетинского народа со стороны военно-политического руководства Грузии". Таким образом во 
Владикавказе отреагировали на принятое 12 октября южноосетинскими депутатами обращение к руководству Северной 
Осетии,  Кабардино-Балкарии  и  Карачаево-Черкесии  с  просьбой  признать  правовую  и  моральную  ответственность 
грузинской стороны за геноцид южных осетин в 1920 и 1989-1992 годах.

В  комментарии  для  Страны.Ru  первый  заместитель  председателя  североосетинского  парламента  Станислав 
Кесаев заявил: "В прошлом веке южноосетинское население дважды подверглось массированным репрессиям со стороны 
грузинских властей. После предпринятых ими гонений в 20-х годах в моем родном селе осело несколько тысяч беженцев-
осетин. И ситуация вновь повторилась через семьдесят лет,  вследствие предпринятой новыми руководителями Грузии 
попытки вооруженной агрессии против Южной Осетин.  Осуществляемую грузинским руководством политику геноцида в 
отношении осетинского народа, очевидно, должна осудить не только российская, но и вся мировая общественность". Хотя, 
разумеется,  уточнил  г-н  Кесаев,  решение  по  данному  вопросу  российские  депутаты  примут  сами,  и  он  может  лишь 
"выразить надежду на то, что справедливость восторжествует, наконец, и происходящие в регионе события будут названы 
своими именами".

Кесаев также сослался на мировой опыт, который показывает, что из двух основополагающих принципов: праве 
народов на самоопределение и признании незыблемости границ, второй не соблюдается все чаще. За последние годы он 
был  нарушен  и  при  признании  международным  сообществом  объединения  Германии,  распада  СССР,  раздела 
Чехословакии и перекройки Югославии. "А демократией, как известно, предусматривается, в том числе и равнодоступность 
установленных норм - для всех, а не только для избранных государств", - подчеркнул он.

Надеются на отклик Москвы и в Цхинвали. "Конечно, мы рассчитываем на политическую поддержку Российской 
Федерации  в  условиях  нарастания  угрозы  новой  агрессии  со  стороны  Тбилиси",  -  сказал  Стране.Ru  полномочный 
представитель республики Южная Осетия Дмитрий Медоев. По его мнению, у российской Госдумы, в свою очередь, нет 
оснований не рассмотреть адресованное ей обращение парламента субъекта Федерации. Тем более, что оно обусловлено 
не  какими-либо  территориальными  внешнеполитическими  проблемами,  а  непрекращающимся  антигуманным  и 
антидемократическим нарушением прав разделенного осетинского народа. Медоев также напомнил, что основная часть 
осетин  проживает  на  российской  территории,  а  98  процентов  оставшейся  части,  населяющей  Южную  Осетию,  имеют 
российское гражданство.

"Разумеется,  инициатива  североосетинских  депутатов  логически  увязана  с  предстоящим  12  ноября  в  Южной 
Осетии  референдумом  по  вопросу  о  независимости  республики",  -  признал  Медоев.  "Инициированный  грузинскими 
руководителями геноцид осетинского народа сделал невозможным пребывание Южной Осетии в составе Грузии, в какой бы 
то ни было форме", - заявил он.

Пожалуй,  впервые  осетинские  представители  воспользовались  посредничеством  субъектов  Федерации  на 
внутрироссийском  уровне,  но  при  этом  задействовали  правозащитную  гуманитарную  аргументацию,  понятную  для 
международной общественности и не раздражающую ее обязательной "привязкой" к территориальной проблематике. Как 
добавил Дмитрий Медоев, в Цхинвали надеются, что обращение поддержат также законодатели Кабардино-Балкарии и 
Карачаево-Черкесии. "Народы, населяющие эти республики, ранее также подверглись репрессиям и потому им понятна 
наша боль", - отметил он.

По  мнению  наблюдателей,  после  проведения  12  ноября  в  Южной  Осетии  референдума  по  вопросу  о 
независимости республики (заведомо можно предсказать, что большинство проголосуют "за") далее можно прогнозировать, 
что местные парламентарии, вслед за коллегами из самопровозглашенных приднестровской и абхазской республик, тоже 
обратятся в Госдуму РФ с просьбой о признании. Однако, как отреагируют на эти обращения российские депутаты и примут 
ли они по этому поводу какие-то конкретные практические решения, пока не понятно.

Как сообщил Стране.Ru  член комитета Госдумы по делам СНГ, директор Института стран СНГ Константин 
Затулин,  по  его  личному  убеждению,  обращение  парламента  Северной  Осетии  может  стать  предметом  обсуждения 
российского парламента сначала на уровне профильных комитетов, а затем и на пленарном заседании. "Поскольку контекст 
этого обращения очевиден, думаю, есть смысл "спакетировать" его с обсуждением, на мой взгляд, неминуемых итогов 
южноосетинского  референдума.  Соответственно,  приступить  к  рассмотрению  данной  проблемы,  хотя  бы  на 
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первоначальном уровне, возможно в конце ноября - начале декабря", -  уточнил депутат. Более детально развивать эту 
тему он счел некорректным - до обнародования итогов плебисцита и принятия последующих решений руководством Южной 
Осетии.

Затулин  также  подчеркнул, что  Госдума  намерена  рассмотреть  и  вопросы,  связанные  с  обращениями 
приднестровского и абхазского парламентов с просьбой о признании их независимости, существующей де-факто уже более 
15 лет. Думское руководство уже поручило четырем профильным комитетам, в том числе, комитету по делам СНГ и связям 
с  соотечественниками,  провести  предварительное  обсуждение  этих  обращений.  На  следующей  неделе,  по  словам 
Затулина, вероятно, несколько прояснится "алгоритм подготовки и утверждения соответствующих решений".

"Поскольку поставленные перед Госдумой вопросы имеют большое внешне- и внутриполитическое значение для 
российского государства, я предлагаю обсудить их совместно с коллегами из Совета Федерации, первоначально на уровне 
профильных  комитетов,  которые  затем  назначили  бы  и  дату  общих  парламентских  слушаний.  Очевидно,  что  свои 
заключения по данному поводу должны представить парламенту также заинтересованные министерства и ведомства и, в 
частности,  МИД",  -  добавил  депутат.  По  его  словам,  на  сегодня  у  российских  политиков  есть  понимание  того,  что 
проигнорировать  вышеупомянутые  обращения  нельзя,  но  как  на  них  лучше  реагировать  и  какие  следует  делать 
промежуточные  шаги  на  пути  к  искомому  итоговому  решению,  пока  не  ясно.  Ситуация  осложняется  и  тем,  что  в 
отечественной политэлите есть немало людей, склонных преувеличивать возможные негативные последствия для России в 
случае признания ею упомянутых республик. Такие люди, как отметил Затулин, есть и в его фракции "Единая Россия".

Миротворческий контингент ГУАМ
31.10.2006. МиК

Р. Оруджев
Перспективы и реальные возможности
Министр обороны Украины Анатолий Гриценко заявил в минувшую пятницу,  что миротворческий контингент  в 

рамках Организации за демократию и экономическое развитие — ГУАМ может быть создан уже в середине 2007 года. 
Ранее говорилось, что одной из ближайших задач этого объединения должна стать замена российского миротворческого 
контингента на территории Грузии и Молдовы. В Госдуме РФ такую замену считают невозможной и предупреждают об 
ухудшении украинско-российских отношений. Министр обороны Анатолий Гриценко назвал предполагаемые сроки создания 
совместного между странами ГУАМ (Грузия, Украина, Азербайджан, Молдова) миротворческого контингента. «Я думаю, что 
это произойдет в первой половине 2007 года», — сказал министр. Он отметил, что на данный момент уже состоялись 
несколько раундов переговоров, в ходе которых были «отработаны структура и задача контингента». Гриценко подчеркнул, 
что  осталось  лишь  дождаться  решений  глав  оборонных  ведомств  стран-членов  ГУАМ,  которые  будут  вынесены  на 
рассмотрение  президентов.  При  этом  он  отказался  сообщить  подробности  переговоров  до  принятия  окончательного 
решения. 

Отметим,  что  тема  создания  объединенного  миротворческого  контингента  стран-членов  ОДЭР  —  ГУАМ 
обсуждается с 2005 года. Предварительное решение о создании миротворческого подразделения было принято еще в ходе 
прошлогоднего саммита руководителей советов безопасности стран-членов ГУАМ в Кишиневе. 

Несмотря на то, что Гриценко отказался говорить о задачах контингента, ближайшие цели нового миротворческого 
объединения уже известны. На встрече глав МИД стран ГУАМ, состоявшейся в Нью-Йорке 25 сентября, единогласно было 
принято решение, что на смену российским миротворцам в конфликтных зонах на территории Грузии и Молдовы должны 
прийти полицейские миротворческие силы ГУАМ. На встрече также уточнялось, что «голубые каски» ГУАМ следует активно 
задействовать в миротворческих операциях в зонах абхазского и южноосетинского конфликтов. 

К примеру, Грузия решение о создании объединенного миротворческого контингента восприняла одобрительно. 
Между тем в России считают, что замена контингентов на территории Грузии и Молдовы невозможна. «Для этого 

необходимо, как минимум, согласие другой стороны», — утверждает российский депутат, член комитета Госдумы по 
делам СНГ и связям с соотечественниками Константин Затулин. 

Конечно  же,  члены ГУАМ были бы очень  заинтересованы в  обеспечении мира  в  зонах  конфликтов  на  своих 
территориях  за  счет  своих  же  миротворцев.  Однако  зачем  нужно  будет  это  подразделение,  если  международные 
организации и крупные державы откажут ГУАМ в возможности заниматься такой деятельностью? 

Глава Центра мира и разрешения конфликтов Эльхан Мехтиев не уверен в том, что миротворцам ГУАМ будет где 
приложить свои усилия, «потому что для доступа в конфликтные зоны им прежде всего нужно будет получить согласие на 
это России. Ведь официальное согласие на развертывание этих сил должны дать ООН или ОБСЕ, в которых позиция 
России является одной из решающих. Но это подразделение можно будет использовать в целях обеспечения безопасности 
трубопроводов из Баку через Грузию в Турцию. Они могут быть задействованы в приднестровской конфликтной зоне с 
привлечением в  них  украинских  и  грузинских  сил  или  тех  же  сил  — в  карабахском варианте.  Но  все  равно  придется 
получать согласие на это международных организаций и России. Так что перспективность миротворческого подразделения 
ГУАМ выглядит пока туманной. Я думаю, что большую поддержку эта инициатива получит у США, потому что они являются 
основными покровителями идеи развития ГУАМ, его силовых подразделений, проведения различных учений». 

«Известно, что, к примеру, миротворческие силы СНГ действуют в ряде регионов постсоветского пространства, — 
говорит политолог Эльдар Исмаилов. — Например, в Абхазии. Фактически под этой вывеской действуют российские войска, 
а Россия тоже является стороной, в какой- то мере заинтересованной. И она такой мандат на присутствие имеет. ГУАМ — 
это самостоятельная организация государств, входящих одновременно в систему коллективной безопасности в рамках СНГ. 
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Наверное, азербайджанский контингент мог бы участвовать, например, в миротворческих акциях в той же самой Абхазии, и 
Грузии это понравилось бы больше, нежели российские войска. То же самое можно сказать и обо всех других конфликтных 
зонах.  То есть речь тут  идет о  замене контингента  российской  армии контингентом стран ГУАМ.  Это выгоднее  и чем 
контингенты  других  стран.  К  примеру,  какие  силы  будут  размещены  на  азербайджанских  землях  в  случае  решения 
проблемы Карабаха?  Наверное,  азербайджанцам выгоднее  было бы видеть  солдат  ГУАМ,  нежели  великих  держав,  у 
которых  политика  меняется,  которые  склонны  к  сохранению  баланса  сил  в  конфликтных  зонах.  Конечно,  Украина  — 
большая держава, более 50 млн. населения, это не шутка. Им и карты в руки, потому они и начали этот процесс. Что же 
касается мандата миротворцев ГУАМ, то не надо забывать, что это признанная международная организация. Да и недавний 
референдум в Сербии привел к тому, что большинство населения этой страны, включая косовских албанцев, поддержали 
территориальную целостность этой страны — 51%. И этот прецедент будет проецироваться теперь и на другие страны. То 
есть теперь азербайджанцам, грузинам и молдаванам дышаться будет уже легче».

Депутат Затулин сомневается в правомочности утверждения о 
геноциде осетинского народа со стороны Грузии

01.11.2006. ИА Интерфакс
Москва. 1 ноября. ИНТЕРФАКС -  Член комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками 

Константин Затулин (фракция "Единая Россия") выразил сомнение в наличии достаточных оснований для утверждения о 
геноциде осетинского народа со стороны Грузии. 

"Можно говорить об этнических чистках, о преступлениях официального Тбилиси против народа Южной Осетии, 
прежде всего  в  период  1989-1992  годов.  Но  вряд  ли  эти,  пусть  даже самые  ужасные  действия,  могут  подпадать  под 
определение "геноцид", - сказал К.Затулин в среду "Интерфаксу". 

По его словам, геноцид в отношении какого-либо народа предполагает "масштабные сознательные действия по 
его  истреблению  и  такие  действия  сопровождаются  огромным  количеством  жертв".  В  качестве  примера  К.Затулин 
сослался на геноцид армян в начале ХХ века со стороны Османской империи и геноцид евреев со стороны фашистской 
Германии.

Лавров потребует от Украины определиться по НАТО и русскому 
языку

07.11.2006. Новый Регион
   Михаил Рябов

Сегодня министр иностранных дел России Сергей Лавров прибывает в Киев. Какие вопросы 
должен поставить  он  перед украинской  стороной? Об этом «Новый Регион»  спросил у  российских 
политиков:  как  оказалось,  большинство  из них считают главными вопросами вступление в  НАТО и 
проблему русского языка на Украине.

Наталья Нарочницкая, фракция «Родина»:
«Детали таких переговоров никогда не бывают известны широкому кругу. Но я понимаю, что 

Россия не может быть безразлична к стратегическому курсу Украины, ее ориентации на атлантические 
структуры.

Я  бы  поставила  вопрос  о  выполнении  Украиной  конвенции  о  региональных  языках. 
Невозможность для людей, думающих на русском языке, получить образование и смотреть на нем 
телевидение – это вопиющее нарушение прав человека.

Как историк, я не вижу оснований для вытеснения общерусской культуры с Украины – ведь она 
только  обогащает.  Украина  освободится  от  комплекса  неполноценности  только  тогда,  когда  она 
сформирует проект, основанный не на ревности к «московитам».

По  Крыму  бы  я  поставила  вопрос  полноценности  автономии.  Ведь  в  Крыму  не  просто 
русскоязычное,  здесь русское население. Полуостров можно сделать связующей между Украиной и 
Россией, а можно – и яблоком раздора». 

Леонид Гозман, Союз правых сил:
«Наши российские начальники нервничают по поводу вступления Украины в НАТО. Поэтому на 

переговорах  могут  быть  экономические  и  политические  аргументы для  оттягивания  или  склонения 
Украины не вступать в НАТО. 

Лично я не переживаю по поводу вступления Украины в НАТО. Представление о НАТО как о 
враждебной организации – это представление времен холодной войны. 
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Для моей страны выгодно быть членом НАТО. России выгодно быть полноправным членом 
всех политических и военных союзов демократических стран. Если бы я был президентом Украины, я 
был бы за вступление в НАТО.

На месте Лаврова я бы ставил перед украинскими коллегами вопрос о согласовании процедуры 
интеграции Украины в европейское сообщество и НАТО таким образом, чтобы это не ущемляло ее 
связи с Россией».

Константин Затулин, фракция «Единая Россия»:
«На переговорах в Киеве речь пойдет о происходящем в СНГ накануне юбилейного саммита, а 

также о готовящемся визите Путина. 
Я  уверен,  что  будут  обсуждаться  итоги  заседания  подкомиссии  по  Черноморскому  флоту 

комиссии Путин-Ющенко.
Надеюсь,  что  на  переговорах  глава  МИД  РФ  поставит  вопрос  о  возмутительной  практике 

украинской стороны, которая штампует запрет на въезд в страну политическим деятелям России.
Вопросы  газового  транзита  и  цен  на  газ  могут  быть  затронуты,  но  главы  МИДов  не 

уполномочены решать вопросы хозяйствующих субъектов.
Тема  русского  языка  тоже  может  быть  поднята.  Но  максимум,  на  что  мы  здесь  можем 

рассчитывать  –  то,  что  Россия  обозначит  эту  позицию.  Прошли  времена,  когда  президент  России 
заявлял,  что состояние русского языка на Украине – внутреннее дело этой страны. Оснований для 
доверия украинским властям в этом вопросе мало. Во всяком случае, именно в эти дни Нацсовет по ТВ 
и  радиовещанию Украины штампует  репрессивные меры против телерадиокомпаний,  позволяющих 
себе вещать на русском языке. Власть ускользает из рук «оранжевого» крыла, поэтому и предприняты 
такие меры, а также отмены решений о региональном статусе русского языка. Русский язык на уровне 
государства сегодня подвергается гонениям на Украине».

Олег Куликов, фракция КПРФ:
«Самые главные вопросы – взаимоотношения Украины с Россией, взаимоотношения Украины с 

Европейским  Союзом  (сюда  бы  я  включил  и  НАТО),  а  также  вопрос  взаимоотношений  Украины с 
Приднестровской Республикой, вопрос участия Украины в ГУАМ.

Мы должны определиться: где бы мы хотели видеть Украину – рядом с Россией или в Европе? 
На мой взгляд, время Украины в Европе давно прошло. Теперь никто Украину там не ждет, и Украина в 
этом должна четко себе отдавать отчет».

Сергей Абельцев, фракция ЛДПР:
«Я рассматриваю визит Лаврова исключительно с положительной стороны. С учетом того, что 

глава МИДа РФ подготавливает почву для предстоящего визита Путина в Киев, его визит сейчас – это 
положительный  знак  для  дальнейшего  процветания  двух  братских  стран.  Российско-украинские 
отношения налаживаются». 

К. Затулин: «Нынешние события в Киргизии могут привести к 
распаду киргизского государства»

08.11.2006. РИА Новости
Нынешние события в Киргизии могут привести к распаду киргизского государства. Такое мнение  высказал  РИА 

Новости во вторник депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ Константин Затулин.
Во  вторник  в  Бишкеке  произошли  столкновения  между  участниками  оппозиционного  и  пропрезидентского 

митингов. Для восстановления порядка власти применили спецсредства, в том числе газ. Три человека получили ранения 
дробью, двое отравились газом.

"В  самой  крайней  форме  нынешние  события  в  Киргизии  могут  вылиться  в  распад  киргизского  государства. 
Киргизское государство и так пребывает в состоянии хронического полураспада", - сказал Затулин. "Свержение президента 
Акаева было протестным движением одной части страны против другой части государства. Как известно, Киргизия делится 
в родо-племенном и культурно-экономическом отношении по меридиану "Север-Юг". Вот, таким образом и может произойти 
раскол между двумячастями страны, если политики двух лагерей не найдут сил для компромисса", - полагает политолог.

В нынешней ситуации в Киргизии мы сталкиваемся с попыткой вторичного госпереворота, считает он. "Первый 
такой переворот случился в годы "тюльпановой революции". Сейчас идет попытка вторичного переворота в стране, которая 
прежде отличалась относительным внутренним миром. Очень бы не хотелось, чтобы в результате всего происходящего 
Киргизия полностью утратила управляемость и превратилась в анклавную территорию, раздираемую междоусобицами", - 
сказал Затулин.
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Как  полагает  политолог,  подоплека  событий  в  том,  что  "при  таком  региональном  размежевании  страны 
централизованное начало вызывает не лучшие чувства со стороны оторванной от власти группы политических сил". "При 
анклавности страны, при том, что она четко делится на две части, победа одной из сторон приводит к тому, что другая 
сторона фактически парализует возможность действий для победителя, по крайней мере, на своей территории", - пояснил 
депутат.

Кроме  того,  полагает  он,  вдохновение  сегодняшним  оппозиционерам  придают  результаты  "тюльпановой 
революции",  в  которой  многие  из  них  участвовали  рука  об  руку  с  нынешним  президентом  Курманбеком  Бакиевым  и 
премьером Филиксом Куловым.

"Опыт тех дней возвращается и бьет по Бакиеву и Кулову бумерангом", - добавил Затулин. По мнению эксперта, 
власти, чувствуя свою недостаточную силу, остерегались применять по отношению к оппозиции и демонстрантам какие-то 
репрессивные меры.

"Сейчас они к этому перешли. Мне трудно сказать точно в какой мере сегодняшние власти в состоянии удержать 
за собой столицу. Ведь возможность контролировать столицу является важным ресурсом в такой ситуации. Если они в 
состоянии  контролировать  столицу,  то  с  большой  долей  вероятности  они  в  состоянии  подавить  оппозиционные 
выступления", - заметил политолог.

Затулин  подчеркнул,  что  на  этом  пути  Бакиева  и  Кулова  "ожидает  очень  сложное  решение  по  поводу 
парламента, ибо именно парламент выступает в роли штаб-квартиры многих оппозиционных политиков". "Вопрос, в том, как 
Бакиев обойдется с парламентом. Я сомневаюсь, что у него есть возможности поступить так же, как поступил с российским 
парламентом Ельцин в 1993 году. Ясно только, что оппозиция набирает очки и заставляет власть реагировать на свои 
действия.  Сейчас разгоном демонстрации власть пытается инициативу оппозиции перехватить",  -  заключил собеседник 
агентства.

Ситуация в Киргизии продолжает оставаться напряженной 
08.11.2006. Радио «Свобода»

Программу ведет Кирилл Кобрин. Принимают участие корреспонденты Радио Свобода Султан Каназаров и  
Карэн Агамиров. 

 Кирилл  Кобрин:   Парламент  Киргизии  ожидает,  что  в  ближайшее  время  проект  новой  конституции  будет 
представлен им президентом Курманбеком Бакиевым. По словам госсекретаря Киргизии,  на заседании согласительной 
комиссии все спорные вопросы по документу были урегулированы. Идет доработка технических моментов. О последних 
событиях в Киргизии наш корреспондент Султан Каназаров. 

   Султан Каназаров: Депутаты выработали закон о принятии через парламент новой конституции, так как до этого 
в кыргызском законодательстве не было такой нормы. Именно этот закон отказывается подписать президент Бакиев, что не 
позволяет парламенту начать рассматривать проект новой конституции. Каков будет основной закон, уже было оговорен 
согласовательной  комиссией  с  участием представителей  президента,  исполнительной  власти  и  депутатов  парламента. 
Президент Бакиев одобрил саму конституцию, но теперь тормозит процесс принятия. Об этом сообщает оппозиционный 
депутат, член согласовательной комиссии нового проекта конституции Азинбек Бекназаров. 

Азинбек Бекназаров  :  Мы отправили согласованный вариант проекта конституции президенту. А мы, депутаты, 
ждем. 

Султан Каназаров:  Есть информация, что президент не согласился подписать внесения изменения в регламент 
для того, чтобы было возможным... 

Азинбек Бекназаров  :  Да, его не подписал он. После этого мы тоже свое решение примем. Президент никаких 
изменений и дополнений не хочет. Он каких-то 2-3 косметических изменения внес, и настаивает на этом. 

Султан Каназаров: Президент затягивает процесс принятия новой конституции, несмотря на то, что 64 депутата из 
70  имеющих  действительные  мандаты  подписали  данный  проект  конституции  перед  отправкой  на  рассмотрение 
президента. 

В Бишкеке продолжаются два параллельных митинга: один, оппозиционный, начавшийся 2 ноября, объявленный 
бессрочным; второй, проправительственный, начавшийся два дня назад. Митинг в защиту действующей власти в Бишкеке 
собрал большее количество участников, чем оппозиционный митинг. Состоящий в основном из государственных служащих 
и студентов столичных вузов, проправительственный митинг лишен идеи и скоро все равно перейдет на сторону оппозиции, 
заявляет один из лидеров оппозиционного движения Омурбек Текебаев. 

Омурбек  Текебаев  :  Студентов  заставляют  принимать  участие  в  проправительственном  митинге  под  угрозой 
отчисления, работников государственных учреждений заставляют под угрозой увольнения. Они нам передают письменно 
через представителей, что они с нами. Но многие боятся. Но мы думаем, что через несколько часов большинство из них, так 
или иначе, перейдут на нашу сторону. 

Султан Каназаров: Но, несмотря на это, во всех регионах прокатилась волна митингов в поддержку президента и 
премьер-министра страны. В Бишкеке на проправительственном митинге было принято обращение к народу, в котором 
говорится, что нужно немедленно арестовать оппозиционеров за систематические попытки узурпации власти. В одной из 
южных областей, откуда родом президент Бакиев, уже начался сбор подписей за роспуск парламента.   

Кирилл Кобрин  :  Посол Киргизии в России Апас Джумагулов не исключает,  что в связи с  внутриполитическим 
кризисом руководство его страны может обратиться к России с просьбой о материальной помощи. А народный депутат 
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России,  директор  Института стран СНГ Константин Затулин рассуждает о  возможной новой революции в  этой  стране. 
Подробности в материале нашего корреспондента Карэна Агамирова.  

Карэн Агамиров : Власть в Киргизии в трудную минуту как никогда сплочена, заверил прессу Апас Джумагулов.  
Апас Джумагулов  :  Сотрудничество искреннее. Желание работать вместе, перебороть, выйти из того трудного 

тяжелого положения. Не только сегодня, а до этого они активно работают. Конечно, первое время было трудно. Разные 
платформы, разные поддерживающие силы. Это не могло не налагать на налажвание связи такого тандема - президет-
премьер-министр.  

Карэн Агамиров : Я спросил посла Киргизии в России, как он воспринимает утверждения оппозиции о том, что в 
основе  нынешних  волнений  -  чудовищная  нищета  населения,  безработица,  коррупция,  в  том  числе  вытекающая  из 
семейственности?  Братья,  племянники  президента  Курманбека  Бакиева  занимают  ключевые  посты  в  государстве. 
Джумангулов лишь развел руками. 

Апас Джумагулов : Если девять братьев у меня, они где-то должны работать. Можно одного отправить за пределы 
страны, второго отправить, третьего, но где-то остальные должны работать. 

Карэн Агамиров : Апас Джумагулов не исключил также, что в связи с внутриполитическим кризисом руководство 
его страны может обратиться к России с просьбой о материальной помощи. 

Народный депутат России, директор Института стран СНГ Константин Затулин провел с нынешними событиями в 
Киргизии следующую параллель. 

Константин Затулин : Сегодняшняя ситуация в Киргизии наследует событиям двухлетней давности, то есть, по 
сути, мы сегодня наблюдаем следующий акт волнений, которые уже в свое время привели к отставке Акаева и к его отъезду 
из страны. Речь на самом деле идет о способности Киргизского государства к существованию, к выживанию, сохранению 
своей территориальной целостности. За всеми требованиями оппозиции, так или иначе, стоят вопросы развития севера или 
юга Киргизии. В то время как руководство страны представляет один регион, другой регион в этот момент оказывается 
пасынком,  он  недоволен,  он  неудовлетворен,  выдвигает  свои  требования.  По  сути,  Киргизия  раскалывается  по  этом 
признаку - север или юг. Конечно, для такого государства, наверное, более подходящим является какая-то более мягкая 
форма правления - парламентско-президентская. 

Но  в  создавшейся  сегодня  ситуации,  может  быть  разный  исход.  Может  быть,  ради  сохранения  целостности 
государства стороны придут к компромиссу. Они вроде бы демонстрируют готовность к этому, хотя периодически ситуация 
обостряется. Если Бакиев пойдет по этому пути, а он вроде бы вступил на этот путь с предложением своего варианта 
конституции,  наконец,  в  парламент,  то  в  таком  случае  есть  какой-то  шанс,  по  крайней  мере,  не  довести  дело  до 
кровопролития и взрыва. 

Существенно важно, какую позицию будет занимать столица. В чьих она окажется, в конце концов, руках. Недаром 
одним из основных требований митингующих до последнего времени была отставка начальника УВД города, который как 
раз и обеспечивает лояльность силовых структур. 

Карэн  Агамиров  :  А  вот  тандем  Бакиев-Кулов  не  представляется  Затулину,  в  отличие  от  киргизского  посла, 
нерушимым. 

Константин Затулин  : Не будет ли в свою очередь этот тандем распадаться на следующем этапе событий, 
поскольку  проект  конституции,  который  сегодня  обсуждается,  предполагает  парламентское  назначение  премьера.  Это, 
затрагивая  впрямую  президентство  Бакиева,  затрагивает  впрямую  премьерство  Кулова.  До  сих  пор  они  были  заодно. 
Бакиев и Кулов будут сохранять взаимодействие перед лицом оппозиции? Это вопрос, который в ближайшее время станет 
очевидным и ясным. Я не могу исключить того, что стороны не договорятся. Тогда, действительно, дело может закончиться, 
надеюсь, что так как два года назад, то есть без особых человеческих жертв. 

   Карэн Агамиров : Прогнозирует Константин Затулин. Поздняя осень в Киргизии.

Ключ от российско-американских отношений находится пока в 
руках России – мнения экспертов 

09.11.2006. Новый Регион
Ольга Шибанова, Елена Троянская

Победа демократов на выборах в американский Конгресс повлияет на внутреннюю политику России. Так считает 
большинство политологов, опрошенных «Новым Регионом».

Руководитель Департамента политического консультирования и анализа «Центра коммуникативных технологий» 
Михаил Виноградов:

– Я думаю, что серьезных изменений ожидать не следует. Во-первых, потому что демократы получили пока только 
места в конгрессе, но не получили ни президентский пост, ни места в Госдепартаменте. Во-вторых, я все-таки думаю, что 
ключ  от  российско-американских  отношений  находится  сегодня  в  Москве,  а  не  в  Вашингтоне.  Потому  что  Россия  не 
является  для  США  ни  каким-то  аллергеном,  ни  страной  сверхинтересной  для  позитивного  взаимодействия  или  даже 
негативного. Сегодня России необходимо четко сформулировать, что бы она хотела добиться в отношениях с США, а потом 
четко  это  объяснить  Америке.  А  пока  имидж России  в  глазах  американской  элиты достаточно  противоречив.  С одной 
стороны, наша страна выглядит как союзник по так называемой антитеррористической коалиции. С другой – некоторые 
действия  российской  власти:  отношения  с  Грузией,  сотрудничество  России  с  Уго  Чавесом  –  вызвали  некоторую 
напряженность у американской элиты. Эта напряженность не роковая, и если Россия будет четко формулировать свои 
отношения с США, то у нее будет ключ взаимодействия и с республиканцами, и с демократами.
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Председатель совета директоров Независимого института выборов Александр Иванченко:
– Победа демократов на выборах в США окажется очень болезненной для нашей отечественной бюрократии, 

видные представители которой даже агитировали за лидеров республиканцев. Я думаю, вы поймете, о ком я говорю. 
Руководитель экспертной группы центра «Новая Политика» Александр Морозов:
– Думаю, что победа демократов на выборах в Конгресс США ожидаема. Так же понятно, что позиции Буша в 

политике уходят в прошлое. Вероятнее всего кандидат от демократов победит и на президентских выборах в Америке. 
Вопрос о влиянии в этом случае демократов на Россию остается открытым. Тут есть две точки зрения. Согласно первой 
демократы относятся  к  России  заведомо хуже  и жестче  нежели республиканцы,  поэтому их  вторжения  во  внутренние 
вопросы российской политики будут гораздо агрессивнее. Второе мнение гласит,  что если даже демократы победят на 
выборах президента США, то на их долю падет тяжелое наследство. В частности, война в Ираке. Эксперты сходятся в 
одном: существенно курс не ужесточится. Во всяком случае, сразу. Ведь в России тоже будут выборы в 2008 году. И, скорее 
всего, произойдет смена президента. Как будут строиться отношения двух будущих президентов покажет только время. 
Хочу  добавить,  что  Россия  за  время  правления  Буша  сделала  большой  рывок  вперед.  Перестала  быть,  как  говорят 
политологи, «транзитивной» страной. Укрепила свой суверенитет и повысила экономические составляющие.

Депутат Госдумы Российской Федерации, директор института стран СНГ Константин Затулин:
–  Существуют  значительные  разночтения  во  внешней  политической  доктрине  республиканцев  и  демократов, 

которые, тем не менее, не отражаются на политике США. На этих выборах вопрос об Ираке приобрел самодовлеющее 
значение.  Слова  историка  Артура  Шлезингера-младшего  о  том,  «что  в  демократическом государстве  война  популярна 
только первые тридцать дней», нашли отклик и среди американского народа. В случае с войной в Ираке эти тридцать дней 
прошли уже очень давно, что вызвало рокот возмущения среди американцев. Это взяли на вооружение демократы. Они 
выступили в роли эдаких голубей в ходе избирательной кампании. Не думаю, что конгрессмены и сенаторы очень скоро 
выполнят предвыборные обещания, связанные с Ираком. Что касается русско-американского контекста, то это отнюдь не 
глубокая колея, из которой нельзя выбраться. Ясно, что демократы обострят свои привычные копья, как-то свободы слова и 
прессы, права человека и так далее. Все это традиционная либеральная платформа. Думаю, диалог в этом смысле не 
будет простым. Вспомнят Чечню, дело Ходорковского, расследования убийства Политковской. У США есть и фавориты в 
СНГ – на Украине это Тимошенко, в Армении Артур Багдасарян. Если Америке удастся выйти из Ирака, они активизируются 
в отношении СНГ.

Первый зампред комитета ГД по международным делам Леонид Слуцкий: 
– Кабинет Буша находится в глубоком кризисе. Действия в Ираке не воспринимаются простыми гражданами США. 

Если до выборов в президенты демократам удастся укрепить свой авторитет, то у Хилари Клинтон появляется серьезный 
шанс.  Маятник  российско-американских  отношений  сильно  не  качнется.  Думаю,  в  американском  кабинете  останутся 
противоречия: кто-то будет сдерживать позитив, а кто-то и спускать негатив в отношении России.

Политтехнолог «Фонда эффективной политики» Максим Меер:
– Условно говоря, напрямую американские выборы на нас никак не отразятся, потому что люди, ответственные за 

внешнеполитический курс, остались те же самые. Но вообще-то за счет того, что демократы получили контроль над нижней 
палатой, скорее всего, они переназначат руководство комитетов нижней палаты, в том числе и международного комитета. 
Думаю, на роль руководителя международного комитета метит конгрессмен Том Лантес. А Лантес, вообще, отличается 
антироссийским поведением и антироссийскими высказываниями. В частности, он был и по ЮКОСу автором претензии. И 
вообще, скажем так, у него к нам очень много разных вопросов. И мне кажется, что, если результатом выборов будет смена 
руководства на уровне внешнеполитических отделов парламента, то это будет скорее даже хуже, чем было. И вряд ли нам 
стоит ожидать положительных изменений в отношениях с Соединенными Штатами.

Затулин требует: любите Россию 
10.11.2006. Жаманак Ереван

Эмма Габриэлян
Корр.: Недавно в Ереване Вы заявили, что бывают ситуации, когда становится невозможным руководствоваться 

принципами известного кота: жить со всеми в мире. И тогда настает момент выбора - “невозможно жить со всеми в мире”. 
Завершился визит президента Армении Роберта Кочаряна в Москву. Президент России Владимир Путин признался, что его 
не впечатляют абсолютные цифры российских инвестиций в экономику Армении. В. Путин назвал российские инвестиции в 
армянскую экономику постыдно малыми, и оба президента выразили надежду, что в самом ближайшем времени стыдиться 
будет нечего. Как Вы считаете, Армения сделала свой выбор?

Затулин К. Ф.: Прежде, чем ответить на Ваш вопрос, уточню, что мы с котом Леопольдом никогда не говорили о 
возможности или невозможности «жить со всеми  в мире».  Кот  говорил о том,  что ребята должны жить  дружно.  А я  в 
интервью «Айканан Жаманак» 18 октября сказал, что Армении настает момент, когда она должна решить, в состоянии ли 
она жить дружно одновременно и с Россией, и с Грузией. Ручаюсь за свои слова, но не за перевод. Дьявол, как известно,  
таится в деталях: альтернативой дружной жизни Армении с Грузией могут быть обычные, прагматические отношения между 
ними, примеров которых в мире больше, чем достаточно. Альтернативой «жить мирно» является война. К чему-к чему, а к 
этому я никогда не призывал Армению в ее отношениях с Грузией.

Вынужден обращать на это внимание,  поскольку за время,  прошедшее с момента моей последней поездки в 
Ереван  с  составе  российской  части  Межпарламентской  комиссии  по  сотрудничеству,  в  армянских  СМИ прошло  много 
откликов  на  мои  последние  выступления.  Я  рад,  что  подтолкнул  многих  уважаемых  мною  людей  к  более  глубоким 
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размышлениям о природе армяно-российских отношений. Но некоторые из моих критиков, допридумывая за меня, ведут 
бой с собственной тенью. Было любопытно узнать о существовании политологов, склоняющих запанибрата мою фамилию 
во множественном числе, и «марксистов», готовых торговать Арменией на Западе, по месту жительства Карла Маркса. В 
Карабахе я их не видел.

Я вырос в убеждении, что армянский народ сделал свой выбор еще в XVIII-XIX веках. Республика Армения – это 
государство армянского народа, который,  я уверен,  не потерял в XXI  веке не только своей исторической памяти,  но и 
практического  ума.  Этого  ума  хватит,  чтобы  продолжить  основывать  политику  Армении  на  понимании  ее  истории  и 
географии (хотя в любой семье не без урода).

Хотя у нас нет причин не доверять нынешнему руководству Армении, отношения между союзниками обречены на 
то, чтобы периодически проверяться на прочность. По собственной инициативе или по чужой, как в этом случае с Грузией. 
Речь идет на самом деле не о выборе Армении, а о степени доверия  между двумя государствами-союзниками по Договору 
о коллективной безопасности, о рамках возможного и пределах допустимого в наших отношениях друг с другом. Допускаю, 
что это обсуждение никогда прежде толком не проводилось. Тем более необходима и, надеюсь, возможна, дискуссия на эту 
тему.  Во  всяком случае,  для  будущего,  которое  не  за  горами,  эта  дискуссия  может  оказаться  гораздо  полезнее,  чем 
геополитические фантазии, переносящие Армению в какой-нибудь земной рай, по соседству с Францией и Калифорнией. 

Корр.:  Известно, что фактически в собственность России передан пакет акций "Армгазпрома", пятый энергоблок 
Разданской  ТЭС,  газопровод Иран-Армения.  Создается впечатление,  что  в  ходе  визита  Р.  Кочаряна  Москва  добилась 
своего: на этот раз предметом интереса России стала железнодорожная система Армении. Сможет ли Россия обеспечить 
развитие этих компаний?

Затулин К.  Ф.:  В еще большей степени у  меня возникает  впечатление,  что  своего добилась  Армения,  ведь 
разговор шел об инвестициях в Вашу экономику. В мире достаточно желающих вкладывать в строительство казино, но, 
поверьте, не так много компаний, способных осуществлять портфельные инвестиции в объекты инфраструктуры. У Вас 
есть сомнения в кредитоспособности «Газпрома»? Кто-то другой предпочтительнее его или РАО ЖД России, когда дело 
касается судьбы взаимосвязанных отраслей в Армении? 

Я  не  просто  приветствую  российские  инвестиции  в  Армению.  В  1995  году  я  добился  ратификации  в 
Государственной Думе РФ лежавшего в долгом ящике Соглашения о нашем льготном кредите Армении на расконсервацию 
и  восстановление  этой  самой  Разданской   ТЭС.  Мне  это  далось  гораздо  труднее,  чем  провести  в  том же  году  через 
Государственную Думу постановление о признании факта геноцида армян в Турецкой империи – в 1995 г. у России не было 
в запасе многомиллиардного Стабилизационного фонда. Помнится, мне тоже перепало: на радостях жена Сурена Саакяна, 
будущего посла Армении в России, накормила нас и Вигена Читичяна, тогдашнего вице-премьера, долмой собственного 
приготовления. Было вкусно.

Корр.:  Как Вы оцениваете шансы на возможные миротворческие перестановки на территории СНГ? Известно, что 
недавно было принято решение о создании миротворческих сил ГУАМ,  и если у них появится необходимый мандат – ООН 
или ОБСЕ, то какая ситуация может сложиться в регионе? 

Затулин  К.  Ф.:  Слухи  о  перестановках  миротворцев  на  территории  СНГ  несколько  преувеличены.  У  стран, 
входящих в ГУАМ – а это Грузия, Украина, Азербайджан и Молдова, -  нет недостатка в желании заменить российских 
миротворцев в Абхазии, Южной Осетии, а также в Приднестровье. Нетрудно заметить, что таким образом три из четырех 
этих стран хотят быть судьями в деле, в котором сами выступают заинтересованной стороной, истцом или ответчиком. 
Надо быть совсем не в ладах с реальностью, чтобы предполагать, что Приднестровье согласится на ввод молдавских 
миротворцев, а Абхазия с Южной Осетией - на ввод грузинских. Инициатива стран ГУАМ столь прозрачна, а их интересы 
столь очевидны, что, вне всякого сомнения, Приднестровью, Абхазии и Южной Осетии придется не по вкусу любой вариант 
миротворческого коктейля, где наполнителями будут выступать солдаты стран-партнеров по ГУАМ.

Инициатива стран ГУАМ по созданию совместного миротворческого контингента – их сугубо внутреннее дело: если 
они решили, как швейцарцы в средние века, зарабатывать на ландскнехтах, или у них безработица, то в мире достаточно 
конфликтных зон, где их примут, накормят, оденут и пошлют на передовую. Но только не в СНГ, где они под личиной 
миротворчества хотят добиться реванша и возврата территорий. Ни одна международная организация, в которой Россия 
представлена, я уверен, не вступит с нами в конфликт, пытаясь предложить фальшивых миротворцев вместо реальных 
российских. Плохо ли, хорошо ли, но они гарантируют уже 12-14 лет режим невозобновления военных действий в трех из 
четырех конфликтных зон на территории СНГ. 

Инициатива стран ГУАМ носит пропагандистский характер и направлена на то, чтобы лишний раз создать повод 
для разговоров о неэффективности российского миротворчества. Мы это переживем. Мы никогда не обещали, что ценой 
крови своих солдат и наших соотечественников в непризнанных государствах будем возвращать Молдове - Приднестровье, 
Грузии - Абхазию с Осетией. Наши военнослужащие уйдут, когда обе стороны конфликта вместе сочтут, что в российском 
присутствии отпала необходимость.  Мы – за мир,  а  кто против мира,  тому,  как  в  советские времена,  голову оторвем. 
Принцип  общеупотребительный  и  распространяется  в  том  числе  на  Нагорный  Карабах.  Где,  как  известно,  наших 
миротворцев нет. 

Корр.:  Как  Вы  оцениваете  ситуацию,  сложившуюся  на  Южном  Кавказе, в  частности,  каково  Ваше  мнение 
относительно перспектив урегулирования нагорно-карабахского конфликта?

Затулин К. Ф.: В районе Нагорного Карабаха сложилось устойчивое статус кво. При всех сезонных обострениях 
режим невозобновления военных действий устраивает обе стороны. Безусловно, Азербайджан не перестанет претендовать 
на возвращение территорий. Но сегодня Азербайджан переживает экономический подъем – следствие разработки новых 
нефтяных и газовых месторождений. Не думаю, что разумные политические лидеры Азербайджана будут путать слова с 
делами и рискнут наметившимся экономическим благополучием ради военной авантюры с неочевидным исходом. 
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Безусловно,  состояние статус кво  не  ведет к  международному признанию независимости  НКР.  И  совершенно 
понятно, что армянская сторона держит сегодня в своих руках приз за признание НКР – внутренние районы Азербайджана, 
контролируемые в настоящее время силами самообороны Нагорного Карабаха. Это всем очевидно, но внутриполитическая 
конъюнктура не позволяет ни армянскому, ни азербайджанскому руководству заключить сделку.

Ситуация,  возможно,  изменится  в  случае  катастрофического  ослабления  России  и  исполнения  мечтаний 
нынешнего руководства Грузии о насильном возвращении Абхазии и Южной Осетии. Именно на это я обращал внимание 
моих  армянских  коллег  из  Межпарламенсткой  комиссии,  когда  говорил им о  далеко  идущих  последствиях  реализации 
планов Саакашвили или другого грузинского политического лидера для судеб Армении и Нагорного Карабаха. 

Не только насильное, вопреки исторической правде, создание «Грузии для грузин» в границах бывшей Грузинской 
ССР, но и вступление нынешней Грузии  в НАТО будет означать ухудшение общего геополитического положения Армении. 
Продвинув  свои  границы к  Азербайджану  и  подойдя к  Армении еще с  одной  стороны,  натовцы окажутся в  состоянии 
настаивать на своем. А кто будет главным смотрящим от НАТО за ситуацией в регионе? Тот, кто сейчас отвечает за южный 
фланг альянса – Турция. Уверен, что при таком развитии событий лозунг «две страны – один народ» будет встречаться на 
улицах Баку гораздо чаще. На примере Республики Северного Кипра мы знаем, что упорства (или упрямства) Турции не 
занимать,  если  она  однажды  сочла  что-либо  своим  национальным  интересом.  Вот  и  гадай,  что  будет  с  Нагорным 
Карабахом, если американцы на какой-то момент отвлекутся на другие проблемы и Турция почувствует свободу рук?

Любите Россию – в этом залог  будущего.  Иногда надо уметь видеть эту необходимость вопреки конъюнктуре 
газовых цен, болтовне о повальной русской ксенофобии и проискам грузинских братьев, для которых солнце теперь встает 
на Западе.

 

Депутат Затулин предлагает восстановить Совет 
соотечественников 

10.11.2006. РИА Новости
Депутат  от  фракции  "Единая  Россия",  член  комитета  Госдумы  по  делам  СНГ  Константин  Затулин 

предложил восстановить при Госдуме Совет соотечественников. 
Он отметил, что необходимо до конца года провести работу по восстановлению Совета. 
"Это необходимо, чтобы помогать и слышать голос соотечественников", - сказал Затулин, выступая на пленарном 

заседании Госдумы в пятницу. 
Он напомнил, что в бюджете на следующий год увеличиваются траты на помощь соотечественникам.

К чему приведет референдум о независимости Южной Осетии – 
мнение экспертов 

10.11.2006. Новый Регион
Елена Троянская

В ближайшее  воскресенье,  12  ноября,  в  Южной  Осети  пройдет  референдум  о  независимости  непризнанной 
республики. В России к предстоящему событию неоднозначное отношение. С одной стороны, результаты социологических 
исследований показывают, что россияне выступают за признание самопровозглашенных государств, с другой – российская 
элита заявляет, что результаты референдумов вряд ли повлияют на судьбу непризнанных республик. Впрочем, как показал 
опрос «Нового Региона», даже эксперты расходятся во мнении о самоопределении спорных государств.

Лидер Международного евразийского движения Александр Дугин: 
– Думаю, референдум закончится принятием постановления о выходе из состава Грузии.
Зампред партии «Яблоко» Сергей Митрохин:
Думаю, что референдум в Южной Осетии закончится так же, как и референдум в ПМР. Стопроцентно проголосуют, 

но не признают. Это не будет иметь никаких правовых последствий. И Россия не признает итоги референдума. Россия не 
пойдет на мировой скандал.

Руководитель информационного управления ЦИК «Единой России» Леонид Горяинов:
–  Россия  признает  итоги  референдума  как  результат  волеизъявления  народа  Южной  Осетии.  Юридически 

сложнее. Это будет ситуация подобная той, что было в ПМР.
Депутат ГД, руководитель Института стран СНГ Константин Затулин:
– Что имеют в виду люди, когда говорят, что референдум в Южной Осетии останется непризнанным так же, как и в 

Приднестровье? Неужели они думают, что в ПМР живут и работают наивные люди, которые будут ждать незамедлительных 
результатов признания референдума? И потом, кто сказал, что приднестровский референдум не был поддержан Россией? 
Это глубокая ошибка.  Обращение парламента ПМР принято – Председатель ГД проводит консультации по признанию. 
После  референдума  в  Южной  Осетии  мы  планируем  провести  в  Госдуме  парламентские  слушания,  где  рассмотрим 
обращение парламента ПМР, обращение парламента Абхазии, и, надеемся, обращение Южной Осетии. Завтра же, я еду в 
качестве наблюдателя за президентскими выборами в Южной Осетии, вместе с группой депутатов. По итогам проведу 
пресс-конференцию. Думаю, в ходе референдума проявятся некоторые сложности со стороны Грузии, которая пытается 
организовать альтернативные выборы. Кстати в Южной Осетии есть анклавные грузинские села, на них делается ставка. 
Пусть Грузия проводит что хочет. Это их проблемы.
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12  ноября  в  Южной  Осетии  пройдут  президентские  выборы  и  референдум  о  независимости  непризнанной 
республики.  Согласно указу,  подписанному нынешним президентом Южной Осетии Эдуардом Кокойты,  на референдум 
вынесен  один  вопрос:  «Согласны  ли  Вы  с  тем,  чтобы  Республика  Южная  Осетия  сохранила  свой  нынешний  статус 
независимого государства и была признана международным сообществом?».

Справка «НР»: В результате вооруженного конфликта с Грузией 21 декабря 1991 года парламент Южной Осетии 
провозгласил  независимость  республики.  16  лет  непризнанное  государство  находится  в  процессе  неурегулированного 
конфликта  с  Грузией,  считающей  Южную  Осетию  частью  своей  территории.  С  1994  года  идут  переговоры  в 
четырехстороннем формате, где наряду с югоосетинской и грузинской сторонами участвует Организация по безопасности и 
сотрудничеству в Европе (ОБСЕ), однако никаких конкретных результатов не достигнуто.

Раздвоение. Личности ли? 
10.11.2006. Вечерняя Москва

Константин Затулин, депутат Государственной Думы
О природе творческих муг банкира и депутата Александра Лебедева
Александра Евгеньевича Лебедева распирают мысли. При такой болезни, как и в желудочно-кишечном случае, 

естественно желание как можно быстрее от них освобождаться – устно, письменно и электронно.
Как ни включишь телевизор, ни возьмешь в руки газеты, особенно те, в которых у Александра Евгеньевича, как в 

«Аэрофлоте», есть доля, он тут как тут. То в Бутове вместе с простым народом под бульдозер ложится, то игорный 
бизнес в Москве истребляет, то в своих разочарованиях в Ющенко исповедуется. Идет налево – песнь заводит, направо 
– сказку говорит. Только за ответный октябрь месяц он со знанием дела рассказал нам,  что: «Банкиру не место в 
«прачечной» («Московские новости»); «Демократия – это право выбора» (там же); а так же, что «вне всякого сомнения, 
мы находимся с Америкой в конкурентных соотношениях» и «на украинском направлении за последние годы накопилось 
наибольшее  количество  взаимных  упреков»  («Между  Сциллой  и  Харибдой»  /  «Комсомольская  правда»)  и  т.  д. 
Натуральная пандемия идей.

Те,  у  кого  наблюдается  Александр  Евгеньевич,  утверждают,  что  прежде  у  него  таких  обострений  не  было. 
Отправной точкой заболевания считается 2003 год, когда Александр Евгеньевич провалился на выборах мэра Москвы. 
Испытанный им стресс  наложился  на  самообман  от  рекламного  пиара,  купленных  за  трудовые банкирские  деньги 
аплодисментов и комплиментов. И Лебедев заговорил – сразу обо всем.

Такое бывает. Кайзер Вильгельм Второй в юности упал с лошади. С тех пор он высказывался много, охотно и о 
чем угодно – о конструкции дредноутов, особенностях приматов, тонкостях музыки Вагнера… Какой-нибудь бездушный 
эгоист может посчитать, что все происходящее с Александром Евгеньевичем – частное медицинское дело и не повод 
для  вмешательства  общественности.  Еще  совсем  недавно  я  тоже  так  думал.  Пару-тройку  раз,  открыто  и  при 
свидетелях, «у барьера» и без него мне приходилось опускать его с неба на землю. Увы, становилось только хуже: в 
подавленном состоянии пациент становится агрессивным, его изобретательность растет. С некоторых пор он освоил 
Интернет (как раз вскоре после передачи «К барьеру» я стал жертвой этого увлечения Александра Евгеньевичаи его 
интернет-негров, разместивших на многих сайтах одномоментно анонимный материал на меня, которым до сих пор 
гордится  женская  часть  моей  семьи.  Еще  бы,  ведь,  разоблачая  среди  прочего  мои  новогодние  каникулы,  авторы 
определили отдыхавших со мной жену и дочь как «двух молодых смазливых девиц»). Я боюсь, что следующим шагом 
Лебедева будет переход на граффити и настенные надписи – зная его творческое самолюбие, нельзя исключить, что он 
разрисует Кремлевские стены! Нет, я не могу пройти мимо, когда речь идет о здоровье коллеги по Государственной 
думе. «Надо просто спасать человека», – сказал бы в таком случае товарищ Саахов, лицо кавказской национальности. 
Тем более что новые литературные приключения Шурика (так по-семейному я зову А. Е. Лебедева из взаимности: иначе 
как Костей он меня в своих трудах не называет. Ребят с нашего двора вспоминаю, тепло становится) свидетельствуют о 
тревожном симптоме – раздвоении сознания.

Не буду голословным, 13 октября у Шурика случилось целых два приступа подряд в ЖЖ в Интернете, в 14 час. 31 
мин. и 17 час. 19 мин. Поводом послужил внесенный мной проект Заявления Государственной думы «О неотложных 
вопросах российско-грузинских отношений». Я написал этот проект потому, что жесткие меры, введенные Российской 
Федерацией  в  ответ  на  провокации  Саакашвили,  принялись  применять  вкривь  и  вкось,  позволяя  этому  персонажу 
спекулировать на перегибах неумных исполнителей. Предпринимая свою попытку, я исходил из старой доброй истины: 
«Фюреры (Саакашвили) приходят и уходят, а народ (грузинский в данном случае) остается». Действительной целью 
России  является  не  наказание  грузинского  народа,  а  наказание  режима  Михаила  Саакашвили.  В  заявлении 
подчеркивалось: «Российская Федерация – такая же Родина для грузин, как и для всех наций и народностей, живущих в 
России». В конце концов никому не должно быть позволено усомниться в краеугольном принципе нашего государства: 
«Россия – для всех, кто в ней живет и ей служит».

Это теперь, после слов президента 25 октября во время «Прямой линии» («Заставь не очень умного человека Богу 
молиться  –  он  рад  лоб  расколотить»),  даже  тугодумы  поняли,  что  правота  России  в  отношении  Грузии  была  бы 
очевиднее, не будь у нас дураков столько, сколько плохих дорог. 13 октября в Интернете Шурик Лебедев вовсю топил 
мою инициативу,  подлаживаясь под настроения в  депутатском корпусе,  не давшие моему проекту «зеленый свет». 
Цитирую:  «Возникает  простой  вопрос  –  откуда  этот  документ  был  спущен  Затулиным,  из  чьей  приемной?  Может, 
прислали  из  малой  родины –  солнечного  города  Батуми?  Или  друзья  его  патрона  –  Орджоникидзе  с  Церетели  – 
заставляют отрабатывать?» Еще ранее, на пленарном заседании депутат А. Е. Лебедев, зиц-председательствующий в 
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думской группе дружбы с Украиной, вежливо интересуется: распространяются ли ограничительные меры в отношении 
граждан Грузии также на украинцев и молдаван. Бедные рогозинцы в очередной раз из-за Лебедева лишаются хлеба 
насущного – вот где борец с нелегальной миграцией! Проходит неделя, и 20 октября в «Комсомольской правде» под 
портретом честного парня Александра Лебедева его слова: «Выиграли бы больше, чем проиграли, от недавней истерии 
в  рамках  отношений  с  Саакашвили?  Очевидно,  что  нет,  ибо  на  этом  пути  ждет  тупик».  И  вот  уже  наш  герой  с 
просветленным лицом бичует «антигрузинскую кампанию» в  эфире «Радио Свобода».  Ну  разве это не раздвоение 
сознания? За одну неделю?! Это было бы смешно, если не было бы так грустно. Смешно, когда беспринципный человек 
пытается на «голубом глазу» обвинять принципиального в  недостатке принципов.  Смешно,  когда меня,  уже 10 лет 
настаивающего на признании независимости Абхазии и Южной Осетии,  пытаются публично подозревать в  писании 
думских документов под диктовку Тбилиси или Батуми. Смешно, когда литературные сотрудники г-на Лебедева или он 
сам  пытаются  перещеголять  меня  в  знании  русского  языка  (советую  Александру  Лебедеву,  возмущенному  моим 
отчуждением от России, выразившимся в употреблении слов «российская сторона», поинтересоваться значением слова 
«сторона» в словаре Даля, или хотя бы познакомиться с «подмосковной, сердцу близкой, среднерусской стороной»).

Совсем  не  смешно,  когда  депутат  Государственной  думы,  претендующий  если  не  на  всенародное,  то  на 
общемосковское признание, опускается до ксенофобии, путь даже из конъюнктурных политических целей.

Раздвоение у Александра Лебедева налицо. А вот личности, к сожалению, как не было, так и нет.

Грузия выйдет из СНГ после саммита 
10.11.2006. РБК daily

Виктор Ядуха
Но выдавить российских миротворцев из Абхазии это вряд ли поможет 
Сегодня парламент Грузии должен был обсудить проект постановления о выходе страны из СНГ. Но не будет. В 

четверг  вечером  спикер  парламента  Грузии  Нино  Бурджанадзе  отложила  обсуждение  документа.  Однако,  как  стало 
известно РБК daily, покинуть Содружество Грузия может после минского саммита СНГ, если встреча Михаила Саакашвили с 
Владимиром Путиным не даст ожидаемых результатов. 

Выход из организации даст Грузии основания требовать вывода российских миротворцев как минимум из Абхазии, 
куда их вводили по мандату СНГ. Тбилиси в этом заинтересован, однако вице-спикер Михаил Мачавариани пояснил, что 
выход из Содружества лишит страну ряда льгот и товары СНГ подорожают как минимум на 12%. Оппозиция протестует 
против отмены обсуждения, но, даже если бы оно состоялось, без визы президента решение будет недействительно. А у 
Михаила Саакашвили на этот счет свои планы. «Руководство страны решило не выходить из СНГ, пока неясны контуры 
принятия Грузии в НАТО», - сказал РБК daily глава тбилисского Центра развития и сотрудничества Паата Закареишвили. 

Между тем, по данным источников РБК daily,  близких к правительству Грузии, вывести страну из СНГ Михаил 
Саакашвили намерен после минского саммита Содружества 28 ноября,  если его долгожданная встреча с Владимиром 
Путиным не состоится или  закончится безрезультатно.  В Тбилиси,  как  и  в  Госдепе США,  сохраняется убеждение,  что 
позицию Кремля  по  Грузии  во  многом формируют  силовики  под  началом замглавы администрации  президента  Игоря 
Сечина, и прямой контакт Саакашвили с Путиным помог бы достичь компромисса, в том числе по Абхазии и Южной Осетии. 
Вчера  границы этого  компромисса  очертил официальный представитель  Госдепа  Шон  Маккормак,  призвавший Южную 
Осетию отменить  назначенный  на  12 ноября  референдум о  независимости  в  обмен на  «существенную автономию»  в 
составе Грузии. Пока склонности поддержать этот план у президента РФ не наблюдается. «Грузия может ставить любые 
условия своего участия в СНГ, никто ее не удерживает», - заметил РБК daily депутат Госдумы, директор Института стран 
СНГ Константин Затулин. 

В Тбилиси рассчитывают, что в случае выхода Грузии из СНГ давление на Россию со стороны США и ЕС с целью 
дополнить миротворческий контингент в Абхазии войсками других стран усилится. Пока публично обсуждается введение в 
зоны  конфликтов  миротворцев  стран  ГУАМ,  из  которых  согласие  на  участие  в  миссии  дала  лишь  Украина.  Однако 
конфликтолог Паата Закареишвили в этом сомневается: «Если Россия этого не захочет, сменить формат миротворческой 
миссии никто не сможет». Сомнителен и успех международно-правового давления на Москву: в Южной Осетии российские 
миротворцы остаются, несмотря на протесты Тбилиси, отмечает Константин Затулин. Это же касается и Абхазии, причем 
рычагов влияния на Сухуми у Грузии еще меньше, чем на Цхинвали: Абхазия отделена горами, а Кодорское ущелье вот-вот 
закроется из-за снега.

Депутаты Госдумы РФ поддержали инициативу возрождения 
Совета соотечественников 

11.11.2006. ИА «Национальные интересы»
Государственная  Дума  Российской  Федерации  единогласно  поддержала  инициативу  депутата  Константина 

Затулина по восстановлению Совета соотечественников при нижней палате парламента. 
Об  этом  сообщает  пресс-служба  Института  стран  СНГ,  который  возглавляет  депутат,  передает  агентство 

"Интерфакс".
Как отмечается в распространенном пресс-релизе, на пленарном заседании Госдумы в пятницу  Затулин внес 

протокольное поручение комитету по делам СНГ и связям с соотечественниками о восстановлении Совета.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

"В связи с активизацией работы с российской диаспорой за рубежом поручить комитету Государственной Думы по 
делам СНГ и связям с соотечественниками провести до 1 января 2007 года необходимую работу по восстановлению Совета 
соотечественников при Госдуме Федерального Собрания РФ", - цитируется поручение Затулина в пресс-релизе.

"Депутаты Государственной Думы единогласно поддержали инициативу депутата Затулина", - отмечается в нем.
 

Константин Затулин намерен инициировать в Госдуме слушания 
по Абхазии, Приднестровью и Южной Осетии 

12.11.2006. ИА Regnum
В ближайшую среду  -  15  ноября  -  депутат  Госдумы России,  директор  Института  стран  СНГ  Константин 

Затулин намерен предложить своим коллегам провести слушания по вопросу обращения Абхазии с просьбой о признании 
своей  независимости,  результатов  референдума  в  Приднестровье  и  тем  результатам,  которые  будут  зафиксированы 
сегодня,  12  ноября  по  референдуму  в  Южной  Осетии.  Об  этом  Константин  Затулин  заявил 12  ноября  на  пресс-
конференции в Международном пресс-центре в Цхинвали. Российский парламентарий принимает участие на референдуме 
и выборах президента Южной Осетии в качестве наблюдателя.

Как передает корреспондент ИА REGNUM, оценивая президентские выборы и референдум, которые проводятся 
сегодня в Южной Осетии,  депутат  Госдумы заметил:  "В Южной Осетии более высокие стандарты демократии,  чем во 
многих других странах, электоральный процесс проходит демократично и прозрачно". Вместе с тем Константин Затулин 
указал, что "ни одни президентские выборы в Грузии не прошли гладко - они всегда завершались скандалом. Вспомним 
хотя бы 2003 г., который стал поводом для т.н. бархатной революции". "И вообще, невозможно представить, как сегодня 
полагают, что более демократичная страна войдет в состав менее демократичной страны", - подчеркнул Затулин.

Константин Затулин: Грузию давно пора исключить из СНГ 
12.11.2006. ИА Regnum

"НАТО не стремится взвалить на свои плечи чужие проблемы, а тем более ссориться с Россией", -  заявил на 
пресс-конференции в международном пресс-центре в Цхинвали  депутат Госдумы РФ  Константин Затулин, отвечая на 
вопрос корреспондента ИА REGNUM о возможном вступлении Грузии в НАТО и о том, как это отразится на Южной Осетии.

По  его  словам,  сегодняшние  кадровые  изменения  в  администрации  США,  неудачная  кампания  в  Ираке 
свидетельствуют  о  том,  что  политика  этой  страны переходит  на  путь  изоляционизма.  "И  это  весьма  неблагоприятная 
новость для Саакашвили", - подчеркнул Затулин. Касаясь будущего Южной Осетии, российский депутат отметил, что в 
этом регионе были и будут российские миротворцы до тех пор, пока в этом будет необходимость. В связи с заявлениями 
грузинских  политиков  о  выходе  Грузии  из  СНГ,  Затулин  заявил:  "Для  Грузии  СНГ  давно  стало  не  Содружеством,  а 
Совражеством, поэтому лично я считаю, что Грузию давно пора исключить из СНГ".

Отметим,  что  на  днях  парламент  Грузии  отложил  рассмотрение  вопроса  о  выходе  страны  из  СНГ  на 
неопределенный срок, поддержав соответствующее предложение лидера парламентского большинства Майи Надирадзе и 
спикера парламента  Нино Бурджанадзе. "Сейчас не время для принятия решений по таким вопросам. Этот вопрос надо 
обсуждать тогда, когда будет удобный момент", - считает спикер Бурджанадзе. По ее мнению, "пока нельзя назвать дату 
возобновления в парламенте обсуждение вопроса о выходе Грузии из СНГ". "События так быстро развиваются, что трудно 
назвать дату принятия решения по этому вопросу, хотя могу сказать, что мы не будем бесконечно затягивать этот процесс", 
- заявила спикер парламента Грузии.

Константин Затулин: «Никто не будет иметь дело с 
«альтернативным» главой ЮО» 

12.11.2006. Новый Регион
Никто в России не будет иметь дело с "альтернативным президентом" Южной Осетии. Об этом  заявил  в ходе 

пресс-конференции  в  "Международном  Пресс-Центре"  в  Цхинвали  депутат  Государственной  Думы  РФ  Константин 
Затулин. 

Отвечая на вопрос о том, не отразится ли на будущем югоосетинского государства образование под названием 
нижняя Южная Осетия с альтернативным президентом, Затулин отметил, что "подобное образование с подачи тбилисских 
географов не сможет существовать ни в юридическом, ни в политическом поле". 

- "Если бы в Грузии не относились серьезно к проводимому в Южной Осетии "референдуму о независимости" и 
выборам президента, то, поверьте, не провели бы "альтернативные выборы". Я полагаю, что и "альтернативные выборы" 
проводятся Грузией исключительно в селе Эредви для представителей СМИ. Это просто виртуальные выборы. И если 
некоторые молодые люди думают, что все можно начать с чистого листа, то они ошибаются. Надо быть скромнее, ведь и до 
Саакашвили  жили  народы,  и  сейчас  они  должны  жить,  и  если  бы  не  грузинское  руководство,  то  между  грузинами  и 
осетинами давно был бы мир", - отметил российский депутат. 

Напомним,  что  12-го  ноября  в  Южной  Осетии  прошли  выборы  президента  и  "референдум  о  сохранении 
независимого статуса". В свою очередь "Союз Национального Спасения Южной Осетии" провел "альтернативные" выборы, 
на которых победу одержал бывший премьер-министр самопровозглашенной республики Дмитрий Санакоев. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Следует отметить, что ранее лидер Южной Осетии Эдуард Кокойты заявил о том, что считает идею проведения 
"альтернативных" выборов - "бесперспективной авантюрой Тбилиси". 

- "Это чистой воды провокация, политическое шоу. У Дмитрия Санакоева были все возможности выдвинуть свою 
кандидатуру в Цхинвали, однако он этого не сделал и выбрал "альтернативный" путь. Это лишний раз свидетельствует о 
том, что он не обладает никакой реальной поддержкой среди осетинского населения. Что же касается грузинской стороны, 
то в Тбилиси это вероятно тоже понимают. Скорее всего они попользуются им всего лишь ради шумихи, а затем избавятся",  
- заявил Эдуард Кокойты. 

Затулин: Для Грузии СНГ стало «Совражеством» 
13.11.2006. KM.RU

«НАТО не стремится взвалить на свои плечи чужие проблемы, а тем более ссориться с РФ — заявил на пресс-
конференции  в  международном  пресс-центре  в  Цхинвали  депутат  Госдумы  РФ  К.Затулин,  отвечая  на  вопрос  о 
возможном вступлении Грузии в НАТО.

По его словам, кадровые изменения в администрации США, неудачная кампания в Ираке свидетельствуют о том, 
что политика этой страны переходит на путь изоляционизма.

«И это весьма неблагоприятная новость для Саакашвили», — подчеркнул Затулин. Касаясь будущего Ю.Осетии, 
российский депутат  отметил, что в этом регионе были и будут  российские миротворцы до тех пор,  пока в  этом будет 
необходимость.

Касаясь заявлений грузинских политиков о выходе Грузии из СНГ,  Затулин сообщил:  «Для Грузии СНГ давно 
стало не Содружеством, а Совражеством, поэтому лично я считаю, что Грузию давно пора исключить из СНГ».

Запущенная независимость 
13.11.2006. Kоммерсантъ

Ольга Алленова
Южная Осетия выбирается из Грузии
Вчера в Южной Осетии прошли референдум и выборы президента республики. Несмотря на то что эти события 

сопровождались  отключением  связи  и  перекрытием  дорог,  референдум  был  признан  состоявшимся.  Президентом 
республики  был  переизбран  ее  нынешний  лидер  Эдуард  Кокойты.  Таким  образом,  как  говорили  наблюдавшие  за 
голосованием депутаты Госдумы России, был запущен "процесс признания" Южной Осетии, а следом за ней Абхазии и 
Приднестровья. 

Выборы с видом на кладбище 
Президент Эдуард Кокойты приехал на участок с двумя сыновьями и женой и с ходу отрапортовал журналистам: 

"Настроение  отличное!  Аж  танцевать  хочется!"  Пожав  руку  лидеру  Прогрессивной  социалистической  партии  Украины 
Наталье  Витренко,  накануне  прибывшей  в  Цхинвали,  господин  Кокойты  опустил  бюллетени  в  урну  и  заявил:  "Я 
проголосовал за независимость Южной Осетии и против третьего геноцида осетинского народа!  И мы призываем всех 
отказаться от политики двойных стандартов и рассмотреть политико-правовые основания для признания Южной Осетии, 
Абхазии,  Приднестровья  и  Нагорного  Карабаха!"  Какая-то  женщина  на  участке  крикнула:  "С  президентом  весь  народ! 
Значит, он победит!" – и захлопала.  Все остальные работники избирательной комиссии тоже зааплодировали. Из окон 
школы  хорошо  видно  мемориальное  кладбище  с  могилами  жертв  осетино-грузинского  конфликта.  Это  было  самое 
подходящее место для голосования президента. 

Выходящего с участка Эдуарда Кокойты еще на лестнице встретили дети с красно-желтыми осетинскими флагами 
и женщины с пирогами. На улице президент снова сказал речь о том, кроме всего прочего, что альтернативные выборы, 
проходящие  на  контролируемой  Грузией  территории  Южной  Осетии,  это  "агония  авторитарного  режима  Саакашвили". 
"Господин Саакашвили пришел к власти с розами, но цветочки он оставил вам, а шипы нам,– сказал президент, обращаясь 
к иностранным журналистам. 

Господин Кокойты был абсолютно уверен в своей победе. Накануне референдума правоохранительным органам 
республики сдался бывший председатель Верховного суда Южной Осетии Алан Парастаев: вечером в субботу он выступил 
в эфире местного телеканала и с совершенно спокойным лицом сказал, что грузинские спецслужбы выделили $200 тыс. на 
организацию убийства Эдуарда Кокойты. А за два дня до этого был снят с должности директор югоосетинского КГБ Николай 
Долгополов. По слухам, он не поладил с югоосетинским президентом, и тот ради этого даже ездил в Москву. В общем, ко  
дню референдума всеобщее согласие в Южной Осетии было восстановлено. В день референдума всех волновал один 
вопрос: признают ли в мире независимость Южной Осетии? Несмотря на то что в пятницу МИД Южной Осетии получил 
официальное  заявление  Евросоюза  о  том,  что  европейское  сообщество  не  признает  выборов,  международные 
наблюдатели в Цхинвали все-таки прибыли. Их оказалось 28 человек, и представляли они, по данным МИД Южной Осетии, 
11 европейских и латиноамериканских стран.  Правда,  тремя странами из  этих 11 оказались Абхазия,  Приднестровье и 
Нагорный Карабах. Наблюдателей встречали и представляли журналистам сотрудники так называемой Межпарламентской 
ассамблеи государств–участников Сообщества за демократию и права народов. Всем было известно, что эта организация 
создана известным политтехнологом, начальником управления президента РФ по межпарламентским и культурным связям 
с  зарубежными  странами  Модестом  Колеровым  и  работала  по  заданию  администрации  президента  сначала  на 
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референдуме в Приднестровье, а теперь в Южной Осетии. Исполнительный секретарь этой организации Алексей Мартынов 
сказал мне, что приезд иностранных наблюдателей является залогом успеха. 

Я спросила господина Мартынова,  для чего приглашать в Южную Осетию иностранных представителей,  если 
Евросоюз уже объявил свою позицию: референдум в  Цхинвали нелегитимен? Политтехнолог ответил, что ОБСЕ – это 
"евробюрократы" и они просто не могут перестроиться, тогда как общественное мнение в этих странах перестраивается 
гораздо быстрее. 

–  Однажды  был  такой  прецедент  в  истории,–  напомнил  господин  Мартынов.–  Двести  лет  назад  группа 
авантюристов всех мастей провозгласила Северо-Американские Штаты, и ни одна страна в мире не признавала их. Первой 
страной, признавшей Северо-Американские Штаты, стала Российская империя. Вы понимаете, о чем я? Россия и сейчас, по 
сути, признает независимость Южной Осетии, но пока в легкой форме. 

– Это как? 
– А факт выдачи российских паспортов разве не акт признания? А экономическая помощь? Из Северной Осетии в 

Южную  строится  газопровод,  здесь  работает  российская  сотовая  связь.  А  потом  последует  признание  политических 
институтов, а потом здесь будет постоянное российское консульство и так далее. 

В современном пресс-центре, снабженном компьютерами, а также большим экраном, первые данные появились 
уже к 11 часам дня: на участках проголосовало чуть больше 20% избирателей, а к полудню эта цифра выросла до 40%. 

– Конечно, в Приднестровье было легче,– рассказал мне координатор ассамблеи Антон Крылов.– Там по оптико-
волоконной  связи  все  данные  передавались  в  пресс-центр  мгновенно.  Здесь  мы  всем председателям  избирательных 
участков раздали сотовые телефоны, но до последнего момента не были уверены, насколько все это будет работать. С 
сотовой связью здесь большие проблемы. Но все же голосуют активнее, чем в Приднестровье, так что, думаю, к 15 часам 
выборы состоятся. 

К 15 часам выборы действительно состоялись – об этом заявил югоосетинский ЦИК, по данным которого к этому 
часу проголосовало 64% населения. Омрачали событие только отключенная с утра сотовая связь и перекрытые дороги – 
жители селения Авневи, контролируемого грузинскими властями, не смогли выехать в осетинское село Мугут, где для них 
был  открыт  избирательный  участок.  По  данным  осетинской  стороны,  избирателям  препятствовал  грузинский  спецназ, 
высадившийся в этом селе. Грузинская же сторона заявила, что спецназ в Авневи не высаживался, напротив, осетинские 
подразделения блокировали грузинские села, чтобы не допустить избирателей к альтернативным выборам. 

Свобода по-венесуэльски 
В течение всего дня в пресс-центре появлялись международные наблюдатели из Испании, Венесуэлы, Латвии, 

Германии и Австрии, а также делегации из Приднестровья, Абхазии и Нагорного Карабаха. "Мы только наблюдатели, но мы 
понимаем, что для вас это исторический момент, и мы постараемся ему соответствовать,– сказал осетинским журналистам 
представитель Международного института по мониторингу выборов испанец Мануэль Гарсия.– Мы хотим вам помочь". Этот 
общественный деятель не представлял ни парламент, ни любую другую официальную власть, более того, он даже не знал, 
что на территории Южной Осетии проводятся альтернативные выборы, которые продюсируются грузинскими властями,– но 
он был убежден, что документ, составленный международными наблюдателями по окончании референдума, повлияет на 
международное  признание  этой  республики.  Свою  помощь  пообещал  и  депутат  сейма  Латвии  Сергей  Федоров.  "Я 
представляю социалистическую партию, и у нас в парламенте 17 мест из 100,– рассказал господин Федоров.– Мой отчет об 
этих выборах будет заслушан, но отвечать за результат я не могу, я ведь не представляю руководство Латвии". 

Его коллега – депутат национальной ассамблеи Венесуэлы Луис Таскон Гутиерес как  официальное лицо был 
очень осторожен в высказываниях. Когда этого депутата спрашивали о том, считает ли он политику Грузии агрессивной и 
каковы шансы Южной Осетии на признание, он отвечал так: "К сожалению, я не могу ответить на этот вопрос, поскольку он 
не входит в мою компетенцию. Я всего лишь один из 66 депутатов, и я даже не могу обещать, что наше правительство 
признает независимость Южной Осетии. Но я попытаюсь донести до нашего руководства все, что здесь увижу, и думаю, что 
наш лидер Уго Чавес примет правильное решение". Правда, чуть позже, освоившись, господин Таскон осмелел и сказал, 
что если народ стремится к свободе, то он обязательно станет свободным. 

С легким прогрузинским акцентом 
В грузинских селах Южной Осетии в эти дни было очень тихо. Многие ожидали, что грузины вообще не пойдут 

голосовать,  опасаясь  каких-либо  провокаций.  Однако  предвыборная  агитация,  проводимая  на  протяжении  последнего 
месяца на грузинском телевидении, сделала свое дело, и избиратели пришли на участки в Ахалгорском районе, а также в 
грузинском  анклаве  Южной  Осетии  –  к  середине  дня  явка  составила  уже  60,8%.  В  цифрах  это  выглядело  менее 
внушительно – 5780 человек. 

– Мы не ожидали, что люди пойдут так активно на участки,– сказал мне председатель альтернативного ЦИКа 
Урузмаг Каркусов.– Нам блокировали связь, чтобы мы не могли получать данные с участков, блокировали села, чтобы люди 
не могли голосовать, но люди все равно идут. Эти люди много лет были лишены права участвовать в выборах, с ними не 
считались, и они всего боялись. Сейчас они приходят к нам и плачут.  Они благодарны за то,  что их вспомнили. Один 
человек мне сказал: "У меня мать осетинка, а отец грузин, что мне делать? Какой паспорт получать? Где голосовать?" 
Такие,  как  он, не смогли получить паспорт Южной Осетии, и  вообще грузинское население не прошло паспортизацию, 
поэтому  они  остались  на  обочине.  В  наших  выборах  смогут  участвовать  все,  кто  имеет  прописку  в  Южной  Осетии, 
независимо от того, какой паспорт эти люди имеют – грузинский, осетинский или старый советский. 

В ЦИКе Южной Осетии, напротив, считают, что в республике этнических грузин никто не лишал права голоса. "Мы 
обращались  ко  всем жителям грузинских  сел  Южной Осетии  с  просьбой  принять  участие  в  выборах,–  объясняет  мне 
председатель ЦИКа Бела Плиева.– Так как голосовать могут только граждане Южной Осетии, наше МВД заблаговременно 
обратилось ко всем жителям Южной Осетии с просьбой получить паспорта. Кто-то из грузин пришел и получил, и теперь эти 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

27



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

люди  будут  голосовать  –  для  них  мы даже  сделали  бюллетени  на  грузинском языке.  Но  основная  часть  грузинского 
населения боится принимать участие в наших выборах, потому что их запугали". 

Главной же новостью альтернативных выборов стало изменение вопроса в бюллетене о референдуме – вчера он 
звучал так:  "Согласны ли  вы с  тем,  чтобы республика  Южная  Осетия начала  переговоры с  Грузией  о  федеративном 
устройстве государства?" Еще три дня назад этот вопрос касался независимости Южной Осетии, но, видимо, грузинским 
властям такая формулировка вопроса не понравилась. "В прежнем варианте республика Южная Осетия не упоминалась,– 
объяснил мне господин Каркусов.– Теперь четко прописано, что есть республика Южная Осетия и она может вступить в 
Грузию на правах расширенной автономии. Таким образом, мы делаем шаг в сторону европейской цивилизации". 

Учитывая,  что  агитация  в  пользу  поддерживаемого  грузинскими  властями  кандидата  Дмитрия  Санакоева  в 
последние недели была самой активной, никто не сомневался в том, что он и получит большинство голосов грузинского 
населения. Выиграв альтернативные выборы, этот человек сможет вести переговоры с грузинскими властями и скорее 
всего  будет  признан  Тбилиси  легитимным  руководителем  Южной  Осетии.  Сам  господин  Санакоев  за  два  дня  до 
референдума сказал мне, что согласился на альтернативные выборы, потому что, по его мнению,  Россия обманывает 
народ Южной Осетии обещанием признать ее независимость: "Россия никогда не признает Южную Осетию. 16 лет народ 
Южной  Осетии  говорил,  что  он  независим  и  хочет  видеть  себя  в  составе  России.  Но  Россия  не  намерена  нарушать 
территориальную целостность Грузии, и сегодня расстановка сил в мире такова, что никто не даст ей это сделать. Пока 
территория нелегитимна, милитаризована, экономического развития вообще не будет, и люди будут жить впроголодь". 

В Южной Осетии понимают:  альтернативные выборы нужны для того,  чтобы не допустить  признания Южной 
Осетии по косовскому сценарию. "Мы прекрасно понимаем, для чего грузинским властям понадобились эти альтернативные 
выборы,– говорит глава югоосетинского МИДа Мурат Джиоев.– Они пытаются не допустить признания Южной Осетии, для 
этого и нашли кандидата-осетина. Но он не может представлять осетинский народ, потому что предал его интересы, и я 
думаю, мировое сообщество разберется, что это всего лишь фарс". 

Такое же мнение вчера поздно вечером выразили и российские депутаты, приехавшие накануне из Владикавказа и 
наблюдавшие за голосованием в  нескольких  районах Южной Осетии.  "Альтернативное голосование иначе как  фарсом 
назвать нельзя,– заявил зампредседателя комитета по обороне Госдумы Михаил Бабич.– В голосовании в Южной Осетии 
приняло участие порядка 60 тыс. избирателей. Альтернативным голосованием охвачено всего 6 тыс. человек. Расстановка 
сил очевидна".  А  депутат Константин Затулин пообещал провести в ближайшее время парламентские слушания,  на 
которых будут рассмотрены просьбы о признании Абхазии и установлении ассоциированных отношений России с Абхазией, 
а также признаны результаты референдумов в Приднестровье и Южной Осетии. "Времена, когда Россия утверждала, что ее 
подход к решению вопросов непризнанных республик основывается на территориальной целостности Грузии, проходят",– 
сказал господин Затулин.

Референдум о независимости и президентские выборы в  Южной 
Осетии: ближайшие последствия и отдаленные перспективы

13.11.2006. Радио «Свобода», программа «Грани времени»
Ведущий Владимир Кара-Мурза
Владимир  Кара-Мурза:  Сегодня  в  Южной  Осетии  подведены  итоги  общенародного  референдума  о 

независимости и доверии действующему президенту. Депутат Константин Затулин, директор Института стран СНГ, считает, 
что России опасаться нечего. 

Константин Затулин: Чего мы, собственно, боимся в связи с признанием южной Осетии? Как правило, говорят 
о  неблагоприятных  международных  последствиях.  Никто  не  объясняет,  в  чем  они  будут  состоять.  Что,  откажутся  в 
Западной Европе приобретать российский газ? Или,  может быть,  нам угрожает санкциями Организация Объединенных 
Наций, в которой у нас место постоянного члена и право вето в Совете безопасности? Что с нами может произойти? Нам 
откажут в кредитах, которые мы не берем? Я этого не могу понять. Мы рискуем в случае, если мы будем пытаться не 
замечать, просто потерять свое лицо на Кавказе. А на Кавказе, как и в Японии, потерять лицо – это хуже, чем смерть.

Константин Затулин: Южная Осетия демонстрирует высокий 
уровень демократии

13.11.2006. Агентство Национальных Новостей
ЦХИНВАЛИ,  13  ноября  (АНН).  Директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин  заявил,  что  депутаты 

Госдумы, наблюдавшие за референдумом и выборами президента Южной Осетии, утверждают, что голосование имело 
очень высокую степень организации и демократии.

На выборах в непризнанной автономии,  сообщает Государственный комитет по информации и печати Южной 
Осетии,  присутствовали  депутаты  Государственной  Думы  РФ  Михаил  Бабич,  Арсен  Фадзаев,  Константин  Затулин, 
Александр Кравец и Сергей Сироткин.

«Южная Осетия, как и другие так называемые непризнанные государства, демонстрирует гораздо более высокий 
уровень демократии, чем те страны, которые претендуют на эти непризнанные государства, - отметил депутат Госдумы 
РФ, директор Института стран СНГ Константин Затулин. - В Грузии ни одни выборы не проходили без скандалов, а в 
2003 году выборы в Грузии стали поводом для так называемой бархатной революции».
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Константин  Затулин  также  указал на  то  что,  «в  Южной  Осетии  демонстрируются  гораздо  более  высокие 
демократические  стандарты  и  хотя  бы  этого  достаточно,  чтобы  сказать,  что  стране  более  демократичной  незачем 
возвращаться в страну, какой на протяжении 15 лет является Грузия».

«Время, когда Российская Федерация, как и другие страны мира, утверждала, что ее подход к грузино-осетинскому 
конфликту  основывается  на  признании  территориальной  целостности  Грузии,  проходит.  В  настоящее  время  в  России 
происходит переосмысление этой  позиции,  и  я  буду  предлагать провести парламентские слушания в  Государственной 
Думе,  а  может  и  в  Совете  Федерации  по  обращению  Республики  Абхазия  с  просьбой  о  признании  независимости  и 
установлению  ассоциированных  отношений  с  Россией,  о  результатах  референдума  в  Приднестровской  Молдавской 
Республике и о тех результатах, которые, мы надеемся, к тому времени уже официально будут подведены по референдуму 
и выборам президента в Южной Осетии», - заявил Константин Затулин.

Итоги референдума в Южной Осетии:  Константин Затулин против 
Совета Европы

13.11.2006. Новый Регион
Елена Троянская, Софья Кораблева

В Госдуме планируется провести парламентские слушания по итогам референдума в Южной Осетии. Об этом в 
интервью  корреспонденту  «Нового  Региона»  сообщил  депутат  ГД,  руководитель  института  стран  СНГ  Константин 
Затулин. Депутат отметил, что последние дни провел в Южной Осетии в качестве наблюдателя за ходом референдума и 
президентскими выборами, которые прошли 12 ноября. В ходе разговора К. Затулин подчеркнул, что оба события прошли 
«на высшем подъеме со стороны местных жителей».

«Нарядно одетые люди начали приходить на участки уже в 10 часов утра. Кое-где возникали стихийные концерты 
–  люди  пели  песни.  Никаких  нарушений  выявлено  не  было.  Все  прошло  спокойно.  Немного  огорчает  тот  факт,  что 
Саакашвили провел в грузинских селах так называемые альтернативные выборы, которые выглядели как фарс. В этих 
населенных пунктах избирательные участки были открыты только для СМИ. Число проголосовавших за независимость 
Ю.Осетии перевалило далеко за 90%», – сообщает К. Затулин. 

Между  тем,  по  информации  РИА  «Новости»,  наблюдатели  со  стороны  Совета  Европы  взирают  на  итоги 
референдума  в  Ю.Осетии  без  особого  оптимизма.  Пресс-служба  организации  распространила  заявление,  в  котором 
референдум в Южной Осетии был назван «бесполезным, несвоевременным и нечестным».

По словам генсека СЕ Терри Дэвиса, состоявшееся «голосование никоим образом не способствовало поискам 
мирного политического урегулирования ситуации» вокруг Южной Осетии. 

Как полагает Дэвис, «результаты (референдума) не будут признаны международным сообществом». 
«Обстоятельства, в которых проводился референдум, и особенно тот факт, что коренные грузины не имели права 

голоса, лишают его всякого смысла», – заявил генсек СЕ, добавив, что результаты голосования не могут быть «приняты 
даже для сведения». 

Позиция СЕ, по мнению Затулина, вполне ожидаема. Руководитель института стран СНГ уже сообщал ранее, что 
не понимает людей, которые говорят, «что референдум в Южной Осетии останется непризнанным». К. Затулин убежден, 
что  в  Госдуме тщательно  рассмотрят  обращение  парламента  Южной Осетии  по  итогам проведенного  референдума о 
независимости. На парламентских слушаниях так же планируется рассмотреть обращения парламентов Абхазии и ПМР. 

Тем временем российские политологи не склоны разделять точку зрения Константина Затулина.
Руководитель  Центра  политических  технологий  Игорь  Бунин  глубоко  убежден,  что  «признать  Южную Осетию 

невозможно».  В  разговоре  с  журналистом  РИА  «Новый  Регион»  И.  Бунин  назвал  руководителя  института  стран  СНГ 
«инструментом давления на республику».

–  Итоги  референдума  не  имеют  ни  политического,  ни  юридического  обоснования.  Документ  этот  –  элемент 
давления. Есть официальная позиция вице-премьера и министра обороны РФ – никто не собирается признавать Южную 
Осетию. Россия только делает вид, что Южная Осетия войдет в ее состав. И не говорите мне про заявления Затулина! 
Затулин там только потому, что сам является инструментом давления. Признать Ю.Осетию невозможно. Россия не пойдет 
на конфликт.

Другой  эксперт  –  руководитель  Департамента  политического  консультирования  и  анализа  Центра 
коммуникативных  технологий  «Пропаганда»  Михаил  Виноградов  так  же  находит  заявление  генсека  ЕР  Тэрри  Дэвиса 
«справедливым».

– Если референдум о независимости Южной Осетии позиционировался как антигрузинский, то его итоги правильно 
поставлены под сомнение мировой общественностью. Претензии на независимость в Южной Осетии издавна котировались 
ниже,  чем  в  Абхазии.  Поэтому  сегодняшнее  голосование  мне  представляется  как  игра  на  повышение  статуса.  Как 
цивилизованная  практика  пересмотра  национальных  границ  референдум  имеет  место.  Но  для  достижения  желаемой 
независимости  от  Грузии  этой  стране  недостает  необходимых  условий,  а  именно  авторитетных  сообщников,  чтобы 
воплотить  результаты  голосования  в  жизнь.  Однако  российская  элита  сегодня  не  готова  на  большее,  чем  просто 
поддержание итогов южноосетинского референдума.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Росссийские парламентарии и главы северокавказских республик 
положительно оценили референдум о независимости Южной 
Осетии

13.11.2006. NEWSru.com
Российские депутаты и главы республик Северного Кавказа высказались в понедельник в поддержку результатов 

референдума о независимости Южной Осетии, прошедшего в республике накануне вместе с президентскими выборами. 
Ранее  сообщалось,  что  глава  Совета  Европы уже  однозначно  высказался о  невозможности  принять  результаты этого 
референдума. 

Глава  комитета  Госдумы по  делам СНГ  и  связям с  соотечественниками  Андрей  Кокошин назвал результаты 
референдума важными и серьезными "не только для России и Грузии, но и для всего мирового сообщества" и призвал 
максимально учитывать эти результаты, сообщает "Интерфакс". 

Его  коллега,  член того же  комитета  Константин Затулин,  наблюдавший в  Цхинвали за  ходом референдума, 
заявил,  что  в  среду  на  заседании  Госдумы  намерен  выступить  с  инициативой  о  проведении  в  декабре  масштабных 
парламентских  слушаний  по  статусу  непризнанных  республик  -  Южной  Осетии,  Абхазии  и  Приднестровья.  Затулин 
намерен призвать парламентариев обеих палат "признать эти республики суверенными государствами". 

Также  Константин  Затулин  поделился своими  впечатлениями  о  проведенном  грузинской  стороной 
параллельном референдуме, назвав его фарсом. 

По мнению депутата, судя по настроениям людей, Южная Осетия никогда не вернется в Грузию. Поэтому мы 
должны учитывать эти реалии, а также то, что чем дольше не будет признана эта республика, тем хуже будет ситуация на 
грузино-осетинской границе", - подчеркнул он. 

Вице-спикер  Госдумы  от  ЛДПР  Владимир  Жириновский клеймил  поджигателей.  Он  считает,  что  Россия  не 
признает результатов референдума в Южной Осетии под давлением Америки, которая помогает Грузии "поджигать Кавказ, 
чтобы у нас никогда не было спокойно на Кавказе". 

В  свою  очередь  очень  положительно  высказались  насчет  результатов  референдума  главы  северокавказских 
республик. 

Глава Северной Осетии Таймураз Мамсуров назвал референдум и выборы президента республики "убедительной 
победой демократии, подтверждением единодушия и сплоченности народа, осуществившего исторический выбор". 

Он выразил надежду на то, что "мировое сообщество с пониманием отнесется к итогам голосования и признает 
суверенитет Южной Осетии в качестве реального политического статуса республики". 

Так  же  оценил  итоги  голосования  глава  Кабардино-Балкарии  Арсен  Каноков.  Он  выразил  личную  поддержку 
результатов  референдума  и  отметил,  что  российские  регионы  будут  придерживаться  позиции,  которую  займет 
федеральный центр. 

"Мое личное мнение - надо поддержать Южную Осетию. Это было бы правильно. Северная Осетия и Южная 
Осетия - это единый народ", - сказал Каноков. 

Гораздо осторожнее  высказался  глава Ингушетии Мурат  Зязиков.  Он подчеркнул,  что  "нет  вопросов,  которые 
нельзя  решить  за  столом  переговоров  в  нормальном,  конструктивном  ключе".  "Мы  должны  дальше  делать  все 
необходимое, чтобы здесь был мир, стабильность, чтобы люди жили только в согласии. Кавказская цивилизация должна 
быть  на  уровне  21-го  века.  Какими  бы  сложными  не  были  проблемы,  они  должны  решаться  на  принципах  мира, 
взаимопонимания и согласия. Мир, стабильность, уважение и правопорядок - это главное", - сказал Зязиков. 

Азербайджан вышел в лидеры
14.11.2006. Взгляд

Екатерина Геращенко
Рост  ВВП  в  странах  СНГ  по  итогам  2006  года  может  оказаться  самым  высоким  среди  международных  

экономических альянсов 
Темпы роста экономики стран СНГ значительно выше показателей ЕС и стран Cевероамериканской ассоциации 

свободной  торговли.  По  данным  доклада  ЕБРР,  точки  роста  –  это  Россия,  Казахстан  и  Азербайджан,  который  стал 
абсолютным лидером по приросту ВВП – в 2006 году показатель может составить 26%. Результаты не удивили экономистов 
–  страны-лидеры живут  за счет  экспорта  энергоносителей  в  условиях  хорошей конъюнктуры на  сырьевых рынках.  По 
«качеству экономики» СНГ, как и раньше, уступает конкурентам.

Экономика Содружества независимых государств опережает по темпам роста Евросоюз и Североамериканскую 
зону  свободной  торговли.  По  подсчетам  Европейского  банка  реконструкции  и  развития,  в  2006  году  СНГ  стал 
международной региональной организацией с самыми высокими темпами экономического развития. 

Эксперты ЕБРР представили результаты анализа экономики СНГ в докладе «Переходная экономика». 
Экономический рост стран - членов содружества по итогам 2006 года приблизится к 7% годовых. Таким образом, 

по ключевому показателю развития СНГ опережает Евросоюз и НАФТА – Североамериканскую зону свободной торговли, в 
которую входят США, Канада и Мексика. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Общие темпы экономического роста Евросоюза в последние два десятилетия на 1-1,3% ниже, чем в Америке. 
Эксперты  сомневаются  в  том,  что  задача  сделать  Евросоюз  «самым  конкурентоспособным  и  самым  динамично 
развивающимся регионом к 2010 году» выполнима. 

По многим экономическим показателям США и Евросоюз отстают от восточных коллег. В частности, лидерство по 
уровню душевого дохода принадлежит нефтедобывающим странам Ближнего Востока. Китай на протяжении десяти лет 
занимает первую строчку по темпам роста ВВП, который растет по 10% в год. 

Но успехи стран содружества удивили экспертов ЕБРР. 
«Мы не ожидали такого бурного роста экономики стран СНГ», - заявил составитель доклада, старший экономист 

ЕБРР Эрик Берглоф. «Рост - а это 6,9% годовых - обеспечен в нынешнем году как расширением внутреннего спроса, так и 
увеличением экспорта», - объяснил господин Берглоф. 

По данным ЕБРР, в ближайшие годы развитие СНГ будет идти такими же быстрыми темпами. Основой роста 
экономики всего содружества, по словам Эрика Берглофа, стали Россия, Азербайджан и Казахстан. 

Так, Азербайджан в 2006 году стал абсолютным мировым лидером по темпам экономического развития – рост 
ВВП страны по итогам года может составить 26%. Таких высоких результатов по этому показателю не демонстрирует ни 
одна страна в мире, включая быстро развивающийся Китай. 

Скачок  экономики  объясняется  стремительным  развитием  энергетического  сектора  республики,  а  также 
продолжающейся интеграцией Азербайджана в мировую экономику. 

Российских экспертов достижения СНГ не удивляют. Экономики России, Казахстана и Азербайджана зависят от 
энергоресурсов и экспортных доходов сырья. «В условиях хорошей конъюнктуры на нефтяном рынке высокие показатели 
экономического роста естественны,  -  говорит главный экономист «Альфа-Банка» Наталья Орлова. -  Растут  экспортные 
доходы и улучшается ситуация на внутреннем рынке». 

Кроме  того,  более  быстрые  темпы  роста  в  развивающихся  странах  по  сравнению  с  развитыми  вполне 
вписываются в рамки экономической теории. «Чем крупнее экономика, тем медленнее она растет», - добавила Наталья 
Орлова. 

Директор Института стран СНГ Константин Затулин считает, что гораздо важнее численных показателей «то, 
от  какой базы идет  рост».  «Он очень  разный,  и  некоторые государства содружества  по-прежнему отстают.  Пока  рано 
говорить о постоянном успехе», - пояснил Константин Затулин газете ВЗГЛЯД. 

«Интенсивные темпы роста экономики стран СНГ помогли сократить отставание от стран Европы и Азии, но по 
качеству он уступает экономикам, где рост идет за счет производства и продажи качественных услуг, высоких технологий», -  
добавил Константин Затулин. 

Российские эксперты гадают: с чего вдруг украинский министр 
строительства загорворил о российско-украинской дружбе

14.11.2006. Новый Регион
Михаил Сергеев, Софья Кораблева

Громкие заявления вице-премьер-министра Украины Владимира Рыбака о потеплении отношений между Россией 
и Украиной удивили российских экспертов:

Заместитель генерального директора, руководитель Департамента стран СНГ Сергей Михеев:
– Рыбак – это человек Януковича. Член партии Регионов, он из Восточной Украины. Стал недавно министром. 

Своим приездом и своими заявлениями, он как бы дает нам понять, что является в России «своим». Что на него ставит 
Янукович и правительство. Так же он дает нам понять, что хочет быть эффективным, как когда-то Янукович, которого мы 
поддержали. Так же, видимо, его задачей является убедить Украину и Ющенко, что Янукович работает с Россией и решает 
проблемы. Дескать, Янукович – это такой золотой ключик в отношениях России и Украины.  В своих заявлениях Рыбак 
отмечает,  что  между Россией  и  Украиной  нет  никакого  антагонизма.  Однако,  это  далеко  не  так.  Украина  декларирует 
прозападный вектор и стремится в НАТО. По сути, украинская политика не изменилась. Рыбак хочет убедить нас, что все 
динамично меняется и развивается. Но это тот же застой – ни флота, ни русского языка. Только Ющенко чуть прикусил язык 
в последнее время. Вот мы им определили цену 130 у. е. за кубометр газа. А что взамен? Улыбочки и реверансы.

Депутат ГД, руководитель института стран СНГ Константин Затулин:
Владимир Рыбак – ближайший соратник Виктора Януковича, бывший мэр Донецка. Он имеет право говорить о 

потеплении  отношений  между  Россией  и  Украиной.  Как  человек  с  большим  политическим  опытом,  Рыбак  пользуется 
определенным  доверием  элиты  Украины.  Но  говорить  с  полной  уверенностью  о  кардинальном  изменении  в  украино-
российских отношениях нельзя. Баланс постоянно меняется. Пока у основ украинской власти сидят те ее представители, 
которые испортили прежние доверительные отношения между нашими странами, ситуация вряд ли изменится к лучшему на 
сто процентов.
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Затулин – Шершневу: Патриотам нужно лучше изучать документы
15.11.2006. Новый Регион

Владимир Инютин
Двухнедельный срок для предъявления прав России на Крым – фикция. Как заявил «Новому Региону»  депутат 

Госдумы,  директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин, патриотам,  в  том  числе  господину  Шершневу, 
сделавшему громкое заявление, нужно лучше изучать документы. 

По  словам  Затулина,  президент  «Фонда  национальной  и  международной  безопасности»,  делая  заявление, 
основывался на соглашении о российско-украинской дружбе, срок которого истекает в мае 2007 года. Однако на самом деле 
Леонид Шершнев не учел то обстоятельство, что договор вступает в силу после его ратификации, а это произошло только в 
1999 году. Таким образом, у России, чтобы предъявить права на Крым, осталось 2 года и две недели, – отметил Затулин. 

В то же время, как считает депутат, патриотические настроения имеют право на жизнь, и на собственную точку 
зрения. «Сегодня в этой теме заявил себя Шершнев, издал книгу по этому поводу. Думаю, полезно, что эта точка зрения 
представлена. Только хотелось бы посоветовать не делать таких ляпов», – сказал Затулин.

Признание независимости Абхазии и Южной Осетии не отразится 
на отношениях России с Западом, считает депутат Затулин

15.11.2006. РИА Новости
Признание независимости Абхазии и Южной Осетии не отразится на отношениях  России с Западом,  считает 

депутат Госдумы, директор Института стран СНГ Константин Затулин.
"В случае признания Россией независимости Абхазии и Южной Осетии чем это ей грозит? Страны Запада через 

Совет безопасности ООН, где Россия является постоянным членом, введут санкции против нее? Разве западные страны 
перестанут покупать у нас нефть и газ?" - сказал Затулин на пресс-конференции в РИА Новости.

По словам парламентария, если российская сторона перестанет помогать Абхазии и Южной Осетии, она потеряет 
доверие народов Северного Кавказа.

"Нельзя потерять свое лицо на Кавказе практически также, как нельзя потерять лицо в Японии", - отметил он.
По мнению Затулина, Грузия не имеет права претендовать на Абхазию и Южную Осетию.
"Грузия претендует на чужое, а не на свое. Эти территории были доверены Тбилиси Москвой в советский период", 

-  отметил  парламентарий.  Кроме  того,  по  его  словам,  Грузия  не  может  считаться  правопреемницей  Грузинской  ССР, 
поскольку сама нарушила права автономий на самоопределение.

"Грузия  по  сути  ничем,  кроме  своего  положения,  не  обладает.  У  нее  нет  ни  природных  ресурсов,  ни 
промышленности. Поэтому Грузия становится участницей торговли, где она продает свою независимость тем, кто готов к 
проникновению в Закавказье", - сказал Затулин.

Депутат отметил, что "западные страны не заинтересованы в усилении России на Кавказе", поэтому "зависимое 
геополитическое положение Грузии будет привлекательным для конкурентов России на Кавказе". 

Пора их признать
15.11.2006. Век

Валентин Колесник
Признать  независимость  Абхазии  и  Южной  Осетии  призвал на  сегодняшней  пресс-конференции  известный 

российский  политолог,  депутат  Государственной  думы  РФ 
Константин Затулин.

По словам Затулина, есть три варианта, как относится к этому 
вопросу.  Первый  -   сделать  вид,  что  ничего  не  происходит.  Иными 
словами, просто не замечать ни обращений, ни референдумов. Второй – 
«бег на месте»: как будто мы не против того, чтобы признать, но ничего 
для  этого  не  делать,  выжидать.  Третий  (самый  разумный)  –  все-таки 
признать  независимость  Абхазии  и  Южной  Осетии.  Конечно,  тут  же 
поднимется  волна  негодования,  общественность  наверняка  будет 
осуждать.  Но реально мировое сообщество России  ничего  сделать  не 
сможет. 

В  тоже  время  подобный  шаг  –  объективная  необходимость. 
«Мы не должны потерять своего лица на Кавказе,  -  сказал Затулин газете «Век». – Ведь федерацией Россию теперь 
делает именно Кавказ. А его народы внимательно следят за тем, как ведет себя Россия по отношению к другим кавказским 
народам, в том числе тем, которые находятся за пределами России».

«Надо всем объяснить,  что речь  не идет  о  присоединении территорий,  -  подчеркнул Затулин.  –  Мы просто 
защищаем право народов на свободу, на самоопределение».

«Признание  независимости  не  единовременный  акт,  а  достаточно  длительный  процесс.  Но  его  необходимо 
начать. Самое страшное - это бездействие. Оно хуже, чем смерть, -  уверен депутат. – Нам нужен вполне определенный 
план действий. Я много раз предлагал обсудить этот вопрос на пленарном заседании Государственной думы, но поддержки 
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пока  не  получил.  Вместо  серьезной  работы  предлагают  проводить  какие-то  круглые  столы,  которые,  с  точки  зрения 
решения проблемы, совершенно бесполезны». 

Затулин посетовал, что комитет по делам СНГ в Государственной думе совершенно потерял лицо, о нем ничего 
не знают, его не слышат. Председатель комитета, вместо того чтобы серьезно и целенаправленно работать, занимается 
бесконечными согласованиями.  

«За все время, что я работаю политологом, я никогда и ничего ни с кем не согласовывал,  _ сказал Затулин. – 
Может  быть,  поэтому до  сих  пор  держу руку  на  пульсе  времени,  и  многое  из  того,  что я  предсказывал в  90-х  годах, 
сбывается». 

Что касается взаимоотношений с Грузией, то, по мнению политолога, вопросы независимости Абхазии и Южной 
Осетии нынешних грузинских правителей интересуют меньше всего. У них достаточно других более насущных проблем. 

«Вы думаете, если Абхазия и Южная Осетия безоговорочно останутся в составе Грузии, она изменит к России 
отношение? Ни в  коем случае!  Появятся другие  территориальные претензии.  Недаром Сочи уже  каким-то образом на 
грузинских географических картах оказывалась на территории этой страны», - сообщил Затулин. 

Депутат  не  сомневается,  что  в  случае  признания  независимости  Абхазии  и  Южной  Осетии,  никакой  цепной 
реакции в виде нового парада суверенитетов различных республик,  но уже на территории России,  не произойдет. Это 
касается и Татарстана, и Чечни. «Люди просто устали от всех этих  войн за независимость, - сказал Затулин. – Тем более, 
что многим она объективно не нужна. Как говорят в Северной Осетии: мы добровольно в Россию не входили и добровольно 
не выйдем!».   

Затулин заявил, что не хочет подсидеть своего шефа Кокошина
15.11.2006. Новый Регион

Владимир Инютин
Конфликт в комитете Госдумы по делам СНГ разгорелся с новой силой. На этот раз поводом для раздора стала 

инициатива депутата Затулина о проведении парламентских слушаний по поводу обращений о признании независимости 
Абхазии,  Южной  Осетии  и  Приднестровья.  Как  передает  корреспондент  «Нового  Региона»,  сегодня  после  пленарного 
заседания нижней палаты парламента, где обсуждался этот вопрос,  Константин Затулин выступил с резкой критикой в 
адрес не только руководителя думского комитета Андрея Кокошина, но и чиновников, которые влияют на позицию России во 
внешней политике.

Как передает корреспондент «Нового Региона», Константин Затулин назвал позицию думского комитета бледной 
и мягкотелой. «К сожалению, наш комитет сегодня – это скорее отсутствующее, чем присутствующее лицо в политике по 
отношению к СНГ. Такова уж сегодня линия председателя этого комитета. Вместо того, чтобы провести парламентские 
слушания,  он  навязывает  точку  зрения  «топтаться  на  месте».  Вместо  того,  чтобы  провести  публичное  обсуждение, 
выдумываются разные круглые столы», –  заявил Затулин,  комментируя итоги сегодняшнего заседания нижней палаты 
парламента, где обсуждалась его инициатива о проведении парламентских слушаний по поводу обращений парламентов 
непризнанных республик с просьбой к России признать их независимость. 

«Сегодня  речь  идет  о  проведении  19  декабря  круглого  стола  в 
Государственной  думе.  Во-первых,  никакие  круглые столы или табуретки  не 
заменяют  парламентских  слушаний,  которые  являются  официальным 
регламентным  действием,  заканчиваются  рекомендациями  и  требуют 
определения и занятия позиций министерствами и ведомствами РФ. Круглый 
стол  –  это  болтовня,  между круглым столом и  парламентскими  слушаниями 
такая же разница, как между государем и милостивым государем», –  сказал 
Затулин. 

Затулин  высказал сожаление,  что  ему  редко  выпадает  счастье 
спорить  с  противниками.  «Они,  как  правило,  укрываются,  в  том  числе  в 
структурах  власти,  и  не  афишируют  себя,  сталкиваясь  с  определенным 

подходом со стороны президента России. Они делают свое маленькое дело, тормозя этот процесс изнутри. У нас хватает 
во  власти  медноголовых,  которые  допускают  перегибы в  адрес  граждан  Грузии,  находящихся  в  России… и  это  надо 
компенсировать широким жестом по отношению к грузинскому населению Российской Федерации. Я это предлагал, но не 
был поддержан, к сожалению», – отметил Затулин. 

По его словам, такая невнятная позиция является следствием сохранившихся козыревских традиций во внешней 
политике.  «Те  же  самые  люди,  которые  во  времена  Ельцина  и  Козырева  осуществляли  политику,  были  тогда 
рекрутированы во власть, сегодня пребывают на остаточных кормах в этой власти и оказывают влияние на решение этих 
вопросов. Они втемяшили себе в голову, что есть какая-то другая перспектива, и хотя не могут открыто это выражать, 
боятся за свои карьеры,  продолжают оказывать мертвящее воздействие на все обсуждение этого вопроса», – считает 
депутат. 

По его словам, Россия в любом случае не сможет признать за один день самопровозглашенные государства. «Это 
процесс,  но  процесс  нужно  наполнять  событиями»,  –  отметил  Константин  Затулин.  По  его  мнению,  парламентские 
слушания могли бы стать частью этого процесса. 

Отвечая на вопросы журналистов, Затулин также заявил, что он обладает привилегией не согласовывать свою 
позицию. «У меня есть одна привилегия – я,  как правило, ничего ни с кем не согласовываю.  И только таким образом 
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просуществовал пусть и не на самых больших ролях, но в политике и в политическом экспертном сообществе все эти годы. 
Если бы я все согласовывал, как порой это делает уважаемый нынешний председатель комитета, то ничего, кроме бледной 
тени мнений, я бы не выражал. Хочу обратить внимание, что многое из того, что в 90-е годы я утверждал и продолжаю 
утверждать в новом тысячелетии, за это время стало общепринятой точкой зрения, хотя сначала принималось в штыки», – 
сказал Затулин.

Вместе с тем в разговоре с корреспондентом «Нового Региона» Константин Затулин отметил, что его позиция 
дискуссионна.  «Я никого не хочу «подсидеть»,  –  сказал он и добавил,  что российской власти нужен свежий взгляд на 
ситуацию. При этом депутат выразил сожаление, что пока побеждает точка зрения тех людей, которые пришли во властные 
структуры из эпохи Козырева и Ельцина. 

В то же время Константин Затулин дал понять, что не боится репрессий в отношении себя. Отвечая на вопрос 
«Нового Региона»,  были ли  санкции против  него,  Затулин отметил:  «Да,  конечно.  Меня наградил президент  орденом 
Дружбы».

 Россия потеряет весь Кавказ, если не признает независимость 
Абхазии и Южной Осетии, - мнение эксперта 

15.11.2006. Новый Регион
Владимир Инютин

Если  Россия  продолжит  топтаться  на  месте  по  вопросу  признания  независимости  Абхазии,  Южной Осетии  и 
Приднестровья, страна потеряет весь Кавказ и превратится в Московское княжество. В то же время, как считает депутат 
Госдумы, директор Института стран СНГ Константин Затулин, в случае признания самопровозглашенных государств, 
России вряд ли могут грозить серьезные санкции со стороны Запада, передает корреспондент «Нового Региона».

По словам эксперта, сейчас Россия в вопросе признания самопровозглашенных государств «топчется на месте». 
«Все  время  ждем,  что  кто-то  что-то  сделает  за  нас,  или  возникнут  волшебным образом международные прецеденты, 
которые позволят нам в связи с ними безболезненно признать Южную Осетию и Абхазию.  Этот вариант поведения не 
может быть бесконечным», – считает Константин Затулин. 

По  его  словам,  такая  линия,  по  сути,  является  игнорированием  проблемы.  Не  будучи  готовым  сегодня,  нет 
гарантии, что завтра даже при наличии косовского прецедента, Россия все-таки признает независимость республик. «Об 
этом думают и в  Абхазии,  и  в  Южной Осетии.  Но  если  бы дело ограничивалось  только  южноосетинским и абхазским 
народом, это было бы полбеды. Сегодня на то, что мы делаем или не делаем в зонах конфликтов, очень внимательно 
смотрят  народы Северного  Кавказа.  И  игнорирование,  даже растянутое  во времени,  пройдет  не  без  последствий  для 
нашего авторитета. Отказ признать Южную Осетию и Абхазию чреват утратой доверия со стороны кавказских народов 
России», – отметил эксперт. 

Вместе  с  тем  Затулин подчеркнул,  что  «Кавказ  для  России  –  это  то,  что  превращает  страну  в  Российскую 
Федерацию.  «Именно  Кавказ  делает  Россию  Российской  Федерацией.  И  если  мы  не  готовы  обменять  Российскую 
Федерацию на обрубок,  который называется «Московское княжество», мы вынуждены сегодня демонстрировать особое 
отношение к кавказским проблемам. Мы должны заботиться о своем авторитете на Кавказе», – отметил Затулин. 

По  его  словам,  Россия  уже  не  может  игнорировать  конфликты  вокруг  непризнанных  государств.  Более  того, 
эксперт считает, что если республики 15 лет существуют, несмотря ни на что, не признавать их было бы, по меньшей мере,  
странным. 

Константин Затулин полагает, что России не следует бояться реакции и санкций со стороны Запада. «Я думаю, 
что после Черногории, того, что произошло в Югославии, всерьез воспринимать, что существует здесь какая-то с точки 
зрения Запада более юридически выверенная правовая позиция, нам не приходится. Чем может обернуться для России 
признание независимости Абхазии, Южной Осетии и Приднестровья? Может быть, откажутся от закупки нашего газа или 
нефти в Западной Европе? Или по нам ударят санкциями? Сегодня эти санкции никак не договорятся ввести против Ирана, 
а в отношении России, если она признает Абхазию и Южную Осетию, все мировое сообщество встанет на дыбы и… что? 
Проведет через совет безопасности ООН, где мы является постоянным членом с правом вето, санкции против России? Что 
может сделать мировое сообщество? Поговорить по этому поводу некоторое время в средствах массовой информации?.. 
Но надо давно уметь переживать, и успокаиваться по этому поводу», – считает эксперт. 

Между тем Константин Затулин обращает внимание на пример Турции, которая стремится попасть в Евросоюз, 
но на протяжении многих лет «ведет самостоятельную политику в отношении Кипра и не перед кем не одалживается». 

«Заметьте, когда мы рассуждаем об Абхазии и Южной Осетии и Приднестровье, с 1974 года после турецкого 
вторжения возникла и продолжает существовать республика Северного Кипра. Несмотря на то, что Турция стоит в очереди 
в Европейский союз, а мы в этой очереди стоять не собираемся, Турция каждый раз заявляет, что республику Северного 
Кипра признает и не намерена отказываться от этого признания», – отметил Затулин и добавил, что в случае с Россией 
есть даже юридические основания признать независимость Абхазии и Южной Осетии, поскольку их выход из состава СССР 
в рамках союзной республики Грузия прошел с нарушением законодательства, передает «Новый Регион».

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

34



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Константин Затулин: Грузия не имеет права претендовать на 
Абхазию и Южную Осетию 

15.11.2006. МГТРК «Мир»
Грузия не имеет права претендовать на Абхазию и Южную Осетию. Такое мнение сегодня высказал депутат 

Госдумы России, директор Института стран СНГ Константин Затулин. 
Константин Затулин, депутат Государственной Думы РФ, директор института стран СНГ: «Грузия претендует на 

чужое, не на свое. Эти территории были доверены Тбилиси Москвой в советский период. Кроме того, Грузия не может 
считаться правопреемницей Грузинской ССР, поскольку сама нарушила права автономий на самоопределение».

По мнению политика, признание Москвой независимости Абхазии и Южной Осетии не отразится на отношениях 
России с Западом. Никто не рискнет из-за этого вводить против Москвы санкции и не перестанет покупать нефть и газ. В то 
же время, по словам Затулина, если российская сторона перестанет помогать непризнанным республикам, она потеряет 
доверие народов Северного Кавказа. 

К.Ф. Затулин в программе «События» 
15.11.2006. ТВ Центр

Ведущий программы: Петров Николай
ВЕДУЩИЙ:  Грузинские  власти  выступают  за  скорейший  вывод российских  миротворцев  из  Абхазии  и  Южной 

Осетии  -  об  этом  заявил  сегодня  министр  иностранных  дел  Грузии  Гела  Бежуашвили.  Грузия  хотела  бы  заменить 
российских миротворцев на международные полицейские силы. Однако население непризнанных республик категорически 
против такого плана: там опасаются, что после вывода миротворцев новое кровопролитие неизбежно. Депутат российской 
Госдумы  Константин  Затулин  убежден:  Абхазия  и  Южная  Осетия  имеют  историческое  и  законное  право  на 
самоопределение. А имперские аппетиты Грузии - буквально беспредельны.

Константин  ЗАТУЛИН,  депутат Госдумы РФ: Если завтра проблема Южной Осетии и Абхазии будет решена в 
пользу Грузии - со всеми издержками, с войной и кровопролитием, потоком беженцев и так далее, то следующим вопросом, 
я вас уверяю, возникнут новые территориальные претензии. Они уже появлялись. В момент, когда Грузия брала верх в 
конфликте с Абхазией, на Грузинских картах уже печатался и город Сочи как часть грузинской территории

Грузия рискует стать ненужной для своих соседей, - мнение 
эксперта 

15.11.2006. Новый Регион
Владимир Инютин

Грузия  провоцирует  очередной  виток  пропагандистской  войны  против  России,  считает  депутат  Госдумы, 
директор Института стран СНГ Константин Затулин. По его словам, об этом свидетельствуют последние заявления, 
которые делают руководители Грузии, в том числе президент страны. Депутат не исключил, что после отказа покупать 
российский газ в ближайшее время от официального Тбилиси может последовать блокада транзита «голубого топлива». 
Если это произойдет, соседние страны могут потерять интерес к Грузии, как целостному государству, – считает эксперт.

«В эти дни официальные лица Грузии, в том числе президент, начали очередной виток пропагандисткой войны 
против  России.  На  площадках  в  Западной  Европе  они  выступают  в  международных  инстанциях  и  не  стесняются  в 
выражениях по поводу России. Господин Боронидзе вчера имел, как мне кажется, неудачный повод для рассуждений в 
Совете Европы о нацистском настоящем в Российской Федерации в связи с гонениями на грузин в России. Председатель 
парламентского комитета, который проводил слушания по поводу депортации грузинских мигрантов с территории России, 
заявил,  что  такое  государство,  как  Россия,  не  имеет  право  существовать  в  21  веке.  Это  начало  диалога?»,  –  сказал 
Затулин. 

Комментируя  последние  заявления  грузинского  руководства  об  отказе  покупать  российский  газ,  Константин 
Затулин отметил: «Я не исключаю, что Грузия откажется от покупки российского газа». «Могу себе представить все, что 
угодно, когда дело касается руководства Грузии», – сказал он.

«Сейчас действует соглашение о транзите российского газа. Если Грузия попробует прервать эти коммуникации, 
это будет означать, что она дает тем самым повод для другого рода ответных мер со стороны России. Какие это будут 
меры, мне не хотелось бы комментировать, но то, что они будут – вне всякого сомнения. Я убежден, что в этом случае 
Армения не останется без поддержки со стороны России. А ведь именно этим шантажирует нас Грузия, когда говорит о 
перекрытии газового транзита», – сказал депутат.

«Если Грузия,  как  страна коммуникаций,  будет продолжать развивать одни коммуникации в ущерб другим,  то 
соседи с севера и юга, как мне кажется, потеряют интерес к существованию Грузии, как целостного государства. Если она 
не выполняет свою роль, и более того,  является затычкой,  а не проводником на этом пути,  кто же тогда будет в ней 
заинтересован? К моим словам можно отнестись, как к угрозе, но давайте мыслить объективно. Если Грузия будет бревном 
лежать на пути коммуникаций с севера на юг и юга на север, то у тех, кто на севере и на юге, возникает стойкое желание 
увидеть  на  месте  Грузии  что-нибудь  другое.  И  это  желание,  как  показывает  история,  в  этом  регионе  не  так  уж 
нереализуемо», – сказал Затулин.
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Россия должна иметь конкретный план действий в Абхазии и 
Южной Осетии 

15.11.2006. ИА «Русская линия»
Член  комитета  Госдумы  по  делам  СНГ  Константин  Затулин  призвал российские  власти  признать 

независимость "непризнанных республик"… 
Россия  должна  переосмыслить  свой  официальный 

подход в отношении так называемых "непризнанных республик" 
Южной Осетии и Абхазии и, не обращая никакого внимания на 
реакцию грузинского руководства и позицию Запада, признать 
право осетин и абхазов жить в своем собственном независимом 
государстве. Об этом 15 ноября во время пресс-конференции в 
РИА Новости заявил депутат от фракции "Единая Россия", 
член комитета Госдумы по делам СНГ Константин Затулин.

Говоря о современной политике России в Закавказье, 
К.Затулин отметил, что в этом вопросе необходимо опираться, 
прежде  всего,  на  историю  российско-грузинских  отношений  и 
все  время  помнить,  что  "есть  разница  между  руководством 
Грузии, которое сегодня есть, а завтра его может и не быть, и 
грузинским  народом".  "Наша  позиция  должна  быть 
доказательна  и  аргументированна,  так,  чтобы  от  нее  не 
страдали обычные грузинские граждане", - заявил депутат.

Вместе с тем,  по мнению Затулина,  России уже давно пора вести более уверенную политику в Закавказье и 
обратить внимание на постоянные обращения руководства Абхазии и Южной Осетии о признании этих республик. "Сегодня 
на наше поведение в зоне конфликтов смотрят не только в Осетии или в Абхазии, но и на всем Северном Кавказе. <…> 
Наша  нечеткая  и  неясная  политика  "бега  на  месте"  в  вопросе  признания  "непризнанных  государств",  безусловно, 
определенным негативным образом сказывается на авторитете России в этом регионе. Нам же нельзя потерять лицо на 
Кавказе, потому что это хуже, чем смерть". 

Грузия,  по  словам  депутата,  это  "государство,  которое  ничем  не  обладает,  за  исключением  своего 
географического  положения",  и  грузинское руководство  пытается строить  свою политику  "исключительно  за этот  счет". 
"Слабая  Грузия  всегда,  во  все  времена,  продавала  и  до  сих  пор  продает  свою  позицию,  свое  положение  тем,  кто 
доминирует  в  этом  регионе.  И  в  этом  смысле  агрессивная  политика  Грузии  против  России,  которую  ведет  сейчас 
Саакашвили, связана не с проблемой независимости Южной Осетией и Абхазии, а с ориентацией Тбилиси на США".

Отвечая  на  вопрос  корреспондента  Русской  линии  о  том,  существуют  ли  какие-либо  конкретные  планы 
политических действий России в отношении признания Южной Осетии и Абхазии и каковы могут быть конкретные шаги 
Москвы в  этом направлении,  К.Затулин отметил,  что  "сегодня у нас,  как  мне кажется,  пока недостаточно  целостного 
видения это проблемы как таковой". "Мы все время пытаемся выяснить правду, обращаясь к каким-то деталям, сегментам, 
отдельным участкам проблемы, но, не ставя проблему как таковую. В том, что касается дальнейших действий, которые 
должны были быть в отношении Абхазии и Осетии, то у России должен быть здесь конкретный план".

"Я, конечно, хорошо понимаю, что мне, как отдельно взятому гражданину России, и даже депутату, легко признать 
независимость Южной Осетии и Абхазии, а в случае с государственным аппаратом это все гораздо сложнее. Но нам надо 
двигаться в этом направлении, пора переосмыслить нашу политику в Грузии, тем более что грузинское руководство нас к 
этому только подталкивает. Хватит уже прятать голову в песок", - заключил депутат.

Россия без Кавказа – не Россия 
15.11.2006. Взгляд

Андрей Тихонов
Россия  должна  признать  независимость  Южной  Осетии  и  Абхазии,  иначе  потеряет  уважение  со  стороны 

кавказских  народов,  но  оставшиеся  во  власти  наследники  курса 
Ельцина  -  Козырева  саботируют  решение  этого  вопроса.  Такое 
мнение  высказал в  среду  директор  Института  стран  СНГ 
Константин Затулин, рассуждая о возможностях России на Кавказе.

Как  отметил  Затулин, может  сложиться впечатление,  что 
локальная тема Кавказа занимает непропорционально большое место 
в  российской  внешней политике,  в  то  время  как  перед нами стоят 
глобальные вопросы. Однако, по мнению депутата, Кавказ является 
испытанием  для  России  с  древних  времен  и  проблемы,  которые 
сегодня существуют в этом регионе, имеют давние истоки. 

Как  считает  депутат, сегодняшний  характер  отношений 
России  с  закавказскими  странами  сложился  объективно.  Армении, 
например,  не  найти  другого  гаранта  своей  безопасности,  кроме 
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России, как бы того ни хотели прозападные силы в республике. Причиной тому соседство с Турцией, представителем НАТО 
в регионе, «осуществляющим фактическую блокаду республики».

Улучшить  отношения  России  с  Азербайджаном,  считает  Затулин, могло  бы  решение  проблемы  Нагорного 
Карабаха.  Как  мыслит  депутат,  это  возможно  на  основе  компромисса,  в  ходе  которого  Азербайджан  признает 
независимость Нагорного Карабаха, а контролируемые силами непризнанной республики районы Азербайджана были бы 
возвращены  в  его  состав.  «План  урегулирования  карабахской  проблемы  нельзя  реализовать  без  участия  России»,  - 
подчеркивает Затулин. 

Открыто враждебная по отношению к России позиция Грузии, по мнению Затулина, также объективна, поскольку 
эта закавказская республика претендует на чужую территорию. «Грузия всерьез считает, что может отказаться от всего 
наследства СССР, но при этом сохранить установленные советской властью границы, эта позиция не выдерживает никакой 
критики», - указывает депутат. 

Грузия, по мнению Затулина, обречена спекулировать на своем географическом положении, поскольку не имеет 
природных ресурсов и заинтересованности мирового рынка в сельскохозяйственной продукции Грузии. Она нужна Западу 
только  как  территория,  через  которую  проложена  нефтяная  труба.  «Антироссийская  позиция  Грузии  обусловлена 
геополитикой», - считает депутат. 

Проблема непризнанных республик,  подчеркивает Затулин, не может быть решена в пользу Грузии, поскольку 
тогда ее аппетиты распространятся на российскую территорию. «Мы ни в чем не выиграем, если откажем Южной Осетии и 
Абхазии в поддержке», - указывает директор Института стран СНГ. 

Как известно, Южная Осетия и Абхазия обращались к России с просьбой признать их независимость, но решения 
до  сих  пор  нет.  И  нет  гарантий,  что  даже  в  случае  признания  мировым  сообществом  независимости  Косова  вопрос 
«советских» непризнанных республик будет решен. 

Пойти  навстречу  требованиям  дружественных  народов  крайне  важно  потому,  что  от  этого  зависит  уважение 
северокавказских народов к России. А именно Северный Кавказ,  считает Затулин,  превращает Россию в полноценную 
федерацию, без него мы просто «республика Русь». 

Признание Россией независимости Южной Осетии и Абхазии, по мнению Затулина, не приведет к острой реакции 
Запада, которому просто нечем ответить на это решение. «Сейчас не могут договориться о санкциях против Ирана, неужели 
мы думаем, что введут санкции против России, постоянного члена Совета Безопасности ООН?» -  задается вопросом 
директор Института стран СНГ. 

Отвечая на вопрос газеты «ВЗГЛЯД» о том, какие конкретно шаги должна предпринять Россия для признания этих 
республик,  Константин  Затулин  отметил отсутствие  целостности  в  подходе  к  решению  вопроса.  «Признание  –  не 
единовременный акт, это процесс с множеством этапов, но наследники линии Ельцина - Козырева тормозят этот процесс», - 
считает  депутат.  Начать  Затулин  предлагает с  проведения  парламентских  слушаний  по  проблеме  непризнанных 
республик.

К. Затулин: население России одобрит признание Абхазии и 
Южной Осетии 

15.11.2006. Кавказский узел
В пресс-центре  РИА Новости состоялась  сегодня,  15 ноября,  пресс-конференция  депутата  Государственной 

Думы РФ, директора Института стран СНГ Константина Затулина на тему: «Что можно и чего нельзя в Закавказье». На 
встрече обсуждался вопрос взаимоотношений России и непризнанных государств, прежде всего, Абхазии и Южной Осетии, 
и о возможных последствиях присвоения им официального статуса. 

Как объяснил Затулин, сейчас наступил период острого переосмысления официального подхода к решению этой 
проблемы. По его словам, Кавказ для  России сегодня — это определяющее звено в формировании облика страны за 
рубежом. «Чего нам точно нельзя — это испортить свою репутацию на Кавказе. И речь, прежде всего, идет об отношении к 
нам проживающих там граждан России» - отметил Затулин.

По  словам депутата,  сегодня  Запад,  демонстрируя  очевидную  незаинтересованность  в  усилении  России  на 
Кавказе, придерживается  «известной позиции» в отношении независимости Абхазии и Южной Осетии. «Но чем нам грозит 
такое  отношение?  Самые  страшные  санкции  —  это  неодобрительные  реплики  с  их  стороны.  Ну  так  это  давно  надо 
научиться переживать» - подытожил Константин Затулин. Согласно его мнению, признание конфликтных республик будет 
положительно воспринято среди граждан России.

На сегодняшний день существует три пути развития ситуации  на Кавказе, считает Константин Затулин. Два из 
них связаны с принципами нерушимости границ и самоопределения наций. То,  в какую сторону будет перевес, и  окажется 
решающим  в  затянувшимся  конфликте.  «Мы  все  ждем,  что  обязательно  сначала  должен  возникнуть  международный 
прецедент, что кто-то сначала сделает все за нас. Такой вариант поведения не надежен» - сказал Затулин. Третий путь в 
разрешении  «замороженных»  конфликтов  —  это  официальное  признание  Абхазии  и  Южной  Осетии.  Однако  процесс 
признания должен проводиться поэтапно, с учетом интересов обоих сторон. «Один из основных этапов — это проведение 
референдума»- считает депутат.

«На сегодняшний день у нас (России) нет целостного видения проблемы признания республик, однако ясно, что 
необходим открытый и честный подход к делу» - считает Затулин. «То, как мы относимся  сегодня к народам Северного 
Кавказа,  во многом определяет наше будущее. Игнорирование сложного положения чревато для нас потерей доверия этого 
народа. А это действительно страшно» - добавил он. 
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Напомним, что в Южной Осетии 12 ноября состоялись выборы президента республики и референдум по вопросу 
независимости.  Явка  составила  более  95%,  президентом  абсолютным  большинством  голосов  вновь  избран  Эдуард 
Кокойты, почти 99% избирателей проголосовали за независимость. Что касается Абхазии, то 15 ноября она официально 
обратилась к парламентариям всего мира принять и поддержать итоги волеизъявления южноосетинского народа. 

Спросите у «комсомолки»! 
16.11.2006. Комсомольская правда

Дмитрий Стешин
- Кто победил на выборах в Южной Осетии - Россия или Грузия?
Игорь Рябыкин. Москва.
В  воскресенье  в  не  признанной  никем  кавказской  республике  Южная  Осетия  прошли  выборы  президента  и 

референдум «О независимости». В итоге президент остался прежний - Эдуард Кокойты - за него проголосовали около 95% 
избирателей. 

На этом предвыборном поле схлестнулись интересы России и Грузии. Москве важно было сохранить стабильность 
в  регионе  и  показать  всему  миру,  что  кавказцы тянутся  не  к  агрессивной  политике  Тбилиси,  а  к  российской  модели 
равноправия  народов  и  растущей  экономике.  Грузия  пыталась  всеми  способами  такое  состязание  двух  подходов  к 
обустройству Кавказа сорвать. 

Когда это не вышло, заработала артиллерия западных «друзей» Тбилиси. Генсек НАТО Яп де Хооп Схеффер 
заявил, что «отвергает так называемый референдум в Южной Осетии» и вообще обеими руками «за целостность Грузии». 
Надо полагать, в этом случае такими «демократическими ценностями», как волеизъявление народа, можно и поступиться. 

В ответ Эдуард Кокойты заявил, что будет претворять в жизнь российские нацпроекты, непрозрачно намекнув, с 
кем связывает дальнейшую судьбу Южная Осетия.

Корреспондент  «КП» связался  с  политологом и депутатом Госдумы Константином ЗАТУЛИНЫМ, едва  он 
прилетел из Южной Осетии:

- Поймите, самое страшное, что может произойти, - Россия «потеряет лицо» на Северном Кавказе. На мой взгляд, 
Южная  Осетия,  Абхазия,  Приднестровье  имеют  больше  прав  на  независимость,  чем  та  же  Черногория,  признанная 
Западом. Но в России слишком много людей делают большие глаза и пугаются: а вдруг - за нашу твердую позицию - со 
стороны Запада последуют кары и санкции? Какие? Европа перестанет покупать наш газ? Смешно. ООН применит против 
России  санкции?  Против  страны,  обладающей  правом  вето?  Невозможно.  Это  «бой  с  тенью».  Пора  действовать  в 
собственных интересах и в интересах народов, которые искренне тянутся к России.      

К.Ф. Затулин в программе «Вести+» 
16.11.2006. ГТК «Телеканал «Россия»

Ведущий программы: Кондрашов Андрей
Ведущий: В Госдуме сегодня вновь говорили о референдуме в Южной Осетии, вернее, о том, должна ли Россия 

признать независимость этой республики. Одну из радикальных позиций озвучил сегодня Константин Затулин.
К. Затулин: Сегодня отказ в признании Южной Осетии или Абхазии чреват утратой доверия со стороны кавказских 

народов России. А кавказские народы России - это, по сути, то, что превращает Россию в Федерацию, то, что превращает 
Россию именно в Россию, а не в Русь. И речь здесь идет не о присоединении территорий, как бы они нам дороги не были. 
Речь идет о нашем лице, о нашем авторитете, участи собственного населения.

Без комментариев. Из почты К.Ф. Затулина
От: Giga alcatras@mtu-net.ru
Дата: 18 ноября 2006 г. 21:51
Тема: писмо
Господин затулин,вам не надоела играть под чужой дудкой,ведь все знают что вам плотят деньги те люди которые 

закупили в абхазии земли и занимаются контрабандой в осетии,на данном этапе вы на политической арене виглядите как 
политическый парасенок (даже не как свеня) который не наелся своего гавна и сует свой нос в чужое дермо.
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ВЕСТИ ИЗ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ
Совет соотечественников при Государственной Думе должен быть 
восстановлен

А.Докучаева
Совет соотечественников при Государственной Думе был создан 6 июля 2005 года на Съезде представителей 

русских общин, центров и организаций, возникших после распада Светского Союза в новом зарубежье. Подготовку этого 
Съезда  инициировал Председатель  Комитета  по  делам СНГ  и  связям с  соотечественниками  в  Государственной  Думе 
К.Ф.Затулин.  Работа по подготовке  Съезда началась еще в ноябре 1994 года,  когда в рекомендациях Парламентских 
слушаний «О положении соотечественников за рубежом», было зафиксировано, что «Комитет Государственной Думы по 
делам СНГ и связям с соотечественниками считает, что назрела необходимость создания Совета соотечественников, как 
надпартийного,  представительного,  совещательного и рекомендательного органа при Государственной Думе РФ.  Совет 
поможет установить общественный контроль за расходованием средств, отпущенных на поддержку российской культуры и 
диаспоры в новом зарубежье, учесть в законопроектной работе интересы наших соотечественников». В подготовке Съезда 
принимали непосредственное участие представители соотечественников, которые входили в оргкомитет, готовили тематику 
и проекты документов Съезда. Около 300 делегатов, выдвинутых соотечественниками, прибыли в Москву, 35 из них были 
избраны  в  Совет  соотечественников  при  Государственной  Думе.  Совет   действовал  на  протяжении  трех  созывов:  со 
средины  1995  по  конец  2003  года.  Этот  экспертно-консультативный  орган,  в  состав  которого  входили  авторитетные 
руководители организаций соотечественников из всех постсоветских государств, сыграл важную роль в донесении проблем 
соотечественников  до  властных  структур  Российской  Федерации.  При  непосредственном  участии  членов  Совета 
соотечественников разрабатывался и принимался Федеральный закон «О политике Российской Федерации в отношении 
российских соотечественников за рубежом», который с 1 июня 1999 года стал законодательной основой для поддержки 
Россией своих соотечественников, проживающих за рубежом. 

В первые дни работы Государственной Думы четвертого созыва  Депутат К.Ф.Затулин обратился к Председателю 
Госдумы  Б.В.Грызлову  с  предложением  возобновить  работу  Совета  соотечественников  (письмо  размещаем  ниже).  В 
Комитете по делам СНГ и связям с соотечественниками была проведена работа по корректировке Положения о Совете 
соотечественников. Материалы об этом можно найти в Информационно-аналитическом бюллетене Института стран СНГ 
№91 и №92 за 1 и 15 февраля 2004 года. К сожалению, тогда вопрос так и не сдвинулся с места. Документы застряли в 
Комитете,  не  найдя  поддержки  у  его  Председателя  А.А.Кокошина.   О  необходимости  восстановления  работы  Совета 
соотечественников  говорили  и  писали  сами  соотечественники.  Об  этом  шла  речь  и  на  Всемирном  конгрессе 
соотечественников, прошедшем в октябре с.г. в Санкт-Петербурге. 

После Конгресса соотечественников депутат Госдумы К.Ф.Затулин вновь поднял вопрос о восстановлении работы 
Совета Соотечественников при Государственной Думе. Он выступил с этой инициативой на заседании Государственной 
Думы  10  ноября  с.г.  Депутаты  единогласно  поддержали  это  предложение  и  в  Комитет  по  делам  СНГ  и  связям  с 
соотечественниками в тот же день было направлено Поручение за подписью Первого заместителя Председателя Госдумы 
О.В.Морозова  следующего  содержания:  «В  связи  с  активацией  работы  с  российской  диаспорой  за  рубежом  поручить 
Комитету Государственной Думы по делам Содружества Независимых Государств и связям с соотечественниками провести 
до 1 января 2007 года необходимую работу по восстановлению Совета российских соотечественников при Государственной 
Думе Федерального собрания Российской Федерации». (Выдержки из стенограммы заседания  Государственной Думы 10 
ноября с.г. по обсуждению этого вопроса приведены ниже).

Сейчас  в  Комитете  по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками  вновь  готовят  документы   по  Совету 
соотечественников для внесения их на рассмотрение в Государственную Думу, чтобы в соответствии с Поручением Совет 
начал работу с нового, 2007 года.

Письмо Председателю Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации Б.В.Грызлову

№ ЗК-17 от 30 января 2004г.
Уважаемый Борис Вячеславович!
Обращение к Вам вызвано беспокойством за судьбу Совета соотечественников при Государственной Думе. Ко 

мне,  как к инициатору создания первого Совета соотечественников при Госдуме в 1995 году,  обращаются руководители 
русских общин и организаций, которые от сотрудников аппарата Комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками 
узнали о роспуске Совета.  

Прекращение деятельности наиболее авторитетного представительного органа нашей диаспоры при  Госдуме 
вызовет  недоумение  наших  соотечественников,  поскольку  не  вяжется  с  провозглашенной  государственной  политикой. 
Известно,  что  Президент  России  определил  работу  с  соотечественниками  приоритетным  направлением  во  внешней 
политике  России.  Создание  представительных  общественно-консультативных  органов  –  Советов  (Комиссий) 
соотечественников  при  органах  государственной  власти  Российской  Федерации  прямо  предусмотрено  статьей  26 
Федерального закона «О государственной политике Российской Федерации в отношении соотечественников за рубежом». 
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В этой связи необходимо как можно скорее принять решение о продолжении деятельности Совета соотечественников при 
Государственной Думе.

При этом, как мне кажется, нужно обеспечить демократичную процедуру формирования Совета соотечественников 
и представительство соотечественников не только из стран СНГ и Прибалтики, но и из стран традиционного зарубежья, в 
которых проживают наиболее крупные группы российских соотечественников (Германия, Франция, США).

Первый  состав  Совета  соотечественников  при  Госдуме  был  избран  прямым  открытым  голосованием  на 
Учредительном  съезде  уполномоченных  представителей  зарубежных  российских  общин  организаций  и  объединений, 
проведенном 6 июля 1995 года в зале пленарных заседаний Государственной Думы. В Думе второго созыва Положение о 
Совете  соотечественников  было  изменено.  Вместо  избрания  членов  Совета  стали  назначать,  а  главой  Совета 
соотечественников  по  должности  стал  председатель  Комитета   по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками 
(первоначально он был ответственным секретарем, а членами Совета с решающим голосом были только избранные в его 
состав  настоящие соотечественники из-за рубежа). Это нуждается в исправлении. 

Безусловно, что члены Совета соотечественников должны представлять организованную часть нашей диаспоры и 
обладать  необходимыми  способностями  для  того,  чтобы  быть  эффективными  экспертами  в  законодательном  органе 
России.  Но  прежде  всего,  они  должны  быть  авторитетны  в  среде  самих  соотечественников.  Избрать  членов  Совета 
соотечественников можно на представительных конференциях или совещаниях в первой половине 2004 года в странах 
проживания при организационной поддержке Посольств Российской Федерации в этих странах.  Средства на проведение 
таких конференций могут быть предусмотрены в Перечне расходов на поддержку соотечественников за рубежом в 2004 
году,  ежегодно  утверждаемых  Правительственной  комиссией  по  делам  соотечественников  за  рубежом.  Поскольку  на 
текущий год данный Перечень еще не утвержден, есть возможность включить эту статью в план 2004 года. В работе этих 
конференций должны принять непосредственное участие заинтересованные депутаты Государственной Думы.

 В 2003 году  Посольства РФ успешно провели конференции  «Объединения и клубы соотечественников в странах 
СНГ  и  Балтии  и  их  взаимодействие  с  регионами  России»  в  Алма-Ате,  Тбилиси,  Таллине  и  Киеве.  Этот  опыт  можно 
использовать при проведении конференций, на которых от каждой страны будут избраны члены Совета соотечественников 
при Государственной Думе. Кроме того, эти конференции могут дать важный для законодателей материал по современному 
положению российских  соотечественников  в  странах  проживания,  на  них  может  быть  получена  оценка  эффективности 
международных договоров России со странами проживания по гуманитарным вопросам. 

Прошу Вашего содействия для решения данного вопроса в Государственной Думе.
Прилагаю материалы Съезда уполномоченных представителей зарубежных российских общин от 6.06.1995г.  и 

последние организационные документы по Совету соотечественников  при Государственной Думе на 11 листах.

К.Ф.Затулин, Депутат Государственной Думы,
Член Правительственной комиссии 

по делам соотечественников за рубежом    

Стенограмма заседания Государственной Думы 10 октября 2006г. 
(выдержка)
К.Ф.Затулин: Уважаемый Борис Вячеславович, уважаемые коллеги! Предлагаю поручить Комитету по делам СНГ 

и  связям  с  соотечественниками  провести  до  начала  января  необходимую  работу  по  восстановлению  Совета 
соотечественников при Государственной Думе. Как вы знаете, в Санкт-Петербурге только что прошёл второй Всемирный 
конгресс  соотечественников,  в  проект  бюджета  внесены  дополнения  по  увеличению  ассигнований  на  работу  с 
соотечественниками.  Будет  правильно,  если  мы  восстановим  этот  совет,  для  того  чтобы  контролировать  ситуацию, 
помогать и слышать голос соотечественников в Государственной Думе…

Б.Ф.Грызлов:  Затулин  Константин  Фёдорович  -  протокольное  поручение  Комитету  по  делам  Содружества 
Независимых  Государств  и  связям  с  соотечественниками.  Пожалуйста,  готовьте  и  раздавайте  в  зале.  Предложение 
интересное.

…Уважаемые коллеги, вношу предложение следующее: сейчас рассмотреть протокольные поручения
… Депутат Затулин - Комитету Государственной Думы по делам Содружества Независимых Государств и связям с 

соотечественниками. Есть ли возражения? Нет.

К.Ф. Затулин инициирует в Госдуме проведение парламентских 
слушаний о признании Приднестровской Молдавской Республики, 
Республики Абхазия и Республики Южная Осетия
На  проведенном  12  ноября  2006  г.  референдуме  население  Южной  Осетии  высказалось  за  независимость 

республики.  Приднестровская  Молдавская  Республика  и  Республика  Абхазия  ранее  также  поставили  вопрос  о  своем 
признании. Вместе с тем, проведение при поддержке Грузии альтернативных референдума о независимости и выборов 
президента Южной Осетии дало еще один повод для спекуляций относительно непоследовательности внешней политики 
РФ, имеющих место как в самой России, так и за рубежом.
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В связи с этим 15 ноября с.г.  на пленарном заседании Государственной Думы директор Института стран СНГ 
Константин Затулин предложил провести в декабре этого года парламентские слушания по теме прошедших референдумов 
в Южной Осетии и в Приднестровье. Целью слушаний должно стать обсуждение всего спектра точек зрения на проблему 
международно-правового признания Абхазии, Южной Осетии и Приднестровья. 

К.Ф.Затулин  направил  председателю  Комитета  Государственной  Думы  по  делам  СНГ  и  связям  с 
соотечественниками А.А. Кокошину обращение, в котором, еще раз подчеркнув необходимость проведения парламентских 
слушаний по указанной проблематике, отметил, что сама подготовка к ним позволит России заполнить возникшую паузу и 
дополнительно изучить ситуацию. По мнению Затулина, в условиях, когда решение о признании Российской Федерацией 
независимости  Абхазии,  Южной  Осетии  и  Приднестровья  еще  недостаточно  созрело,  требуется  более  значительное 
подтверждение  уважительного  отношения  России  к  проведенным  в  этих   республиках  мероприятиям.   Кроме  того, 
рассмотрение ситуации на столь высоком уровне снимет напряжение у широкого круга патриотически настроенных граждан 
России и даст населению северокавказских автономий почувствовать, что их поддержка независимости Абхазии и Южной 
Осетии более не остается без внимания. 

В развитие темы К.Ф. Затулиным была проведена 15 ноября с.г. пресс-конференция в РИА "Новости". Затулин 
назвал стабильность на Кавказе важнейшим залогом сохранения России как федеративного государства и уточнил, что 
признание Южной Осетии и других республик является не проявлением территориальной экспансии, а выступлением в 
защиту  свободы.  Директор  Института  стран  СНГ  привел  аргументы  в  пользу  того,  что  признание  со  стороны  РФ  не 
отразится всерьез на взаимоотношениях России с мировым сообществом.

Письмо Председателю Комитета Государственной Думы РФ по делам СНГ и 
связям с соотечественниками А.А. Кокошину

№ ЗК – 1317 от 15 ноября 2006г.
Уважаемый Андрей Афанасьевич!
В Республике Южная Осетия, вместе с выборами президента, 12 ноября прошел референдум, подтвердивший 

волю населения Южной Осетии к независимости. Республика Южная Осетия в очередной раз поставила вопрос о своем 
признании, как до этого осенью этого года уже сделали Приднестровская Молдавская Республика и Республика Абхазия.

Отсутствие ближайших перспектив для признания этих государственных образований странами НАТО вряд ли 
может быть основанием для России. Между тем прозападные политические круги, как в самих странах СНГ, так и у нас, 
продолжают  дискредитировать  волеизъявление  непризнанных  республик  и  отношение  к  ним  России,  утверждая,  что 
позиция России в этом вопросе не изменилась со времен Ельцина и Козырева. Есть причины быть уверенным в том, что 
взятая  Россией  пауза  на  дополнительное  изучение  вопроса  о  признании  Республики  Абхазия,  Южной  Осетии  и 
Приднестровской  Молдавской  Республики  будет  использована  для  дискредитации  отношения  российского  общества  и 
Российской Федерации к народам, населяющим непризнанные республики. Более того, в ходе проведения референдума в 
Южной Осетии была сделана попытка противопоставить ему альтернативный референдум и альтернативные выборы в 
подконтрольных правительству Грузии грузинских анклавах на территории Южной Осетии вряд ли кто-либо из осетинской 
оппозиции решился на соучастие в организованных Грузией фарсе , если бы у них не было абсолютно никакой возможности 
спекулировать над двусмысленностью российской позиции в вопросе о признании.

Для  того,  чтобы поддержать  политически  руководства  непризнанных  республик  в  условиях,  когда  решение  о 
признании их Россией еще не достаточно созрело, возникшая пауза должна быть заполнена не просто обсуждениями за 
закрытыми дверями или ни к чему не обязывающими дискуссиями. Требуется, как минимум, более знаковое подтверждение 
уважительного отношения к принятым в Абхазии, Южной Осетии и Приднестровье актам. Считаю необходимым на этой или 
будущей неделе, т.е. до завершения ноябрьских пленарных заседаний Государственной Думы, от имени нашего комитета 
предложить  Совету  Думы  проведение  в  декабре  парламентских  слушаний  на  тему:  «О  проблеме  и  перспективах 
международно-правового признания Приднестровской Молдавской Республики, Республики Абхазия и Республики Южная 
Осетия». Полагаю, что указанные слушания для повышения их значения могли бы быть организованы совместно с Советом 
Федерации и проводиться под сопредседательством первых заместителей или заместителей председателей обеих палат 
Федерального Собрания Российской Федерации.

Сама подготовка к проведению парламентских слушаний позволит не только заполнить паузу в развитии этой 
темы, но и снимет напряжение у наших соотечественников за рубежом и у широкого круга патриотической общественности 
в самой Российской Федерации. Национальные автономии РФ на Северном Кавказе почувствуют, что их мнение не будет 
проигнорировано.  Вместе  с  тем,  всестороннее  публичное  обсуждение  позитивных  и  негативных  проблем  признания 
позволит всем сторонам уйти от примитивной аргументации, осознать сложность и важность поставленной задачи. Иначе 
спекуляции на тему последовательности внешней политики Российской Федерации будут продолжены как у нас в стране, 
так и за рубежом.

К.Ф.Затулин, Депутат Государственной Думы РФ
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Стенограмма пленарного заседания Государственной Думы 15 ноября 2006 
г. (выдержка)

К.Ф. Затулин: Уважаемая Любовь Константиновна, уважаемые коллеги, только что прошел референдум в Южной 
Осетии,  а  до этого  референдум в  Приднестровской  Молдавской  Республике.  Республика  Абхазия  обратилась  к  нам с 
просьбой о признании.

Предлагаю провести парламентские слушания в декабре-месяце об этих обращениях, об этих мероприятиях, об 
этих  референдумах.  И прошу Любовь  Константиновну  или  Олега  Викторовича  Морозова  возглавить  подготовку  к  этим 
слушаниям, провести их под их председательством, возможно совместно с Советом Федерации, для рассмотрения этих 
вопросов.

Много разных мнений, их надо выяснить.
Л.К. Слиска: Депутат Затулин предлагает провести парламентские слушания в декабре по итогам референдума в 

Южной Осетии. Я прошу в соответствии с Регламентом подготовить все необходимые документы и выдать их в комитет.
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Правильное решение? 
В. Михайлов

Сразу же после "прямой линии" с народом президент России В.В.Путин заметил: "Главными на рынках являются 
полубандитские  группировки,  которые  порой  имеют  еще  и  национальную  окраску.  Все  это  вызывает  справедливое 
негодование  граждан".  И тут  же  потребовал от  правительства  разработать  меры,  которые помогут  избавить  рынки  от 
полукриминальных элементов, посредников и нелегальных мигрантов. 

В правительстве работали не покладая рук и на этой неделе сразу два Постановления Правительства РФ одно за 
другим  нанесли ощутимый удар  по нелегальной миграции и беспределу на рынке.

В среду премьер-министр РФ Михаил Фрадков подписал постановление, согласно которому квота иностранцев, 
которым разрешат въезд в Россию для работы в 2007 году. Для тех, кто приедет в нашу страну по визе, квота  составит 308 
тыс. 842 человека. Для тех, кто работает без визы, - шесть миллионов человек. Однако эти цифры далеки от реального 
положения дел.  Даже по официальной информации численность нелегальных мигрантов в России,  составляет 5-8 млн 
человек. Поэтому ФМС  предстоит огромная работа, чтобы привести их в соответствие. По мнению нынешнего директора 
ФМС Константина Ромодановского и специалистов по миграции  проблема миграции состоит из двух основных вопросов, 
которые необходимо решить - разработки механизмов контроля не столько над притоком, а сколько за оттоком мигрантов 
на территории России.

Естественно,    механизм  квотирования  -  лишь  первая  часть  этого  решения.  При  условии  миграционной 
непрозрачности границ,  анализа ситуации на трудовом рынке и отбора людей по специальностям для въезда в целях 
трудовой деятельности система квотирования будет эффективной. Это не новость. Так принято во всех развитых странах. 

Возможно здесь пригодится опыт Москвы советского времени, о котором вспомнил глава Минздравсоцразвития 
РФ Михаил Зурабов: «В советское время Москва привлекала по определенным лимитам трудовые ресурсы в те отрасли, 
которые испытывали недостаток кадров: строители, рабочие, занятые на транспорте, медицинские работники... Проводился 
особый отбор,  а  затем люди получали в  Москве  жилье  и  устраивались  на  работу  на  определенный срок…Эта схема 
работала  и  была достаточно  эффективной».  То  есть,  по  мнению министра  нужна  селективная оценка  потребностей  в 
трудовых ресурсах по отраслям и территориям. 

С другой стороны, «нужен строгий контроль над работодателями в части привлечения к трудовой деятельности 
незаконных  мигрантов»,  необходимо   увеличение  штрафов  для  работодателей,  привлекающих  к  труду  незаконных 
мигрантов.  Не даром 7 ноября Владимир Путин подписал закон,  усиливающий ответственность за нарушение порядка 
привлечения к трудовой деятельности в Российской Федерации иностранных граждан. Закон предусматривает увеличение 
штрафов с работодателей за привлечение нелегальных мигрантов (для граждан он составит 50 МРОТ, для должностных 
лиц - 500 МРОТ, для юридических лиц - 10000 МРОТ). 

«Этим мы усиливаем ответственность работодателей за прием на работу иностранных граждан вне зависимости 
от того, приехали они сюда по визам или без виз, то есть общий порядок для всех, - заметил Фрадков. - Требования будут  
повышены как к работодателям, так и к иностранным гражданам, лицам без гражданства, которых берут на работу». 

 Система  квотирования  должна  быть  подкреплена  жестко  действующим  механизмом  выдворения  из  страны 
людей, въехавших и работающих здесь незаконно, то есть,  необходим механизм депортации. 

Необходим и другой механизм - контроля над оттоком мигрантов.   Если не иметь такого механизма  в нынешних 
условиях  России, то   квотирование  просто не окажет влияния на проблему незаконной  миграции.

В среду же вечером стало известно, что наряду с Постановлением правительства о квотах на выдачу разрешений 
на  работу  иностранным  гражданам,  прибывшим  в  Россию  в  порядке,  не  требующем  получения  визы,  Председатель 
правительства РФ Михаил Фрадков подписал постановление о доле иностранцев, работающих в сфере розничной торговли 
и о порядке выдачи разрешительных документов для осуществления иностранцами временной трудовой деятельности, 
которые, по его мнению, должны остановить беспредел на российских рынках, который позволит ограничить негативное 
влияние нелегальной миграции на ситуацию в России. Об этом премьер-министр сообщил 15 ноября в Ново-Огарево на 
встрече с президентом России Владимиром Путиным. Позицию правительства и отношение к ней Президента мы узнали из 
диалога при встрече, опубликованного на президентском сайте.

Согласно последнему постановлению, теперь с 15 января 2007 года трудовые мигранты в России не будут иметь 
права заниматься торговлей алкогольной и спиртосодержащей продукцией, а также лекарствами. Доля трудовых мигрантов 
может составлять не более 40 процентов от количества торгующих на рынках и в киосках в первом квартале 2007 года. 

"Мы даем некий переходный период с 15 января до 1 апреля 2007 года, - заметил Фрадков. - Но с 1 апреля до 
конца 2007 года мы сведем ее также до нуля, то есть фактически ограничим возможность принятия иностранцев на работу в 
розничной торговле в палатках и на рынках". 

- Это правильное решение, - одобрил предложения кабинета министров Путин. - Хоть вы и предлагаете, чтобы оно 
действовало до конца 2007 года, я не вижу, почему после 2007 года нужно вводить какие-то изменения. Это не тот сектор 
экономики, где дефицит рабочей силы, - у нас своих рабочих достаточно. А в других сферах можно посмотреть, как это 
будет отражаться на рынке труда, чтобы предпринимательские структуры и экономика в целом не испытывали дефицита 
рабочей силы. 

Из диалога стало известно,  что правительство подготовило два законопроекта, которые находятся в Думе: по 
усилению ответственности по соблюдению правил торговли и о розничных рынках. Премьер считает, что это серьезная 
работа, которая потребует времени. 

Проект  закона «Об организации деятельности розничных рынков» разработан   Минэкономразвитием (МЭРТом). 
Для защиты интересов российских товаропроизводителей специалисты МЭРТ предложили создать управляющие компании, 
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которые и получат разрешение на проведение розничной торговли.   Они будут предоставлять места продавцам, вести их 
реестр,  а  также  следить  за  безопасностью  торговли.  Разработчики  считают,  что  необходимо  установить  квоты  для 
продавцов.  Согласно  проекта  закона  20%  мест  на  рынке  компания  будет  обязана  предоставить  отечественным 
товаропроизводителям, то есть тем, кто привез товары собственного производства. Разделения между продавцами на тех, 
кто торгует местным продуктом, и тех, кто привез свой товар из других регионов России, не будет. Таким образом, бабушки, 
торгующие на московских рынках овощами со своего огорода, опять могут оказаться за бортом розничного рынка. 

По  проекту  Минэкономразвития    управляющие  компании  не  могут  заниматься  другой  деятельностью,  кроме 
управления  рынком.  Торговать  и  закупать  товар  им  категорически  запрещено  под  страхом  получить  внушительный 
административный штраф - от 1 тыс. МРОТ. В худшем случае, когда проверка обнаружит постоянное нарушение закона, 
чиновники грозятся прекратить существование компании. Запретительные меры в отношении управленцев в министерстве 
объясняют  необходимостью  стимулировать  конкуренцию  на  рынке.  Однако  разработчики  проекта  совершенно  не 
предусматривают  возможности,  когда  управляющая  компания  будет  создана,  допустим,  "лицами  кавказской 
национальности".  Что помешает им отдать все торговые места землякам? О какой конкуренции среди продавцов тогда 
говорить?

С законопроектом МЭРТа не согласен Минсельхоз, который вступился за отечественных фермеров. Ведомство 
Алексея  Гордеева  добилось  того,  что  специализированными  сельскохозяйственными  рынками  будут  управлять  только 
сельхозкооперативы.  Они не будут  допускать к торговле приезжих производителей овощей и фруктов.  Однако,  в  свою 
очередь,  МЭРТ  позаботился  о  разрешении  такого  неравноправия  и  позволил  приезжим  торговать  на  универсальных 
рынках. Нужно отметить, что Минсельхоз выступает не только против приезжих торговцев, но и против продажи алкоголя и 
иностранной продукции на сельскохозяйственных кооперативных рынках.

Оказалось, что подобный законопроект также подготовил депутат Госдумы Евгений Федоров. Он отличается от 
министерского  только  размерами  административных  штрафов  за  нарушение  правил  торговли.  По  словам  директора 
департамента макроэкономического прогнозирования МЭРТа Андрея Клепача, в связи с тем, что аналогичный законопроект 
существует в Госдуме, отпадает необходимость рассмотрения правительством проекта МЭРТа. Правительству необходимо 
подготовить лишь отзыв. 

Возможно, что Дума   примет закон уже в осеннюю сессию, а это значит, что он вступит в силу с 1 января 2007 
года.  Таким  образом,  к  апрелю  рынки  должны  будут  привести  свою  деятельность  в  соответствие  с  законом.  Трудно 
предвидеть какой закон получится в итоге, но есть сомнение в том, что он помешает тем, кто сейчас контролирует рынки, 
создавать управляющие компании и продолжать свой бизнес. А значит, рынками по-прежнему будут править те, кто правит 
и ныне.

В публикации использованы материалы газеты «Финансовые Известия»
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ЖИЗНЬ ДИАСПОРЫ
Россия и соотечественники
Торжественный прием в Кремле по случаю Дня народного единства

10.11.2006, http://www.ln.mid.ru
4 ноября 2006 г. Президент России Владимир Путин дал в Кремле, в Георгиевском зале торжественный прием в 

честь Дня народного единства. 
Для современной России День народного единства – это праздник всего гражданского общества, заявил глава 

государства.  Президент  тепло  приветствовал присутствовавших на  приеме соотечественников  из  ближнего  и  дальнего 
зарубежья, отметив, что Россия открыта для всех, кто отождествляет себя с ее культурой. 2007 год будет объявлен Годом 
русского языка, сообщил Президент. 

Владимир Путин наградил государственными наградами российских и зарубежных преподавателей русского языка 
и литературы, филологов, ученых, искусствоведов, издателей русскоязычной прессы за большой вклад в распространение 
российской культуры и русского языка. 

На приеме Президент общался с соотечественниками из США, Австралии, Польши, Болгарии, Словении, Грузии, 
стран Балтии, Франции, Казахстана и многих других государств. 

Владимир  Путин  также  встретился  с  князем  Дмитрием  Романовым  и  его  супругой.  Князь,  проживающий  в 
настоящее время в Дании, поблагодарил главу российского государства за решение и содействие в перезахоронении праха 
императрицы Марии Федоровны. Президент в свою очередь отметил, что он благодарен семье Романовых за выполнение 
воли  императрицы,  и  рассказал  о  том,  что,  будучи  недавно  в  Санкт-Петербурге,  пришел  в  Петропавловский  собор  и 
положил букет цветов на могилу Марии Федоровны. 

Выступление Президента Российской Федерации В.В. Путина на 
государственном приеме, посвященном Дню народного единства 

10.11.2006, http://www.ln.mid.ru
В.ПУТИН: Добрый день, уважаемые друзья! Дамы и господа! 
Поздравляю вас с Днем народного единства. 
На  календарях  эта  дата  появилась  лишь  в  прошлом  году.  До  этого  в  нашей  стране  не  было  официальных 

праздников, посвященных событиям досоветской истории. 
Почти  четыре  века  назад,  в  тяжелейшие времена  раскола  и  междоусобиц,  многонациональный  народ нашей 

страны объединился, чтобы сохранить независимость и государственность России. 
Ее великие граждане Кузьма Минин и Дмитрий Пожарский возглавили народное ополчение, которое остановило 

смуту и вернуло на нашу землю закон и порядок. 
И потому для современной России День народного единства – это праздник всего гражданского общества. День, 

когда мы отдаем дань вековым традициям патриотизма, согласия и сплоченности народа. И где бы ни жили сыновья и 
дочери России – всех нас объединяет эта историческая память. 

Россия сегодня открыта для всех, кто отождествляет себя с ее судьбой. И я искренне рад видеть здесь, на приеме, 
соотечественников из самых разных стран мира. Хочу подчеркнуть, что мы глубоко ценим ваше стремление к консолидации 
вокруг  исторической  Родины,  ценим ваше желание  принести  ей  пользу  и укрепить  ее  авторитет.  Все  это  нашло свое 
подтверждение на Всемирном конгрессе соотечественников, который недавно состоялся в Санкт-Петербурге. 

Здесь, в Кремле, сегодня присутствуют и преподаватели русского языка и литературы, ученые и искусствоведы, 
издатели русскоязычной прессы, как российские, так и зарубежные. 

Хотел бы сердечно поблагодарить вас за неоценимый вклад в распространение российской культуры, ставшей 
неотъемлемой частью духовного наследия человечества. 

Ваши сердца наполнены любовью к русскому языку, который является не только нашим общим достоянием, но и 
прочной  базой для дружбы и сотрудничества.  Особенно  это касается соотечественников,  живущих в  странах  бывшего 
Советского Союза. 

Кроме того,  очевидно  значение  русского языка и для развития мировой  цивилизации,  ведь  на  нем написаны 
множество книг, в том числе и об истории, культуре, научных открытиях не только русского, но и других народов, и не 
только народов Российской Федерации, а практически всех народов мира. 

И мне особенно приятно сообщить в этой аудитории, что 2007 год мы проведем как Год русского языка – и в 
России, и везде в мире, где знают, любят и ценят русский язык. Убежден, что мероприятия, связанные с ним, вызовут 
большой интерес, принесут пользу и будут укреплять международные гуманитарные связи. 

Дорогие друзья! 
Все мы – дети своей страны и ее истории.  И эта историческая генетическая память народа призывает нас к 

единению и общей ответственности за судьбу Родины, призывает к совместному созиданию и объединению сил во имя 
настоящего и будущего России. 

Благодарю вас за внимание. 
(Президент вручил государственные награды Российской Федерации). 
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Дорогие друзья, позвольте мне еще раз поздравить всех присутствующих с праздником, выразить особые слова 
благодарности награжденным за тот неоценимый вклад, который они делают в развитие русского языка и русской культуры. 
За дружбу, за сотрудничество, за Россию! Спасибо вам большое. 

4 ноября 2006 года, 
Москва, Большой Кремлевский дворец

C чего начинается Родина?
Надежды  и  ожидания  соотечественников  из  традиционного  зарубежья  после  Второго  Конгресса  

соотечественников  отражает  статья  Натальи  Лиекнинс,  председателя  правления  общества  русскоговорящих  
«Родник» в Дании, секретаря Европейского Русского Альянса.

 03.11.2006. http://eursa.org/node/
 Конгресс Соотечественников. Санкт Петербург, золотая осень 2006. Столпотворение 

при регистрации в холле «Пулковской», разноцветье паспортов на регистрации, где Русская 
Африка-Азия встречается с Русской Европой-Америкой, и тонет в волнах соотечественников из 
русскоговорящего  постсоветского  пространства.  Ближнее  зарубежье  с  интересом смотрит  и 
улыбается  зарубежью  традиционному.  Почему  традиционному,  мы  сначала  и  не  поняли, 
думали по старинке, что мы – дальнее, а тут, оказалось, – традиционное. А потом организаторы 
объяснили  нам  «традиционным»,  что  решили  не  называть  нас  дальним,  чтоб  не  обижать, 
потому что  мы все,  из  Италии и  Австралии,  Кении и Армении,  одинаково  близки  и  дороги 
России. Приятно. Наверное, еще и потому, что мы и приехали на этот конгресс со всего мира, 
чтобы  еще  раз  убедиться:  у  нас  одни  истоки,  общие  мысли,  единые  идеи  и  много-много 
возможностей сотрудничества и обмена опытом. Порадоваться тому, что возродившаяся Россия вслух громко объявила, 
что будет прирастать силами и умениями своей разросшейся диаспоры, готова принять назад тех, кто готов к возвращению 
на Родину, и протянет руку тем, кто в своих таких дальних странах хочет строить малую родину. А еще задуматься над 
извечным: с чего же все-таки для каждого начинается Родина...

С картинки в твоем букваре...
Трудно спорить, что, прежде всего, язык и культура объединяют нас. Тот язык, который нам удалось сохранить и 

который,  любимый и  могучий,  хочется  передать  во  всем богатстве  детям.  По  всему миру  множатся  русскоговорящие 
издания,  появляются  новые  русские  школы,  силами  любящих  матерей-энтузиасток  разрабатываются  новые  методики 
обучения нашего второго родного для тех малышей, которые переехали с родителями и для тех, кто уже родился вдали от 
России.  Так  радостно,  что  с  трибуны  конгресса  громко  прозвучало  намерение  российского  государства  поддержать 
соотечественников  в  этом  благородном  деле,  предоставить  учебники,  помочь  в  объединении  и  обмене  опытом,  дать 
возможность нашим малышам своими глазами увидеть родную страну их родителей и помочь понять, почему мы все так ее 
любим. Научить их говорить и думать по-русски. Тогда и будет легче создавать положительный образ России на нашей 
новой  родине  на  много  лет  вперед  в  глазах  наших  детей,  закладывая  уже  сейчас  камушек  в  строительство  нового 
устройства мира с Россией, сильной своими соотечественниками. 

С хороших и верных товарищей...
Хорошие и верные, из своего и соседнего двора, – одна из самых мощных цепочек, связывающих нас с родиной. 

Наши родители и родственники, одноклассники и однокашники, просто соседи или коллеги с последнего места работы… 
Как, однако, прочны связи с теми, кто нам всегда останется дорог. Время и расстояние только еще больше обнажает, как 
нам их тут, на чужбине, не хватает. Некоторые пытаются перетащить друзей и семью к себе, пересадить их на чужую почву,  
создавая себе и на новом месте привычную окружающую среду. Но чаще всего им все равно лучше и уютнее дома на 
родине, ведь нелегкий выбор иммиграции, добровольной или вынужденной, далеко не всем по плечу и силам. 

Сейчас  Россия  озабочена  тем,  чтобы  сохранить  своих  граждан,  решить  все  более  углубляющуюся 
демографическую проблему,  сохранить  свои  квалифицированные  трудовые ресурсы,  которыми  страна  все  еще  может 
гордиться  (только  здесь,  на  чужбине,  удивляясь  и  сравнивая,  понимаешь,  как  же  хорошо  и  разносторонне  наше 
образование!).  Правительством РФ разработана специальная программа возвращения соотечественников, открывающая 
дверь тем, кто в силу обстоятельств после большого передела остался за ее пределами или по собственному желанию 
покинул  свою  страну,  а  теперь  хотели  бы  вернуться  и  жить  на  Родине.  Но  то,  что  реально  и  целесообразно  для 
постсоветского  пространства,  не  всегда  возможно  для  нашего  дальне-традиционного  зарубежья.  Разница  в  реальных 
доходах  и  социальной  защищенности  может  оказаться  тем  препятствием,  которое  станет  на  пути  возвращения 
неустроенных  соотечественников  с  запада,  а  успешным  и  устроенным  еще  труднее  найти  аргументы  к  новому 
радикальному повороту в своей уже устоявшейся судьбе.

Но ведь решение проблемы не всегда в лечении, наверное, куда важнее профилактика. Можно и нужно уже сейчас 
попытаться развернуть  назад ручейки и речки россиян,  а  больше россиянок,  не  только  грамотных специалистов,  но  и 
потенциальных матерей, все еще верящих в надуманную, часто неправдивую и всегда субъективную мечту о красивой и 
богатой загранице, и дать им понять, что иногда разумней остаться на месте, чем искать обманчивого журавля в небе в 
обмен  на  все  более  ощутимую синицу  в  руках.  И  тут  наш опыт,  опыт  соотечественников  за рубежом,  в  объективном 
информировании  о  картинках  зарубежной  жизни,  о  возможностях  и  трудностях  выживания  в  чужой  стране,  о 
законодательных и социальных реальностях,  просто неоценим.  Разработка эффективных информационных источников, 
создание социальной рекламы и правдивое информирование всеми доступными средствами со знанием дела может стать 
препятствием на пути неоправданной иммиграции, преступного вывоза детей и женщин с неблаговидными целями, да и 
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обычной потери человеческих ресурсов, тем самым, сотрудничая с обеих сторон, в создании как сильной России, так и 
крепкого русского зарубежья, работающих в симбиозе друг с другом. 

С окошек, горящих вдали...
Наши окошки – это глаза наших домов. Нашей жизни, нашего уюта, нашей работы, наших интересов... Светят эти 

окна в разных странах, где мы, поселившись в новых условиях, дополнив свои квалификации иностранными знаниями, 
создав сеть полезных связей и контактов, за много лет изучив традиции стран проживания, поняв их культуру, так и не 
потеряли понимание культуры и традиций родной стороны, сохранили такое важное в иммиграции «чувство родины». Одни 
наши соотечественники успешно работают на предприятиях стран проживания, сотрудничающих с Россией, другие открыли 
свои  консультационные  фирмы,  третьи  сотрудничают  с  российскими  предприятиями,  работающими  в  сфере  экспорта, 
культурных и образовательных обменов, а также по программам помощи и сотрудничества международных организаций. 
Эти  люди являются,  без  сомнения,  драгоценным ресурсом содействия развитию российского  влияния  во всех  сферах 
международного  сотрудничества,  потому  что  они  не  потеряли  интереса  и  симпатии  к  своей  исторической  родине  и 
обладают определенным уровнем влияния на принятие важных решений в сфере бизнеса и международных отношений. На 
Конгрессе мы почувствовали, что теперь и на Родине проснулся интерес к сильной и влиятельной диаспоре, к тем, кто 
хочет и может стать послами доброй воли России в сложном мире бизнеса и международных интересов. Сейчас самое 
время использовать интеллектуальный потенциал и огромное желание диаспоры помочь в строительстве новой России и, 
найдя оптимальную форму сотрудничества с официальными государственными представительствами РФ, способствовать 
как  развитию двусторонних  отношений  в  странах  проживания  соотечественников,  так  и  созданию позитивного  имиджа 
российского бизнеса за рубежом. А мы, успешные и грамотные, уже почти датские, австралийские и французские (все-таки 
традиционное зарубежье!), но все равно еще такие русские, готовы помогать в этом от всей нашей русской души! 

С той песни, что пела нам мать...
И,  конечно,  культура.  Она  нужна,  она  важна,  она  –  тот  бальзам  и  цемент,  связывающий  тело,  живущее  и 

функционирующее  за  рубежом,  с  душой,  все  еще  ищущей  свое,  родное  –  от  песен  до  просто  русских  посиделок  с 
винегретом, от программы «С добрым утром» по спутниковому, начинающей в зарубежье наш канадский или израильский 
день, до массового посещения концертов российских звезд, все еще пролетающих над нашими зарубежными пенатами. 
Наверное, это самое непростое для каждого иммигранта в чужой стране с самого начала – научиться действовать при 
разных  социальных  обстоятельствах  «на  чужом  поле»,  по  правилам  другой  культуры.  И  хотя  требование  успешной 
адаптации  призывает  не  ходить  в  чужой  монастырь  со  своим  уставом,  но  современное  демократическое  общество 
развитых стран зарубежья оставляет место для такой популярной сейчас мультиэтничности,  а,  значит,  островка своей 
культуры в  океане  других  обычаев  и  культур.  Растет  количество  культурных ассоциаций,  вместе  поющих,  танцующих, 
играющих, да и просто готовящих борщ с чебуреками и отмечающих праздники по-своему, и мы рады, что на Конгрессе 
прозвучала  поддержка  тихому проникновению русскости  в  культуры разных  стран  и  народов,  где  распространилась  и 
продолжает  расселяться  наша  диаспора.  Каждый  успешный  иммигрант  находит  свой  баланс  «своего  и  чужого»,  не 
ассимилируясь  и  не  изолируясь,  при  котором  душе  уютно,  детишкам  понятно,  а  семье  и  друзьям  на  новом  месте 
комфортно, особенно, если семья и друзья не всегда русской культуры… А для тех, у кого это не получается, кто спрятался 
в скорлупу изоляции от культуры страны проживания, или, наоборот, безуспешно пытается полностью растворится в новой 
среде, испытывая внутренний дискомфорт, нужна индивидуальная поддержка и помощь, которую мы, соотечественники, 
тоже  можем  предоставить,  используя  уже  такой  богатый  накопленный  опыт.  И  хотя  решение  об  иммиграции  всегда 
индивидуально,  островки  русской  культуры и  взаимопомощи  создать  можно  только  вместе,  только  общими  усилиями, 
только в комбинации наших таких разных талантов и способностей...

С того, что в любых испытаниях у нас никому не отнять...
Ключевым словом конгресса стало «единение». России и ее соотечественников, близкого и дальнего зарубежья, 

маленьких  русских  пространств  в  единое  целое  через  расстояния  и  границы.  Конгресс  дал  нам  чувство  общности, 
возможность почувствовать, что мы можем рассчитывать друг на друга, черпать друг в друге идеи и вдохновение. В Европе 
эффективно действующая модель такого объединения уже существует пару лет  –  пожалуй,  беспрецендентный пример 
взаимообогащающего и благотворного сотрудничества профессионалов разных стран, – Европейский Русский Альянс, так 
что есть куда обращаться за опытом.

Если все обещания и перспективы, услышанные и прочувстванные, исполнятся, то начавшееся на энтузиазме 
строительство русского мира получит небывалое ускорение, хотя даже сама возможность просто взглянуть в глаза друг 
другу, почувствовать плечо товарищей, найти реальных единомышленников – это уже то большое дело, которое конгресс 
для нас уже сделал. 

А с этого, наверное, тоже начинается Родина…
 На фото:  делегация из Дании

Москва и соотечественники.
Поддержка соотечественников - один из приоритетов

Виктор Михайлов
Георгий  Мурадов,  руководитель  Департамента  международных  связей  Правительства  Москвы,  в  интервью 

корреспонденту журнала “Вестник Кипра” сказал: 
«Нам надо справиться с той колоссальной ситуацией, которая возникла после развала СССР: десятки миллионов 

людей не по своей воле оказались отрезанными от Родины, автоматически став жителями зарубежных государств. А в ряде 
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стран  эти  люди  не  были  восприняты  новыми  государствами  как  граждане,  лишившись  гражданских,  экономических  и 
политических прав. Я говорю о таких странах, как Латвия и Эстония. Вот с этими задачами очень важно справиться».

Как бы в подтверждение сказанного, столичный мэр Юрий Лужков утвердил список из 121 соотечественника из 
Латвии и Эстонии - лауреатов программы «Стипендия мэра Москвы».

Стипендии будут вручены 58 студентам вузов из Латвии и 63 студентам из Эстонии за осенний семестр 2006-2007 
учебного года. 

«Некоторые студенты получат стипендию, некоторым будет оплачено обучение в вузе, но большинство получит 
«полные» стипендии, включающие как саму стипендию, так и плату за обучение», - пояснили в городской администрации 
агентству «Интерфакс». 

Размер платы за обучение стипендиатам Латвии составит $225-450, Эстонии - $450, а стипендии за семестр как в 
Латвии, так и в Эстонии - $300. 

В горадминистрации добавили, что на стипендии российским соотечественникам в Латвии за осенний семестр из 
московской казны будет израсходовано почти $35,5 тыс., студентам в Эстонии - $40 тыс. 

В соответствии с распоряжением «Об утверждении программы «Стипендия мэра Москвы» для соотечественников, 
проживающих в Литве», определены 60 студентов, которые получат данное денежное довольствие. Их кандидатуры были 
одобрены Попечительским советом. Соответствующее распоряжение подписал на днях мэр столицы Юрий Лужков.

Департаменту  образования  поручено  обеспечить  перечисление  рублевого  эквивалента,  равного  23,8  тыс. 
долларов, для выплаты стипендий за осенний семестр 2006/2007 учебного года.

Правительство Москвы так же оказало материальную помощь 167 соотечественникам - ветеранам войны и людям, 
пострадавшим от стихийных бедствий и Чернобыльской катастрофы, проживающим в Одессе.

Акция приурочена ко Дню национального единства России. Такая поддержка оказывается властями российской 
столицы  в  рамках  специальной  программы  по  осуществлению  государственной  политики  России   в  отношении 
соотечественников за рубежом. Материальная помощь, эквивалентная 3 тыс. рублей каждому, выделена из московского 
бюджета. 

«Есть такое понятие – «соотечественник» -  человек,  проживающий за пределами российского государства, но 
имеющий тесные связи с Россией», - отметил представитель Московского дома соотечественников Евгений Потапов. "В 
нашем понимании, соотечественник - это человек, который владеет русским языком и считает себя русским. Поэтому мы не 
делаем различий по национальной принадлежности", - подчеркнул он. 

С полным текстом распоряжений и списком стипендиатов можно ознакомиться на официальном сайте московского 
правительства.

Русский культурный центр 
Русский культурный центр создан Фондом развития экономических и гуманитарных связей «Москва-Крым». 27  

апреля 2001 года он был торжественно открыт в г. Симферополе мэром г. Москвы Ю. М. Лужковым. 
09.11.2006,http://www.ruscultura.info 

Среди  направлений  деятельности  центра  приоритетными  являются  сохранение  и  развитие  в  Крыму  русского 
языка  и  русской  культуры,  русских  национальных  традиций,  укрепление  культурных,  деловых,  творческих  и  духовных 
связей с Российской Федерацией, использование потенциала интеллигенции в деле эстетического и духовно-нравственного 
воспитания молодёжи, содействие в развитии межнациональных отношений в республике, поддержка соотечественников, 
оказавшихся  за  пределами  России.  Приоритетные  задачи  центра  реализуется  отделом  культурно-массовой  работы, 
отделом образования, библиотечным и организационным отделами. 

В настоящее время директором Ассоциации «Русский культурный центр» является Заслуженный деятель искусств 
Автономной Республики Крым Михаил Михайлович Голубев. 

Работа РКЦ по сохранению и развитию русского языка и русской культуры в Крыму. В Русском культурном центре 
ежегодно  проводятся конференции,  посвященные проблемам функционирования и правового статуса русского  языка  в 
Крыму и в Украине; наследию создателя «Толкового словаря живого великорусского языка» В. Даля, роли А. С. Пушкина в 
мировом искусстве и кросскультурном пространстве Крыма. 

Библиотека Русского культурного центра является одним из основных источников современной российской печати 
в  Крыму.  Русский  культурный  центр  оказывает  содействие  школам  в  создании  классов  с  углубленным  изучением 
филологических дисциплин. Руководством РКЦ организованы семинары для преподавателей русского языка и литературы, 
с октября 2003 года совместно с КРИППО проводятся мастер-классы учителей-словесников. Русский культурный центр 
сотрудничает с филиалами российских вузов, особенно тесные связи налажены с Черноморским филиалом Московского 
государственного университета г. Севастополя. 

Работа РКЦ по развитию и укреплению межнациональных отношений в Крыму. Особое внимание уделяется 
решению одной из программных задач центра – укреплению мирных межнациональных отношений на полуострове. В 2003-
2004 гг.  в  РКЦ неоднократно проводились семинары Крымского  Союза  журналистов  этнических СМИ.;  Дни  армянской, 
караимской,  болгарской  культуры;  Дни  чешской  культуры,  в  рамках  которых  был  организован  прием  чрезвычайного  и 
полномочного Посла Чешской Республики в Украине К. Штиндла и Первого секретаря Посольства Чешской республики в 
Украине А. Соботковой; встреча руководителей Мониторингового комитета ПАСЕ с национально-культурными общинами 
Крыма,  встреча  крымчан  с  участниками  международной  гуманитарной  миссии  из  славянских  государств  «Диалог 
цивилизаций».  При  участии  Русского  культурного  центра  в  2004  г.  состоялся  Международный  шахматный  турнир,  на 
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котором  ведущие  гроссмейстеры  мира  подписали  Обращение  против  терроризма,  войны  и  насилия  «За  мир  и 
сотрудничество между народами». 

Организация и  проведение масштабных мероприятий,  посвященных значимым для соотечественников 
праздникам. За время существования Русским культурным центром очерчен круг наиболее актуальных для крымчан, а 
потому  уже  ставших  традиционными  мероприятий,  среди  которых  особое  место  занимает  проведение  праздников, 
посвященных Дню воссоединения Крыма с Россией, Дням славянской письменности и культуры, Дню России, Дням Москвы 
в  Крыму.  Ко  Дню  защитника  Отечества,  Дню  Победы,  Дням  партизанской  славы,  освобождению  Крыма  от  немецко-
фашистских захватчиков организуются масштабные концертные программы, тематические выставки, встречи ветеранов со 
студентами  и  учащимися  школ,  лицеев  и  техникумов  г.  Симферополя.  В  2004  г.  Русский  культурный  центр  выступил 
инициатором,  организовал  и  провел  уникальный  в  своем  роде  концерт-реквием  памяти  воинов,  павших  в  Крымской 
(Восточной) войне 1853-1856 гг. В 2005 г.,  в год шестидесятилетия исторического Парада Победы, под эгидой Русского 
культурного центра состоялась беспрецедентная встреча его участников 

Культурно-массовая работа. В РКЦ регулярно проходят художественные, историко-документальные и книжные 
выставки, презентации книг крымских поэтов и писателей. Ассоциация является организатором различных тематических 
концертных  программ,  литературно-музыкальных  композиций,  фестивалей,  театральных  гостиных.  С  марта  2003  года 
претворяется в жизнь проект «Русская культура в лицах», в рамках которого состоялись встречи с российским режиссером, 
актером, сценаристом Н. Михалковым; известным писателем и публицистом, автором знаменитых книг «Ветка сакуры» и 
«Корни дуба» Вс. Овчинниковым; презентация книги Народного артиста СССР, киноактера М. Пуговкина. В РКЦ ежегодно 
проходят  вечера  памяти  М.  Волошина,  М.  Цветаевой,  Б.  Окуджавы,  Ю.  Визбора.  В  2005  г.  совместно  с  Крымским 
отделением  Национального  Союза  писателей  РКЦ  осуществлял  проект  «Крым  поэтический»,  позволивший 
консолидировать литературные силы современного Крыма. Русский культурный центр активно сотрудничает с Украинским 
музыкальным  театром,  Крымским  академическим  русским  драматическим  театром  им.  М.  Горького,  Крымской 
государственной филармонией, Симферопольским музыкальным училищем им. П. И. Чайковского. 

Работа с молодежью и школьниками. Одно из направлений деятельности центра – организация и проведение 
воспитательной,  развивающей,  образовательной  работы  с  детьми  и  подростками.  Каждый  месяц  для  учащихся 
общеобразовательных  школ  проходят  беседы  из  цикла  «Духовное  развитие»,  лекции-тренинги  по  правам  ребенка, 
разнопрофильные конкурсные программы. Совместно с Министерством культуры АРК в РКЦ проводится Неделя детской и 
юношеской  книги  и  музыки.  В  2004-2005  гг.  Русским  культурным  центром  были  организованы  крупномасштабные 
молодежные акции: концерт и дискотека на площади им. Ленина, посвященные Дню России; серия эстрадных концертов 
для  школьников  из  г.  Москвы «Крымские  каникулы»;  награждение  студентов  грамотами  и  подарками,  приуроченное  к 
Международному Дню студента, участие в национальном республиканском конкурсе красоты «Русская красавица». Русский 
культурный центр оказывает содействие творческому и интеллектуальному становлению талантливой молодежи: совместно 
с  Малой  академии наук  «Искатель»  проводится  ряд  исследовательских  и  творческих  проектов;  ежегодно  принимается 
участие в награждении победителей конкурса научно-исследовательских работ студентов и аспирантов, организованного 
Фондом «Москва-Крым». 

Работа  в  регионах  Крыма  и  филиалах  Русского  культурного  центра.  Русский  культурный  центр  имеет 
разветвленную сеть филиалов, которые расположены в городах Алушта, Бахчисарай, Джанкой, Ялта, Армянск, Евпатория, 
Феодосия, Керчь, поселках городского типа Красногвардейское, Зуя. 

В силу того, что в регионах полуострова достаточно редки, а зачастую вообще не проводятся крупные культурно-
массовые акции, одним из приоритетных направлений деятельности центра стала организация и проведение в регионах 
масштабных мероприятий с участием высококлассных профессионалов. В 2004 г. в городах Саки, Бахчисарае, Джанкое, пгт. 
Красногвардейском,  пос.  Зуя  Белогорского  района,  пгт.  Октябрьском  Красногвардейского  района  состоялись  концерты 
театра песни Черноморского Флота РФ «Подворье», которые были приурочены ко Дню России, Дням Москвы в Крыму. При 
поддержке  Департамента  международных  связей  Правительства  Москвы  в  2004  г.  в  регионах  Крыма  был  проведен 
республиканский фольклорный фестиваль «Русский хоровод».  В 2005 г.  При поддержке Департамента международных 
связей Правительства Москвы и Московского Дома соотечественников состоялся праздничный тур эстрадного ансамбля 
«Андреевский  флаг»,  организованный Русским культурным центром по  всему  полуострову  в  честь  60-летия  Победы в 
Великой Отечественной войне. В 2005 г. в столице и регионах АРК Русский культурный центр провел концертный тур «Мы - 
славяне», которым завершился восьминедельный цикл мероприятий, посвященных светлой памяти Кирилла и Мефодия. 

Сотрудничество РКЦ с Симферопольской и Крымской Епархией. Совместно с Симферопольской и Крымской 
Епархией в РКЦ организуется празднование таких православных праздников, как Рождество (рождественские концерты), 
Крещение  (тематические  концерты),  Сретенье  Господне  (концерт  духовной  музыки),  Пасха  (уроки  духовности  для 
школьников, видеолектории, выставки детских работ, книжно-иллюстративные выставки), Вознесение Господне, Праздник 
Святой  Троицы  (концерты  духовной  музыки,  видиолекции,  уроки  из  цикла  «Духовное  развитие»),  Спас  (тематические 
книжно-иллюстративные  выставки),  Покрова  Пресвятой  Богородицы  (мероприятия  проводятся  совместно  с  Крымским 
Казачьим Союзом). 

Под  эгидой  Русского  культурного  центра  функционирует  еженедельная  телепрограмма  «Куранты»,  в  эфире 
которой освещаются ключевые события общественной и культурной жизни полуострова. 

Ассоциация «Русский культурный центр» является основной исполнительной силой в реализации многочисленных 
благотворительных программ Фонда «Москва-Крым». 

Адрес Русского культурного центра: ул. Фрунзе, 8, г. Симферополь, АР Крым, Украина, 95017 
E-mail: rus_cultura@mail.ru , Тел./факс: (0652) 248-540
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Государство и диаспора
Курс на независимость
Международный славянский комитет считает контрпродуктивной практику игнорирования мнения граждан  

Приднестровья.
07.11.2006,  www.regnum.ru/news/ 

Как уже сообщало ИА REGNUM, 17 сентября в Приднестровье состоялся референдум о статусе республики. По 
окончательным данным,  в  референдуме  приняли  участие  78,6% граждан  республики,  имеющих  право  голоса,  то  есть 
310169  человек.  По  первому  вопросу  "Поддерживаете  ли  вы  курс  на  независимость  Приднестровской  Молдавской 
Республики и последующее свободное присоединение Приднестровья к Российской Федерации?" "за" высказались 97,2% 
проголосовавших избирателей, "против" - 1,9%. По второму вопросу "Считаете ли вы возможным отказ от независимости 
Приднестровской  Молдавской  Республики  с  последующим  вхождением  в  состав  Молдавии?"  "за"  высказались  3,3% 
голосовавших избирателей, "против" - 94,9%.

Председатель  комитета  Верховного  Совета  Приднестровья  по  безопасности,  обороне  и  миротворческой 
деятельности  Олег  Гудымо  7  ноября  передал  корреспонденту  ИА  REGNUM  заявление  Международного  славянского 
комитета по ситуации в зоне молдавско-приднестровского конфликта. По словам Гудымо, данное заявление было принято 4 
ноября в Киеве на заседании Международного славянского комитета, в котором Гудымо принимал участие.

Текст заявления: "Международный славянский комитет выражает обеспокоенность продолжающейся эскалацией 
напряженности  между  Молдавией  и  Приднестровьем,  все  более  широким  применением  методов  санкций  и  блокад  в 
отношении  русскоговорящего  населения  региона.  Участники  проходящего  в  Киеве  4  ноября  2006  года  заседания 
Международного  славянского  комитета  считают  контрпродуктивной  практику  использования  двойных  стандартов  и 
игнорирования мнения граждан Приднестровья,  в том числе выраженного в ходе референдума 17 сентября 2006 года. 
Обращаем внимание на то, что методы принуждения, в какой бы форме они не применялись, никогда и нигде не приводили 
к формированию демократических, прогрессивно развивающихся и гармоничных государств.

В этой связи призываем Российскую Федерацию, Украину и Организацию по безопасности и сотрудничеству в 
Европе, как гарантов и посредников мирного урегулирования, а также подключившихся к переговорному процессу Евросоюз 
и США, проявить максимум внимания и уважения к волеизъявлению населения Приднестровья и, при разработке вариантов 
мирного  и  справедливого  урегулирования  молдово-приднестровского  конфликта,  исходить  из  существующих  реалий  и 
исторической справедливости.

Одновременно предупреждаем об опасности изменения формата миротворческой операции в зоне конфликта и 
пагубности планов замены российского миротворческого контингента военно-полицейскими формированиями под эгидой 
НАТО и ОБСЕ. Реализация таких планов может иметь крайне опасные последствия для мира в регионе".

Язвы средневековья в конституционных системах Центральной Азии.
В каких политических  условиях живёт российская диаспора в  Средней Азии пытается прояснить  Аждар  

Ашарович Куртов, эксперт Фонда "Азия Аналитика" в публикуемой ниже статье. Статья написана специально для  
информационно-аналитического веб-портала АЗИЯИНФОРМ.

17.10.2006, http://www.ferghana.ru
 Аджар Куртов

Каждый из руководителей нынешних государств Центральной Азии регулярно уверяет 
своих визави из других стран мира в том, что он делает все, для того чтобы вверенное его заботам 
общество двигалось бы к демократии и правовой государственности. Собственный народ также не 
забывают: огромный сонм чиновников и приближенных к власти экспертов постоянно вдалбливает 
в головы населения ту же легенду.

На самом деле нынешние системы власти в Центральной Азии, при внимательном их 
анализе довольно быстро обнаруживают факты, позволяющие весьма скептически относиться к 
благостным  заверениям  глав  центральноазиатских  государств  и  их  придворных  льстецов.  К 
сожалению, реальность зачастую свидетельствует об ином – желании властных элит Центральной 
Азии всеми силами застопорить и исказить движение к правовому государству.

Наглядным примером этого, в частности, служат те положения, которые регламентируют 
отдельные моменты процесса образования верхних палат парламентов стран Центральной Азии. Такие палаты существуют 
в трех из пяти государств: Казахстане, Таджикистане и Узбекистане. В Киргизии верхняя палата была ликвидирована в 
результате конституционной реформы в начале 2003 года. В Туркменистане парламент (Меджлис) имеет одну палату, но 
здесь существует также весьма специфический орган – Халк Маслахаты (Народный Совет), часть полномочий которого 
отдаленно напоминает предназначение Сената.

Роль первопроходца в создании системы подчиненности верхних палат парламентов воле президентов, как и во 
многих иных начинаниях, в регионе принадлежит Казахстану. Президент этого государства еще в 1995 году сконструировал 
систему  власти,  в  которой  парламент  выступал  лишь  в  роли  «фигового  листка».  Конституция  Казахстана  не 
предусматривает  права  эффективного  парламентского  контроля  ни  над  деятельностью  главы  государства,  ни  за 
исполнительной властью. Основной Закон четко рассчитан на то, чтобы устранить любую возможность вызова президенту 
со  стороны всех  ветвей  власти.  От  прежних  систем власти  -  восточной  и  советской  -  эта  модель  государственности 
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унаследовала далеко  не  лучшие черты:  авторитарность,  надобщественный и надпартийный характер,  препятствующие 
либерально-демократической эволюции страны. По действующей конституции Казахстана в верхней палате парламента – 
Сенате  сенаторы должны избираться  на  основе  не  прямого,  а  косвенного  голосования  -  депутатами  области,  города 
республиканского  значения  или  столицы.  В  этом  отношении  в  Казахстане  в  известном  смысле  была  реанимирована 
практика большевиков, при которых съезды Советов избирались путем не прямых, а многостепенных выборов. Кроме того, 
в  таком подходе  можно увидеть  и  другие  параллели.  Эта  система выборов  отчасти  возрождала  традицию публичных 
выборов  ханов,  султанов  и  старейшин  -  родоправителей  у  казахов  -  номадов.  В  прошлом у  казахов  ханские  выборы 
проводились  сложным  многоступенчатым  путем  через  инициативу  выдвижения  различными  аристократическими 
группировками своих собственных кандидатов на ханский престол и последующую процедуру двусторонних согласований 
каждой  из  этих  взаимно  соперничающих  персон  их  сторонниками  с  лидерами  наиболее  многочисленных  и  сильных 
родоплеменных кланов.

Но  еще  более  примечательно  то,  что  семь  членов  Сената  Казахстана  назначаются  лично  президентом. 
Необходимо отметить, что и назначение и косвенный принцип избрания сенаторов уже противоречат принципам равного 
избирательного  права  и  разделению  властей.  По  мнению  авторитетного  французского  политолога  Мориса  Дюверже 
назначение сверху и кооптация являются автократическими принципами организации, свойственными коммунистическим и 
фашистским режимам, в которых роль парламентариев фактически равна нулю.

При  этом  следует  подчеркнуть,  что  Казахстан  не  является  федеративным  государством,  либо  государством, 
имеющим в своем составе автономные образования, где этими обстоятельствами можно было бы несколько оправдать 
конституирование  косвенного  принципа  выборов  Сената.  Косвенный  принцип  выборов  сенаторов  в  сочетании  с 
нормативным закреплением практики назначения президентом глав администраций областей призван был создать новую 
опору авторитарной власти в виде местной элиты, допущенной с милостивого решения главы государства к осуществлению 
властных  полномочий.  В  каком-то  смысле  это  можно  рассматривать  как  возрождение  на  новой  основе  традиционной 
модели власти «суверен - вассалы». С другой стороны, прерогатива назначения части сенаторов и косвенный принцип 
выборов другой части сенаторов, в свою очередь, помогали центральной власти держать в узде систему представительных 
органов.

Попытки ссылок казахстанских властей на некие примеры из мировой практики малоубедительны. Например, в 
Астане любят ссылаться на палату лордов в Англии. Да только эта палата является, во-первых, очевидным пережитком 
феодального прошлого, а, во-вторых, не играет существенной роли в британском парламентаризме. Тем более, что еще в 
октябре 1999 г. члены палаты лордов британского парламента проголосовали за ликвидацию института наследственных 
лордов. Эта практика свойственна монархическим государствам. В странах с республиканской формой правления она почти 
не встречается. Среди исключений можно отметить Арабскую Республику Египет, конституция которой, в редакции 1980 г., 
содержала  норму  о  том,  что  «президент  республики  может  назначить  не  более  десяти  членов»  высшего  органа 
законодательной власти - Народного собрания. Но это была незначительная величина состава, так как данная легислатура 
Египта избиралась не менее чем из 350 членов. Такая же практика была на Филиппинах с 1984 по 1986 г., где президент 
Маркос имел право назначать 17 из 200 парламентариев, и в Пакистане до 1988 г., где президентом назначались 20 из 217 
депутатов. При этом, помимо существенно меньшей численности назначаемых депутатов, стоит отметить, что речь в этих 
странах  не  шла  о  назначениях  в  верхние  палаты  парламентов.  В  Казахстане  же  сенаторы-назначенцы  президента 
составляли 1/6 от всего состава верхней палаты.

Дурной  пример,  как  всем  известно,  -  заразителен.  В  1999  г.  еще  дальше  Казахстана  по  этому  пути  пойдет 
президент Таджикистана Эмомали Рахмонов. На референдуме 26 сентября он добился принятия изменений в конституцию 
Таджикистана,  по  которым  в  этой  республике  также  создавался  двухпалатный  парламент  -  Маджлиси  Оли.  Для 
Таджикистана, по нашему мнению, это нововведение (верхняя палата парламента) было вполне оправдано. Республика 
действительно состоит из ряда регионов, очень сильно отличающихся друг от друга. Последнее обстоятельство послужило 
одной из причин возникновения тяжелого и затяжного конфликта вскоре после обретения Таджикистаном независимости - 
кровавой гражданской войны. Согласно конституции Таджикистана парламент этой страны состоит из Маджлиси милли и 
Маджлиси  намояндагон.  Верхняя  палата  -  Маджлиси  милли  избирается  косвенным  путем  на  совместных  собраниях 
народных депутатов Горно-Бадахшанской Автономной Области и ее областей и районов, областей и их городов и районов, 
города Душанбе и его районов, городов и районов республиканского подчинения (совместно). Президент же Таджикистана 
присвоил себе право назначать сразу четверть сенаторов.

В апреле 2003 года этот же прием будет использован и в Узбекистане. Новая редакция конституции учредит Сенат 
Олий Мажлиса как палату территориального представительства. Члены этого органа избираются в равном количестве (по 
шесть  человек)  от  Республики  Каракалпакстан,  областей  и  столицы  путем  все  тех  же  косвенных  выборов  в 
соответствующих легислатурах, причем только из числа депутатов этих органов. А президент Узбекистана назначает своей 
властью шестнадцать сенаторов, то есть пятую часть состава.

Представительная  функция  парламентов  Центральной  Азии  при  такой  практике  оказалась  существенно 
деформированной.  А  народ,  как  единственный  источник  власти,  утратил  часть  своих  правомочий.  Подобные  явные 
искажения принципа разделения властей в Казахстане, Таджикистане и Узбекистане заставляет вспомнить слова Томаса 
Джефферсона: «Мы стоим за правительство, которое не только должно быть основано на свободных принципах,  но в 
котором правительственные власти были бы так разделены и уравновешены среди нескольких органов магистрата, чтобы 
ни  одна  не  могла  переступить  свои  правовые  пределы без  действенного  контроля  и  ограничения  со  стороны других 
властей... 

Вождь может предложить свою кандидатуру, но не навязывать себя или быть навязанным народу. Тем более, не 
может народ подставлять свою шею под его меч и отдавать свою жизнь его воле и капризу».
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Русский язык. Образование. Культура.
V Славянские педагогические чтения

А.Докучаева
1-2  ноября  2006  г.  на  базе  Московского  государственного  университета  им.  М.В.Ломоносова  состоялись  V 

Славянские педагогические чтения, посвященные проблеме научного обеспечения интеграции поликультурного славянского 
образовательного  пространства,  а  также  Годичное  собрание  Международной  славянской  академии  образования  им. 
Я.А.Коменского (МСАО). 

МСАО была создана в июне 2002 г. в Тирасполе, где находится ее штаб-квартира. Президентом МСАО является 
В.П.Борисенков, вице-президент Российской академии образования (РАО), главный редактор журнала «Педагогика», вице-
президенты: О.В.Гукаленко,  член-корреспондент  РАО,  председатель  комитета  Верховного  Совета  Приднестровской 
Молдавской Республик по вопросам образования, науки, культуры, семьи и детства, зам. председателя республиканской 
партии «Обновление»; И.А.Зязюн,   академик Академии педагогических наук Украины,  директор Института педагогики и 
психологии профессионального образования АПН Украины; Е.В.Бондаревская, академик РАО, зав. кафедрой педагогики 
Ростовского государственного педагогического университета; ученый-секретарь – А.Я.Данилюк, член-корреспондент РАО, 
зам. главного редактора журнала «Педагогика».

МСАО  ставит  своей  целью  содействие  интеграционным  процессам  в  сферах  науки,  культуры,  образования, 
экономики и политики между странами СНГ, Восточной Европы. В составе МСАО 11 вузов (ассоциированных членов), 176 
действительных членов и 85 членов-корреспондентов из России, Украины, Белоруссии, Польши, Болгарии, Германии.

Ежегодно проводятся Годичные собрания Академии, конгрессы и Педагогические чтения. В 2002 - 2003 гг. они 
проходили  в  г.Тирасполе  на  базе  Приднестровского  государственного  университета,  в  2004  г.  на  базе  Криворожского 
государственного педагогического университета (Украина), в 2005 г. - Черкасского национального университета (Украина). В 
2006 году  члены МСАО собрались в МГУ.  

Нынешнее собрание педагогов-ученых приветствовали ректор МГУ, Председатель Комитета по образованию и 
науке Госдумы, Председатель Верховного Совета Приднестровской Молдавской Республики, руководитель Федерального 
агентства по образованию Минобразования России.  МСАО пополнила свои ряды новыми членами. Первому среди них 
вручен диплом Почетного академика МСАО  ректору МГУ В.А.Садовничеву. 

В докладах, прозвучавших на чтениях, отражены проблемы современного состояния образовательных систем в 
постсоветских государствах, выражена тревога в связи с разрушением национальных систем воспитания и образования. 
Сложные материальные и морально-психологические условия,  в которых находится дети и юношество в постсоветских 
странах,  делают  актуальным  повсеместное  внедрение  новых  методик  личностно-ориентированного  воспитания  и 
образования.  Как  никогда  выросла  роль  учителя  в  формировании современной  личности,  а  отсюда – необходимость 
модернизации  системы  подготовки  педагогических  кадров.  Обсуждались  проблемы  и  перспективы  поддержки 
соотечественников  в  странах  СНГ,  проблемы союзного  государства  России  и  Белоруссии.  Членами  представительной 
делегации Приднестровья  было сделано несколько интересных докладов по развитию системы образования республики.

Ученые и общественные деятели предупреждают, что пренебрежительное отношение к вопросам воспитания и 
образования подрастающих поколений чревато разрушением нравственных основ общества и катастрофически скажется на 
судьбе народов и стран. Члены МСАО призывают беречь и развивать общее для славянских стран культурное богатство, в 
том числе и достояния педагогической мысли.  Только сохранив национальное лицо и можно войти в интегрирующийся мир 
и занять в нем достойное место.  

Работа V Славянских педагогических чтений, деятельность МСАО в целом направлена на дальнейшее сближение 
славянских культур, укрепление культурно-образовательного пространства славянских стран, поиск оптимальных моделей 
взаимодействия  научных и  образовательных сообществ.  Результатом такого  поиска  должно стать  создание  целостной 
образовательной системы стран СНГ, как неотъемлемой части общего гуманитарного пространства.

Очередные  VI Славянские  педагогические  чтения  и  Годичное  собрание  МСАО  будут  проведены  на  базе 
Ростовского государственного педагогического университета в мае - июне 2007 года.

Для связи с руководством Международной славянской академии образования им. Я.А.Коменского сообщаем:
Адрес: 119121, Москва, ул.Погодинская, 8, Российская академия образования. Ученый-секретарь МСАО Александр 

Ярославович Данилюк.   Тел. (495) 248 69 71. E-mail: pedagogika2006@yandex.ru/  

Италия «заговорила по-русски».
Виктор Михайлов

Выступая на Втором Конгрессе российских соотечественников в Санк-Петербурге, а за тем на государственном 
приеме, посвященном Дню народного единства, Президент России В.В.Путин предложил объявить 2007 год  Годом русского 
языка.   Обращаясь к приглашенным в Большой Кремлевский дворец преподавателям русского языка и литературы, ученым 
и искусствоведам,  а также представителям русскоязычной прессы,  Президент России поблагодарил их за неоценимый 
вклад в распространение российской культуры, ставшей неотъемлемой частью духовного наследия человечества.

   «Ваши сердца наполнены любовью к русскому языку, который является не только нашим общим достоянием, но 
и прочной базой для дружбы и сотрудничества. Особенно это касается соотечественников, живущих в странах бывшего 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Советского Союза, – сказал в своем обращении В. В. Путин. – Кроме того, очевидно значение русского языка и для развития 
мировой цивилизации, ведь на нем написаны множество книг, в том числе и об истории, культуре, научных открытиях не 
только русского,  но и других народов, и не только народов Российской Федерации, а практически всех народов мира». 
Информируя собравшихся о том, что 2007 год станет Годом русского языка и в России, и везде в мире, где знают, любят и 
ценят русский язык, он выразил уверенность, «…что мероприятия, связанные с ним, вызовут большой интерес, принесут 
пользу и будут укреплять международные гуманитарные связи».

По  сообщениям  ряда  информационных  агенств,  в  рамках  Российско-итальянского  форума-диалога,  в  шести 
итальянских городах - Риме, Флоренции, Вероне, Болонье, Перудже и Сиене – в конце октября – начале ноября, прошла 
Неделя русского языка в Италии. Более 250 представителей русской культуры приняли участие в сорока мероприятиях в 
шести  городах  Италии.  В  течение  целых  семи  дней  Италия   «  говорила  на  русском  языке».  Это  был  автопробег 
четырнадцати грузовиков с тоннами книг, коробок с фильмами, сувенирами и угощением, длиной в полтысячи километров 
от города влюбленных Вероны до вечного города Рима. И с одной только целью - сделать Россию ближе и понятнее.

В  рамках  программы  фестиваля  прошли  открытые  уроки  русского  языка,  круглые  столы,  посвященные 
преподаванию русского в Италии и итальянского - в России. Особое внимание этому вопросу  было уделено в Сиене и 
Перудже, где расположены университеты, специализирующиеся на обучении иностранцев итальянскому языку и культуре. 
Кроме того,  были организованы чтения российских писателей Людмилы Улицкой, Виктора Ерофеева, Дмитрия Быкова, 
Ольги Славниковой и Евгения Солоновича, удостоенного многих премий и даже ордена "Звезда итальянской солидарности" 
за свои переводы итальянской поэзии.

 В аббатстве Сан-Гальгано (San Gaglano) рядом с Сиеной, затерянном среди тосканских холмов, месте особом и 
для  итальянской,  и  для  русской  культуры,  где  хранится  легендарный меч  эскалибур,  сделавший  Артура  королем, где 
Андрей  Тарковский  снимал  "Ностальгию"  (1983),  а  Энтони  Мингелла  -  "Английского  пациента"  (1996),  прошёл  показ 
российского модельера Ольги Солдатовой и совместный концерт Юрия Башмета с джазистом Игорем Бутманом. Оркестр 
Игоря Бутмана выступил в Вероне, вместе со стипендиатами фонда Владимира Спивакова, поддерживающего творчески 
одаренных детей, и детским хореографическим ансамблем "Зия", где танцуют уроженцы Северного Кавказа. 

В  болонской  синематеке  были  показаны  мультфильмы  Юрия  Норштейна,  в  римском  Третьем  университете 
(Universita degli Studi лRoma III") - устроена ретроспектива фильмов Никиты Михалкова, а в Вероне показали созданные 
недавно телеэкранизации русских романов -"Мастер и Маргарита", "Идиот" и "В круге первом". 

В веронском дворце Орти-Манара (palazzo Orti Manara)   экспонировались фотографии, посвященные русскому 
Северу, а во флорентийском саду Бардини (giardini Bardini), откуда открывается потрясающий вид на город, была открыта 
выставка "Италия глазами русских фотографов". 

Кроме того, в римском, веронском и болонском университетах прошли ярмарки русских книг, а на центральных 
площадях Болоньи, Флоренции и Вероны под шатром,  был устроен "Город мастеров" и выставка рисунков Андрея Бильжо 
"Иронические портреты русских писателей". Такого в Италии еще не бывало. Жостовские подносы расписывались прямо в 
центре города, на главной площади. Декан столичного университета доволен, что для проведения недели русского языка 
выбрали именно его вуз. Кино, книги, картины, музыка - всe это в Италии принимали, что называется, "на ура". Ведь в 
Италии примерно пятьсот человек каждый год берутся за изучение русского языка.

С  российской  стороны в  подготовке  и  проведении  Недели  участвовали  МГУ,  Институт  русского  языка  имени 
Пушкина, МГИМО, РГГУ, Санкт-Петербургский государственный университет и Литературный институт имени Горького. 

В качестве организатора выступил Российско-итальянский форум-диалог - неформальная организация, созданная 
два  года  назад  по  инициативе  руководства  двух  стран.  Сопредседателями  Форума  выступают  спецпредставитель 
президента по вопросам развития отношений с Евросоюзом Сергей Ястржембский и итальянская предпринимательница 
Луиза Тодини (Luisa Todini), президент компании "Тодини коструцьони дженерали". 

Состоявшийся   диалог  культур  участники  оценивают  очень  высоко:  им  удалось  совместить  несовместимое  - 
итальянскую легкость и русскую глубину. Научить не только Италию, но и Европу «говорить по-русски» - вот, очевидно, та 
задача, которую ставят перед собой организаторы подобных форумов. Ведь в конечном итоге говорить на одном языке, 
значит, понимать друг друга.

Если  следующий, 2007год станет «Годом русского языка» в мире, то прошедший фестиваль в Италии можно 
расценивать, как один из прологов, генеральной репетицией будущих мероприятий России за рубежом.

Казахстан отказался от кириллицы
06.11.2006, http://www.russians.kz

Чибисов Сергей 
Помните комедию Гайдая «Джентльмены удачи», в которой некто Доцент, в целях поддержания дисциплины в 

рядах своих подельников, заставлял их учить английский. А, если не выучат, грозился в лучшем случае поставить в угол, в 
худшем - носы пооткусывыть. Было смешно смотреть на игру замечательных советских актёров, ведь ясно ж, что Хмырю и 
Василию Алибабаевичу, получившему срок за фальсификат бензина, (он, как помните, его ослиной мочой разбавлял) язык 
лордов мог  пригодиться разве что в  культурных беседах с  сокамерниками.  К  сожалению,  сегодня совсем не до смеха 
русскому  населению  Казахстана,  президент  которого  рекомендовал  органам  власти  на  всех  уровнях  отказаться  от 
кириллицы и заняться пропагандой казахского языка "как символа, объединяющего граждан страны".  Кроме того,  глава 
государства  призвал  сограждан  "углубленно  изучать  английский".  Таким  образом,  Казахстан,  вслед  за  Молдавией, 
Азербайджаном,  Туркменией  и  Узбекистаном стал  пятой  республикой  бывшего  СССР,  объявившей  бойкот  великому  и 
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могучему русскому, несмотря на то, подавляющему большинству их граждан, страны дальнего зарубежья даже и не снятся, 
в отличие от московских строек и рынков.

Совершенно  понятно,  что  столь  крутая  языковая  реформа,  на  её  подготовку  отведено  менее  полугода,  не 
является чем-то жизненно необходимым, экономически или культурологически оправданным, просто Нурсултан Назарбаев, 
привыкший играть на противостоянии России и Вашингтона, решил польстить последнему. Как известно, США и Европа 
приветствуют любой сепаратизм на постсоветском пространстве, пусть даже и сугубо языковой. Крайними же, как всегда, 
окажутся русские: тысячи русских учителей, инженеров, журналистов, немногочисленные представители административных 
структур, живущие в Казахстане, просто не смогут,  в силу возраста, да и других факторов, выучить казахский язык, на 
который Назарбаев планирует перевести всё делопроизводство. А это значит, что русские будут вытеснены со всех более-
менее значимых вакансий, так как в один миг превратятся в безграмотных изгоев, не умеющих на казахском языке да ещё 
латиницей написать даже заявление на расчёт.

Демарши против русского языка в бывших советских республиках, равно как и ущемление прав проживающих там 
русских  –  дело  уже  привычное.  Наверное,  нам  вряд  ли  стоит  пытаться  на  логическом уровне  объяснить  тамошнему 
руководству, что без знания русского казахи, молдаване, азербайджанцы и другие гордые постсоветские народы будут 
оторваны не только от русской, но и от мировой культуры и экономики. Объяснять очевидное – не имеет смысла, кто не 
хочет, тот всё равно не поймёт, а значит необходимо действовать исходя из реалий. Если бывшие советские республики 
ведут столь рьяную борьбу за чистоту своих национальных культур, то почему бы нам не воспользоваться их опытом и не 
сделать  главным  условием  свободной  жизнедеятельности  в  России  -  безупречное  знание  русского  языка,  культуры и 
истории.  Под  жизнедеятельностью  следует  понимать  занятие  бизнесом,  покупку  недвижимости,  ну,  и  уж,  конечно, 
получение гражданства. А то ведь к нам едут все, кому не лень - из аулов и кишлаков прибывают на столичные вокзалы 
абсолютно дикие люди, которые не только писать грамотно по-русски не умеют, но и двух слов связать, их даже милиция 
допросить не может, что приходится делать довольно часто. 

Вот когда мы в России научимся ценить свой родной язык, культуру, традиции и историю, почитать классиков 
отечественной литературы и общественной  мысли,  тогда  и  нас начнут  уважать.  Тогда  русские  школы в постсоветских 
государствах станут вратами в большой мир, а на учителей русской словесности будут если не молиться то, по крайней 
мере, платить им достойные зарплаты и уступать место в автобусах. 

Наших непонятливых собратьев чрезвычайно важно поставить перед фактом: русский язык – это путь в большую 
экономику. От этого не много, не мало зависит территориальная целостность России.

Русский язык в Кыргызстане: быть или не быть?
В  предложенном  оппозицией  новом  проекте  Конституции  Киргизии,  подписанным  тридцатью  девятью 

депутатами  парламента  страны,  образовавшими  накануне  Учредительное  собрание,  включает  в  себя  и  пункт  о  
статусе  русского  языка  на  территории  республики.  На  сегодняшний  день  этот  проект  принят  Парламентом  и  
подписан Президентом.

 Глава 5 Конституции Киргизии гласит: 
«1. Государственным языком Кыргызской Республики является кыргызский язык.
2. В Кыргызской Республике в качестве официального языка употребляется русский язык. 
3.  Кыргызская  Республика  гарантирует  представителям  всех  национальностей,  образующих  народ  

Кыргызстана, право на сохранение родного языка, создание условий для его изучения и развития.
4. Не допускается ущемление прав и свобод граждан по признаку незнания государственного или официального  

языков».
Но шаткость этого положения  для русского языка очевидна, так как именно из стен Парламента и вышла  

инициатива по изменению его положения в республике.
16.10.2006, http://www.ferghana.ru

Алла Пятибратова
В Ошский ресурсный центр фонда «Сорос-Кыргызстан» как-то пришло приглашение из  Таллина на эстонском 

языке. Понять из него можно было только даты и фамилию приглашенного. Остальной текст пришлось расшифровывать, 
распознавать  по  наитию,  поскольку  отыскать  в  Оше  переводчика  с  эстонского  еще  труднее,  чем  в  Таллине  найти 
переводчика с киргизского.

Вспомнился  этот  пример  в  связи  с  тем,  что  в  Кыргызстане  снова  настойчиво  звучат  предложения  поскорее 
перевести все делопроизводство на государственный, то есть, киргизский язык. Как это уже сделано в Нарынской области 
республики, которая сейчас живет как в замкнутом пространстве. Русский язык там практически забыт, он не звучит ни в 
одной области жизни. И из этого региона никто не едет на заработки в Россию.

Однако и этого некоторым киргизским политикам кажется мало. Они вновь заговорили о том, что русский язык 
мешает развитию киргизского, и решили вообще изгнать русский язык, лишив его статуса официального. Ни в одном из трех 
предложенных к обсуждению вариантов новой Конституции о месте русского языка в жизни республики не говорится ни 
слова. Ему отводится роль лишь "средства межнационального общения".  Однако и это остается только на словах, без 
какой-либо  законодательной  поддержки.  Правда,  только  что  появился  еще  один  вариант  проекта  Основного  закона, 
предложенный  премьер-министром  страны  Феликсом  Куловым,  где  русскому  языку  по-прежнему  отводится  статус 
официального.  За сохранение  статуса выступает и президент  Кыргызской  Республики Курманбек Бакиев.  Что  выберет 
общество? И каким будет дальнейшее существование русского языка и его носителей в Кыргызстане?
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Именно  этот  вопрос  и  обсудили  в  Ошском  гуманитарно-педагогическом  институте,  где  при  поддержке 
Генерального консульства Российской Федерации был организован круглый стол по теме «Русский язык на юге Киргизии: 
актуальность, проблемы, перспективы». 

Открыл  мероприятие  Генеральный  консул  России  в  Оше  Гарегин  Агасарян.  Он  напомнил,  что  на  всем 
постсоветском пространстве нет другого языка, кроме русского, который объединял бы все народы бывших советских стран 
и  служил  для  сохранения  взаимопонимания  между  ними.  Русский  язык  объединяет  культуры,  является  средством 
межнационального и межконфессионального общения, международного сотрудничества, занимает третью позицию в мире 
по  функциональному  использованию.  «Если  киргизский  народ  отгородится  от  русского  языка,  то  это  станет  для  него 
невосполнимой потерей», – считает Гарегин Агасарян.

В республике существуют две противоречащие друг другу тенденции, подчеркивает Генконсул России. С одной 
стороны, нельзя не заметить, что среди населения растет необходимость в знании русского языка. Потому что высшее 
образование по-прежнему здесь получают на этом языке. Без него не обойтись и тем, кто отправляется на заработки в 
Россию. Незнание русского языка становится большой проблемой для местного населения. О том, что русский язык по-
прежнему необходим и востребован, свидетельствуют и те факты, что русские школы переполнены в два-три раза, а в 
национальных школах растет количество классов с  русским языком обучения,  где 95 процентов учащихся – киргизы и 
узбеки. 

В российскую дипмиссию, сообщает Гарегин Агасарян, часто обращаются жители отдаленных районов южного 
региона  с просьбой  открыть  в  селах  школы с русским языком обучения.  Но специалистов  в  республике  уже остро не 
хватает, поскольку резко снизилось количество носителей языка, и они продолжают уезжать. Если же делопроизводство 
будет переведено на киргизский язык, то работы лишатся и те русскоговорящие, что еще остались. К тому же, в этом случае 
с нуля киргизскому языку придется обучать 700 тысяч человек, среди которых не только русскоговорящие, но и киргизы.

С другой стороны, на фоне возрастающей необходимости в русском языке предпринимаются попытки занизить его 
значение и ограничить функциональное использование, отмечает Генконсул. Малоизвестные политики и оппозиционные 
партии  хотят  таким  образом  повысить  свою  популярность,  и  пытаются  использовать  русский  язык  как  карту  в  своей 
политической игре.

После того, как рабочая группа разработчиков представила на обсуждение свои варианты новой Конституции, где 
о будущем статусе русского языка не говорится ни слова, в республике вновь сильно возросли миграционные настроения, 
отмечает  дипломат.  И  приводит  данные  соцопроса,  согласно  которым  только  27  процентов  русскоговорящих  готовы 
принять лишение русского языка статуса официального. Однако только два процента при этом готовы остаться в Киргизии и 
осваивать госязык.

Довод,  что  русский  язык,  якобы,  мешает  развитию киргизского  языка,  председатель  областного  объединения 
этнических  россиян  «Содружество»  и  главный  редактор  газеты  «Эхо  Оша»  Евгений  Бреславский  считает  совершенно 
несостоятельным. «В республике 60% школ с киргизским языком обучения, – говорит он. – И только 7,1% – с русским. В 
южном регионе осталось всего три процента русскоговорящих, и они никоим образом не могут мешать развитию госязыка». 

Киргизская  молодежь,  в  основном,  сельская,  которая  не  знает  ни  слова  по-русски,  уже  стала 
неконкурентоспособной, считает Евгений Бреславский. Но молодые люди уже стали осознавать это и хотят изучать русский 
язык. И скоро он станет гораздо более привлекательным, чем английский, который среди молодежи в последние годы был 
очень  модным.  На  русские  отделения  филфаков  вновь  повысился  конкурс,  очень  много  выпускников  школ  стремятся 
поступить в Кыргызско-Российский Славянский университет.

По  мнению  Евгения  Бреславского,  разработчики  новых  вариантов  Конституции  проявили  к  русскому  языку 
«неприязнь и небрежение», забыв о его роли в становлении и развитии республики. Он напомнил высказывание Чингиза 
Айтматова, который подобную забывчивость назвал «манкуртизмом».

Председатель ассоциации «Славянская диаспора» и правозащитник Валерий Улеев (город Джалалабад) считает, 
что  русскому  языку  в  Киргизии  ничего  не  угрожает,  даже  если  он  лишится  статуса  официального.  «Оставшиеся 
русскоговорящие люди худо-бедно смогут здесь выжить, овладев госязыком на бытовом уровне. А вот местное население, 
особенно молодые люди, без знания русского обречены торговать на базарах. Кое-где это хорошо понимают. Например, в 
Ала-Буке  осталось  всего  153  русских,  но  тут  упорно  сохраняют  русскую школу.  Однако  во  многих  русских  школах  на 
переменках уже трудно услышать русскую речь. Не хватает преподавателей-языковедов. Чтобы русский язык был, нужно 
сохранять его носителей », – говорит Улеев.

По его мнению, заострение внимания на существовании русского языка в республике – это намеренный уход от 
реальных проблем. Проблема на самом деле не в сохранении какого-то языка, а в сохранении государственности – она в 
Киргизии висит на волоске, считает правозащитник. 

«В республике царит уличная демократия, – говорит Валерий Улеев. – Все живут только сегодняшним днем, не 
думая о будущем страны. На этом фоне все дискуссии на тему русского языка – это лишь средство зарабатывания дешевой 
популярности некоторых политиков, прежде всего, среди сельского населения – такое мнение я прочитал в Интернете, оно 
принадлежит рядовому жителю, киргизу».

Свое  мнение  на  «круглом  столе»  высказал  и  глава  местного  бюро  ОБСЕ  в  Оше  Жером  Буйжу:  «Поощрять 
развитие русского языка в  Киргизии важно  и  необходимо,  и  в  этом вопросе не должно быть места  политизированию. 
Русский язык предоставляет большие возможности для киргизского народа. И именно русский язык является средством 
распространения ценностей киргизской культуры за пределами республики».
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Мир как панно.
Почти одновременно, в Ташкенте  были открыты две выставки изобразительного и прикладного искусства.  

На  суд  зрителей  свои  творения  представила  профессиональный  художник  Елена  Королькова  и  самодеятельные  
художники -  активисты Русского культурного  центра.  Разные по уровню мастерства,  направлению,  манере,  но их  
объединяет то, что они являются российскими соотечественниками.

27.10.2006,http://www.vesti.uz/culture/
Алина Еланская

Открылась  персональная  выставка  Елены  Корольковой,  доцента 
Национального  института  художеств  и  дизайна  имени  Камаледдина  Бехзода, 
художника-монументалиста,  члена  Творческого  объединения  художников 
Узбекистана.

Перед  посетителями  открылись  работы  яркие  и  живые.  Это  «Ночные 
бабочки»,  «Танец»,  «После  дождя»,  «Превращение»,  «Закат»,  «Пустыня», 
«Дастархан», «Астры», натюрморты, всего более тридцати произведений.

Выпускница  Республиканского  художественного  училища  им.  П.П. 
Бенькова, Елена Королькова продолжила учебу в ТТХИ им. А.Н. Островского, в 
мастерской  профессора  В.И.  Жмакина.  Как  отличница,  она  даже  получала 

именную стипендию народного художника Узбекистана Урала Тансыкбаева.
Педагогическая  деятельность  Е.  Корольковой  началась  тридцать  лет  назад  в  стенах  родного  института. 

Одновременно она работала в творческой группе монументального цеха комбината «Рассом».
Елене  Корольковой,  принадлежат,  в  частности,  мозаичное  панно  фасада  здания  Гидрометеослужбы,  панно 

«Рождение и жизнь» украшает актовый зал Института акушерства и гинекологии.
С 1990 года Е. Королькова - активная участница всех Республиканских праздничных выставок; с 1996 г. - член 

Союза художников Узбекистана, в 1998-м отмечена как лучший педагог года.
Она воспитала несколько сотен учеников.
Королькова награждена Золотой медалью, Дипломом за вклад и развитие в области образования, искусства и 

культуры молодежи Академией Художеств Узбекистана, в честь 15-летия Независимости страны ей вручен Юбилейный 
Знак.

На выставке в честь юбиляра выступили дуэт Юрия Овчарова и Ольги Стрельчик, известные поэты С. Балакин, Н. 
Ильин, В. Николюк, В Титова.

Работы Корольковой приобретены частными коллекционерами Франции, Англии, России, Америки.
Выставку организовали Общество «Узбекистан-Россия» и галерея «Никор». 

Как рождается красота
02.11.2006,http://www.vesti.uz/culture/

Выставка прикладного искусства прошла в Ташкентском городском Центре пожилых людей. Ее участниками стали 
активисты Русского культурного центра Лика Панова, Анна Горобцова, Людмила Губорева и Лилия Николаева.

Несколько слов о них.
Панова Лика Павловна - отличник народного образования Узбекистана, педагог от 

Бога,  около  35  лет  преподавала  в  ташкентской  средней  школе  №  69.  После  ухода  на 
заслуженный отдых, Лика Панова занимается «барельефной пластикой из ткани».

Первыми ее работами были яркие бабочки,  русалки и выразительные японки в 
национальных костюмах Затем она начала творить иконы, отдавая предпочтение образу 
Божьей Матери. Сколько обликов Девы Марии выполнено за эти годы, Лика Павловна не 
знает, но многие из них отправились в страны дальнего зарубежья как подарки.

В 2003 году Л.П. Пановой посчастливилось побывать в Хрустальной православной 
церкви  в  Калифорнии.  Ее  работы  приняли  участие   в  двух  пасхальных  вернисажах 
Среднеазиатской епархии РПЦ.

Среди  новых  работ  художницы:  «Покров 
Божьей  Матери  -  Церковь»,  «Пасхальная  фантазия»  (расписные  яйца),  «Весны 
очарование»,  «Осенняя  фантазия»  и  другие.  Они  выполнены  в  стиле  панагии  - 
особого вида искусства, изображающего облик Божьей Матери.

Анна Горобцова около года изучала традиционную корейскую живопись и 
добилась  успеха  -  выставлены  5  работ  художницы.  Это   «мальва»,  «магнолия», 
«лотос»,  «Ирис»  и  «Подсолнух».  Техника  этой  живописи  особая,  трудоемкая, 
требующая  терпения  и  аккуратности:  в  каждой  работе  выдержана  строгая  линия 
цветов и листьев, их упругость, насыщенность и бархатистость.

Людмила Губорева   мастер  росписи  тарелок,  аппликации на  ткани.  В  ее 
работах слились славянская и восточная темы - композиции «Несет Галя воду», «Косил Ясь конюшину», «Лирика Востока». 
Работы, в основном, выполнены из ткани -  атласной,  яркой и цветной, подобранной со вкусом.  Она занимается также 
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художественной вышивкой, бисероплетением, выжиганием и росписью тарелок, владеет мастерством изготовления мягкой 
игрушки.

Лилия Николаева занимается вязанием крючком тонких затейливых кружев, художественной вышивкой крестом и 
лентой.

Выставка привлекла большое внимание, ее посетили именитые люди и среди них художник-академик Акмаль Нур.

Самоорганизация. Общественные объединения 
соотечественников.
Президенту Республики Казахстан Н.А. Назарбаеву
Экспроприация  капитала  или  налаженного  производства  по  национальному  признаку  в  Казахстане   стала  

печальной традицией. Лишь немногие пытаются  восстановить справедливость через суды, но, как правило, теряют  
не только капитал, но и здоровье.

13.11.2006, ЛадИнформ 
Уважаемый Нурсултан Абишевич!
Руководство Республиканского славянского движения «Лад» и «Союза казаков Степного Края» обращается к Вам 

с  просьбой  оказать  содействие  в  прекращении  преследования  правоохранительными  органами  руководителя  ТОО 
«Клименко», Александра Давыдовича Клименко из с. Новосельское, Атбасарского р-на, Акмолинской области.

Эта проблема поднималась в августе 2006 года при встрече заместителя руководителя аппарата Президента с 
руководителями Координационного совета русских, славянских и казачьих организаций. Было передано очередное письмо в 
Ваш  адрес,  однако  преследование  предпринимателя  продолжаются.  Обращаемся  к  Вам  через  электронные  СМИ  с 
дополнительной информацией и в надежде, что это письмо дойдет до Вас. 

ТОО  «Агроцентр-Астана»  имеет  51%  уставного  капитала  ТОО  «Клименко».  Остальные  49%  принадлежат 
Клименко А.Д. Со дня регистрации товарищества в январе 1998 года ТОО «Агроцентр-Астана» внедрил систему отношений, 
при  которой  хозяйство  не  имело  права  самостоятельно  закупать  ТМЦ,  минуя  ТОО  «Агроцентр-Астана».  При  этом 
применялись завышенные цены,  а вся производимая продукция поставлялась из  ТОО «Клименко» в  ТОО «Агроцентр-
Астана» по заниженным ценам. Вследствие этого, согласно аудиторской проверке, проведенной органами расследования, 
прямые убытки ТОО «Клименко» только за 2002 год составили свыше 38 млн. тенге. Пытаясь устранить кабальные условия, 
Клименко А.Д. в первой половине 2002 года вступил в переговоры с Мадиновым Р.Р. о том, чтобы ТОО «Агроцентр-Астана» 
продало свою долю участия и вышло из состава ТОО «Клименко». Прорабатывались различные варианты, но, в конце 
концов, остановились на варианте выкупа доли ТОО «Агроцентр-Астана» за 62 млн. тенге. 

С этой целью по указанию Мадинова Р.Р.  зам.  директора ТОО «Агроцентр-Астана» Казаков подготовил пакет 
документов о том, якобы, ТОО «Агроцентр-Астана» в 2001 году выполнило маркетинговые услуги для ТОО «Клименко» на 
сумму 62 млн. тенге, куда включались два договора, заявки и акты приема – передачи выполненных работ. Фактически 
никаких работ не выполнялось. Достаточно сказать, что стоимость, так называемых, «маркетинговых услуг» почти в четыре 
раза превышала стоимость всех основных средств ТОО «Клименко». В конце ноября – в начале декабря 2002 года ТОО 
«Клименко» тремя частями внесло наличные денежные средства в кассу ТОО «Агроцентр-Астана» в сумме 59 200 000 
тенге.  Остальные  2  800  000  тенге  поставлены зерном.  На  просьбы  Клименко  А.Д.  оформить  выход  из  состава  ТОО 
«Клименко» Мадинов Р.Р. и Генеральный директор ТОО «Агроцентр-Астана» Чалышев В.А. дали уклончивый ответ. Тем не 
менее, с того времени и до начала 2005 года ТОО «Агроцентр-Астана» оставило ТОО «Клименко» в покое. 

В  связи  с  выплатой  названной  выше суммы у  ТОО «Клименко»  возникли  долги  перед ТОО «Шынгыс-1».  По 
решению третейского суда от 12 апреля 2004 года в пользу ТОО «Шынгыс-1» с ТОО «Клименко» подлежит взысканию долг 
в сумме 46 800 000 тенге. 30 апреля 2004 года Атбасарский районный суд вынес определение о наложении взыскания на 
имущество  ТОО «Клименко»  во  исполнение  решения  третейского  суда.  По  вступлении  определения  в  законную  силу 
основные средства ТОО «Клименко» на сумму 16 млн. тенге передаются в ТОО «Шынгыс-1». Остальная сумма долга 30 
млн. тенге остается непогашенной в виду отсутствия в ТОО «Клименко» имущества. 

В мае 2005 года ТОО «Агроцентр-Астана» обратилось в Агентство финансовой полиции РК с заявлением о том, 
что  Клименко  А.Д.,  передавая  имущество  ТОО «Клименко»  в  ТОО «Шынгыс-1»,  похитил  имущество  ТОО «Агроцентр-
Астана». Возражения Клименко А.Д. о том, что имущество, переданное в ТОО «Шынгыс-1» – это собственность самого ТОО 
«Клименко», а не ТОО «Агроцентр-Астана», которое никогда не имело и не имеет документов о праве собственности на это 
имущество, финансовой полицией оставлено без внимания. Не приняты также во внимание доводы Клименко А.Д. в том, 
что долг перед ТОО «Шынгыс-1» возник исключительно по вине ТОО «Агроцентр-Астана», изъявшего из ТОО «Клименко» 
по фиктивным документам 62 млн.тенге. Отказано также в проведении расследования факта присвоения обманным путем 
названной  суммы  денежных  средств.  Не  проверяется  информация  о  том,  что  денежные  средства  не  проведены  по 
бухгалтерскому  учету  ТОО  «Агроцентр-Астана»,  изъяты  из  кассы  неправомерным  путем  и  израсходованы.  Сумма 
неуплаченных налогов составляет свыше 18 млн. тенге.

Клименко А.Д.  предъявлено обвинение в совершении хищения имущества,  принадлежащего ТОО «Агроцентр-
Астана», на сумму 16 млн. тенге, а уголовное дело дважды заканчивалось расследованием департаментом финансовой 
полиции  Акмолинской  области  и  направлялось  с  обвинительным  заключением  прокурору  области  для  последующего 
направления его в суд. Прокурором Акмолинской области оба раза производство по делу прекращалось за отсутствием 
события преступления, но Генеральная Прокуратура оба раза постановление о прекращении уголовного дела отменила.
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Своими  действиями  депутат  Парламента,  руководитель  Аграрной  партии  Р.Мадинов  дискредитирует  Вашу 
политику и подрывает доверие к власти. 

И.С. Климошенко, Председатель ОО «Республиканское славянское движение «ЛАД»;
 В.А. Сахнов, Атаман ОО «Союз казаков Степного Края» 

Русский, думающий о своей нации - значит: фашист? Кому выгодно так 
считать?

07.11.2006, http://www.russians.kz 
 Михаил Мокшанский 

1 ноября 2006 года на сайте www.kompromat.kz появилась провокационная статья «"ЛАД",  не в лад... Попытка 
братания с русскими фашистами несет угрозу стабильности в Казахстане». Автор А. Каратаев, увидел угрозу Казахстану в 
том, что председатель республиканского славянского движения «ЛАД» поддержал проведение Русского Марша в г. Москве, 
который должен был состояться 4 ноября 2006 года. 

Статья  начинается  «издалека»,  с  убийства  журналистки  А.  Политковской.  Это  делается  для  того,  чтобы 
определенным  образом  окрасить  (в  красно-коричневые  тона)  восприятие  глубокомысленных  рассуждений  автора  у 
простого  обывателя.  Дескать,  один  из  организаторов  Русского  Марша,  депутат  Государственной  Думы  Н.  Курьянович 
включил А. Политковскую в известный список «Сто врагов русского народа», а через какое-то время ее убили. Эту деталь 
автор  упоминает  для  того,  чтобы  «запачкать»  политика,  создать  ощущение  сопричастности  Н.  Курьяновича  к  этому 
преступлению: раз внес в список врагов, значит, хотел ее уничтожить. Ну, все просто - как у Максима Горького - «если враг 
не сдается, его уничтожают». 

Правда  возникает  закономерный  вопрос:  если  бы  Н.  Курьянович,  действительно,  хотел  уничтожить  эту 
журналистку, стал бы он об этом заявлять на весь мир? Провокационный характер убийства, желание направить следствие 
по ложному «русскому следу» ни у кого не вызывает сомнения. 

Всех предполагаемых участников Русского Марша автор опуса заочно признал неонацистами, тем самым, обвинив 
их в разжигании межнациональной и межрасовой розни. Но вот незадача, в списке оргкомитета нет ни Баркашова,  ни 
Лимонова, ни других известных националистов, наоборот все добропорядочные граждане своей страны: Алкснис Виктор 
Имантович - депутат Государственной Думы РФ; Курьянович Николай Владимирович - депутат Государственной Думы РФ; 
Лановой Василий Семенович - народный артист России; Мусатов Иван Михайлович - депутат Государственной Думы РФ; 
Полянский Валентин - герой России; Рогозин Дмитрий Олегович - депутат Государственной Думы РФ; Савельев Андрей 
Николаевич - депутат Государственной Думы РФ; Савельева Ирина Валентиновна - депутат Государственной Думы РФ; 
Чудинова Елена - писатель, автор книги "Мечеть Парижской Богоматери"; Шафаревич Игорь Ростиславович - академик. 

В  своем  письме  на  имя  мэра  российской  столицы,  И.  Климошенко  пишет  следующее:  «Рост  национального 
русского самосознания – тенденция объективная, и Русский Марш является адекватным легальным способом заявить об 
этом. Русские в Казахстане солидарны с организаторами этой общественной акции и намерены для участия в Русском 
Марше  прислать  в  Москву  своих  представителей.  Надеемся,  что  власти  Москвы  окажут  всемерную  поддержку  для 
проведения этого мирного шествия». 

Именно рост русского самосознания, наверное, и напугал сильно А. Каратаева. Это и понятно. Служить «новому», 
забугорному «демократическому порядку» и выгодно, и престижно, а вот, русские…. Уж слишком часто бывают они для 
многих, как кость в горле, жить мешают. Поэтому их стараются не замечать. Вроде бы и есть, но пусть они будут просто 
россиянами, казахстанцами и т.д., пусть живут, но, не обнаруживая своих русских корней….

В  этом  году  в  Казахстане  будет  отмечаться  юбилей  -  20-летие  декабрьских  событий,  некогда  получившим 
нелестную оценку:  а  именно  -  «проявления казахского  национализма».  Но  теперь  эти  события трактуются совсем по-
другому:  «новый  этап  становления  казахского  самосознания».  Эта  формула,  кстати,  не  помешала  становлению 
межнационального  мира  и  согласия  в  Республике  Казахстан.  По  крайней  мере,  так  считают  некоторые  эксперты  по 
национальному вопросу. 

Германия,  ужесточившая  несколько  лет  назад  миграционное  законодательство,  отказавшаяся  от  многих 
заблуждений политкорректности относительно мигрантов - до сих пор остается образцом европейской демократии. 

Евреи,  2500  лет  назад  создали  иудаизм,  религиозное  учение,  фундаментом  которого  служит  вера  в 
богоизбранность иудеев, но международное сообщество не собирается обвинять их в религиозном фашизме. 

Другое дело «русские», на протяжении всей современной истории это слово на Западе ассоциировалось с чем-то 
страшным и пугающим. 

Русские,  сохраняя  религии  и  культуры народов,  проживавших рядом с  ними,  на протяжении последних веков 
являли собой более гуманную альтернативу западной глобализации. Для русских не характерно стремление к «стиранию» 
этнических и культурных границ (советский период не в счет, так как русские пострадали больше всех). Русским, имеющим 
общинную  ментальность,  претит  навязывание  новой  разновидности  идентификации  -  человека  серой  толпы,  главной 
ценностью которого становится нажива. Именно потому, что русские сохраняли духовность разных культур, их противники 
всегда стремились отнести к некой «оси зла». А сейчас, включая А. Каратаева, пытаются придумать новый синонимичный 
ряд:  «русский,  думающий о своей  нации -  значит:  фашист»,  создавая для всех новый «страшный миф»,  чтобы вновь 
помешать подняться с колен русскому этносу. 

Эксплуатация мотивов русского фашизма очень популярна в России среди определенной части политического 
истеблишмента. Это очень выгодно в политической борьбе - всякого, кто пытается заявить о наличии русских интересов - 
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зачислить в ряды скинхэдов, нацистов, представителей прочих группировок - действительно опасных для общественного 
спокойствия.  Похоже,  это  понравилось  кому-то  и  в  Казахстане,  что  и  стало  причиной  появления подобной  статейки  в 
Интернете. А письмо в московскую мэрию расценили как очень удобный повод. 

о  мало  одного  И.  Климошенко  зачислить  в  ряды фашиствующего  отребья.  «Письмо  писал  И.Климошенко  по 
собственной инициативе или это позиция организации?», провокационно вопрошает А.Каратаев. Вот было бы хорошо, если 
бы это была позицией всей организации - тогда одним махом можно всю организацию зачислить в число фашиствующих 
отморозков. Тогда можно на все, что делается «ЛАДом», просто не обращать внимание. «Что с ними считаться? Они ведь - 
эти… фашики…» 

И.  Климошенко  -  председатель  республиканского  движения  «ЛАД»,  известен  как  достаточно  взвешенный  и 
принципиальный политик, который, в действительности, никогда не высказывал националистических идей, а был и есть 
поборник справедливости и равенства прав русских,  казахов,  всех других наций,  проживающих в РК.  Поэтому наветы, 
подобные высказанным в статье А.Каратаева, явно не про него. Не прилипнет к нему ярлык фашиста, как ранее не прилип 
ярлык националиста. 

Представляя  И.  Климошенко  как  сторонника  идеи  «Россия  -  для  русских»,  автор  «компромата»  счел,  что 
пригвоздил его к позорному столбу. Вообще-то, чтобы заявлять об этом - автору, как говорится, нужно быть в теме. Даже те, 
кого  относят  к  русским  фашистам,  не  ставят  так  вопрос.  В  федеративном  государстве  -  это  смерти  подобно.  Одно 
несомненно - И.Климошенко явный противник идеи «Россия - без русских».

Русский  марш  в  том  виде,  в  каком  он  планировался,  не  состоялся,  да,  видимо,  и  не  мог  состояться.  Его 
постарались с  помощью провокаторов представить как  нечто опасное для общественного спокойствия,  но одно только 
желание простых людей поддержать его вызвало в некоторых политических кругах настоящий переполох. Даже известные 
политологи,  Глеб  Павловский,  например,  заговорили  о  том,  что  не  надо  стесняться  говорить  о  русской  политической 
культуре, русской духовности, русском мире. Идея проведения в 2007 «Года русского языка» тоже появилась не вдруг, она 
из этой же «шинели». 

Думается,  что  упоминание  фамилии  казахстанца  Ивана  Климошенко  вместе  с  фамилиями  других  известных 
российских инициаторов проведения Русского Марша, Василия Ланового, например, свидетельствует лишь об одном: всем 
политикам,  как  в  России,  так  и  вне ее,  все меньше удается замалчивать  русскую тему,  все меньше остается шансов 
игнорировать ее. 

Вопрос: кому выгодно смешивать отстаивание коренных интересов русского народа с провокациями небольших 
экстремистских группок,  которые,  как  свидетельствуют публикации, поддерживаются материально со стороны западных 
спецслужб, явно риторический.

Это  выгодно  тем,  кто  не  хотел  бы  возрождения  русского  этноса,  кто  боится  гуманной  глобализации,  кого 
устраивает несправедливый однополярный мир. 

Более интересен другой вопрос: почему вдруг российский Русский Марш и все что с ним связано (дело-то вроде 
сугубо русское, российское) автор анализируемой публикации пытается представить как угрозу стабильности в Казахстане? 
Но это - тема другой публикации.

Я бы в дворники пошёл, пусть меня научат! 
Как  явствует из  нижеприведённого  текста доклада  руководителя  общественного  фонда  «Знание»,  д.ф.н.  

Рыжковой Н.Г,  который она сделала на Конгрессе российских соотечественников, русская молодёжь в Казахстане в  
образовательном плане стремительно глупеет. В российские высшие учебные заведения большинству выпускников  
казахстанских  школ  дорога  закрыта  –  несоответствие  программных  требований.  А  казахстанское  высшее  
образование, мягко говоря, оставляет желать лучшего. 

Тогда какова же участь юношей и девушек, получивших аттестат в Казахстане? На госслужбу им дорога  
закрыта  –  об  этом  объявил  сам  президент  Назарбаев,  а  на  приличную  работу  рассчитывать  не  приходится  –  
делопроизводство переводится на казахский язык. А тут ещё грядущая латинизация алфавита. Поэтому для тысяч  
русскоязычных девочек и мальчиков «карьерная» дорога одна – идти в сферу обслуги.

06.11.2006. http://www.russians.kz
 Н.Рыжкова 

К вопросу о функционировании русского языка в Казахстане.
Хотя  в  российской  Федеральной  программе  «Русский  язык»  и  отмечается,  что  позиции  русского  языка  в 

Республике Казахстан довольно сильны (р. I «Характеристика проблемы, на решение которой направлена программа», ст. 
12), тем не менее можно отметить несколько тревожных негативных тенденций в функционировании русского языка в этом 
регионе:

1.  Русский  язык  не  является  государственным  языком  и  хотя  ст.  2  Конституции  Республики  Казахстан 
представляет гражданам возможность обращаться в любые государственные инстанции на своем родном языке, Закон о 
языках РК ее фактически аннулирует, а с 2007 года вся документация любых учреждений, предприятий и организаций, 
независимо от форм собственности, переводится на казахский язык. Финансовая отчетность переведена на казахский язык 
уже с 2005 года.

2. 50% вещания телевидения и радио должно осуществляться на казахском языке в законодательном порядке, 
иначе лицензии телевизионных и радиокомпаний будут отозваны.

3. Количество часов преподавания русского языка по учебным программам в школах с русским языком обучения 
сокращено:
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5 класс – 3 час. в неделю, в России – 6 час. (разница – 3 ч.)
6 класс – 3 час. в неделю, в России – 5 час. (разница – 3 ч.)
7 класс – 3 час. в неделю, в России – 4 час. (разница – 1 ч.)
8 класс – 2 час. в неделю, в России – 3 час. (разница – 1 ч.)
9 класс – 2 час. в неделю, в России – 3 час. (разница – 1 ч.)
10 класс – 2 час. в неделю, в России – 2 час. (разница – 1 ч.)
11 класс – 1 час. в неделю, в России – 2 час. (разница – 1 ч.)
что за год составляет от 36 до 70 часов недовыполнения по отношению к российским программам, или 490 часов 

за весь период обучения с 5 по 11 класс.
4.  Количество  преподавателей  –  носителей  языка  (ранее  термин  «носитель  языка»  применялся  только  в 

преподавании иностранных языков) – неуклонно сокращается, также как и количество квалифицированных преподавателей 
в целом.

5. Повышение квалификации в России у носителей языка проходит очень небольшое количество преподавателей, 
а повышение квалификации через казахстанские институты повышения квалификации оставляет желать лучшего.

6. Не способствует овладению русским языком как родным введение с 1 по 10 класс учебников, написанных и 
изданных в Казахстане, причем не только по русскому языку и литературе, но и по другим предметам. Учебники изобилуют 
малопонятными и трудноусваиваемыми, а зачастую просто анекдотическими формулировками типа «земля один раз в год 
вращается вокруг солнца» (учебник физики для 7 класса издательства «Атамура»).

Таким  образом,  реалии  таковы,  что  русскоязычное  население  Казахстана  уже  существует  в  билингвальном 
пространстве,  тогда  как  ранее  билингвами  именовались  казахи  и  представители  других  национальностей.  Тенденции 
развития  билингвального  пространства  будут  только  усиливаться,  а  русскоязычное  пространство  соответственно 
сокращаться.

Второй, может быть, более тревожный момент связан с падением уровня владения русским языком как родным. 
Результаты наших независимых исследований уровня грамотности учащихся 8-11 классов на протяжении 6 лет (с 2000 
года) показали следующие результаты (при достаточно широкой выборке и высоком уровне репрезентативности):

 
Оценка уровня (по 5-балльной) шкале 2000-2004 г.г.  (% учащихся)    2004-2006 г.г. (% учащихся)
Абсолютная грамотность (5) 2 1
Хорошая грамотность (4) 4 3
Удовлетворительная грамотность (3) 12 8
Неудовлетворительная грамотность (2) 82 88

Тестирование проводилось среди учащихся, имеющих в своих школах по русскому языку оценки «4» и «5», по 
материалам рубежного тестирования по русскому языку для 8-10 классов Российского Федерального центра тестирования и 
контрольно-измерительным  материалам  (КИМ)  Единого  Государственного  Экзамена  России  для  11  класса,  что 
подтверждаются  также  результатами  централизованного  тестирования  Министерства  образования  России,  которое 
проводилось на базе Фонда с 1998 по 2005 г.г.: 1998 – 2000 год – оценку «4»-«5» имели 50-55% тестируемых, с 2003 г. этот 
показатель неуклонно снижался до 8% в 2005 г.

Наш Фонд уже четвертый год работает по Программе «Московский аттестат», являясь координатором Программы 
по Казахстану, создал собственную гимназию при Фонде для углубленного изучения русского языка и литературы, истории 
России  и  других  общеобразовательных  предметов  по  российским  образовательным  стандартам,  готовит  к  открытию 
колледж «СНГ-Казахстан»  совместно  с  Российским Новым университетом,  в  котором общеобразовательные  предметы 
будут  изучаться  по  Программе  Министерства  иностранных  дел  России  «Московский  аттестат»,  а  спецпредметы  –  по 
модулям  колледжа  СНГ  при  Российском  Новом  университете,  а  также  планирует  создать  Общественный  открытый 
университет дистанционного обучения, соучредителями которого будут Российский Новый университет, Институт бизнеса, 
психологии и управления и другие вузы России.

Мы полагаем, что будущее принадлежит современным образовательным технологиям, в чем мы убедились на 
примере Программы «Московский аттестат». Кроме того, мы считаем, что необходимо проводить комплексные социальные 
исследования  языковых  и  культурных  потребностей  соотечественников  с  участием  Института  Стран  СНГ  и  других 
социологических институтов.

На наш взгляд, в рамках Федеральной Программы «Русский язык» нужно создать в Алматы центр по изучению 
русского языка, который будет осуществлять следующие направления работы.

Первое направление (в соответствии с задачами Федеральной целевой Программы «Русский язык», Приложение 
№3 «Перечень мероприятий Федеральной целевой Программы «Русский язык», п. 21) – изучение русского языка:

• курсы изучения русского языка в  первую очередь для учащихся 8-11 классов в  Алматы,  Павлодаре, 
Таразе, Астане и других регионах;

• курсы  дистанционного  обучения  русскому  языку  на  базе  Программы  «Московский  аттестат»  для 
отдаленных регионов Казахстана;

• курсы повышения квалификации преподавателей русского языка для всего региона с очным обучением 
(курсы будут работать во время каникул в школах – первая декада ноября, первая декада января, первая 
декада апреля, июнь, июль, август месяцы) с приглашением российских преподавателей;
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• дистанционные курсы повышения квалификации преподавателей русского языка на базе Московского 
открытого  университета,  который  имеет  разработанную  систему  дистанционного  повышения 
квалификации.

Второе  направление  (также  в  соответствии  с  задачами  Программы)  –  содействие  в  получении  высшего 
образования на родном языке:

• создание  совместно  с  российскими  вузами  Общественного  открытого  университета  дистанционного 
обучения  для  получения  высшего  образования  с  необходимым  техническим  оснащением,  центром 
удаленного доступа, работой по системе контроля «Вектор»;

• гласное и конкурсное распределение квот на бюджетное обучение в вузах России для соотечественников 
на базе создаваемого центра изучения русского языка с ранним (в феврале-марте) информированием 
абитуриентов, что позволит избежать злоупотреблений в этой области;

• проведение в Алматы как наиболее крупном образовательном и культурном центре Казахстана Единого 
Государственного  Экзамена  России,  что  позволит  большому  количеству  абитуриентов  из  Казахстана 
подать  сертификаты  ЕГЭ  и  поступить  в  желаемые  вузы  на  территории  России  помимо  достаточно 
ограниченных квот для соотечественников;

• проведение социологических исследований в области положения русского языка и русской культуры в 
данном регионе.

При  Фонде  создан  и  уже  активно  работает  Координационный  Совет  по  реализации  Программы  МИД  РФ 
«Московский аттестат» с представителями в Павлодаре, Алматинской области, Таразе, Чимкенте и др., на базе которого 
может быть развернута реализация в регионах Казахстана перечисленных выше направлений Федеральной Программы 
«Русский  язык»  с  участием Кузиной  Т.И.  (Общественное  объединение  «Славянский  культурный центр»,  Павлодарская 
область), Белик Н.А. (ОО «Алматинское областное Славянское молодежное движение», г. Талды-Корган), Ерошкина А.В. 
(Областной Культурный Центр ЮКО, г. Шымкент) и представителей других организаций, входящих в Ассоциацию русских, 
славянских, казачьих общественных объединений Республики Казахстан.

Фонд готов реализовывать эти проекты, т.к. имеющийся опыт работы и программы, осуществляемые в течение 
последних четырех лет, позволяют выполнить поставленные задачи.

Права человека.
Куда идём, зачем идём, с кем идём!..

Виктор Михайлов
Проблема  русского  языка  на  постсоветском  пространстве  постепенно  выходит  на  первый  план,  так  как 

новоявленные  «демократические»  режимы,  с  их  фашистской  идеологией  превосходства  титульной  нации,  долго 
маскировали её под культурологическую проблему, хотя с самого начала всем было ясно, что это проблема политическая. 
Откровенно и жёстко действовали «демократы» Прибалтики. Уже сегодня они лишили российских соотечественников права 
не только пользоваться родным языком, но и права быть гражданами их государств. 

Следуя  по  пятам  прибалтийцев,  власти  Украины  всячески  стараются  нивелировать  роль  русского  языка. 
Несколько хитрее и тоньше действуют  власти  Казахстана.  Но сколько  ниточки не  виться,  а  конец будет.  И  последние 
события в этих двух государствах – этому подтверждение. 

На Украине, национальной комиссией по укреплению демократии и утверждению верховенства права   ведётся 
активная работа по подготовке  "Концепции государственной языковой политики в Украине".  

Газета  "Крымская  правда"  от  4  октября  разместила  комментарий  доктора  филологических  наук,  ректора 
Республиканского института последипломного образования учителей Александра Рудякова под заголовком "А веревку свою 
приносить?".

"Я считаю, что данная концепция нуждается в существенной переработке. Не доработке, а переработке. В том 
виде, в котором она предложена, обсуждать её нецелесообразно, - считает специалист. - Беда, а не вина этого документа 
заключается в том, что он создан в условиях отсутствия общенациональной доктрины. Куда идём, зачем идём, с кем идём!.. 
И я не совсем понимаю, почему концепцию языковой политики создаёт странная на взгляд лингвиста комиссия, скорее, 
юридическая". Далее он приводит множество, по его мнению, несуразностей "Концепции...". Например, цитату из раздела 
"Общие принципы": "Владение государственным языком и его использование должностными и служебными лицами органов 
государственной  власти  и  органов  местного  самоуправления  является  одним  из  обязательных  условий  для  занятия 
соответствующих должностей. Лица, не учитывающие эти условия, должны сознавать, что их собственный выбор может 
вызвать для них неблагоприятные последствия, связанные с определёнными требованиями, установленными законом". 
"Запрет на профессию - так это называется в цивилизованном мире", - комментирует лингвист данное положение. "Дальше 
ещё страшней, - считает ученый и снова цитирует,- "Попытки внедрения официального многоязычия на национальном или 
региональном  уровнях  вопреки  Конституции  Украины  и  установленной  конституционной  процедуре  не  могут 
квалифицироваться иначе как действия, направленные на языковой раскол страны, разжигание межэтнической вражды, 
нарушение конституционного порядка и государственного единства Украины"..

С концепцией языковой политики в Казахстане разобрались давно. А теперь там пошли дальше - довели языковую 
политику до "национальной идеи".    Выступая 24 октября 2006 года на ХII  сессии так называемой Ассамблеи народов 
Казахстана  Нурсултан  Назарбаев,  как  обычно,  отдельной  строкой  выделил  тему  языковой  политики.  Он  выразил 
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убежденность в том,  что гражданин Казахстана должен в совершенстве владеть тремя языками:  казахским,  русским и 
английским. Перед специалистами глава государства поставил задачу в течение полугода всесторонне рассмотреть вопрос 
перехода государственного языка на латинский шрифт.

На  этом вопросе  заострил  внимание  читателей  еженедельник  "Литер"  подробно  рассмотревший  выступление 
президента РК и опубликовавший некую «концепцию», которую можно охарактеризовать как черновик новой «национальной 
идеи», по-видимому, созданной в стенах администрации президента.

 В статье сделан вывод: «Не государственная идеология нужна Казахстану, а национальная идея. И заключается 
она  в  конкурентоспособности  нации».  Издание  привело  список  взаимосвязанных  элементов,  стратегий,  которые 
необходимо реализовать, а чтобы решить эти задачи, мы должны быть конкурентоспособными, пишет газета, при этом 
представляет  условия  конкурентоспособности:  "Безопасность  страны.  Сохранение  и  укрепление  межнационального  и 
межконфессионального согласия».

 «…Национальная политика Казахстана, как суверенного государства, решила два фундаментальных вопроса: она 
реализовала права казахов, как государствообразующей нации; она не допустила ущемления прав всех наших граждан по 
национальному признаку, - говорится в заметке. - За 15 лет казахи стали подлинно урбанизированной нацией не только по 
статистике,  но  по  существу.  Национальный  статус  и  национальная  самооценка  казахов  соответствуют  статусу 
государствообразующей  нации…».  «…Важнейшее  условие  конкурентоспособности  нации  -  это  сильный  дух  и  знания, 
позволяющие добиваться успехов в процессе мировой конкуренции».

Впервые  "Литер"  определил  дефиницию  казахстанского  патриотизма:  "Это  любовь  к  своей  Родине  и  земле, 
огромное уважение к ее истории и культуре, вера в собственные силы каждого и сплоченность всего общества. Это высокое 
чувство сопричастности к истории и ответственности за будущее своей страны, которое возводится сегодня. Это гордость 
за успехи каждого казахстанца и желание добиться высот на своем поприще, в чем бы оно ни заключалось. И этот успех 
каждый должен посвятить Родине, чтобы прославить ее, поднять ее имидж в мире. Быть патриотом своей Родины - это 
носить  Казахстан  в  своем  сердце".  Определение  патриотизма  обращено  ко  всем  гражданам Республики.  Но  при  том 
национальном и социальном неравноправии, который существует в Казахстане, все ли национальные меньшинства готовы 
стать патриотами!?

Издание определяет казахский язык «таким же символом, как флаг, герб, гимн, с которых начинается Родина». Но 
для всех ли граждан он является родным!? В связи с этим определен ряд поручений: «Правительство в течение месяца 
подготовит  предложения  по  материальному  стимулированию  государственных  служащих  неказахской  национальности, 
владеющих государственным языком. Обязательным требованием для казахстанцев, поступающих на госслужбу, станет 
знание казахского языка. Правительство пересмотрит программу по языкам и окажет поддержку школам, учреждениям по 
изучению казахскому языка,  созданию методик  и учебников,  подготовке  и  материальному поощрению преподавателей. 
Будет оказана поддержка национально-культурным центрам по организации курсов обучения казахскому языку. Система 
образования проработает вопрос о введении обучения некоторых дисциплин в школах одновременно и на казахском, и на 
русском языке. 

Правительство должно принять срочные меры по созданию рыночного казахского языка, свободно оперирующего 
терминами науки и современных технологий. Переход казахского алфавита на латинскую графику, которая доминирует в 
мировом коммуникационном пространстве. В течение полугода будут подготовлены соответствующие предложения». При 
этом  в  концепции  «не  забыт»  русский  язык  и  словами  президента  авторы  убаюкивают  русскоговорящее  население: 
«Массовое владение одним из международных языков миллионами казахов есть фактор, расширяющий информационные 
горизонты  в  современном  мире.  В  обозримом  будущем  русский  язык  будет  оставаться  фактором  нашей 
конкурентоспособности. Уровень знания русского языка в Казахстане должен оставаться высоким. (А каким образом? Не за 
счёт ли сокращения русскоязычного пространства? Или может быть  за счёт внедрения латиницы?) Необходимо встречное 
движение в знании государственного языка и русского, как фактора взаимоуважения и укрепления стабильности в стране».

А  вот  в  направлении  изучения  английского  языка  предложено  поручение  создать  специальную  программу 
углубленного  и  интенсивного  изучения  английского  языка  во  всех  общеобразовательных  школах  и  вузах  страны  с 
привлечением крупных образовательных структур Великобритании и США. «Новое поколение казахстанцев должно быть, 
по меньшей мере трехъязычным, свободно владеть казахским, русским и английским языками. Многоязычие должно стать 
для нас нормой», - пишет газета. 

Завершается предложенная «концепция» некой цитатой, обозначенной как «золотые слова»: «Существует прямая 
зависимость  между эффективностью проводимой национальной  политики  и  конкурентоспособностью государства.  Если 
политика ведет к национальному единству, к консолидации общества, то это высвобождает скрытые резервы и удесятеряет 
потенциальные возможности страны,  позволяет ставить задачи на уровне «исторического максимума».  Если мы хотим 
стать уважаемой и конкурентоспособной страной, то мы должны быть единой и сплоченной нацией. Нацией, которая будет 
интегрирована  общими  ценностями,  с  гармоничной  языковой  средой,  нацией,  которая  устремлена  в  будущее,  а  не 
прошлое". Мечтать не запретишь! Но это  всё слова, слова, слова …. 

Ближе к истине в рассуждениях о патриотизме газета «Экспресс-К»: «С детства помню строки: «С чего начинается 
Родина? С картинки в твоем букваре». А дочка-первоклассница моего друга недавно рассказала: «Учительница в наказание 
велела мне десять раз написать на доске: «Я живу в самой лучшей стране мира». Как можно говорить, что мы живем в 
самой лучшей стране, когда у нас коррупционер является синонимом «уважаемого человека»? Когда наши пенсионеры 
живут на 80 долларов в месяц, а руководитель одной из национальных компаний - на 356 тысяч долларов. Когда местные 
царьки устраивают VIP-той и «евроремонт юрт», а боевые летчики уходят в отставку без крыши над головой. Когда на 
паспорте и государственной банкноте слова пишут с ошибкой...». Однако завершает материал газета с пафосом: «На стене 
дома соседский пацан написал: «Алга, Казахстан!». Просто так. Потому что патриот».
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В публикации использованы материалы ИА REGNUM.

Русская диаспора в Европе
Пробуждение.
Из жизни русской диаспоры в Мадриде .
Всё пройдет, всё свершится, всё сбудется. 
Мы поймём, раскроив свои лбы,
Как проходит гордыни верблюдица
Сквозь игольное ушко судьбы.
Мы увидим: Земля – звездный остров.
Вся – любовь и печаль, и краса,
Вся в разрывах сердец и погостах –
Просто взлетная полоса.
Юлия Резина 

13.10.2006. http://eursa.org 
 Владимир ПОТОЦКИЙ

Культурная жизнь русской эмиграции в Испании получила новый импульс. 8 октября в 
Мадриде  состоялся  литературно-музыкальный  вечер-встреча  русской  диаспоры  испанской 
столицы. Авторские стихи, классические и современные музыкальные произведения собрали 
под  сводами  ресторана  “La  Favorita”  тех,  кому  дорога  русская  культура:  самих  русских, 
живущих в  рассеянии,  и  испанцев,  полюбивших язык и  землю Пушкина  и  Чайковского.  На 
вечере в качестве гостей присутствовали ответственные работники российского посольства, 
представители Росзарубежцентра, члены творческих коллективов, журналисты.

Вечер прошел при поддержке культурной Ассоциации «Испания-Россия», взявшей на 
себя роль спонсора,  а  главным организатором выступила известная поэтесса и балерина Светлана Дион,  она и была 
настоящим его сердцем. 

В  программу  выступлений  музыкантов  вошли  произведения  Дворжека,  Рахманинова,  Свиридова  и  других 
композиторов.  Выпускник московской консерватории, лауреат нескольких международных конкурсов молодых скрипачей 
Эржан Кулибаев не мог оставить никого равнодушным ярким исполнением мелодий Чайковского и чешского композитора 
Йозефа  Сука.  А  пианист  Александр  Бахвашвили  заслужил  продолжительные  аплодисменты  интерпретациями  Баха  и 
сонатой собственного сочинения. 

Передача высоких эстетических ощущений и грации безусловно удалась и мастерам высокого класса, профессору 
Вадиму Гладкову и пианистке из Монголии, выпускнице консерватории им. Чайковского в Москве, Мендме Доржин. Именно 
этот дуэт виртуозов, чьим мастерством восхищались зрители на концертах фортепьяно в Испании, Норвегии, Японии и 
России, вызвал наибольший восторг присутствовавших в зале. В свою очередь, композитор Игорь Тукало сумел раскрыть 
богатство лирики стихов Светланы Дион, написав на них песни, которые исполнила певица 
Татьяна Рыжова.

Однако  венцом  программы  стала  презентация  сборника  стихов  поэтессы  Юлии 
Резиной, приехавшей из Нью-Йорка специально на этот вечер по приглашению своей подруги 
и коллеги по перу Светланы Дион. 

«Колодец  сновидений»,  как  сказала  сама  автор  вышедшего  в  нынешнем  году  в 
Москве произведения - это мучительный поиск ответов на извечные вопросы людей «Зачем 
мы  есть...?».  Недаром  сборник  начинается  стихотворением  на  тему  размышлений 
древнекитайского философа Лао Дзы. 

Американскую гостью отличает скромность. Утверждения, что пишет она в основном в стол, и лишь настойчивость 
друзей толкает её в объятия издателей, противоречат фактам. Юлия Резина печаталась ранее в московском альманахе 
«Истоки», её стихи выходили также в газете «Русская мысль». Бывшая москвичка получила признание и на берегах Темзы. 
Финалистка Международного турнира русских поэтов зарубежья «Пушкин в Британии-2004» проникновенно читала в зале 
«La  Favorita»  свои  стихи.  Словом,  вечер  удался  на  славу,  и  это  прозвучало  в  ходе  дальнейшего  общения  с 
присутствовавшими. 

А  об  идее  сбора  творческой  элиты  русской  диаспоры  рассказала  сама  его  организатор  Светлана  Дион.  Ей, 
уроженке Питера, с 15 лет живущей на чужбине, хорошо знакомы чувства и потребности наших соотечественников. Автор 

недавно вышедшего романа «Попрошайка любви», Светлана Дион жила в Англии, Италии, 
Франции.  В  Испанию приехала  в  1998  году  из  США,  где  училась  литературе,  искусству, 
экономике. Успешно танцевала в балете. Эмиграция, по её убеждению, - способ расширения 
культурных границ. Личные знакомства с работающими за рубежом русскими живописцами, 
литераторами, музыкантами, артистами балета, процесс творчества - всё это заставило её 
подумать о создании в Мадриде центра постоянного общения профессионалов искусства.

Пока общение происходит в формате дружеских вечеринок.  Первый опыт был в 
2003 году в  Барселоне,  куда на творческий вечер пришли те,  кого интересовала поэзия. 
Затем  настала  очередь  Мадрида,  где  в  мае  этого  года  Светлана  разделила  со  своими 
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друзьями и коллегами радость публикации своей книги. Мысль собираться раз в месяц для обмена мнениями по различным 
видам  искусства,  для  презентации  своих  произведений,  для  творческого  общения  тревожит  её  уже  давно.  Хочется 
устраивать камерные вечера, на которые можно будет приглашать писателей и артистов, в том числе из Америки, России. 
Возможности есть,  есть  и  спонсоры.  Главное,  как  утверждает писательница  и поэтесса,  нельзя дать  количеству  взять 
власть над качеством, тем более, что в эмигрантской среде всё чаще появляются настоящие самородки. Талант, высокий 
профессионализм должны оставаться ведущими критериями. Возможно, для начала это будет клуб, который затем будет 
открыт для широкой публики. Важно сохранить достойный уровень в развитии культурных начинаний русской диаспоры. 
Тогда и само наше общество в Испании очнется, страстно уверяет поэтесса. И ей хочется верить. Ведь лидеры наших 
общественных  организаций  и  штатные  руководители  государственно-культурных  структур  так  и  не  смогли  до  сих  пор 
пробудить  нашу  немалую  на  сегодня  эммигрантскую  массу.  Наверное,  пришло  время  взяться  за  дело  артистам, 
профессионалам искусства, пусть и по своим корпоративным канонам. Перефразируя известную мысль, что любовь спасет 
мир, можно сказать, что любовь к прекрасному спасет нашу столичную (и не только) диаспору от прозябания, выведет её из 
сонмабулического состояния. 

Возвращаясь  к  литературно-музыкальной  встрече  в  “La  Favorita”,  хочется  отметить  интересную  деталь. 
Расположенный в уютном месте в центре города ресторан - единственный в столице, где обслуживающий персонал под 
занавес исполняет оперные арии. 

Самое важное, что встреча стала проявлением поистине интернационального характера искусства, сохраняя при 
этом дух  русскости,  и  в  этом культурном пространстве  места  хватило  всем:  русским,  украинцам,  монголам,  грузинам, 
казахам и испанцам. Хочется пожелать Светлане Дион успеха в творчестве и удачи на её пути, а руководителям наших 
ассоциаций, в данном случае Андрею Силину, развивать такие ценные начинания.  

Союзу русских обществ в Швеции - три года!
30.10.2006,Rurik.se. 

Людмила СИГЕЛЬ
28 октября в помещении школы Софьи Ковалевской в Стокгольме Союз русских обществ в 

Швеции праздновал трехлетие своего основания. Светлана Б. написала в Гостевой книге: "Быть рядом 
с  вами,  чувствовать тепло,  видеть  приятные родные лица,  слышать русскую речь-  это была такая 
радость, такой подарок! Низкий поклон и благодарность за созданный праздник!" 

Основная мысль официальной части праздника была - "Вступайте в Союз, вас рядом с нами 
будет  отовсюду  видно,  здесь  вы  реализуете  свои  таланты,  найдете  единомышленников,  поможете 
другим и научитесь хорошему!". Нужды в занудном перечислении успехов не было - на сайте rurik.se 
отражается каждый шаг Союза (разделы "О Союзе", "Летопись").

Гвоздем программы стало выступление ансамбля "Мирный город" из  Санкт-Петербурга (на 
фото).  По  традиции,  фоторепортаж  полностью  помещен  на  сайте  rurik.se  в  разделах  "О  Союзе", 

"Летопись".  Может быть, кому-то эти слова и покажутся слишком возвышенными,  но девочки действительно выступали 
одухотворенно, показали петербургский стиль в пластике и облике, их песни были проникнуты таким чувством, что зрители 
подпевали и утирали слезы. 

Гости  привезли  юбилярам  просто  царские  подарки  -  петербургские  пряники  и  конфеты,  книги,  сувениры  и 
музыкальные диски.

Пожаловавший из столицы нашей Родины - Москвы Герман Каждан пел под гитару с юмором и экспрессией, уже 
знакомыми шведской публике. А Марина Моритс вышла выступать вместе со своей крохотной дочкой. В современном стиле 
зажигательно станцевали подростки: две русские и африканец, - воспитанники студии под руководством Натали Цыпкиной. 
Завершил концерт традиционными "Тучами в голубом" любительский ансамбль из Стокгольма. 

На празднике встретились члены входящих в Союз организаций "Калинка в Даларне", "Соотечественник", "Ладья", 
"Вакра  росен",  "Мастерица",  "Теологические  вопросы",  пришли  и  сочувствующие  и  любопытствующие,  стоящие  пока  в 
стороне от русского общества. Художник Дмитрий Жуков представил две свои живописные работы, рассказал о детской 
художественной студии, которую он организовал, и преподнес в подарок один из своих пейзажей. 

Вице-консул Российской Федерации Кирилл Рынза и атташе по культуре Анатолий Каргаполов долго беседовали с 
гостями праздника, а также поучаствовали в благотворительной лотерее. Разыгрывались книги врача Бориса Арановича, 
приглашения на завтрак в гостиницу "Скандик Стар", подарки от фирмы "Полар Лоджистик", книги от "Русского клуба" из 
Петербурга. 

Союзу пришло много поздравлений, все выложены на многоупомянутый РЮРИК.  Спасибо друзьям за добрые 
слова! А школе Софьи Ковалевской - за гостеприимство!

Еще один момент.  Организаторы из  Союза  русских обществ всегда украшают  помещение,  и  в  этот  раз  тоже 
развесили плакаты (спасибо Торгпредству!), вырезанные из старых календарей фотографии, шарики цветов российского 
флага, понаставили куколок в русских костюмах, среди них водрузили шведский и российский флаги... А ностальгия у наших 
соотечественников так велика, что петербургские виды Летнего сада, Медного всадника и другие, уже не вспомнить, что там 
было, - устроителям пришлось подарить одному достойному человеку, который без них не мог уйти домой. И это не первый 
случай, когда люди просят что-нибудь, чтобы поместить на стены своих домов и видеть каждодневно. Так однажды нашел 
себе другого хозяина портрет царевича Алексея.

Одним словом, праздник показал, что если дело делать, то оно и движется; если по крупиночке собирать силы и 
таланты, то они и будут собраны.

Фото Александра Шанцева
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Проблемы диаспоры
Nazarbaev сорвал маску Назарбаева
Нурсултан Назарбаев сделал на первый взгляд не заметный, но на самом деле очень далеко идущий шаг. Шаг, 

стремительно отдаливший Казахстан от России и всего сообщества постсоветских государств, и столь же стремительно 
сблизивший  его  с  Западом.  И  поскольку  этот  шаг  самым  непосредственным  образом  затрагивает  интересы 
русскоговорящего населения Казахстана и интересы России, Москва просто обязана дать на него адекватный ответ. 

02.11.2006, http://www.russians.kz
Сергей Константинопольский 

Выступая  в  Астане  на  сессии  Ассамблеи  народов  Казахстана  (консультативно-совещательном  органе  под 
председательством президента, в котором представлены все национальности, проживающие в стране), Назарбаев объявил 
о «постепенном переходе» страны на латинский алфавит, хотя до сих пор жители Казахстана вполне успешно пользовались 
«русскими буквами» - кириллицей. Да и сама «постепенность» перехода звучит в устах Назарбаева не иначе как насмешкой. 
Он в это же время поручил правительству уже через полгода представить конкретные предложения по переходу на новый 
алфавит.  А  также  обязал  кабинет  разработать  меры материального  стимулирования  изучения  казахского  языка  теми 
гражданами, кто его плохо знает или не знает вовсе. Таким образом, казахскому языку – причем, на основе латиницы – 
отдан явный приоритет, который Назарбаев и намерен реализовать уже в ближайшем будущем. Этот факт вкупе с другими 
означает лишь одно – полная дискриминация не только русских, но и всех русскоязычных граждан Казахстана. 

Нужно отметить, что даже для самих казахов столь резкий разворот языковой политики создает массу трудностей. 
Смена  «азбуки»  озадачит  всех  русскоязычных казахов (по оценкам,  это минимум 40% населения страны),  которые не 
очень-то владеют и существующей «русской» версией языка. Всех их, конечно, заставят осваивать новый алфавит. Ну а уж 
как  латинская  транскрипция  казахского  «новояза»  сможет  передать  всю  палитру  современных  технических  понятий  и 
терминов – не ведает, пожалуй, ни один языковед. 

И все же главный удар спешно готовящаяся языковая реформа наносит именно по русским гражданам Казахстана. 
О целенаправленности  проводимой Астаной  политики  в  отношении русских  красноречиво свидетельствуют следующие 
данные. На момент провозглашения Казахстаном независимости русские составляли 50% его жителей. Сейчас их доля 
сократилась до 35%. И такое резкое изменение национальной структуры населения было вызвано именно дискриминацией 
местных властей по отношению к русским. Люди вынуждены были уезжать из националистического государства, бросая 
дома, работу, друзей и обжитые места. 

Вот  как  описывал  один  из  эпизодов  этого  «исхода»  корреспондент  «Литературной  России»:  «Не  ахти  какое 
финансовое благополучие не помешало уже давно по всему огромному Казахстану поставить новые дорожные указатели. 
Такие,  например,  как  у  исконно  русского  села  Белокаменка  под  Усть-Каменогорском.  Теперь  вместе  с  изначальным 
названием на придорожном щите значится: «Ак ас ауыл» (ак — белый, ас — камень, ауыл — можно и не переводить). До 
такого никто в мире еще не додумался. Менять географические названия меняли, сколько угодно, но переводить их начали, 
похоже, впервые. Ну не был, к примеру, Великий Новгород чем-то вроде «Гросснойштадта» даже для псов-рыцарей!..» 

Вернемся, однако, к тому «старту», с которого Казахстан отправился в свой независимый путь в начале 1990-х. 
Заметим,  что  по  европейским  нормам,  провозглашение  Казахстаном  национального  государства  было  попросту 
нелегитимным – тогдашняя 50-процентная доля русского населения не давала для того никаких оснований. Но сейчас речь 
даже не об этом – то был всего лишь фрагмент глобальной геополитической и цивилизационной катастрофы, случившейся 
с народами СССР в результате предательства тогдашнего политического руководства – начиная с Горбачева и кончая 
Ельциным.  Назарбаев,  кстати,  в  то  время  уже  был на  политическом «олимпе»,  будучи  у  кормушки,  он  смог  отхапать 
приличный кусок пирога, который помогли раскроить западные политтехнологи, порушив Советский Союз.

В результате развала СССР Казахстану отошла не только крупнейшая по меркам современного мира территория, 
многие части которой к тому же исторически осваивали не казахи, а русские переселенцы - сначала из глубинки России, а 
потом  со  всего  Советского  Союза.  От  развалившегося  СССР  независимому  Казахстану  достались  также  развитая 
промышленность и инфраструктура, которых у него не было никогда, и не было бы, если бы не Россия. Те же железные 
дороги советская власть строила опережающими темпами, прежде всего, на окраинах бывшей империи. И вот все это 
богатство, созданное трудом многих народов СССР, прежде всего русского, в одночасье стало национально-казахским. 

А русские взамен стали подвергаться в «независимом» Казахстане систематической дискриминации, чуть ли не 
насильно из страны «выдавливаться». Да, формально все граждане Казахстана «равны между собой». И, тем не менее, на 
протяжении вот уже полутора десятилетий русским дозволяется в Казахстане лишь «чуть-чуть» заниматься бизнесом (не 
дай бог, крупным), но вовсе не положено влезать в политику и уж тем более участвовать в управлении государством. В 
итоге  русские,  составлявшие  на  момент  образования  независимого  Казахстана  половину  его  населения,  превращены 
режимом Назарбаева в людей «второго сорта». И вот теперь – на очереди «латинизация» казахского языка, после которой 
они насильственно лишаются еще и привычного культурного пространства.

Однако одними культурно-этническими последствиями эта языковая реформа Назарбаева не исчерпывается. По 
крайней мере, она имеет еще и важнейшее геополитическое измерение, о котором, кстати, напоминает еще одно внешне 
неприметное «совпадение». Буквально одновременно с провозглашением языковой реформы казахские власти заявили о 
запуске  программы  по  активному  внедрению  в  образовательную  систему  еще  и  английского  языка.  С  отчетливо 
просматривающейся  перспективой  замены  английским  языком  русского  в  качестве  основного  «иностранного»  языка, 
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которым принято владеть всем образованным казахам. И уж такой языковый «дуэт» - казахской латиницы и английского 
языка - не оставляет никаких сомнений: смена общеполитического курса Астаны свершилась. 

Назарбаев,  впрочем,  уже  давно  снискал  себе  славу  лихого  политического  «наездника».  Многократно 
произнесенные им декларации о «вечной любви» к  России,  о стремлении развивать сотрудничество на постсоветском 
пространстве столь же часто чередовались жестами и поступками, которые признавались за «заслуги» уже за океаном. В 
перечне таких «заслуг» и т.н. «казахгейт», с которым связан более чем вероятный допуск американцев к технологиям ПРО, 
созданным совместными усилиями стран СНГ. Там же, безусловно, стоит и присоединение Казахстана - в обход России и в 
пику  ей  -  к  проекту  сооружения  нефтепровода  Баку-Тбилиси-Джейхан.  А  также  указ  Назарбаева  о  переводе 
делопроизводства на казахский к 2010 году. И его недавний визит в Вашингтон. И засилье китайцев в нефтедобывающей 
отрасли Казахстана. И многое-многое другое. 

Словом, Москва уже имела достаточно оснований для самого серьезного разговора с Астаной. Однако до сих пор 
от выяснения отношений уклонялась. И, судя по всему, напрасно. 

Тем  более,  что  Nazarbaev  уже  сорвал  с  себя  маску  Назарбаева,  хорошо  знакомую  нам  по  его  лекциям  о 
«плодотворности  сотрудничества»  на  евразийском  пространстве.  Несмотря  на  продолжающиеся  реверансы  в  сторону 
Москвы, лидер Казахстана обозначил свой новый политический предельно ясно. Во внешней сфере - это стратегическая 
ориентация  на  Запад,  прежде  всего,  США.  При  использовании,  конечно,  «российского  козыря»  для  того  же  торга  с 
Вашингтоном.  Во  внутренних  делах  -  это  дальнейшее  упрочение  в  Казахстане  (заметим,  республике  по  форме 
госустройства) националистического режима личной власти (вспомним в связи с этим хотя бы сделанное зятем Назарбаева 
«полушутливое» предложение о введении султаната). И это, наконец, дальнейшая дискриминация русских граждан и всего 
русскоязычного населения Казахстана. 

При такой  политике  Астаны ни  о  каком воссоединении России,  Казахстана,  Украины и  Белоруссии  в  едином 
государственном образовании – к чему, собственно, и должна стремиться Москва, - не может быть и речи. А между тем, 
именно после воссоединения, Россия вновь станет прежней сильной державой, на которую смогут опираться как в Европе, 
так и в Азии. Пока же, Назарбаев, сделав ставку на Запад, попытается блокировать любой процесс, касающийся подобного 
воссоединения. В смысле геополитической ориентации Назарбаев это, по сути, азиатский Ющенко. И России это нужно 
особенно учитывать, при дальнейшем выстраивании отношений с казахстанским лидером.

Учитывая  все  брошенные  Астаной  за  последние  годы  вызовы,  Москва  просто  обязана  дать  на  них  сейчас 
адекватный  ответ.  Иначе  ее  бездействие  будет  воспринято  восточным  соседом  как  проявление  нерешительности  и 
слабости. А история взаимоотношений Москвы и Астаны дает г-ну Назарбаеву, чего греха таить, немало оснований именно 
для таких ожиданий. Вспомним хотя бы, как несколько лет назад тогдашний спикер Госдумы призывал русских Казахстана 
не  «подталкивать  события»  и  не  спешить  с  требованиями  о  признании  русского  вторым  государственным  языком 
Казахстана. Что же мы имеем в итоге такой «дипломатичной» позиции Москвы? Русский не только не стал в Казахстане 
вторым государственным,  но рискует  быть вовсе вытесненным на периферию культурного пространства Казахстана.  А 
между тем, Россия должна прекратить выступать в роли эдакой служанки, готовой потакать шалостям некоторых лидеров 
СНГ. 

Нет,  Москва  должна  прекратить  вести  себя  «дипломатично».  Тем  более,  что  у  нее  достаточно  рычагов  –  и 
экономических, и политических – для соответствующего воздействия на Астану. 

Едва  ли  не  в  первую  очередь  Москва  должна  оказать  сейчас  всемерную  помощь  русским  Казахстана.  Да, 
разумеется, и самим русским, проживающим там, нужно перестать быть толпой, перестать быть людьми второго сорта, и 
превратиться в настоящую политическую силу. Нужно прекратить смотреть в рот азиатскому барину.

Миграция. Демография. Гражданство.
Ответственность работодателей увеличивается

Виктор Михайлов
В  одном  из  своих  выступлений  Президент  России  В.В.Путин  сказал:  «Что  касается  совершенствования 

миграционной политики, то приоритетом здесь остается привлечение из-за рубежа наших соотечественников. При этом 
необходимо  всё  больше  стимулировать  приток  в  страну  квалифицированной  миграции,  людей  образованных  и 
законопослушных.  Переезжающие  в  Россию  люди  должны  с  уважением  относиться  к  российской  культуре,  к  нашим 
национальным традициям». И появилась на свет «Государственная программа содействия добровольному переселению в 
Россию соотечественников, живущих за рубежом».

Не меньшей проблемой является наведение порядка в трудовой миграции.  Как сообщает пресс-служба главы 
государства, 7 ноября Владимир Путин подписал закон, усиливающий ответственность за нарушение порядка привлечения 
к трудовой деятельности в Российской Федерации иностранных граждан и лиц без гражданства. 

Этим  законом  вводится  административная  ответственность  за  нарушение  правил  привлечения  иностранных 
граждан и лиц без гражданства к трудовой деятельности, осуществляемой на торговых объектах (в том числе в торговых 
комплексах),  несоблюдение  установленных  в  соответствии  с  законом  в  отношении  иностранных  граждан,  лиц  без 
гражданства и иностранных организаций ограничений на осуществление отдельных видов деятельности. Так же вводится 
ответственность юридического лица, его филиала или представительства, управляющего торговым объектом (в том числе 
торговым  комплексом),  должностных  лиц,  а  также  лиц,  осуществляющих  предпринимательскую  деятельность  без 
образования  юридического  лица  за  предоставление  места  для  торговли,  торгового,  складского  либо  иного 
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производственного, служебного или подсобного помещения иностранному гражданину или лицу без гражданства, незаконно 
привлекаемым к трудовой деятельности, осуществляемой на торговых объектах (в том числе в торговых комплексах).

Закон  предусматривает  увеличение  штрафов  с  работодателей  за  привлечение  нелегальных  мигрантов  (для 
граждан он составит 50 МРОТ, для должностных лиц - 500 МРОТ, для юридических лиц - 10000 МРОТ). На нарушения 
иммиграционных  правил  будет  распространяться  принцип  давности  привлечения  к  административной  ответственности 
сроком 1 год.

Ряд положений закона, касающиеся административной ответственности, вступят в силу с 15 января 2007 г. вместе 
с двумя ранее принятыми и подписанными Президентом законами, которые облегчают режимы получения разрешения на 
пребывание на территории РФ, получение разрешение на работу на территории РФ. "Эти режимы будут упрощены как для 
принимающей  стороны,  так  и  для  прибывающего  в  России  иностранного  гражданина  и  предусматривают  почтовое 
уведомление.  Задача  -  максимально  легализовать нахождение на  территории РФ иностранного  гражданина",  -  считает 
глава комитета Госдумы по госстроительству Владимир Плигин. 

О необходимости наведения порядка в миграционных потоках и о причинах, породивших незаконную миграцию 
публикуемая ниже статья www.rian.ru.

Упорядочить миграцию
Российская  Государственная  Дума  подавляющим  большинством  голосов  приняла  поправки,  резко  

ужесточающие  миграционное  законодательство.  Хотя  законопроекту  предстоит  окончательное  утверждение  в  
парламенте и одобрение президента, он, скорее всего, вступит в силу еще до конца года.

09.11.06, www.rian.ru
Нарушение иностранцами или лицами без гражданства правил въезда в Россию, правил миграционного учета или 

режима пребывания в стране будет наказываться штрафом в размере от 20 до 50 минимальных размеров оплаты труда (2 
– 5 тысяч рублей, приблизительно 75 – 180 долларов),  в некоторых случаях к этому добавится еще и выдворение за 
пределы РФ.

Очевидно, что западным туристам, приезжающим в Россию на пару недель, чтобы отдохнуть и осмотреть местные 
достопримечательности,  и  оформляющим  документы  с  западной  скрупулезностью,  бояться  нечего.  Закон  направлен 
прежде всего  против неконтролируемой массовой  нелегальной миграции из  бывших советских республик Закавказья и 
Средней Азии.

   Став главным правопреемником распавшегося СССР, Россия унаследовала от него и неформальный статус 
«общего дома» для бывших граждан советского союза. В то время, когда в соседних республиках проходили этнические 
чистки (где-то они были относительно мягкими, где-то откровенно преступными, как, например, в Баку, где в 1990-м году 
были  учинены  кровавые  антиармянские  погромы),  заставившие  миллионы  людей  «нетитульных»  национальностей  их 
покинуть, Россия широко распахивала двери для всех желающих в ней жить, работать, заниматься бизнесом. Это было 
сознательной политикой: Россия хотела остаться центром притяжения для постсоветских республик, и, судя по тому, что 
число мигрантов из соседних стран в ней сегодня оценивается в 8 – 12 миллионов человек, это в определенной степени 
удалось.

   Однако  такая  политика  не  была до  конца  последовательной  и  в  последнее  время  ее  минусы становятся 
особенно явными. Идя навстречу соседям, помогая им решать проблемы безработицы и повышения жизненного уровня за 
счет доходов, полученных в России, российские власти не требовали от них выполнения никаких встречных обязательств. 
Либеральное миграционное законодательство и еще более либеральная правоприменительная практика не помогли России 
стать политическим центром или, по меньшей мере, авторитетом для большинства соседних стран, таким, например, каким 
США являются для граничащих с ним государств Северной Америки.

Содружество  независимых  государств  (СНГ),  организация,  включившая  в  себя  почти  все  постсоветские 
республики, влачит полупризрачное существование, превратилось в своеобразный «клуб президентов», да и те все чаще 
игнорируют  его  заседания.  Тем  временем  Грузия,  Украина  и  Молдова  активно  пытаются  создавать  политическую 
альтернативу СНГ. Экономическая интеграция на базе общего таможенного союза хотя бы наиболее крупных государств 
содружества  прочно  блокируется  Украиной,  зато  весьма  сомнительный  по  своей  экономической  целесообразности 
нефтепровод Баку – Джейхан, идущий из Азербайджана в Турцию по территории Грузии был открыт, несмотря на самые 
энергичные протесты России, предлагавшей свою территорию для нефтяного транзита.

Продолжающееся обострение отношений России с Грузией, все больше напоминающее свару, в которой к месту и 
не к  месту упоминаются НАТО, Европейский союз, конфликты Грузии с бывшими советскими автономиями Абхазией и 
Южной Осетией и низкое качество грузинского вина, экспортировавшегося в Россию, лишний раз показывает, что открытая 
для бесконтрольной миграции граница и действительно добрососедские отношения – совсем не одно и то же.

   До недавнего времени считалось, что у России были не только политические, но и экономические причины для 
того,  чтобы  держать  свои  южные  и  восточные  границы  открытыми.  Демографический  кризис  сокращает  коренное 
российское население приблизительно на 700 тысяч человек в год. Российские власти считали и до сих пор считают, что 
для ускоренного экономического роста страна нуждается в трудовой миграции. Об этом говорил даже президент Путин в 
послании федеральному собранию в текущем году.

Однако и здесь отсутствие миграционного контроля – скорее минус, чем плюс. Мигранты перенасытили собой 
крупные, быстро развивающиеся города, где они занимаются большей частью торговлей (хотя строительство, транспорт, 
коммунальное хозяйство тоже активно  пользуются их  трудовыми ресурсами),  зато  в  провинции,  остро  нуждающейся в 
преодолении последствий экономической депрессии, их на порядок меньше. Незарегистрированные мигранты не платят 
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налогов, а стремление их работодателей пользоваться дешевой рабочей силой, обходя законы, постоянно подпитывает 
коррупцию.

Разумеется, в России не идет речь о том, чтобы наглухо отгородиться от соседей, но, не упорядочивая и далее 
правила миграции, она рискует столкнуться с хаосом, который впоследствии будет очень трудно преодолеть. О том, что 
ситуация «созрела», говорит то, что на проблемы миграции обратил внимание президент Путин. На недавнем совещании с 
членами  правительства  он  потребовал  детального  отчета  у  министров  экономики,  труда,  внутренних  дел  и  сельского 
хозяйства.  И  это  не  случайно:  проблема  настолько  сложна,  что  решить  ее  возможно  только  комплексно,  привлекая 
максимум возможностей государства.

   Без сомнения, на это уйдет несколько лет. Но и желаемый результат заслуживает таких долговременных усилий: 
через  пятнадцать  лет  после  распада  СССР  Россия  еще  только  вырабатывает  оптимальные  принципы  отношений  с 
суверенными соседями, откуда идут основные миграционные потоки, лишь пытается комплексно взглянуть на перспективы 
собственного экономического развития с учетом тех ресурсов, которые может получить от постсоветских стран. Очевидно, 
что уклониться от решения этих проблем и вновь спрятаться от них за «широко раскрытыми границами» ей уже не удастся. 
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ПРОГРАММА ПЕРЕСЕЛЕНИЯ СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ
Чемодан. Вокзал. Отставить?

Еженедельник «50 на 50» (Алма-Ата) №2, 2006г.
Оксана Связина

Указ  президента  России  Владимира  Путина  №  637  «О  мерах  по  оказанию  содействия  добровольному 
переселению в Российскую Федерацию соотечественников, проживающих за рубежом» предполагает выдать карт-бланш 
как региональным властям нашего северного  соседа,  так  и  будущим россиянам,  проживающим в бывших республиках 
СССР. Но вопросов пока больше, чем ответов. Что ждет нашу республику? Начнется ли массовый исход русскоязычных 
граждан из Казахстана? Приведет ли это к утечке мозгов, оттоку квалифицированных рабочих рук или поможет избавиться 
от балласта?

Ставка на политические дивиденды
По  мнению  политолога,  директора  Центра  актуальных  исследований  «Альтернатива»  Андрея  Чеботарева, 

государственная программа по оказанию содействия добровольному переселению соотечественников в Россию не вызовет 
ажиотажа среди представителей русскоязычной диаспоры в Казахстане. 

-  Сложно  сказать,  что  хотят  получить  российские  власти,  приняв  программу  содействия  добровольному 
переселению  соотечественников,  -  говорит  он.-  Владимира  Путина  критиковали  еще  в  первый  срок  его  правления, 
сетовали, что он мало уделяет внимания переселенцам. И вот президент активизировался, правда, не понятно, с чем это 
связано. Появление программы было бы логичным перед выборами, но, возможно, что так оно и есть. Привлекая в Россию 
соотечественников, власти рассчитывают на получение политических дивидендов на предстоящих выборах в Думу и потом 
на новых президентских выборах. 

Впрочем, по мнению А. Чеботарева, Казахстан уже пережил пик миграционного оттока. В русской среде иссякли 
настроения 1990-х, когда почти каждый понимал, что переезд в РФ для него неизбежен. По прогнозам политолога, сейчас 
миграция будет измеряться не миллионами убывающих, а всего лишь десятками тысяч. Между тем А. Чеботарев критикует 
начатую в Казахстане два месяца назад легализацию трудовых мигрантов. Он предположил, что эта акция приведет к 
притоку иностранной рабочей силы, что может вызвать протестный отъезд в Россию людей трудоспособного возраста. В то 
же  время  А.  Чеботарев  говорит,  что  молодежь  на  историческую  родину  не  стремится,  опасаясь  призыва  в  армию  и 
мобилизации в Чечню. 

- На мой взгляд, в первую очередь в Россию поедут представители малоимущих слоев, безработные, которые 
рассчитывают на получение хорошей пенсии, дотаций, - говорит политолог. – Или же это будут люди, приближающиеся к 
пенсионному  возрасту,  имеющие  родственников  в  тех  регионах,  то  есть  те,  кому  здесь  особо  нечего  терять.  Такие 
переселенцы не стремятся обосноваться в мегаполисах - их вполне устроят приграничные с Казахстаном города. 

Не ждите теплого приема
Эксперт  Центра  по  изучению  общественно-политических  процессов  на  постсоветском  пространстве  при  МГУ 

Наталья  ХАРИТОНОВА считает,  что  променять  Казахстан  на  депрессивную российскую глубинку  решатся  в  основном 
социально неустроенные и «выпавшие» из реалий повседневности переселенцы. 

- Я убеждена, что программа по приему соотечественников не вызовет ажиотажа среди русского населения вашей 
республики,  -  комментирует  Н.  Харитонова,  руководитель  информационно-аналитического  отдела.  –  Думаю,  люди  не 
ринутся менять место жительства прежде всего из-за того, что уровень жизни в Казахстане, особенно в крупных городах, 
таких как Алматы, Астана, Павлодар, на порядок выше, чем в тех российских регионах, куда людям предлагают переехать, 
стимулируя их желание денежной поддержкой.

Кроме того, российский эксперт прогнозирует, что из числа русских, покинувших Казахстан, в конце концов очень 
значительное их количество вновь вернется в Казахстан. 

- Безусловно, Россия сейчас нуждается в соотечественниках, - заметила она. – Но у переселенцев в любом случае 
возникнут  психологические  проблемы  на  новом  месте,  и  не  все  из  них  смогут  социально  адаптироваться.  Всякое 
переходное  общество  имеет  сложный  психологический  настрой,  переживает  внутренние  трудности,  которые  пытается 
проецировать на других, чтобы избавить себя от психологического гнета, – это нормально. Именно поэтому казахстанским 
переселенцам не следует ожидать теплого приема.

Как  известно,  программа  содействия  добровольному  переселению  призвана  решить  вопросы  демографии  и 
недостачу трудовых ресурсов в Российской Федерации. На материальную поддержку от государства могут рассчитывать 
люди, которые будут заселять депрессивные районы. Те же, кто планирует переехать в крупные мегаполисы, должны как и 
прежде надеяться только на свои силы. 

-  С  одной  стороны,  Казахстан  понимает  чаяния  России  вернуть  соотечественников,  но  с  другой  -  и  вашей 
республике тоже нужны квалифицированные рабочие кадры, - говорит Н. Харитонова. – Еще в начале 1990-х из Казахстана 
в Россию переехали преимущественно специалисты с техническим образованием. Думаю, что в нынешних условиях потеря 
дипломированных кадров для Казахстана не приемлема. Ведь ваша страна стремится к задаче, поставленной президентом 
Назарбаевым, в пятидесятку самых конкурентоспособных стран мира. 

Однако на фоне всего происходящего эксперт задается вопросом, сможет ли вообще Российское государство 
принять людей из СНГ так, как оно обещает это сделать? 

-  Достаточно  вспомнить  начало  1990-х  годов,  когда  Россия  выводила  свои  воинские  контингенты  из  стран 
Восточной Европы, - рассказывает Н. Харитонова. – Должного приема не получилось, люди первое время вынуждены были 
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искать пристанища на родине в палаточных городках на снегу. Соглашусь, что на законодательном уровне мы готовы к 
прибытию соотечественников, приняты основные документы, созданы комиссии, утвержден их состав, на бумаге все это 
прописано  четко.  Однако  мне  кажется,  что  для  реальных  действий  время  еще  не  пришло.  Программу  необходимо 
прорабатывать на реальном уровне, а это процесс не одного дня. 

«Утечка умов продолжается" 
Отток  русскоязычного  населения  из  Казахстана  будет  незначительным  -  у  республики  иссяк  эмиграционный 

потенциал.
- Интенсивный отъезд русских на ПМЖ в Россию и страны дальнего зарубежья начался с 1992 года, - вспоминает 

Юрий ШОКАМАНОВ, первый заместитель председателя Агентства РК по статистике. – Пик пришелся на 1994 год, затем 
поток переселенцев начал резко снижаться, а к 1997 году последовал очередной всплеск эмиграции русских из Казахстана. 

По мнению Ю. Шокаманова, после распада Советского Союза отдельные этнические группы не видели для себя 
будущего в суверенном государстве и предпочли вернуться на свою историческую родину. Вместе с тем он затруднился 
объяснить, почему ситуация повторилась уже в 1997 году. Но предположил, что людей пугал затянувшийся социально-
экономический кризис в стране. Не видя улучшений в сложившейся ситуации на протяжении нескольких лет, они решались 
на переезд. Своеобразным «тормозом» миграционного процесса стал случившийся в августе 1998 года финансовый кризис 
в России. Да и Казахстан к этому году исчерпал эмиграционный потенциал. 

- С 2003 года у нас со странами СНГ наблюдается положительное сальдо миграции, - заметил Ю. Шокаманов. - С 
2004 года отмечается общее положительное сальдо и со странами дальнего зарубежья.  В Казахстан едут в основном 
переселенцы из двух стран – России и Узбекистана. Но при этом крайне сложно сказать, какой процент из иммигрантов 
составляют русскоязычные возвращенцы из России. Подобную статистику мы не подбивали. 

Наряду  с  этим  заместитель  председателя  статагентства  не  стал  скрывать,  что  выбывающие  казахстанские 
эмигранты имеют более высокое образование, чем иммигранты из Кыргызстана, Узбекистана, Таджикистана. А это значит, 
что из  страны продолжается «утечка  умов».  Правда,  Казахстан пытается восстановить потенциал квалифицированных 
специалистов за счет роста количества людей с высшим образованием. 

С  точки  зрения  Ю.  Шокаманова,  огромный  отток  переселенцев  1990-е  годы,  безусловно,  отразился  на 
экономическом и демографическом развитии Казахстана, но не особо негативно. 

-  В то время,  когда люди покидали Казахстан,  наблюдалась катастрофическая безработица,  -  вспоминает Ю. 
Шокаманов. – Поэтому тогда мы вряд ли могли почувствовать недостаток рабочих рук или умов. Но возможно, уже в самое 
ближайшее  время  наша  страна  столкнется  с  острой  нехваткой  человеческих  ресурсов.  Это  вызовет  увеличение  квот 
иммиграции. Кстати, и легализация трудовых мигрантов тоже должна улучшить ситуацию на рынке труда. Что же касается 
демографической ситуации, то проблемы с рождаемостью Казахстан испытывал только до конца 1990-х годов. С 2001 года 
наблюдается рост численности населения, а суммарный коэффициент рождаемости с 1,8 поднялся до 2,2. В республику 
сегодня прибывает много молодежи - это очень хороший признак.

Ю. Шокаманов считает, что провозглашенная политика российского президента о поддержке соотечественников, 
уже не способна заинтересовать большинство русскоязычных казахстанцев в переезде на историческую родину. Во-первых, 
кто хотел - тот давно уехал, а во-вторых, социально-экономическая обстановка в Казахстане как никогда стабильная. 

- У нас в республике не самая высокая зарплата по СНГ – вторая после России, - говорит Ю. Шокаманов. – Но все 
дело  в  том,  что  там  оклады  очень  сильно  дифференцированы  по  регионам.  Другими  словами,  искать  лучшей  доли 
переселенцы должны либо на Севере, либо в Москве и Санкт-Петербурге. Но их там никто не ждет. 

Кого не ждут в России?
 Средняя Азия глазами российских СМИ

17.10.2006,  www.regnum.ru/news 
 Екатерина Евсеева

Тема  подготовки  к  реализации  госпрограммы  по  переселению  соотечественников  и  тема  миграции  заняли 
ключевое место на страницах российских СМИ на прошедшей неделе. Определенным толчком для публикаций изданий 
стала  пресс-конференция  начальника  Управления  по  делам  соотечественников  Федеральной  миграционной  службы 
Евгения Маняткина в Москве.

Так, "Комсомольская правда" (Москва, 13.10) вынесла в заголовок слова чиновника о том, что в Россию вернутся 6 
миллионов  человек.  По  мнению  издания,  Маняткин  развеял  опасения  некоторых  экспертов,  что  в  Россию  по  новой 
переселенческой программе "хлынут сплошь пенсионеры". "...Чиновник недвусмысленно намекнул, что иждивенцы России 
не нужны.  Это не значит,  что пожилым путь в  Россию закрыт.  Они смогут  приехать к  нам вместе с  более молодыми 
родственниками.  Поскольку  программа  переселения  рассчитана,  прежде  всего,  на  тех,  кто  в  России  будет  работать. 
Чиновник  напомнил,  что  мигранты  смогут  перевести  за  счет  государства  свое  имущество  (на  семью  из  3  человек 
выделяется 5-тонный контейнер), получить компенсацию за переезд и подъемные (100 тыс. рублей), а также оформить за 7 
дней разрешение на временное проживание, после чего можно устраиваться на работу и покупать жилье. Всего за полгода 
можно будет получить и гражданство РФ. При этом переселенец не может покинуть выбранный им регион в течение 2 лет. 
Иначе  придется  вернуть  подъемные.  Чтобы  стать  участником  программы,  соотечественникам  следует  обращаться  в 
консульские службы России либо в представительства Федеральной миграционной службы. Отделения ФМС уже открыты в 
5 странах: Латвии, Киргизии, Таджикистане, Туркмении и Армении. Идет работа по открытию представительств в Украине, 
Узбекистане, Казахстане, Грузии, Германии и Израиле".
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Продолжает рассказывать о пресс-конференции "Время новостей" (Москва, 13.10) в материале "Соотечественники 
по квоте". В 2007 году Россия готова принять 50 тысяч репатриантов, сообщает газета. Однако издание настроено не столь 
оптимистично: "Настаивая на ужесточении политики в отношении нелегальных мигрантов и гастарбайтеров, Федеральная 
миграционная служба продолжает рисовать радужные картины для русскоязычных соотечественников, которые пожелают 
вернуться на историческую родину...

Однако  бравурно  отчитаться  о  выполнении  президентского  указа,  которым  26  июня  с.г.  была  утверждена 
государственная  программа  по  оказанию  содействия  добровольному  переселению  в  Россию  соотечественников, 
Федеральной миграционной службе все же не удалось. Г-н Маняткин был вынужден признать существование ряда проблем. 
До сих пор остается нерешенным вопрос возможности возвращения соотечественников пенсионного возраста. Дело в том, 
что  регионы  заинтересованы  в  привлечении  новых  трудовых  ресурсов,  и,  как  отметил  г-н  Маняткин,  обязательным 
условием участия  в  программе  переселения  является  предоставление  рабочего  места.  Обсуждаются  и  обязательства 
переселенца перед регионом, предоставившим ему кров и рабочее место.

Тут возможен конфликт интересов репатриантов, желающих селиться поближе к культурным, индустриальным и 
финансовым центрам, и российских властей, заинтересованных в заполнении "белых пятен" на карте трудового рынка. 
"Приковывать цепями к месту нового жительства мы никого не будем", - пообещал Евгений Маняткин, но предупредил, что в 
ряде  регионов,  видимо,  будет  действовать  норма,  согласно  которой  переселенцам придется  возвращать  выплаченное 
пособие, если они решат перебраться в более хлебное место.

Но главной проблемой, которую предстоит решать чиновникам, взявшимся за выполнение президентского указа, 
видимо, станет разделение желающих обосноваться в России на мигрантов, которых в будущем ждет усиление режима 
пребывания  в  стране,  и  соотечественников,  которым обещано столько  поблажек.  "Соотечественник  -  это  тот  человек, 
который сам себя считает нашим соотечественником, воспитан в российской культуре и готов реализовать себя в России", - 
попытался  сформулировать  критерии  "искусственного  отбора"  г-н  Маняткин.  Но,  видимо,  осознав  некоторый 
националистический подтекст такого подхода, тут же оговорился, что "никаких ограничений по национальным, расовым или 
религиозным мотивам не предусмотрено". Возможно, более четкое определение будет выработано в ходе намеченной на 
24-25 октября в Санкт-Петербурге Всемирной конференции соотечественников", - полагает издание.

"Газета" (Москва, 13.10) отмечает, ссылаясь на слова того же Маняткина, что план мероприятий по реализации 
госпрограммы  поэтапно  расписан,  и  все  соответствующие  документы  должны  быть  подготовлены  и  представлены  в 
правительство  уже  в  нынешнем  октябре.  "Наряду  с  этим  ФМС  разработала  систему  управления  государственной 
программой таким образом, чтобы максимально облегчить процедуры и механизмы натурализации соотечественников. По 
словам начальника управления по делам соотечественников Федеральной миграционной службы Евгения Маняткина, все 
документы уже  готовы.  В  ФМС  надеются,  что  правительство  рассмотрит  их  уже  в  ноябре.  "И  затем  в  течение  всего 
следующего года мы сможем принять до 50 тысяч человек", - отметил Маняткин.

В статье "Газета" пытается ответить на вопрос, кого все-таки ждет Россия на своей территории. "...С пенсионерами 
не все так просто, - делает вывод издание. - Отвечая на вопрос "Газеты" о том, кого не ждут в России, Маняткин ответил: 
"Иждивенцев - одиноких пенсионеров и инвалидов, ну и, конечно же, криминальных элементов. Нам они не нужны, они не в 
состоянии работать". В первую очередь при переселении предпочтение будет отдаваться тем соотечественникам, которые 
уже имеют российское гражданство, а затем специалистам,  "которых так  не хватает в Сибири и на Дальнем Востоке". 
Несмотря на то, что процедуру возвращения соотечественников максимально упростят, отбор, тем не менее, будет. Один 
из  его  критериев,  по  словам руководителя  управления  ФМС,  -  способность  к  быстрой  социокультурной  адаптации,  но 
экзамена  по  русскому  языку  для  переселенцев  не  будет.  "Никаких  ограничений  по  национальным,  расовым  или 
религиозным мотивам не предусмотрено, однако, естественно, человек, переезжающий в Россию, должен владеть русским 
языком и быть способным включиться в социальные отношения", - подчеркнул Маняткин".

"С какими трудностями раньше сталкивались соотечественники? -  задается вопросом "Газета".  -  Как  правило, 
основные миграционные потоки шли в крупные города - Москву, Санкт-Петербург, а также в регионы, благоприятные с точки 
зрения  климатических  условий,  то  есть  Краснодарский  и  Ставропольский  края.  В  результате  того,  что  потоки 
соотечественников были локализованы в крупных городах, социальная, демографическая, экономическая обстановка там 
усложнялась, а отношение к мигрантам ухудшалось. Маняткин заявил, что были трудности с получением работы, жилья, 
социального пакета, но сейчас "все эти проблемы решены". Параллельно в ряде регионов Сибири и Дальнего Востока 
сложилась противоположная ситуация. Люди оттуда уезжают, а притока населения нет: в результате обостряется дефицит 
рабочих рук. Решить эту проблему призвана объявленная государственная программа...

Начала  реализации  данной  программы  ожидают  и  общественные  организации,  которые  в  течение  17  лет 
занимаются проблемами соотечественников. "Мы с нетерпением ждем этого дня, но пока комментировать программу не 
можем, так как не видели ее текст. Хотя мы тоже партнеры государства и, по идее, нас должны информировать", - заявила 
"Газете" заместитель председателя комитета "Гражданское содействие" Людмила Гендель".

Российские региональные издания, в свою очередь, рассказывают о проблемах субъектов РФ в области миграции. 
"Региону наносится значительный ущерб...  Проблемы, связанные с миграционными процессами, не обошли стороной и 
нашу республику", - констатирует "Вечерняя Уфа" (Уфа, 14.10).

"Ежегодно  на  территорию  Башкортостана  прибывает  значительное  количество  мигрантов.  Причем  данный 
показатель  имеет  тенденцию  постоянного  роста.  Так,  за  девять  месяцев  нынешнего  года  зарегистрировано  34  890 
иностранных граждан, что на 272 больше, чем за аналогичный период 2005-го. Наибольший приток граждан приходится на 
следующие республики: Узбекистан - 52, 6% (15750), Казахстан - 14, 6% (4376) и Таджикистан - 10, 5% (3159). Что касается 
стран дальнего зарубежья, то наибольшее количество граждан прибыло из Турции - 22, 7% (1117), Вьетнама - 12, 9% (633), 
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Китая - 4, 2% (206). Основное количество иностранных граждан прибыло с целью осуществления трудовой и коммерческой 
деятельности (46, 4%).

На рынке труда в строительных работах преобладают этнические группы из Узбекистана, Таджикистана, Армении, 
Киргизии;  торговлей  занимаются  представители  Азербайджана,  Армении,  Узбекистана,  Вьетнама  и  Китая.  К 
сельскохозяйственным работам привлекаются мигранты из Таджикистана, Узбекистана и Киргизии. Вместе с тем, данная 
категория  мигрантов  не  относится  к  числу  постоянных  жителей  республики.  Нахождение  их  связано,  как  правило,  с 
сезонным  фактором  и  не  позволяет  удовлетворить  потребность  республики  в  трудовых  кадрах,  в  первую  очередь  - 
квалифицированных.  Кроме того,  трудовая миграция, способствуя вывозу за пределы республики финансовых средств, 
приносит региону значительный ущерб.

Нельзя не отметить еще одну проблему, которая неотделима от незаконной миграции. Речь о преступности. К 
сожалению,  изо  дня  в  день  эта  цифра  растет.  За  девять  месяцев  нынешнего  года  с  участием  иностранных  граждан 
зарегистрировано  324  преступления,  в  отношении  иностранных  граждан  совершено  76  преступлений.  По  видам 
преступлений преобладают  кража,  незаконный оборот  наркотических веществ,  подделка  документов,  мошенничество и 
грабеж. С целью противодействия нелегальной миграции и незаконной трудовой деятельности иностранных граждан, лиц 
без гражданства сотрудниками территориальных подразделений Управления Федеральной миграционной службы России 
по  РБ  осуществляются  проверки  мест  пребывания  (проживания)  данной  категории  граждан.  С  начала  года  было 
осуществлено 54 493 проверки. В ходе мероприятий 585 иностранных граждан и лиц без гражданства по решениям судов 
были выдворены за  пределы Российской  Федерации".  В  своей  информации газета  ссылается  на  данные  Управления 
Федеральной миграционной службы России по РБ.

"Аргументы и  факты -  Нижнее  Поволжье"  (Волгоград,  11.10)  считают,  что  Волгоградская  область  "прирастает 
мигрантами".  К  такому  выводу  газета  приходит  по  итогам  заседания  областного  совета  по  социальной  безопасности. 
"Участники признали, что она носит стихийный характер и главная проблема - нелегальные мигранты. Из 15 миллионов 
мигрантов на территории России официально зарегистрировано всего 700 тысяч, в Волгоградской области нелегальная 
миграция  составляет  30  тысяч  человек.  В  основном  (93,7  процента)  -  это  выходцы  из  стран  СНГ  -  Таджикистана, 
Узбекистана,  Казахстана,  Азербайджана.  Остальные  -  граждане  Китая,  Вьетнама,  Афганистана  и  других  государств. 
Последних свыше 600 человек,  многие когда-то прибыли по межправительственным соглашениям на работу и учебу, а 
сейчас живут без всякого статуса.

Для  борьбы  с  незаконной  миграцией  предлагается  создать  два  поста  иммиграционного  контроля  и  место 
временного  содержания  для  обслуживания  пунктов  пропуска  через  российско-казахстанскую  границы,  а  также  центр 
временного содержания иммигрантов на 100 человек, в отношении которых принято решение о выдворении. Количество 
прибывающих  в  область  мигрантов  на  сегодня  составляет  всего  0,2%  -  0,4%  от  общего  состава  населения  и  пока 
диспропорций на рынке труда, но, по признанию членов совета социальной безопасности, ее стихийный характер вызывает 
некоторую  социальную  напряженность  и  создает  условия  для  национальной  нетерпимости,  осложняя  криминогенную 
обстановку.  Число  преступлений,  совершаемых  иностранными  гражданами,  растет:  в  2004  году  к  уголовной 
ответственности из республик СНГ было привлечено 506 человек, а за полгода 2006-го - 304".

Вместе с тем, автор статьи отмечает, что для региона миграция - это реальное решение проблемы недостатка 
рабочей силы и демографической проблемы. "Численность населения в области росла именно тогда, когда миграционные 
процессы возмещали убыль - это 1992-1995 годы. В 2002 году число умерших превысило число родившихся в 1,7 раза. В 
настоящее время население региона сокращается на 33-35 тысяч человек ежегодно, и до 2010 года ожидается дальнейшее 
сокращение числа населения на 75 тысяч человек. Причем тенденция такова, что будет наблюдаться именно снижение 
трудоспособного населения. Чтобы сохранить численность населения на нынешнем уровне, ежегодно в область должны 
приезжать  около  50  тысяч  человек.  Но  прироста  мигрантов  из-за  отсутствия  условий  проживания  в  наш  регион  не 
наблюдается. Если приезжают, то со временем покидают его. В основном трудовые мигранты - это неквалифицированные 
рабочие  из  стран  СНГ,  которые  заняты  в  торговле,  сельском  хозяйстве  и  сфере  обслуживания.  Как  привлечь 
квалифицированных легальных трудовых мигрантов - эту задачу и должна решить региональная программа переселения. 
Она должна быть сформирована до 1 октября будущего года".
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
26  октября.  Председатель  Центризбиркома  РБ  Лидия  Ермошина  заявила,  что  присутствие  международных 

наблюдателей на выборах в местные Советы депутатов не планируется. 
26 октября.  Александр Лукашенко подписал указ  "О структуре, функциях  и численности работников местных 

исполнительных  и  распорядительных  органов".  В  соответствии  с  ним  сформирована  вертикаль  отраслевого 
государственного  управления:  правительство  -  республиканский  орган  госуправления  -  местные  исполнительные, 
распорядительные  органы.  Документ,  в  частности,  устанавливает  порядок  двойного  подчинения  структурных 
подразделений областного и Минского городского исполнительных комитетов, осуществляющих государственно-властные 
полномочия в определенной отрасли на территории области (города Минска). Они будут подчиняться не только местным 
исполнительным и распорядительным органам, но и республиканским органам государственного управления.  

27 октября. Завершился визит  в  Минск  делегации Латвии  во главе с госсекретарем министерства экономики 
Каспарсом  Герхардсом.  В  ходе  визита  прошел  второй  белорусско-латвийский  финансово-инвестиционный  форум: 
«Беларусь – Латвия год спустя: Диалог продолжается». 

27 октября. Партия «Наша Украина» во главе с президентом Виктором Ющенко выступила с резким протестом по 
поводу  политических  репрессий  в  Белоруссии.  «Наша  Украина»  потребовала  от  белорусских  властей  перейти  к 
конструктивному  диалогу  с  оппозицией,  уважать  права  и  свободы  человека,  прекратить  политическое  преследование 
инакомыслящих и освободить всех политзаключенных.

29  октября.   В  День  памяти  предков  в  Минске  прошло  шествие  группы  оппозиционеров  в  Куропаты,  где 
похоронены жертвы сталинских репрессий.

29  октября. На  пограничном переходе  в  автомобиле  одной  из  активисток  СПБ Анжелики  Борис  белорусские 
таможенники обнаружили неизвестный порошок. После личного досмотра и допроса следственной группой Борис доставили 
в Гродно, где у нее взяли анализы на содержание наркотиков в организме.

30  октября. Польское  правительство  объявило,  что  планирует  в  2007  г.  выделить  средства  на  поддержку 
демократических преобразований в Белоруссии. Средства пойдут на финансирование оппозиционных «TV Беларусь» и 
радио «Рацыя», а также польской программы помощи белорусским студентам. 

30 октября. Президент РБ Александр Лукашенко на встрече с председателем Национальной ассамблеи народной 
власти Кубы Рикардо Аларконом де Кесада заявил, что Куба - один из приоритетов внешней политики Белоруссии. 

30  октября. Кубинская  парламентская  делегация  во  главе  с  Рикардо  Аларконом  де  Кесада  была  принята 
министром иностранных дел Белоруссии  Сергеем Мартыновым.  В ходе переговоров  стороны рассмотрели актуальные 
вопросы двустороннего сотрудничества, взаимодействия двух стран на международной арене. 

30 октября. Руководство белорусского производственного объединения «Горизонт» объявило о планах создания 
совместного предприятия с китайскими партнерами. Новая компания будет заниматься сборкой бытовой техники, в том 
числе кондиционеров и аудиоаппаратуры.

30 октября. В Витебске было ограблено отделение «Беларусбанка», похищено 15 миллионов белорусских рублей.
31  октября. Александр  Лукашенко,  встречаясь  в  Минске  с  губернатором  Ставропольского  края  России 

Александром Черногоровым заявил о том, что на самом высоком уровне у Белоруссии и России до сих пор нет четкого 
понимания, что надо сделать в союзном строительстве и к чему прийти. Лукашенко высказался против разрушения союзных 
отношений, выстраивания границы между двумя государствами.

31 октября. Президент Белоруссии назначил одним из ответственных за строительство спортивного комплекса 
«Минск-Арена» Владимира Ермошина, бывшего премьер-министра страны.

1 ноября. На гродненской табачной фабрике «Неман» выпущена миллиардная сигарета по контракту с «Бритиш-
Американ Табакко Трейдинг Компании». 

1  ноября. Генеральный  прокурор  Белоруссии  Петр  Миклашевич  заявил,  что  в  республике  создана  и 
совершенствуется законодательная база борьбы с коррупцией, которая остается одним из приоритетов государственной 
политики. В соответствии с государственной программой реализуется комплекс мер по противодействию преступности в 
этой  сфере,  а  также  сформированы  специальные  оперативно-розыскные  подразделения.  Вместе  с  тем  проведенная 
прокуратурой  проверка  показала  недостаточную  активность  правоохранительных  органов  по  выявлению  фактов 
взяточничества в особо крупных размерах, а также получения взяток должностными лицами, занимающими ответственное 
положение. 

1  ноября. Лидер  незарегистрированного  оппозиционного  белорусского  движения  «Молодой  фронт»  Дмитрий 
Дашкевич был приговорен к полутора годам лишения свободы. Суд признал его виновным в организации деятельности 
общественного объединения, не прошедшего государственную регистрацию.

1 ноября. Государственный таможенный комитет РБ  в очередной раз отложил введение мер по сертификации 
импортных товаров из России. 

1  ноября. В  министерстве  иностранных  дел РБ состоялось  заседание  межведомственного  координационного 
совета  по  вопросам  приграничного  сотрудничества  с  сопредельными  странами.  Участники  заседания  ознакомились  с 
новыми подходами Евросоюза по оказанию международной технической помощи Белоруссии. С 1 января 2007 года и по 31 
декабря  2013  года  такая  помощь  будет  оказываться  РБ  в  рамках  «Европейского  инструмента  добрососедства  и 
партнерства» (ЕИДП).
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1  ноября.  В  Минске  прошло  заседание  Славянского  парламентского  союза,  в  котором  приняли  участие 
парламентарии из Белоруссии, России, Украины, Словакии и других славянских государств.

1 ноября. В выступлении белорусской делегации во время рассмотрения Генеральной Ассамблеей ООН отчета 
МАГАТЭ за 2005 г. было заявлено, что Белоруссия заинтересована в дальнейшей реализации на ее территории проектов 
технического сотрудничества МАГАТЭ, а также в осуществлении проекта этой организации по инновационным ядерным 
реакторам и топливным циклам. 

1 ноября. Делегация РБ во главе с министром торговли Александром Иванковым приняла участие в открытии 
национальной экспозиции Белоруссии на Китайской международной промышленной ярмарке в Шанхае.

1  ноября.  Председатель  концерна  «Белгоспищепром»  Иван  Данченко  высказался  о  необходимости  принятия 
«адекватных  мер»  в  отношении  российских  производителей  кондитерских  изделий.  Напомнив  о  том,  что  половина 
белорусских  кондитерских  изделий  на  российском  рынке  считаются  контрафактными,  Данченко  предложил  изъять 
российские аналогичные наименования и брэнды из торговли республики.

2 ноября. Авиакомпания РБ «Белавиа» объявила о том, что планирует в конце 2006 года ввести в эксплуатацию 
два французских самолета СRJ-100. Поставка третьего самолета намечена на первое полугодие 2007 г. 

3 ноября. Бывший председатель Национального банка Беларуси Станислав Богданкевич выразил мнение, что 
нынешняя экономическая политика государственного руководства может привести к инфляционному обвалу. Богданкевич 
объяснил  свои  опасения  галопирующим  ростом  рублевой  денежной  массы  над  реальными  денежными  доходами 
населения. Так, в 2005 году рост денежной массы составил 60%, а рост доходов населения - 18%. Подводными камнями 
белорусской экономики являются административное регулирование цен на некоторые потребительские и промышленные 
товары, неразвитый фондовый рынок, излишняя доля государственной собственности, -отметил экс-председатель НББ.

3 ноября. Польский министр обороны Радек Сикорский заявил,  что РП не намерена отказываться от  планов 
размещения системы воздушного слежения НАТО, включающую базу противоракетной обороны, на Западе от Белоруссии, 
несмотря на протесты России. 

4 ноября. Президент РБ Александр Лукашенко поздравил граждан республики с днем октябрьской революции. 
Октябрьский переворот, по мнению Лукашенко, принес освобождение трудящимся Белоруссии от бедности и бесправия, 
впервые позволил сформировать свою государственность.

4 ноября. Правительство Белоруссии увеличило квоту на производство водки и ликеро-водочных изделий в 2006 
году на 1,435 млн. дал. - до 11,06 млн. дал. 

5  ноября. Начался  официальный  визит  президента  Белоруссии  в  Исламскую  Республику  Иран.  Александр 
Лукашенко  в  ходе  визита,  в  частности,  заявил,  что  у  Белоруссии  нет  закрытых тем в  сотрудничестве  с  Ираном,  есть 
готовность  договариваться  по  всем  аспектам,  которые  интересуют  Белоруссию  и  Иран,  начиная  от  образования  и 
заканчивая вопросами экономики. Махмуд Ахмадинежад отметил позитивную динамику сотрудничества с Белоруссией во 
всех  сферах  и  подтвердил  твердое  намерение  максимально  полно  использовать  потенциал  двух  стран.  По  словам 
президента Ирана, он отдал указания о предоставлении Белоруссии режима благоприятствования в сфере экономического 
сотрудничества.  По  итогам трехдневного  визита  были подписаны:  Договор  между Республикой  Беларусь  и  Исламской 
Республикой  Иран  о  правовой  помощи  по  гражданским  и  уголовным  делам,  межправительственное  Соглашение  о 
сотрудничестве  в  области  предупреждения  и  ликвидации  природных  катастроф,  стихийных  бедствий  и  других 
чрезвычайных ситуаций, Меморандум о взаимопонимании между правительством Республики Беларусь и правительством 
Исламской  Республики  Иран  и  о  сотрудничестве  в  области  нефтяной  промышленности.  Государственный  комитет  по 
стандартизации Белоруссии  и Иранский  институт  стандартов и  промышленных исследований заключили соглашение  о 
сотрудничестве  в  области  стандартизации,  метрологии,  оценки  соответствия  и  аккредитации.  Встреча  белорусского 
министра промышленности и иранского министра торговли закончилась подписанием меморандума.

5 ноября. В Белоруссии началось выдвижение кандидатов в депутаты местных советов. Оно продолжится по 4 
декабря 2007 г. включительно. Депутатами местных советов могут быть граждане Белоруссии, обладающие избирательным 
правом, а также граждане России, постоянно проживающие в РБ. Определено три способа выдвижения кандидатов — от 
трудового коллектива, политической партии, а также путем сбора подписей избирателей. 

6  ноября. В  Киеве  на  конференции  «белорусских  региональных  коалиций»  лидер  ОГП  Анатолий  Лебедько 
предложил отказаться от избрания председателя политсовета объединенных сил оппозиции на предстоящем конгрессе. 

6 ноября. Президенты Литвы Валдас Адамкус, Польши Лех Качиньский, Латвии Вайра Вике-Фрейберга, Эстонии 
Томас Хендрик Ильвес в  Вильнюсе  призвали Евросоюз  к  более активной поддержке  демократии  в  Восточной  Европе, 
подчеркнули  важность  расширения  демократии  и  гражданского  общества  в  Белоруссии  и  обратились  с  призывом  к 
белорусскому руководству реагировать на предлагаемые Европейской политикой добрососедства возможности.

8  ноября. Финляндия,  председательствующая  в  Евросоюзе,  от  имени  ЕС  призвала  белорусские  власти 
освободить представителей оппозиции. 

8  ноября. В  Москве  состоялась  рабочая  встреча  председателя  правления  «Газпрома»  Алексея  Миллера  и 
генерального  директора  «Белтрансгаза»  Дмитрия  Казакова.   Стороны  обсудили  основные  вопросы  двустороннего 
сотрудничества  в  газовой  сфере  в  2007  году.  Особое  внимание  было  уделено  ходу  независимой  оценки  рыночной 
стоимости объектов газотранспортной системы Белоруссии. «Газпром» еще раз подтвердил, что переходит на рыночные 
принципы сотрудничества со всеми странами-покупателями российского газа. 

8 ноября. Международная организация «Репортеры без границ» обнародовала список из тринадцати стран, так 
называемых «врагов Интернета», в который попала и Белоруссия.
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8  ноября. В  Минск  прибыла  делегация  Военной  академии  Литовской  Республики.           Цель  визита  -  
ознакомление  с  деятельностью  учреждения  образования  «Военная  академия  Республики  Беларусь»  и  выработка 
перспективных направлений сотрудничества в сфере военного образования. 

9 ноября. Объединенная коалиция белорусской оппозиции объявила о начале республиканской политической 
кампании в рамках выборов в местные советы депутатов под названием «Раскрой глаза». Она предполагает расклеивания 
наклеек,  в  которых  будет  содержаться  краткая  информация  о  политическом  и  социально-экономическом  положении 
Белоруссии.

9  ноября. Министр  обороны  Белоруссии  ген.  Леонид  Мальцев  заявил,  что  российские  военные  объекты, 
размещенные на территории республики, не могут быть предметом торга в вопросе цен на газ и другие энергоносители. 
Военная безопасность - слишком серьезная тема, и она не может являться предметом торга. Российские военные объекты, 
расположенные  на  территории  Белоруссии,  никто  не  трогает,  так  как  они  служат  для  обеспечения  и  укрепления 
безопасности двух государств, - подчеркнул Мальцев. 

9  ноября. МИД  РБ  объявил,  что  Белоруссия  готова  к  продолжению  диалога  с  США.  «Беларусь  готова  к 
установлению нормальных, прагматичных и взаимовыгодных отношений с США настолько, насколько к этому готовы наши 
американские партнеры», - говорится в заявлении внешнеполитического ведомства республики. 

9  ноября. Избирательная  кампания  в  Белоруссии  началась  спокойно  и  проходит  без  нарушений  -  об  этом 
сообщила  председатель  Центральной  комиссии  РБ  по  выборам  и  проведению  республиканских  референдумов  Лидия 
Ермошина. 

9 ноября. Палата представителей НС в первом чтении внесла изменения в закон «О статусе военнослужащих». 
Отпуска для военнослужащих, проходящих срочную службу, в частности, станут короче.

9 ноября. Памятные монеты «Рагвалод Полацкі і Рагнеда» ввел в обращение Национальный банк Беларуси. 
9  ноября. Госстандарт  и  министерство  здравоохранения  Белоруссии  приняли  решение  усилить  контроль  за 

генетически модифицированными продуктами. 
10  ноября. В  Варшаве  завершились  белорусско-польские  штабные  переговоры.  В  ходе  переговоров  были 

обсуждены  перспективы  сотрудничества  двух  стран  в  военной  области,  а  также  подписание  Плана  мероприятий 
международного военного сотрудничества между министерством обороны РБ и министерством национальной обороны РП 
на 2007 год. 

10 ноября. В Москве по инициативе российской стороны прошла рабочая встреча президента России Владимира 
Путина с его белорусским коллегой Александром Лукашенко.

13  ноября. Александр  Милинкевич  объявил,  что  намерен  создать  на  предстоящем  конгрессе  белорусской 
оппозиции  фракцию  «За  свободу».  Для  этого  Милинкевич  собирается  подписать  ряд  соглашений  с  партиями  и 
организациями, которые не смогут выдвинуть на этот форум более 5% делегатов, что давало бы им право на создание 
фракции и делегирование своих представителей в новый состав политсовета.

13  ноября. Объединенные  силы  оппозиции  Белоруссии  выдвинули  путем  сбора  подписей  около  тысячи 
кандидатов  в  депутаты  местных  советов.   Около  800  кандидатов  в  депутаты  от  оппозиции  зарегистрировали  свои 
инициативные группы.

13 ноября. Заместитель премьер-министра Белоруссии Александр Косинец информировал общественность о том, 
что в республике стабилизируется демографическая ситуация. 

14 ноября. В Минске прошло заседание Совета постоянных полномочных представителей государств-участников 
СНГ при уставных и других органах Содружества. Были обсуждены вопросы, касающиеся выполнения решения Совета глав 
государств о совершенствовании и реформировании органов Содружества и реализации плана основных мероприятий, 
посвященных  Году  Содружества  Независимых  Государств.  Кроме того,  рассмотрены взаимодействие  Исполнительного 
комитета СНГ с международными организациями и выполнение решений, принятых на заседании постоянных полномочных 
представителей. 

Россия и РБ: на пороге нефтегазовой войны
Александр Фадеев

В ноябре, как и ожидалось, отношения между Белоруссией и Россией обострились. Причина – резкое неприятие 
Минском  предложений  российской  стороны  по  повышению  цен  на  импортируемый  в  республику  природный  газ  и 
выполнению межправительственного соглашения от 2002 года по созданию совместного газотранспортного предприятия на 
базе  «Белтрансгаза».  Россия  предложила  Белоруссии  рассмотреть  вопрос  о  расчете  за  поставки  газа  активами 
«Белтрансгаза»,  исчисленными  в  соответствии  с  оценкой  стоимости  объектов  газотранспортной  сети  РБ независимым 
банком ABN Amro. Последний вопрос, в сущности, закрыл глава белорусского государства Александр Лукашенко еще до 
последней встречи с президентом России, когда заявил, что Белоруссия не собирается ни при каких условиях расставаться 
со своей государственной собственностью, столь важной и значимой в реальном секторе национальной экономики.

Белоруссия в 2006 году оставалась единственной страной, получавший из России природный газ по нерыночным 
ценам – 46,68 долларов за 1 тыс. куб., и в значительном объеме: 21 – 22,5 млрд. куб. м.  Это было вызвано причинами 
политического  (президентские  выборы в  Белоруссии)  и  экономического  характера  (формализация  прав  собственности 
«Газпрома» на белорусский участок транзитного газопровода «Ямал – Европа» с передачей в долгосрочную аренду земли 
под ним).  Переход «Газпрома» на рыночные принципы при экспорте газа для всех потребителей потребовал принятия 
новой формулы цены и для Белоруссии. Пока сторонам не удалось договориться о цене при поставках газа в Белоруссию в 
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2007 г. и о тарифе на транспортировку через белорусскую территорию экспортных объемов газа на Запад. Минск с весны 
этого  года  взял  курс  на  затягивание  переговоров,  поскольку  продолжал  надеяться,  что  до  27.12.2006,  когда  истекает 
контракт  с  «Газпромом»,  ему  удастся  на  высшем  уровне  «продавить»  льготную,  «внутрироссийскую»  цену  на 
импортируемый в республику газ, политизируя вопрос, апеллируя к принципам создания Союзного государства, отраженных 
в Договоре 1999 г.  «Газпром» все это время отвергал такой подход, настаивая на цене, эквивалентной 200 долларам США 
за 1 тыс. куб. м. газа. Тогда белорусская сторона прибегла к откровенному шантажу, а президент РБ Александр Лукашенко 
вообще пригрозил, что в случае повышения цен на газ для его страны он не остановится перед «однозначным разрывом 
всех отношений».

Кроме того,  Москва фактически отвергла предложение Белоруссии о допуске к российским месторождениям и 
сетям  транспортировки  энергоресурсов  на  условиях  белорусской  стороны.  Напряженность  в  межгосударственных 
отношениях возросла также из-за требования России уравнять ставки таможенных пошлин на светлые нефтепродукты (в 
РБ  экспортная  пошлина  ниже  в  три  раза)  и  возвращать  85%  пошлин  при  экспорте  белорусских  нефтепродуктов, 
произведенных из российской нефти, в бюджет РФ. В противном случае Россия вынуждена будет ограничить экспорт нефти 
в Белоруссию, исходя из внутренних потребностей ее хозяйственного комплекса. 

Объем поставок сырой нефти из России по льготным ценам значителен – 19,75 млн. тонн в год, и республиканское 
правительство  заинтересовано  в  его  увеличении  до  21,5  млн.  т.  Глубокая  переработка  российской  нефти  позволяет 
удовлетворять все внутренние потребности Белоруссии в светлых и темных нефтепродуктах и сверх того производить на 
экспорт 14 млн. тонн нефтепродуктов. Белорусский бюджет при этом только в виде экспортной пошлины получает не менее 
780 млн. долларов ежегодного дохода. 

Поэтому Белоруссия пока не соглашается ни на уравнивание экспортных пошлин на нефтепродукты, ни на возврат 
части их в российский бюджет по формуле «85 – РФ, 15% - РБ». Еще более неприемлемым для правительства Белоруссии, 
как представляется, оказался другой вариант, который озвучил посол РФ в Минске Александр Суриков. Суть его состоит в 
том, что весь объем светлых нефтепродуктов, произведенный на белорусских НПЗ из российской нефти сверх внутренних 
нужд, вывозить назад - в Россию. 

Усугубило дело намерение России отказаться от экспорта в Белоруссию электроэнергии (республика запросила на 
2007  г.  3,3  млрд.  кВ/ч),  что  объясняется  сложившимся  дефицитом  электроэнергии  в  европейской  части  России  и 
изношенностью  энергетических  систем.  МЭРТ,  заботясь  о  поддержке  отечественного  товаропроизводителя,  ввело 
ограничения  на  закупку  белорусских  товаров  из  средств  госбюджета.  Россия,  помимо  этого,  предприняла  меры  по 
регулированию ввоза белорусского сахара на свою территорию. Продолжается не только «пивная война»: объединение 
российских  производителей кондитерской продукции,  инициировало судебные иски,  направленные против кондитерских 
фабрик РБ, незаконно использующих известные торговые марки. В целом у России по товарным группам сегодня имеется 
78 претензий к белорусской стороне, у последней – 52.

Но  главный  узел  противоречий,  конечно,  вокруг  энергоресурсов.  При  экспорте  природного  газа  и  нефти  по 
льготным ценам Россия дотирует республику (если исходить из среднеевропейских цен на эти энергоносители) на сумму, 
эквивалентную  10  млрд.  долларов  США  в  год.  Этот  объем  финансовых  средств  сопоставим  с  доходной  частью 
республиканского  годового  бюджета.  В  каждом  белорусском  товаре  стоимость  затраченных  при  его  производстве 
энергоресурсов  составляет  не  менее  десятой  части  всей  стоимости.  Промышленность  Белоруссии  работает 
преимущественно на дешевых российских газе, нефти и электроэнергии. Переход к рыночным принципам при импорте 
энергоресурсов  из  России  неизбежно  приведет  к  падению  конкурентоспособности  белорусских  товаров,  сокращению 
прибыли  от  экспорта  нефтепродуктов  и  снижению ВВП.  Все  это  приведет  к  сворачиванию  социальных  президентских 
программ, росту цен, инфляции и дестабилизации денежно-кредитной, банковской системы республики. Вот почему жесткая 
позиция российской стороны по поставкам энергоресурсов и  перенесение ею срока утверждения топливно-энергетического 
баланса России и Белоруссии вызвали острейшую реакцию в Минске. 

Вполне  определенные лица  и  анонимные «источники»  в   Национальном собрании и правительстве РБ стали 
делать заявления о том, что Белоруссия готовится предпринять адекватные и жесткие ответные меры. России пригрозили 
резко поднять арендную плату за два российских военных объекта на территории РБ (в Ганцевичах и Вилейке), а также 
повысить стоимость транзита российского газа,  нефти и автотранспорта.  Раздались и призывы вообще ликвидировать 
российское военное присутствие в Белоруссии. По крайней мере, об этом заявил глава комиссии по международным делам 
и национальной безопасности верхней палаты белорусского парламента Николай Чергинец. Из правительственных кругов 
республики  стали  поступать  требования  пересмотреть  соглашение  о  признании  российской  собственности  на  участки 
магистральных нефтепродуктопроводов, проходящих по территории Белоруссии.

Стремление вывести переговоры по импорту энергоресурсов на уровень президента России просматривалось в 
ряде деклараций белорусской стороны. Председатель постоянной комиссии по международным делам и связям с СНГ 
Палаты представителей НС Вадим Попов выступил против введения в ближайшей перспективе единой валюты, на чем 
настаивал президент России Владимир Путин, и ревизии Договора о создании Союзного государства, ратифицированного 
парламентами  России  и  Белоруссии  в  2000  г.  Его  позиция  сводится  к  тому,  что  лучше  денонсировать  Договор, 
ликвидировать  СГ  и  начать  создавать  что-то  новое  (Сообщество  –  Союз  –  Союзное  государство  -  ?).  Президент  РБ 
Александр Лукашенко во время встречи с губернатором Ставропольского края Александром Черногоровым признался, что в 
контексте интеграции на самом высоком уровне нет четкого понимания, что надо делать завтра и к чему стороны вообще 
должны  прийти.  Заочно  отвечая  Владимиру  Путину,  Лукашенко  заметил,  что  Россия  «скатилась»  к  разговору  об 
экономической интеграции, а Белоруссия собирается строить Союзное государство.

Глава белорусского государства сегодня пытается не только активно искать альтернативу российскому вектору 
торгово-экономического сотрудничества, но нормализовать отношения с США, ЕС и заручиться поддержкой руководителей 
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ряда богатых финансовыми и энергетическими ресурсами стран, способной укрепить его позиции в непростых переговорах 
с Россией. 

Большие надежды возлагало республиканское руководство на переговоры Александра Лукашенко с российским 
лидером. Однако встреча президентов России и Белоруссии 10 ноября с.г. в Москве не принесла ожидаемых белорусской 
стороной  результатов.  Подчеркнем,  что  в  повестке  московской  встречи  не  стояли  такие  принципиальные  проблемы 
интеграции как проект Конституционного Акта Союзного государства и введение единой валюты. Более того, эти вопросы, 
если исходить из высказывания Лукашенко, еще на прошлогодней встрече двух президентов в Сочи решено вообще пока не 
рассматривать  на  высшем  уровне.  Весь  основной  массив  затронутых  в  Кремле  тем,  касался  торгово-экономических 
отношений,  а  официальные  результаты  совместной  работы  (они,  судя  по  всему,  не  были  достигнуты)  не  были 
обнародованы.  Пресс-служба  президентской  администрации  Владимира  Путина,  комментируя  итоги  переговоров, 
ограничилась сообщением в лапидарном стиле о том, что достигнута договоренность двусторонние торгово-экономические 
отношения строить на рыночных принципах. 

Белорусский лидер, вернувшись в Минск, косвенно подтвердил, что компромисса с Москвой достичь не удалось. 
Лукашенко при этом дал свою версию хода переговоров и заявленных им позиций в российской столице. Она сводится к 
следующему:

-  во-первых,  белорусская  сторона  отвергает  предложение  России  о  разделе  пошлин  на  экспортируемые 
Белоруссией нефтепродукты, произведенные из российской нефти; 

- во-вторых, Белоруссия настаивает на сохранении прежнего принципа формирования цены на импортируемый из 
России газ; 

- в-третьих, Минск ни при каких обстоятельствах не будет рассматривать вопрос повышения цены на газ выше 
того уровня, какой определен для Украины и Армении; 

-  в-четвертых,  любое  потенциальное  повышение  цены  на  российский  газ  приведет  Белоруссию  в  состояние 
неплатежеспособности; 

-  в-пятых,  Белоруссия  в  одностороннем  порядке  меняет  методику  определения  стоимости  активов 
«Белтрансгаза», игнорируя при этом оценку нидерландского банка ABN Amro.

Стоит подчеркнуть, что сегодня правящий класс Белоруссии не поддерживает ориентацию на Россию, включая 
экономическое  сотрудничество.  Многовекторность  белорусской  внешней  политики,  по  мнению  высших  чиновников 
республики,  лучше отвечает национальным интересам.  Предпринимаются меры с тем,  чтобы не допустить углубления 
экономического взаимодействия с Россией, в котором Минск усматривает опасность поглощения субъектов хозяйствования 
РБ и ее инфраструктуры. 

Товарооборот между Россией и Белоруссией в денежном выражении растет. Однако значительный физический 
объем в нем продолжают занимать российские энергоресурсы и сырье, а также продукты питания и товары первичной 
обработки. Доля высокотехнологичной и наукоемкой продукции крайне мала. Возможности продвижения на белорусский 
рынок машинотехнической промышленной продукции из России минимизированы.

Сдерживают  экономическую  интеграцию  различия  между  системами  хозяйствования  двух  стран,  финансово-
банковскими системами, отсутствие единой денежной единицы, меры по защите национального производителя, а также 
недоверие и подозрительность белорусских управленцев к российскому бизнес-сообществу.  Сказывается и стремление 
двух стран строить свою внешнюю торговлю исходя из принципа приоритетного развития торгово-экономических отношений 
с Евросоюзом, который превратился в основной рынок сбыта их товаров. 

Белоруссия активно ищет альтернативу поставкам российских энергоресурсов, правда, по поставкам природного 
газа останется полностью зависима от России в среднесрочной перспективе. Представитель «Белтрансгаза» Олег Гамоля 
признался,  что «Белтрансгаз» изучал возможности диверсификации источников газоснабжения,  но таких источников не 
нашел.  Гамоля  отметил,  что  для  Белоруссии  не  подходит  украинский  вариант  смешивания  среднеазиатского  газа  с 
российским, потому что среднеазиатский газ невозможно пустить по техническим причинам, а делать смесь российского 
газа с норвежским - нет никакого смысла, поскольку он гораздо дороже, чем российский. 

 Тем не менее, Россия уже сегодня  должна предпринимать более значительные усилия с тем, чтобы сохранить за 
собой в будущем белорусский рынок энергоресурсов и сырья.

Славянский Парламентский союз: шаг к славянскому единству
Владимир Свидерский

В течение последних пятнадцати лет идея славянского единства в той или иной мере постоянно поднимается в 
Белоруссии, присутствует в общественном сознании. В свое время Александр Лукашенко обозначил себя как ее активный 
сторонник.  Более того,  несколько лет  назад А.Г.  Лукашенко заявил о том,  что Белоруссия должна взять на себя роль 
духовного и идейного центра славянского мира. Но, как известно,  провозглашение намерений и реальные действия далеко 
не  одно  и  то  же.  Несмотря  на  сильные  славянские  настроения  в  белорусском  обществе  и  очевидную выигрышность 
«славянщизны» для Белоруссии власти республики практически мало, что сделали в этом направлении. 

И вот, похоже, дело все-таки сдвинулось с мертвой точки. 1-2 ноября в Минске состоялось заседание Славянского 
Парламентского союза,  который при должном развитии, в принципе, способен оказать заметное влияние на дальнейшее 
развитие  отношений  между  славянскими  государствами,  народами  и  диаспорами.   Организация  славянских 
парламентариев призвана стать координирующим центром законотворческой и политической деятельности патриотически 
настроенных депутатов высших законодательных органов славянских стран и депутатов-славян неславянских государств. 
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Славянский Парламентский союз создан в соответствии с решением VII Всеславянского съезда, состоявшегося в 
Праге в июне 1998 года. Тогда же в зале заседаний Палаты депутатов Парламента Чешской Республики состоялось его 
первое заседание. Второе заседание СПС прошло в марте 1999 года в Белграде в зале Союзной Скупщины Югославии, 
третье — в апреле 2001 года в Москве в Государственной Думе Российской Федерации.

Однако до сих пор встречи парламентариев славянских государств носили эпизодический характер и какого-либо 
систематического  взаимодействия  между  ними  не  было.  В  то  же  время  события  в  мире  развиваются  в  самом 
неблагоприятном ключе для будущего славянской цивилизации. Славянские народы как никогда разобщены и не только 
политически.

Западные славяне, а также некоторые южнославянские страны, оказавшись втянутыми в НАТО и Европейский 
союз, по сути, оказались перед угрозой утраты национальной самобытности и славянских основ своей культуры. Как с 
горечью  заметил  в  своем  выступлении  на  форуме  председатель  Международного  славянского  комитета  Ян  Минарж 
(Чехия),  славянские  страны,  ставшие членами  ЕС,  все  более  становятся второсортными  колониальными  провинциями 
западноевропейских государств, поставщиками дешевой рабочей силы для стран «старой Европы» и солдат для военных 
авантюр США И НАТО в Ираке, Афганистане и других точках планеты. Не найдя применения на родине сотни тысяч славян 
из Польши, Чехии, Словакии, Болгарии и других стран, отправились в «староевропейские» государства в поисках работы и 
лучшей доли. В Евросоюзе, по словам Яна Минаржа, в отношении славянских государств проводится политика «имперского 
глобализма», когда из них буквально выкачиваются людские ресурсы и тем самым создается почва для последующего 
массового переселения в «евросоюзовскую» Восточную Европу выходцев из Азии, Африки и арабских стран. Фактически 
речь идет о принудительной деславянизации пока еще славянских государств.

Представительница  Словакии  Дагмар  Боллова  в  своем  выступлении  отметила,  что  в  нынешних  условиях 
тотального  наступления  «глобализации  по-американски»  славянским  народам  нужно  оставить  в  стороне  все  что  их 
разделяет  и  объединиться  на  принципах  взаимности.  Но  в  первую  очередь,  подчеркнула  г-жа  Боллова,  необходимо 
вынудить свои правительства отказаться от слепого подчинения интересам Запада, стремящегося максимально отдалить 
друг от друга славянские народы. Кстати, в Словакии для распространения и популяризации идеи славянской взаимности 
создан  Славянский  общественно-информационный  центр.  По  всей  видимости,  создание  подобных  центров  во  всех 
славянских странах является необходимым условием на пути единения народов-братьев.

Надо  сказать,  что  идея  создания  общеславянской  парламентской  организации  нашла  приверженцев  во  всех 
славянских странах. Конечно, не все смогли приехать (о причинах отдельный разговор), но после юридической регистрации 
в качестве международной организации Славянский Парламентский союз намерен распространить свою деятельность на 
все регионы славянского мира, который включает в себя, помимо государств, и многочисленные славянские диаспоры во 
всех частях света.

Особой  эмоциональностью отличалось  выступление  депутата  сербской  Скупщины,  представителя  парламента 
Сербии в Парламентской ассамблее Совета Европы и ОБСЕ Драгана Тодоровича: «Сербский народ на собственном опыте 
ощутил  всю  жестокость  нового  мирового  тоталитаризма,  который  с  предельным  цинизмом  и  лицемерием  пытается 
разрушить сербскую государственность и превратить сербов в изгоев на собственной земле». Примером тому является не 
только трагедия исконного сербского края Косово-Метохия, но и история гибели Республики Сербская Краина.

После спровоцированного Западом выхода в начале 1990-х годов Хорватии из Федеративной Югославии сербы, 
столетиями  проживавшие  на  территории  этой  бывшей  югославской  республики,  стали  подвергаться  жестоким 
национальным  и  религиозным  притеснениям  со  стороны хорватских  властей,  широко  применявших  против   сербского 
населения  военные  и  полицейские  меры.  Такое  развитие  событий  вынудило  краинских  сербов  на  своих  этнических 
территориях провозгласить создание Республики Сербская Краина, которая в 1992 году в соответствии с резолюцией 743 
Совета Безопасности Организации Объединенных наций была взята под защиту ООН.

В  соответствии  с  решением  СБ  ООН  тогдашнее  руководство  Хорватии  приняло  на  себя  обязательство 
законодательно  урегулировать  национальные  права  сербов  и  предоставить  им  автономию.  Помимо  того,  в  Краину 
вводились  миротворческие  силы  ООН,  но  при  этом  из  нее  уходили  войска  Югославской  народной  армии.  При  этом 
Генеральный секретарь ООН Бутрос Бутрос-Гали гарантировал безопасность сербского народа в Республике Сербская 
Краина. 

Однако все эти договоренности и обещания обернулись катастрофой для краинских сербов. Как только Краина 
лишилась защиты югославской армии, президент Хорватии Туджман вероломно попрал все свои обязательства перед ООН 
и  обрушил при  авиационной  поддержке  НАТО 130-тысячную хорватскую армию на  практически  безоружных  краинских 
сербов. В итоге этой агрессии тысячи сербов были убиты и пропали без вести, а 500 тысяч человек было изгнано из Краины 
и Хорватии. Произошла крупнейшая гуманитарная катастрофа, но т.н. мировому сообществу не было никакого дела до бед 
и страданий сербского народа. Оно было озабочено предстоящим уничтожением Союзной республики Югославии.

Несмотря на постигшую катастрофу, краинские сербы полны решимости добиться восстановления национальной и 
исторической справедливости. С 2004 года действуют правительство и парламент Республики Сербская Краина в изгнании. 
На  прошедшем  в  Минске  заседании  Славянского  Парламентского  союза  краинский  парламент  обратился  с  просьбой 
принять его в СПС в качестве наблюдателя. Просьба была единогласно поддержана.

Депутат  Государственной  Думы  от  фракции  «Родина»  Ирина  Савельева  обратила  внимание  на  то,  что 
«ломящиеся» к мировому господству США будут оказывать «чудовищное давление на любые начинания, направленные на 
славянское единство». Пример тому, бесконечно буксующее Союзное государство. После гибели Советского Союза сильно 
подорваны связи  между славянскими государствами и нужны колоссальные усилия,  чтобы восстановить их хотя бы в 
минимальном объеме.
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Председатель Постоянной комиссии по международным делам и связям с СНГ белорусского парламента Вадим 
Попов коснулся задач Славянского Парламентского союза и вопросов строительства Союзного государства Белорусси и 
России. По мнению белорусского парламентария, СПС должен направить свою работу, в первую очередь, на выработку 
общей линии на сотрудничество всех славянских стран и диаспор. Ведь всего в мире проживает более 300 миллионов 
славян, что открывает огромные, до сих пор не реализованные возможности. 

Остановившись  на  теме  союзного  строительства,  Вадим  Попов  сказал,  что  Белоруссия  за  верность  России 
подвергается  непрекращающемуся  давлению  со  стороны  Запада  и  его  приспешников  внутри  СНГ.  Недруги  славян 
страшатся не Белоруссии, а возрождения России как великой державы и центра притяжения всех славянских народов.

Председатель Белорусского славянского комитета, депутат белорусского парламента Сергей Костян полагает, что 
Славянский Парламентский союз призван выступать в качестве прообраза будущего всеславянского парламента. И  первым 
шагом в этом направлении должно стать создание в парламентах славянских государств депутатских групп «За славянскую 
взаимность».

На заседании Славянского Парламентского союза был утвержден устав и избраны руководители организации. 
Председателем СПС стал Сергей Костян, заместителями председателя были избраны депутаты Государственной Думы 
Российской  Федерации  Ирина  Савельева  (фракция  «Родина»)  и  депутат  Верховной  Рады  Украины  Василий  Евтухов 
(Партия  регионов).  Кроме того,  было  образовано  пять  постоянных  депутатских  комиссий  по  различным  направлениям 
парламентской деятельности. 

СПС намерен активно включиться в международную парламентскую деятельность и уже в 2007 году установить 
рабочие отношения с Межпарламентским союзом, Парламентской ассамблеей ОБСЕ, Парламентской ассамблеей Совета 
Европы, Исламским парламентским союзом и другими международными парламентскими организациями. Как заявил С. И. 
Костян,  «став  международным  парламентским  формированием,  мы  сможем  коллективно  отстаивать  и  защищать 
славянский мир в целом и интересы каждого славянского народа».

В  рамках  минской  встречи  Славянского  Парламентского  союза  были  приняты  заявления  и  резолюции, 
осуждающие политику давления и двойных стандартов Евросоюза в отношении Белоруссии, в поддержку территориальной 
целостности Сербии, в защиту председателя Сербской радикальной партии Воислава Шешеля, находящегося в застенках 
Гаагского трибунала и некоторые другие.

Славянский Парламентский союз будет зарегистрирован как международная организация Министерством юстиции 
Белоруссии, штаб-квартира организации будет находиться в Минске.

В  завершение  хотелось  бы  задаться  вопросом:  имеет  ли   данное  начинание  будущее?  С  одной  стороны, 
общеславянская парламентская организация без сомнения необходима. После краха социалистической системы и гибели 
Югославии  казалось,  что  славянские  народы  в  большинстве  своем  напрочь  забыли  о   кровном  родстве.  Особенно 
удручающее впечатление произвело расторжение союзных отношений между  Черногорией  и Сербией. Ведь никакими, по 
сути сиюминутными,  политическими или экономическими причинами нельзя оправдать разрыв между единокровныим и 
единоверными народами-братьями. 

С другой  стороны,  в  ряде  западных и южных славянских  стран появилось  понимание того,  что глобализация 
помимо известных экономических  преимуществ  (хотя все  это весьма сомнительно)   несет  реальную опасность утраты 
славянскими народами национальной самобытности и смены расово-этнического состава населения на востоке Европы (о 
западе континента я уже не говорю). Ввиду этого, идея славянской взаимности  приобретает особую значимость. Только 
очень бы не хотелось, чтобы великие помыслы о славянском единстве попали в зависимость от мимолетных настроений 
белорусской бюрократии. 

Беларусь, Русский мир и Всемирный конгресс соотечественников
3.11.2006, «Белорусская нива»

Николай Сергеев
У  нас  на  глазах  мир  стремительно  изменяется.  Все  большую  роль  начинают  играть  выходящие  за  рамки 

государств крупные религиозные и культурно-этнические общности, которые в современной политической науке получили 
определение как глобальные, или мировые, нации.

Причем глобальные нации формируются не только на основе общего этнического происхождения (китайцы), но и 
на  базе  религиозного  или  культурного  самоопределения  (мусульмане).  Ядром  мировых  наций  могут  выступать  или 
материнские страны, или крупные религиозные центры, как в случае с исламом. Все чаще религиозно-этнические общности 
уже не просто отстаивают свою национальную самобытность в странах пребывания, а пытаются агрессивно навязать свои 
интересы обществу и властям принявших их государств. Только в последние месяцы скоординированные антиевропейские 
и антихристианские массовые исламистские выступления прокатились практически по всей планете, явив миру намерение 
придать  значительной  его  части  радикально  зеленую  раскраску.  Подобная  перспектива  касается  и  ряда  крупнейших 
европейских государств.

В этих условиях особенно насущными представляются усилия, направленные на консолидацию и активизацию 
огромного потенциала многонационального Русского мира. Этой цели как раз и был посвящен проходивший 24-25 октября в 
Санкт-Петербурге Всемирный конгресс соотечественников, в котором приняли участие более 600 делегатов из почти сотни 
стран мира. Как подчеркнул митрополит Смоленский и Калининградский Кирилл, Русский мир – это глобальная общность 
людей, отождествляющих себя с русским языком и русской культурой. На русском языке говорят сотни миллионов людей, 
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проживающих  в  различных  странах  мира,  но  только  в  двух  из  них  русский  язык  имеет  государственный  статус  –  в 
Российской Федерации и Республике Беларусь.

Центральным событием конгресса стало выступление президента Российской Федерации Владимира Путина, в 
котором он заявил, что отныне взаимодействие с соотечественниками за пределами России будет одним из национальных 
приоритетов российского государства. Согласно российскому законодательству, к категории соотечественников относятся 
бывшие граждане СССР, их дети и потомки подданных Российской империи, которые соотносят себя с русским языком, 
русской культурой, считают историческую Россию своим духовным центром и добровольно определяют себя в качестве 
российских соотечественников.

Работу  с  соотечественниками  предполагается  вести  по  следующим  основным  направлениям:  содействие 
переселению  русского  населения  в  Российскую  Федерацию,  поддержка  российских  диаспор  за  рубежом,  укрепление 
позиций русского языка и русской культуры в ближнем и дальнем зарубежье.

В  июне  2006  года  была  принята  Государственная  программа  по  оказанию  содействия  добровольному 
переселению в Российскую Федерацию соотечественников, проживающих за рубежом. Главная цель данной программы – 
направить  колоссальный потенциал русского  населения,  оказавшегося после  развала СССР в других государствах,  на 
социально-экономическое  развитие  российских  регионов.  Помимо  этого,  добровольное  переселение  соотечественников 
призвано стать одним из основных направлений решения демографической проблемы, которая с каждым годом продолжает 
обретать все более острые формы.

Директор департамента МИД РФ по работе с соотечественниками Александр Чепурин заявил: «Задача программы 
–  создать  переселенцам  комфортные,  цивилизованные  условия,  чтобы  они  могли  приехать  в  страну,  обустроиться, 
нормально себя чувствовать и быть полезными».

В настоящее время уже 12 регионов Российской Федерации, в том числе и такие близкие к Белоруссии, как Санкт-
Петербург  и  Калининградская  область,  готовы  работать  над  выполнением  данной  программы.  К  примеру,  Валентина 
Матвиенко  в  своем  выступлении  на  конгрессе  сообщила,  что  Петербургу  нужны  квалифицированные  кадры из  числа 
зарубежных соотечественников.

Основательно готовится к приему переселенцев и Калининградская область. По словам главы региона Георгия 
Бооса, этот самый западный российский край готов принять и обустроить в течение 5 лет 300 тысяч русских переселенцев. 
В последние годы область динамично развивается и нуждается в квалифицированных специалистах и просто работящих 
людях. О темпах развития калининградского региона свидетельствует, в частности, динамика роста трудовых доходов. Так, 
в 2005 году средняя зарплата в области составляла 7 тысяч российских рублей, в текущем году она равняется 10 тысячам 
рублей, а в 2012 году ее размер должен достигнуть 24 тысяч рублей.

Координатором  Государственной  программы  по  добровольному  переселению  определена  Федеральная 
миграционная  служба  России,  которая  до  конца  2006  года  намерена  открыть  свои  представительства  в  Украине, 
Казахстане, Узбекистане, Молдове,  а  в 2007-м – в Азербайджане,  Грузии, Литве,  Эстонии, Германии, США и Израиле. 
Следует  заметить,  что  названная  программа,  по  сути,  не  будет  касаться  Белоруссии,  строящей  с  Россией  Союзное 
государство. Как сказал по этому поводу митрополит Кирилл, «тема Союзного государства – это очень важная тема для 
России».

Важнейшим направлением в деле реализации программы является поддержка российской диаспоры за рубежом. 
Это одна из самых больших диаспор в мире. Сейчас она насчитывает порядка 30 млн. человек: около 20 млн. в странах 
ближнего  зарубежья  и  10  млн.  –  в  традиционном,  или  дальнем,  зарубежье.  2  октября  нынешнего  года  в  Российской 
Федерации принята Программа работы с соотечественниками на 2006-2008 годы, которая нацелена на предотвращение 
ассимиляции русского населения,  волею судьбы оказавшегося в  странах с  иным языком и иной культурой.  И если до 
последнего времени работа российской правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом сводилась в 
основном  к  гуманитарной  помощи  русскоязычному  населению  в  ближнем  зарубежье,  то  с  1  января  2007  года  ее 
деятельность будет вестись по всему миру в режиме партнерского диалога с организациями соотечественников. Однако 
преимущество по-прежнему будет отдаваться странам СНГ и Прибалтики.

В  предстоящие  годы большое  внимание  планируют  уделять  восстановлению  и  укреплению  позиций  русского 
языка в России, СНГ и в мире. Для решения этой стратегической задачи в декабре 2005 года правительством России была 
принята федеральная целевая программа «Русский язык (2006--2010 годы)». В период существования СССР на русском 
языке  разговаривало  286  млн.  человек.  В  настоящее  время  во  многих  бывших  советских  республиках  (исключая 
Белоруссию)  произошло значительное  снижение  количества  людей,  владеющих  русским языком.  Согласно  экспертным 
оценкам, при сохранении подобных тенденций через 10 лет число лиц, владеющих русским языком в этих государствах, 
уменьшится более чем в 2 раза. Например, в Литве на русском языке могут разговаривать 80 процентов лиц старшего и 
среднего возраста и лишь 13 процентов лиц моложе 15 лет.

Отрицательные языковые тенденции, но иного свойства, имеют место и в Российской Федерации, и в Белоруссии. 
Они проявляются в широком распространении жаргонизмов, особенно среди молодежи, искажении литературных норм и 
культуры речи в среде политических деятелей, государственных служащих, работников культуры, в средствах массовой 
информации.  Как  отмечали  участники  конгресса,  особую  обеспокоенность  вызывает  буквально  наплыв  в  язык  СМИ 
необоснованных,  а  зачастую  и  бессмысленных  англоязычных  заимствований.  Несомненно,  как  отмечал  митрополит 
Кирилл,  язык  должен  развиваться  и  соответствовать  потребностям  современного  общества,  но  его  развитие  должно 
происходить, в первую очередь, на своей славянской корневой основе.

Активное участие в работе Всемирного конгресса соотечественников приняла делегация Белоруссии,  в состав 
которой  вошли  представители  депутатского  корпуса,  деятели  культуры  и  искусства,  руководители  белорусских 
общественных объединений российских соотечественников.
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В завершение хотелось бы сказать, что русская и русскоязычная диаспора с большой симпатией относится к 
нашей республике, хотя знает о положении дел в Белоруссии очень мало. И было бы ошибкой не использовать огромный 
общественный и информационный потенциал русской диаспоры для укрепления позиций Белоруссии в глобальном Русском 
мире и в целом на международной арене.

Серьезные основания
14.11.2006, СБ. Беларусь сегодня

Дмитрий Крят
Вчера Президент провел совещание по вопросам обеспечения страны энергоресурсами.
«На  всех  направлениях  взаимодействия  Россия  предоставляла  и  будет  предоставлять  Беларуси  режим 

наибольшего благоприятствования».
В  этой  фразе,  сказанной  в  минувшую  пятницу  Владимиром  Путиным  Президенту  Беларуси,  пожалуй, 

сконцентрирована  вся  суть  почти  четырехчасовых  переговоров  глав  государств.  Затянувшаяся  беседа  не  оставила 
журналистам шансов узнать ее итоги сразу по завершении разговора. Поэтому вчера перед началом рабочего совещания 
по  вопросам  обеспечения  страны  энергоресурсами  Александр  Лукашенко  посвятил  часть  времени  резюмированию 
материалов встречи.

Президенты рассмотрели четыре основных блока вопросов: о предстоящем саммите СНГ, о взаимоотношениях с 
третьими странами, о союзном строительстве и о двусторонних торгово–экономических отношениях. Каждая из тем по–
своему важна и требовала обмена мнениями.

        Очередная встреча глав государств Содружества Независимых Государств, как известно, запланирована к 
проведению в Минске  на  28  ноября.  По  словам Александра  Лукашенко,  белорусская  столица  давно  готова  к  саммиту 
высшего  уровня.  Осталось  лишь  уточнить  некоторые  вопросы  повестки  дня.  Что,  собственно,  и  стало  одной  из  тем 
переговоров. Президенты говорили о перспективах СНГ в целом и о взаимоотношениях белорусско–российского Союзного 
государства с некоторыми странами Содружества.

Отдельным  блоком  Александр  Лукашенко  и  Владимир  Путин  рассмотрели  вопросы  международного 
сотрудничества двух государств. Президент Беларуси проинформировал коллегу о позиции нашей страны на недавнем 
саммите Движения неприсоединения в Гаване. Взаимополезным оказался и обмен мнениями о диалоге с Венесуэлой. Тем 
более что и Россия активно развивает этот внешнеполитический вектор. Поэтому президенты договорились действовать на 
данном направлении согласованно. По словам Александра Лукашенко, серьезное внимание на переговорах было уделено 
вопросам взаимоотношений с Исламской Республикой Иран. Владимир Путин, кстати, встречался с руководителем Совета 
Безопасности Ирана на следующий день после завершения визита Александра Лукашенко в эту страну, что также имеет 
смысл  рассматривать  как  общность  интересов  на  мировой  арене.  В  свою  очередь  и  Президент  России  подробно 
информировал  белорусского  коллегу  о  своих  контактах  с  главами  разных  государств,  в  том  числе  и  с  Президентом 
Азербайджана Ильхамом Алиевым.

Кстати,  после этой встречи в российской прессе появилась информация о том, что речь на ней шла якобы о 
Беларуси.  Оказалось,  что здесь некоторые журналисты в очередной раз  поставили телегу впереди лошади.  Владимир 
Путин заверил, что никаких разговоров на этот счет не было. Ведь просто некорректно говорить о государстве на высшем 
уровне в отсутствие третьей стороны. Работу по международному блоку вопросов президенты завершили дискуссией о 
взаимоотношениях Российской Федерации с Европейским союзом.

Представляется  логичным,  что  основное  внимание  главы  государств  уделили  вопросам  двустороннего 
взаимодействия.  Решено,  что  в  деле  союзного  строительства  по–прежнему  в  силе  договоренность,  по  которой 
проблематика принятия Конституционного акта и введения единой валюты пока остается за рамками рабочего процесса. 
«Тем  более  что  на  недавней  пресс–конференции  Президент  России  заявлял  о  том,  что  сейчас  в  России,  в  канун 
предвыборной  кампании,  решать  эти  крупные  политические  вопросы  неудобно»,  —  напомнил  Александр  Лукашенко. 
Страны по–прежнему будут основные усилия концентрировать на экономической составляющей интеграции. «В этом ключе 
мы  и  построили  нашу  беседу,  —  сообщил  Президент.  —  А  также  обсудили  тему  проведения  заседания  Высшего 
государственного Совета Союза. Договорились, что по прибытии Владимира Путина в Минск для участия в работе саммита 
СНГ мы при необходимости примем решение о дате проведения ВГС».

Как  и  предполагалось,  весьма  содержательно  прошло  обсуждение  экономических  вопросов.  «Главное,  о  чем 
договорились,  —  не  разрушать  практически  созданные  единое  экономическое  и  таможенное  пространства»,  — 
резюмировал Александр Лукашенко.  Президенты договорились  о  более  активном проведении унификации таможенных 
тарифов  и  налоговых  систем.  При  этом  они  сошлись  во  мнении,  что  нельзя  «утяжелять»  деловые  контакты  новыми 
неудобными решениями, которые могут разрушить то, что уже сделано.

В  качестве  примера  Александр  Лукашенко  привел  ситуацию  с  поставками  в  Россию  белорусского  сахара. 
Российская сторона заподозрила, что мы продаем ей тростниковый сахар вместо свекловичного. На этот счет Президент 
жестко  предупредил  экспортеров  о  том,  что  нарушать  договоренности  в  сфере  торговли  сахаром  недопустимо.  Но  и 
Владимир Путин согласился с тем, что ситуация могла быть искусственно разогрета местными бизнесменами. Ведь они на 
своем рынке не в состоянии конкурировать по этому товару с Беларусью. Парадокс: отпускная цена на российских сахарных 
заводах  ниже белорусской,  а  розничная  — выше.  Отсюда и  различные предложения,  вплоть  до  введения пошлин на 
поставки белорусского товара. «Я категорически предостерег, что здесь не может быть силовых действий, — подчеркнул 
Александр Лукашенко. — Сегодня — пошлины на сахар, завтра — на кондитерские изделия, послезавтра — на нефть, 
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потом — на газ, потом — на все и мы разрушим все, что было создано». По этому поводу президенты пришли к полному 
взаимопониманию. Правительства и таможенники должны «развязать» этот вопрос в течение недели.

Пришли стороны и к пониманию того, как решать некоторые проблемы в торговле нефтью и нефтепродуктами. На 
модернизированные белорусские НПЗ, где очень высока глубина переработки сырья, устремились российские операторы 
нефтяного рынка. Это выгодно и им, и нашему бюджету. Однако появился вопрос возможных потерь российской казны из–
за отсутствия таможенных пошлин между нашими странами. Правда, посчитать гипотетические потери не могут даже в 
России. И здесь снова возник вопрос введения пошлин, что крайне нежелательно. «Я категорически против, но влиять на 
принятие решений в России мы не можем. Это их дело. Но мы будем требовать, чтобы наши заводы и российские были в 
равных  условиях.  Иначе,  я  сказал  грубовато,  но  прямо:  такая  нефть  в  Беларуси  не  нужна,  которая  будет 
неконкурентоспособной и нефтепродукты из нее мы продать не сможем, — рассказал Александр Лукашенко. — На что 
Владимир Путин ответил: конечно же, для белорусов и россиян условия должны быть одинаковы». В итоге стороны решили 
разработать новое соглашение об условиях поставок нефти в Беларусь. Соответствующее поручение дано правительствам.

И самый, пожалуй, волнующий вопрос — поставки газа. Вокруг него сегодня тоже немало придуманного. «Скажу 
прямо: сегодня нет вопроса, будет в Беларуси природный газ или нет. Будет. Вопрос в том, по какой цене», — заявил 
Президент. При этом главы государств непосредственно не обсуждали вопрос стоимости топлива. До конца года об этом 
договорятся «Белтрансгаз» и «Газпром». Но что касается возможной цены 200 и выше долларов за 1.000 кубометров, то 
здесь  Владимир  Путин  высказался  предельно  ясно,  отметив,  что  официально  эта  сумма  не  называлась  и  нигде  не 
фигурирует.

В некотором роде вопросы стоимости газа и цены ОАО «Белтрансгаз», на базе которого может быть создано СП с 
«Газпромом», взаимоувязанны. Но и здесь надо договариваться. «Мы не можем передать «Газпрому» акции бесплатно, — 
отметил  Президент.  —  Сегодня  проводится  оценка  активов  «Белтрансгаза».  Эта  оценка  явится  определенной  точкой 
отсчета в переговорах о цене предприятия». При этом Александр Лукашенко напомнил, что в свое время была продана 
чешская газотранспортная система за 4,23 млрд. евро. А она по мощности уступает белорусской в 2,5 — 3 раза. И если 
сопоставить,  то «Белтрансгаз» может стоить все 10 — 12 млрд.  долларов. Некоторые эксперты даже уверяют,  что не 
меньше 17...

Впрочем,  это  лишь  приблизительные прикидки.  Конкретика  должна  быть  найдена  за  столом переговоров.  «В 
зависимости от этого, думаю, будет зависеть и цена на поставляемый нам газ в перспективе», — подытожил Александр 
Лукашенко. Главное, чтобы стоимость топлива обеспечивала принцип равенства условий работы субъектов хозяйствования 
двух стран. И как бы то ни было, стороны сходятся во мнении, что газ для Беларуси не может быть дороже, чем, например, 
для Украины или, скажем, Армении. Она, кстати, покупает его по 110 долларов.

Общий  итог  переговоров  можно  охарактеризовать,  обращаясь  к  словам  Владимира  Путина.  Он  заверил 
белорусского коллегу, что с Беларусью у России особые отношения. Российская сторона заинтересована в том, чтобы наша 
экономика развивалась поступательно.  Лучших отношений ни  с  одним государством нет,  а  посему при прочих равных 
условиях во взаимодействии с Беларусью Россия будет всегда применять принцип предоставления условий наибольшего 
благоприятствования  в  экономическом  сотрудничестве.  Поэтому  и  оценки  встречи  белорусской  стороной  достаточно 
высоки. «У меня сложилось положительное впечатление о подходах Президента России в проведенных переговорах. Я 
убедился, что есть политическая воля не потерять те наработки, которые существуют», — сказал Александр Лукашенко.

Беларусь-Иран: взаимовыгодный и результативный диалог
9.11.2006, Рэспубліка

5—7  ноября  состоялся  трехдневный  официальный  визит  Президента  Республики  Беларусь  Александра 
Лукашенко  в  Исламскую  Республику  Иран.

У Беларуси нет закрытых тем в сотрудничестве с Ираном. Мы готовы не только обсуждать, но и договариваться по 
всем аспектам, которые интересуют Беларусь и Иран, начиная от образования и заканчивая  вопросами экономики. Об этом 
заявил  глава  белорусского  государства  Александр  Лукашенко  на  переговорах  с  Президентом  Ирана  Махмудом 
Ахмадинежадом. 

«Беларусь  –  суверенное  независимое  государство,  для  нас  нет  никаких 
ограничений для сотрудничества с  Ираном в какой-либо сфере деятельности,  — сказал 
Президент.  –  У  наших  стран  отличные  отношения  на  уровне  дипломатов,  нормальные 
политические  отношения,  у  нас  совпадают  точки  зрения  по  основным  международным 
проблемам. И под эту политическую и дипломатическую основу нужно подвести мощный 
фундамент  в  виде  торгово-экономических  отношений».  По  мнению  главы  белорусского 
государства, «у двух стран есть что предложить друг другу». 

Махмуд  Ахмадинежад  в  свою  очередь  подтвердил,  что  Беларусь  и  Иран  – 
«могущественные и независимые страны, которые имеют прекрасные отношения». «Наши 
государства  являются  дружественными  и  стабильными,  имеют  общие  взгляды  по 

различным  региональным  и  международным  вопросам.   Обе  стороны  решительно  хотят  углублять  и  развивать 
взаимодействие в различных сферах, у нас нет никаких ограничений в сотрудничестве», — сказал он. 

Нынешняя  белорусско-иранская  встреча  на  высшем  уровне  является  третьей  по  счету  за  довольно 
непродолжительный период времени.  По оценке белорусской стороны,  эти контакты подчеркивают заинтересованность 
двух стран в продуктивном сотрудничестве. 
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В  Тегеране  на  переговорах  «за  закрытыми  дверями»  президенты  обменялись  мнениями  по  широкому  кругу 
направлений взаимодействия, уделив особое внимание торгово-экономическим отношениям. Стороны высказали обоюдную 
уверенность в том, что нынешний визит белорусского лидера в Тегеран станет новым этапом в развитии сотрудничества.  

Президенты  обсудили  совместные  проекты  в  области  энергетики,  которые,  по  мнению  специалистов,  могут 
получить конкретное наполнение в самое ближайшее время. 

На  встрече  в  формате  «один на один»  Александр Лукашенко  и Махмуд Ахмадинежад условились,  что  лично 
возьмут на контроль сотрудничество между двумя государствами. В случае необходимости будут назначены доверенные 
лица для контроля за реализацией принятых решений. 

На  переговорах  в  расширенном составе  Президент  Беларуси  констатировал,  что  сейчас  белорусско-иранские 
отношения  развиваются  особенно  динамично.  Тем  не  менее  есть  отдельные  вопросы,  в  том  числе  в  таможенной  и 
банковской сферах, которые еще предстоит решить в ближайшие месяцы. Если это удастся, то взаимный товарооборот 
может  со  временем  достичь  $1  млрд.,  убежден  Александр  Лукашенко.  Для  этого  есть  вполне  реальные  основания. 
Фактически речь идет о предстоящем прорыве в торгово-экономических отношениях. Для сравнения: в 2005 году объем 
двусторонней торговли составил $38,4 млн. и вырос на 4,7%. Белорусский экспорт достиг $35,6 млн. и увеличился на 7,1%, 
импорт составил $2,7 млн. 

Махмуд Ахмадинежад также отметил позитивную динамику сотрудничества во всех сферах и подтвердил твердое 
намерение максимально полно использовать потенциал двух стран. По словам Президента Ирана, он отдал указания о 
предоставлении Беларуси режима благоприятствования в сфере экономического сотрудничества. В ответ иранская сторона 
хотела бы заручиться аналогичной поддержкой  у Беларуси. 

Александр Лукашенко пригласил иранского коллегу посетить Беларусь с визитом. 
Различные аспекты двустороннего взаимодействия подробно обсуждались в тот же день на встрече Александра 

Лукашенко с верховным лидером Исламской революции аятоллой Али Хаменеи, который является главой государства, 
политическим и духовным лидером в Иране и контролирует деятельность всех ветвей власти. Состоялся исключительно 
конструктивный  и доброжелательный диалог. 

На встрече с первым вице-президентом Ирана Парвизом Давуди глава белорусского государства подчеркнул: 
«Думаю,  у  нас  вырисовываются  неплохие  направления  взаимодействия,  общая  картина  действий  в  экономических 
отношениях». 

«Мне  приятно  в  развитие  переговоров  с  Президентом  Ирана  и  верховным  лидером  Исламской  революции 
оговорить конкретные вопросы сотрудничества. Мы рассчитываем на Вашу оценку как специалиста и на Ваше понимание 
проблем в экономических отношениях Беларуси и Ирана», — сказал Президент. 

Парвиз Давуди выразил уверенность в том, что визит главы белорусского государства станет поворотным пунктом 
для расширения контактов. 

Александр Лукашенко посетил мавзолей имама Хомейни, где возложил венок и оставил запись в Книге почетных 
гостей.  «Имам Хомейни посвятил свою жизнь служению народу и Родине,  что является ярчайшим примером для всех 
мировых  лидеров!»  —  такие  строки  оставил  глава  белорусского  государства  во  время  своего  второго  посещения 
усыпальницы. 

Основные моменты развития двусторонних отношений закреплены в совместном коммюнике, которое президенты 
Беларуси и Ирана подписали по завершении встречи. 

Важным итогом визита белорусской делегации в Тегеран стало заключение ряда соглашений и договоренностей. В 
присутствии президентов, в частности, подписаны: Договор между Республикой Беларусь и Исламской Республикой Иран о 
правовой помощи по гражданским и уголовным делам, межправительственное Соглашение о сотрудничестве в области 
предупреждения и ликвидации природных катастроф, стихийных бедствий и других чрезвычайных ситуаций, Меморандум о 
взаимопонимании  между  правительством  Республики  Беларусь  и  правительством  Иранской  Республики  Иран  о 
сотрудничестве в области нефтяной промышленности. 

Государственный  комитет  по  стандартизации  Беларуси  и  Иранский  институт  стандартов  и  промышленных 
исследований  заключили соглашение  о  сотрудничестве  в  области  стандартизации,  метрологии,  оценки  соответствия и 
аккредитации. 

По  итогам  встречи  белорусского  министра  промышленности  и  иранского  министра  торговли  подписан 
меморандум. 

Мэры Минска и Тегерана в присутствии президентов подписали соглашение об установлении побратимских связей 
между двумя столицами. 

Соглашение  о сотрудничестве  заключили Белорусское  телеграфное агентство  (БЕЛТА)  и  Иранское  новостное 
агентство (ИРНА). 

Документально оформили намерение о сотрудничестве также Национальная государственная телерадиокомпания 
Беларуси и Вещательная компания Исламской Республики Иран. 

Кроме  того,  в  Тегеране  был  подписан  Меморандум  о  взаимопонимании  между  ЗАО  «Белорусская  калийная 
компания»  и  Иранской  компанией  поддержки  сельскохозяйственного  развития.  Он  позволяет  значительно  увеличить 
поставки белорусских калийных удобрений на иранский рынок. 

Подводя на пресс-конференции итоги переговоров, президенты Беларуси и Ирана дали им самую высокую оценку. 
Александр  Лукашенко  поблагодарил своего  иранского  коллегу  и  верховного  лидера  Исламской  революции  за 

оказываемую двустороннему сотрудничеству поддержку. 
 «Мы достаточно далеко продвинулись в сотрудничестве в сфере политики. У нас отлично работают дипломаты, у 

нас единая точка зрения по вопросам мироустройства. Но любая политика нуждается в мощной подпитке в виде торгово-
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экономических отношений. Поэтому мы наряду с политическими вопросами основное внимание во время визита уделили 
экономическим проблемам», — подчеркнул белорусский лидер, комментируя по просьбе журналистов итоги тегеранских 
встреч. 

Глава белорусского государства констатировал, что экономики двух стран являются взаимодополняемыми. 
В Тегеране президенты также условились о том, что Иран может рассчитывать на поддержку Беларуси в центре 

Европы так же, как и наша республика может рассчитывать на поддержку Ирана на Востоке. 
Отвечая  на  вопросы  представителей  СМИ,  Александр  Лукашенко  отметил,  что  между  двумя  президентами 

сложились открытые и дружеские отношения. «Мы понимаем те проблемы, которые перед нами стоят и которые мы полны 
решимости разрешить. Что касается взаимного интереса, то наши государства стремятся к тесному взаимодействию. Для 
этого есть и субъективные причины – отношения президентов, и объективные – та обстановка, ситуация, в которой мы 
находимся. Скажем откровенно, она нас подталкивает к самому тесному сотрудничеству», — сказал белорусский лидер. 

В качестве иллюстрации возможностей для расширения белорусско-иранской торговли глава государства привел 
такие цифры: на сегодняшний день Иран импортирует товаров в объеме $40 млрд. «Разве мы в этом импорте не можем 
занять определенную нишу? Пусть даже 10%. Это было бы $4 млрд. для развития экономики Беларуси», — подчеркнул 
Президент. 

Александр  Лукашенко убежден,  что  Беларусь  должна активнее  открывать  в  Иране,  интенсивно строящемся и 
привлекающем иностранных специалистов, зарубежные инвестиции, совместные производства и сборочные предприятия с 
последующей передачей технологий в области машиностроения, производства холодильного оборудования, телевизионной 
и иной бытовой техники. 

Как было отмечено, достигнута договоренность о совместной разработке нефтяных месторождений. По словам 
Александра Лукашенко, «это вопрос национальной безопасности Беларуси». «Мы здесь получили полнейшую поддержку. 
Хочу прямо сказать: я пообещал Президенту Ирана, что если мы реализуем договоренности, достигнутые во время визита, 
то белорусская сторона готова для Ирана сделать все то, о чем он нас попросит», — добавил он. 

Высокую оценку визиту главы белорусского государства в Тегеран высказал Махмуд Ахмадинежад, назвав его 
«успешным и  результативным».  Важным,  по  его  словам,  является  то,  что тегеранские  переговоры на  высшем уровне 
определили и новые направления сотрудничества. Более широко, считает Махмуд Ахмадинежад, стороны могут развивать 
взаимодействие в области науки и технологий, промышленности, сельского хозяйства. 

«Имеющиеся наработки позволят нам сделать шаги вперед. Это наши общие взгляды, и это решимость сторон», 
— сказал он. 

Махмуд  Ахмадинежад  отметил:  белорусско-иранские  политические  отношения  развиваются  стабильно  и 
устойчиво. Страны поддерживают друг друга на международной арене и в международных организациях. «Однако нам 
необходимо  и  дальше  развивать  двустороннее  взаимодействие.  Политическая  основа  для  этого  есть»,  —  добавил 
Президент Ирана. 

Цифры преследуют Лукашенко
9.11.206, БДГ

Комментируя итоги своего визита в Иран, А.Лукашенко опять говорил о его полезности и называл много цифр, 
которые вызовут определенные ассоциации у постоянных читателей новостей, посвященных экономике. 

Вряд  ли  такие  числовые  совпадения  можно  назвать  случайными.  Скорее  всего,  А.Лукашенко  начинают 
преследовать те цифры, которые его волнуют больше всего.

Так, экономический эффект своего визита в Тегеран Лукашенко оценивает примерно в 350 млн.USD. Именно на 
эту сумму с иранской стороной заключено соглашений и подписано контрактов в Тегеране. И примерно такова текущая 
величина  отрицательного  сальдо  внешней  торговли  товарами  и  услугами  Беларуси.  Кроме  того,  350  млн.USD  –  эта 
половина балансовой стоимости ОАО «Белтрансгаз».

«1 млрд.USD – это тот уровень взаимного товарооборота, на который мы можем и обязаны выйти, и мы выйдем», 
- сказал на пресс-конференции в Тегеране А.Лукашенко. Именно в 1 млрд. USD он оценил экономический эффект своего 
визита в Китай, который состоялся 11 месяцев назад. Эффект, до которого еще,  как говорится, «как  по-пластунски до 
Китая», ибо экспериментальный проект сотрудничества двух стран – Беларуси и Китая – ЗАО "БеСТ" буксует как продукция 
МТЗ в родных болотах.

По словам Лукашенко, сегодня Иран импортирует товаров в объеме 40 млрд.USD.
«Разве мы в этом импорте не можем занять определенную нишу? Пусть даже - 10%. Это было бы 4 млрд.USD для 

развития экономики Беларуси», - сказал Лукашенко.
Во-первых, он не уточнил, сколько надо было бы потратить для того, чтобы получить эти 4 млрд.USD в виде 

валютной выручки. Во-вторых, почему именно 10%, а не 5 или 15%? Наверное потому, что 4 млрд.USD – это примерно та 
сумма,  которую Беларуси  придется заплатить за потребляемые 20 млн.  кубометров  газа  в  год  по  предлагаемой ОАО 
«Газпром» цене – 200 USD за 1 тысячу кубометров. Кроме того, 4 млрд.USD – это примерно та сумма, которую Беларусь 
недоплачивает в российский бюджет, импортируя около 17 млн. тонн нефти в год (экспортная пошлина в России составляет 
сегодня 237 USD за тонну).

Цифры,  а  вернее  проблемы,  связанные  с  этими  цифрами,  давят,  и  так  хочется  выдать  желаемое  за 
действительное. Показать, что все хорошо на самом деле, и нет никакого очковтирательства и просто обмана.
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Несведущий  читатель,  наверное,  положительно  воспримет  новость  о  подписании  меморандума  о 
взаимопонимании между ЗАО «Белорусская калийная компания» и Иранской компанией поддержки сельскохозяйственного 
развития. Меморандума, который якобы «позволяет значительно увеличить поставки белорусских калийных удобрений на 
иранский рынок».

Читатель сведущий лишь в который раз усмехнется. Ведь рядом с Ираном - в Иордании (о крупной израильской 
компании  просто  даже  не  вспомним  в  этом случае)  –  успешно,  причем открытым  (карьерным)  способом добывают  и 
производят калийные удобрения.

Хотя, в современном «однополярном» мире ради доказательства своей значимости можно и калийные удобрения 
за тридевять земель баржами возить.

Белорусская «Сахара»
27.10.2006, Экономическая газета

Леонид Заико
Стоит ли бояться белорусской экономики соседним странам? Особенно на востоке и на юге? Едва ли. Мы в разы 

отличаемся от экономики Украины и России. Именно по этой причине наш «потолок» присутствия на российском рынке 
теоретически останавливается на уровне 6% от ее внутреннего рынка. На украинском можем быть более «видимыми», но 
при этом не вызывая эрозию экономической безопасности. 

Как ни  парадоксально,  но  нас  стали  бояться.  Точнее,  делать вид,  что мы можем нанести ущерб внутренним 
экономическим интересам.  Как-то «родственные» соседи на юге испугались наших спичек и рубероида, искусственного 
меха. Теперь — молока и сахара. Причем произведенный в Беларуси сахар может стать причиной анже мы сделали? Каков 
результат?  Успешно  раскрутили  закупки  сахара-сырца  в  Бразилии,  Кубе,  странах  Латинской  Америки.  При  этом 
«стратегуем» достаточно интересно. Выбирая того или иного продавца, показываем свою политику.  Скажем,  перестали 
покупать в Колумбии, но нашли ей замену в лице Гондураса. Самый главный секрет нашей «Сахары» в ценах на сахар-
сырец. Он находится на уровне 25-26 центов за кг. Когда его переработаем, то он может быть на уровне 30 центов. 

Эта  ситуация  навевает  еще  один  вопрос:  а  способна  ли  внешнеэкономическая  политика  воздействовать  на 
уровень жизни населения? Безусловно. Если мы защищаем собственного производителя сахара и субсидируем сельское 
хозяйство на 1 млрд. USD в год, то почему 9,8 млн. человек в своей же стране должны покупать сахар в 2 раза дороже, чем 
импортировавшие его эстонцы (когда Эстония стала членом ЕС, эти сверхдешевые закупки прекратились)?

Пример нашего и российского аграрного лоббизма налицо.  Причем за все время никто не осмелился сказать 
правду о происходящем «сладком» лоббизме. Затем мы решили посадить на нашу сахарную иглу россиян, что в целом 
получилось, но ненадолго. 

Что же теперь делать с сахаром, который у нас в избытке?
Есть  простое  и  очевидное  предложение.  Его  суть  состоит  в  том,  что  мы  договариваемся  с  россиянами  о 

совместной стратегии повышения уровня жизни в деле обеспечения населения качественным и недорогим вареньем и 
кондитерскими  изделиями.  Приходим  к  соглашению  о  стимулировании  производства  сахара  из  сырца  американского 
происхождения. В итоге на всем интеграционном пространстве будет продаваться сахар по 30 центов за кг (600 Br). Это 
почище, чем делал Сталин с его апрельскими снижениями цен.

Согласятся ли наши свекольные и сахарные лоббисты? А российские? Бразильские  и гондурасские же будут 
работать  на повышение  уровня жизни  славянских  стран.  При этом выиграют  полторы сотни миллионов потребителей. 
Каждый месяц и каждый вечер с чашкой сладкого чая в невероятно богатой нефтедолларами России. Той современной 
либеральной России,  которая стремится вступить раньше Беларуси в  ВТО и открыть,  как  никогда в ее экономической 
истории, внутренний рынок для иностранных товаров и продуктов питания. Что же происходит? Попытаемся разобраться.

Начнем с того, что в 2005 г. мы продали России на 216 млн. USD сахара. Это была значительная цифра, так как за  
год  до  этого  наши  поставки  в  Россию  «стоили»  163  млн.  USD.  Цифра  неплохая,  сопоставимая  с  такими  товарными 
группами,  как  холодильники  и  морозильники.  Правда,  эта  позиция  стала  стратегически  важной  и  заметно  отличается, 
например, от продаж телевизоров (60 млн. USD в прошлом году). 

Кстати, если пойдет на убыль экспорт сахара в Россию, то следующими «черным метками» станут молочные 
продукты и сыры. Это будет очередной лоббистский ход со стороны российских аграриев. 

Конечно, мы и сами далеко не безупречны во многих вопросах. Посмотрим, например, что происходит с сахарным 
экспортом. Было у нас в 2004 г. всего два клиента — Россия и Эстония. Большому соседу продали за год 370 тыс. т, а 
маленькой,  либеральной,  рыночной  и  независимой Эстонии — 10  тыс.  т.  Казалось  бы,  ничего  удивительного,  страны 
отличаются размерами своего потребительского рынка. Но наши сделки не соответствовали рыночным аксиомам. Эстония 
покупала белорусский сахар по 28 центов, а россияне, которые находятся с нами в одном экономическом и братском союзе 
— по 44,2 цента. Заметьте, это не останавливало наши поставки и российские покупки. Наши экспортные цены даже в 
таком  стоимостном  выражении  были  низкими  для  российского  производителя-конкурента.  Это  и  есть  часть  сахарной 
аномалии, на этот раз совместной. 

В 2005 г. наши цены на продаваемый в Россию сахар составляли 44,9 цента за кг. Прежняя по существу цена. На 
внутреннем рынке Беларуси сахар продавался при этом более чем по 80 центов. Даже если бы мы стали на собственном 
внутреннем  рынке  продавать  часть  этого  сахара  по  цене  для  России,  то  это  вызвало  бы  собственный  демпинг.  Что 
называется для самих себя. В чем логика и антилогика происходящего?
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Получается так, что мы стыдимся собственных успехов в развитии логистики сырья и использовании конъюнктуры 
внешних рынков? Мирового рынка, который всех нас «выстроит», ведь рано или поздно начнут работать сравнительные 
издержки и мировая конкуренция. Особенно на рынках сырьевых товаров.

Для  понимания  происходящего  и  наших  успехов  надо  обратиться  к  более  широкому  спектру  показателей 
производства сахара в Беларуси, импорта сахара-сырца и ценовых соотношений. У нас и на внешнем рынке.

Анализ, во-первых, показывает, что сахар как позиция национального производства — растущий сегмент. Падение 
объемов его производства наблюдалось в первой половине 90-х годов, когда на душу населения приходилось по 14 кг. 
Этого  хватало  для  населения,  но  экспорт,  что  называется,  не  был  актуальным.  В  годы  перестройки  (1985  г.)  мы 
производили 334,6 тыс. т сахара. Это и определяло тогда плановый характер нашей доли данной товарной позиции на 
экономическом пространстве СССР.

Как известно, развивая потенциал собственной сахарной промышленности, во второй половине 90-х годов мы 
резко активизировали его производство, ориентируясь на экспорт. Это были правильные и выгодные для страны действия и 
решения. Хотя, к сожалению, иногда не в пользу нашего национального потребителя. За что будем расплачиваться.

Усилия по росту производства сахара, особенно из импортного сырья, дали хорошие результаты. В 2004 г. мы уже 
выпускали 768 тыс. т или по 78 кг на одного жителя. Только за первую половину 2006 г. наши сахарные заводы произвели 
400,5 тыс. т сахара, то есть по 40,8 кг на одного жителя страны. Как же распределялись эти сахарные потоки?

В первой  половине  этого  года  население  купило  в  магазинах  всего  69,3  тыс.  т,  что  соответствует  душевому 
потреблению в размере 7 кг за полгода. Таким образом, на внутреннем потребительском рынке продано всего 17,3% от 
объемов  национального  производства  сахара.  Можно  предположить,  что  14  кг  сахара  и  есть  потребительская  норма 
среднего  белоруса,  поскольку  речь  идет  о  первой  половине  года  и  период  «варенья»  не  наступил.  Еще  часть  была 
отправлена на экспорт. В стоимостном выражении сахар составил 82 млн. USD экспорта, но уже только в Россию. Это за 
полгода, притом, что и сам экспорт сахара в Россию уменьшился на 1/4 по сравнению с 2005 г. Тогда он дал нам 112 млн. 
USD доходов от продаж на российском рынке только за первую половину 2005 г.

Следует ожидать ухудшения условий экспорта сахара в страну, с которой мы уже немало лет создаем единое 
государство. Сахар придется каждому есть свой собственный. Получается, что Россия нас выталкивает со своего сахарного 
рынка, хотя она сама готовится к вступлению в ВТО и откроет рынок сахара для иностранных трейдеров. Понятно, что это 
произойдет не одномоментно, но будет сделано рано или поздно. 

Альтернативы пока нет
4.11.2006, БР. Белорусы и Рынок 

Татьяна Маненок
Нидерландский  банк  ABN  AMRO,  который  нанят  в  качестве  оценщика  активов  “Белтрансгаза”,  представит 

документы с результатами белорусскому правительству до 20 ноября.
Об  этом  сообщил  премьер-министр  Беларуси  Сергей  Сидорский  в  ходе  пресс-конференции  по  итогам 

состоявшегося 27 октября в Москве заседания межгоссовета ЕврАзЭС.
С. Сидорский отметил, что сейчас ведется активная работа в рамках экспертной группы по поставкам российского 

газа в Беларусь в будущем году. По его словам, в прессе много спекуляций на данную тему. “Все вопросы обсуждаются в 
рамках ”двойки", — цитирует БЕЛТА слова С. Сидорского .

По данным “БР”, в ближайшее время белорусская сторона и “Газпром” планируют обсудить лишь промежуточный 
вариант оценки “Белтрансгаза”. Недавно стороны сняли последние вопросы, которые препятствовали проведению оценки 
“Белтрансгаза”,  в  частности,  касающиеся  перспективных  объемов  прокачки  с  учетом  максимальной  и  минимальной 
стоимости газа и стоимости прокачки, а также в зависимости от сроков износа “трубы” и т. д.

Надо полагать, что после того как правительство Беларуси утвердит подготовленные варианты оценки, начнется 
сам торг за условия приватизации “Белтрансгаза” — причем “в пакете” не только с ценой поставок природного газа в 2007 
году, но и с гарантиями его поставок в Беларусь на ближайшую перспективу.

С.  Сидорский не стал отрицать,  что Беларусь ведет поиск альтернативных путей поставок энергоносителей в 
обход России. Он заявил, что каждая страна имеет право рассматривать различные пути поставок энергоносителей в свою 
страну. “Мы можем вести переговоры по энергобезопасности своей страны с тем, с кем считаем необходимым”, — сказал С. 
Сидорский.

Вряд ли, конечно, белорусский премьер имел в виду вариант, о котором недавно написала российская газета 
“Коммерсант” со ссылкой на источник в украинском правительстве. Сообщалось, что Украина готова в 2007 году поставить в 
Беларусь около 10 млрд. куб. газа из туркменского объема, выделенного ей компанией RosUkrEnergo. Отмечалось также, 
что Беларусь сама обратилась с предложением о такой схеме, поскольку она является самой выгодной по поставкам газа 
на территории СНГ.

В  НАК “Нафтогаз  Украины”  эту  информацию опровергли.  Как  пояснили  БелаПАН в  пресс-центре  украинского 
“Нафтогаза”, такой реэкспорт невозможен по двум причинам. Во-первых, ежегодная потребность Украины в газе составляет 
75 млрд. куб. м. Согласно договоренностям, в 2007 году “Укргазэнерго” действительно закупит у RosUkrEnergo 55 млрд. куб. 
м российского и туркменского газа по цене 130 USD/тыс.  куб.  м.  Вместе с  добытыми в  Украине 20 млрд.  этот  объем 
составит 75 млрд. куб. м — именно такое количество газа потребуется Украине в следующем году.

Во-вторых, газопровод Ивацевичи — Долина, который связывает Украину и Беларусь, строился в советское время, 
для того чтобы качать газ из России через Беларусь в Украину, а не наоборот. Теоретически техническая возможность 
реверсивной прокачки существует, однако практически этого делать никто не собирается.
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“Газопровод Ивацевичи — Долина работает, но не на полную мощность. И проблема сегодня не в том, сколько и 
куда он сможет перекачивать, а в том, будут ли вообще ресурсы. Украина думает о том, как обеспечить газом себя, а о 
реэкспорте, насколько я знаю, обычно говорят, когда есть излишки”, — отметил директор по внешнеэкономическим связям 
“Укртрансгаза” Игорь Пономаренко.

Отметим, что Украина уже решила вопрос о поставках природного газа в страну в 2007 году. RosUkrEnergo (50% 
акций — у Газпромбанка, еще 50% — у швейцарской компании Raiffeisen Investment) и ЗАО “Укргаз-Энерго” 24 октября 2006 
года подписали документ, согласно которому цена на газ, поставляемый Украине в следующем году, вырастает с нынешних 
95 USD/тыс. куб. м до 130 USD/тыс. куб. м .

“Газпром”  также  подписал  с  украинской  стороной  долгосрочный  контракт  на  транзит  российского  газа  через 
территорию Украины, согласно которому транзитная ставка составляет 1,6 USD/тыс. куб. м на 100 км (эта ставка не будет 
пересматриваться на протяжении 5 лет).

Раньше российская сторона заявляла о возможном повышении цены на газ для Украины до 230 USD/тыс. куб. м, 
однако в Киеве заявляют, что Украина вообще не будет потреблять в 2007 году российский газ, а только среднеазиатский, 
“а потому и говорить о цене 230 USD/тыс. куб. м бессмысленно”. Напомним, что 4 октября Украина подписала контракты на 
поставки газа с Узбекистаном (7 млрд. куб. м в год), Казахстаном (8,5 млрд. куб. м) и Туркменистаном (42 млрд. куб. м).

Приходится  констатировать,  что  у  Беларуси  подобной  альтернативы нет  (да  и  ее  поисками она  озаботилась 
слишком  поздно).  Так  что  вести  жесткий  торг  с  российской  монополией  за  приемлемые  условия  поставок  в  страну 
стратегического сырья ей придется в отсутствие альтернативы и в одиночку.

Ориентир на экспорт
1.11.2006, Рэспубліка

Юрий Бествицкий
 На заседании правительства, которое провел премьер-министр Беларуси Сергей Сидорский, проанализированы 

итоги  социально-экономического  развития,  исполнение  государственной  программы инновационного  развития,  бюджета 
страны за 9 месяцев текущего года. 

О  выполнении  прогнозных  показателей  министерствами  и  ведомствами,  а  также  об  экспортно-импортной 
деятельности доложил заместитель премьер-министра Андрей Кобяков. 

При  сохранении  высоких  темпов  развития  в  ключевых  отраслях  экономики  три  прогнозных  параметра  из  16 
оказались  невыполненными  –  неудовлетворительными  признаны  результаты  снижения  энергоемкости  ВВП,  а  также 
объемы производства сельхозпродукции, импорт товаров и услуг. При этом рост ВВП составил 109,6 при прогнозе 107—
108,5 процента, опережающими темпами развивалась промышленность – 112,2 процента, а также на уровне находятся 
параметры выпуска потребительских товаров. Рост инвестиций в основной капитал составил 131,9 процента при прогнозе 
113—114 процентов. Инвестиционная деятельность в первую очередь затрагивала производственную сферу, что позволило 
успешно решать одну из важнейших задач, поставленных главой государства, – ввести 3 миллиона 136 тысяч квадратных 
метров жилья, установленные задания выполнены всеми областями, исключением стала столица. 

Значительное превышение прогнозных параметров во внешнеторговой деятельности: выросли экспорт товаров, 
товарооборот  и  оказание  платных  услуг.  При  положительной  динамике  во  внешнеэкономической  деятельности  тем  не 
менее сформировалось отрицательное сальдо в размере 308,6 миллиона долларов. Определенную роль в этом сыграл 
импорт  так  называемых  промежуточных  и  инвестиционных  товаров,  закупки  которых  продиктованы  экономической 
целесообразностью. Однако объективная оценка ситуации подтверждает, что определенный перечень импортированных 
товаров  вполне  реально  производить  собственными  силами.  Подтверждение  тому  —  реализуемая  Программа 
импортозамещения на 2006—2010 годы – в первом полугодии 2006 года произведено аналогичной продукции на сумму 665 
миллионов долларов. 

Однако  очевидно,  что  принимаемых  отраслевыми  министерствами  мер  недостаточно.  Глава  правительства 
потребовал  от  ответственных  руководителей  конкретных  предложений  по  созданию  новых  импортозамещающих 
производств. Работа в данном направлении должна быть не случайной, а системной, что позволит успешно конкурировать 
на внешнем рынке. Следует придерживаться пропорции, когда темпы роста импорта не будут превышать экспорт более чем 
на 2 процентных пункта. Для этих целей на предстоящее пятилетие запланировано создание 880 новых производств. Уже в 
2006  году  доля  новой  продукции  в  общем  объеме  производства  составит  не  менее  20  процентов.  Предложено 
импортировать только те товары и технику,  которые не производит отечественная промышленность или количество не 
удовлетворяет потребности экономики.

Россия советует "Белгоспищепрому" "чесать затылок"
8.11.2006, Белорусские новости

Елена Новожилова
Россия  устами  своего  посла  в  Беларуси  Александра  Сурикова  порекомендовала  концерну  "Белгоспищепром" 

хорошенько думать, прежде чем делать заявления о возможном запрете на ввоз в Беларусь российских конфет. "Я не знаю 
главу  "Белгоспищепрома",  честно  скажу,  но  надо  думать,  а  потом  шатать,  —  сказал  дипломат.  —Российский  рынок 
кондитерских изделий раз в 15 ёмче белорусского, и запрет нам сюда ввозить конфеты никак не скажется на общем объеме 
продаж российских конфетчиков, а вот если белорусы попадут под полное ограничение Грефа и его команды, то потери 
кондитеров Беларуси будут невероятными. Поэтому прежде, чем что-то заявлять, надо затылок чесать". 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Речь идет о недавнем заявлении председателя концерна "Белгоспищепром" Ивана Данченко о необходимости 
принятия  белорусскими  кондитерами  адекватных  мер  в  ответ  на  запретительные  действия  их  российских  коллег, 
запатентовавших сладкие советские бренды. Отметив, что сегодня "половина белорусских изделий на российском рынке 
считаются  контрафактными",  руководитель  "Белгоспищепрома"  выступил  за  изъятие  "российских  аналогичных 
наименований и брендов из нашей торговли", призвав отечественных производителей юридически грамотно защищаться. 

Напомним, к активной защите своих патентных прав российская сторона перешла в августе этого года, когда под 
Псковом и Смоленском были остановлены партии белорусских конфет и печенья. 

Тогда, комментируя ситуацию "Белорусским новостям",  крупнейший отечественный производитель сладостей в 
Беларуси  ОАО  "Коммунарка"  признал  претензии  холдинга  "Объединенные  кондитеры"  (крупнейшего  кондитерского 
холдинга в Европе, объединяющего 15 кондитерских заводов России) объективными: марки многих изделий, выпускаемых 
по  старым  советским  рецептурам,  ни  "Коммунаркой",  ни  "Спартаком",  ни  "Слодычем"  на  территории  России  не 
зарегистрированы. 

Как отметила начальник отдела маркетинга и рекламы предприятия Екатерина Захорошко, "не только российские 
производители,  но  и  белорусские  отстаивают  свои  права  на  рынке:  есть  ряд  товарных  знаков,  запатентованных  на 
территории  Республики  Беларусь,  и,  следовательно,  другие  производители  продавать  сувою  продукцию  с  таким  же 
названием здесь не могут". 

В  то  же  время  с  начала  конфликта  белорусская  сторона  настойчиво  указывает  на  тот  факт,  что  претензии 
появились именно в тот момент, когда в Москве начал работу торговый дом "Белкондитер", от продукции которого, мол, и 
защищаются российские фабрики. В белорусской прессе пошла волна публикаций, дающих вкусовую оценку российским 
конфетам:  дескать,  рядом  с  белорусскими  не  стоят.  Между  тем  вкусовое  восприятие  —  дело  субъективное,  а  вот 
юридическое основание — дело объективное, и здесь крыть нечем. 

"Кто  виноват,  что  в  Советском  Союзе  было  единое  на  страну  Министерство  пищевой  промышленности?  — 
вопрошает Александр Суриков. — Теперь российские конфетчики зарегистрировали бренды у себя, белорусские — у себя". 
Дипломат  убежден,  что  взаимные  упреки  надо  прекращать  и  быстро  решать  вопрос  конструктивно:  "Кондитеров  надо 
собрать (в Москве или Минске), договориться — и пусть кончают баловаться. Пусть подумают, как защитить свой российско-
белорусский рынок от "Нестле" и других марок, заполнив его своими изделиями, потому что более мощные конкуренты под 
этот шумок их вышибут безо всяких проблем". 

По мнению посла, "проблемы-то нет. Пусть белорусские "Алёнки" продаются в России, российские — в Беларуси. 
Ведь рынок двух стран огромен, и надо занять на нем главенствующее положение". 

Проспали брэнды?
31.10.2006, Экономическая газета 

Среди многих проблем в торговле Беларуси и России в последнее время обострилась такая, как поставки наших 
кондитерских изделий союзникам.

В обеих странах «верхи» активно борются за наращивание объема товарооборота между партнерами. И не без 
успеха.  Впечатляющие  цифры  всегда  фигурируют  в  подтверждение  поступательности  союзного  строительства.  Но  — 
странное дело.  При этом складывается впечатление, что «низы» напрочь игнорируют задаваемый «верхами» вектор и 
тянут в совершенно противоположную сторону. В «низах» наблюдается активное противодействие белорусским сахарным 
поставкам, поднимается вопрос о поставках сельхозмашин, молочной продукции. И вот теперь кондитерские изделия. Их в 
России объявляют контрафактным товаром со всеми вытекающими последствиями.

Почему  контрафактный?  Да  потому,  что  названия  конфет,  доставшиеся  всем  производителям  от  СССР, 
приватизировали расторопные россияне.  Теперь «Мишка на севере» или «Грильяж» — это их марки.  Выпускать такие 
конфеты и поставлять в Россию — значит нарушать права собственности. 

Сложившуюся ситуацию видят вполне нормальной и российские официальные лица. Например, посол России в 
Беларуси  Александр  Суриков  считает,  что  проблемы  поставок  в  Россию  сладкой  продукции  вызваны  исключительно 
нерасторопностью белорусских предприятий. Мол, белорусы просто проспали брэнды.

Иное  мнение у нашей стороны.  В  концерне «Белгоспищепром» считают  меры со  стороны россиян  не вполне 
правомерными. Рецептуры конфет не были эксклюзивными, они разрабатывались всесоюзным НИИ для всех предприятий 
бывшего  Союза.  К  тому же некоторые названия запатентованных российскими производителями изделий являются не 
собственными именами, а названиями рецептуры, например, тот же «грильяж», «суфле».

По  мнению  специалистов  Белгоспищепрома,  практически  российские  кондитеры  предприняли  меры  для 
сокращения  присутствия  нашей  продукции  на  своем  рынке.  Для  белорусских  производителей  это  ощутимо  сокращает 
объемы  экспорта.  Так,  по  сообщению  Интерфакса,  гомельский  «Спартак»  в  январе-сентябре  отгрузил  за  пределы 
республики 6 тыс. т продукции, что на 27% меньше объема аналогичного периода 2005 г. Сокращение экспорта касается 
только российского рынка, на который приходится более 95% зарубежных поставок. В сентябре же экспорт сократился в 3 
раза по сравнению с прошлогодним сентябрем, и в настоящее время отгрузка в Россию приостановлена.

На предприятии уточнили, что на российской границе из последней экспортной партии было изъято около 4 т 
продукции.  Претензии  российских  производителей  коснулись  в  общей  сложности  более  30  наименований  продукции 
«Спартака». В частности, список аналогичных названий включает 5 наименований вафель, 8 наименований карамели, 13 
наименований шоколадных конфет и 8 наименований шоколада. Предприятие много лет изготавливает конфеты «Маска», 
«Ромашка», «Данко», «Балет», «Красная шапочка», «Птичье молоко», карамели «Барбарис», «Театральная», «Фруктово-
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ягодная»,  «Снежок»,  шоколадки  «Цирк»,  «Аленка»,  «Сказки  Пушкина»,  «Дорожный»,  вафли  «Артек»,  «Южные», 
«Снежинка». Общий удельный вес такой продукции в экспорте «Спартака» составляет до 25%.

В сложившейся ситуации белорусские производители резонно поднимают вопрос о принятии мер по защите своего 
кондитерского рынка. А то что ведь получается? Нам туда — шлагбаум. А им сюда — зеленый свет. На белорусский рынок 
по-прежнему без всяких ограничений продолжает ввозиться большой ассортимент российского шоколада и печенья, а также 
украинской карамели и глазированных конфет.

Местные выборы: без наблюдения
29.10-4.11.2006, БР. Белорусы и Рынок 

Павлюк Быковский
Белорусские власти решили не приглашать зарубежных наблюдателей для контроля за ходом избирательной 

кампании.  26  октября  председатель  Центризбиркома  Лидия  Ермошина  заявила,  что  присутствие  международных 
наблюдателей на выборах в местные Советы депутатов не планируется. В 2007 г.  избирателям покажут декларации о 
доходах кандидатов в депутаты за 2005 г.

“Как правило, международная практика свидетельствует о том, что на местные выборы иностранные наблюдатели 
не  приглашаются”,  —  цитирует  БЕЛТА  слова  главы  Центризбиркома.  Между  тем  до  сих  пор  в  Беларуси  считалось 
приличным приглашать наблюдателей, хотя порой такие приглашения оставались без внимания.

Так, в 1999 и 2003 гг. в качестве международных наблюдателей за ходом кампании следили лишь порядка трех 
десятков дипломатов, аккредитованных в Минске, но не Бюро по демократическим институтам и правам человека ОБСЕ (в 
первом случае в БДИПЧ ОБСЕ решили, что белорусское избирательное законодательство не соответствует принципам 
демократических и справедливых выборов, во втором — БДИПЧ не смогли своевременно пригласить из-за конфликта с 
закрытием миссии ОБСЕ в Беларуси).  Так что права Л. Ермошина: в Беларуси практика свидетельствует,  что местные 
выборы можно провести и без международных наблюдателей.

В 2003 г., правда, случился конфуз с американскими дипломатами — Центризбирком отказался их регистрировать 
международными наблюдателями.  Вашингтон обратился к белорусской стороне за объяснениями,  но так и не получил 
удовлетворения.

Еще одно новшество кампании — ни один из представителей оппозиционных политических партий не вошел в 
состав территориальных избирательных комиссий. Раньше там оказывались хотя бы единицы. Как сообщил 23 октября 
БелаПАН руководитель избирательного штаба Объединенной гражданской партии Анатолий Павлов, всего политическими 
субъектами, которые работают в рамках объявленной оппозицией кампании “Местные выборы”, было выдвинуто более 100 
представителей на без малого 13 тыс. вакантных мест в территориальных избирательных комиссиях.

В комиссии прошли только 45 представителей лояльных партий (36 — от Коммунистической партии Белоруссии, 4 
— от Либерально-демократической партии, по 2 — от Аграрной партии и Республиканской партии труда и справедливости и 
1 — от Социально-спортивной партии), но и они не составили даже 1% членов комиссий.

Внятно объяснить неуспешность оппозиции представители Центризбиркома не смогли. Так, отвечая на вопросы 
журналистов  в  Минске  после  заседания  комиссии  26  октября,  глава  Центризбиркома объявила,  что  поскольку  никаких 
жалоб по поводу формирования территориальных избирательный комиссий не поступало,  то “граждане удовлетворены 
принятыми решениями”.

“И все-таки, почему в комиссиях нет представителей оппозиции?” — интересовались журналисты. “Мы не знаем, 
сколько их (представителей партий. — Прим. П. Б.) выдвигалось. Может быть, все, кто выдвинулся, в них и вошли, — 
сказала глава Центризбиркома. — Зато меня радует, что в состав комиссий вошли более 70% женщин. Это говорит о том, 
кто обеспечивает прохождение во власть мужчинам”.

Центризбирком  26  октября  принял  нетривиальное  постановление  о  декларировании  кандидатами  в  депутаты 
доходов.  Выборы,  напомним,  пройдут 14 января следующего года,  а документы для регистрации кандидатов,  включая 
декларацию о доходах, необходимо представить в комиссии до 4 декабря текущего года включительно. Это значит, как 
отметила  член  Центризбиркома  Надежда  Киселева,  “сведения  о  доходах,  полученные  кандидатами  в  2006  г.,  не 
представляется  возможным  предъявить”.  По  ее  словам,  “позиция  Министерства  по  налогам  и  сборам  такова,  что 
кандидатами в депутаты должны быть указаны доходы, полученные в период с 1 января по 31 декабря 2005 г., несмотря на 
то, что в соответствии с законодательством декларации о доходах представляются за календарный год, предшествующий 
выборам”.

В результате Центризбирком принял постановление № 67, в соответствии с которым претенденты в кандидаты 
должны будут до 4 декабря 2006 г.  представить декларацию с 1 января 2005 г.  по 31 декабря 2005 г.,  а сведения об 
имуществе,  принадлежащем  на  праве  собственности,  —  на  дату  представления  декларации.  “Мы  понимаем,  что  эта 
информация будет не совсем реальной, но иного выхода нет. Но нет и большой беды, в силу того что это местные выборы 
и избиратели прекрасно знают кандидатов”, — сказала Л. Ермошина.

Постановлением Центризбиркома также дается поручение налоговым, финансовым и регистрирующим органам в 
трехдневный срок после обращения комиссии проверять декларации. Крайний срок проверки представленных документов 
— 10 января.
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УКРАИНА
Хроника
1 ноября. Суд Орджоникидзевского района Запорожья отменил решение сессии горсовета, предоставившей 5 

июля статус регионального родному для большинства из 800 тыс. жителей города русскому языку. Таким образом, суд 
удовлетворил административный иск городской прокуратуры, настаивающей на том, что горсовет не имеет полномочий 
принимать  решения  о  статусе  языка.  Представители  горсовета  намерены  обжаловать  решение  районного  суда  в 
Апелляционном суде Запорожской области. Они продолжают отстаивать право земляков пользоваться родным языком не 
только при общении в быту, но и на работе и в делопроизводстве.В мае-июне нынешнего года решения о предоставлении 
регионального статуса русскому языку приняли советы Донецкой, Запорожской, Луганской, Николаевской и Харьковской 
областей, а также городов Алушты, Донецка, Днепропетровска, Кривого Рога, Луганска, Николаева, Севастополя, Харькова 
и Ялты. По настоянию Киева эти решения упорно оспаривают местные прокуроры, в ряде городов им уже удалось добиться 
по суду их отмены.

3  ноября.  Президент  Украины  Виктор  Ющенко  обеспокоен  ситуацией,  сложившейся  вокруг  министров, 
назначенных в правительство по его квоте, и считает, что «оранжевые» министры пали жертвами инквизиции. Об этом он 
заявил в пятницу, 3 ноября, во время встречи с журналистами в г. Калуш Ивано-Франковской области.  Как уже сообщало 
УРА-Информ,  президент  посетил  с  рабочим  визитом  Ивано-Франковскую  область.  В  городе  Калуше  он  встретился  с 
президентом одной из крупнейших нефтегазовых компаний России «ЛУКОЙЛ» Вагитом Алекперовым и вместе с ним принял 
участие в церемонии, посвященной началу строительства нового химического завода. 

Большую часть  мероприятий  в  рамках  визита  Виктора  Ющенко  в  Ивано-Франковскую область  планировалось 
провести на территории предприятия «Карпатнефтехим». На встрече с Ющенко присутствовали посол России в Украине 
Виктор Черномырдин, президент «ЛУКОЙЛа» Вагит Алекперов, а также и.о. гендиректора ООО «Карпатнефтехим» Сергей 
Чмыхалов, председатель Ивано-Франковской облгосадминистрации Роман Ткач, мэр Калуша Игорь Насалик и несколько 
народных депутатов.  Первым выступил глава  государства.  Президент  говорил о важности будущего производства для 
государства  и  региона,  при  этом  почему-то  называл  каустическую  соду  каучуковой.  Оставив  технические  детали 
производства,  Президент  сконцентрировался  на  проблемах  жителей  города  Калуша.  Ющенко  заявил,  что  нынешний 
средний  уровень  зарплаты  на  «Карпатнефтехиме»  –  чуть  больше  1000  гривен  –  является  низким.  А  для  дочернего 
предприятия  такого  гиганта,  как  «ЛУКОЙЛ»,  даже  неприлично  низким.  В  связи  с  этим  Президент  попросил  господина 
Алекперова повысить зарплаты к Рождеству. Однако президент «ЛУКОЙЛа» не стал говорить о зарплатах. Он всего лишь 
поблагодарил  коллектив  «Карпатнефтехима»  за  работу  и  выразил  надежду,  что  новый  завод  построят  вовремя.Как 
выяснилось,  главные  проблемы  предприятия  связаны  с  возмещением  НДС.  Областная  налоговая  администрация  и 
руководство «Карпатнефтехима» судятся относительно возмещения 23 млн грн. В своем выступлении Виктор Ющенко дал 
понять, что ему об этом известно. – Тяжело вести деятельность, когда многие вещи нерешены, недоговорены и находятся в 
десятках судов. Так не годится, – заявил президент. Но выхода из сложившейся ситуации не предложил.

Глава  государства  подверг  критике  решения  парламента  отстранить  от  исполнения  обязанностей  министра 
внутренних дел Юрия Луценко и заслушать отчеты глав МИДа и Министерства обороны Бориса Тарасюка и Анатолия 
Гриценко. – Я считаю, что эти решения не просто плохие, а очень плохие, – заявил Ющенко. – Я обеспокоен позицией по 
этому поводу председателя Верховной Рады, Премьер-министра. Это не в русле тех переговоров, которые мы вели. И этот 
процесс  не  остановился,  а  превратился  в  инквизицию  относительно  министра  иностранных  дел,  министра  обороны 
Украины. Это несколько печально. Президент добавил, что Верховная Рада должна работать над сохранением спокойствия 
в стране, а ее решение относительно Луценко преследует «противоположные цели».

6 ноября. В противостоянии премьер-министра Украины Виктора Янукович и президента Виктора Ющенко нет 
ничего  необычного  –  такая  ситуация  достаточно  стандартна  для  демократического  общества.  Об  этом  на  пресс-
конференции в Киеве заявил генеральный секретарь Совета Европы Терри Дэвис. «Единственное место в демократии, где 
нет конфликтов и противостояний – это кладбище», – сказал он, передает корреспондент «Нового Региона».«При любой 
демократии всегда существуют конфликты и противостояния не столько между командами, сколько внутри самой команды. 
Во Франции, например, президент представлял одну политическую команду, а премьер другую, но при этом они работали 
на  интересы  страны»,  –  напомнил  Дэвис.«Нормальная  ситуация  для  здоровой  демократии,  когда  существуют  такие 
противостояния. Главное, чтобы они не переходили на личности. Переход на личные оскорбления – враг делу демократии», 
– подчеркнул генсек СЕ. При этом Дэвис подчеркнул, что, говоря об украинских событиях, он выступает как наблюдатель, не 
поддерживая ни одну из сторон конфликта.«Я не игрок, я наблюдатель. Пользуясь спортивной аналогией, я не являюсь 
болельщиком за одну из политических команд Украины», – утверждает генсек ЕС. 

6 ноября. Белорусский оппозиционер Александр Милинкевич появился на пресс-конференции в Киеве в компании 
членов организации «Студенческое братство», известной по провокационным акциям около объектов российского флота в 
Крыму.  Совместно  со  своими  украинскими  соратниками  Милинкевич  пообещал  свергнуть  президента  Александра 
Лукашенко. «Мы не будем ждать 5 лет до истечения срока полномочий Лукашенко, я уверен, что режим упадет до этого 
срока», – пообещал Милинкевич.«Ситуация в Белоруссии после выборов ухудшилась. Сотни студентов сидят в тюрьме. 
Козулин спрятан за решетку.  Но оптимизм у нас уже есть.  Мы не проиграли и не выиграли выборы.  Самое главное – 
общественность  Белоруссии  изменилась,  у  людей  пропал  страх,  общество  политизировалось,  и  сегодня  власть  к 
Белоруссии все ближе и ближе к агонии», – пояснил свой оптимизм Милинкевич.
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По его словам, во время нынешнего визита в Киев он не встречался с руководством Украины, однако ранее в 
Брюсселе знакомился с главой МИДа Борисом Тарасюком и Юлией Тимошенко. Присутствующие на пресс-конференции 
активисты «Студенческого братства» заявили о поддержке белорусской оппозиции, пообещав, что окажут ей помощь на 
местных выборах, которые пройдут в Белоруссии через 2 месяца.«Мы обещаем, что на акциях протеста будут и украинские 
флаги», – сказал глава «Студенческого братства» Олег Яценко. Правда, при этом Яценко напомнил, что ему запрещен 
въезд в Белоруссию после участия в весенних акциях протеста на стороне оппозиции.«Мы призываем Бориса Тарасюка 
обеспечить нам возможность посетить Белоруссию», – говорит Яценко.

6 ноября. Премьер-министр Украины Виктор Янукович не доволен тем, что Глава Государства наложил вето на 
внесение изменений в закон о хозяйственных обществах. Об этом Янукович заявил журналистам. «Решение, которое было 
принято Президентом по ветированию этого закона, не соответствует сегодняшним государственным интересам. Этот закон 
был принят в парламенте, и он был крайне необходим, а мы сделали положительный вывод и направили его Президенту 
Ющенко»,  -  сказал  Янукович.  Он  отметил,  что  на  сегодняшний  день  117  предприятий,  50%  акций  которых  владеет 
государство, управляются, «условно говоря, кем угодно, только не государством». «В результате этого государственные 
интересы не защищены. Такая практика не существует ни в одной стране мира. Скажите, ну в какой стране должно быть 
так,  что  государство  владеет  более  чем 50% акций,  но  при  этом  государство  не  имеет  возможности  управлять  этой 
собственностью?  Это  что,  государственный  подход?  Такой  должна  быть  позиция  Президента  по  этому  вопросу»,  - 
возмутился Янукович. Он подчеркнул, что правительство расценивает такой шаг Президента «крайне негативно», и призвал 
Главу Государства публично прокомментировать свою позицию и пояснить,  «почему он (Ющенко – ред.)  не защищает 
национальные  интересы».Напомним,  президент  Украины  Виктор  Ющенко  наложил  вето  на  закон,  согласно  которому 
кворум, необходимый для проведения собрания акционеров, снижается до 50 процентов плюс одна акция от уставного 
фонда.  Об  этом  в  пятницу  на  брифинге  сообщил  глава  Секретариата  Президента  Виктор  Балога.«Президент  принял 
решение о наложении вето на изменения к закону о хозяйственных обществах относительно снижения до 50% плюс 1 акция 
планки кворума для проведения общего собрания акционеров», -  сказал он и добавил, что такой закон Ющенко может 
подписать только как целостный закон о хозяйственных обществах в новой редакции.

8 ноября. Политическая система в Украине будет сохранять стабильность весь период каденции парламента. Об 
этом,  как  сообщил корреспондент Росбалт.UA,  заявил глава  Верховной Рады Украины Александр Мороз  на встрече  с 
главами облсоветов в рамках семинара «Взаимодействие между органами местного самоуправления на региональном и 
межрегиональном уровнях». 

Он отметил, что «власть будет стабильно работать пять лет, равно как и правительство намерено работать пять 
лет без изменений». «Персональные изменения если и будут, то будут проходить без надрывов и революций. Украине 
нужен такой стабильный период для развития», — заявил он. По словам Мороза, «мы сейчас находимся в системе цепочки 
реформ».  «Это,  во-первых,  реформа местного самоуправления в  рамках правления политреформы, которая должна и 
будет продлена. Это случится обязательно, потому что нигде в Европе нет тезисов о том, что нужно сосредоточить власть у 
президента, потому что мы не готовы к демократии», — отметил он. Спикер подчеркнул, что не хочет «комментировать 
заявление  Петра  Порошенко  о  том,  что  будущий  съезд  «Нашей  Украины»  примет  решение  о  приостановлении 
политреформы». «Он не посмел бы такое сказать, если бы не имел разрешения президента. Но мы разберемся, кто чего 
хочет.  Наблюдается  нежелание  отдельных  политических  сил  развивать  демократию  и  европейскую  модель  власти  в 
Украине», — считает Мороз. 

Вместе с тем, характеризуя проект бюджета на 2007 год, он отметил, что «он, конечное же, не безупречен, но 
лучше, чем бюджет 2006 и 2005 годов». «Я не думаю, что президент рискнет не подписывать бюджет, поскольку все его 
замечания уже учтены», — заявил он. Мороз подчеркнул, что он «16 лет в парламенте, и впервые между правительством и 
парламентом такая новая система взаимоотношений, когда оба органа являются не оппонентами, а взаимозависимыми 
структурами власти». Что касается распределения сил в парламенте, Мороз проинформировал глав облсоветов о том, что 
«конституционное большинство, безусловно, необходимо, но тем не менее 50-60% законов принимаются более чем 300 
голосами». «Я бы хотел, чтобы «Наша Украина» вошла в структуру коалиции, но у них нет таких намерений», — сказал 
Мороз.  Также  спикер  ВР  подчеркнул  необходимость  принятия  в  ближайшее время  законов  о  кабинете  министров  и  о 
президенте.

Лавров пообещал ввести в России украинский язык вторым государственным
8 ноября. В Киеве завершились переговоры министра иностранных дел России Сергея Лаврова и его украинского 

коллеги  Бориса  Тарасюка.  После  четырехчасовой  встречи  министры  вышли  на  пресс-конференцию  для  журналистов 
довольными и улыбающимися.«Встреча проходила в очень конструктивной и дружественной атмосфере» – сказал Тарасюк. 
«Абсолютно согласен», – поддержал украинского коллегу Лавров.Министры сообщили, что на переговорах обсуждали около 
20 вопросов украинско-российских отношений – статус Приднестровья, границу в Азовском море, а также региональные 
конфликты  и  т.д.  При  этом  Тарасюк  и  Лавров  на  пресс-конференции  не  упоминали  спорные  темы  (Голодомора, 
Черноморского флота, статуса персон нон-грата для российских депутатов), которые буквально несколько дней назад стали 
поводом для резких заявлений как российских, таки украинских политиков.

«Дипломат в своих высказываниях всегда должен быть дипломатичным и сдерживать эмоции», – пояснил сам 
Лавров журналистам. Правда, глава МИД России, отвечая на вопрос представителей СМИ, все-таки коснулся темы русского 
языка.

«Мы обсуждали эту тему с Борисом Ивановичем. Мы хотим на взаимной основе обеспечить украинцам в России и 
россиянам на Украине равные права. С тем, чтобы их желание говорить и думать на родном языке было максимально 
свободно», – заявил Лавров.
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8  ноября. Национальный  совет  Украины  по  телевидению  и  радиовещанию  продлил  лицензию  на  вещание 
Севастопольской государственной телекомпании, которая ранее обвинялась в чрезмерном вещании на русском языке. «Мы 
сурово реагируем… , но компании исправляют свои ошибки», – сказал на пресс-конференции в Киеве первый заместитель 
главы Нацсовета Юрий Сторожук. По его словам, Нацсовет провел новый мониторинг эфира севастопольского городского 
радио и пришел к выводу, что здесь учли требования, а потому лицензию компании было решено продлить. Исходя из того, 
что в Севастополе компактно проживает русское национальное меньшинство, местному радио разрешено выдавать 50% 
эфира на русском языке, а также на языке других нацменьшинств. Согласно результатам последней переписи населения, 
русские составляют 78% жителей Севастополя. Русский язык считает родным более 90% севастопольцев. В Севастополе 
проживает около 380 тысяч человек.

8 ноября. Министр иностранных дел Российской Федерации Сергей Лавров называет тему Голодомора и тему 
взаимного использования языков наиболее  острыми в  отношениях  между Украиной  и Россией.  Об этом он заявил на 
встрече  с  Председателем Верховной  Рады Украины Александром Морозом.   При  этом министр  информировал,  что  с 
Президентом Украины было найдено взаимопонимание по этим вопросам.  В  ходе встречи Лавров подчеркнул,  что от 
парламентов Украины и России «во многом зависит атмосфера наших отношений».В свою очередь Мороз отметил, что в 
Украине существует необходимость в поддержке украинского языка. При этом он выразил уверенность, что люди должны 
иметь  возможность  свободно  использовать  родной  язык  в  своих  жизненных  потребностях.  Касаясь  темы Голодомора, 
Председатель Верховной Рады Украины отметил, что «трагедия была, и она не может быть предметом замалчивания, и не 
может быть предметом спекуляций». По его словам, правда заключается в том, что жертвами Голодомора были и жители 
Украины, и жители Поволжья, и жители других территорий СССР.

9  ноября. В  Санкт-Петербурге  вышел  очередной  номер  газеты  «Киевская  Русь  сегодня».  Теперь  газета 
официально зарегистрирована в Министерстве печати РФ. Среди всевозможных интересных материалов, там есть и такой 
–  «Радость и боль Донбасса».Его автор –  редактор петербургской газеты «Общество и Экология»,  глава Землячества 
Донбассовцев  Санкт-Петербурга  Сергей  Лисовский.  Землячество  Донбасовцев  во  главе  с  Сергеем  Лисовским 
последовательно противостоит попыткам политизации украинцев России на антироссийской основе 

9 ноября.  Президент Виктор Ющенко называет основными замечаниями к  итогам 100 дней работы Кабинета 
Министров Виктора Януковича внешнюю политику и проект государственного бюджета на 2007 год. Об этом Ющенко сказал 
журналистам.

«Я  не  могу  быть  доволен  некоторыми  акцентами  и  теми  попытками,  которые  правительство  пытается 
формировать в аспектах внешней политики», - сказал Ющенко. Он уточнил, что это касается сотрудничества Украины с 
НАТО  и  вступления  во  Всемирную  торговую  организацию.  «Это  касается  и  системы  безопасности,  и  присоединения 
Украины к системе коллективной европейской безопасности, хотелось бы иметь более прозрачную политику в вопросах 
вступления в ВТО», - сказал Ющенко.

Он высказал пожелания, чтобы в Кабмине поняли, что 3 декада декабря является самым удачным временем для 
того,  чтобы  продемонстрировать  правовую  готовность  Украины  к  адаптации  правил  и  процедур  ВТО.  Ющенко  также 
высказал серию замечаний к проекту госбюджета на 2007 год.«Безусловно, тестовым вопросом станет бюджет на 2007 год. 
Я хотел бы подчеркнуть: мне не нравится проект национального бюджета, я надеюсь, что это будет исправлено, мне не 
нравится концентрация средств и механизмы их перераспределения по отдельным направления, начиная от строительства 
и заканчивая региональными субсидиями,» - сказал Ющенко. Он предостерег от ручного управления средствами бюджета. 
Ющенко  также  сказал,  что  недопустимо  снижать  в  бюджете  социальные  стандарты.«Любая  попытка  минимизировать 
нынешнюю социальную политику не найдет понимания у Президента, хотя такие тенденции есть и я убежден - это не 
проблема средств, это проблема философии новой политики», -  сказал Ющенко. Ющенко также высказал замечания к 
существующему  тону  отношений  между  секретариатом  Кабмина  и  Секретариатом  Президента.«Мне  не  нравится  та 
переписка, та тональность, которая существует между двумя секретариатами. Я об этом Виктору Федоровичу говорил, это 
не делает чести ни Президенту, ни премьеру, когда аппараты допускают такой стиль отношений, но хочу подчеркнуть - этот 
стиль не идет от Президента», - сказал Ющенко. Он также высказал замечание к Кабмину за слабые усилия по созданию 
политической стабильности.«Правительство должно больше уделять внимания политической консолидации общества. Тот 
парад решений, которые приняты в последнее время в парламенте, в том числе и по заслушиванию отчетов отдельных 
министров, - это не добавляет авторитета украинской власти, это формирует непрогнозированность, нестабильность», - 
сказал Ющенко. Он предположил, что сложности в работе правительства возникают вследствие изменений в Конституцию, 
которые  перераспределили  полномочия  между  Президентом,  Кабмином  и  Верховной  Радой.Ющенко  сказал,  что  эта 
ситуация  должна быть  исправлена  введением новых принципов,  которые будут  регулировать  отношения  между этими 
органами власти.

Среди положительных достижений Кабмина Ющенко назвал рост экономических показателей.
9 ноября. Посол России в Украине Виктор Черномырдин выступил с неожиданной критикой своего начальника – 

главы  МИД  России  Сергея  Лаврова,  который  вчера  приезжал  в  Киев.  Черномырдин  выразил  недоумение,  почему 
российские дипломаты, приезжающие на Украину, пытаются публично не говорить о проблемах в российско-украинских 
отношениях. «Я скажу так: россиянам не хватает агрессивности, напористости. Те, кто приезжают на Украину, все как-то 
сглаживают углы», - заявил Черномырдин на встрече в Киеве с представителями организаций соотечественников. При этом 
российский посол приоткрыл тайну, о чем же все-таки вчера говорили на переговорах главы МИД России и МИД Украины. 
«Поднимались вопросы русского языка и НАТО, скажу так – очень тяжело выйти из круга. Вот, например, вчера Виктор 
Ющенко процитировал меня, сказав, что нет проблемы русского языка в Украине, но эта фраза была вырвана из контекста. 
Ведь я дальше говорил, что есть проблемы в Украине для украинского народа, для украинских граждан, которые говорят на 
русском языке. Ведь для миллионов украинцев русский язык представляет особую ценность. Это – школы университеты, 
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судебная система и так далее», -  рассказал Черномырдин. «Также вчера поднимался вопрос Голодомора. Нам задают 
вопрос: почему вы против признания его геноцидом? Мы объясняем, что это было при Советском Союзе, что голод был и 
на Алтае, и в Сибири, и на Поволжье, и Украина пострадала от голодомора, и так далее. Гуляют цифры сейчас в Украине о 
количестве погибших. Но я скажу вам так, что всего во всем СССР погибло 7-8 млн. людей от голода, хотя сейчас в Украине 
заявляют, что в УССР таких было семь, восемь, а то и 10 миллионов», - выразил недоумение Черномырдин. «Очень будет 
жаль, если Украина превратится из ближнего зарубежья в дальнее. Мы не говорим о каких-то возвратах, главное – не 
потерять наши отношения», - заключил российский посол. 

10  ноября. Президент  Украины  согласился  на  создание  российско-украинской  комиссии  по  исследованию 
Голодомора 1932-33 годов. Соответствующее решение было принято в ходе переговоров в Киеве с министром иностранных 
дел России, сообщил на брифинге заместитель секретариата президента Украины Валерий Чалый. По его словам, в ходе 
переговоров  стало  ясно,  что Россия не  поддерживает  признание  Голодомора  геноцидом украинцев,  как  этого  требует 
Украина, передает корреспондент «Нового Региона».Поначалу это удивило Виктора Ющенко, однако затем он согласился 
на  создание  совместной  комиссии,  в  которой  будут  работать  историки  из  двух  стран,  утверждает  Чалый.«Президент 
Ющенко выразил удивление относительно непонимания российской стороны важности этого вопроса и призвал искать 
консолидированное решение.  В свою очередь,  глава МИД РФ Лавров призвал к  созданию общей комиссии историков, 
которые займутся этим вопросом, чтобы рассказать правду о голодоморе, и это предложение было поддержано Ющенко», – 
сообщил  представитель  Секретариата  президента  Украины.  Чалый  также  сказал,  что  в  ходе  прошедших  переговоров 
обсуждалась тема русского языка, однако Виктор Ющенко не поддерживает изменение его статуса.

10  ноября.  Представитель  Виктора  Ющенко  замглавы  секретариата  президента  Украины  Александр  Чалый 
заявил о том, что Украина стремится вступить во Всемирную торговую организацию до конца 2006 года. Теоретически 
осуществить  это  несложно:  Украине  осталось  договориться  только  с  Тайванем  и  Кыргызстаном,  принять  пакет 
соответствующих правилам ВТО законов и отказаться от квотирования экспорта зерна. Если это произойдет, то Украина как 
член ВТО сможет начать ставить условия России на переговорах о вступлении.  

- Если следующие две недели пакет законопроектов будет принят, то это реально открывает нам путь, чтобы все 
организационные вопросы были решены в ноябре, а в декабре стать формальным членом ВТО, - заявил Александр Чалый 
на брифинге в Киеве.

Киев не подписал двусторонние протоколы только с двумя странами, входящими в переговорную группу: Тайванем 
– здесь не решен технический вопрос, и Кыргызстаном. Эта страна требует возврата долга в 27 млн долларов, который, мо 
мнению Кыргызстана, возник при выходе Украины из рублевой зоны в 1992 году, и введения нулевых таможенных ставок по 
ряду товаров. По мнению экспертов, разногласия с этими странами могут быть урегулированы в ближайшее время. Еще 
один аспект, который может помешать Украине вступить в ВТО, - это введенные квоты на экспорт зерновых. Представители 
США,  ФРГ  и  Нидерландов  в  четверг  выступили  с  совместным  заявлением,  в  котором  рекомендовали  украинскому 
правительству немедленно снять ограничения на экспорт зерновых. В противном случае Киев может столкнуться с новыми 
препятствиями для вступления в ВТО. Представитель президента Украины ответил на эту угрозу. 

-  Если  вопросы,  касающиеся  экспорта  зерна,  станут  препятствием,  то  Президент  примет  соответствующее 
решение, - заявил Чалый. Также он добавил: «Это в его (Президента – ред.) компетенции, чтобы эти вопросы были сняты с 
повестки  дня».Вопрос  принятия  законопроектов,  необходимых  для  вступления  в  ВТО,  также  почти  решен.  Как  заявил 
председатель  Верховной  Рады  Александр  Мороз,  парламент  Украины  в  ноябре  завершит  рассмотрение  пакета 
законопроектов в рамках вступления в ВТО. Мороз полагает, что в целом работа над принятием законов завершится до 1 
декабря.Как отмечают некоторые независимые эксперты, вопрос о том, кто первым вступит в ВТО - Россия или Украина - 
является принципиальным для обеих стран. В случае, если Россия попадет в эту организацию первой, Украине придется 
получить  ее  согласие  на  вступление  в  ВТО.  В  обратной  ситуации  Украина  сможет  начать  с  Россией  двусторонние 
переговоры на правах полноправного члена ВТО, что даст Киеву дополнительные козыри в экономических отношениях с 
Россией. Следует отметить, что даже в том случае, если Россия и США подпишут двусторонний протокол 18 ноября на 
саммите в Ханое, Украина сохранит шанс успеть в ВТО раньше России.

11 ноября. На втором этапе III  съезда партии «Народный Союз «Наша Украина»,  делегаты съезда признали 
неудовлетворительной работу председателя политсовета «Нашей Украины» Романа Безсмертного и члена президиума 
«Нашей  Украины»  Петра  Порошенко.  Об  этом  передает  УРА-Информ.   Путем  голосования  съезд  решил,  что  работа 
политсовета  партии  в  период  после  выборов  депутатов  в  Верховную  Раду  Украины  была  совершенно 
неудовлетворительной. Председатель совета партии «Народный Союз «Наша Украина» Роман Безсмертный не исключает, 
что весной состоится объединительный съезд НСНУ. Об этом он сказал 11 ноября, на III съезде партии «Народный Союз 
«Наша Украина», передает УРА-Информ.  

По словам Безсмертного, очевидно, что весной придется проводить еще один съезд НСНУ. Он не исключает, что 
на  этом съезде  может состояться объединение  НСНУ с  другими политическими силами.  -  Возможно,  2-3  флага будут 
поставлены  с  нашим...  и  тогда  на  объединительном  этапе  мы  сможем  дать  ответ  на  некоторые  вопросы,  -  сказал 
«нашеукраинец».  Съезд  политической  партии  «Народный  Союз  «Наша  Украина»  избрал  совет  партии  в  составе  214 
человек. За данное решение проголосовали 756 делегатов съезда, против – 31, воздержались – 36. В политсовет «Нашей 
Украины», в частности, вошли Роман Безсмертный, Борис Беспалый, Сергей Бычков, Оксана Билозир, Лилия Григорович, 
Эдуард Гурвиц, Давид Жвания, Юрий Ехануров, Игорь Жданов, Роман Зварич, Николай Катеринчук, Юрий Ключковский, 
Николай Мартыненко, Татьяна Мокриди, Юрий Павленко, Иван Плачков, Владимир Поляченко, Петр Порошенко, Александр 
Третьяков, Вера Ульянченко, Евгений Червоненко, Петр Ющенко, Ярослав Ющенко.Закрывая второй этап III съезда НСНУ, 
член политсовета Юрий Ехануров сообщил, что в четверг, 16 ноября, в 16.00 состоится заседание совета партии.

В соответствии с уставом партии на заседании совета НСНУ должен быть избран председатель совета партии.
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11  ноября. Председатель  совета  партии  НСНУ Роман  Безсмертный  считает,  что  введение  должности  главы 
партии  будет  означать  переход  этой  политической  силы  в  оппозицию  к  Президенту  Украины.  Об  этом  он  сказал  в 
выступлении на III  съезде партии «Народный Союз «Наша Украина»,  сообщает УРА-Информ.   – Я это знаю,  – сказал 
Безсмертный, призвав делегатов не поддаваться на обманчивые перспективы.Он отметил, что сегодня рейтинг Президента 
не 7 процентов, а немногим больше, чем у «Нашей Украины».Председатель совета партии выразил убеждение: если партия 
будет вместе с Президентом, рейтинги обоих будут расти. При этом он отметил, что и он лично, и Президент говорили с 
первым заместителем главы Секретариата Президента Арсением Яценюком, министром внутренних дел Юрием Луценко, 
народным депутатом от  «Нашей Украины» Вячеславом Кириленко,  советником Президента  по  политическим вопросам 
Тарасом Стецькивым о возможности возглавить партию. – Знаете, почему они отказались? Потому что мы (руководство 
партии) назначены виновными, – сказал Безсмертный. Он также сообщил, что в случае избрания председателя партии 
«Наша  Украина»  не  пойдет  на  объединительные  процессы,  о  которых  сегодня  утром  говорил  Луценко.  Безсмертный 
отметил, что разговаривал с ним и сказал: «Юра, до весны с тобой останется только «Наша Украина». Он подчеркнул, что 
Луценко советовал ему сегодня: «Снимай галстук и садись в штабной вагончик, чтобы руководить движением и выходить к 
народу». На это Безсмертный ответил: «Мы умеем без галстука творить революцию, но мы не умеем носить галстуки и 
работать в кабинетах». Безсмертный подчеркнул, что может это сделать и победить еще в одной революции, но потом все 
равно партия останется в проигрыше, как это произошло после Оранжевой революции. Он также выразил мнение, что 
партия сможет избрать себе председателя не раньше, чем через 3-4 года, поскольку она «сегодня слишком молодая и, 
кроме  мордобития,  организовать  ничего  не  может...  мы,  как  дети,  тянущие  палец  в  розетку».  Безсмертный  также 
подчеркнул, что он никогда не претендовал и не будет претендовать на должность председателя партии. Он отметил, что 
не будет делать то, что природой не дано, прибавив, что может быть «хорошим организатором, но не лидером».

13 ноября. Партия регионов Украины не считает съезд "Нашей Украины" серьезным событием и не планирует как-
то на него реагировать. Об этом сказал народный депутат, член Партии регионов Тарас Чорновил в эфире канала "1+1". 
"Ничего серьезного не происходит, и партия особенно серьезных реакций на это делать не будет, так же, как и коалиция", – 
цитирует Чорновола “Украинская правда”. По его словам, "это очередной съезд одной из 6 политических сил, которые все 
вместе имеют 6% поддержки граждан”. Чорновил отметил также, что Партия регионов расценивает решения, принятые на 
субботнем съезде НСНУ,  "как  окончательный раскол между "Нашей Украиной" и Президентом".  По его словам,  то,  что 
Виктор Ющенко не появился на съезде – "это очень показательный момент, связанный с тем, что и в отношении к реформе, 
и в отношении к оппозиционности "Наша Украина" не смогла быть для него нормальной опорой, и фактически отказалась 
представлять его позицию в правящей коалиции". Относительно реакции Партии регионов на решение "Нашей Украины" 
инициировать представление в Конституционный суд об отмене политреформы, Чорновил сказал: "На это реагировать 
необходимости  вообще  нет.  Что  они  могут  сделать  –  топнуть  ножкой,  да  и  все".  "Ну,  подадут  они  обращение  в 
Конституционный  суд,  КС  может  принимать  решение  в  момент  принятия  изменений  к  Конституции.  Это  уже  часть 
Конституции, и КС должен им вернуть это без рассмотрения с прямым указанием: читайте такие-то статьи Конституции, там 
написано  –  150  подписей  депутатов,  после  того  226  голосов  на  одной  сессии,  300  голосов  на  второй,  и  изменяйте 
Конституцию в какую сторону захотите", - отметил депутат. 

13 ноября. Премьер-министр Украины Виктор Янукович намерен обратиться к президенту Виктору Ющенко и к 
парламенту с инициативой увольнения министра иностранных дел Бориса Тарасюка.  -  Я сейчас однозначно поставлю 
вопрос перед Президентом и перед парламентом, - сказал Янукович .- Как я могу относиться к министру, который заявляет, 
что он в оппозиции к правительству? Значит, он не согласен с программой правительства. Если ты мужчина, если у тебя 
есть принципы, напиши сам заявление, уйди. А если нет, и ты этого не хочешь делать – конечно же, мы тебе поможем, - 
отметил премьер.  Он также  объяснил  журналисту,  почему,  когда  тот  заходил в  кабинет,  Янукович  говорил «немножко 
резко».- Когда вы заходили, у меня вопрос был: почему председатель Совета Европы (Тери Дэвис) не попал по протоколу, 
который был согласован с ним, к Премьер-министру? Потому что он задержался на ланче у министра иностранных дел, - 
объяснил Премьер.-  И  когда  сидит человек такой  недобросовестный,  безответственный,  как  Тарасюк  -  он  думает,  что 
делает  плохо  Януковичу,  а  он  же  делает  плохо  стране,  -  возмутился  глава  правительства.  Объясняя  тон  своего 
телефонного разговора, премьер отметил, что ему трудно сдерживать эмоции. -  Я только в последнее время научился 
сильно подбирать слова, - сказал Янукович. Относительно министра обороны Анатолия Гриценко, по словам Януковича, 
«здесь другая тема». По его мнению, контрольно-ревизионное управление, которое по поручению президента проводило 
проверку в Минобороны,  обнаружило «целый ряд очень грубых нарушений,  если не злоупотреблений».  В то же время 
Янукович  отметил,  что  не  хочет  давать  каких-то  оценок  министру  «до  тех  пор,  пока  мы не  получим соответствующие 
выводы правоохранительных органов, а, возможно, и суда». 

13 ноября. Председатель Верховной Рады Украины Александр Мороз предлагает рассмотреть законопроект о 
Кабинете Министров 16 ноября. Как передает УРА-Информ, об этом председатель парламента сказал сегодня, 13 ноября, 
во время согласительного совета.  

13  ноября. Премьер-министр  Украины  Виктор  Янукович  указывает  на  необходимость  завершения 
перераспределения полномочий  между ветвями власти  в  рамках  политической  реформы.  Об этом он сказал  в  эфире 
телеканала  «Интер».   -  Чтобы  эффективно  заработала  парламентско-президентская  республика,  нужно  чтобы  были 
приняты соответствующие  законы,  чтобы состоялось  перераспределение  полномочий  между  ветвями  власти,  -  сказал 
премьер.  При  этом  он  отметил,  что  в  настоящее  время  правительство  пока  не  обладает  должными  полномочиями, 
отвечающими  его  сектору  обязанностей.-  Пока  идут  разговоры:  а  мы  имеем  право  это  делать,  или  не  имеем? 
Накладываются вето на некоторые законы, приостанавливаются некоторые постановления Кабинета Министров, - отметил 
глава  правительства.  Вместе  с  тем  Янукович  выразил  убежденность,  что  вопрос  о  перераспределении  полномочий  в 
рамках политической реформы разрешится уже в ближайшее время.- Я могу однозначно сказать, что, конечно же, это не 
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вопрос лично Януковичу, это вопрос государственный, это вопрос власти. И о том, что коалиция и парламент будут свои 
полномочия осуществлять, и очень скоро, мы в этом убеждены. Но пока мы этого не имеем, - заявил премьер.

13 ноября. Правительство и Антикризисная коалиция заинтересованы в существовании сильной президентской 
власти, заявил премьер-министр Украины Виктор Янукович.  - Мы заинтересованы в том, чтобы Президент был сильным. 
Мы заинтересованы в том, чтобы власть в целом была сильная. Тогда будет порядок, тогда государство будет гармонично 
развиваться, - сказал премьер. При этом он отметил, что только в таком случае власти удастся избежать «перетягивания 
канатов».- Здесь важно не щеки надувать, здесь важно заниматься делом, - сказал Янукович. При этом он отметил, что 
сегодняшняя конституционная модель отводит Президенту достаточно серьезную роль.Отвечая на вопрос о том, кто, по его 
мнению, на сегодняшний день играет первую скрипку в государстве, Янукович отметил: - Я считаю, первую скрипку играет 
сейчас коалиция. Парламентско-президентская модель предусматривает именно это.

Полный развал партии или последняя возможность объединиться 
вокруг нового лидера? Мнения политологов относительно итогов 
съезда нашеукраинцев кардинально расходятся

13.11.3006. Ура-информ
Напомним, 11 ноября, в Киеве, состоялся III съезд партии «Народный Союз «Наша Украина».  
Избрали  новый  политсовет,  перешли  в  оппозицию,  но  не  избрали  лидера  партии.  По  мнению  директора 

Украинского  отделения  Международного  института  гуманитарно-политических  исследований  Владимира  Малинковича, 
«Наша Украина» дозаседалась до полного развала, который будет длиться и дальше - во время съезда большинство было 
настроено радикально. Вероятно, что определенная группа во главе с членом политсовета «Нашей Украины» Николаем 
Катеринчуком и министром внутренних дел Юрием Луценко пойдет к Юлии Тимошенко. Но и там они будут ссориться за то, 
кто является большей оппозицией. 

- Я думаю, что следствием этого провала съезда «Нашей Украины» будет отставка некоторых министров. Скорее 
всего,  речь будет  идти о  Луценко,  который уже заговорил языком плаката и  улицы,  то  есть для министра  абсолютно 
неприемлемым языком,  и,  думаю,  речь будет идти  об отставке  министра иностранных дел Бориса  Тарасюка.  Сегодня 
Президент Виктор Ющенко может на это согласиться, потому что за ним никого нет, - считает политолог. 

Менее пессимистичен Вадим Карасев. До последнего времени в НСНУ было три самых вероятных кандидата на 
должность  главы партии:  или  остается  глава  предыдущего  политсовета  Роман  Бессмертный,  или  приходит  народный 
депутат от «Нашей Украины» Вячеслав Кириленко, или Юрий Луценко. Если 16 ноября все же изберут руководство НСНУ, 
то это может дать «нашеукраинцам» определенную надежду на возрождение.

- Если такого лидера в партии не будет - яркого, мощного, с рейтинговой перспективой, рейтинговым потенциалом, 
тогда на этом проекте можно будет ставить точку. Но этого не хотелось бы. Так что есть шансы, что «Наша Украина», 
обновив  руководящий  состав,  избрав  нового  перспективного  лидера,  найдя  оптимальные  формы  взаимосвязи  между 
Президентом и партией, сможет быть перспективной силой на непростой политический сезон 2007-2008 годов, - говорит 
эксперт.

В боях за политреформу
Кирилл Фролов

Попытки срыва политической реформы - это главный лейтмотив украинской  политики. «Тараном» будет «Наша 
Украина». Если хватит сил. Это зависит от того, кто возглавит эту партию, заявившую на очередном этапе очередного 
съезда 11 ноября о переходе в оппозицию. Сил может не хватить, «Наша Украина» вообще может расколоться- решения об 
изменении устава и т.д. принимались в отсутствии необходимых двух третей делегатов. Понятно, что «оппозиционность» 
«Нашей Украины» фиктивная, просто таким образом Ющенко развязывает им руки в борьбе с ПР. План «Нашей Украины» 
прост - пока заниматься исками по политреформе. В это же время В. Ющенко и его Секретариат будут блокировать законы, 
подготовляемые Антикризисной коалицией, вставлять палки в колеса Кабмину с тем, чтобы обвинить его в  ухудшении 
социального  положения.  К  весне,  на  пике  социального  недовольства,  устроить  новый «Майдан»,  добиться с  помощью 
прооранжевого  Конституционного  суда  и  «майдана»  отмены  политреформы  и  свергнуть  Правительство  В.  Януковича. 
Закоперщик ухода «Нашей Украины» в оппозицию Роман Бессмертный так и заявляет, что «НУ» не умеет работать, не 
имеет положительной программы, она умеет только делать революции. 

Наивно думать, что Партия Регионов будет ждать, пока отменят политреформу, а ее свергнут. «Наша Украина» и 
Секретариат во главе с В. Ющенко играют в очень опасную игру. Играя против Януковича по принципу «чем хуже, тем 
лучше», срывая работу Правительства по стабилизации экономики,  они хоронят и себя- Ющенко все еще Президент, а его 
Секретариат  все  еще  претендует  на  власть.   Все  это  выгодно  еще  одной  политической  силе,  возглавляемой  Ю.  В. 
Тимошенко. Поэтому В. Ющенко может перехитрить самого себя, борясь с В. Януковичем и политреформой. Один такой 
политик-Л. Кучма, тоже пытался быть «главным разводчиком» и потерял власть. 

Партия  Регионов  ,  вероятно,  захочет  объяснить  народу,  кто  мешает  наладить  жизнь.  Рассказать  что  те,  кто 
мешает наладить жизнь, цепляются за власть, пытаясь отменить политреформу. Тогда «Майдан» точно соберется. Но это 
будет антиоранжевый « Майдан»
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На Украине вводится тоталитарная идеология
Кирилл Фролов 

Ниже публикуется  Справка  Украинского  филиала  Института  Стран  СНГ   о  попытке  В.  Ющенко  любой  ценой 
протолкнуть  законопроект  о  «Голодоморе»,  организованном большевиками  массовом голоде  в  стране,  в  том числе  на 
Украине,   как  о  мнимом  «геноциде  украинцев».  Некоторые  выдержки  из  законопроекта  напоминают  главы из  романа 
Оруэлла «1984». Например, согласно законопроекту, «мыслепреступлением», облагаемым немалым штрафом, является 
упоминание исторической правды, что голод на Украине 1929 -33 годов не только не являлся «геноцидом украинцев», но 
пришелся на пик большевистской политики украинизации. 

Итак, из записки, подготовленной наши украинскими коллегами, гласит следующее: «На рассмотрение Верховной 
Рады включено рассмотрение президентского законопроекта "О Голодоморе 1932-33 гг. в Украине". 

Во вложенных файлах - предлагаемый президентом законопроект, его пояснительная записка и сравнительная 
таблица с предлагаемыми в связи с этим изменениями в Административный кодекс (на языке оригиналов).

Проект закона очень короток, содержит всего шесть статей. Первой же определяется, что Голодомор является 
"геноцидом против украинского народа". 

Вторая статья гласит: "Публичное отрицание Голодомора 1932-33 гг. в Украине является надругательством над 
памятью миллионов жертв Голодомора, унижением национального достоинства Украинского народа и запрещается". Для 
практической реализации этой статьи Ющенко предлагает сразу добавить в Админкодекс статью 1722, которая гласит, что 
за публичное отрицание Голодомора следует подвергать штрафу в размере 10-15 необлагаемых налогами минимумов 
доходов граждан. А за распространение этой информации через СМИ (то есть особо извращенным способом) президент 
уже хочет взимать 20-30 минимумов.

Далее в законопроекте - требования к различным органам власти и учреждениям изучать историю Голодомора, 
обеспечивать деятельность Института национальной памяти и т.д. 

В  пояснительной  записке  Ющенко  обосновывает  применение  понятия  "геноцид"  к  Голодомору,  ссылаясь  на 
определение,  данное  в  Конвенции ООН от  9  декабря  1948 г.  Ющенко  подчеркивает,  что  принятие  данного  закона  не 
потребует дополнительных бюджетных затрат, то есть вопрос о выплате компенсаций жертвам Голодомора пока не стоит». 

Что же в действительности представлял из себя т.н. «Голодомор»?
Интереснейшая, но малоизвестная страница истории - это советский период, совершенно превратно трактуемый 

историками-самостийниками.  А  между  тем  первые  20  лет  "Радянськой  Влады"  являются  поистине  золотым  веком 
самостийщины. Тотальная украинизация, проводившаяся на фоне геноцида русского народа, разгрома русской культуры, 
Церкви,  уничтожения  интеллигенции,  была  важной  составной  частью  ленинской  национальной  политики.  На  службу 
большевикам перешли многие члены ТУП (Товарищества украинских постепенцев - главной сепаратистской организации 
того времени), такие "столпы", как Грушевский и Винниченко. В 1923 году было выпущено знаменитое постановление ЦК 
ВКП(б)  об  обязательной  украинизации.  Согласно  этому  постановлению,  условием  трудоустройства,  независимо  от 
образования,  научной  степени и  т.д.,  стала  справка  об  окончании курсов  "украинознавства".Тотальная насильственная 
"украинизация" охватила в эти годы пространство от Восточной Волыни до Кубани и Ставрополья. "Несдавшихся врагов", 
как известно, уничтожали.В связи с этим стоит отметить, что человек, с именем которого неразрывно связан страшный 
голод 30-х годов, председатель СНК УССР с 1923 года Чубарь (именно он подписал печально знаменитое Постановление 
СНК УССР "О борьбе с саботажем в хлебозаготовках" от 6 декабря 1932 г.), одновременно являлся ярым большевистским 
"украинизатором". Именно в 1932 году приходится пик украинизации школы и СМИ- на всей Украинской ССР в этот период 
осталось только 3 русскоязычные газеты. В 1922 году было 6105 украинских школ, в 1930-14 430 ( Н. Борисенок, «Феномен 
советской украинизации»,М. 2006). Очень поучительно также проследить географию большевистского геноцида. Он охватил 
в  первую  очередь  зажиточные  края  -  Волынь,  Полтавщину  и  т.д.,  бывшие  испокон  веку  оплотом  именно  русских 
консервативных,  охранительных сил.  Волынь практически не  была затронута революцией 1905  года,  в  ней полностью 
отсутствовали сепаратистские настроения. Именно на Волыни, как это сегодня ни удивительно, проживало больше, чем 
где-либо, членов правых русских партий- 2 миллиона.  Одним из главных духовных центров всей Руси, в том числе Волыни, 
была Почаевская Лавра, а духовным вождем того времени - архиепископ Волынский Антоний (Храповицкий) - выдающийся 
православный  богослов,  и  а  глава  Почаевской  типографии   архимандрит  Виталий  (Максименко),  считавшийся 
неформальным "диктатором края". Без его благословения ни один депутат не мог быть избран в Госдуму. А Полтавщина? 
Именно  здесь вспыхнуло  некогда восстание Матфея Пушкаря против  Выговского,  пытавшегося повернуть Малороссию 
назад к Польше, именно полтавский полковник Искра обнародовал факт измены Мазепы. Полтавская земля дала миру 
великого русского писателя Гоголя. С историей этого края связан характернейший эпизод: когда на Полтавщину приехал с 
агитационными целями знатный "самостийник" П.Чубинский (автор гимна "Ще не вмерла Украина"), он был попросту избит 
полтавскими  крестьянами.  Да,  «Голодомор»  -это  геноцид.  Но  геноцид  русского  народа,  неотъемлемой  составляющей 
которого была «украинизация».

Пора вспомнить и другое, тщательно замалчиваемое,  преступление против человечества- геноцид карпатороссов 
в 1882-1916 г.г. 

От какой же черты следует отсчитывать "успехи" самостийничества? Тут надо сказать, что существует тема, о 
которой наши оппоненты знают, но предпочитают умалчивать. Широкая же публика о ней вообще не осведомлена. Речь 
идет, с одной стороны, о русском национальном возрождении Галицкой и Карпатской Руси в ХIХ-ХХ веках, а с другой - об 
австро-венгерском геноциде русских (политических процессах над "русофилами", концлагерях и массовых казнях, унесших 
более 60 тыс. жизней) и о роли "украино-австрийской партии" в вышеназванном черном деле.
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О масштабах русского национального возрождения в Галиции красноречиво свидетельствует собравшая более 
100 тыс.  подписей русских галичан петиция в  Венский  парламент:  "Высокая палата!  Галицко-русский  народ по своему 
историческому прошлому, культуре и языку стоит в тесной связи с заселяющим смежные с Галицкой землей малоросским 
племенем в России, которое вместе с великорусским и белорусским составляет цельную этнографическую группу, то есть 
русский  народ.  Язык  этого  народа,  выработанный  тысячелетним  трудом  всех  трех  русских  племен  и  занимающий  в 
настоящее время одно из первых мест среди мировых языков, Галицкая Русь считала и считает своим и за ним лишь 
признает право быть языком ее литературы, науки и вообще культуры. Доказательством этого является тот факт, что за 
права этого языка у нас в Галиции боролись такие выдающиеся деятели , как епископы Яхимович и Иосиф Сембратович, 
ученые  и  писатели   Денис  Зубрицкий,  Иоанн  Наумович, 
Устианович,Дедицкий,Головацкий,Площанский,Добрянский,Петрушевич,Гушалевич,из  младших  же-Залозецкий,  Свистун, 
Хиляк,  Мончаловский,  Иван  Левицкий,  Дудыкевич,  братья 
Марковы,Вергун,Яворский,Святитский,Глебовицкий,Глушкевич,Полянский  и  многие  другие.  Общерусский  литературный 
язык у нас в Галиции в повсеместном употреблении. Галицко-русские общественные учреждения и студенческие общества 
ведут прения, протоколы, переписку на русском литературном языке. На этом же языке у нас сыздавна издавались и теперь 
издаются ежедневные повременные издания, как: "Слово", "Пролом", "Червонная Русь", "Галичанин", "Беседа", "Страхопуд", 
"Издания  Галицко-русской  матицы",  "Русская  библиотека",  "Живое  слово",  "Живая  мысль",  "Славянский  век",  "Издания 
общества имени Михаила Качковского", расходящиеся в тысячах экземпляров". Далее в петиции приводились требования 
свободы изучения и преподавания русского языка, истории и права на русских землях, входивших в состав Австро-Венгрии 
(Ф.Аристов. Карпато-русские писатели. Т. 1. - Москва, 1916).

Столь  же  динамично  стал  развиваться  процесс  возвращения  униатов  в  православие  (на  крупные  церковные 
праздники до 400 крестных ходов прорывалось через австрийскую границу в Почаевскую лавру).

В ответ на рост русского возрождения в подвластных ей областях Австро-Венгрия развязала геноцид.
Сначала было проведено несколько показательных процессов над священниками и мирянами, переходившими в 

православие и говорившими по-русски. Это так называемые "Процесс Ольги Грабарь" (1882), первый и второй Мармарош-
Сигетские процессы (1912-1914) над закарпатскими крестьянами, целыми селами переходившими в лоно Православной 
Церкви (более 90 человек осуждены, тысячи же крестьян несколько лет жили на осадном положении), процесс Максима 
Сандовича и Семена Бендасюка (1914), процесс доктора богословия Ф. Богатырца и "Дело братьев Геровских" на Буковине 
(1912-1914).

Затем,  когда  разразилась  первая  мировая  война,  начался  массовый антирусский  террор.  Была  создана  сеть 
концлагерей. (Самый известный из них - Талергоф, близ г. Грац в Австрии.) В первое время было уничтожено более 60 тыс. 
человек, более 100 тыс. бежали в Россию, еще около 80 тыс. было уничтожено после первого отступления русской армии, в 
том  числе  уничтожено  около  300  униатских  священников,  заподозренных  в  симпатиях  к  православию  и  России.  Эти 
сведения приводит польский депутат Венского парламента А.Дашинский. (Все русские депутаты этого парламента были 
расстреляны.) ("Временник", Львов, 1938 г.)

Вот что писал об этих событиях галицко-русский историк В. Ваврик:  "Австро-мадьярский террор сразу на всех 
участках охватил прикарпатскую Русь...Наши братья, вырекшиеся от Руси, стали не только прислужниками Габсбургской 
монархии, но и подлейшими доносчиками и даже палачами родного народа... они исполняли самые подлые, постыдные 
поручения немецких  наездников.  Достаточно  взять в  руки  украинскую газету "Дiло",  издававшуюся для интеллигенции, 
чтобы убедиться в этом окончательно. Сокальский уезд был поленом в глазах "украинских патриотов", поэтому доносы с их 
стороны  сыпались  на  русских  людей,  как  град  из  черной  тучи...  Педагог  Стенятинский  выдавал  видных,  деятельных 
крестьян в околице...  В селе Маковисках на своих прихожан доносил священник-униат Крайчик.  В селе Сосница "мужи 
доверия" украинцы Михаил Слюсарь, войт Михаил Кушнир и другие донесли на своих односельчан, на основании их доноса 
крестьян повесили... Двоих - Николая Смигоровского и Андрея Гардого мадьяры-уланы привязали к своим седлам и волокли 
четыре  километра  до  села  Задубровы  и  обратно,  потом  повесили  на  вербах.  В  Станиславской  тюрьме  на  Дуброве 
расстрелы шли с утра до вечера...Талергоф... В дневниках и записках талергофских невольников имеем точное описание 
этого австрийского пекла. Первую партию русских галичан пригнали в Талергоф 4 сентября 1914 года. До зимы 1916-го в 
Талергофе не было бараков. Сбившийся в кучу народ лежал на сырой земле под открытым небом, выставленный на холод, 
мрак, дождь и мороз... Священник Иоанн Мащак под датой 11 декабря 1914 года отметил, что 11 человек загрызены вшами. 
По  всей  талергофской  площади  повбивали столбы,  на  которых  довольно  часто  висели и  без  того  люто  потрепанные 
мученики, происходила "анбинден" - славная немецкая процедура подвешивания за одну ногу. Изъятий не было даже для 
женщин и священников...Но все-таки пакости немцев не сравнятся с издевательствами своих же. Немец не мог так глубоко 
влезть  своими  железными  сапогами  в  душу  славянина-русина,  как  этот  же  русин,  назвавший  себя  украинцем,  вроде 
официала полиции г. Перемышля Тимчука, доносчика и палача, который выражался о родном народе как о скотине. Он был 
правой рукой палача Пиллера, которому давал справки об арестантах. Тимчука, однако, перещеголял другой украинец - 
униатский попович Чировский,  обер-лейтенант австрийского запаса...  Все невольники Талергофа характеризуют его как 
профессионального мучителя и палача". (В.Ваврик. Терезин и Талергоф. - Филадельфия, 1966 г.)А вот свидетельство еще 
одного узника Талергофа, М.А. Марко: "Жутко и больно вспоминать о том тяжком периоде близкой еще истории нашего 
народа, когда родной брат, вышедший из одних бытовых и этнографических условий, без содрогания души становился не 
только на стороне физических мучителей части своего народа, но даже больше - требовал этих мучений, настаивал на 
них...  Прикарпатские "украинцы"  были одними из  главных виновников нашей народной  мартирологии  во время войны" 
(Галицкая  Голгофа.  -  США,  Изд.  П.Гардый,  1964).  И  этот  геноцид  необходимости  признать  преступлением  против 
челдовечества на международно-правовом уровне. В ответ на законопроект Ющенко Партия Регионов и православные, 
антиоранжевые  силы Украины, могли бы поставить этот вопрос. 
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Осеннее обострение. «Оранжевые» вновь пытаются провернуть 
авантюру с созданием «Единой поместной церкви»

Кирилл Фролов
На этот  раз  резко  активизировался глава  т.н.  «Киевского  патриархата»  Филарет  Денисенко.  Его  программная 

статья была опубликована в газете Соцпартии «Сельские вести».  Это выглядит неожиданным так как социалисты не были 
замечены в контактах с раскольниками. Это –тревожный сигнал. Одновременно заработало  и «оранжевое лобби» в Москве 
-  портал  «кредо»,  журнал  «Огонек»  начали  «войну  на  поражение»  на  «украинском  фронте»  Русской  Церкви.  Кабмин 
Украины воссоздает Комитет по делам национальностей и религий. Это тревожный факт. Даже то, что его может возглавить 
коммунист, не вселяет оптимизма. Да, коммунисты – против раскола, против авантюры с «единой поместной церковью». Но 
коммунисты не готовы столь далеко пойти против своей идеологии, что развязать канонической Церкви руки. Например, 
ввести в школах «Основы православной культуры» как альтернативу «оранжевым» курсам  по истории и литературе. Кроме 
того, сегодня во главе Комитета по религиям стоит нормальный человек, а завтра - нет. Сам «госорган» опасен. Такова его 
антицерковная природа. 

Российские политики куда больше озабочены судьбой 
Православной Церкви Московского Патриархата на Украине, 
нежели ценой на газ. 

08.11.2006. Новый Регион – Киев
Михаил Рябов

Об этом заявил глава непризнанного в православном мире «киевского патриархата» Филарет Денисенко.
 «В Москве прекрасно понимают, какое влияние оказывает Церковь на души и умы людей. Оно, это влияние, 

намного важнее для России, нежели газ. Ведь газ рано или поздно закончится, а вера никуда не денется», – заявил Филарет 
в интервью газете «Сельские вести».

Исходя из этого, глава «киевского патриархата» призвал все политические силы Украины приложить усилия для 
создания независимой от Москвы Православной Церкви. 

При этом Филарет сообщил, что уже получил поддержку от президента Виктора Ющенко, который в ближайшее 
время намерен в церковном вопросе перейти от слов к делу.

«У него есть четкие намерения переходить к делу. Началом будет создание специальной рабочей группы, которая 
станет локомотивом», – рассказал Филарет.

Вопрос о государственном статусе русского языка и 
невмешательстве государства в церковные дела  на Украине 
должен всегда.

08.11.2006. Известия.Ру
Кирилл Фролов

Вопрос о государственном статусе русского языка и невмешательстве государства в церковные дела должен стать 
на  повестке  дня  и  во  время  сегодняшнего  визита  главы МИД  Сергея  Лаврова  в  Киев,  и  во  время  украинского  турне 
Владимира Путина, и всегда.

Это  тем  более  актуально,  что  в  преддверие  визита  активизировались  сторонники  отделения  Украинской 
Православной Церкви от Московского Патриархата. 

В том числе  и в  России.  Одиозный антицерковный и антигосударственный портал «Кредо» отчаялся  сорвать 
воссоединение  Русской  Православной  Церкви  и  Русской  Православной  Церкви  Заграницей.  Его  спонсоры  и  идеологи 
решили нанести удар по России на другом фронте – украинском. Антицерковный авантюрист Василий Лурье, именующий 
себя  «игуменом  Григорием»  написал  редакционный  комментарий  «кредо»  в  поддержку  создания  «украинского 
патриархата».  Предлагая  силой  государственной  власти  добиться  объединения  раскольнических  группировок  –  т.н. 
«киевского  патриархата»  и  «украинской  автокефальной  церкви»,  создать  т.н.  «украинский  патриархат»,  придав  ему 
видимость легитимности с помощью Константинопольской патриархии и придания этой структуре государственного статуса, 
он почти  ничего нового он там не сообщил, - попытки объединения «Киевского патриархата» и «УАПЦ» предпринимаются 
давно и безуспешно. Вмешательства украинского государства в церковные дела - хоть отбавляй. Ющенко итак считает 
сборище  Денисенко,  т.н.  «Киевский  патриархат»,  «государственной  церковью».  Планируется  и  очередная  поездка  в 
зависимый от США Константинопольский патриархат группы оранжевых политиков- Петра (брата) Ющенко, А. Зинченко и 
прочих.  Не исключено,  что посыл Лурье направлен советнику А.  Зинченко П.  Зуеву и группе оранжевых священников, 
формально принадлежащих канонической Церкви. 

Все  эти  затеи  провалятся  -  если  кто-нибудь  купиться  на  «табель  о  рангах»  и  место  в  протоколе  Ющенко, 
православный народ Украины остановит. Союз Православных Граждан Украины бдит.
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Лурье  провоцирует официальный Киев,  советуя ему ,  создавая видимость  улучшения  отношений с  Россией, 
обмануть  ее  и  начать  решительную  авантюру  с  созданием  «единой  поместной  украинской  церкви».  Все  это  уже  мы 
проходили при Кучме, в Москве шишки набили и поумнели. Мало того, убежден, что вопрос о государственном статусе 
русского языка  и невмешательстве государства в церковные дела должен стать на повестке дня и во время сегодняшнего 
визита главы МИД Сергея Лаврова в Киев, и во время украинского турне Владимира Путина, и всегда. Лурье истерит: Итак, 
в деле создания Украинского патриархата все ждут, когда, наконец-то, в работу включится государственная власть». А мы 
отвечаем спокойно и неотвратимо: «все ждут, когда, наконец-то, в работу включится государственная власть и разберется, 
законным и правовым путем, с врагами России, рупором которых является информационная помойка «кредо. Ру». Ставки 
высоки-  нахождение   Украинской  Православной  Церкви  в  составе  Московского  Патриархата-это  единственное  условие 
недопущения антироссийского проекта на Украине. 

На Украине появится госкомитет по вопросам национальностей и 
религий

13.11.2006. Интерфакс
Кабинет  министров  Украины  издал  распоряжение  об  учреждении  государственного  комитета  по  вопросам 

национальностей и религий. 
Новая  структура  будет  создана  на  основе  Госкомитета  по  вопросам  национальностей  и  миграции  и 

Госдепартамента по делам религий. Официальной реакции религиозных организаций на такую реорганизацию пока нет, 
пишет в понедельник украинский выпуск газеты "Коммерсант". 

Как предполагают эксперты, речь идет об усилении контроля государства над церковью. 
"Это похоже на попытку воссоздать на Украине в немного другом виде систему государственно-конфессиональных 

отношений 2002-2004 годов - усилить госконтроль в религиозной среде и создать механизм вмешательства во внутренние 
дела церкви", - заявил директор Института религиозной свободы Александр Заец. 

Пока Минюст не представил предварительный вариант устава нового комитета. Однако аналитики считают, что 
результат работы новой структуры будет зависеть от того, кто ее возглавит. Среди наиболее вероятных руководителей 
комитета  правительством  рассматривается  кандидатура  представителя  фракции  Коммунистической  партии  Украины, 
сообщает издание. 

Москалiв на ножi 
06.11.2006. Русская линия

Русофобская провокация украинских националистов в День русского национального единства…
4-5 ноября в Киеве состоялся Круглый стол "Организации соотечественников - русские и славянские объединения 

"Восточного выбора": пути и принципы консолидации", приуроченный к Государственному Празднику Российской Федерации 
- Дню Народного Единства. Организаторами Круглого стола выступили Всеукраинская общественная организация "Союз 
русских  журналистов  и  литераторов"  и  Экспертный  Совет  по  вопросам  защиты  русского  культурного  при  поддержке 
Посольства Российской Федерации в Украине и представительства Росзарубежцентра в Украине, сообщает пресс-служба 
Союза русских журналистов и литераторов. 

В  работе  круглого  стола  приняли  участие  Народный  депутат  Украины  А.Черноморов,  целый  ряд  депутатов 
Донецкого,  Запорожского,  Николаевского,  Одесского,  Сумского  областных  советов,  Житомирского,  Измаильского, 
Николаевского,  Павлоградского,  Севастопольского,  Харьковского  городских  и  других  советов,  руководители  более  20 
всеукраинских, межрегиональных и региональных общественных организаций российских соотечественников из 22 регионов 
Украины. 

В ходе работы Круглого стола участники обменялись мнениями об основных принципах консолидации усилий 
организаций соотечественников, общественных объединений Восточного выбора (русских и славянских) в деле защиты и 
развития  русского  языка,  общерусской  культуры  и  единства  восточнославянских  народов  в  контексте  общественно-
политической ситуации в Украине и на постсоветском пространстве. 

4  ноября  в  День  Народного  Единства  участники  Круглого  стола  возложили  цветы  к  памятнику  Богдану 
Хмельницкого на Софиевской площади. Присутствующие на возложении цветов стали свидетелями уродливой по форме и 
содержанию  акции  устроенной  украинскими  национал-экстремистами.  Возложение  цветов,  которое  даже  не  является 
политической акцией, вызвало агрессию со стороны фашиствующих молодчиков. Группа молодых людей провоцировала 
представителей русских общественных организаций на драку и публично, при множестве свидетелей, с использованием 
звукоусилительной техники выкрикивала "Росiйськi ублюдки - ви за все вiдповiсте!", "Смерть москалям", "Москалiв на ножi", 
призывая  таким  образом  убивать  граждан  Украины  русских  по  национальности.  Только  благодаря  выдержке 
представителей  русских  общественных  организаций  и  усилиям  сотрудников  милиции  удалось  избежать  серьезных 
последствий во время этого инцидента. 

Это  неприятное  происшествие  не  помешало  участникам  Круглого  стола  плодотворно  завершить  работу. 
Руководители  общественных  организаций  единогласно  поддержали  инициативы  проведения  Второго  съезда  русских 
Украины, Всеукраинской конференции организаций российских соотечественников и создания координационных советов и 
других  объединительных  структур  российских  соотечественников.  Также  присутствующими  было  принято  решение 
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поддержать всеукраинские газеты "Русская Правда" и "Русская культура Украины". Еще одним важным достижением стало 
создание Объединения депутатов всех уровней представляющих русские организации. 

По завершении работы круглого стола его участники посетили торжественное собрание и концерт, посвященные 
Дню Народного Единства, которые организовали "Русское собрание", "Русь" и "Родины". 

По окончанию круглого стола принята итоговая резолюция "Организации российских соотечественников - русские и 
славянские объединения: принципы и пути консолидации", а также специальное заявление  "Организаторов и участников 
русофобских акций в Киеве 4 ноября - к уголовной ответственности!". 

Организации российских соотечественников - русские и 
славянские объединения: принципы и пути консолидации

Итоговая резолюция Круглого стола Киев, 4-5 ноября 2005 года
В День Народного Единства, осознавая необходимость консолидации славянских и русских объединений Украины 

- организаций российских соотечественников, ознакомившись с мнениями единомышленников, представляющих различные 
всеукраинские  и  региональные  общественные  организации,  участники  Круглого  стола  "Организации  российских 
соотечественников - русские и славянские объединения "Восточного выбора": принципы и пути консолидации" определили 
нижеследующее: 

Отметив  полезность  и  высокую  эффективность  подобного  рода  встреч  для  решения  проблем  российских 
соотечественников, участники Круглого стола выражают надежду, что подобные совещания будут проводиться регулярно, с 
привлечением представителей все большего числа организаций. 

Участники Круглого стола констатировали, что проведение подобных мероприятий (Круглых столов, конференций, 
чтений)  настоятельно  необходима,  так  как  сможет  плодотворно  способствовать  консолидации  усилия  организаций 
российских соотечественников в решении их насущных проблем, содействовать установлению между организациями и их 
лидерами взаимопонимания, взаимопомощи, укреплению единства, так необходимого нам всем в современных условиях. 

Основным  путем  достижения  целей  организаций  российских  соотечественников  -  русских  и  славянских 
объединений в условиях  современной Украины является,  прежде всего,  проводимая совместно разноплановая работа, 
направленная на: 

а) пропаганду ценностей русской культуры, правдивой истории русского и русскокультурного населения Украины, 
защиту исторической правды, издание соответствующей литературы; 

б) сохранение и защиту русского языка; 
в) защиту, сохранение и дальнейшее развитие на Украине достижений русской науки, культуры и искусства; 
г) организацию правовой защиты соотечественников. 
Однако, каким бы качественным ни была работа в культурологической и образовательной сфере, организации 

соотечественников не должны отказываться от общественно-политических способов защиты прав граждан.  А для того, 
чтобы  такая  работа  приносила  видимые  позитивные  результаты,  необходимо  значительное  усиление  авторитета 
объединений соотечественников, их влияния на общественно-политические процессы в государстве. 

О создании Координационных советов организаций соотечественников
Одним из путей консолидации является формирование межрегиональных Координационных советов организаций 

соотечественников  по  четырем  округам  с  центрами  в  Киеве,  Харькове,  Одессе,  Симферополе,  Львове,  а  также 
Всеукраинского Координационного совета организаций соотечественников. 

Участники  Круглого  стола  считают,  что  в  межрегиональные  координационные  советы  должны  входить 
руководители (полномочные представители)  всех  действующих  и  легализованных  в  соответствии  с  законодательством 
Украины  объединений  соотечественников.  Во  Всеукраинский  Координационный  совет  должны  входить  не  только 
представители всеукраинских объединений соотечественников, но и, через межрегиональные Координационные советы, 
созданные по округам, представлены должны быть региональные организации соотечественников и их объединения. 

Задачей Координационных советов является не только координация действия организаций соотечественников, но 
и оказание им существенной поддержки в развитии сотрудничества с государственными органами и учреждениями Украины 
и России. 

Для  реализации  этого  участники  Круглого  стола  создали  рабочую  группу,  которой  поручили  подготовить 
необходимые  документы  и  разработать  соответствующую  процедуру  создания  и  работы  Координационных  советов 
организаций соотечественников на межрегиональном и всеукраинском уровнях. 

О Втором Съезде русских Украины
Столь же актуальным признан Участниками Круглого стола и вопрос о необходимости созывы очередного Съезда 

русских Украины, как форума, правомочного на общенациональном уровне принять решения по наиболее важным вопросам 
жизни русского сообщества Украины и выработать пути реализации актуальных задач русского движения на Украине, в том 
числе - и движения соотечественников. 

Поддерживая  инициативу  ряда  объединений  соотечественников  по  созыву  Второго  Съезда  русских  Украины, 
участники Круглого стола создали рабочую группу, которой поручили подготовить необходимые документы и разработать 
соответствующую процедуру создания и работы Оргкомитета по проведению Второго Съезда русских Украины. 

О необходимости поддержки русских печатных и электронных изданий
Участники Круглого стола призывают всех соотечественников, русских Украины всемерно содействовать выходу в 

свет русских газет и журналов, в частности - газет "Русская Правды", "Русская культура Украины", а также региональных 
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изданий.  В  частности,  участники  Круглого  стола  призывают  членов  русских  и  славянских  объединений  поддержать 
указанные газеты, за свой счет оформляя на них подписку через почтовые отделения. 

Также  следует  всемерно  поддерживать  работу  Интернет-ресурсов,  действующих  на  благо  организаций 
соотечественников, таких как сайт "Русское Движение на Украине" и других подобных. 

Обращаясь  к  российским  правительственным  структурам,  осуществляющим  государственную  программу 
поддержки соотечественников за рубежом, участники Круглого стола выражают надежду на то, что помощь печатным и 
Интернет-изданиям организаций российских соотечественников обретет, наконец-то, необходимые масштабы, диктуемые 
как  сложной  общественно-политической  обстановкой  на  Украине,  так  и  расширением  программ  поддержки 
соотечественников. 

О Всеукраинской конференции организаций соотечественников
Участники  Круглого  стола  выступают  с  инициативой  проведения  всеукраинской  конференции  организаций 

соотечественников. 
Задача  такой  конференции,  как  и  Съезда  русских  Украины  -  выработка  принципов  взаимодействия  между 

организациями в осуществлении взаимной поддержки, в решении общих проблем на общенациональном и на региональном 
уровнях, в том числе - по реализации совместных проектов. 

К  участию  в  работе  конференции  организаций  соотечественников  должны  быть  приглашены;  руководители 
действующих  всеукраинских,  межрегиональных  и  региональных  (областных,  городских,  районных)  организаций 
соотечественников или их заместители (полномочные представители); представители российских структур, занимающихся 
программами  поддержки  соотечественников  за  рубежом;  общественно-политические  деятели;  эксперты;  представители 
СМИ русских и славянских объединений и других организаций российских соотечественников. 

Участники  Круглого  стола  создали рабочую группу,  которой  поручили подготовить  необходимые  документы и 
разработать  соответствующую  процедуру  создания  и  работы  Оргкомитета  Всеукраинской  конференции  организаций 
соотечественников,  обратившись  к  руководству  всех  действующих  на  Украине  объединений  соотечественников  с 
предложением также делегировать своих представителей в эту рабочую группу. 

Результатом работы рабочей группы должны стать: 
1.  Выработка  рекомендаций  для деятельности  оргкомитета  Всеукраинской  конференции русских  и  славянских 

объединений  (организаций  российских  соотечественников)  по  следующим  проблемным  вопросам:  принципы 
представительства,  круг  организаций-участников;  формирование  делегаций,  повестка  дня,  регламент  работы  и  т.п. 
(Документы рекомендательного характера). 

2.  Резолюция  о  целесообразности  возобновления  деятельности  постоянно  действующего  Совещания 
(Координационного Совета) организаций российских соотечественников Украины. 

3. Создание Оргкомитета по проведению Всеукраинской конференции организаций российских соотечественников; 
подписание соответствующего протокола руководителями (полномочными представителями) организаций. 

4. Выработка принципов консолидации усилий русских и славянских общественных объединений - организаций 
соотечественников  в  деле  защиты  и  развития  русского  языка,  общерусской  культуры  и  единства  восточнославянских 
народов  в  контексте  общественно-политической  ситуации  в  Украине  и  на  постсоветском  пространстве,  в  том  числе  - 
рекомендаций о целесообразности создания объединительной или координирующей структуры. 

5.  Принятие  резолюций по  сопутствующим вопросам (поддержка,  например,  конкретных инициатив по  защите 
русского  языка,  конкретных  проектов,  подготовленных  или  реализуемых  отдельными  организациями,  документов, 
осуждающих искажение истории и попытки реабилитации ОУН-УПА и т.п.). 

Участники  Круглого  стола  считают  необходимым  начать  консолидацию  организаций  российских 
соотечественников - русских и славянских объединений. Одним из путей такой консолидации является создание 
новых координирующих общественных объединений. 

Цель создания таких структур организаций соотечественников: 
1. Консолидация русских и славянских объединений. 
2.  Разработка,  реализация  и  поддержка  общенациональных  программ  защиты  русского  языка,  общерусской 

культуры, программ правовой защиты соотечественников, и т.д. 
3. Координация усилий всеукраинских, межрегиональных, региональных, местных объединений соотечественников 

по выполнению их уставных задач и вовлечение их в работу по реализации общенациональных проектов, направленных на 
защиту русской культуры, русского языка, прав русского и русскокультурного населения Украины. 

4. Взаимодействие между организациями в осуществлении совместных проектов, взаимная поддержка. 
О поддержке инициативы создания Ассоциации русских культурных центров
Участники Круглого стола поддерживают инициативу создания Ассоциации русских культурных центров, считая, 

что деятельность в этом направлении является одной из наиболее перспективной в области защиты русского культурного 
наследия и пропаганды ценностей русской культуры Украины. 

По поводу русофобских и антироссийских акций, имевших место в Киеве 4 ноября 2006 года
Участники  Круглого  стола,  ставшие  свидетелями  русофобских  и  антироссийских  публичных  акций  в  Киеве  4 

ноября 2006 г. на Крещатике и Софиевской площади, осуждают действия экстремистов-русофобов, которым подыгрывают 
украинские власти, позволяя нагнетание русофобских и ксенофобских настроений в украинском обществе. 

Участники Круглого стола выражают соболезнование тем своим соотечественникам, которые пострадали во время 
проведения мирного шествия 4 ноября на Бессарабской площади в Киеве от рук украинских национал-фашистов и требуют 
от государственной власти Украины и правоохранительных органов не только найти виновников антирусского шабаша, но и 
привлечь их к уголовной ответственности по всей строгости Закона. 
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Кроме того,  органами Прокуратуры Украины должны быть привлечены к уголовной ответственности участники 
русофобской  акции  на  Софиевской  площади,  которые  публично,  при  множестве  свидетелей,  с  использованием 
звукоусиливающей техники призывали убивать "москалив", прямо подразумевая под этим архаичным словом из украинского 
националистического  лексикона  граждан  Российской  Федерации  и  русских  по  национальности,  в  том  числе  -  русских 
граждан Украины. 

Участники Круглого стола, среди которых депутаты советов всех уровней, принимая участие в возложении цветов 
к памятнику Богдану Хмельницкому 4 ноября, стали свидетелями не только безобразной по форме и содержанию акции 
украинских  национал-фашистов,  но  и  профессиональных  действий  подразделения  правоохранительных  органов,  что, 
справедливости ради, нельзя не отметить. 

Однако  мало  защищать  участников  мирных  акций  от  действий  украинских  шовинистов  и  фашистов.  Нужно, 
отловив  этих  украинских  экстремистов,  используя  имеющиеся  в  распоряжении  органов  охраны  правопорядка  записи 
оперативной видеосъемки, привлечь их к ответственности, воздав должное по Закону, чтобы впредь им, и им подобным 
неповадно было нарушать мирную жизнь в государстве, дестабилизируя общественно-политическую обстановку, оскорбляя 
национальные чувства русских граждан Украины. 
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
31 октября.  В Приднестровье завершается период выдвижения кандидатов на должности президента и вице-

президента ПМР. Глава Центризбиркома П.Денисенко сообщил журналистам имена претендентов на эти посты.
Кандидатом  на  пост  президента  ПМР  выдвинут  действующий  глава  государства  И.Смирнов.  Вместе  с  ним 

баллотироваться на пост вице-президента республики дал согласие А.Королев, министр внутренних дел ПМР. 
Заявление о намерении баллотироваться на пост президента поступило также от Н.Бондаренко, редактора газеты 

«Правда Приднестровья». Вместе с ней на пост вице-президента выдвигается А.Баженов, пенсионер.   
Еще один претендент на должность президента – А.Сафонов, главный редактор еженедельника «Новая газета»; 

вместе с ним в вице-президенты намерен баллотироваться Г.Воловой, заместитель главного редактора «Новой газеты».
В числе претендентов на пост президента также П.Томайлы, депутат Верховного Совета ПМР, директор ООО 

«Орест». В вице-президенты с ним выдвигается А.Коршунов, директор ООО «Птица». 
31  октября. Начальник  Государственного  унитарного  предприятия  «Приднестровская  железная  дорога» 

С.Марцинко  заявил,  что  приднестровская  сторона  давно  готова  к  возобновлению  пассажирского  движения  на  участке 
Кучурган – Тирасполь – Бендеры. Несмотря на то,  что молдавская сторона категорически отказывается пускать поезда 
через Приднестровье и вести переговоры с ПЖД под предлогом ее небезопасности, «мы готовы обеспечить пуск поездов 
московской формации по маршруту Москва – Тирасполь, Москва – Бендеры», – заключил начальник ПЖД.

1 ноября. Правительство  РМ на заседании одобрило  постановление о создании к  2009 году 300 тыс.  новых 
рабочих мест и увеличении средней заработной платы по стране до 300 долл. США.

Министр экономики и торговли РМ И.Додон подчеркнул, что при утверждении этой стратегии авторы документа 
основывались на анализе всех существующих резервов для выполнения поставленных задач.

1  ноября. Решением  правительства  И.Стэвилэ,  до  этого  работавший  в  МИД  РМ,   назначен  заместителем 
министра реинтеграции.

1 ноября. Три  оппозиционные партии  Молдовы -  Народно-республиканская,  Социал-демократическая и Союз 
центристов – заявили об организации Комитета «1 ноября 2006 года».

Как говорится в документе под названием «Инициатива оппозиционных партий по консолидации гражданского 
общества против авторитарного режима, установленного в Республике Молдова»,  новая структура  будет иметь статус 
политического консультативного органа.

«Главные  цели  Комитета  заключаются  в  предотвращении  отступления  от  демократических  норм  в  стране, 
обеспечении  и  гарантировании  функционирования  прозрачной  политической  системы  и  реального  политического 
плюрализма, устранении последствий акта узурпации власти в стране и приобщении Республики Молдова к действительно 
демократическим европейским ценностям», - записано в документе.

2 ноября. Объединенная контрольная комиссия (ОКК) приняла решение дать согласие на посещение главами 
постоянных представительств стран-членов ОБСЕ в этой организации зоны безопасности в Приднестровье.

В ответ на обращение миссии ОБСЕ в Молдове 12 ноября в расположении штаба совместных миротворческих сил 
(СМС) в Бендерах для представителей ОБСЕ будет проведен брифинг, в ходе которого они будут проинформированы о 
составе и задачах СМС, а также о ситуации в зоне безопасности.

В обращении миссии ОБСЕ, поступившем в ОКК, говорится, что в ходе предстоящего визита в Молдавию главы 
постоянных  представительств  при  ОБСЕ  планируют  встретиться  с  руководством  Молдовы  и  Приднестровья,  а  также 
посетить школу-интернат с румынским языком обучения в Бендерах, вокзал и филиал речного порта в Варнице. Кроме того, 
намечено посещение складов вооружения в селе Колбасное.

2 ноября. Научный труд «История Оттоманской империи», написанный Дмитрием Кантемиром и изданный в 1745 
году в Гамбурге, передан в дар Молдове.

Книга была вручена президенту В.Воронину турецкими предпринимателями – Мете и Селимом Бора. Раритет был 
приобретен ими на одном из частных аукционов и, по словам дарителей, они посчитали, что его место в Молдове.

2 ноября. В решении приднестровского вопроса Молдова придерживается украинского плана урегулирования и 
документов,  принятых  молдавским  парламентом,  заявил  министр  иностранных  дел  и  европейской  интеграции  РМ 
А.Стратан. 

«Никаких других планов в обсуждаемой повестке нет, и мы не собираемся реанимировать никаких документов по 
урегулированию приднестровской проблемы», - заявил он. 

2 ноября.  Срок действия постановления правительства РМ “О декларировании товаров экономическими агентами 
восточных  районов  Республики  Молдова”  будет  продлен  еще  на  один  год  -  до  1  января  2008  года,  сообщили  в 
министерстве реинтеграции РМ.

Как  отмечается  в  сообщении,  этот  шаг  продиктован  стремлением  создать  легальные  условия  для 
внешнеэкономической деятельности экономических агентов, расположенных в левобережных районах республики.

Кроме того, постановление определяет механизм оформления внешнеэкономической деятельности, позволяющий 
уйти от двойного налогообложения экспортно-импортных сделок внутри страны.

2 ноября.  Задолженность Молдовы перед российской компаний «Газпром» за ранее потребленный природный газ 
на 1 сентября 2006 года составляла около 1,3 млрд. долл. США, сообщил заместитель министра экономики и торговли РМ 
В.Мельник на пленарном заседании парламента.
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Он уточнил, что основная сумма долга - примерно 1,085 млрд. долл. США - приходится на левобережные районы 
Молдовы.

Как  отметил  замминистра,  правительство  Молдовы  ведет  переговоры  с  российской  компанией  о  методах  и 
формах погашения задолженности за ранее потребленный природный газ.

2  ноября. Молдова  не  планирует  отправлять  пассажирские  поезда  в  Россию  через  Приднестровье,  заявил 
министр транспорта и дорожного хозяйства РМ М.Гагауз, выступая в молдавском парламенте.

3 ноября. На должности председателя Союза писателей Молдовы на следующие четыре года остаётся Михай 
Чимпой. За его кандидатуру проголосовали 135 участников Общего собрания. Другой кандидат - Вал Бутнару, получил 45 
голосов.

3 ноября. На встрече президента РМ В.Воронина с премьер-министром Литвы Г.Киркиласом, который находится с 
официальным  визитом  в  Кишиневе,  было  заявлено,  Молдова  и  Литва  стремятся  к  укреплению  двустороннего 
сотрудничества. 

Гость высоко оценил позитивную динамику в торгово-экономических отношениях между двумя странами, отметив 
большой потенциал для дальнейшего развития этих связей.

Воронин,  в  свою  очередь,  подчеркнул  важность  укрепления  молдо-литовского  сотрудничества  по  всем 
направлениям. 

4 ноября. Как и в России, в Приднестровье был отмечен День народного единства. Сегодня «Русский марш» 
прошел и в Тирасполе.

Организатор  марша  в  Приднестровье  –  Лига  славянской  молодежи,  к  которой  присоединились  Народно-
демократическая  партия  и  Международная  молодежная  корпорация  «Прорыв!»,  Приднестровский  патриотический  союз 
молодежи, Союз русских общин Приднестровья, женское движение «Тираспольчанка», «Боевое братство Приднестровья», 
ЛДПР Приднестровья, Совет ветеранов и другие общественные организации.

4 ноября. Международный Славянский Комитет на своем заседании в Киеве принял заявление по ситуации в зоне 
молдо-приднестровского конфликта. 

В нем осуждаются блокадные санкции, принятые в отношении Приднестровья Кишиневом и Киевом, осуждается 
политика двойных стандартов и поднят ряд других актуальных для жизни государства вопросов. 

 В этой  связи  участники  заседания  призвали Россию,  Украину  и  ОБСЕ,  как  гарантов  и  посредников  мирного 
урегулирования,  а  также  подключившихся  к  переговорному  процессу  США  и  ЕС,  проявить  максимум  внимания  к 
волеизъявлению  населения  Приднестровья  и  при  разработке  вариантов  мирного  и  справедливого  урегулирования 
конфликта исходить из существующих реалий и исторической справедливости.

Одновременно они предупредили об опасности изменения формата миротворческой операции в зоне конфликта и 
пагубности планов замены российского миротворческого контингента военно-полицейскими формированиями под эгидой 
НАТО и ОБСЕ. 

4  ноября. В  Кишиневе  состоялся  IX-ый  съезд  Социал-демократической  партии  Молдовы,  на  котором 
большинством голосом на должность председателя партии был избран Э.Мушук, который в настоящее время находится в 
предварительном заключении за "присвоение имущества в особо крупных размерах". 

В работе съезда приняли участие более 400 делегатов из муниципия Кишинев и 25 районов страны. 
Участники съезда расценили его арест как "попытку нейтрализации партии на политической арене страны". 
После  завершения  съезда  члены  СДПМ  провели  митинг  протеста  против  ареста  Э.Мушука.  До  настоящего 

времени председателем СДПМ являлся И.Мушук, который в настоящее время находится в розыске. 
6 ноября. В Молдове будут существовать 6 регионов развития: Север, Центр, Юг, Гагаузия, муниципий Кишинев и 

Приднестровье. Это предусматривает проект Закона о региональном развитии Республики Молдова, недавно одобренный 
правительством. 

Министр  местного  управления  и  развития  территории  В.Врабие  считает,  что  эта  концепция  регионального 
развития  является  результатом  политики,  проводимой  большинством  государств-членов  ЕС.  Страны  ЕС  считают 
региональный  подход  к  общественно-экономическому  развитию  мощным  фундаментом  для  устойчивого  развития  и 
экономического  роста,  посредством  которого  можно  достичь  оптимального  использования  ресурсов  и  доступных 
мощностей, и можно привлечь значительные фонды и инвестиции, - сказал Врабие. 

7  ноября. Роспотребнадзор  приостановил  обсуждение  с  молдавским  правительством  вопрос  возвращения 
продукции  виноделия  Молдовы  на  рынок  России,  заявил  главный  санврач  России  Г.Онищенко,  мотивировав  это 
"невыполнением молдавской стороной договоренностей, достигнутых во время недавней встречи в Москве с первым вице-
премьером РМ З.Гречаной". 

Он назвал "более перспективными ведущиеся переговоры с Приднестровьем и Абхазией на предмет возможного 
допуска их винной продукции на российский рынок". 

В 2005 г. Молдова экспортировала в Россию алкогольной продукции на 312 млн. долл. США. В Приднестровье три 
крупных предприятия по производству вин и коньяков экспортировали в Россию продукции на 10,7 млн. долларов.

7 ноября. Октябрьская революция 1917 г. сыграла огромную роль не только в истории мировой цивилизации, но и 
Молдовы, говорилось на митинге, который организовала ПКРМ. 

В  митинге  участвовали  около  2  тыс.  человек,  в  том  числе  высшее  руководство  республики,  представители 
трудовых коллективов Кишинева и районов. 

По словам председателя Союза ветеранов Аллы Мироник, Октябрьская революция открыла для Молдовы путь к 
светлому демократическому будущему. 
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Выступивший на митинге президент РМ, председатель ПКРМ В.Воронин выразил благодарность коммунистам-
ветеранам,  на  достижения  которых  опирается  нынешняя  власть  в  республике.  Глава  государства  доволен,  что  у 
молдавских коммунистов есть продолжатели - молодежь, которая пополняет коммунистические ряды. 

7 ноября. В первом полугодии ВВП в Молдове увеличился на 5% по сравнению с аналогичным периодом 2005 г., 
составив 18,8 млрд. леев (1 долл. США – 13,2 МЛ). 

За первые девять месяцев 2006 г. промышленными предприятиями всех форм собственности было произведено 
продукции на сумму 14,96 млрд. леев в текущих ценах, что на 7% меньше по сравнению с тем же периодом прошлого года. 
Спад объема промышленной продукции был обусловлен уменьшением объема продукции предприятиями по производству 
вина,  дистиллированных алкогольных напитков,  табачных изделий, стекла,  масел и жиров, бумаги и картона,  машин и 
оборудования. 

Продукция сельского хозяйства во всех категориях хозяйств составила в январе-сентябре 10,7 млрд. леев, что на 
4% меньше по сравнению с прошлым годом.

8  ноября. Сторонники  коммунистического  движения  Приднестровья  собрались  на  центральной  площади 
Тирасполя,  чтобы  отметить  89-ую  годовщину  Великой  Октябрьской  революции.  В  митинге  приняли  участие 
Коммунистическая партия Приднестровья-КПСС и Приднестровская партия коммунистов. 

Лидер КПП-КПСС В.Гаврильченко отметил,  что восстановление СССР по-прежнему остается приоритетом для 
всех коммунистических партий. По его словам, более 70% населения бывшего Союза являются сторонниками возрождения 
великой страны.

В.Гаврильченко  подверг  также  критике  проводимую  в  Приднестровье  приватизацию,  которая  привела  к 
разрушению  традиционных  отраслей  промышленности,  прежде  всего,  перерабатывающей,  выступил  против  частной 
собственности на землю. 

Коснувшись  отношений  между  Тирасполем  и  Кишиневом,  глава  КПП-КПСС  высказался  против  любых  форм 
вхождения Приднестровья в состав Молдовы. 

8 ноября. Дефицит внешней торговли Молдовы в январе-сентябре 2006 г. достиг 1,1 млрд. долл. США, что на 
35,8% больше аналогичного периода прошлого года. 

Как сообщило Национальное бюро статистики РМ, со странами СНГ дефицит увеличился в 1,6 раза до 400,8 млн. 
долл. С Украиной отрицательное сальдо составило 282,6 млн., с Россией - 130,8 млн. Со странами Евросоюза дефицит 
внешней торговли сложился в 319,8 млн. долл. США (+5,6%), Центральной и Восточной Европы - 148,4 млн. долл. (+29,2%). 

8 ноября. Заявление главы Роспотребнадзора  Г.Онищенко об открытии алкогольного рынка для Абхазской  и 
Приднестровской  алкогольной  продукции  пока  не  изменило  ситуацию,  связанную  с  коньяками  Тираспольского  завода 
«Квинт», заявил в интервью директор завода О.Баев, отметив, что «на складах в Москве скопилось продукции комбината на 
сумму порядка 1 млн. долларов». 

Он отметил, что проблема заключается в отсутствии акцизных марок, «так как завод зарегистрирован в Молдове». 
По словам директора «Квинта», «абхазским винам уже предоставлена на российский алкогольный рынок зеленая улица, а к 
Приднестровью пока никаких предложений не поступало».

8  ноября. Россия  и  Украина  уверены,  что  при  дополнительных  усилиях  можно  продвинуться  в  преодолении 
кризиса в приднестровском урегулировании, заявил глава МИД РФ С.Лавров журналистам по итогам заседания российско-
украинского подкомитета по международному сотрудничеству.

"Мы обсуждали приднестровскую проблему. У нас есть ощущение, что при дополнительных усилиях сторон и при 
участии посредников мы можем продвинуться в преодолении тупика", - сказал он. По словам Лаврова, эксперты работают 
над "дополнительными идеями и инициативами".

8 ноября. За 9 месяцев 2006 г. численность населения Приднестровья сократилась на 5,2 тысячи и составила на 1 
октября 542,3 тысячи человек. 

Число проживающих в городских поселениях уменьшилась до 369,0 тысячи человек (сокращение на 3,5 тыс. чел.), 
а в сельской местности - до 173,3 тыс. человек (сокращение на 1,7 тысячи).

Естественная убыль населения за 9 месяцев составила 2597 человек. 
8  ноября. Участившиеся  визиты руководства  Молдовы в мэрию носят  не  политический,  а  рабочий  характер, 

заявил на встрече с журналистами и.о. примара В.Урсу. 
По  его  словам,  на  встречах  с  президентом  и  членами  правительства  обсуждаются  проблемы  Кишинева  и 

совместно предлагаются пути их разрешения. 
В.Урсу выразил удовлетворение тем, что впервые за многие годы удалось наладить плодотворное сотрудничество 

между центральной и столичной властью. 
"…в бюджете Кишинева от собранных налогов остается незначительная часть, мы получаем финансовую помощь 

из бюджета, что существенно нам помогает", - сказал градоначальник. Он сообщил, что с начала года из госбюджета городу 
направлено 5,3 млн. долл. США, на ремонт дорог и на покупку троллейбусов и автобусов 7,5 млн. долл. 

И.о. примара не исключил того, что он выставит свою кандидатуру на пост столичного мэра на выборах 2007 г., но 
не намерен примыкать к какому-либо  политическому движению или партии, а останется независимым. 

8 ноября. Министры иностранных дел России и Украины С.Лавров и Б.Тарасюк обсудили в Киеве ряд вопросов, в 
числе которых особое внимание было уделено приднестровскому урегулированию. По словам главы МИД РФ С.Лаврова, в 
ходе беседы сложилось впечатление, что «при дополнительных усилиях сторон конфликта и при помощи посредников мы 
можем продвинуться и в преодолении нынешнего тупика в урегулировании». 

Как  сообщает  пресс-служба  МИД  РФ,  министры  поручили  своим  сотрудникам  «конкретно  работать  над 
дополнительными идеями и инициативами». 
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9  ноября Консульство  Румынии  в  Молдове  начнет  прием  заявлений  на  оформление  коллективных  виз  для 
граждан Республики Молдова. 

В  пресс-коммюнике  румынского  посольства  в  Кишиневе  говорится,  что  въездные  визы  в  Румынию  будут 
действительны с 1 января 2007 г., когда соседнее государство официально станет членом Европейского союза. 

С 1 января будущего года молдавские граждане обязаны оформить въездную визу в Румынию, что оговорено 
Договором между правительствами РР и РМ о режиме поездок граждан. 

Румыния намерена расширить консульское обслуживание в РМ, вскоре будут открыты два новых консульства - в 
Бельцах и Кагуле. 

А Кишинев в 2007 г. отменит визовой режим для граждан ЕС, в том числе для Румынии с того же числа. 
9 ноября. На пленарном заседании парламента РМ средний размер пенсии по возрасту в стране составляет 458 

леев (1 долл. США – 13,2 МЛ). Ее получает 451126 человек. Как передает агентство «НОВОСТИ-МОЛДОВА», эти данные 
были  приведены  Средний  размер  пенсии  по  случаю  потери  кормильца  составляет  245  леев  и  она  выдается  31306 
получателям. Средний размер пенсии по инвалидности, выплачиваемой 123206 гражданам, составляет 343 лея.

Как отмечается сопроводительной записке к этим данным, средняя пенсия депутатов законодательного органа 
Молдовы составляет 1654  лея, что в три раза больше, чем в среднем по стране.

9 ноября. Заместитель главы МИД Украины, спецпредставитель по вопросам приднестровского урегулирования 
А.Веселовский  и  специальный  представитель  ЕС  по  Молдавии  А.Якобовиц  выразили  удовлетворение  готовностью 
молдавской стороны возобновить работу экспертных групп по проблемным вопросам сотрудничества между Молдовой и 
Приднестровьем. 

9-10  ноября.  В  Москве  состоялись  российско-молдавские  консультации  по  проблематике  приднестровского 
урегулирования. С российской стороны в них участвовали спецпредставитель МИД РФ по вопросам отношений со странами 
СНГ, посол по особым поручениям В.Кеняйкин и посол по особым поручениям В.Нестерушкин; с молдавской стороны - 
советник президента РМ М.Ткачук, министр реинтеграции В.Шова и посол РМ в РФ В.Стурза.

"Участники консультаций в МИД России обсудили перспективы дальнейших совместных поисков всеобъемлющей 
и устойчивой модели приднестровского урегулирования",  -  говорится в сообщении Департамента информации и печати 
МИД РФ по итогам российско-молдавских консультаций в Москве.

10  ноября. В  Приднестровье  продолжается  процесс  партийного  строительства.  Лидерам  приднестровских 
общественных объединений поступают приглашения на учредительный съезд новой политической партии.

Учредительный  съезд  партии,  ядром которой  станет  Республиканская  общественно-политическая  организация 
«Республика»,  намечен  на  25  ноября  текущего  года.  Предварительный  вариант  названия  нового  объединения  – 
«Приднестровская  республиканская  партия».  Таким образом,  фактически  все  серьезные общественные объединения  в 
ПМР трансформировались в партии, что свидетельствует о новом этапе развития в политической сфере Приднестровья.

10  ноября. Глава  украинского  внешнеполитического  ведомства  Б.Тарасюк  подтвердил  неизменность  позиции 
Украины по приднестровскому урегулированию. 

"На встрече со специальным представителем Европейского союза по Молдове А.Якобовицем он сообщил, что 
позиция Украины по приднестровскому урегулированию и в дальнейшем будет последовательной и неизменной. Глава МИД 
Украины  высказался  за  мирное  урегулирование  приднестровского  конфликта  при  сохранении  суверенитета  и 
территориальной целостности Молдовы и предоставлении специального статуса приднестровскому региону". 

В этой связи была отмечена необходимость скорейшего возобновления переговоров в формате "5+2" (Молдова, 
Приднестровье, Россия, Украина, ОБСЕ, ЕС и США).

10  ноября. Христианско-демократическая  народная  партия   потребовала  изменить  состав  созданной  при 
Академии наук Молдовы комиссии по оценке учебников интегрированной истории. 

Депутат  ХДНП И.Варта  сказал  на  пленарном заседании,  что  в  состав  комиссии  входят  юристы,  экономисты, 
философы, химик и несколько "старых историков, рассматривающих историю с точки зрения старых принципов". Депутат от 
ХДНП отметил также, что в комиссию попали даже некоторые авторы учебников. 

По  мнению христиан-демократов,  в  таких  условиях  "работа  комиссии  не  может  быть  эффективной,  а  оценка 
учебников - объективной". 

Он предложил исключить из состава комиссии тех, кто не имеет ничего общего с историей и заменить их новыми 
членами. 

"От успешной работы комиссии зависит восстановление равновесия в обществе. Только так мы сможем избежать 
разделения общества на два лагеря", - отметил депутат.

10 ноября. Бывшие члены Альянса «Наша Молдова» В.Павличенко, А.Цэрану, М.Русу и Д.Жиоарэ объявили о 
намерении создать Национал-либеральную партию. Инициативная группа проведет учредительный съезд новой партии до 
конца  этого  года  (одна  Национал-либеральная  партия  уже  была  создана  в  Молдове  в  1992  г.  по  инициативе  группы 
преподавателей  Экономической  академии.  В  конце  1998  г.  НЛП  объединилась  с  Либеральной  партией,  которая 
впоследствии вошла в состав АНМ. 

Как отметила на пресс-конференции Виталия Павличенко, символом новой партии будет стрела, а программа, за 
небольшими исключениями, будет аналогичной программе АНМ. 

«В программу партии будут включены принципы создания межгосударственного союза Молдова-Румыния, а также 
принцип двух государств - одной нации, национального возрождения, европейской интеграции по румынскому коридору», - 
отметил А.Цэрану. 

10 ноября. Группа военных медиков Национальной гвардии штата Северная Каролина (США) и два профессора 
медицинского университета сделают прививки и проведут стоматологическое лечение 6,2 тыс. молдавских детей. 
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Руководитель группы Т.Маулдин отметил, что "молдавские дети лишены возможностей медобслуживания, и визит 
американских медиков предоставит им шанс начать здоровую жизнь". 

Американские  специалисты  осмотрят  и  окажут  необходимую  медпомощь  воспитанникам  32  интернатов  и 
начальных школ. 

10  ноября. Аппарат  Уполномоченного  по  правам  человека  в  Приднестровье  будет  расширять  контакты  с 
украинскими и российскими коллегами, сообщил на пресс-конференции приднестровский омбудсмен В.Калько. Недавно он 
встретился с Уполномоченным Верховной Рады по правам человека Н.Карпачевой. 

До конца года планируется аналогичный визит в Россию и встреча с Уполномоченным по правам человека в РФ 
В.Лукиным. 

По словам В.Калько, установлены контакты и с Миссией ОБСЕ в Молдове. 
10-13  ноября. В  Республике  Молдове  находилась  группа  дипломатов  Организации  по  безопасности  и 

сотрудничеству в Европе (ОБСЕ). 
В  группе  более  30  глав  делегаций  в  ОБСЕ,  включая  послов  Финляндии  как  председателя  ЕС  и  Бельгии  - 

действующего председателя ОБСЕ, РФ и США. 
Послам  была  предоставлена  возможность  получить  информацию  из  первых  рук  о  ситуации  в  Молдове,  в 

частности по вопросам, связанным с приднестровской проблемой. 
Дипломаты  встретились  с  президентом  РМ,  премьер-министром,  спикером,  министром  иностранных  дел, 

министром реинтеграции и министром транспорта, а также представителями всех парламентских фракций. 
11  ноября. Сегодня  приднестровские  россияне  получили  гуманитарную  помощь  от  правительства  столицы 

Российской Федерации.
Союз русских общин Приднестровья, под эгидой которого проводилась акция,  составил список,  включающий в 

себя 70 человек изо всех районов республики. Единовременное денежное пособие в размере около 70 долл. США получали 
в основном ветераны Великой Отечественной войны, а также особо нуждающиеся пенсионеры.

«Впервые мы получаем помощь именно от правительства Москвы, – сообщил председатель Союза русских общин 
В.Арестов, а не по линии правительства Российской Федерации».

Сегодняшняя  акция –  это лишь один маленький шаг в  обширной программе поддержки соотечественников за 
рубежом. Реализует ее московское учреждение «Центр гуманитарного и делового сотрудничества с соотечественниками за 
рубежом» или Московский дом соотечественника.

11  ноября.  На  курсах  подготовки  младшего  офицерского  состава  министерства  обороны  ПМР  состоялся 
очередной выпуск. Позади у молодых офицеров – 10 месяцев напряженной учебы.

Выступая на торжественном митинге, министр обороны ПМР генерал-лейтенант С.Хажеев сказал: «Впереди вас 
ждет трудный путь служения Отечеству. Но мы уверены, что вы выстоите, потому что в офицерский корпус вливаются 
только истинные патриоты нашей республики».

11 ноября. Бывший министр иностранных дел Румынии А.Северин считает, что «односторонний мир, не что иное, 
как чистая война», пишет румынская газета «Зиуа».

По  его  словам,  в  природе  существует  вещественная  логика,  согласно  которой  односторонние  действия 
бесповоротны. И в эту категорию вписалось принятие молдавским парламентом закона об урегулировании приднестровской 
проблемы. И что хуже всего, в ответ на этот ход молдавских политиков, приднестровские политики, также в одностороннем 
порядке,  провели референдум,  в рамках которого большинство проголосовали за отделение от РМ. Поэтому,  гибкость 
любых дальнейших переговоров под большим вопросом, так как любое решение, требующее изменений законодательного 
плана,  не  наберет  нужный консенсус,  потому что,  вряд ли  найдется достаточно тех,  кто осмелиться проголосовать за 
изменение решения, сулившее победу, пусть оно и было иллюзорным. 

Несколько соображений относительно интеграции России и 
Приднестровья

Рудольф Матвеев 
В последнее время, особенно после проведения в Приднестровье 17 сентября 2006 г. референдума о выборе 

дальнейшего стратегического пути развития региона, на котором 97,2% приднестровцев высказались в поддержку курса на 
независимость и последующее свободное присоединение к Российской Федерации, возрос интерес к проблемам возможной 
интеграции России и Приднестровья в политической, экономической, социальной, культурной и других областях. 

Надо сказать, что вопрос о сохранении и восстановлении связей с Россией для Приднестровья – вопрос не новый. 
Фактически он возник после того, как националистическое руководство Молдавии стало вести дело к отделению республики 
от Советского Союза и присоединению к Румынии.  

В Приднестровье, где были не согласны с такой политикой Кишинева, 2 сентября 1990 г. провозгласили создание 
Приднестровской  Молдавской  Советской  Социалистической  Республики  в  составе  Союза  ССР  (позднее  получившей 
название Приднестровской Молдавской Республики)  и почти единогласно высказались на всесоюзном референдуме 17 
марта 1991 г. за сохранение СССР.  В Молдове, как известно, проведение референдума было запрещено.

В годы советской власти в Приднестровье было сосредоточено более 30% промышленности всей Молдавии, на 
его территории были созданы такие крупные предприятия союзного масштаба, как Молдавский металлургический завод, 
Молдавская  (Кучурганская)  ГРЭС,  завод  «Электромаш»,  завод  «Литмаш»,  текстильный  комбинат  «Тиротекс»,  заводы 
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«Молдавкабель»,  «Молдавизолит»,  которые  работали на  всю страну,  а  также  ряд  предприятий  ВПК,  например,  завод 
«Прибор».

Приднестровье  не  могло  оставаться  в  Молдове  не  только  по  причине  неприятия  подавляющей  частью  его 
населения «румынизации» своей жизни, не только по причине дискриминационной политики Кишинева по отношению к 
региону в целом. Но еще и в силу того, что при проводимой Молдовой экономической политике Приднестровье не смогло 
бы сохранить свой промышленный и экспортный потенциал со всеми вытекающими отсюда социальными последствиями. 

Вставал вопрос  о  направлении дальнейшего  экономического  и социального  развития края.  По  мере  того,  как 
переговорный процесс по определению правового статуса Приднестровья, начавшийся после прекращения вооруженного 
конфликта  между  Кишиневом  и  Тирасполем  в  1992  г.,  то  замедлялся,  то  прекращался  вовсе,  у  приднестровского 
руководства  и  населения  региона  все  больше  крепло  стремление  ориентироваться  в  своем  экономическом  развитии, 
прежде  всего,  на  Россию.   Молдова  же,  которая  поначалу  устремилась  в  Румынию,  теперь  открыто  заговорила  о 
необходимости интеграции в Европу, и сегодня европейская и евро-атлантическая интеграция является главной задачей 
внешней и внутренней политики страны.

Отказ  президента  Молдовы  В.Воронина  решить  приднестровскую  проблему  на  основе  российского  плана 
(меморандум «Козака», ноябрь 2003 г.) практически положил конец надеждам на объединение Молдовы и Приднестровья в 
единое  государство  с  единым  политическим,  экономическим,  военным,  социально-культурным  пространством  и  их 
совместное развитие.

А продолжающаяся политика давления и угроз со стороны Кишинева по отношению к Приднестровью закономерно 
привела к тому, что приднестровский народ на референдуме 17 сентября 2006 г. твердо заявил о своем стремлении жить 
самостоятельно, независимо от Молдовы с надеждой на последующее присоединение к России.

Конечно,  это  волеизъявление  можно не  признавать,  как  об  этом заявили США,  ОБСЕ,  ЕС и  иже  с  ними,  но 
игнорировать его уже невозможно. И что бы не говорили на Западе, референдум прошел в соответствии с национальным 
законодательством Приднестровья, с  соблюдением общепризнанных принципов и норм международного права,  прежде 
всего, касающихся организации и проведения свободных и демократических выборов.

Позиция Запада понятна.  Независимость Приднестровья,  а  тем более  вхождение региона  в  Россию никак не 
отвечает его интересам, ибо сводит на нет попытки США и НАТО окончательно закрепиться в этой части постсоветского 
пространства. 

Несмотря  на  это  обстоятельство,  официальная  позиция  России  по  приднестровскому  урегулированию,  когда 
Москва по-прежнему надеется на ее решение в  рамках соблюдения принципа территориальной целостности Молдовы, 
остается  пока  неизменной.   Как  представляется,  в  новых  создавшихся  после  референдума  условиях  и  обращения 
Верховного  Совета  ПМР  к  Государственной  Думе  России  о  признании  Приднестровской  Молдавской  Республики 
суверенным независимым государством, политика России должна больше учитывать сложившиеся реалии, о чем не раз 
говорили  российские  официальные  лица,  в  частности,  представители  Москвы  на  переговорах  по  приднестровскому 
урегулированию, но которые, к сожалению, не всегда следовали этим своим заявлениям на деле.  

В  этом направлении  признание  легитимности  состоявшегося  в  Приднестровье  референдума  Государственной 
Думой  России  и  ее  рекомендация  выстраивать  российскую  политику  с  учетом  свободного  волеизъявления  народа 
Приднестровья, на наш взгляд, является очень своевременным шагом. Но недостаточным. Нужны более конкретные шаги 
по существенному расширению сотрудничества с Приднестровьем в самых различных областях. Прежде всего, в области 
экономики и социальной политики. 

В  результате  подписания  23  мая  2006  г.  российско-приднестровского  протокола  о  сотрудничестве,  который 
предусматривает  расширение  контактов  в  социально-экономической,  научно-технической  и  культурной  областях, 
улучшилось взаимодействие между рядом министерств и ведомств РФ и ПМР, в том числе по вопросам защиты прав 
собственности, развития производственной кооперации, сотрудничества в финансовой сфере и т.д.

Благодаря помощи России удалось предотвратить гуманитарную катастрофу,  надвигавшуюся на регион после 
введения Кишиневом и Киевом ограничений на осуществление внешнеэкономической деятельности Приднестровья.

Политическое,  дипломатическое,  экономическое  давление  Молдовы  и  ее  западных  покровителей  на  ПМР 
продолжается,  чтобы  заставить  Приднестровье  капитулировать  и  согласиться  на  вхождение  региона  в  унитарное 
молдавское государство на правах куцей автономии. Выстоять перед этим совместным шантажом Тирасполь может, только 
опираясь на поддержку России, если говорить о сегодняшнем моменте. Но, какой бы эффективной эта поддержка не была, 
она все же носит авральный и временный характер.

Нужна программа сотрудничества с Приднестровьем на перспективу. Такое сотрудничество, выполняя функцию по 
обеспечению политической, экономической и социальной поддержки региона, конечно же, должно быть и взаимовыгодным, 
осуществляться   с  учетом  особенности  традиционных  связей  Приднестровья  с  Россией  и  в  то  же  время  в  рамках 
интеграционных процессов,  протекающих на постсоветском пространстве.  К  реализации этой программы должны быть 
подключены наши соотечественники и российские граждане, проживающие в Приднестровье. Это примерно пятая часть 
всего населения края. 

Реализация такого плана, безусловно, отвечала бы интересам российского государства, укрепляла бы его позиции 
в  Приднестровье  и  Юго-Восточной  Европе,  а   самое  главное  постепенно  создавала  бы  условия  для  более  полной 
интеграции России и Приднестровья.

Представляется,  что  речь  на  первом  этапе  должна  идти  о  гармонизации  законодательств  России  и 
Приднестровья, прежде всего, в экономической и социальной областях. Только после создания такой основы можно будет 
говорить  о  последующих  этапах  интеграции Приднестровья  в  правовое,  экономическое,  социальное,  информационное, 
культурное, образовательное пространство России.
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В  области  экономики  и  финансов,  видимо,  не  в  последнюю  очередь  следовало  бы  рассмотреть  вопросы 
увеличения российских инвестиций в экономику Приднестровья, взаимной капитализации предприятий – в регионе есть еще 
ряд объектов для выгодного вложения капиталов. В перспективе возможно и вхождение Приднестровья в рублевую зону, 
вначале,  может  быть,  в  качестве  валюты  для  взаимных  расчетов,  используя   укрепление  позиций  рубля  в  мировой 
финансово-платежной системе.

Хотелось бы высказать в этой связи одно соображение. В деле решения вопросов российско-приднестровской 
экономической  интеграции  (и  не  только)  очень  полезным  было  бы  установление  более  тесных  отношений  между 
крупнейшей в Приднестровье многопрофильной компанией «Шериф» и российскими компаниями как уже присутствующими 
в регионе, так и будущими инвесторами из России.  Пока между ними «стыковки» нет,  и наблюдается даже известное 
соперничество. 

В социальной сфере, если говорить о здравоохранении, можно было бы предусмотреть, например, процедуру 
аккредитации  и  лицензирования  лечебных  учреждений  Приднестровья  в  профильных  ведомствах  России,  проведение 
стажировок  специалистов  в  области  медицины  и  фармацевтики  на  территории  Приднестровья  и  России,  обучение 
студентов-медиков в интернатуре и ординатуре медицинских вузов РФ. Однако для этого, видимо, нужно будет несколько 
изменить структуру приднестровского здравоохранения, а также пенсионного обеспечения, т.к. в настоящее время здесь 
существуют достаточно большие расхождения 

В области  образования также  есть  целый ряд вопросов,  которые нужно  проработать  специалистам России  и 
Приднестровья, однако, представляется, что это более легко решаемые задачи, т.к. в регионе образовательная система 
строится на российских стандартах, в отличие от Молдовы, где за основу взята румынская система.

Очевидно, что в связи с планированием и осуществлением отдельных проектов по интеграции и сотрудничеству 
России и Приднестровья могут возникнуть проблемы, в первую очередь, юридического характера, так как Приднестровье с 
точки зрения международного права является территорией Республики Молдова, которая уже высказывала недовольство 
установлением  активных  контактов  между  Россией  и  Приднестровским  регионом,  в  том  числе  в  сфере  образования, 
финансово-кредитных отношений и т.п. 

Думается, что эти возражения можно парировать тем, что в целом ряде документов по российско-молдавскому 
сотрудничеству говорится о необходимости поощрения сторонами развития торгово-экономических и других контактов с 
региональными территориями и  между регионами двух стран.  Кстати,  до  самого последнего  времени Кишинев  весьма 
успешно использовал такие контакты и подписал немало соглашений о сотрудничестве со многими субъектами Российской 
Федерации. Кроме того, общеизвестны факты разнопланового, вплоть до военного, сотрудничества США, НАТО, стран ЕС 
или  кандидатов  на  членство  в  этой  организации,  например,  с  Тайванем,  с  Северным  Кипром  и  др.,  несмотря  на 
непризнанность этих режимов де-факто со стороны ООН.  И еще один существенный аргумент в пользу развития особых 
отношений  России   с  Приднестровьем  заключается  в  том,  что  в  регионе  проживает  большое количество  российских 
граждан, число которых приближается к 100 тысячам человек.      

Интеграционные процессы, как всем известно, не происходят в одночасье, и интеграция России и Приднестровья – 
это длительный путь, который может занять, по крайней мере,   лет десять, возможно, больше. 

Нельзя не подчеркнуть, что осуществление различных проектов по интеграции потребует немалых финансовых 
расходов.  Федеративная Республика Германии с 1990 г.,  когда произошло воссоединение немецкого народа,  ежегодно 
направляла в бывшую ГДР 4% ВВП или 75-80 млрд. евро. Тем не менее, в восточной части ФРГ до сих пор не решены 
многие проблемы. Вот и румынские финансисты подсчитали, что на интеграцию Молдовы с Румынией потребуется более 
35 млрд. евро. На самом деле, видимо, значительно больше, и эта скромная цифра названа, чтобы не пугать простого 
обывателя, который в Румынии и так  живет довольно неважно. Сколько понадобится средств на интеграцию России и 
Приднестровья пока сказать трудно, таким подсчетом в Москве еще никто не занимался. Во всяком случае, это миллиарды 
и миллиарды долларов или, если угодно, евро. 

Где взять такие средства? Готов ли будет взять на себя хотя бы часть расходов  российский частный бизнес, 
который владеет сегодня в Приднестровье большинством крупных промышленных предприятий, пока этот вопрос остается 
открытым.  Больше того,  на  этот  счет  есть  большие сомнения,  судя по  тому,  что  для  новых российских  капиталистов 
главным  было  и  остается  получение  сиюминутной  выгоды,  а  не  планы  на  перспективу.   У  приднестровских  же 
предпринимателей таких денег нет, и в ближайшем будущем вряд ли они появятся. 

Основная тяжесть расходов, что очевидно,  ляжет на плечи российского государства. Готовы ли будут российские 
власти – законодательная и исполнительная – пойти на такие расходы во имя защиты и укрепления геополитических и 
стратегических позиций России в этом районе Европы – зоне своих традиционных интересов? Ответа на этот вопрос также 
пока нет.         

На что еще хотелось бы обратить внимание. Во-первых, о политической интеграции с Приднестровьем говорить, 
видимо,  пока  рано.  Озвученная  на  днях  позиция  о  том,  что  Россия  признает  принцип  международного  права  о 
территориальной целостности государств и следует ему, наверное, подтверждает это. Тем не менее, развитие событий в 
мире  часто  опережает  политиков.  Вот  и  Евросоюз  уже  голосует  за  демократический  путь  решения  проблемы 
самоопределения  басков,  близится  решение  косовской  проблемы,  опять  же  на  принципе  отделения  от  материнского 
государства.  Можно  привести  и  другие  примеры в  этом  плане.   К  сожалению,  у  стран  Запада  в  этом  вопросе  опять 
превалируют политические, а не юридические подходы. Когда им выгодно, они готовы и применить военную силу, чтобы 
осуществить распад государства, забыв о принципе территориальной целостности. В других случаях, которые относятся к 
так называемым «непризнанным» республикам на постсоветском пространстве, США, НАТО и ЕС настаивают именно на 
необходимости  соблюдения  принципа  незыблемости  территориальных  границ  государств,  забыв  на  этот  раз  о  праве 
народов на самоопределение.
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Во-вторых,  Россия  не  имеет  общей границы с  Приднестровьем.  Их  разделяет  территория Украины,  в  состав 
которой регион входил на правах автономии с 1924 г. по 1940 г. В Киеве есть силы, которые не забыли это исторический 
факт и не прочь снова присоединить этот развитый в промышленном отношении край к Украине. 

Только  тяжелая  ситуация  в  экономике,  сложности  внутриполитического  характера,  среди  которых  проблема 
взаимоотношений с Крымом, восточными регионами страны занимает не последнее место, не позволяют Киеву вплотную 
заняться этим вопросом.   

Вообще,  по  нашему  мнению,  среди  вопросов  проведенного  в  Приднестровье  17  сентября  с.г.  референдума 
должен был содержаться также вопрос, который давал бы возможность приднестровцам высказать свое отношение и к 
варианту свободного присоединения к Украине. 

В Приднестровье проживает около 160 тысяч украинцев (28,8%). Для сравнения, молдаване составляют 31,9% от 
всей численности населения ПМР или 177 тысяч,  русские 30,3% или 168 тысяч человек.  Остальные 9% приходятся  на 
белорусов, болгар, гагаузов, немцев и евреев. 

Несмотря на активную работу Киева среди украинской диаспоры региона, увеличение числа школ на украинском 
языке,  упрощенное  предоставление  украинского гражданства  жителям Приднестровья,  основная масса приднестровских 
украинцев, тем не менее, предпочитают обучать своих детей в школах с преподаванием на русском языке (как, впрочем, и 
украинцы  в  Молдове),  верят  в  то,  что  их  жизнь  может  улучшиться,  прежде  всего,  благодаря развитию  самых тесных 
отношений с Россией. Поэтому, как мы полагаем, процент сторонников независимого развития вне Молдовы и возможного 
присоединения к России,  если бы и  уменьшился,  то не намного.  Интересно,  что в некоторых молдавских селах число 
высказавшихся в пользу отделения от Молдовы достигало 70% и более от числа принявших участие в голосовании. Ответ 
на третий вопрос,  если бы он присутствовал в бюллетенях,  дал бы приднестровскому руководству,  как и украинскому,  
более четкую картину истинных «пристрастий» украинского населения ПМР. 

Киев  не  признал  законность  проведенного  референдума  не  только  в  силу  своей  официальной  позиции  по 
приднестровскому урегулированию, но, думается, и по причине его итогов. Хотя на Украине отношение к России несколько 
«потеплело», не следует обольщаться на этот счет. Линия на Запад и ослабление , по возможности, позиций России в этой 
части Европы,  не сулят  Москве легкого решения вопроса об интеграции с Приднестровьем.  Возьмем на себя смелость 
утверждать, что этот вопрос без взаимодействия с Украиной решить будет очень трудно, а может быть, и невозможно.     

Почему консультации в Одессе завершились безрезультатно?
31.10.2006. Ольвия-пресс

С.Зайченко
17 и 18 октября  в Одессе  проходили  очередные  консультации по урегулированию молдо-приднестровских 

отношений  с участием посредников и участников  переговорного процесса в формате «5+1».  Была предпринята попытка 
возобновить переговорный процесс между Республикой Молдова и Приднестровской Молдавской Республикой, прерванный 
по  вине  официального  Кишинева  в  феврале  текущего  года.   И  прямо  можно  сказать,  что  попытка  посредников  и 
наблюдателей,  усадить  за  стол  переговоров  Приднестровье  и  Молдову,  закончилась  безрезультатно.  Это  публично 
подтвердил и  представлявший  РФ на встрече в Одессе посол по особым поручениям МИД РФ Валерий Нестерушкин. 
"Результат  нынешней  встречи   нулевой  -  переговоры  по  приднестровскому  урегулированию  пока  не 
возобновляются.   Пока  не  удалось  найти  универсальную  формулу,  чтобы  посадить  обе  стороны  за  стол 
переговоров».  Так он прокомментировал конечные результаты одесской встречи.

 Одесские   консультации,  состоявшиеся  17-18  октября  2006  года,   в  очередной  раз  подтвердили  наличие 
существующих стратегических разногласий между ПМР и РМ, не позволяющих сторонам  строить какое бы то ни было 
«общее государство». 

 Универсальную  формулу,  казалось  бы,  совершенно  не  сложно  было  найти:  равноправный  диалог,  учет 
существующих  реальностей  и  ранее  достигнутых  договоренностей  –  главный   залог  политического  решения 
проблемы.  И  «изобретать велосипед» было совершенно ни к чему. Не мудрено поэтому, что для достижения равных 
условий  на  переговорах,   Приднестровье,  во-первых,  настаивало  на  отмене  блокадных  мер,  введенных  Молдовой  и 
Украиной с 3-его марта нынешнего года, во-вторых, требовало надежных гарантий тому, что блокадные меры не повторятся 
вновь.  Всем участникам Одесской  встречи  было предложено  предварительно  подписать  так  называемый «транзитный 
протокол», предусматривающий принятие  в этом направлении соответствующих  мер.  Украина, к примеру,  предложила 
свой  вариант  такого  протокола.  И  хотя  у  приднестровской  стороны  есть  по  этому  документу  ряд  вопросов,  эксперты 
посчитали возможным его обсуждение. Однако представители от Молдовы    категорически выступили против подписания 
подобного предварительного соглашения.

Все, что противоречит принципам унитаризма, официальный Кишинев категорически отвергает.     
Кишиневская  позиция  приднестровцам  давно  известна,  и  выстроена   на  том,  что   диалог  с  Тирасполем 

необходимо  вести только в соответствии с  законом  РМ от 22 июня 2005 года, предусматривающего для Приднестровья 
статус  автономии  в  рамках  унитарной  Молдовы.  Но  даже  такой  статус,  по  мнению  правящей  элиты  Кишинева, 
Приднестровье должно у нее  заслужить. 

 «Для  этого, - по словам министра реинтеграции В.Шовы, - нужно провести  международный мониторинг ВПК 
Приднестровья  и  такой  же  мониторинг  российских  воинских  складов  в  Колбасне».  Заменить   российских 
миротворцев  на  международные  НАТОвские,   учредить  под  мандатом  ОБСЕ  миссию  по  проведению 
демократизации и демилитаризации Приднестровья,  подготовить  и проведение в Приднестровье так называемых 
«свободные и демократические выборы».  Об этом говорится в выше названном законе.   
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Кроме  того,  что   в  так  называемом  «конституционном»   законе   РМ  от  22  июня  2005  года,   территория 
Приднестровской Молдавской Республики  объявлена  составной  частью унитарной Молдова,  в нем  подчеркивается 
следующее:  окончательное решение конфликта возможно только после вывода   с территории  ПМР  российских 
войск и  вывоза всего  вооружения,  якобы  представляющих угрозу безопасности Молдовы и  региона в целом. 

В принципе,  Молдова  в  Одессе  вновь  в  очередной  раз  продемонстрировала   абсолютно  неприемлемые для 
Приднестровья принципы возобновления переговорного процесса. 

Многие  аналитики  задаются  вопросом:  почему  официальный  Кишинев  так  себя  ведет?  Ведь  показательный 
пример Грузии должен был бы образумить друга М.Саакашвили В.Воронина. Ведь не до конца же амбициоз погасил разум? 

 Но события последующих после Одесской встречи событий несколько прояснили ситуацию и  расставили точки 
над  «i».    

19  октября  в  Кишиневе  начал  работу  так  называемый  «международный»  семинар   под  многообещающим 
названием  -  «Молдова  и  евроатлантические  структуры  –  объединение  усилий»,  организованный  Парламентской 
Ассамблеей НАТО в сотрудничестве с парламентом РМ.   

 На  семинаре  обсуждались  вопросы  сотрудничества  РМ  и  НАТО,  поиск  путей  решения  приднестровского 
конфликта в обход переговорного процесса, а также роль международного сообщества, точнее, НАТО совместно с США, в 
его разрешении с позиций официального Кишинева. 

„Наша  страна  твердо  решила  стать  частью  пространства  НАТО  в  контексте  курса  на  европейскую 
интеграцию", -  совершенно откровенно  заявил председатель парламента  Мариан Лупу во время  его открытия.   По 
словам   Лупу,  «главный   замысел  семинара  состоит  в  целенаправленном  сближении  Молдовы  с  НАТО  с 
дальнейшей перспективой вступления страны в эту структуру». 

Итак, официальный Кишинев в лице главы парламента (а Молдова – парламентская Республика), официально 
объявил о намерении РМ вступить в НАТО. Но на этом пути, оказывается, есть препятствие: несговорчивое Приднестровье, 
которое ориентировано на Россию (референдум 17 сентября в очередной раз наглядно это продемонстрировал), и будет 
добиваться  не  только  сохранения  российского  военного  присутствия,  но  и  требовать  его  численного  увеличения, 
технического перевооружения и укрепления. А это, в первую очередь, уже противоречит Национальной стратегии США в 
ХХI веке.

Вот почему, выступая на семинаре, Мариан Лупу признал, что Приднестровье – это  «якорь», который удерживает 
РМ от вступления в НАТО, и что самостоятельно, без посторонней помощи, «поднять» этот якорь официальный Кишинев не 
в состоянии.   «Мы считаем, что на пути интеграции Молдовы  в  евроатлантические структуры и  развития страны в 
целом, стоит одна проблема - приднестровский конфликт», - открытым текстом заявил спикер парламента,  фактически 
первое лицо в Молдове. По его словам, «Все международное сообщество (в первую очередь США, ЕС, НАТО и Румыния 
–  С.З) должно  активно  участвовать  в  решении  этого  конфликта».  «Мы  возлагаем  большие  надежды  на 
вмешательство  США  и  ЕС  и  считаем,  что  приднестровский  конфликт  необходимо  решать  в  соответствии  с 
Конституцией РМ", - так публично заявил председатель парламента Мариан Лупу. 

 Мариан  Лупу  выразил  надежду  еще  и  на  то,  что   «в  ближайшей  перспективе  ЕС  и  США  станут 
полноправными  …участниками  переговоров»  (!).  И  тогда,  по  его  словам,  все  проблемы  будут  решены.  Спикер 
парламента высоко оценил назначение специального представителя ЕС по Молдове и открытие в Кишиневе Делегации 
Европейской комиссии, которая якобы будет  способствовать развитию сотруднических связей между РМ и ЕС.    

Такое раболепие (другого более мягкого слова подобрать просто невозможно) высокопоставленного чиновника 
Молдовы перед Западом и, в частности, перед Вашингтоном, приветствовал  присутствовавший  на семинаре в Кишиневе 
представитель  США,  бывший председатель  Парламентской  ассамблеи НАТО Лоик  Бувард.  В ответном слове  он  тоже 
откровенно признался, что «одной из целей  проведения подобных мероприятий НАТО является нахождение путей 
поддержки таким странам, как Молдова, находящимся в переходном периоде». Бувард особо подчеркнул, что для 
Молдовы эта тема в настоящее время наиболее актуальна, так как с 1 января 2007 года  РМ становится  соседом ЕС. 

Для справки: из 27 членов ЕС с учетом Румынии и Болгарии, которые с 1 января  войдут в его состав,  24 (!) 
– это члены НАТО. 

В этом контексте следует напомнить, что 24 мая 2006 г. правительство РМ утвердило  Индивидуальный план 
партнерских действий РМ-НАТО, направленный на реформирование национальной системы безопасности и обороны в 
соответствии со стандартами НАТО, чем окончательно поставило Молдову в полную зависимость от США.  Кроме того, 18 
мая  парламент Молдовы освободил все иностранные войска,  кроме российских,  от таможенного досмотра и получения 
ими виз. Впредь в Молдове  от  всякого досмотра освобождаются все боевые и военно-транспортные самолеты НАТО, его 
оружие и боевая  техника, а также секретные  пакеты  в запечатанном виде, направляемые в Кишинев по дипломатической 
почте из Вашингтона и Брюсселя. России официальный Кишинев в этом отказал.

По  словам  экс-председателя  Парламентской  ассамблеи  НАТО  Лоика  Буварда,  настоящий  семинар  –   «это 
первый маленький, но твердый  шаг к членству в НАТО».

Другой  представитель  НАТО  на  семинаре  в  Кишиневе,  эксперт  парижского  Института  международных  и 
стратегических  отношений  Катрин  Дюрандэн  пояснила  еще  одну  причину  заинтересованности  НАТО  в  возвращении 
Приднестровья под юрисдикцию Молдовы. По ее мнению, «кишиневский семинар проходит в очень важный момент»,  когда 
речь идет об открывшейся  для Молдовы возможности присоединения к ЕС вместе с  Румынией. Кроме того, что вполне 
реально, может быть разрублен Косовский узел,  и  это станет аргументом в пользу независимости Приднестровья. «В этом 
контексте, - заявила  Катрин Дюрандэн, - "замороженный конфликт" в Приднестровье представляет собой проблему для 
региональной безопасности» и его надо решать без  промедления.  Другими словами,  Кишинев должен поторопиться,  и 
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сделать это до момента вступления Румынии в ЕС, чего все настойчивее требуют от руководства страны многочисленные в 
Молдове  прорумынские политические силы.   

К слову сказать, и румынская сторона не скрывает своих истинных  намерений и  прилагает большие усилия в 
этом  направлении.  Идет  повсеместная  тотальная  работа  по  румынизации  Молдовы  и  паспортизации  ее  населения. 
Существует мнение многих международных наблюдателей о том, что  как только Бухарест  добьется положения, когда  в 
Молдове 50% населения окажутся гражданами Румынии, международное право позволит ему более уверенно требовать 
объединения двух «румынских  государств», хотя это для румынского народа обойдется не  дешево.      

Специалисты посчитали, что «поглощение» Молдовы Румынией Бухаресту обойдется примерно в 35 миллиардов 
евро.  Основные затраты,  считает Министр финансов Румынии Себастьян Влэдеску,  пойдут  на прямые инвестиции (12 
млрд.  евро),  рост  бюджета  (18  млрд.  евро),  полную  замену  железных  дорог  (2,58  млрд.  евро),  а  также  на 
электроэнергетическую инфраструктуру (2 млрд. евро). Эта сумма для Румынии, считают румынские экономисты, пока не 
под силу. А вот Молдова вместе с Приднестровьем для Бухареста будет стоить намного дешевле. В этом и заключается 
главный  интерес  Румынии,  скрытый  под  маской:  «Румыния  -  единственная  страна,  единственный  народ,  оставшийся 
разделенным после воссоединения Германии». 

Поэтому  вполне  резонно,  что  Одесские  консультации  по  приднестровскому  урегулированию  прошли 
безрезультатно: официальный Кишинев делает ставку на поддержку США, НАТО и, как ни странно, на Румынию. В недрах 
правительственных  структур  Молдовы  решение  уже  созрело.  Проведение   в  Кишиневе   семинара  НАТО   под  таким 
откровенным названием: «Молдова и евроатлантические структуры – объединение усилий»  –  тому  подтверждение. 

Что делать Приднестровью?
Ответ может быть только один: реализовать волю народа, высказанную на референдуме 17 сентября!
Только в этом случае,  вместе с Россией и в составе России у Приднестровья есть  гарантии безопасности  и  

будущее. 

Постоянно отступая....
01.11.2006. Молдова Азии

Петру Богату
Последние заявления российского президента Владимира Путина в адрес мятежных регионов на постсоветском 

пространстве  вызвали много вопросов.  Его  слова,  бесспорно,  озадачили многих.  Прежде всего,  они  ошеломили самих 
российских сторонников. И, конечно же, сепаратистов из Абхазии, Южной Осетии и Приднестровья. Совсем еще недавно 
самоуверенные и нахальные, они уже не знают, чему верить. 

Согласно кремлевскому лидеру, его страна не намерена присоединять другие территории. Он даже заявил, что 
уважает территориальную целостность Грузии и Молдовы. И это после того, как до вчерашнего дня высокопоставленные 
московские чиновники давали понять, что эти три непризнанные республики - Абхазия, Южная Осетия и Приднестровье - 
имеют право на самоопределение, и что они населены российскими гражданами. Некоторые высокопоставленные лица из 
президентской  администрации  даже  предсказывали,  что  Россия  в  ближайшем  будущем  присоединит  к  себе  данные 
территории,  предварительно  признав  их  независимость  от  Грузии  и  Молдовы.  Как  известно,  российский  министр 
иностранных дел приветствовал референдум о независимости Приднестровья, объявив его совершенно законным. При 
данных обстоятельствах, заявления Путина, сделанные в рамках встречи Россия - ЕС и повторенные в дальнейшем по 
случаю его последней телеконференции, прозвучали как гром среди ясного неба. Что за ними скрывается? Означает ли это 
перевод стрелок? 

Неужели Москва неожиданно отказалась контролировать бывшие советские республики, спекулируя и подстрекая 
русскоязычное  меньшинство  в  так  называемом  ближайшем  зарубежье?  Неужели  она  не  хочет  вернуть  свое  величие 
посредством  экспансионистской  политики?  Давайте  серьезно  смотреть  на  вещи.  Сейчас  у  России  нет  причин  для 
отступления. Из-за сумасшедших цен на бензин и природный газ она стала сильнее, чем когда бы то ни было. Кроме того, 
даже состояние духа, царствующее сегодня в российском обществе, требует изменения статуса когда-то мощной державы. 
При таких обстоятельствах неважно, кто будет стоять у власти, Путин или кто-либо другой. России суждено добиваться 
скорого политического и морального реванша. 

При таком раскладе кремлевскому лидеру нельзя верить на слово. Несомненно, его слова имеют определенный 
подтекст. 

По-моему, Путин не мог отступить. И, честно говоря, ему и в голову это не приходило. Вот почему сепаратистские 
клики могут спать спокойно. Москва их не предала. Наоборот. Она продолжает полагаться на них. Путин ни в коем случае 
не отказался от своих планов и далее играть сепаратистской картой. Он лишь придал ситуации определенный оттенок. 
Почему? Да чтобы Запад не стоял над душой. И не потому что он боится испортить свою репутацию на международном 
уровне. Я убежден, что Путину наплевать на то, что думают американцы или европейцы о действующем политическом 
режиме Москвы. Его не волнуют такие мелочи. Президент России просто не хочет выламывать открытую дверь, чтобы не 
потерять уже завоеванные позиции. 

Похоже, что кремлевский лидер считает, что еще не пришло время политической жатвы в мятежных регионах. Он 
готов  подождать,  пока  фрукт  поспеет.  Но  это  совсем  не  означает,  что  он  оставит  это  на  волю  случая.  Россияне 
постараются, чтобы ситуация приняла такой оборот, что, в конце концов, и осетины, и абхазцы, и приднестровцы окажутся в 
положении косовцев. 
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Такая  тактика  может  принести  россиянам  двойную  выгоду.  С  одной  стороны,  отказываясь  признать  в 
одностороннем порядке отделение этих трех мятежных республик, они избегают опасного прецедента для своей страны. 
Поскольку при отделении, например, Приднестровья от Молдовы, Чечня или Татарстан, скажем, также смогут претендовать 
на отделение от России. С другой стороны, Москва сможет загребать жар чужими руками. Точнее говоря, руками Запада, 
который,  как  и  в  случае  с  Косово,  будет  вынужден  под  давлением событий  обсудить,  по  крайней  мере,  возможность 
отделения. 

В данной ситуации попытки кишиневских властей стать на сторону Москвы, предав Грузию и Украину, наивны и 
утопичны. Единственное, что может получить Воронин после нового поворота на Восток, - это еще большее пренебрежение 
со стороны России. Республика Молдова может спастись, только наступая, а не отступая. Одним из достойных примеров 
может послужить Грузия Михаила Саакашвили. Лидер Тбилиси, в свою очередь, пытается выиграть борьбу с Россией по 
балтийскому шаблону. Другими словами, он делает ставку на нападение. 

Бывший премьер-министр Эстонии, Март Лаар, являющийся нынче советником президента Грузии, заявляет, что у 
него  возникает  чувство  "дежа  вю".  С  Грузией,  говорит  он,  происходит  сегодня  то  же  самое,  что  и  с  балтийскими 
республиками в 1992-1993 гг. Россия тогда давила и шантажировала их, пытаясь, таким образом, заставить их отказаться от 
идеи присоединения к НАТО и ЕС. Однако Эстония, Латвия и Литва не сдались. Они не ушли в оборону. Наоборот, они 
собрались с силами и прибегли к наступательным дипломатическим действиям, таким образом, расстроив интриги Кремля, 
который был вынужден смириться. 

Сегодня кажется, что Кишинев терпит крушение, отказываясь плыть, чтобы не рассердить того, кто тянет его на 
дно. Так как мы тонем не из-за того, что упали в воду, а из-за того, что не пытаемся из нее выбраться.

В Нью-Йорке снова «заморозки»
01.11.2006. Время (Кишинев)

Евгений Калмык
Вчера  появилась  информация  о  том,  что  Генассамблея  продолжит  обсуждение  этого  вопроса,  который  был 

вынесен  странами  ГУАМ  –  Грузией,  Украиной,  Азербайджаном  и  Молдовой.  Название  структуры  –  Организация  за 
демократию и экономическое развитие, но демократических стран в ней немного. Азербайджан,  к  примеру,  занимает в 
рейтинге «Репортеров без границ» одно из последних мест. Впрочем, мы не об этом. 

Тема  «замороженных»  была  внесена  на  рассмотрение  Генассамблеи  впервые.  Постоянный  представитель 
Молдовы при ООН Алексей Тулбуре выступил на этой неделе с докладом в  Генассамблее и призвал международное 
сообщество «предпринять политические, экономические или судебные меры по отношению к ответственным за нарушение 
прав человека в регионах "замороженных" конфликтов». 

В своем выступлении он «проинформировал международное сообщество о грубых нарушениях прав человека в 
приднестровском  регионе  Молдовы,  перечислил  ряд  областей,  в  которых  постоянно  нарушаются  права  человека,  в 
восточных  районах  нашей  страны.  Тулбуре  напомнил  о  праве  на  жизнь,  на  правосудие,  на  собрания  и  выражение 
собственного мнения, право на образование, гражданские и политические права. Они, по его словам, в Приднестровье не 
соблюдаются. 

В телефонном разговоре с корреспондентом «Времени» он заявил, что «ООН в последние годы не занимается 
защитой прав человека, в то время как это является одной из ее прямых обязанностей». «Создан подкомитет, и в него 
входят,  кстати,  страны,  далекие  от  демократических  ценностей»,  -  сказал  молдавский  дипломат.  По  его  словам, 
«необходимо преодолеть эту ситуацию». 

«Мы  информируем  страны  сообщества  о  фактах  нарушения  прав  человека  в  Приднестровье,  где  силовым 
структурам подчинены почти все сферы жизни», - заявил Тулбуре. Конкретные случаи, говорит представитель Молдовы в 
ООН, это незаконное заключение двух членов группы Илашку - Андрея Иванцока и Тудора Петрова-Попа - в соответствии с 
решением Европейского суда по правам человека. 

Как считает Тулбуре, «прямая ответственность за невыполнение решения ЕСПЧ лежит на Российской Федерации 
как стране, оказывающей политическую, военную и финансовую поддержку сепаратистскому тираспольскому режиму". 

В Молдове уверены, что такая позиция является консолидированным мнением всех стран ГУАМ. Тем временем, 
молдавский политик Валерий Клименко уверен, что она ни к чему не приведет. «Вопросы урегулирования конфликтов нужно 
решать непосредственно между сторонами, в данном случае – между Кишиневом и Тирасполем», - заявил он «Времени». 
По  словам  Клименко,  «прошедший  в  Приднестровье  референдум  четко  показал  позицию  народа».  На  «плебисците» 
абсолютное большинство высказалось «за курс на независимость с последующим свободным присоединением к России». 
Клименко считает,  что так оно и будет:  «Приднестровье станет независимым или присоединится к  России,  а Молдова 
объединится с Румынией». 

Румыния вступает 1 января в Евросоюз, но так и не подписала до сих пор договор о дружбе и сотрудничестве с 
Молдовой,  оставляя за собой, таким образом, территориальные амбиции. Но они, амбиции,  могут  оставаться лишь на 
уровне заявлений президента Бэсеску. Реально Румыния может с кем-то объединиться, в самой гипотетической ситуации, 
только в ущерб своему вступлению в ЕС. В свою очередь, президент Владимир Воронин не раз заявлял, что подобные 
объединительные  проекты  несбыточны.  Молдавская  власть  считает,  что  разговоры  о  них  выгодны  ряду  политиков  в 
Приднестровье и Румынии. 
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Бойкот независимости
4 – 10 ноября 2006. Зеркало недели (Киев)

Алена Гетьманчук
Два  года  назад  премьер-министр  Сербии  Воислав  Коштуница  дал  три  обещания:  быстро  принять  новую 

конституцию страны, обеспечить ускоренное вхождение в ЕС и урегулировать отношения с Черногорией. 
Уже сегодня Коштуница может с чистой совестью заявить, что большую часть из обещанного выполнил. После 

референдума в Черногории Подгорица окончательно распрощалась со статусом последнего партнера по объединению. А 
после не менее резонансного плебисцита в Белграде Косово предложено остаться в составе Сербии в качестве автономии 
с максимально широкими правами. Конституция, которую на прошлых выходных одобрило большинство сербов и которую 
тамошняя Скупщина соответствующим законом намерена ввести в действие уже пятого ноября, гласит: Косово является 
неотъемлемой частью Сербии. 

В  обоих  случаях  решающую роль  сыграл ничтожный перевес  голосов:  в  первом — тех,  кто  проголосовал за 
независимость Черногории, во втором — кто проголосовал против независимости Косово. До сих пор никто точно не может 
сказать, высказались бы за принятие новой Конституции 51,6% сербов, если бы премьер в последние часы голосования не 
обратился  к  народу  с  телевыступлением,  в  котором  рассказал,  насколько  принципиально  важным  является  исход 
плебисцита для территориальной целостности страны. И если бы на второй день голосования подобное не сделали лидеры 
главных  политических  партий,  отчаянно  призвав  «всех,  кто  любит  Сербию»,  прийти  и  проголосовать.  Даже  92-летний 
патриарх Сербской православной церкви Павел смог вовремя оценить драматичность ситуации и впервые в жизни посетил 
избирательный участок.

Электорату  до  последнего  пытались  внушить:  если  будет  принята  новая  конституция,  Косово  еще  можно 
сохранить в составе Сербии. В агитационных целях приглашение направили даже покойному Слободану Милошевичу — 
будь он жив, твердили организаторы нынешнего праздника волеизъявления, обязательно проголосовал бы «за». И это при 
том, что даже специальный представитель ООН Марти Ахтисаари позволяет себе ремарки, свидетельствующие о том, что 
«карту  Милошевича»  западные  страны намерены разыгрывать  каждый  раз,  когда  им  не  хватает  аргументов  в  пользу 
независимости  края.  «Тяжелое  историческое  наследие  эпохи  Милошевича  невозможно  игнорировать,  его  необходимо 
принять во внимание при определении будущего статуса Косово», — заявил недавно экс-президент Финляндии на одной из 
пресс-конференций. 

Сегодня трудно сказать, отдавал ли себе Коштуница два года назад отчет в том, насколько взаимосвязаны все три 
его  обещания?  Что  априори не  устраивающие  Белград результаты референдума в  Черногории спустя  какое-то  время 
развяжут  руки  сербскому  руководству:  будет  принята  новая  конституция  страны,  в  одночасье  точно  так  же  ставшей 
независимой.  А  плебисцит  по  вопросу  принятия  основного  закона  рискует  уже  сегодня  осложнить  диалог  Белграда  с 
Европейским Союзом, тем самым сказавшись на выполнении третьего обещания Коштуницы — ускоренном вхождении в 
ЕС. 

Сербия оказалась перед действительно сложным выбором: ей предстоит либо принять правила игры западных 
партнеров и признать право Косово на независимость, либо же придерживаться взятой во время референдума линии по 
сохранению автономного края в составе страны и расшатать отношения с Брюсселем и Вашингтоном. И как бы искренне 
президент Борис Тадич ни заявлял, что в минувшие выходные жители страны выразили поддержку европейскому курсу 
Сербии,  который в конечном итоге должен привести страну к  полноправному членству в ЕС,  некоторые брюссельские 
комментаторы уже успели расценить действия сербского руководства как провокационные: мол, в Белграде попытались 
определить дальнейшую судьбу края раньше, чем свой вердикт по Косово вынесла ООН. 

Будет ли пытаться Сербия выторговать у Брюсселя светлое евросоюзовское будущее в обмен на независимость 
Косово? На этот вопрос, в Белграде сегодня отвечают более чем однозначно: любой сербский политик, который вступит в 
такие торги, поставит крест на своей карьере. Другое дело, что сербские политики, имеющие отношение к переговорам (их 
олицетворяет так называемый «усато-бородатый» дуэт в лице советников Коштуницы Самарджича и Илича), понимают: 
сегодня Белграду приходится иметь дело не только с группкой евросоюзовских бюрократов, но и с теми американскими 
стратегами,  которые убеждены,  что  для  решения  косовской  проблемы и  установления мира  в  Балканском регионе  не 
хватает только одного — признания края независимым. 

Не исключено, что в ситуации, когда переговорный процесс в Вене не принес результатов, а сербское руководство 
вооружилось мнением своего населения, сторонникам независимости Косово понадобятся аргументы более весомые, чем 
пространные разговоры о членстве в НАТО и ЕС. Вот здесь и возникает вопрос: как далеко готово пойти международное 
сообщество,  дабы умерить реинтеграционный пыл сербов?  Тем более  что в  западной  прессе в  последнее время все 
больше появляется охотников порассуждать о том, возможно ли сегодня доказать причастность того или иного сербского 
политика к преступлениям режима Милошевича. Говорят, что на беседу в Гаагу в ближайшее время может быть вызван 
даже министр иностранных дел республики Вук Драшкович. Тот самый, который при каждом удобном случае не забывает 
повторять: в случае с Косово право силы не должно победить право права. А последнее состоит в том, что на сегодняшний 
день никто не отменял резолюцию Совета Безопасности ООН 1244, где черным по белому записано: Косово является 
составной частью Союзной Республики Югославия (впоследствии Сербии и Черногории). И уже сам факт, что переговоры о 
статусе мятежного края были начаты, свидетельствует, насколько страны — члены ООН готовы следовать принятым этой 
организацией документам. 

Говорит  этот  факт  и  о  другом:  сторонники  независимости  автономного  края  сегодня  явно  недооценивают 
последствия от создания так называемого «косовского прецедента». Вряд ли кого-то в Тирасполе, Цхинвали или Сухуми, 
замерших в ожидании радостной вести из Вены, могут убедить недоуменные реплики западных дипломатов, что между 
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Косово  и  Приднестровьем  (Южной  Осетией,  Абхазией)  нет  ничего  общего.  А  ведь  именно  так  привыкли  реагировать 
западные дипломаты на  призывы Владимира  Путина  выработать  универсальный подход в  этом вопросе.  Кроме  того, 
сегодня некоторые эксперты вслух заговорили об угрозе создания еще одного прецедента: когда статус того или иного 
образования определяется извне. Будет ли создан он в случае с Косово — мы узнаем уже скоро: американцы намерены 
вынести этот вопрос на Совет Безопасности ООН к концу декабря. 

Гагаузии нужен народный лидер, а не винегрет из “ставленника 
Кишинева”, “человека Москвы” и “симпатизанта Тирасполя”

10.11.2006. Новое время (Кишинев)
Павел Белов

На прошлой неделе  закончилась  регистрация кандидатов  на  пост  башкана  Гагаузской  автономии.  Теперь  мы 
смело можем говорить о формировании определенной расстановки сил в этой избирательной кампании. 

Претенденты
Итак, определились четыре участника предвыборной борьбы - башкан Г.Табунщик, примар Комрата Н.Дудогло, 

заместитель Генерального прокурора РМ А.Стояногло и примар Чадыр-Лунги М.Формузал.
Остается  открытым вопрос  о  возможном участии  в  кампании В.Яниогло.  Напомним,  Избирательная  комиссия 

нашла несоответствия в представленных им подписных листах и отказала ему в регистрации. Но он может оспорить это 
решение в судебных инстанциях. Однако его включение в предвыборную гонку вряд ли сможет существенно повлиять на 
развитие  событий.  Отказался  от  участия  в  избирательной  гонке  Д.Чимпоеш,  поддержавший  кандидата  Н.Дудогло  и 
вошедший в его предвыборную команду.

Реальная борьба может развернуться между тремя кандидатами - Г.Табунщиком, Н.Дудогло и М.Формузалом. А. 
Стояногло, при всех его профессиональных качествах и авторитете, воспринимается большинством будущих избирателей 
как  “кишиневский  гагауз”,  что  в  существующих  в  автономии  реалиях  является  далеко  не  лучшей  предвыборной 
характеристикой.  Соответственно  его  участие  в  кампании  может  внести  некоторые  коррективы  в  распределение 
электоральных  предпочтений.  Однако  они,  скорее  всего,  не  будут  иметь  радикального  значения,  а  значит  участие 
А.Стояногло во втором туре голосования маловероятно.

Сегодня участники избирательной кампании, в частности, в избирательном штабе Николая Дудогло, считают, что 
вероятность  проведения  второго  тура  велика.  Безусловно,  местная  партия  власти,  постоянно  и  широкомасштабно 
злоупотребляя “административным ресурсом”, постарается обеспечить победу своему лидеру Г.Табунщику - уже 3 декабря. 
Использование  командой башкана  АТО методов давления на  будущих избирателей  уже на  настоящем этапе достигло 
совершенно недопустимого размаха.

Поэтому как в самой Гагаузии, в ее политической и общественной среде, так и на общегосударственном уровне 
необходимы  неотложные  жесткие  меры  по  пресечению  подобных  нарушений.  Как  правило,  злоупотребление 
админресурсом в предвыборной гонке является прологом массовых фальсификаций в день самих выборов. При этом даже 
с учетом применяемых командой Г.Табунщика неприемлемых форм проведения избирательной кампании, по имеющимся 
оценкам  и  прогнозам,  все  три  основных  кандидата  имеют  реальные  шансы  продолжить  борьбу.  Сегодня  башкан 
практически полностью утратил поддержку населения и при отсутствии рычагов админвоздействия скорее всего будет 
обречен на сокрушительное поражение уже в первом туре. Однако на него работают столь мощные силы и средства, что 
его участие в продолжении предвыборной борьбы после 3 декабря вполне ожидаемо.

М.Формузал опирается на наиболее радикально, антикишиневски настроенные слои гагаузского общества, элиту и 
отчасти  на  некоторых  представителей  структур  местного  публичного  управления,  входящих  в  Ассоциацию  примаров 
Гагаузии. К тому же, М. Формузала активно поддерживает Народно-республиканская партия, членом политсовета которой 
он является. Это дает ему основание рассчитывать на относительный успех. Однако его заведомо экстремистская позиция 
отталкивает  от  него  преобладающую  часть  электората.  Большинство  гагаузов  прекрасно  понимает,  что  публичные 
обещания повести автономию путем Приднестровья и организовать некое подобие “ПМРовского” референдума ни к чему 
хорошему не приведут. Постоянная конфронтация с Кишиневом не закончится в пользу Формузала - с ним легко будет 
расправиться. А поэтому избирателям нужно думать, за кого голосовать. Возможно, часть электората и потянется за ним. 
Однако  в  штабах  конкурентов  чадыр-лунгского  примара  уже  рассматривают  его  как  наиболее  удобного  и  желанного 
оппонента во втором туре - участие в нем в паре с М.Формузалом практически гарантирует победу любому его сопернику.

Народный кандидат
Кандидатура  комратского  примара  Николая  Дудогло  качественно  отличается  от  конкурентов.  Прежде  всего,  в 

противоположность  Г.Табунщику  и  М.Формузалу  он  не  является  носителем  тех  или  иных  групповых  интересов,  не 
представляет какое-либо формирование, группировку либо жестко очерченный социальный слой.

Комратского примара готовы поддержать представители практически всех слоев населения, поскольку за время 
своей работы в муниципии Николай Дудогло доказал, что действует не в интересах того или иного клана или партии, а во 
благо всей Гагаузии и ее населения. Он пользуется поддержкой как среди молодежи, так и среди лиц старших возрастов. За 
него призвали голосовать одновременно и Совет старейшин Комрата, и общегагаузская молодежная Ассоциация “Единство 
во имя будущего”.

В  настоящее  время  в  автономии  молодежь  и  пенсионеры  составляют  преобладающую  часть  реального 
электората. Основная масса трудоспособных жителей АТО уехала в поисках работы за границу. В этих условиях опора на 
симпатии отмеченных возрастных категорий избирателей исходно дает Н.Дудогло высокие шансы на победу.
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К примеру, в Ассоциацию “Единство во имя будущего” входит около тысячи членов - что для административно-
территориальной  единицы с  несколькими  десятками тысяч  избирателей  уже  немало.  Представители этой  организации 
ведут активную предвыборную пропаганду по всей Гагаузии, прежде всего среди своих сверстников. Другое важнейшее 
отличие кандидатуры Николая Дудогло от его соперников - отсутствие ангажированности. Примар Комрата принципиально 
дистанцируется от положения “ставленника Кишинева”, “человека Москвы” или “симпатизанта Тирасполя”. Его деятельность 
и предвыборная платформа ориентированы исключительно на реализацию интересов Гагаузии и ее народа.

Так, выступая за максимально полное восстановление нарушенных в последнее время связей с Россией, прежде 
всего экономических, за последовательное укрепление дружбы с ней, Николай Дудогло преследует вполне реальные цели 
вывода экономики АТО из кризиса.

Названные  моменты  позволяют  Николаю  Дудогло  реально  претендовать  на  звание  подлинно  Народного 
Кандидата. Кстати, все его встречи с избирателями неизменно носят интерактивный характер: кандидату высказывается 
много конкретных предложений и наказов.

“Общенародный” статус кандидата Николая Дудогло подтверждает и состав его команды. В нее вошли наиболее 
авторитетные  представители  гагаузского  народа:  президент  Гагаузской  Республики  в  1990-94  гг.  С.Топал,  бывший 
начальник УВД Гагаузии,  в  1998-2001  гг.  депутат  парламента РМ И.Стамат,  крупный специалист,  бывший гендиректор 
департамента  “Молдова-стандарт”  Д.Чимпоеш и  другие.  Это  раньше они  порой  отстаивали  различные позиции,  могли 
дистанцироваться  друг  от  друга,  но  возможность  продвигать  именно  общегагаузские  интересы,  поддерживая  Николая 
Дудогло, сплотила их в коллектив единомышленников.

По  оценкам  представителей  политических  кругов  автономии,  Николая  Дудогло  уже  в  первом  туре  ждет 
значительный успех, а значит, велика вероятность его участия и во втором.

Кстати, есть мнение, что нынешние выборы башкана пройдут при высокой активности избирателей. Так, даже при 
отмеченном физическом отсутствии значительной части электората, на избирательные участки могут прийти не менее 55 
процентов избирателей.

Этот интерес к выборам вполне понятен.  Ведь от их результатов зависят  перспективы дальнейшего развития 
автономии.

Сеятели раздора и вражды
10.11.2006. Независимая Молдова

Борис Мариан
Как святые отцы защищают отнюдь не святые интересы
Постоянно  тлеющее  противостояние  между  Молдавской  митрополией  и  Митрополией  Бессарабии  время  от 

времени вспыхивает пламенем конфликтов то в столице, то в каком-нибудь уголке страны. Сталкиваются махалы и церкви, 
предводимые  их  пастырями.  Иные  священники,  взбунтовавшись  против  своих  религиозных  вождей,  перебегают  в 
церковный лагерь противника.  Порой дело доходит до рукопашных потасовок под сводами божьих храмов на глазах у 
святых, скорбно взирающих с икон на сии богопротивные сцены. Самым пагубным и общественно опасным является то, что 
в эти конфликты вовлекаются простые прихожане, включая детей, и что за спиной действующих лиц и исполнителей стоят 
политические режиссеры от оппозиции, а то и засланные из-за кордона "казачки". 

Подобное столкновение имело место в минувшую субботу в Унгенах, в храме Александра Невского, о чем пресса и 
телевидение  уже  оповестили  общественность,  а  канал  PRO  TV  посвятил  событию  целую  передачу  с  участием 
конфликтующих сторон при весьма тонком подсуживании известной ведущей Лорины Богза. 

Правды ради скажу, однако, что она показала обе пленки, бывшие в ее распоряжении, т.е. два телевзгляда, по-
разному трактующие столкновение в церкви и отражающие разновидение конфликта обеими сторонами. А через день, на 
созванной  по  свежим  следам  прессконференции  свою  версию  и  трактовку  события,  а  также  официальную  позицию 
Митрополии  Молдовы  озвучили  главный  "виновник  торжества"  епископ  Унгенский  и  Ниспоренский  Петр,  секретарь 
епископии  протоиерей  Анатолий  Чибрик,  духовник  Унгенского  монастыря  архимадрит  Пантелеймон.  Их  дополняли  и 
отвечали на вопросы журналистов благочинные Ниспорен и Калараш, а также представитель светской власти - советник 
председателя Ниспоренского района Ион Цугуля. Как видите, присутствие было солидным, трактовка, доложу я вам, весьма 
убедительной,  тем  более,  что  мы  просмотрели  телесъемку  с  места  события,  которая  и  стала  основным  аргументом 
официальной обвинявшей стороны. И, несмотря на то, что большинство вопросов пишущей братии были с подковыкой, 
поскольку большинство же и представляло так называемую оппозиционную печать. 

Что же произошло, вокруг чего такая общественная шумиха? 
В  начале  октября  Святой  Синод  Православной  церкви  Молдовы  назначил  епископом  новой  Унгенско-

Ниспоренской  епископии  викария  Петра,  бывшего  духовника  монастыря  в  с.  Хынку,  весьма  авторитетного  и  широко 
известного  среди  священников  и  верующих  человека.  На  его  официальное  возведение  в  сан  в  унгенском  соборе 
Александра  Невского,  прибыл  сам  Митрополит  со  свитой,  однако  парох  Иоан  Порческу  с  кучкой  своих  сторонников 
преградили дорогу высоким гостям и никого не пустили в храм в знак протеста против назначения Его Преосвященства 
Петра епископом. Еще две подобные попытки кончились тем же. И вот в воскресенье 5 ноября была предпринята четвертая 
попытка к примирению. Сюда прибыл снова епископ Петру со свитой священников и официальных светских лиц, собираясь 
отслужить предусмотренную по такому поводу литургию. Как вдруг: 

Как вдруг настоятель храма протоиерей Иоан Порческу, мужчина внушительных размеров и устрашающего вида, 
вместе  с  несколькими  агрессивно  настроенными  прихожанами,  стал  выталкивать  высоких  гостей  из  церкви,  отвергнув 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

116



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

просьбу  ново-  назначенного  епископа,  фактически  его  начальника,  помолиться  вместе  с  ними.  На  попытку  секретаря 
епископии протопопа Анатолия Чибрика зачитать решение Синода настоятель Порческу вырвал у него из рук этот документ, 
смял и бросил на пол, заявив, что не согласен с решением Синода и не признает епископа Петра за начальника, а сторож 
церкви толкнул секретаря Чибрика так, что тот еле удержался на ногах. Тем часом две разъяренные прихожанки и один 
юный прихожанин продолжали с криками наступать на Его Преосвещенство и свиту, одна из них сорвала головной убор с 
сопровождавшей епископа монашки,  и тут  подоспевшим полицейским пришлось удержать хулиганку.  А высоким гостям 
ничего иного не оставалось, как ретироваться. 

Как мы узнали позже, "возмущенными прихожанами" оказались супруга, дочь и сын отца Иоана Порческу, а также 
церковный сторож, о чем телеканал PRO TV, снимавший репортаж с места события, почему-то умолчал. Такой же понятной 
загадкой для разбирающихся в политике людей было скоропостижное появление в этом месте депутата Парламента от 
ХДНП господина Секэряну, известного адвоката Бессарабской митрополии и мастера политической режиссуры. Он тут же 
стал подсказывать, как превратить нападавших ввозмутителей спокойствия в жертв нападения: 

Не на личном ли вертолете прилетел он так быстро на столь привлекательный скандал? Как тут не раздуть его с 
парламентской  и  партийной  трибун,  обвинив  церковное  руководство,  а  заодно  и  государственное  в  преследовании 
Бессарабской митрополии и верующих, да как не погреться у такого жаркого политического костра! Тем более, что "бунтарь" 
Порческу загодя подал заявление о переходе на службу в Бессарабскую митрополию, а с ним заодно - настоятели церкви 
села  Дануцены  Унгенского  района  Владимир  Ешану  и  каларашской  церкви  Святой  Троицы  Иоан  Муту,  тоже 
взбунтовавшиеся против епископа Петра и принявшие участие в публичном скандале. Причем, по выражению владыки, в 
послужном списке последнего, "цветет целый букет цветов зла". За это ("неподчинение высшим церковным властям") все 
трое  уже  поплатились  "отрешением  от  должности  и  запретом  на  совершение  таинств,  до  покаяния",  как  сказано  в 
епископском декрете от 3 ноября с.г. Оно и понятно: у церкви свои каноны, основанные на единоначалии, как в армии, и на 
послушании  -  либерализм и  демократия  там  неуместны,  поэтому  журналисты  и  политики  не  должны  судить  о  делах 
церковных со светских позиций. 

В данном же конкретном случае "еретики" нарушили не только церковные каноны, но и правила человеческого 
общежития, Например, протоиерей Порческу публично и голословно обвинил новоназначенного епископа в тяжких грехах и 
пороках  -  даче  огромной  взятки  за  назначение,  обкрадывании детского  приюта  и  даже в  гомосексуализме.  Некоторые 
легковерные или, скорее, злонамеренные журналисты (например, из газеты "Флукс") тут же подхватили эти инсинуации, 
забыв,  должно  быть,  что  кроме  Божьего  Суда,  есть  и  обычный,  людской,  сурово  карающий  за  оскорбление  чести  и 
достоинства. Как было сказано на прессконференции, к нему пусть готовятся и упомянутые отступники. 

Существование параллельной Бессарабской митрополии поощряет многих нечестных и нечестивых священников к 
неблаговидным поступкам, порой даже к антигосударственным акциям, потому что там они легко находят себе убежище. 
Чуть что, чуть прищемят его за проступок, такой штрафник грозится начальству побегом "туда", где его,  кстати, ждут с 
распростертыми объятиями. Бессарабская митрополия стала приютом обиженных, и это не делает ей чести. Вот и в данном 
случае, кого приобретет она, скажем, в лице Иоана Порческу? Потерявшего авторитет у верующих, превратившего храм 
божий в семейный подряд. А в лице протоерея Ешану? Погрязшего в коммерческих делах священнослужителя, о котором 
односельчене судят не по духовным подвигам, а по бару у входа на кладбище, который выпивохи называют не иначе как 
"Поповский  бар".  Настоящей-то  причиной  их  яростного  протеста  против  назначения  Его  Преосвященства  Петра  была 
отнюдь не забота о "чистоте рядов", а опасение, что новый епископ не потерпит совмещения ими должности священников с 
торгашеством. Как известно, этого не терпел и Спаситель. 

Хотелось  бы  закончить  эти  заметки  фразой  из  "Обращения  Митрополита  Кишиневского  и  всея  Молдовы 
Владимира к православному народу Молдовы", написанному по поводу произошедших в Унгенах событий: "Случившееся не 
является конфликтом церковного свойства, а конфликтом гордыни и мелких интересов, однако значение его велико". 
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
27 октября. Прошедшие в западной части Абхазии с 23 по 26 октября плановые военные учения, в которых было 

задействовано 2000 резервистов, оценены положительно. Начальник Генштаба ВС Абхазии  Анатолий Зайцев оценил на 
"хорошо" прошедшие учения в Высшем общевойсковом командном училище, в течение трех дней выполнялись упражнения 
с применением всех видов стрелкового оружия и средств ПВО.

27  октября. В  столице  Южной  Осетии  был  взорван  служебный  автомобиль,  принадлежащий  администрации 
президента Южной Осетии. Как сообщили в МВД Южной Осетии, автомашина была взорвана гранатой РГД-5. Жертв нет. В 
МВД  подчеркнули,  что  охрана  автостоянки  открыла  огонь,  однако,  нападавшим  удалось  скрыться.  По  данному  факту 
возбуждено уголовное дел.

27 октября. В Северной Осетии начато строительство газопровода Алагир - Цхинвал. По этому случаю в селе 
Ногкау Алагирского района, прошли торжественные мероприятия с участием представителей ОАО "Газпром".

27 октября. В Ахалкалаки (райцентр армянонаселенного района Джавахети - ред.) на площади Свободы прошел 
митинг в защиту арестованного 11 октября в Ереване по обвинению в незаконном пересечении границы Армении члена 
правления  Демократического  альянса  "Единый  Джавахк"  Ваагна  Чахаляна.  Участники  митинга  выразили  возмущение 
выдвинутыми против Ваагна Чахаляна обвинениями и потребовали незамедлительно освободить его. Участники митинга 
приняли заявление, в котором, в частности, отмечается, что если Ваагн Чахалян не будет освобожден в короткие сроки, то 
они обратятся к иным средствам борьбы.

27 октября. В Тбилиси представители Грузии и Эстонии подписали соглашение об обмене и охране секретной 
информации между двумя странами. Как отметил замминистра обороны Грузии Мамука Кудава, грузинская сторона придает 
большое значение сотрудничеству с Эстонией, которая является стратегическим партнером Грузии.

27 октября. Замглавы министерства обороны Грузии Мамука Кудава высоко оценил визит генерального секретаря 
НАТО Яапа де Хооп Схеффера в Россию, в рамках которого Генсек НАТО оставил российской стороне "точное послание" о 
необходимости конструктивного диалога и снятия экономических санкций против Грузии. 

27 октября. ООО "КазГазТранс-Тбилиси" и российская компания "Газпром" достигли соглашения о поставках в 
Тбилиси  430  млн.  кубометров  природного  газа  в  течение  одного  года.  По  информации  руководителя  Службы  по 
общественным  связям  "КазГазТранс-Тбилиси"  Эки  Сария,  переговоры  о  цене  поставляемого  газа  завершатся, 
предположительно, к средним числам декабря. "Ожидается, что цена будет увеличена, но точная стоимость (газа) пока не 
согласована", - заявила Эка Сария. 

27 октября. Верховный комиссар ООН по правам человека Луис Арбур будет внимательно следить за развитием 
отношений между Россией и Грузией, в первую очередь - за соблюдением прав граждан Грузии и этнических грузин в 
России. Об этом говорится в послании службы Верховного комиссара к Народному защитнику (омбудсмену) Грузии Созару 
Субари, сделанном в ответ на его обращение в связи с действиями российских властей. 

27 октября. Президент Грузии Михаил Саакашвили готов встретиться с югоосетинским главой Эдуардом Кокойты 
и в качестве места встречи предлагает горный курорт Бакуриани, - заявил премьер-министр Грузии Зураб Ногаидели в ходе 
заседания Постоянного Совета ОБСЕ в Вене. 

27  октября. Сотрудники  правоохранительных  органов  Грузии  арестовали  депутата  парламента  Грузии  от 
правящей партии "Единое национальное движение" Гию Нуцубидзе по обвинению в коррупции.

27  октября. В  столицу  Азербайджана  прибыл  новый  караван  гуманитарной  помощи  из  Ирана.  В  церемонии 
встречи  каравана,  организованной  Комитетом  помощи  Имама  Хомейни,  приняли  участие  представители  иранских  и 
азербайджанских властей.

27 октября. В 2007 году не возникнет проблем для движения азербайджанских судов по Волго-Донскому каналу. 
Данный вопрос министр транспорта Азербайджана  Зия Мамедов обсудил в телефонном разговоре со своим российским 
коллегой Игорем Левитиным. Об этом сообщили в министерстве транспорта Азербайджана.

27 октября. Компания British petroleum (ВР), являющаяся главным оператором нефтегазовых проектов на Каспии, 
и  ее  партнеры  поставили  цель  -  в  течение  пяти  лет  удвоить  стоимость  договоров,  осуществляемых  посредством 
азербайджанских компаний. Об этом сообщили в пресс-службе ВР, отметив, что до 2010 года посредством малых и средних 
предприятий, а также местных совместных предприятий ежегодно будут расходоваться дополнительно $250 млн. Таким 
образом, сумма средств, осваиваемых за год при участии местных компаний, достигнет $500 млн. Основная цель - оказать 
помощь в создании в Азербайджане разветвленной экономики и развитии местного бизнеса.

27  октября. Официальное  открытие  почетного  консульства  Армении  состоится  в  Екатеринбурге  31  октября. 
Открытие  приурочено  к  проведению  Дней  Армении  в  Свердловской  области,  сообщили  в  Министерстве 
внешнеэкономических связей области. На Урал приедет министр здравоохранения Армении. 

27 октября. Впредь Армении будут  предоставляться кредиты на более жестких условиях.  Об этом на пресс-
конференции сообщил глава ереванского офиса ВБ Роджер Робинсон, завершающий свою миссию в Армении.

27  октября. Швеция  намерена  уделять  больше  внимания  региону  Южного  Кавказа,  в  том  числе  и 
взаимоотношениям с Арменией. Об этом заявил новоназначенный посол Швеции в Армении Ганс Гунар Аден (резиденция в 
Стокгольме),  вручая президенту  Армении  Роберту  Кочаряну свои  верительные  грамоты.  По  словам посла,  серьезным 
стимулом для продолжения развития двустороннего сотрудничества послужил официальный визит президента Роберта 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

118



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Кочаряна в Швецию, в ходе которого достигнуты договоренности, и в настоящее время проводится работа по конкретным 
направлениям.

27 октября. Совет директоров ОАО "Газпром" одобрил приобретение компанией дополнительной эмиссии акций 
ЗАО "АрмРосгазпром".  Как сообщили в пресс-службе "Газпрома", в результате указанной сделки доля ОАО "Газпром" в 
уставном капитале "АрмРосгазпрома" увеличится с 45% до 58%.

27  октября. Армяно-французские  отношения  в  последние  годы  поднялись  на  качественно  новый  уровень, 
взаимные визиты на высоком уровне и проводимые на государственном уровне различные мероприятия способствовали 
развитию и укреплению дружественной связи между двумя народами. Об этом заявил премьер-министр Армении Андраник 
Маргарян в ходе встречи с посолом Франции в Ереване  Анри Кюни, завершающим свою миссию в республике. В свою 
очередь,  посол поблагодарил за теплые слова и пожелания и выразил надежду, что в ходе своего следующего визита 
увидит регион в мире и стабильности. По мнению посла, международное сообщество не допустит военного разрешения 
конфликта.

27  октября. В  Пекине  состоялась  встреча  Генпрокурора  Китая  Цзя  Чуньвана с  заместителем  Генпрокурора 
Армении  Геворгом Даниеляном. В ходе встречи стороны обсудили вопросы развития сотрудничества между Арменией и 
Китаем,  вопросы  касающиеся  борьбы  с  коррупцией.  Стороны  договорились  с  целью  углубления  сотрудничества 
организовать взаимовизиты.

27 октября. Подписание программы Действий в рамках политики нового европейского соседства приведет к более 
скоординированному  сотрудничеству  Армения-ЕС.  Об  этом  в  ходе  встречи  с  дипломатами  Европейских  государств  в 
Армении заявил президент Роберт Кочарян.

27  октября. Совет  провинции  Милан  (Италия)  большинством  голосов  принял  резолюцию,  официально 
признающую Геноцид армян в Османской Турции в 1915 году. По свидетельству независимого французского журналиста 
Жана  Экияна,  резолюция  была  принята,  несмотря  на  все  попытки  генерального  консульства  Турции  в  Милане 
воспрепятствовать данному решению. 

28  октября. Министр  обороны  Украины  Анатолий  Гриценко предложил  создать  к  середине  2007  года 
миротворческий контингент стран-членов  ГУАМ. В ходе рабочей поездки в Кировоградскую область он отметил, что уже 
отработаны структура и задачи миротворческого контингента стран-членов ГУАМ. "Впереди - решение министров обороны 
стран-членов  ГУАМ,  которое  затем  будет  вынесено  на  рассмотрение  президентов  стран  организации",  -  подчеркнул 
украинский министр. Гриценко также напомнил, что уже проведено несколько раундов встреч по этому поводу.

28 октября. Для встречи президентов Грузии и Южной Осетии территория Грузии исключается, заявил первый 
заместитель  председателя  правительства  Южной  Осетии,  председатель  югоосетинской  части  Смешанной  контрольной 
комиссии  (СКК)  Борис  Чочиев в  ходе  состоявшейся  в  Цхинвали  встречи  с  госминистром  Грузии  по  урегулированию 
конфликтов Мерабом Антадзе.

28 октября. В преддверии референдума и выборов президента Южной Осетии грузинскими спецслужбами в зоне 
грузино-осетинского  конфликта  созданы  специальные  диверсионные  группы,  заявил  министр  внутренних  дел  Южной 
Осетии Михаил Миндзаев.

28 октября. Парламент Северной Осетии принял обращение в Госдуму РФ "О геноциде осетинского народа со 
стороны военно-политического руководства Грузии". Осетинские парламентарии призвали депутатов Госдумы предпринять 
все предусмотренные законом меры и довести до сведения мирового сообщества факты геноцида осетинского народа со 
стороны национал-экстремистских сил Грузии, который длится на протяжении десятилетий.

28 октября. В конце текущего или в начале 2007 года возможна сдача в эксплуатацию паромной переправы порт 
"Кавказ" - Поти. По словам председателя Союза промышленников и предпринимателей Армении Арсена Казаряна, паром 
будет в состоянии переправлять 52 вагона,  что обеспечит доходность ее эксплуатации.  Глава СПП Армении сообщил 
также,  что  товарооборот  между  Арменией  и  Россией,  обеспечиваемый  посредством  паромной  переправы,  достигает 
порядка $650 тыс., но после полноценного запуска переправы Кавказ-Поти этот показатель возможно довести до $1 млн.

28  октября. Заявление  депутата  Государственной  Думы  РФ Константина  Затулина не  отражает  позицию 
официальной Москвы. Об этом на пресс-конференции заявил советник президента Армении по вопросам национальной 
безопасности Гарник Исагулян, комментируя заявления Затулина о том, что "Армения должна определится, в какой системе 
безопасности себя видит". "Если вы считаете, что высокопоставленные лица Армении обязаны комментировать заявления 
каждого депутата Государственной Думы РФ, или что на основании этих заявлений строятся армяно-российские отношения, 
вы сильно ошибаетесь", - заявил Исагулян.

29 октября. В горах Абхазии появились грузинские диверсанты.  Об этом сообщили достоверные источники в 
Сухуми. Согласно источнику, в связи с этим абхазские власти предприняли ряд мер предосторожности. Усилены блокпосты, 
в некоторые горные районы республики направлены патрульные группы.

29 октября. "Сейчас переговорный процесс по урегулированию нагорно-карабахского конфликта проходит в так 
называемом Пражском формате,  который  может  создать  возможности  для  его  мирного  разрешения".  Об этом заявил 
президент Азербайджана  Ильхам Алиев.  По его словам,  заранее трудно говорить о будущем переговорного процесса, 
поскольку переговоры длятся более 10 лет, и они не дали никакого результата. Причиной тому, по словам Ильхама Алиева, 
служит  неконструктивная  позиция  Армении,  которая  нарушает  международные  юридические  нормы.  "Трудно  говорить 
заранее,  что  произойдет  в  случае  безрезультатности  переговоров.  По  крайней  мере,  если  этот  раунд  переговоров 
окончится безрезультатно, то Азербайджан обязательно вновь пересмотрит свою стратегию и тактику", - отметил Ильхам 
Алиев. 

29 октября. Напряженность между Россией и Грузией не повлияла и не повлияет на отношения Баку с Москвой и 
Тбилиси. Об этом заявил президент Азербайджана  Ильхам Алиев. По его словам и Россия, и Грузия "являются нашими 
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соседями, с обеими у нас очень хорошие отношения, носящие характер стратегического партнерства". Вместе с тем, Алиев 
не считает, что хорошие отношения с Арменией мешают России иметь столь же хорошие отношения с Азербайджаном.

30 октября. "Я жду подтверждения того,  что Грузия не рассматривает Россию как  враждебное государство" - 
заявил глава комитета Госдумы РФ по международным делам Константин Косачев, комментируя свои ожидания от визита 
главы МИД Грузии Гелы Бежуашвили в Москву.

30 октября. Вице-спикер парламента Грузии Михаил Мачавариани заявил об ожидаемой энергетической блокаде 
Грузии со стороны России и о том, что цена на российский газ возрастет. "У нас есть информация, что цена на газ будет 
политической, а не экономической", - заявил Михаил Мачавариани.

30 октября. В Румынию с пятидневным официальным визитом направилась делегация министерства юстиции 
Грузии во главе с замглавы этого ведомства  Гиви Миканадзе. Целью визита является углубление сотрудничества между 
министерствами юстиции двух стран, обмен опытом в различных сферах и достижение соглашения о взаимном обмене 
информацией. В частности, запланирована встреча с министром юстиции Румынии Моникой Маковейс. 

30 октября. Государственный министр Грузии по вопросам урегулирования конфликтов Мераб Антадзе ознакомил 
югоосетинского вице-премьера Бориса Чочиева с озвученной премьер-министром Грузии на заседании Постоянного совета 
ОБСЕ инициативой президента Грузии о возможности его встречи с югоосетинским главой Эдуардом Кокойты в Бакуриани. 
На встрече также были рассмотрены перспективы дальнейшего развития мирного процесса. С грузинской стороны вновь 
была подчеркнута значимость двустороннего диалога и отмечена готовность к конструктивному диалогу.

30  октября. В  зоне  грузино-осетинского  конфликта  проведена  совместная  операция  грузинских  и  осетинских 
правоохранительных органов. Как сообщили в МВД Южной Осетии, арестован житель села Арцев (Цхинвальский район) 
Джумбер Квиникашвили по кличке "Джуба". В МВД отметили, что в ходе обыска, а затем ареста у Джумбера Квиникашвили 
был  обнаружен  и  изъят  автомат  Калашникова  и  боеприпасы.  Квиникашвили  обвиняется  в  убийстве  гражданина 
Елиозашвили. В настоящее время по данному факту проводится расследование. Задержанный дает показания.

30 октября. Бывший советник президента России по экономическим вопросам Андрей Илларионов может стать 
советником президента Грузии, такие слухи распространились в Тбилиси после того, как Илларионов принял участие в 
организованной в грузинской столице институтом "Cato Institute" международной конференции "Свобода, торговля и мир: 
региональная  повестка  дня",  на  которой  выступил  в  качестве  старшего  научного  сотрудника  института.  Сам  бывший 
советник российского президента эти слухи не подтверждает, в ироничной форме предложив журналистам поспекулировать 
на эту тему.

30  октября. Представители  оппозиционных  партий,  входящих  в  блок  "Азадлыг"  ("Свобода")  провели  пресс-
конференцию,  посвященную выдворению газеты "Азадлыг" из здания,  где она расположена и организованной по этому 
поводу  акции  голодовки.  На  пресс-конференции  руководитель  пресс-службы  Партии  Народного  Фронта (ПНФА)  Исхаг 
Авазоглу сообщил,  что  начатая  бессрочная  акция  голодовки  будет  продолжена  до  тех  пор,  пока  не  будут  получены 
результаты. 

30  октября. Президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев принял  содокладчиков  Мониторингового  комитета 
Парламентской Ассамблеи Совета Европы по Азербайджану Тони Ллойда и Андреса Херкеля. На встрече состоялся обмен 
мнениями о протекающих в Азербайджане процессах демократизации, реформах в политической, экономической и других 
сферах, нынешнем состоянии и дальнейших перспективах сотрудничества между Азербайджаном и Советом Европы.

30 октября. Президент России Владимир Путин принял пребывающего в Москве с рабочим визитом президента 
Армении  Роберта Кочаряна. Перед началом переговоров с Робертом Кочаряном президент России заявил, что считает 
"постыдным" тот факт, что "Россия занимает всего лишь третье место по инвестициям в экономику своего стратегического 
партнера". Вместе с тем, глава российского государства отметил, что за последний год товарооборот между Россией и 
Арменией увеличился на 60%, что свидетельствует о развитии экономических отношений. В свою очередь его армянский 
коллега Роберт Кочарян проинформировал, что все договоренности Еревана с компанией "Газпром" реализуются. 

31  октября. В  Джавском  районе  Южной  Осетии  осетинской  стороной  уничтожена  грузинская  диверсионная 
группировка из 4 человек. Об этом сообщили в комитете информации и печати РЮО. 

31 октября. Президент Южной Осетии  Эдуард Кокойты не собирается проводить переговоры с руководством 
Грузии. Он обвинил Грузию в государственном терроризме и не намерен разговаривать с террористическим государством. 
"Я  подтверждаю,  что  сегодня  в  Джавском районе  Южной Осетии  была уничтожена  грузинская  диверсионная  группа  в 
составе четырех человек, которая планировала проведение ряда терактов накануне референдума о независимости Южной 
Осетии, в том числе планировались диверсии на транспортных магистралях республики, связывающих Южную Осетию с 
Россией", - заявил Кокойты.

31  октября. В  Нальчике  побывала  делегацию Южной  Осетии  во  главе  с  президентом республики  Эдуардом 
Кокойты.  Выступая  перед  парламентариями  Кабардино-Балкарии,  президент  Южной  Осетии  призвал  их  поддержать 
обращение парламента РЮО в Государственную Думу о фактах геноцида осетинского народа со стороны Грузии.

31 октября. "Сегодняшние заявления представителей югоосетинской стороны о ликвидации группы грузинских 
диверсантов, которые затем, по словам тех же представителей, оказались чеченцами, являются выдумкой и подстроенным 
шоу для того, чтобы оправдать отказ главы сепаратистов  Эдуарда Кокойты от встречи с президентом Грузии  Михаилом 
Саакашвили", - заявила глава комитета по процедурным вопросам парламента Грузии Хатуна Гогоришвили.

31  октября.  Вопросам  безопасности,  внешней  политики  и  реформированию  Вооруженных  сил  Абхазии 
посвящалось  специальное  заседание  Совета  Безопасности,  состоявшееся  под  председательством президента  Абхазии 
Сергея Багапш. Обсуждали не только текущую ситуацию в области безопасности, но и вопросы призыва. На заседании 
также обсуждались итоги визита в Москву спикера парламента Нугзара Ашуба.
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31 октября.  Экономические санкции, действие которых было введено решением глав государств СНГ в январе 
1996 г. по инициативе Грузии, продолжают сдерживать развитие экономических связей, финансовой системы, экспорта. 
Особенно заметно они сказываются на развитии банковской системы и транспортных коммуникаций, заявил президент 
Абхазии Сергей Багапш.

31  октября. Югоосетинской  стороной  захвачен  один  из  членов  диверсионно-террористической  группировки, 
четыре  члена  которой  были  уничтожены  31  октября  утром  в  Джавском  районе  Южной  Осетии.  По  предварительной 
информации, пятого террориста привезли в Цхинвали, и сейчас он дает показания.

31 октября.  Президент Южной Осетии неоднократно заявлял о необходимости встречи с президентом Грузии и 
подписания документа об отказе применения силы, однако условия, предлагаемые грузинской стороной, не приемлемы. Об 
этом заявил министр иностранных дел Южной Осетии Мурат Джиоев.

31 октября.  В Баку вышел первый номер новой общественно-политической газеты "Азербайджан Йолу" ("Путь 
Азербайджана"),  основателем  и  главным  редактором  которой  является  президент  Национальной  ассамблеи 
азербайджанцев Грузии (НААГ) Дашгын Гюльмамедов. Как сообщил глава НААГ, газета, в первую очередь, будет знакомить 
общественность Азербайджана с политическими процессами, происходящими Грузии, с проблемами азербайджанцев этой 
страны,  а  также  "освещать  преступную  деятельность  режима  Михаила  Саакашвили в  отношении  национальных 
меньшинств. 

31 октября.  Запланированные югоосетинской стороной на 12 ноября президентские выборы не будут признаны 
Евросоюзом. Об этом заявил глава представительства Еврокомиссии в Грузии посол Торбен Хольце на пресс-конференции, 
посвященной  завершению его  представительской  работы  в  Грузии  и  Армении.  "Южная  Осетия  не  признана  нами  как 
государство и, соответственно, выборы, проведенные в Южной Осетии, не являются легитимными, - подчеркнул Хольце, - 
Также не будут признаны легитимными и "параллельные" выборы, которые должны состоятся в Цхинвальском регионе в 
этот же день". 

31  октября.  Сегодня  была  предотвращена  цепь  широкомасштабных  диверсионно-террористических  актов  и 
провокаций,  планировавшихся  Грузией  на  территории  Южной  Осетии,  заявил  Комитет  государственной  безопасности 
Южной  Осетии.  При  этом  в  КГБ  отметили,  что  теракты  планировались  в  отношении  руководства  Южной  Осетии, 
миротворческих сил и стратегических объектов республики и готовились спецслужбами Грузии с использованием чеченских 
боевиков и иностранных наемников. 

31 октября. Продовольственная и сельскохозяйственная организация (FAO)  ООН включила Армению в список 
государств,  столкнувшихся  с  самыми  серьезными  проблемами  в  области  продовольственной  безопасности.  Об  этом 
говорится в докладе FAO о продовольственной безопасности в мире, отражающем динамику роста числа голодающих мире 
за последние 10 лет. При этом в докладе отмечается, что несмотря на то, что Армения за этот период времени добилась 
сокращения вдвое числа лиц, испытывающих острую нехватку продовольствия, однако их число по-прежнему велико - 29% 
населения страны.

31 октября. Вопрос разблокирования армяно-турецкой границы обсуждался в ходе очередного, 7-го заседания 
комитета  по  сотрудничеству  Армения-Евросоюз.  Об  этом,  подводя  итоги  заседания,  сообщил  министр  торговли  и 
экономического  развития  Армении  Карен  Чшмаритян.  По  его  словам,  вопрос  разблокирования  границы  важен,  в 
особенности, в контексте реализации Программы действий, которая предполагает региональное сотрудничество. Министр 
отметил, что армянская сторона заявила о готовности "открыть границу хоть завтра и без каких-либо предусловий". 

1 ноября. Парламент Северной Осетии 31 октября направил в Госдуму России обращение с просьбой признать 
геноцид осетинского народа в Грузии.

1 ноября.  Президент Южной Осетии Эдуард Кокойты посетил Карачаево –Черкесию. Пресс-служба президента 
Карачаево-Черкесии  никак  не  комментирует  содержание  встречи  главы  республики  Мустафы  Батдыева и  президента 
Южной Осетии. "Это был просто дружеский визит", - сообщили в пресс-службе президента Карачаево-Черкесии.

1  ноября.  Министр  иностранных  дел  Армении  Вардан  Осканян в  рамках  пятнадцатого  заседания  Совета 
министров  иностранных  дел  государств-членов  Организации  Черноморского  экономического  сотрудничества  (ОЧЭС)  в 
Москве встретился с главой МИД Грузии Гелой Бежуашвили. 

1  ноября.  Находящемуся  с  визитом  в  Израиле  президенту  Грузии  Михаилу  Саакашвили присвоено  звание 
почетного  доктора  университета  Хайфы.  Во  врученном  президенту  Грузии  письменном  свидетельстве  о  награждении 
отмечается, что звание почетного доктора присваивается Саакашвили за достижения в распространении демократии и за 
реформы  в  судебной,  правозащитной,  экономической  и  образовательной  сферах.  Также  особо  отмечены  заслуги 
президента Грузии в деле развития и углубления грузино-израильских отношений.

1 ноября. "Развитие событий вокруг Южной Осетии в последнее время угрожает возникновением нового очага 
вооруженного  конфликта.  Действия  грузинского  руководства,  нагнетающего  напряженность,  осуществляющего  опасные 
политические  провокаций,  чреваты  непредсказуемыми  последствиями".  Об  этом  говорится  в  обращении  парламента 
Южной Осетии, направленном Генеральному секретарю ООН Кофи Аннану и Действующему председателю ОБСЕ Карелу 
Де Гюхту.

1 ноября. "Участок границы, который сопряжен с монастырским комплексом Давид Гареджи на территории Грузии, 
несогласован  с  азербайджанской  стороной".  Об  этом  заявил  замминистра  иностранных  дел  Грузии,  председатель 
государственной комиссии по делимитации и демаркации Георгий Манджгаладзе. По его словам, часть монастыря, общая 
площадь которого составляет около 100 кв. км в период СССР находилась на территории Азербайджана. Он не исключает, 
что возможен компромиссный вариант относительно этой территории, такой как обмен частями пограничных районов. 

1 ноября. Информация об обстреле села Ажара с территории Ткварчельского района не подтвердилась. Об этом 
говорится в пресс-релизе, распространенном Миссией  ООН по наблюдению в Грузии (МООННГ).  Учитывая топографию 
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местности  и  баллистические  характеристики  снарядов,  они  могли  быть  запущены  с  помощью  самодельной  пусковой 
установки, расположенной на склоне южнее села Ажара. К такому предварительному заключению пришла Миссия ООН по 
наблюдению в  Грузии  (МООННГ),  которая  произвела  собственное  расследование  в  связи  с  сообщением об  обстреле 
верхней части Кодорского ущелья 25 октября. 

1 ноября. В Иерусалиме прошла встреча президента Грузии Михаила Саакашвили и президента Израиля Моше 
Кацава,  сообщили  в  службе  по  связям  с  масс-медиа  и  общественностью  администрации  президента  Грузии.  Михаил 
Саакашвили также провел встречу со спикером Кнессета  Далией Ицик и выступил с речью в законодательном органе 
Израиля. 

1 ноября. Пути нормализации грузино-российских отношений были обсуждены на встрече в Москве главами МИД 
РФ  и  Грузии  Сергеем  Лавровым и  Гелой  Бежуашвили,  сообщили  в  МИД  Грузии.  В  ходе  встречи  Гела  Бежуашвили 
подчеркнул,  что  "нормализация  этих  отношений  возможна  на  основе  соблюдения  принципов  суверенного  равенства, 
территориальной целостности и нерушимости границ, взаимного уважения интересов сторон". По итогам встречи министры 
договорились  о  продолжении  консультаций,  сообщили  в  МИД.  Встреча  глав  МИД  РФ  и  Грузии  состоялась  в  рамках 
прошедшего  в  Москве  заседания  Совета  министров  иностранных  дел  Организации  Черноморского  экономического 
сотрудничества.

1 ноября. Перспективы развития азербайджано-белорусского двустороннего экономического  сотрудничества и 
реализации  договоренностей,  достигнутых  в  ходе  официального  визита  президента  Азербайджана  Ильхама  Алиева в 
Белоруссию обсуждены в ходе встречи 31 октября в Баку премьер-министр Азербайджана Артура Раси-заде и белорусской 
делегации во главе с первым заместителем премьер-министра этой страны Владимиром Семашко. 

1  ноября. На  международном  суде  по  защите  инвестиций  компания  "Бармек-Азербайджан"  потребует  от 
правительства Азербайджана выплатить в качестве компенсации 291 млн. манат. (более 310 млн. долл.) Об этом сообщил 
президент компании Гусейн Арабул. 

1  ноября. "Венецианская  Комиссия  считает  очень  жесткими  ограничения,  введенные  на  свободу  собраний  в 
Азербайджане". Об этом заявил администратор отдела по сотрудничеству по Конституциям Венецианской Комиссии (ВК) 
Ален Шабле, комментируя определение Исполнительной властью города Баку мест собраний людей.

1 ноября. Пока еще неясно, каким образом будет оформлена сделка о передаче газопровода Иран-Армении. Об 
этом заявил премьер-министр Армении Андраник Маргарян, отметив, что это станет известно в конце текущего года, когда 
будет объявлен тендер.  Отвечая на вопрос о  том,  "не слишком ли много армянских предприятий передается России", 
премьер-министр заявил: "Россия ведь нам не враг - это соседняя дружественная страна, и это вполне нормально". 

.1 ноября. Министр науки и образования Армении Левон Мкртчян и замминистра образования и науки Болгарии 
Кирчо  Атанасов в  Ереване  подписали  Программу  о  сотрудничестве  между  Арменией  и  Болгарией  в  сфере  науки  и 
образования на 2007-2009 гг.

1 ноября. В Москве состоялась встреча президента Армении Роберта Кочаряна с первым вице-премьером России 
Дмитрием Медведевым. Помимо этого, глава армянского государства встретился с министром энергетики РФ  Виктором 
Христенко. Детали встреч не сообщаются.

1 ноября.  Министры иностранных дел России и Армении  Сергей Лавров и  Вардан Осканян провели встречу в 
рамках  проходящего  в  Москве  заседания  глав  МИД  стран-членов  Организации  Черноморского  экономического 
сотрудничества (ОЧЭС). В ходе встречи стороны обсудили вопросы двустороннего сотрудничества, а также региональную 
проблематику. Министры также затронули вопросы, касающиеся процесса мирного урегулирования нагорно-карабахского 
конфликта.

1  ноября.  Глава  МИД  Армении  Вардан  Осканян считает  неприемлемым  параллельно  усилиям  Организации 
Черноморского экономического сотрудничества (ОЧЭС) по созданию транспортного кольца, применение политики изоляции 
некоторых  стран-участниц и  игнорирование  уже  существующих  транспортных  путей.  Об этом Вардан  Осканян  заявил, 
выступая в ходе 15-го заседания Совета министров иностранных дел государств-членов ОЧЭС в Москве. 

2  ноября. Абхазское  телевидение  распространило  видеобращение  лидера  сванских  мятежников  в  Кодорском 
ущелье  Эмзара Квициани, в котором он взял на себя ответственность за обстрел автомашины министра внутренних дел 
Грузии Вано Мерабишвили в верхней части Кодорского ущелья. Согласно видеозаписи, Квициани предупредил грузинские 
власти,  что  сваны  и  не  намерены  сдаваться,  а  к  грузинским  военнослужащим  обратился  с  предупреждением  о 
необходимости "добровольно покинуть Кодорское ущелье". "В противном случае, сопротивление грузинским войскам будет 
более ожесточенным", - заявил Эмзар Квициани.

2 ноября.  Товарно-кредитная корпорация (Commodity Credit  Corporation)  США закупила 28,3 тыс. тон "красной 
пшеницы" для стран Южного Кавказа. Корпорация закупила для Грузии 15 тыс. тонн по цене порядка $215 за тонну, для 
Азербайджана - 10,8 тыс. тонн (1 тонна - $215), для Армении - 2,5 тыс. тонн (1 тонна - $210). Отгрузка зерна намечается на 
середину ноября, заявила Товарно-кредитная корпорация в среду.

2 ноября. "Газпром" намерен повысить в 2007 г. цену на российский газ, поставляемый Грузии - до $230 за 1000 
куб. м вместо $110. Такие цифры содержатся в предложениях российской компании, направленных Грузии. В "Газпроме" 
отметили, что контракты с грузинскими потребителями пока не подписаны. О реакции Тбилиси на это сообщение пока 
неизвестно, отмечает РСН.

2  ноября.  Лидер  Альянса  "Единый  Джавахк"  Ваагн  Чахалян не  исключает  возможность  вооруженного 
столкновения в  армянонаселенном регионе Грузии Самцхе -  Джавахети,  учитывая сходство ситуации в этом регионе с 
ситуацией в Нагорном Карабахе в период советской эпохи. Об этом Чахалян заявил на пресс-конференции в Ереване. 
Вместе с тем он отметил, что на сегодня этот вопрос пока не стоит.
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2 ноября. Министерство Грузии по делам беженцев и расселению внесет в Европейский суд по правам человека в 
Страсбурге иск против абхазских властей за незаконное присвоение и раздачу недвижимого имущества беженцев. Об этом 
сообщил журналистам грузинский министр по делам беженцев и расселению Гиорги Хевиашвили.

2 ноября. В Сухуми состоялась встреча президентов Абхазии и Южной Осетии Сергея Багапш и Эдуарда Кокойты, 
прибывшего  в  Абхазию  с  официальным  визитом.  В  ходе  встречи  президенты  обсудили  ситуацию  в  зонах  грузино-
осетинского и грузино-абхазского конфликтов, а также позиции сторон по всему спектру урегулирования. По итогам встречи 
президенты Абхазии и Южной Осетии подписали совместное Коммюнике, в котором, в частности, говорится, что в ходе 
встречи  президенты  "обсудили  вопросы,  связанные  с  эскалацией  напряженности  вокруг  Абхазии  и  Южной  Осетии, 
вызванные дестабилизирующими и провокационными действиями руководства Грузии.". 

2  ноября.  Руководство  Грузии  на  протяжении  1918-1920  гг.  и  1989-1992  гг.  проводило  целенаправленную 
государственную  политику  физического  истребления  осетинского  этноса.  Об  этом  заявили  абхазские  парламентарии, 
принявшие 2 ноября постановление "Об обращении парламента Южной Осетии о признании геноцида южных осетин".

2 ноября. Министр иностранных дел Грузии Гела Бежуашвили заявил, что намерение "Газпрома" увеличить цену 
имеет под собой не столько экономические, сколько политические причины. "Российская сторона должна нам показать ту 
формулу, по которой создает эту цену. Мы должны знать, откуда такая цена и почему она такая же, как для стран Восточной 
Европы", - заявил Бежуашвили.

2 ноября.  В ходе прошедшей в Москве в рамках заседания Совета министров иностранных дел Организации 
черноморского экономического сотрудничества (BSEC) встречи глав МИД Грузии и России  Гелы Бежуашвили и  Сергея 
Лаврова "грузинской  стороной  было  подчеркнуто,  что  нормализация  отношений  возможна  только  на  основе  защиты 
суверенного  равноправия,  принципа  территориальной  целостности  и  нерушимости  границ,  а  также  взаимоуважения 
интересов  друг  друга".  Главы внешнеполитических  ведомств  договорились  о  продолжении двусторонних  консультаций. 
Кроме того, с Бежуашвили встретился секретарь Совета безопасности России Игорь Иванов.

2 ноября.  Азербайджан выделит половину средств для реализации проекта железнодорожного сообщения по 
маршруту Карс-Ахалкалаки-Тбилиси-Баку.  Об этом 1 ноября заявил президент  Азербайджана  Ильхам Алиев,  выступая 
перед общественностью в Шамкирском районе республики.

2 ноября. Президент Азербайджана  Ильхам Алиев принял министра образования Турции  Гусейна Челика. Об 
этом сообщили в пресс-службе президентской администрации.

2 ноября.  В Баку президент Азербайджана  Ильхам Алиев принял вице-президента компании  British Petroleum 
Эндрю  Инглиша,  прибывшем  в  Баку  с  визитом.  Как  говорится  в  сообщении  пресс-службы президента  Азербайджана, 
главными темами обсуждений в ходе встречи стали ход реализации проекта разработки блока месторождений "Азери-
Чыраг-Гюнешли" (АЧГ) и "Шах Дениз".

2  ноября.  Президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев принял  членов  консультативного  совета  по  разработке 
углеводородных ресурсов Каспия. 

2  ноября.  Правительство  Азербайджана  и  Европейский  банк  реконструкции  и  развития  (ЕБРР)  подписали 
"Гарантийное  соглашение  по  проекту  "Реабилитация  Азербайджанской  теплоэлектростанции  (АТЭЦ)"  и  "Долговое 
соглашение по проекту "Реабилитация Азербайджанской теплоэлектростанции (АТЭЦ)". Об этом сообщили в пресс-службе 
"Азерэнержи".

2  ноября. Прошедшая  в  Тегеране  с  30  октября  по  1  ноября  первая  встреча  глав  МВД  10  стран-членов 
Организации экономического  сотрудничества  (ОЭС)  под  лозунгом "Безопасность,  стабильность  и  устойчивое  развитие" 
завершилась принятием резолюции. Главы МВД Ирана, Пакистана, Афганистана, Таджикистана, Узбекистана, Киргизии, 
Казахстана, Туркменистана, Азербайджана и Турции высказались за дальнейшее укрепление сотрудничества в области 
экономики и обеспечения безопасности и стабильность в регионе.

2 ноября.  В польском городе  Гливице завершились  Дни Армянской культуры,  которые стали первой  оказией 
официальной встречи новой эмиграции со старой. 

3 ноября.  Грузинские спецслужбы планируют проведение провокационных действий в отношении журналистов 
прибывших в Цхинвали для освещения хода проведения референдума и президентских выборов. Об этом сообщили в 
государственном комитете печати и информации Южной Осетии со ссылкой на информированный источник спецслужб.

3 ноября.  Глава миссии Международного Комитета Красного Креста (МККК) в Абхазии  Зарван Раньеро Овсиа 
передал  на  встрече  премьер-министру  Александру  Анкваб рабочий  вариант  основных  пунктов  статуса  Комиссии  по 
пропавшим без вести. Этот документ МККК направил также в парламент, МВД, СГБ, Генеральную прокуратуру Абхазии. 
"Комиссия должна работать, и это не вызывает сомнения. Надо сделать так, чтобы результаты ее работы улучшились", - 
сказал Александр Анкваб.

3  ноября.  Миссия  ООН по  наблюдению  в  Грузии  (МООННГ)  заинтересована  в  соблюдении  Московского 
Соглашения о прекращении огня и разъединении сил от 14 мая 1994 г. и недопущении накала политических страстей между 
сторонами  в  грузино-абхазском  конфликте.  Об  этом,  заявил  по  завершении  встречи  с  президентом  Абхазии  Сергеем 
Багапш специальный представитель Генерального секретаря ООН в Грузии  Жан Арно. Продолжение грузино-абхазского 
переговорного процесса зависит от преодоления Кодорского кризиса, заявил в свою очередь министр иностранных дел 
Сергей Шамба, принявший участие во встрече со спецпредставителем Генсека ООН. 

3 ноября.  "В международной практике не существует такого понятия, как проведение "альтернативных выборов 
президента",  или  такого,  как  проведение  "альтернативного  референдума".  Не  предусматривают  это  и  нормы 
международного права", - заявил министр юстиции Южной Осетии Мераб Чигоев.

3 ноября. "Грузия будет платить за российский газ цену, которая будет адекватна существующей в регионе цене 
на газ", - заявил премьер-министр Грузии  Зураб Ногаидели. Комментируя сообщения о намерении "Газпрома" повысить 
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цену на газ для Грузии практически вдвое - с $110 до порядка $230 за тысячу кубометров, Зураб Ногаидели заявил, что 
""Газпром" объявил политическую цену на газ - цену за свободу Грузии".

3 ноября.  Госнефтекомпания Азербайджана (ГНКАР) и ОАО "RussNeft" подписали договор "О восстановлении и 
разработке блока нефтяных месторождений в Зыхе и Говсане и паевом разделе добычи".

3 ноября. В  столице  Китая -  Пекине  2  ноября  состоялись  очередные межведомственные консультации МИД 
Армении и Китая, на которой армянскую делегацию возглавил замминистра иностранных дел  Армен Байбурдян. В ходе 
консультаций  стороны  подробно  коснулись  всего  спектра  армяно-китайских  отношений,  наметили  перспективные 
направления сотрудничества, обсудили практические шаги, направленные на повышение эффективности сотрудничества в 
разных сферах.

3 ноября.  Центральным Банком Армении расчетная ставка банковского процента установлена в 13% годовых. 
Соответствующее решение было принято председателем Центробанка Тиграном Саркисяном.

3 ноября. ОАО "ВымпелКом" объявило о подписании договора с греческой компанией Hellenic Telecommunications 
Organization SA (OTE) по покупке 90% пакета акций ЗАО "АрменТел",  являющегося оператором услуг связи в Армении. 
Стоимость  90%  пакета  акций  "АрменТела"  составляет  341,9  млн.  евро  плюс  около  40  млн.  евро  в  виде  чистой 
задолженности и обязательств компании. Оформление сделки планируется осуществить до конца 2006 года, сообщили в 
пресс-службе "ОАО "ВымпелКом".

3  ноября.  Международная  правозащитная  организация  Freedom  House  призвала  корпорацию  "Вызовы 
тысячелетия" прекратить предоставление помощи ряду стран, в том числе и Армении, по причине необеспечения защиты 
политических прав и гражданских свобод, сообщает радиостанция "Свобода". 

4  ноября. Руководства  Южной  Осетии  и  Абхазии  не  будут  терпеть  провокаций  со  стороны  Грузии,  заявил 
президент  Южной Осетии  Эдуард Кокойты,  выступая на встрече  с  общественностью ЮО. По  его  словам,  руководства 
Абхазии  и  Южной  Осетии  встретятся  с  президентом  Грузии  при  условии,  что  Грузия  выведет  свои  вооруженные 
формирования из Кодорского ущелья и из зоны грузино-осетинского конфликта. Он также заявил, что встреча президентов 
Абхазии и Южной Осетии с президентом Грузии пройдет при участии президента России Владимира Путина. 

4 ноября.  Официальный представитель Госдепартамента США Шон Маккормак заявил, что цены на российский 
газ  должны  формироваться,  исходя  из  ситуации  на  рынке.  Таким  образом  он  прокомментировал  повышение  цен  на 
российский газ для Грузии с 2007 году. 

4  ноября.  Миротворческими  силами  в  зоне  грузино-осетинского  конфликта  в  1,5  км  южнее  н.п.  Шавшвеби 
обнаружена радиолокационная станция (РЛС) обнаружения и наведения ПВО Грузии, которая охраняется подразделением 
минобороны Грузии. Об этом сообщил помощник командующего Смешанными силами по поддержанию мира (ССПМ) в зоне 
грузино-осетинского конфликта по работе со СМИ Владимир Иванов.

4 ноября. Оппозиционный блок "Справедливость" не пойдет на парламентские выборы в Армении в 2007 году в 
формате 2003 года. Об этом на пресс-конференции сообщил депутат Национального Собрания Армении от оппозиционного 
блока "Справедливость", секретарь Народной Партии Армении  Степан Закарян. По его словам, по причине различий во 
взглядах многие партии уже заявили о своем намерении выйти из блока. 

6 ноября. Наблюдатели от ОБСЕ не будут присутствовать на референдуме и выборах президента Южной Осетии. 
Об этом в ходе своего визита в Цхинвали заявил специальный представитель действующего председателя ОБСЕ  Пьер 
Шевалье. Комментируя проведение альтернативных выборов, Шевалье сказал: "Я могу сказать, что это первый раз за мою 
практику, когда я слышу о чем-то, что можно охарактеризовать как альтернативные выборы. Выборы или бывают, или их не 
бывает никогда. Альтернативных выборов не бывает",- сказал Шевалье.

6 ноября.  ЕС призывает Россию провести консультации с Грузией относительно цен на газ. Об этом заявила 
пресс-секретарь Еврокомиссии Эмма Гудвин. При этом она отметила, что Еврокомиссия в целом поддерживает переход к 
рыночным ценам на энергоресурсы, сообщает Reuters. 

6 ноября.  Глава  МИД Грузии  Гела  Бежуашвили отправился  с  двухдневным рабочим визитом во Францию,  в 
рамках которого запланированы его встречи с главой французского МИД  Филиппом Дуст-Блази, с главами директоратов 
этого ведомства по политике, континентальной Европе и стратегическим делам, с советниками премьер-министра Франции 
по вопросам дипломатии, обороны и стратегии, а также с членами французского Сената.

6 ноября. "Предоставленные на сферу обороны средства достаточны, чтобы обеспечить боеспособность нашей 
армии", - заявил министр обороны Армении Серж Саркисян, после состоявшихся в парламенте бюджетных слушаний. По 
его словам, средства на оборону были увеличены по сравнению с прошлым годом. Более того, достигнута договоренность о 
том, что ежегодно расходы на сферу обороны составят 3,5% от ВВП. То есть расходы на оборону будут зависеть напрямую 
от  роста  экономики  страны,  отметил  министр.  Он  также  проинформировал,  что  48% предоставленных  средств  будет 
направлено на заработную плату и в следующем году средняя заработная плата офицеров составит 165 000 драм (порядка 
$450).

6 ноября.  Повышения тарифа на импортируемый в Армению российский газ согласно взаимной договоренности 
быть не должно, однако не исключена возможность возникновения транзитных проблем. Об этом, комментируя вопрос о 
возможности повышении тарифов на газ, заявил министр финансов и экономики Армении Вардан Хачатрян. Российский газ 
поступает в Армению через территорию Грузии.

6 ноября. В Казахстан с официальным визитом прибыл Президент Республики Армения Роберт Кочарян. Ержан 
Ашикбаев - официальный представитель МИД РК, на брифинге сообщил, что в ходе визита запланированы переговоры на 
высшем уровне  в  узком и расширенном составах.  Роберт  Кочарян встретится с  президентом Казахстана  Нурсултаном 
Назарбаевым. Планируется подписание ряда двусторонних документов.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

6  ноября.  Министр  иностранных  дел  Армении  Вардан  Осканян принял  представителя  Международной 
организации  миграции  в  Скандинавских  странах,  странах  Прибалтики,  а  также  странах-участницах  Политики  нового 
соседства ЕС Томаса Вайса. В ходе встречи стороны обсудили вопросы, касающиеся сферы миграции, в свете диалога, 
прошедшего осенью 2006 в ООН на высоком уровне. 

7 ноября. В связи с проведением в Абхазии совместных учений военно-воздушных сил и ПВО Миссия  ООН по 
наблюдению  в  Грузии  (МООННГ)  "призвала  абхазскую  сторону  воздержаться  от  действий,  которые  напрямую  или 
опосредованно  могут  создать  риск  нормальному  функционированию  гражданских  самолетов".  Об  этом  говорится  в 
заявлении МООННГ. 

7 ноября. Как сообщил вице-президент ОАО "Азерэнержи"  Марлен Аскеров, Грузия заинтересована в покупке 
электроэнергии в Азербайджане: "Все зависит от переговоров с Россией. Однако Азербайджан не в состоянии поставлять 
Грузии  желаемые  объемы  электроэнергии  в  зимний  период".  По  его  словам,  на  сегодня  энергетический  долг  Грузии 
Азербайджану равен 13 млн. кВтчасов.

7  ноября. Глава  МИД  Грузии  Гела  Бежуашвили  провел  в  Париже  встречу  со  своим  фрунцузским  коллегой 
Филиппом Дуст-Блази. Стороны обсудили состояние грузино-росссийских отношений, вопросы урегулирования конфликтов 
на территории Грузии, развитие двухсторонних отношений и перспективы интеграции Грузии в НАТО. "Французская сторона 
выразила полную поддержку принципу территориальной целостности Грузии в рамках всемирно признанных границ, а также 
проходящим  в  Грузии  демократическим  процессам  и  реформам,  -  отметили  в  МИД  Грузии,  -  Французская  сторона 
разделила позицию грузинской стороны о необходимости изменения существующего формата мирных переговоров, а также 
поддержала процесс интеграции Грузии в евроатлантические структуры и дальнейшую активизацию Евросоюза в процессе 
разрешения конфликтов".

7 ноября. "Газпром" не исключает прекращения поставок газа в Грузию. Согласно заявлению члена правления 
"Газпрома" Александра Медведева, поставки будут прекращены, если не будет заключен соответствующий контракт. По его 
словам,  Грузия,  может  добиться  снижения  стоимости  цены,  если  предложит  Газпрому  некоторые  из  своих  активов  в 
энергетике. "У Грузии есть возможность, как и у других стран, предложить активы. Но если соглашения не будет, не будет и 
поставок", - подчеркнул он.

7  ноября. В  Баку  в  рамках  официального  визита  в  Азербайджан  премьер-министра  Королевства  Иордания, 
министра обороны Маруфа Аль-Бахита открылся бизнес-форум с участием деловых кругов двух стран. В работе бизнес-
форума приняли участие около 30 предпринимателей из Иордании и около 50 азербайджанских бизнесменов, занятых в 
сферах строительства, химической промышленности, производстве продуктов питания, бытовой техники и др.

7  октября. В  Брюсселе  президент  Азербайджана  Ильхам Алиев и председатель  Европейской  комиссии  Хосе 
Мануэль  Баррозу подписали  Меморандум  о  взаимопонимании,  целью  которого  является  создание  энергетического 
партнерства между ЕС и Азербайджаном.

7 ноября. Президент Азербайджана Ильхам Алиев, находящийся с визитом в Брюсселе, встретился с Верховным 
комиссаром  ЕС  по  вопросам  внешней  политики  и  политике  безопасности  Хавьером  Соланой.  Стороны  обменялись 
мнениями по поводу положения в регионе, проблемы Нагорного Карабаха,  Плана деятельности, который будет принят 
между Азербайджаном и Евросоюзом в рамках Политики нового соседства ЕС, положения в Грузии. 

7 ноября. Азербайджано-иорданское экономическое сотрудничество необходимо расширять во всех областях. Об 
этом  шла  речь  на  состоявшейся,  в  Баку  встрече  премьер-министра  Азербайджана  Артура  Расизаде с  делегацией 
Королевства  Иордании,  возглавляемой  премьер-министром,  министром обороны  Маруф аль-Бахитом.  Было подписано 
соглашение о сотрудничестве в области туризма,  соглашение об экономическом и техническом сотрудничестве, а также в 
области торговли.

7 ноября. Москва готова выступить гарантом урегулирования конфликта между Арменией и Азербайджаном в 
Нагорном  Карабахе,  заявил  представитель  МИД  России  Михаил  Камынин.  "Условием  становления  мира  в  этом 
закавказском регионе должен стать компромисс между конфликтующими сторонами", - отметил дипломат. Он подчеркнул, 
что  Россия  намерена  оказывать  всевозможное  содействие  в  поисках  формулы  армяно-азербайджанского  мирного 
соглашения.

7 ноября. Польша может стать посредником в деле улучшения армяно-турецких отношений, однако для этого 
необходимо обоюдное согласие сторон. Об этом заявил на пресс-конференции маршал Сената Польши Богдан Борусевич.

7  ноября. Армянская  сторона  ведет  переговоры  о  привлечении  российских  инвестиций  в  сферу  обработки 
алмазов  и  ювелирную  отрасль.  Об  этом  заявил  на  пресс-конференции  председатель  ассоциации  "Союз  армянских 
ювелиров", председатель Совета директоров "DCA" Гагик Абрамян.

7 ноября. Глава МИД Армении  Вардан Осканян отказался комментировать возможные перспективы признания 
Россией Нагорно-Карабахской Республики. "Я не хочу давать оценку этим разговорам. Это деликатный процесс, поэтому 
делать  прогнозы  и  давать  теоретические  оценки  я  не  считаю  правильным",  -  заявил  Вардан  Осканян.  "Когда  будет 
конкретный  факт  признания  Россией  одной  или  нескольких  непризнанных  республик,  МИД  Армении  выступит  с 
соответствующим заявлением", - сказал министр.

7 ноября. Министр иностранных дел Армении  Вардан Осканян принял спецпредставителя Великобритании на 
Южном Кавказе  Брайана Фола, а также послов Великобритании в Армении и Грузии, прибывших в Ереван для участия в 
конференции, организованной МИД Армении и британской организацией "Уилтон Парк". 

7  ноября. МИД  Армении  положительно  оценивает  готовность  Польши  выступить  посредником  в  деле 
нормализации  отношений  между  Арменией  и  Турцией.  Об  этом   заявил  министр  иностранных  дел  Армении  Вардан 
Осканян,  комментируя  заявление  маршала  Сената  Польши  Богдана  Борусевича о  готовности  своей  страны  стать 
посредником в это деле.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

8 ноября. Грузия опасается военного нападения со стороны России. Об этом на пресс-конференции во Франции 
заявил министр иностранных дел Грузии Гела Бежуашвили. "Безусловно, угроза нападения существует", - сказал министр, 
отвечая на вопрос о возможности "военной агрессии со стороны России". "Именно поэтому я нахожусь в Париже и посещаю 
другие европейские столицы, чтобы мы все вместе объяснили России, что это глупо, что этого делать нельзя", - добавил 
Бежуашвили.  Глава  грузинского  МИД  также  заявил,  что  Москва  "играет  очень  негативную  роль"  в  конфликтах  вокруг 
Абхазии и Южной Осетии.

8  ноября. Официальный  Тбилиси  ответил  категорическим  отказом  на  предложение  "Газпрома" поделиться 
активами в обмен на приемлемый для грузинской стороны тариф на российский газ, назвав его "политическим шантажом". 
Премьер-министр  Грузии  Зураб  Ногаидели назвал  требования  "Газпрома"  "политическим  шантажом".  Он  сообщил  на 
заседании правительства Грузии, что власти продолжают переговоры о коммерческой цене на газ. "Мы ведем переговоры 
не только с Россией, но и с другими нашими соседями. Но еще раз хочу повторить, наши власти не поддадутся на шантаж",  
- заявил премьер.

8  ноября. Министр  иностранных  дел  Сергей  Шамба принял  посла  Королевства  Нидерландов  в  Грузии  Онно 
Елдеренбоса. Он прибыл в Абхазию с целью лично ознакомиться с ситуацией в регионе. Стороны обсудили нынешнее 
состояние  грузино-абхазских  отношений,  ситуацию,  сложившуюся  в  связи  с  Кодорским кризисом.  Шамба  отметил,  что 
причиной приостановки переговорного процесса послужил ввод грузинских войск в верхнюю часть Кодорского ущелья. При 
этом он подчеркнул, что переговоры будут продолжены, если грузинская сторона будет следовать духу Резолюции СБ ООН 
о выводе войск из Кодора. Глава МИД Абхазии также отметил, что исключает силовой путь решения вопроса, однако в 
случае, если грузинская сторона не выведет войска, Абхазии "придется настаивать на более жестких мерах по выполнению 
Резолюции ООН".

8  ноября. Сотрудники  департамента  конституционной  безопасности  МВД  Грузии  арестовали  генерального 
директора Грузинской газотранспортной компании Реваза Урушадзе, двух сотрудников этой компании и сотрудницу банка 
"Республика"  Эку  Киладзе.  Об  этом  сообщили  в  МВД  Грузии.  Конкретные  причины  задержания  пока  не  называются, 
говорится  лишь об  обвинении в  коррупционной  сделке.  Следует  отметить,  что  Грузинская  газотранспортная компания 
является дочерним предприятием Международной грузинской нефтегазовой корпорации.

8 ноября. Грузия начинает экспорт электроэнергии в Турцию и Азербайджан. Об этом сообщил на заседании 
правительства  министр  топлива  и  энергетики  Грузии  Ника  Гилаури,  по  словам которого,  в  стране  имеется  избыток  и 
рекордное количество гидроресурсов.  Как сообщил министр,  сегодня утром начался экспорт 100 МВт электроэнергии в 
Турцию и, скорее всего, еще 100 МВт начнут экспортироваться в Азербайджан. Как отметил глава минтопэнерго, экспорт 
грузинской электроэнергии в Турцию и Азербайджан будет осуществляться на бартерной основе.

8  ноября. Госминистр  Грузии  по  вопросам  координации  реформ  Каха  Бендукидзе категорически  опроверг 
предположения парламентской оппозиции о намерениях грузинских властей передать России магистральный газопровод 
или какие-либо другие активы Грузии в обмен на снижение цены на природный газ. "Никаких сделок, связанных с активами 
и в тоже время ценой на газ, не состоится", - заявил Каха Бендукидзе по окончании заседания правительства.

8 ноября. Посол Белоруссии в Азербайджане Николай Пацкевич заявил, что его страна может рассмотреть вопрос 
закупки  в  будущем нефти у  Азербайджана.  По  словам посла,  суммарная  мощность  переработки  нефти  в  Белоруссии 
составляет 22 млн. тонн. После работ по модернизации мощность переработки достигнет 24 млн. тонн.

8  ноября. "Газпром"  приобрел  контроль  над  строящимся  газопроводом  Иран-Армения,  передает  британская 
газета Times. Компания увеличила свою долю в совместном армяно-российском ЗАО "АрмРосгазпром" с 45% до 58%, купив 
пакет акций компании на сумму $119 млн., сообщает газета. Предполагается, что иранский газ будет транспортироваться по 
газопроводу в Армению, однако не исключены его дальнейшие поставки в Европу. 

8 ноября. Генпрокуроры Армении и Казахстана  Агван Овсепян и  Рашид Тусупбеков подписали соглашение о 
сотрудничестве, что предполагает обмен опытом и юридическую взаимопомощь. Об этом в ходе состоявшегося в Ереване 
заседания коллегии прокуроров заявил Генеральный прокурор Армении Агван Овсепян.

8  ноября. Вопросы  армяно-американского  сотрудничества  были  обсуждены  в  ходе  состоявшейся  встречи 
президента Армении Роберта Кочаряна с вице-послом, временным поверенным в делах США в республике Энтони Годфри. 
Президент выразил удовлетворение той целевой помощью, которую предоставляет правительство США для эффективной 
реализации реформ в Армении. Собеседники также отметили роль рабочей группы армяно-американского экономического 
сотрудничества,  благодаря  которой,  по  словам  Кочаряна,  двустороннее  сотрудничество  стало  более  системным,  а 
результаты  -  более  привлекательными.  Стороны  также  обсудили  вопросы  организации  предстоящих  в  Армении 
парламентских выборов и необходимость их справедливого и свободного проведения.  Было также отмечено,  что США 
продолжат оказывать содействие Армении в деле укрепления демократии в стране.

9 ноября. В связи "с возможной энергетической блокадой Грузии со стороны России" на пленарном заседании 
парламента  депутаты  подняли  вопрос  о  возможном  выкупе  стратегических  энергетических  объектов  страны, 
приобретенных  российскими  инвесторами.  Председатель  парламента  республики  Нино  Бурджанадзе,  в  свою  очередь, 
заявила, что у государства нет средств для выкупа этих объектов. "К сожалению, деньги с неба не падают, тем более для 
такого государства как Грузия", - заявила Нино Бурджанадзе.

9  ноября. Британская  компания  British  Petroleum прекратила  перекачку  нефти  из  Азербайджана  в  Грузию по 
магистрали Баку-Супса из-за обнаруженных в этом нефтепроводе "аномалий". В результате - парализован экспорт нефти из 
грузинского порта Супса. Как сообщают представители British Petroleum в Лондоне, нефтепровод будет закрыт по крайней 
мере на протяжении всего текущего месяца. 

9 ноября. Госдеп США выступил с официальным заявлением, в котором высказался против проведения Южной 
Осетией  референдума о  независимости.  По  заявлению официального  представителя  властей  США  Шона  Маккормака, 
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"действия  Цхинвали  приведут  только  к  обострению  напряженности  и  отвлекут  внимание  от  необходимости  мирного 
разрешения конфликта". "Мы призываем Цхинвали и Тбилиси, начать прямые переговоры, чтобы найти мирное решение, 
которое определяло бы статус Южной Осетии в рамках международно-признанных границ Грузии, и предоставляло бы 
Южной Осетии широкую автономию в составе единой Грузии", - добавил представитель Госдепа. 

9 ноября. В Грузии создана новая политическая партия "Национальный форум", лидером которой является Каха 
Шартава - сын национального героя Грузии, председателя Верховного совета Абхазии Жиули Шартава, расстрелянного в 
сентябре 1993 года после захвата Сухуми абхазскими формированиями. Новая партия учреждена на базе общественно-
политического  движения  "Народный  форум"  и,  как  сообщил  Каха  Шартава,  будет  принимать  активное  участие  в 
политической жизни Грузии. По его словам, против этого выступал лидер "Народного форума"  Акаки Асатиани, что стало 
причиной раскола организации и создания новой партии.

9 ноября. В Софии прошла третья встреча Группы новых стран-друзей Грузии, в которой приняли участие главы 
внешнеполитических ведомств семи государств - Болгарии, Литвы, Латвии, Эстонии, Польши, Румынии и Чехии. В начале 
встречи  выступил  министр  иностранных  дел Грузии  Гела  Бежуашвили,  подробно  обрисовавший  проходящие  в  стране 
реформы, планы мирного урегулирования конфликтов, грузино-российские отношения. Кроме того, Бежуашвили говорил о 
помощи, которую государства Группы могут оказать Грузии как индивидуально, так и в форматах НАТО и Евросоюза. Все 
участники встречи однозначно подержали суверенитет и территориальную целостность Грузии в международно-признанных 
границах,  а  также  те  действия,  которые  правительство  Грузии  осуществляет  в  плане  урегулирования  конфликтов  и 
демократического возрождения. На встрече было решено создать рабочую группу экспертов, которая перманентно будет 
координировать совместные усилия Группы друзей и решение конкретных вопросов.

9  ноября. Первый  замглавы  МИД  Грузии  Валери  Чечелашвили встретился  со  спецпредставителем 
Великобритании на Южном Кавказе Брайаном Фолом. В ходе встречи были рассмотрены вопросы двусторонних отношений 
и сотрудничества в различных сферах. Стороны также обсудили вопросы интеграции Грузии в  НАТО и сотрудничества с 
Евросоюзом, в данном контексте была подчеркнута оказанная Великобританией поддержка и ее дальнейшее значение для 
Грузии.

9  ноября. В  рамках  визита  президента  Азербайджана  Ильхама  Алиева в  Россию  состоится  его  встреча  с 
президентом  РФ  Владимиром  Путиным.  Пребывание  главы  Азербайджана  в  Кремле  рассматривают  в  контексте 
договоренностей на высшем уровне о  проведении постоянного диалога по всем вопросам,  представляющим взаимный 
интерес.  Состоится  обмен  мнениями  о  ходе  выполнения  положений  Совместного  заявления  президентов  России  и 
Азербайджана от 22 февраля 2006 г., зафиксировавшего намерение сторон вывести межгосударственные отношения на 
качественно новый уровень.

9 ноября. Правительство Армении одобрило предложение о подписании соглашения "Между правительствами 
Республики Армения и Исламской Республики Иран о строительстве и совместной эксплуатации ГЭС на реке Аракс. В ходе 
заседания  было  также  принято  решение  перевести  с  целью  строительства  гидроэлектростанций  и  пристроек  1.5  га 
территории сельскохозяйственных земель, находящихся в собственности сельской общины Артавазд Котайкской области 
РА, в категорию земель инфраструктурных объектов - энергетических, коммунальных, связи и транспорта..

9 ноября. Согласно ежегодному докладу ООН, по уровню человеческого развития среди 177 стран мира Армения 
заняла 80 место. Грузия заняла 97 место, Азербайджан - 99 место. Доклад ООН составляется на основе показателей 
продолжительности жизни, уровня образования, внутреннего национального продукта и т.д.

9  ноября. С  некоторыми  оговорками  правительство  Армения  все-таки  вошло  в  число  стран,  получивших 
содействие  в  рамках  программы  "Вызовы  тысячелетия".  Об  этом  премьер-министру  Армении  Андранику  Маргаряну 
сообщил сопредседатель армяно-американской рабочей группы по экономическому сотрудничеству, координатор офиса 
содействия Европе и Евразии США Томас Адамс.

10 ноября. Комитет заместителей министров иностранных дел стран-членов Совета Европы не принял заявление, 
осуждающее запланированные на 12 ноября в Южной Осетии референдум о независимости и выборы президента "из-за 
препятствий со стороны России", заявил 9 ноября МИД Грузии.

10 ноября. В правительстве Грузии вновь производятся перестановки. Согласно информации, распространенной 
официальными источниками в Государственной канцелярии и парламенте Грузии, министр обороны Ираклий Окруашвили 
переводится на пост министра экономического развития, оборонное ведомство же возглавит глава финансовой полиции 
Давид  Кезерашвили.  Нынешний  министр  экономического  развития  Иракли  Чоговадзе назначается  президентом 
Международной корпорации нефти и газа Грузии.

10 ноября. В Южную Осетию прибывают делегации наблюдателей, которые будут следить за ходом референдума 
и выборами президента, намеченных на 12 ноября с.г. В Цхинвали прибудут наблюдатели из Германии, Польши, Испании, 
Венесуэлы, Косово, Иордании, Украины, Приднестровья, Абхазии, России, Армении и Нагорного Карабаха.

10  ноября. Депутаты  парламента  в  ходе  пленарного  заседания  пришли  к  соглашению  временно  отложить 
обсуждение вопроса о целесообразности нахождения Грузии в составе СНГ, инициированного парламентской фракцией 
"Демократический  фронт".  При  этом конкретного  срока,  на  который переносится этот  вопрос,  несмотря  на  требования 
оппозиции, по итогам заседания назначено не было. 

10 ноября. Перевод Ираклия Окруашвили с поста министра обороны на пост министра экономического развития 
не связан с его нашумевшим заявлением намерении встретить Новый год в Цхинвали. Об этом заявил президент Грузии 
Михаил Саакашвили,  отметив,  что  "делать  подобные выводы -  примитивно".  Как  сказал  президент,  "ни  один  военный 
стратег не разглашает ту дату, когда собирается сделать решительный шаг", и "грузинские власти знают, какую политику и 
какие  даты  нужно  реализовать  в  зонах  конфликтов".  При  этом  президент  сказал,  что  "это  будет  осуществляться 
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безболезненно и мирным путем". "Мы не хотим Абхазию без абхазов, и Осетию без осетин, - отметил Саакашвили, - Нам 
нужна мирная реинтеграция этих регионов в состав Грузии".

10 ноября. "Необходимо начать мирные переговоры не только с осетинской стороной, но и с Россией", - заявил на 
брифинге президент Грузии Михаил Саакашвили, говоря об урегулировании югоосетинского конфликта. "Грузинские власти 
контролируют почти весь этот регион и,  к  тому же, большинство этнических осетин придерживается мнения о том, что 
Грузия должна быть едина", - отметил он, - Это не этническая проблема, а проблема маленькой группы людей, большая 
часть которой приехала из России". Президент Грузии отметил, что "грузинские власти предлагают осетинам расширенную 
автономию в составе Грузии и экономическое развитие региона".

10 ноября. Армения присоединилось к соглашению строительства трансазиатской сети железных дорог, которая 
соединит 81 тыс. км железных дорог. Соглашение о строительстве было подписано министрами и замминистрами России, 
Армении,  Азербайджана,  Таджикистана,  Турции,  Лаоса,  Монголии,  Южной  Кореи,  Непала,  Шри-Ланки,  Таиланда, 
Узбекистана, Вьетнама, Камбоджи, Казахстана. Соглашение предусматривает налаживание интермодальных транспортных 
перевозок по линии Азия-Европа, призванных соединить Азиатско-Тихоокеанский регион с европейским континентом. 

11 ноября. Объединенный штаб (ОШ) Смешанных сил по поддержанию мира (ССПМ) в зоне грузино-осетинского 
конфликта (ССПМ) опроверг  заявления аппарата госминистра Грузии по урегулированию конфликтов, который обвинил 
российские  голубые  каски  в  "преступной  бездеятельности"  по  отношению  к  "бандформированиям,  находящимся  в 
Цхинвальском регионе".

11 ноября. Генеральный секретарь НАТО Яап де Хооп Схеффер заявил, что не намерен признавать результаты 
референдума о независимости Южной Осетии. Он отметил, что такие действия могут привести только к новым беспорядкам 
в регионе. При этом Генсек Альянса призвал Грузию и Южную Осетию найти мирный выход из сложившейся ситуации. 
"Мировое сообщество,  включая НАТО, не раз  заявляло, что заинтересовано в территориальной целостности Грузии. Я 
призываю обе стороны конфликта сесть за стол переговоров и прийти к единому решению", - отметил он.

11  ноября. За  выборами  президента  и  референдумом  в  Республике  Южная  Осетия  будут  следить  до  200 
международных наблюдателей, заявил министр иностранных дел Южной Осетии Мурат Джиоев. По его словам, в число 
наблюдателей  входят  депутаты  Госдумы  России,  представители  ряда  европейских,  азиатских,  латиноамериканских 
государств,  Приднестровья,  Абхазии,  Нагорного  Карабаха,  ряда  республик  Северного  Кавказа,  неправительственных 
организаций,  Хельсинской  группы,  движения  "Многонациональная  Грузия".  В  Международном  пресс-центре 
аккредитовались  представители  российских  СМИ,  ведущих  западных  изданий  -  "Ле  Фигаро",  ВВС,  московское 
представительство  ВВС,  "Ассошиэйтид  Пресс",  "Франс-пресс",  "Рейтер",  "Дойче  Велле",  "Нью-Йорк  Таймс",  "Джеральд 
Трибьюн" и др.

11 ноября. КГБ Южной Осетии выступило с заявлением о предотвращении попытки государственного переворота. 
Как сообщили в  КГБ РЮО, переворот готовился спецслужбами Грузии с целью устранения президента Южной Осетии 
Эдуарда Кокойты. По словам представителя спецслужб РЮО, операцией руководил замглавы департамента контрразведки 
МВД Грузии Амиран Месхели. Согласно источнику, в КГБ республики явился с повинной бывший глава МВД и Верховного 
суда Южной Осетии Алан Парастаев.

11 ноября. "Тот народ, который хочет стать свободным, будет свободным," заявил, выступая в Международном 
пресс-центре в Цхинвале депутат парламента Венесуэлы Луис Таскон. Отвечая на вопрос о том, что ряд международных 
организаций и  крупнейших стран сегодня отказываются признавать  право  народа  на самоопределение,  Таскон сказал: 
"долгое время моя страна и мой народ также подвергались давлению со стороны США, в том числе и экономическому. Но 
мы выстояли. Выстоял кубинский народ, такие государства как Никарагуа, Боливия, Вьетнам. Тот народ, который хочет 
стать свободным, будет свободным. И свободные народы помогут народу Южной Осетии в этом."

11  ноября. Каждый  народ  имеет  право  на  самоопределение,  и  не  считаться  с  этим  нельзя,  заявил  в 
Международном пресс-центре в Цхинвале депутат Сейма Латвии от Социалистической партии Сергей Федоров. Также он 
сообщил, что обязательно доведет до сведения других депутатов Сейма результаты своего наблюдения. Депутат Сейма 
Латвии Сергей Федоров входит в миссию международных наблюдателей, приехавших в Южную Осетию по приглашению 
Международного института электорального мониторинга (IIEM) со штаб-квартирой в Варшаве. 

11 ноября. В столице Южной Осетии - г. Цхинвали было совершено нападение на съемочную группу "Первого 
канала". К передвижной спутниковой станции "Первого канала" подъехали на машине вооруженные неизвестные люди и, 
угрожая  оружием,  отобрали  часть  оборудования.  Нападение  было  совершено  в  момент  "перегона"  видеоматериала 
сотрудниками украинского телеканала "Интер". МВД Южной Осетии уже приступило к расследованию инцидента.

11  ноября. Секретарь  Совета  национальной  безопасности  при  президенте  Армении,  министр  обороны  Серж 
Саркисян принял  Чрезвычайного  и  Полномочного  посла  Ирана  в  Ереване  Алиреза  Хагигиана.  Дипломат  ознакомил 
министра с перспективными программами сотрудничества Иран-Армени. Как сообщил пресс-секретарь министра полковник 
Сейран Шахсуварян,  стороны затронули вопросы относительно сроков визита в Армению секретаря Совбеза ИРИ  Али 
Лариджани, обсудили вопросы двустороннего сотрудничества.

12  ноября. Около  60  грузинских  спецназовцев  высадились  в  районе  населенного  пункта  Авневи,  временно 
неподконтрольного властям Южной Осетии, и чинят препятствия жителям, не успевшим проголосовать на референдуме о 
независимости республики и выборах президента. Об этом заявила глава Комитета информации и печати Южной Осетии 
Ирина Гаглоева. В частности, грузинский спецназ запрещает проезд желающим в село Мугут, где открыт избирательный 
участок.

12 ноября. "В Южной Осетии во время проведения президентских выборов и референдума правоохранительными 
органами республики предотвращена попытка взрыва вышки мобильного оператора сети "Остелеком", расположенного у 
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въезда в город Цхинвал", - сообщили в государственном комитете информации и печати Южной Осетии со ссылкой на 
пресс-службу МВД республики.

12  ноября. Депутат  Госдумы  России  Михаил  Маркелов пытался  посетить  грузинский  населенный  пункт 
Тамарашени, где, как анонсировала грузинская сторона, должны были пройти "альтернативные выборы" президента Южной 
Осетии. Как сообщили в государственном комитете информации и печати Южной Осетии, российского парламентария в 
Тамарашени  не  впустили.  У  въезда  в  село  автомобиль  депутата  был  остановлен  сотрудниками  департамента 
контрразведки МВД Грузии. При этом представители МВД Грузии официально заявили, что на территории сел Тамарашени, 
Ачабети, Курта и Кехви "альтернативные выборы" не проходили.

12 ноября. "НАТО не стремится взвалить на свои плечи чужие проблемы, а тем более ссориться с Россией", - 
заявил  на  пресс-конференции  в  международном  пресс-центре  в  Цхинвали  депутат  Госдумы  РФ  Константин  Затулин, 
отвечая на  вопрос  о  возможном вступлении Грузии  в  НАТО и  о  том,  как  это  отразится  на  Южной Осетии.  В связи  с 
заявлениями  грузинских  политиков  о  выходе  Грузии  из  СНГ,  Затулин  заявил:  "Для  Грузии  СНГ  давно  стало  не 
Содружеством, а Совражеством, поэтому лично я считаю, что Грузию давно пора исключить из СНГ".

13 ноября. Исполнительный секретарь -руководитель аппарата Межпарламентской Ассамбели Содружества "За 
демократию и права народов" (включает Абхазию, Приднестровье и Южную Осетию) Алексей Мартынов в Цхинвале провел 
встречу  с  первым  вице-спикером  парламента  Южной  Осетии  Тарзаном  Кокойты.  Как  сообщил  Алексей  Мартынов,  на 
встрече было принято предварительное решение о проведении первой сессии Межпарламентской ассамблеи в середине 
декабря  2006  года  в  Москве.  Согласно  ранее  достигнутым  соглашениям  Южная  Осетия  в  настоящее  время 
председательствует в Ассамблее.

13  ноября. Председатель  Центральной  Избирательной  Комиссии  Южной  Осетии  Бела  Плиева  13  ноября  в 
Международном пресс-центре Цхинвала огласила предварительные результаты референдума о независимости и выборов 
президента  республики.  По  словам  Плиевой,  за  независимость  республики  проголосовали  99%  избирателей.  За 
действующего  президента  Эдуарда  Кокойты проголосовали  96% жителей  Южной Осетии,  обладающих  правом голоса. 
Также Плиева уточнила данные о явке избирателей - 12 ноября на участки пришло 95,2% избирателей.

13 ноября. Делегация постоянной комиссии по вопросам обороны, внутренних дел и национальной безопасности 
парламента Армении во главе с председателем комиссии  Арамаисом Григоряном с 13 по 17 ноября примет участие в 
заседание Парламентской Ассамблеи  НАТО, которая пройдет в Квебеке (Канада).  В ходе заседания будет представлен 
доклад британского парламентария  Френка Кука относительно роли НАТО на Южном Кавказе.  Армянская сторона уже 
представила свои некоторые замечания и предложения, которые, по мнению Григоряна, "приблизить доклад к объективной 
реальности".

Грузия боится выйти из СНГ
07.11.06, KM.RU

Игорь Коновалов
Президент Грузии  Михаил Саакашвили ране неоднократно заявлял о скором выходе Грузии из состава СНГ. 

Оказалось,  эти  декларации не  столь  уж соответствуют  истинным намерениям грузинских  политиков.  В понедельник,  в 
частности,  вице-спикер  парламента  Грузии  Михаил  Мачавариани  в  интервью  журналистам  заверил  международную 
общественность, что подавляющее большинство депутатов пока не готово поддержать инициативу оппозиционной фракции 
«Демократический  фронт»  о  выходе  страны  из  состава  СНГ.  В  первую  очередь  он  сослался  на  значительные 
экономические издержки, которые понесет Грузия в этом случае. «К примеру, в случае выхода Грузии из состава СНГ 
продукция, поступающая к нам с Украины, возрастет в цене минимум на 12%. Это население Грузии переживет намного 
болезненнее, чем блокаду со стороны России», - заявил, в частности, вице-спикер грузинского парламента. 

Слова  вице-спикера  грузинского  парламента  в  эксклюзивном  интервью  KM.RU   прокомментировал 
руководитель отдела Закавказья Института стран СНГ Михаил Александров.

- Готовы ли грузинское общество и его элита  выйти из состава СНГ? Какие последствия для страны может  
иметь это решение?

- Морально Грузия уже давно настроена на выход из СНГ. И уже давно бы вышла, если бы ее элита не осознавала 
возможных последствий этого шага. Потому что он ударит в первую очередь по самой Грузии. Грузинская сторона вообще 
сильно  лукавит,  когда  упоминает  только  о  возможных экономических  последствиях  в  случае  выхода  из  структур  СНГ. 
Причем даже не столько лукавит, сколько откровенно пытается дезориентировать собственный народ. Главными являются 
даже не экономические, а политические последствия. Ведь по существу территориальная целостность Грузии официально 
закреплена лишь в документах СНГ. Как известно,  грузинское руководство не подписывало никаких документов в ходе 
«беловежских соглашений» и «алма-атинскую декларацию». Грузия присоединилась к СНГ только в 1993 году. Тезис о 
территориальной целостности Грузии зафиксирован в более поздних решениях глав государств СНГ. Более того, именно 
эта организация в свое время приняла решение об экономической блокаде Абхазии. На мой взгляд, это была глупейшая 
идея.  К  сожалению,  Россия  при  Ельцине  не  была способна  отстаивать  свои  внешнеполитические  интересы,  и  Грузии 
удалось  протолкнуть  это  решение.  Кстати  говоря,  Министерство  иностранных  дел  тогда  возглавил Евгений  Примаков, 
который лично очень хорошо относился к Грузии. И хотя Россия фактически в ней не участвует, тем не менее часть ее 
элементов сохраняется. Например, у нас до сих пор нет авиационного сообщения с Сухуми. Это результат того решения, 
которое было в 1996 году принято на уровне глав государств СНГ. Если Грузия выйдет из Содружества, то у России будут 
полностью развязаны руки. Перед нашей страной тогда уже не будет никаких препятствий для признания независимости 
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Абхазии и Южной Осетии. Если Тбилиси примет решение выйти из СНГ, то все прежние решения по грузино-осетинскому и 
грузино-абхазскому конфликтам просто перестанут действовать. Вот почему грузинская сторона, осознавая эти негативные 
последствия, пока не спешит реализовать свое намерение. России же, наоборот, было бы выгодно, чтобы Грузия вышла. 
Таким образом, она сама бы устранила последнее препятствие для признания Абхазии и Южной Осетии. 

-  Насколько  соответствуют  действительности  слова  вице-спикера  грузинского  парламента  о  том,  что  
удорожание украинского импорта наносит больший ущерб грузинской экономике, чем санкции со стороны России?

- Мне не совсем понятно, с чего это вдруг в Грузии начнется удорожание украинской продукции в случае выхода 
Тбилиси из СНГ. Ну разве что только если Украина специально поднимет цены для Грузии. И вообще, чего такого Украина 
поставляет Грузии, может, энергоносители?! Нет, их поставляет не Украина, а Россия. Или Мачавариани имел в виду цены 
на украинскую пшеницу или мясо?! Но Украина уже сейчас продает эту продукцию по мировым ценам.  Это заявление 
преследует сугубо политическую цель - убедить население Грузии, что Россия не имеет рычагов влияния на ситуацию в 
стране. Ведь любому здравомыслящему человеку понятно, что товарооборот между Грузией и Россией на порядок больше, 
чем между Грузией и Украиной. 

- А заинтересовано ли само СНГ в присутствии в своем составе Грузии?
- Известно, что в последнее время роль Грузии в этой организации скорее деструктивная. Она не подписывает 

документы,  пытаясь  заблокировать  готовящиеся  решения.  Так  что,  для  того  чтобы  придать  дополнительный  импульс 
развитию этой организации, Грузию следовало бы исключить из ее рядов. Потому что своим поведением она поставила 
себя вне СНГ. Тбилиси взял четкий курс на вступление в НАТО. Согласитесь, невозможно одновременно быть членом СНГ 
и НАТО. Так что уже сейчас понятно, что ее пребывание в СНГ - временное явление. 

Осетины проголосуют за независимость
10.11.06, Страна.Ru

Александр Сидячко 
В  ближайшее  воскресенье  жители  Южной  Осетии  придут  к  избирательным  урнам,  чтобы  высказать  свое 

отношение к проблеме, которая волнует их, очевидно, больше всего - быть ли этой территории независимой. За время 
прежнего противостояния с Грузией, в том числе и военного, кажется, "белых пятен" уже не осталось, были расставлены 
все  акценты,  касающиеся  будущего  положения  непризнанной  республики.  И все  же  по  мере  приближения  плебисцита 
напряжение  нарастает,  поскольку  остается  без  ответа  другой  существенный  вопрос  -  о  возможных  способах 
противодействия Грузии попыткам обретения Южной Осетией независимости.  Прокомментировать итоги и последствия 
плебисцита корреспондент Страны.Ru попросил российских экспертов.

Михаил Александров, заведующий отделом Кавказа Института стран СНГ:
-  Все  осетинское  население  проголосует  за  независимость,  и  нынешний  президент  Осетии  Эдуард  Кокойты 

победит абсолютным большинством голосов. Это подтолкнет Грузию к новому витку противостояния, однако не спасет 
режим Михаила Саакашвили от поражения. Дело в том, что похожие плебисциты прошли в Абхазии и Приднестровье. Их 
положительные  результаты,  наложенные  на  прецедент  Косова,  которое  мировому  сообществу  все  равно  придется 
признать, приведут к тому, что Приднестровье, Абхазия и Южная Осетия обретут независимость. Что касается Косова, 
Запад не может бесконечно держать там свой контингент, а сами албанцы не станут терпеть двойственную ситуацию, когда 
они живут в государстве, конституцию которого не признают. По этой причине они и начнут новую диверсионную войну.

Если  независимость  Косова  будет  официально  признана  западным  миром,  Россия  использует  это  в  своих 
интересах.  В  случае  сепаратного  признания  албанской  независимости,  тот  же  шаг  сделает  и  Россия по  отношению к 
Абхазии, Приднестровью и Южной Осетии. Большинство населения нашей страны не поймет своего президента, если он 
откажется от подобного шага. В этом контексте Грузия вряд ли что-то сможет сделать в смысле военного противодействия 
России, а Запад будет оказывать на нее сдерживающее влияние. Если же она продолжит политику конфронтации, мировые 
державы не захотят инвестировать в регион свои капиталы. Что вполне может стать причиной дальнейшего распада Грузии.

Александр Шатилов, начальник аналитического управления Центра политической конъюнктуры:
-  Ситуация в Южной Осетии останется относительно стабильной, несмотря на слухи о вероятности прихода к 

власти  прогрузинской  оппозиции.  Такой  поворот  событий  представляется  фантастическим.  Тбилиси  занимает  жесткую 
позицию по отношению к Осетии, и ее население вынужденно занимает оборонительную позицию. Сейчас начался процесс 
братания Северной и Южной Осетии, точнее говоря, ползучей интеграции двух частей одного целого. Другое дело, что на 
территории  Южной  Осетии  есть  множество  сел  с  грузинским  населением,  на  которые  официальный  Тбилиси  может 
опереться в проведении своей политики и попытаться дестабилизировать обстановку накануне выборов. Такие случаи - не 
редкость, поэтому южноосетинское руководство к ним готово. Трудно сказать, насколько Россия заинтересована включить 
этот регион в сферу своего влияния, но оставить его независимым и использовать как рычаг давления на Тбилиси - это 
вполне реальный сценарий.

Среди непризнанных республик Южная Осетия является одной из наиболее уязвимых. Там и население меньше, 
да и на Кавказе в целом отношение к осетинам не всегда однозначное в силу их менталитета, обусловленного религиозной 
принадлежностью. Осетины - православные христиане, в отличие от мусульманских народов, населяющих этот регион. И в 
случае возникновения нового военного конфликта с Грузией они быстрее придут на помощь Абхазии, чем Южной Осетии. 
Эскалация  боевых  действий  может  вовлечь  в  конфликт  и  Россию:  оказать  ей  сопротивление  окажется  для  Михаила 
Саакашвили трудно  разрешимой задачей.  Если  верно,  что  пушки  -  последний  довод королей,  сложно  прогнозировать, 
решится ли Тбилиси на возобновление военных операций. Рейтинг президента Грузии, по разным оценкам, колеблется в 
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пределах 10 -  16 процентов,  социально-экономическое положение  тяжелое,  накануне  зимы грядет вызванный Россией 
газовый кризис. Не исключено, что Саакашвили в силу своего характера попытается повернуть ситуацию в свою пользу и 
пойдет ва-банк. В этом случае война будет иметь для Тбилиси печальные последствия.

Азербайджан становится главным конкурентом России
10.11.06, Росбалт
Александр Якуба

Встреча президентов России и Азербайджана Владимира Путина и Ильхама Алиева прошла тихо – никаких  
конкретных договоренностей, никаких громких заявлений. Стороны сохранили лицо, но так и не сняли существующих 
вопросов. А их по мере роста цен на энергоносители становится все больше.

Между Грузией и газом 
Главный вопрос, который сейчас волнует российские власти – будет ли Баку поставлять газ в Грузию, в том числе 

и российский. Дело в том, что Азербайджан нуждается ежегодно в 5 млрд кубометров газа для внутренних нужд, из них 
почти 2 млрд он покупает в России. Но потенциально Азербайджан может покупать и больше российского газа — для 
перепродажи Грузии. А «Газпрому», естественно, этого бы очень не хотелось. 

«Азербайджан может закупить газа столько, сколько нужно и ему, и Грузии вместе взятым, — заявил «Росбалту» 
заведующий отделом Закавказья Института стран СНГ Михаил Александров. – Поэтому нужен контроль за распределением 
российского газа и электроэнергии.  Наши специалисты должны быть допущены для инспектирования азербайджанских 
газовых сетей». 

Возможное решение проблемы — поднятие цены на газ для Азербайджана до уровня Грузии — $230 за тысячу 
кубов. Тогда никакого смысла перепродавать газ грузинам у Баку не будет. «Газпром» уже сделал подобное предложение 
азербайджанской стороне. И несомненно, что переговоры по этой проблеме только начинаются. На встрече с Путиным 
Алиев так и не дал гарантий участия в энергетической блокаде Грузии. По его словам, Азербайджан на себе ощущает 
ухудшение российско-грузинских отношений, что не может его радовать. 

Ссориться  с  Грузией  Алиеву  действительно  не  резон,  поскольку  через  Грузию  проходят  важнейшие  для 
Азербайджана трубопроводы:  Баку – Тбилиси – Джейхан и Баку – Тбилиси – Эрзерум.  Они позволяют экспортировать 
каспийскую нефть и газ в обход России, а это в условиях перегруженности трубопровода до Новороссийска позволяет 
наращивать экспорт азербайджанской нефти. 

Более того,  перед визитом в Москву Алиев посетил Брюссель, где подписал меморандум о взаимопонимании, 
цель которого — создание энергетического партнерства между ЕС и Азербайджаном. В частности, речь идет о реанимации 
трубопровода Одесса — Броды для поставок каспийской нефти в Европу. А для этого крайне необходима Грузия, поскольку 
именно в грузинском порту Супса будет грузиться нефть для доставки ее танкерами до Одессы. 

«Нефть в Каспийском регионе в будущем будут добывать в больших количествах, так что, думаю, ее хватит для 
снабжения разными маршрутами. И для нас также очень важно иметь альтернативные пути снабжения. На сегодня мы 
имеем три трубопровода из Азербайджана до европейского и мирового рынков, и если мы будем иметь еще один, нам это 
пойдет на пользу», — заявил в Брюсселе Алиев. 

В сентябре британская компания BP заявила, что будет добывать газ с месторождения Шах Дениз (Shah Deniz) в 
Каспийском  море,  что  должно  улучшить  энергобезопасность  Евросоюза.  Шах  Дениз  разрабатывается  совместно  BP, 
норвежской Statoil и азербайджанской SOCAR. Топливо с месторождения будет поставляться через новый Южнокавказский 
газопровод, который идет через Азербайджан и Грузию в Турцию, откуда будет переправляться в Италию и Грецию. 

Таким  образом,  связка  Азербайджан-Грузия  становится  ключевой  для  поставок  каспийских  энергоресурсов  в 
Европу в обход России. По тому же трубопроводу из Одессы нефтепродукты планирует получать и Беларусь, о чем Минск 
ведет активные переговоры с Азербайджаном. А запуск такого маршрута позволит Азербайджану превратиться в ключевого 
игрока на Каспии, через которого в Европу идут нефть и газ из Казахстана, Туркмении и Ирана. 

Альтернативу российскому газу Азербайджан тоже может найти в Иране. Еще в советские времена был построен 
трубопровод из Ирана в Азербайджан мощностью 13 млрд кубометров газа в год. Но сейчас он не используется. Пока цена 
на российский газ была ниже, чем на иранский, Азербайджан покупал его у «Газпрома». «Если бы было выгодно покупать 
иранский газ, азербайджанцы давно покупали бы его в Иране», — сказала «Росбалту» старший научный сотрудник ИМЭМО 
РАН Надежда Федулова. 

Времена меняются, «Газпром» поднимает цены, а в Иране появился свободный газ. «Иран завершил газификацию 
внутреннего рынка, и теперь начинает экспортировать газ за рубеж, — говорит Михаил Александров. – Но не думаю, что он 
будет поставлять газ по ценам ниже рыночных, скорее всего цена будет та же – 230 долларов». 

Хочешь нефти — готовься к войне 
Еще один пласт проблем связан со стремительным ростом военного бюджета Азербайджана. Доля нефтегазового 

комплекса в экономике страны превышает 40% и благодаря росту цен на нефть ВВП Азербайджана растет впечатляющими 
темпами – на 26,4% в 2005 году, прогноз на 2006 год – 30,5%. Соответственно растет и бюджет республики, что позволяет 
режиму Алиева наращивать военные мускулы. В этом году расходы на оборону Азербайджана составят $650 млн, а в 
следующем  превысят  $1  млрд  Таким  образом,  военный  бюджет  Азербайджана  перекроет  весь  бюджет  Армении,  что 
является давней мечтой Баку. По мере роста цен на нефть растут и реваншистские настроения в азербайджанской элите по 
поводу войны в Нагорном Карабахе. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

При  этом  Россия  оказывается  в  очень  сложной  ситуации.  С  одной  стороны,  Армения  –  союзник  России  в 
Закавказье.  И  до  сих  пор  Россия  старалась  поровну  поставлять  оружие  и  Армении,  и  Азербайджану.  Но  в  случае 
стремительного роста закупок вооружений со стороны Баку России придется нарастить военные поставки Азербайджану, 
иначе он начнет покупать оружие на Западе, что приблизит его к военным стандартам НАТО. 

Но массированные поставки российского оружия Азербайджану приведут к изменению баланса сил в Закавказье в 
его пользу, что может спровоцировать азербайджанское руководство на силовое решение карабахской проблемы. А, судя 
по стремительному росту военного бюджета Азербайджана, его элита решила воспользоваться благоприятной нефтяной 
конъюнктурой для реванша в войне с Арменией. 

Еще одной проблемой, затягивающей клубок закавказских противоречий, являются отношения Азербайджана и 
Ирана. Дело в том, что на территории Азербайджана проживает всего 7 млн азербайджанцев, тогда как большая их часть – 
20 млн, живет в Иране, в так называемом Южном Азербайджане. Наличие суверенного Азербайджана является сильным 
раздражителем для иранских азербайджанцев. 

Соединенные  Штаты  даже  попытались  не  так  давно  раскачать  там  ситуацию,  но  иранские  власти  подавили 
беспорядки. Понятно, что США попытаются по полной программе разыграть азербайджанскую карту в противостоянии с 
Ираном. Несмотря на то, что им не удалось разместить военную базу в Азербайджане и использовать его как плацдарм для 
вторжения в Иран, США будут и дальше формировать освободительное движение в Южном Азербайджане. 

Все это никак не устраивает Иран. В идеале для него существование независимого Азербайджана должно быть 
прекращено, поскольку азербайджанцы составляют почти треть населения Ирана и сепаратистские настроения в их среде 
крайне опасны для режима аятолл. Но пока у Ирана слишком мало сил для окончательного решения проблемы. И он будет 
стараться максимально уменьшить влияние США на политику Азербайджана. 

Все  это  загоняет  режим  Ильхама  Алиева  в  жесткие  рамки.  Очевидно,  что  его  политика  будет  строиться  в 
направлении превращения  Азербайджана  в  ключевого  поставщика  каспийских  энергоресурсов  в  Европу.  Это  позволит 
относительно обезопасить Азербайджан от возможных посягательств Ирана. Но собственных ресурсов для заполнения 
имеющихся  и  строящихся  трубопроводов  Азербайджану  не  хватит,  поэтому  он  будет  усиливать  сотрудничество  с 
Казахстаном и Туркменией. В этой ситуации России мало что светит. 

Путин и Алиев пропишут Саакашвили «энергетическую диету»
10.11.06, KM.RU

Игорь Коновалов
Вчера в Москве состоялась встреча президентов России и Азербайджана в рамках рабочего визита  Ильхама 

Алиева в  РФ.  Как  пишет  «Коммерсантъ»  со  ссылкой  на  источники  в  администрации  президента,  Владимир  Путин 
предложил  своему  азербайджанскому  коллеге  скоординировать  усилия  в  целях  эффективного  осуществления 
международного  давления  на  грузинское  руководство.  Речь  идет  о  совместных  действиях  двух  стран  в  рамках  т.н. 
«энергетической блокады» Грузии.  По имеющейся у издания информации,  в обмен на поддержку в этом Азербайджан 
сможет  рассчитывать  на  поставки  дешевого  российского  оружия,  а  также  инвестиции РАО «ЕЭС России»  и «Русского 
алюминия» в азербайджанскую экономику.

Переговоры  между  Владимиром  Путиным  и  Ильхамом  Алиевым  в  эксклюзивном  интервью  KM.RU 
комментирует руководитель отдела Закавказья Института стран СНГ Михаил Александров.

— По каким вопросам лидеры двух стран смогли достичь взаимопонимания?
Дело  в  том,  что  эти  переговоры  имели  в  определенной  мере  закрытый  характер  и  пока  трудно  делать 

окончательный вывод об их результатах. Тем не менее, исходя из своих аналитических разработок, основанных на данных 
открытых источников, я могу с достаточно высокой степенью точности предположить, какие именно вопросы затрагивали 
президенты двух стран. Я бы не стал слишком доверять информации, основанной на слухах и домыслах, о том, что Россия 
(вопреки своим союзническим отношениям с Арменией) будет продавать Азербайджану свое оружие по льготной цене в 
обмен на участие этой страны в энергетической блокаде Грузии. Никаких оснований для подобных домыслов не существует 
— по низким ценам мы продаем оружие только странам-членам ОДКБ. И мы не заинтересованы в том, чтобы нарушать 
баланс в зоне конфликта с Нагорным Карабахом.

Хотя,  безусловно,  отношения  с  Грузией  в  ходе  этой  встречи  обсуждались.  Как  известно,  Азербайджан  готов 
закупать у нас газ и электроэнергию, как он это делал раньше. Но если Россия будет продавать ему газ дешевле, чем 
Грузии, то, понятное дело, сразу заработает схема по перекачке этого дешевого газа в Грузию с целью его перепродажи по 
более  высокой  цене.  То  есть  Азербайджан  сможет  на  этой  операции  немало  заработать.  В  результате  все  будут 
продолжать  нас  «доить»,  как  это  делали раньше.  Видимо,  Владимир Путин и  Ильхам Алиев обсудили возможность 
контроля  со  стороны  России  над  перекачкой  газа  на  грузино-азербайджанской  границе.  Чтобы  наши  люди  могли 
осуществлять мониторинг объемов поставляемого в Грузию газа из Азербайджана.

Руководство Грузии утверждает, что будет закупать газ в Иране. Но Иран его просто так тоже не отдаст. Ему 
невыгодно поставлять дешевый газ с коммерческой точки зрения. К тому же Россия продает газ в кредит, но иранцы вряд 
ли согласятся на такую схему. Они могут продать товар, а через три месяца потребуют вернуть деньги. И если грузины им 
не заплатят, то поставки газа просто будут приостановлены. На мой взгляд, Грузия подняла разговор об иранском газе 
только для того, чтобы потом приобретать российские углеводороды у Азербайджана, а потом публично заявлять, что на 
самом деле это, дескать, был иранский газ. Вот почему, если мы продаем Азербайджану газ по ценам ниже, чем Грузии, 
Россия  должна  осуществлять  контроль  на  грузино-азербайджанской  границе.  Поскольку  окончательная  цена  еще  не 
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объявлена, можно сделать вывод, что Азербайджан серьезно размышляет над этим предложением. Если они пойдут на 
наши условия, думаю, Россия сможет продавать газ республике по более низкой цене. У нас с Азербайджаном сейчас 
складываются  неплохие  отношения  в  энергетической  сфере.  Эта  страна,  например,  перекачивает  свою  нефть  по 
трубопроводу  Баку-Новороссийск.  А  Россия  получает  с  этого  неплохие  дивиденды.  Кроме  того,  на  территории 
Азербайджана действует российская радиолокационная станция (Габалинская РЛС). Наконец, руководство этой страны не 
демонстрирует  желания  войти  в  состав  НАТО.  И  мы  это  тоже  учитываем.  Поэтому  условия  поставок  российских 
энергоносителей для Азербайджана должны быть лучше, чем для Грузии.

Напомню, армянам мы вообще оставили прежнюю цену на газ — 110 долларов за тысячу кубометров. Понятно, 
что в определении экспортных тарифов на стратегические ресурсы замешана большая политика. Но это и понятно. С какой 
стати мы должны продавать газ недружественным режимам по той же цене, что и нашим друзьям?!

Что касается электроэнергетики, то идея приобретения контроля над азербайджанскими энергосетями уже давно 
была озвучена российской стороной. В обмен мы готовы поставлять российскую электроэнергию. Сети в Азербайджане 
нужны РАО ЕЭС для того,  чтобы перекидывать электроэнергию из  Ирана  через территорию Азербайджана  в  Россию. 
Чубайс довел отрасль  до  такого  состояния,  что  РФ превратилась  из  поставщика  электроэнергии  в  страну-импортера. 
Потому что чиновники этого ведомства думают только о том, как бы «настричь побольше купонов». У них задача — как 
можно  больше  выкачать  из  этой  системы  с  тем,  чтобы  набить  свои  карманы,  а  не  развивать  отрасль  в  интересах 
государства. Более того, при нехватке электроэнергии внутри России мы готовы ее поставлять в Азербайджан. Потому что 
если РАО ЕЭС продает электроэнергию не на внутреннем российском рынке, а в том же Азербайджане, то оно получает 
большой навар. Эта компания, будь на то воля ее руководства, вообще все бы продала за границу, а нас бы оставила ни с 
чем.

Референдум в Южной Осетии может приблизить "кончину" режима 
М.Саакашвили

10.11.06, ПРАЙМ-ТАСС
12 ноября в Южной Осетии пройдет референдум о независимости. Согласно Указу президента этой непризнанной 

республики Эдуарда Кокойты, подписанному 11 сентября, на всенародное обсуждение будет вынесен всего один вопрос. 
Он  сформулирован  так:  "Согласны ли  Вы с  тем,  чтобы Республика  Южная  Осетия  сохранила  свой  нынешний  статус 
независимого государства и была признана международным сообществом?"

Сразу  обращает  на  себя  внимание  тот  факт,  что  в  постановке  самого  вопроса  референдума,  казалось  бы, 
содержится противоречие. О каком таком подтверждении независимости Южной Осетии идет речь, если с точки зрения 
мирового сообщества эту республику де-юре следует считать непризнанной?

Кроме того, в воскресенье жители Южной Осетии будут выбирать президента республики. На этот пост, кроме 
Э.Кокойты, претендуют еще 3 кандидата – это временно безработный Олег Габодзе, глава Цхинвальского района Инал 
Пухаев и сопредседатель Смешанной контрольной комиссии по урегулированию грузино-осетинского конфликта от Южной 
Осетии Леонид Тибилов. Все они из команды действующего президента, и также поддерживают курс на независимость 
республики.

Руководство  Южной  Осетии  отвергает  все  обвинения  в  сепаратизме,  которые  щедро  раздаются  из  уст 
противников  независимости  республики.  В  Цхинвали  считают,  что  фактическое  отделение  этой  республики  от  Грузии 
произошло еще в 1990 г. Так премьер – министр Южной Осетии Юрий Морозов 9 ноября заявил, что цель предстоящего 
референдума о статусе республики –  "еще раз  проверить себя".  "Мы уже проводили референдум в 1992 г,  с  тех пор 
подросла  молодежь,  настало время выбирать дальнейшие пути развития",  -  сказал  премьер.  Отметим,  что  на  первом 
плебисците, состоявшемся почти 15 лет назад, за независимость самопровозглашенной республики проголосовало 98 проц 
населения, проживавшего на тот момент в регионе.

Похоже, и сегодня в Южной Осетии никто не сомневается в том, что граждане подавляющим числом голосов 
выскажутся  за  отделение  республики  от  Грузии,  а  также  снова  выберут  президентом  Э.Кокойты,  ведь  серьезной 
конкуренции нет. В пользу этого говорит тот факт, что на улицах столицы республики не видно ни плакатов, ни листовок, и  
только изредка встречаются плакаты с призывами к населению принять участие в референдуме. Скопления людей можно 
наблюдать только в паспортных столах. С 15 августа каждый житель республики имеет возможность получить паспорт 
гражданина Южной Осетии. Ведь только предъявив этот документ, можно будет принять участие в голосовании. Отметим, 
что, несмотря на то, что большинство жителей республики уже имеют российские паспорта, они стоят в длинных очередях, 
чтобы стать гражданином Южной Осетии. Кроме того, из-за поправок, недавно внесенных в закон "О гражданстве", участие 
в голосовании не смогут  принять участие жители расположенных на территории Южной Осетии грузинских сел Хехви, 
Тамарашени,  Курта  и  Ачабети,  поскольку  они  отказываются  с  грузинским  гражданством.  Согласно  данным 
Государственного  департамента  статистики  Грузии  число  граждан  южно-осетинских  сел,  находящихся  под  контролем 
Тбилиси, оценивается в 14 тыс человек.

Между тем, похоже, в Грузии хотят сорвать "скандальные", по их мнению, выборы в Южной Осетии. Так, созданная 
в Тбилиси неправительственная организация "Союз спасения осетин"  готова к  проведению 12 ноября так  называемых 
"альтернативных  президентских  выборов".  Цхинвали  утверждает,  что  грузинские  спецслужбы  насильно  привлекают 
представителей осетинской диаспоры в Грузии к участию в параллельной кампании. Как сказал лидер "Союза спасения 
осетин"  Владимир  Санакоев,  альтернативные  выборы "пройдут  на  всей  территории  Южной  Осетии,  в  том  числе  и  в 
Цхинвали". Он призвал правительство Грузии поддержать инициативу проведения таких "дублирующих" выборов. Однако в 
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Тбилиси, похоже, не спешат с ответом, по крайней мере, официальным. Между тем, по некоторым сведениям, грузинские 
спецслужбы создали параллельный ЦИК,  со  штабом в  населенном пункте Ередви.  Многие опасаются,  что  проведение 
одновременно двух избирательных кампаний в Южной Осетии, чревато не только международным, но военным конфликтом 
между  Цхинвали  и  Тбилиси.  В  свою  очередь,  Э.Кокойты  назвал  этот  прецедент  "клоунадой,  направленной  на 
дестабилизацию обстановке в зоне грузино-осетинского конфликта".

Между тем, Запад, похоже, не собирается "одергивать" Грузию, и предпочитает "давить" на Южную Осетию. 9 
ноября Госдеп США выступил с официальным заявлением,  в  котором высказался против проведения Южной Осетией 
референдума о независимости. Как заявил начальник пресс-службы этого ведомства Шон Маккормак, "действия Цхинвали 
приведут только к обострению напряженности и отвлекут внимание от необходимости мирного разрешения конфликта". "Мы 
призываем Цхинвали и Тбилиси начать прямые переговоры, чтобы найти мирное решение, которое определило бы статус 
Южной Осетии в рамках международно-признанных границ Грузии, и представляло бы Южной Осетии широкую автономию 
в  составе  единой  Грузии",  -  подчеркнул  Ш.Маккормак.  По  его  словам,  США "выступают  в  поддержку  независимости  и 
территориальной  целостности  Грузии"  и  "международное  сообщество  ясно  выразило  свое  мнение  –  Южная  Осетия 
является частью Грузии". Кроме того, в заявлении американского Госдепа указывается, что претворение в жизнь программы 
восстановления экономики в зоне конфликта, разработанной Организацией по безопасности и сотрудничеству в Европе 
/ОБСЕ/, "может привести к снижению напряженности и укрепления доверия /между сторонами/, а также заложить основу 
для подобных переговоров".

В свою очередь, наблюдатели от ОБСЕ не будут присутствовать на референдуме и выборах президента Южной 
Осетии. Об этом еще в начале этой недели, сказал специальный представитель действующего председателя ОБСЕ Пьер 
Шевалье. Комментируя проведение альтернативных выборов, он заявил, что "это первый раз за мою практику, когда я 
слышу о чем-то, что можно охарактеризовать как альтернативные выборы. Выборы или бывают, или их не бывает никогда. 
Альтернативных выборов не бывает", - подчеркнул П.Шевалье.

Между тем, более 100 журналистов различных изданий, электронных и печатных СМИ, а также представители 
телевизионных компаний выразили желание получить аккредитацию для освещения референдума и выборов президента 
Южной Осетии. Как заявили в комитете печати и информации непризнанной республики, в списках значатся представители 
крупнейших английских, французских, итальянских, немецких, чешских и российских СМИ. В частности, речь идет о BBC, 
France-Press, Euro-News, Frankfurter Rundschau, "Аль-Джазира" и др.

Совершенно  очевидно,  что  освещение  мировыми  СМИ  референдума  и  выборов  в  Южной  Осетии  послужит 
очередной  констатацией  непреложного  факта  –  Тбилиси  и  Цхинвали  как  никогда  далеки  от  мирного  разрешения 
двухстороннего конфликта. Так Э.Кокойты категорически отрицает возможность вхождения Южной Осетии в состав Грузии. 
"Как  показывает  историческая  практика,  пребывание  в  одном  государстве  с  Грузией  чревато  для  осетинского  народа 
геноцидом. В то время как основой политики Грузии является национал-шовинизм, никто не может встать на пути нашей 
независимости", - говорит президент Южной Осетии. Он уверен, что "есть все политико-правовые основания добиваться 
независимости, а интеграционные связи с Россией будут углубляться в дальнейшем".

В свою очередь, президент РФ Владимир Путин, выступая 20 октября на неформальном саммите Россия–ЕС в 
Финляндии,  заявил,  что,  Грузия пытается  восстановить  территориальную целостность  военным путем.  По  его  словам, 
российско-грузинские отношения наладятся,  как  только нормализуются отношения между Грузией и Южной Осетией,  а 
также между Грузией и Абхазией. При этом В.Путин отметил, что в Южной Осетии проживает примерно 70 тыс человек, но 
уже  насчитывается  40  тыс  беженцев,  а  в  Абхазии  насчитывается  всего  150  тыс  жителей.  "Это  государственные 
образования, народы гораздо меньшие, чем сама Грузия, - напомнил российский президент. – Вот в чем беда и трагедия, 
вот чего надо бояться, и вот что нужно предотвратить – кровопролитие в этом регионе".

В  тоже  время  грузинский  президент  Михаил  Саакашвили  опровергает  заявления  о  том,  что  Грузия  может 
применить силу для присоединения Абхазии и Южной Осетии. "Совершенно точно – ни в коем случае – мы не настроены 
начинать военных действий",  -  говорит он.  При этом президент  Грузии  отмечает,  что  "наша политика проста.  Никаких 
быстрых решений – скорые решения принимают лишь те, кто ищет проблем".

Однако можно предположить, что предстоящий референдум о независимости в Южной Осетии станет "тяжелым 
испытанием" для президента Грузии, и зная, "подвижный" и эмоциональный характер М.Саакашвили, не следует исключать 
того, что нервы у него сдадут. Помимо воинственной риторики в адрес как Цхинвали, так и Москвы грузинский президент 
может в очередной раз "сорваться" и устроить очередную провокацию в зоне грузино-осетинского конфликта.

Как заявил ПРАЙМ-ТАСС Алексей Мухин из Центра политической информации, "в Кремле есть четкое понимание 
того,  что  России  не  нужно,  чтобы  и  Южная  Осетия,  и  Абхазия  вошли  в  состав  РФ.  Для  Москвы  важно,  чтобы  эти 
непризнанные республики, наконец, добились официального статуса независимых государств". По его словам, России не 
нужно  форсировать  события  по  отделению  той  же  Южной  Осетии  от  Грузии,  а  терпеливо  ждать  так  называемого 
"косовского прецедента". При этом он считает, что у Цхинвали объективно больше шансов на получение независимости, 
чем у Приштины. Кроме того, "в период 2007 -2008 гг, важнейших с точки зрения больших политических событий внутри 
самой России, Москве необходимо "морозить" ситуацию с непризнанными республиками", - полагает А.Мухин. Он полагает, 
что  "время  работает  против  режима  М.Саакашвили,  а  сам  президент  Грузии  рискуют  потерять  президентское  кресло 
раньше положенного срока". Нынешний глава Грузии "договоронеприемлемый" не только для России. Запад, похоже, не 
хочет  вконец  испортить  отношения  с  Москвой  из-за  "капризов"  и  неадекватных  поступков  грузинского  президента.  По 
словам А.Мухина, в Грузии есть реальный сменщик М.Саакашвили. "Это спикер парламента Нино Бурджанадзе. Если взять 
в расчет нынешнюю моду на женщин–президентов и большие политические амбиции Хилари Клинтон, шансы которой стать 
президентом после победы демократов на промежуточных выборах увеличились, то нельзя исключать того, что грузино-
осетинский конфликт будут обсуждать две женщины, возможные главы США и Грузии". Что касается России, то и Москве, 
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скорее всего, будет легче вести переговоры с той же Н.Бурджанадзе. Справедливости ради следует отметить, что сейчас 
спикер  грузинского  парламента  фактически  полностью  поддерживает  М.Саакашвили  в  его  резкой  критике  действий 
российского руководства и выступает против независимости Южной Осетии. Однако Н.Бурджанадзе зарекомендовала себя 
как прагматичный политик.

Возвращаясь к ситуации вокруг референдума в Южной Осетии, следует только добавить к вышесказанному, что 
пока у мирового сообщества нет реальных способов противостоять желанию осетинского народа получить независимость. 
Как сказал в интервью ПРАЙМ-ТАСС заведующий отделом стран Закавказья Института СНГ Михаил Александров, "нет 
причин  считать  предстоящий  референдум  и  выборы  в  Южной  Осетии  нелегитимными.  Народ  этой  республики 
действительно хочет получить независимость, и избирательная кампания будет честной". Но он считает, что России не 
стоить  медлить  в  определении  внятной  политики  по  отношению  к  так  называемым  непризнанным  республикам.  "В 
противном случае, ситуация станет неуправляемой не только в Южной Осетии и Абхазии", но и на всем Северном Кавказе".

М.Александров: "Чавес может признать Южную Осетию" / 
13.11.06, АПН

АПН: Приведет ли референдум в Южной Осетии к признанию республики?
Михаил Александров, заведующий отделом Кавказа Института стран СНГ:
Однозначного  ответа  дать  нельзя.  Может  привести,  а  может  не  привести,  в  зависимости  от  того,  как  будет 

складываться политическая ситуация. Интересным моментом явилось заявление представителя Венесуэлы о том, что он 
будет рекомендовать Уго Чавесу признать независимость Южной Осетии. Вероятность такого развития событий весьма 
высока. За Чавесом могут последовать его союзники в Латинской Америке и в развивающихся странах. Это создаст очень 
скользкую ситуацию для Кремля, потому как окажется, что Южная Осетия уже признана государствами, которые не связаны 
с осетинами как с народом. 

Российское  руководство  потеряет  лицо  в  этом  случае.  Если  раньше  были  надежды,  что  перед  выборами 
президента  признание  Южной  Осетии  Россией  обеспечит  такой  всплеск  энтузиазма  в  народе,  который  автоматически 
приведет к избранию преемником любого человека Путина, но после признания другими государствами Южной Осетии 
раньше России это уже будет выглядеть совсем по-другому. И затягивание признания будет играть против Кремля, гораздо 
сильнее, чем если бы Южная Осетия не была признана никем. 

Чавес загоняет в угол кремлевскую верхушку и вынуждает её сделать выбор. Балансирование между двух стульев 
становится невозможным. Заигрывание с США при одновременном курсе на суверенную демократию уже не может быть 
терпимо.  Либо  мы  суверенная  демократия  и  принимаем  решения  в  собственных  интересах,  либо  мы  продолжаем 
действовать в фарватере политики Вашингтона. Было бы очень хорошо, если бы Чавес признал Южную Осетию, вынуждая 
Кремль действовать. 

Давайте подождём,  как  отреагирует Венесуэла и посмотрим на реакцию Кремля.  Тогда будет ясно,  как  будут 
развиваться события дальше. 

Москва может получить объединенную Осетию, которой Россия 
уже будет не нужна

14.11.06, МиК
Результаты  прошедшего  12  ноября  в  Южной  Осетии  референдума  закономерны:  более  99%  избирателей 

непризнанной республики при явке 95% проголосовали за ее независимость.  Одновременно прошедшие выборы главы 
Южной  Осетии  подтвердили  не  менее  убедительную  победу  на  них  действующего  президента  Эдуарда  Кокойты,  за 
которого проголосовали 96% избирателей. 

Выступая  после  закрытия  избирательных  участков  перед  своими  сторонниками,  устроившими  праздничные 
гуляния  в  Цхинвали,  Кокойты  назвал  прошедшее  голосование  историческим,  подчеркнув,  что  сделан  первый  шаг  к 
объединению Южной и Северной Осетии. «Успех был ошеломляющим. Этот референдум для нас важнее президентских 
выборов.  Борьба  за независимость  должна вестись  только  цивилизованными  способами.  Реализация  волеизъявления, 
высказанного на референдуме, это для меня основная задача. Служить такому народу для меня большая честь», - заявил 
Кокойты .

Он выразил уверенность в том, что «мы будем жить в свободной, независимой, единой Осетии!» и констатировал: 
«Сегодняшний референдум и выборы президента прошли на  высоком организационном уровне,  что подчеркивают  все 
наблюдатели, в том числе, и зарубежные. Я хочу сказать, что сегодня во время встречи с международными наблюдателями 
они все подчеркнули, что если кто-то еще хочет навязать какую-то демократию, пускай приедет и учится демократии у 
осетинского народа». 

Еще одно  высказывание,  посвященное демократии,  Кокойты адресовал Грузии:  «Тбилиси хочет  навязать  нам 
нормы западной демократии, которые никогда не станут выше наших кавказских законов». Он призвал руководство Грузии 
отказаться «от страусиной политики и прислушаться к мнению осетинского народа».  «Необходимо оказать давление на 
грузинское руководство с целью заставить его вступить в переговоры о недопущении силовых действий. До осуждения 
националистической идеологии Грузии со стороны Запада мы не достигнем мира на Кавказе», - заявил Кокойты, назвав в 
числе приоритетов своей деятельности интеграцию с Россией. 
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Всего на территории четырех районов Южной Осетии, а также в городе Цхинвали работали 78 избирательных 
участков. Количество зарегистрированных избирателей, по данным ЦИК, составило 55 тысяч, в их числе — около 20 тысяч 
беженцев в Северной Осетии, где для голосования были открыты шесть избирательных участков, и  2 тысячи граждан 
грузинской национальности из грузинских сел. 

«Официальный  Тбилиси  не  признает  результатов  выборов,  прошедших  в  Южной  Осетии»,  —  сообщил 
заместитель председателя Центральной избирательной комиссии Грузии Алик Гонгадзе. А вице-спикер парламента Грузии 
Михаил  Мачавариани  уточнил:  «Было  совершенно  очевидно,  что  выборы  в  Цхинвали  -  это  фарс,  спланированный  в 
Кремле, включая так называемых наблюдателей из Венесуэлы». Таким образом, по его словам, «еще раз стало ясно, что 
сила, которая должна была посредничать в урегулировании, сделала все для разжигания сепаратизма». 

В то же время, заметил Мачавариани, в противовес цхинвальским выборам «было проявлено реальное желание 
народа,  стремящегося  к  миру,  восстановлению  территориальной  целостности  и  спокойствию».  Он  имел  в  виду 
альтернативные выборы в цхинвальском регионе, которые прошли параллельно с выборами президента и референдумом о 
независимости Южной Осетии. На этих выборах победу одержал экс-министр обороны Южной Осетии Дмитрий Санакоев, 
который получил 88% голосов избирателей. Приблизительно столько же процентов населения высказалось за то, чтобы 
Южная Осетия приступила к переговорам о создании федеративного государства в рамках Грузии.

В Южной Осетии за ходом выборов и референдумом наблюдали представители 11 стран, в том числе России, 
Украины,  Литвы,  Польши,  Германии,  Испании,  Венесуэлы,  Иордании,  а  также  Абхазии  и  Приднестровья.  Однако 
международными  институтами  —  ООН,  Евросоюзом,  ОБСЕ,  НАТО,  и  ведущими  западными  странами  результаты 
референдума  и  президентских  выборов  в  Южной  Осетии,  равно  как  и  альтернативных  выборов,  которые  устроил  на 
подконтрольной себе территории Тбилиси, признаны не будут. 

"Международное сообщество ясно заявило о том, что Южная Осетия является частью Грузии и статус Южной 
Осетии должен определяться внутри границ Грузии. США отвергают «референдум о независимости» и параллельные так 
называемые «президентские» выборы, запланированные на 12 ноября в южноосетинском регионе Грузии" — говорилось в 
заявлении  госдепартамента  США,  опубликованном  8  ноября.  Аналогичные   заявления  накануне  референдума  были 
сделаны  и  высокопоставленными  европейскими  чиновниками.  По  итогам  голосования  оценки  не  изменились. 
Госдепартамент США вновь заявил, что администрация Джорджа Буша не признаёт референдум в Южной Осетии. «Нет, мы 
не  думаем,  что  это  является так  называемым референдумом»,  — заявил в  понедельник  в  Вашингтоне  официальный 
представитель госдепартамента Шон Маккормак. Генеральный секретарь Совета Европы Терри Дэвис назвал референдум, 
проведенный непризнанной республикой Южная Осетия, «ненужным, бесполезным и несправедливым». По его мнению, 
голосование «ни в коей мере не способствовало нахождению мирного политического решения». Критику с его стороны 
вызвали также условия, в которых проводился плебисцит: в частности, как заявил глава Совета Европы, «право голоса не 
было  дано  этническим  грузинам».   Таким  образом,  считает  Дэвис,  результаты  голосования  не  позволяют  даже 
приблизительно судить о воле населения и не будут признаны международным сообществом. 

Впрочем, Эдуарда Кокойты западная критика не волнует. Соединенные Штаты и их европейских союзников он 
давно  обвиняет  в  двойных  стандартах  и  поддержке  агрессивных  устремлений  Тбилиси  в  отношении  непризнанных 
республик. Главное для Цхинвали — как прореагирует на волю югоосетинского народа Москва. 

«Нравится  это  кому-то  или  нет,  мы  имеем  дело  со  свободным  волеизъявлением  народа  Южной  Осетии, 
выраженным посредством демократических  процедур.  И  как  бы  ни  пытались  в  Грузии  или  ряде  западных  государств 
принизить значение этого события, оно, тем не менее, имеет знаковый характер. Не считаться с этим, по меньшей мере, 
недальновидно», — так прокомментировал МИД России итоги референдума. 

В свою очередь, глава Северной Осетии Таймураз Мамсуров выразил надежду, что мировое сообщество признает 
суверенитет  Южной Осетии.  По его словам,  «референдум -  это политический  правовой акт,  отражающий становление 
югоосетинской  государственности,  гражданской  политической  культуры  населения  Южной  Осетии.  Это  право  народа 
определиться в том, каким он видит свое настоящее и будущее. Итоги могут не признавать ни Грузия, ни международное 
сообщество.  Но ни те,  ни другие не смогут  отрицать того факта,  что в этом референдуме определяются фактические 
границы и мера полноты государственного суверенитета Южной Осетии над своей территорией». 

Накануне  голосования  российский  МИД  заявил,  что  назначенные  на  12  ноября  официальные  выборы  и 
референдум  проводятся  в  соответствии  с  «конституцией  Южной  Осетии»,  а  за  альтернативными  выборами  стоят 
спецслужбы Грузии, попытки которых создать альтернативные власти могут привести регион к военному противостоянию. 
Ответ МИД Грузии себя ждать не замедлил: «Идея таких „референдумов“ и „выборов“ по своей сути сепаратистская, не 
учитывает  интересов  всего  населения  конфликтного  региона».  При  этом  Тбилиси  обвинил  Москву  в  информационной 
поддержке проведения выборов и референдум в Южной Осетии, так как  руководителем созданного к выборам в Цхинвали 
Международного пресс-центра является Олег Сапожников, сотрудник администрации президента России.

Долгим ли будет путь от активного содействия к официальному признанию? Или Россия предпочтет в очередной 
раз  взять  паузу,  как  это  уже  было  после  проведения  аналогичных  плебисцитов  в  Приднестровье  и  Абхазии? 
Прокомментировать  ситуацию МиК попросил Михаила Александрова, заведующего отделом Закавказья Института стран 
СНГ:

- Россия действительно оказалась в непростой ситуации, поскольку в Южной Осетии обстановка совсем иная, чем 
в Абхазии или Приднестровье.  Ряд международных  наблюдателей,  присутствовавших на этих выборах,   отметили их 
высокий  уровень  и  не  исключено,  что  некоторыми  странами,  которые  отправили  в  Цхинвали  своих  наблюдателей, 
результаты  прошедшего  в  Южной  Осетии  референдума  будут  признаны.  Например,  независимость  Южной  Осетии 
признает Венесуэла. Что, такого не может быть? Запросто.
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Поэтому, если Кремль будет оглядываться на западные страны — Евросоюз, ООН и т.д., и по-прежнему будет 
заявлять,  что  поддерживает  территориальную  целостность  Грузии,  то  может  получиться  обратный  эффект.  Первыми 
независимость Южной Осетии признаем не мы,  не Россия, а другая страна. Хотя Цхинвали апеллирует именно к нам, 
заявляя о готовности, после признания независимости республики, войти в состав Российской Федерации. 

Если Кремль будет медлить и не откликнется на этот призыв, и, более того, Россия окажется не первой страной, 
которая признает независимость Южной Осетии,  то может сложиться такая ситуация,  что навстречу  южным осетинам 
пойдут осетины северные, потому что присутствующие у народов двух республик желание объединиться сильно, и его 
нельзя игнорировать. В результате Москва может получить объединенную Осетию, которой Россия уже будет не нужна. 

Поэтому,  если  мы  можем  затягивать  решение  вопроса  с  Абхазией  и  Приднестровьем  бесконечно  долго,  и 
продолжать проводить политику сохранения конфликтов вокруг этих республик в замороженном состоянии, то с Южной 
Осетией  это  не  пройдет.  Так  как  игнорирование  волеизъявления  южноосетинского  народа  и  отсутствие  той  реакции, 
которую ожидает Цхинвали — признания результатов референдума, может привести к необратимому процессу, который 
начнется с намерения Южной и Северной Осетии объединиться, а закончится распадом России.
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
31 октября.  Представитель южнокрорейского ведущего производителя автомобилей Hyundai Motor Co. заявил в 

понедельник, что переговоры с узбекскими властями по продаже ему завода бывшего Daewoo Motor не увенчались успехом. 
По словам представителя компании, переговоры провалились из-за разногласия по цене и другим условиям договора.

Еще в октябре текущего года представители узбекской промышленности заявляли, что они скупили 50 процентов 
акций асакинского завода УзДЭУАвто у ДЭУ и пока не решено о том, будут ли они искать нового иностранного партнера.

Завод с проектной мощностью в 200 тысяч машин в год был оценен в $650 миллионов и его уставной капитал 
составлял около $200 миллионов.

Аналитики говорят, что производство автомашин за рубежом очень важно для Hyundai, так как южнокорейская 
валюта вон укрепляется. И некоторые из них высказывают опасение по поводу того, что планы этой компании расширить 
производство за рубежом очень агрессивны.

Сегодня утром представитель Hyundai заявил, что квартальная прибыль компании сократилась наполовину, в то 
время как Kia терпит убытки из-за трудовых разногласий и все боле укрепляющегося вона.

31 октября.  Генеральный прокурор Киргизии Камбаралы Конгантиев утверждает, что Генеральной прокуратуре 
ничего  не  известно  о  посещении  республики  находящимся  в  международном  розыске  предпринимателем  Борисом 
Березовским. 

"Генеральная  прокуратура  Киргизии  не  располагает  фактами,  свидетельствующими  о  посещении  страны 
Б.Березовским", - заявил во вторник журналистам К.Конгантиев, комментируя запрос Генеральной прокуратуры РФ по факту 
приезда Б.Березовского в Киргизию, поступивший в парламент. 

Он также сказал, что, "согласно официальным документам, поступившим в Генпрокуратуру из пограничной службы 
Киргизии, МВД и аэропорта "Манас" данных, что Б.Березовский приезжал в Киргизию, нет". 

31 октября.  В Казахстане считают, что в целях повышения эффективности деятельности ОБСЕ ей требуется 
структурная  и  институциональная  модернизация.  "Мы  считаем,  что  одним  из  необходимых  условий  успешности  и 
эффективности этой Организации является ее структурная и институциональная модернизация",  -  сказал официальный 
представитель МИД республики Ержан Ашикбаев на пресс-брифинге в Астане.

Как сообщил Е.Ашикбаев, соответствующую позицию официальной Астаны представил министр иностранных дел 
Казахстана  Касымжомарт  Токаев  27  октября  в  штаб-квартире  ОБСЕ  в  Вене  на  заседании  Постоянного  совета  этой 
Организации, где подробно ознакомил послов государств-членов с заявкой Казахстана на председательство в ОБСЕ в 2009 
году.

"Министр подчеркнул твердую приверженность Казахстана основополагающим принципам этой Организации. Он 
информировал  о  масштабной  программе  политических  реформ,  осуществляемых  в  нашей  стране.  В  этой  связи  он 
подчеркнул,  что  курс  на  дальнейшую  демократизацию  и  развитие  гражданского  общества  в  нашей  стране  останется 
неизменным", - сказал Е.Ашикбаев.

По  его  словам,  глава  казахстанского  внешнеполитического  ведомства  также  отметил,  что  "толерантность  и 
недискриминация будет одним из основных приоритетов" политики и деятельности Казахстана в качестве председателя 
ОБСЕ, если заявка республики будет одобрена.

В целом, как подчеркнул Е.Ашикбаев, "заявка Казахстана свидетельствует о намерении республики внести свой 
вклад в укрепление потенциала и эффективности деятельности ОБСЕ, так как мы, как и все другие страны, заинтересованы 
в том, чтобы Организация по безопасности и сотрудничеству в Европе была способной решать самые сложные проблемы в 
зоне своей ответственности".

31 октября. В Доме правительства завершилась встреча президента Киргизстана Курманбека Бакиева с членами 
Движения "За реформы!", которая длилась более двух часов.

Оппозицию на переговорах представляли депутаты Жогорку Кенеша Мелис Эшимканов, Темир Сариев, Азимбек 
Бекназаров, Омурбек Текебаев и сопредседатель Движения "За реформы!" Алмазбек Атамбаев.

От  властей  присутствовали  президент  КР,  премьер-министр  Феликс  Кулов,  руководитель  администрации 
президента Мыктыбек Абдылдаев и госсекретарь Адахан Мадумаров.

Как  завил  ИА  "24.kg"  Мелис  Эшимканов,  переговоры  были  "тяжелыми".  Лидеры  оппозиции  потребовали  от 
Курманбека Бакиева немедленно добровольно подать в отставку. Глава государства отказался это сделать, но пообещал 
подумать над требованиями, которые в очередной раз озвучили его политические оппоненты.

О чем еще говорили более двух часов первые лица страны и члены штаба Движения "За реформы!" - неизвестно. 
Мелис Эшимканов подчеркнул, что стороны решили не разглашать прессе подробности переговоров.

31 октября. Президент компании "Транснефть" Семен Вайншток заявил, что не исключает возможности прокачки 
уже  в  следующем  году  7  млн  тонн  российской  нефти  по  казахско-китайскому  нефтепроводу  Атасу–Алашанькоу. 
Трубопровод проектной мощностью 10 млн тонн официально сдан в эксплуатацию в декабре 2005 года. К 2011 году его 
мощности  могут  быть  расширены  до  20  млн  тонн.  Предполагалось,  что  нефтью  трубу  обеспечат  месторождения 
Кумкольской группы в Казахстане и российские поставки из Западной Сибири.

1 ноября. К многочисленным наградам Сапармурата Туркменбаши, которых лидер Туркменистана за выдающиеся 
заслуги удостоен как в своей стране, так и за рубежом, прибавился орден "Общественного признания". Символично, что его 
доставила в Ашхабад представительная делегация из Санкт-Петербурга - города на Неве, где прошла студенческая юность 
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будущего  президента  независимого  нейтрального  Туркменистана.  Гости  приурочили свой  визит  в  туркменскую столицу 
специально к празднованию 15-летия независимости Туркменистана.

1 ноября. Партия "Ар-Намыс" решила участвовать в митинге киргизской оппозиции в Бишкеке 2 ноября в качестве 
службы безопасности. Такую резолюцию принял внеочередной съезд политической организации, состоявшийся в Бишкеке. 
Члены партии намерены охранять спокойствие митингующих и жителей столицы.

Для  этого  участники  съезда  создадут  дружины.  Кроме  того,  форум  потребовал,  чтобы  представители 
пропрезидентских сил и Движения "За реформы!" не только сели за стол переговоров, но и пришли к компромиссу. "Ар-
Намыс" выступает против смены власти насильственными методами.

В партии считают, что в Киргизстане необходимо немедленно начинать конституционную реформу. Съезд решил 
поддержать принятие поправок в Основной закон КР, предложенных идейным лидером "Ар-Намыса" Феликсом Куловым.

1 ноября. Азербайджанская сторона готова оказать всяческую помощь Казахстану при переходе с кириллицы на 
латинскую графику. "Мы готовы оказать любую помощь Казахстану при решении задач по переходу к латинскому алфавиту 
с целью помочь избежать все те трудности, которые стояли перед Азербайджаном при переходе с кириллицы на латинскую 
графику", -  заявил заместитель председателя госкомиссии по азербайджанскому языку, председатель Союза писателей 
Азербайджана Анар Рзаев.

"Наша комиссия сейчас практически бездействует,  так  как  выполнила стоящие перед нею все вопросы,  и  мы 
готовы поделиться всем накопленным опытом, знаниями и потенциалом с нашими казахстанскими коллегами", - отметил 
Рзаев.

2 ноября. Казахстан планирует к 2015 году увеличить суточный объем нефтедобычи с 1,3 миллиона баррелей до 
3,0 миллионов, из которых 90% будут направляться на экспорт, сообщает РИА «Новости» со ссылкой на вице-премьера 
Казахстана Карима Масимова.

По словам Масимова, присоединившись к трубопроводному проекту Баку-Тбилиси-Джейхан, Казахстан проявляет 
интерес к организации поставок нефти на рынки Ближнего Востока, включая Израиль. «Я искренне верю, что мы сможем 
довести трубопровод до Ближнего Востока. Я уверен, что мы сможем поставлять каспийскую нефть в Израиль», - сказал 
Масимов на пресс-конференции по итогам визита в Израиль.

Отвечая  на  вопросы  журналистов,  вице-премьер  дал  понять,  что  Казахстан  проявляет  интерес  к 
нефтеперерабатывающим  мощностям  на  территории  Израиля  и  не  исключает  возможности  участия  в  приватизации 
Хайфского НПЗ.

2  ноября. Ряд  серверов  крупнейших  киргизских  провайдеров  подвергся  DoS-атаке  со  стороны  неизвестных 
хакеров, передает ИА REGNUM. В частности, специалисты компании ElCat сообщили сообщили, что "весь 16-мегабитный 
канал забит - пробиться на сервера извне никто из пользователей не может".

Следует  отметить,  что в  результате атаки  многие  электронные средства массовой  информации остались без 
возможности нормально работать.

2  ноября.  Министерство  обороны  Казахстана  планирует  приобрести  для  базирующихся  на  Каспии  военно-
морских  сил  республики  корабли  водоизмещением  до  1  тыс.  тонн,  сообщил  министр  обороны  Казахстана  Мухтар 
Алтынбаев.

При этом он отметил, что три корабля, купленные ранее в Южной Корее, достаточно хорошие и соответствуют 
требованиям для выполнения боевой задачи на Каспии.

В 2006 году ВМС Казахстана  получили три построенных в  Южной Корее корабля водоизмещением 150 тонн, 
которые прошли модернизацию по западным стандартам. На кораблях установлены современные артиллерийские орудия и 
навигационное оборудование.

Также глава Минобороны РК заявил,  что в  г.  Актау (центр  Мангистауской области)  будет  дислоцирована вся 
боевая  авиация  вооруженных  сил  Казахстана  (истребительная,  штурмовая,  армейская  и  транспортная).  Базирование 
авиации на постоянной основе планируется осуществить после завершения реконструкции взлетно-посадочной полосы 
аэропорта Актау.

При этом министр подчеркнул,  что в  данном регионе на Каспии уже находятся военно-морские силы страны, 
развернута противовоздушная оборона, имеются радиолокационные системы, береговая оборона, спецподразделения. По 
его словам, минобороны уделяет особое внимание развитию инфраструктуры западного региона.

«Мы проделали огромную работу. Остается дальнейшее обустройство и обеспечение жильем. Войска пришли, они 
обустроены,  находятся  здесь  и  имеют  достаточно  хорошее  вооружение.  Образно  говоря,  земля,  воздух,  водное  и 
подводное пространство находятся под контролем,  и определенную безопасность мы гарантируем», — заявил генерал 
армии Алтынбаев.

2 ноября. Россия и Казахстан в первой декаде декабря 2006 года совместно добудут первую тонну урана. Об этом 
заявил руководитель Росатома Сергей Кириенко на пресс-конференции, посвященной учреждению "Урановой горно-рудной 
компании" (УГРК).

Благодаря сотрудничеству с Казахстаном Россия сможет увеличить годовую добычу урана в 3 раза, сообщил 
глава Росатома, отметив также, что "трехкратное увеличение не закроет потребностей России в уране".  Это связано, в 
частности,  с  тем,  что  в  России  планируется  увеличить  строительство  атомных  станций,  а  также  с  потребностями 
работающими по советской модели АЭС в странах СНГ, и в связи с договором по строительству болгарской АЭС в Белене.

По мнению С.Кириенко, "потребности в урановом топливе вырастут в разы, но точные цифры пока неизвестны, их 
требуется еще посчитать".
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С.Кириенко сказал, что на сегодняшний день официально подтвержденные геологоразведкой объемы российских 
урановых месторождений оцениваются в 615 тыс. т. При этом руководитель Росатома отметил, что со следующего года 
затраты на геологоразведку планируется увеличить в 10 раз. 

2 ноября.  Представители киргизской оппозиции разбивают палатки на центральной площади Бишкека. Сейчас 
перед решеткой киргизского Белого дома развернуты около 40 двухместных палаток, и палаточный городок продолжает 
расти.

Президент  Киргизии  Курманбек Бакиев  не внес в  парламент  проект  новой конституции,  как  ожидалось ранее. 
"Сегодня-завтра этот вопрос должен решиться. Мы завершаем разработку конституции", - заверил киргизский лидер. Он 
также предупредил депутатов, что не потерпит давления в этом вопросе: "Сколько бы вы ни давили на меня, столько же 
получите в ответ. Давайте не давить на меня".

Позже стало известно, что Бакиев представит в парламент свой проект конституции 6 ноября: "Я в понедельник 
официально со своей подписью внесу в парламент свой проект конституции". Президент попросил депутатов не затягивать 
обсуждение данного проекта: "Если парламент не примет, я буду вынужден внести его на референдум в декабре".

По  оценкам  правоохранительных  органов  Киргизии,  в  митинге  оппозиции  на  центральной  площади  Бишкека 
принимают  участие  от  пяти  до  семи  тысяч  человек,  сообщил  журналистам  заместитель  министра  внутренних  дел 
республики Шеркозы Мырзакаримов. "Правоохранительные органы не будут вмешиваться в проведение акции, если ее 
участники не будут нарушать закон", - сказал представитель МВД.

По  оценкам оппозиции,  на  площади находится  до  десяти  тысяч  человек.  Всем участникам акции  пообещали 
горячее питание. 

2 ноября.  На заседании киргизского парламента в  четверг  была продемонстрирована аудиозапись заседания 
представителей оппозиции, в ходе которой лидеры движения "За реформы" якобы обсуждали планы по захвату власти в 
республике.

В записи, которая звучала крайне неразборчиво, был слышен голос, похожий на голос сопредседателя движения 
"За  реформы"  Омурбека  Текебаева,  который  обсуждал  со  своими  соратниками  вопросы  захвата  национального 
телевидения и власти в регионах. Когда депутаты прослушали запись, спикер парламента заявил, что будет проведена 
экспертиза данной информации.

В свою очередь присутствовавший на заседании премьер-министр страны Феликс Кулов, который ранее сообщил, 
что власти Киргизии располагают информацией о планах по захвату важных гособъектов страны, заявил: "Я не говорил, что 
существует заговор, ...я говорил, что этот вопрос обсуждался".

При этом он подчеркнул, что "ни одна капля крови не стоит того, чтобы брать власть". "Я призываю одуматься, не 
надо горячиться. Есть сотни других законных способов борьбы за власть", - сказал он.

Он также сообщил депутатам, что правительство предпринимает меры для бесперебойного функционирования 
всех государственных объектов. "Не будет допущено, чтобы нарушилась бесперебойная работа всех важных объектов", - 
сказал Кулов.

3  ноября.  Утром  в  Ташкент  неожиданно  прибыл  президент 
Казахстана Нурсултан Назарбаев. О предстоящем визите главы соседнего 
государства  в  Узбекистане  не  сообщило  ни  одно  СМИ.  Прибытие 
Н.Назарбаева  в  Ташкент  осталось  почти  незамеченным,  поскольку,  по 
предположению  сайта  Uzmetronom.Com,  тот  предпочел  автомобильный 
транспорт воздушному и,  судя по всему,  выехал из южно-казахстанского 
города Шымкента, который расположен в 115 километрах от Ташкента.

Главная цель встречи лидеров стран-соседей осталась тайной от 
широкой  публики.  Сообщения  информагентств,  распространенные  по 
окончании визита Н.Назарбаева в Ташкент, были скупы и стандартны.

Как сообщило агентство Kazakhstan Today со ссылкой на пресс-
службу президента Казахстана, "во время встречи президенты Казахстана и 
Узбекистана  обменялись  мнениями  по  широкому  кругу  вопросов 
двусторонних  отношений  и  ситуации  в  регионе".  "Лидеры  двух  стран 
отметили  близость  позиций  и  необходимость  дальнейшего  укрепления  двустороннего  торгово-экономического 
сотрудничества".  "Под  патронатом  глав  двух  государств  сегодня  состоялось  первое  заседание  Межгосударственного 
координационного совета".

Однако,  некоторые  наблюдатели  склонны  видеть  другую  причину  торопливой  встречи  Ислама  Каримова  и 
Нурсултана Назарбаева.  Оба президента обеспокоены тем,  что происходит в  Бишкеке.  На памяти  узбекского лидера - 
незабываемые майские события в Андижане, последовавшие вскоре после "мартовской революции" в Кыргызстане и во 
многом спровоцированные безнаказанными уличными акциями у соседей.

3 ноября. Оппозиция в Киргизии надеется, что в течение дня ряды митингующих вырастут. В Бишкеке ожидается 
новая  акция  протеста  оппозиции,  требующей  отставки  президента  Киргизии  Курманбека  Бакиева  и  проведения 
конституционной реформы.

Накануне,  выступая  в  парламенте,  Бакиев  отверг  требования  оппозиции  к  немедленному  проведению 
конституционной реформы и призвал не устраивать акции протеста, а вернуться за стол переговоров.

"Я не  игнорирую вас,  но я  обязан прислушиваться и к  другим законодателям,  -  сказал он.  -  Если  вы будете 
оказывать давление посредством митингов, то вы получите адекватный ответ".
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Выслушав предложение президента, оппозиция вышла на улицы и теперь не собирается прекращать митинг в 
центре Бишкека до тех пор, пока ее требования не будут удовлетворены.

Ночью из пяти тысяч участников митинга на центральной площади Бишкека оставались около двух тысяч человек, 
которые разбили там палаточный лагерь.

3  ноября.  Российская  сторона  выплатит  Казахстану  141  млн  823  тыс.  тенге  (текущий  127,87/$1)  в  качестве 
возмещения ущерба от аварии ракеты "Днепр", указывается в распространенном сообщении пресс-службы правительства 
республики.

В  нем  указывается,  что  в  Кызылорде  (адмцентр  Кызылординской  области,  на  юге  республики)  в  пятницу 
состоялось  завершающее  выездное  заседание  казахстанской  правительственной  комиссии  по  изучению  последствий 
падения российской ракеты-носителя "Днепр".

"По  результатам  переговоров  с  российской  стороной  были  определены  размеры  экономического  ущерба  от 
аварии, которые составили 141 млн 823 тыс. 110 тенге, в том числе 94 млн 582 тыс. 416 тенге - за экологическое влияние и 
47  млн  240  тыс.  694  тенге  -  в  качестве  компенсации  затрат  казахстанских  министерств  и  ведомств  на  проведение 
мероприятий по оценке и ликвидации последствий аварии", - отмечается в пресс-релизе.

Данная  сумма  была  определена  по  результатам  работы  российско-казахстанской  межправительственной 
комиссии, определяющей порядок компенсации ущерба.

Роскосмос планирует возобновить запуски РН "Днепр" с космодрома Байконур (Казахстан) уже до конца 2006г., 
когда на околоземную орбиту будет выведен спутник Европейского космического агентства (ESA).

26 июля 2006г. в ходе запуска ракеты-носителя "Днепр" с космодрома Байконур на орбиту должны были быть 
выведены первый космический аппарат Белоруссии "БелКА", а также космические аппараты "Бауманец", UniSat 4 (Италия) 
и 14 университетских спутников CubSat (США, Колумбия). Через полторы минуты полета "Днепра" произошло аварийное 
прекращение  работы  двигателя  первой  ступени.  Фрагменты  ракеты  упали  на  границе  Казахстана  и  Узбекистана. 
Пострадавших  нет.  В  районе  падения  населенных  пунктов  нет.  Непосредственной  причиной  аварии  стало  нарушение 
работы гидропривода четвертого двигателя первой ступени. Предыдущие шесть пусков РН были успешными. 

3  ноября.  "Люди  из  регионов  продолжают  прибывать.  Завтра,  возможно,  их  станет  еще  больше",  -  заявил 
журналистам сопредседатель оппозиционного движения "За реформы", бывший спикер парламента республики Омурбек 
Текебаев. По его словам, "горожане приветствуют наше мероприятие".

По данным правоохранительных органов,  на центральной площади Бишкека в настоящее время присутствуют 
около пяти тысяч человек.

В то же время представители оппозиции заявляют о "десятках тысяч" участников.
"Сегодня  на  площадь  пришли  десятки  тысяч  человек",  -  сказал,  в  частности,  выступая  на  площади  перед 

митингующими, депутат парламента Болотбек Шерниязов.
"Использование частей регулярной армии для решения внутренних задач незаконно", - сказал Текебаев.
Отвечая на вопросы журналистов,  он подтвердил подлинность информации о заседании штаба оппозиции, во 

время которого обсуждались дальнейшие действия движения "За реформы". Однако, по его словам, "некоторые слова туда 
добавлены, такие, как захват, убийства и так далее".

Текебаев сообщил, что это заседание происходило в его рабочем кабинете в парламенте.
"Власть прослушивает кабинеты депутатов. Это явное нарушение закона", - заявил он.
3  ноября.  Премьер-министр  Киргизии  Феликс  Кулов  пообещал,  что  правоохранительные  органы  не  будут 

преследовать лидеров оппозиции. "Уголовного преследования лидеров оппозиции в связи с  распространенной записью 
совещания штаба оппозиционного движения "За реформы",  обсуждающего свои действия,  не будет",  -  заявил Кулов в 
прямом эфире Киргизского общественного образовательного телевидения. 

5 ноября. Некоторые лидеры оппозиционного движения "За реформы!" получили повестки явиться 6 ноября в суд 
национальной безопасности Киргизии в качестве свидетелей, сообщил журналистам член движения, депутат парламента 
Иса Омуркулов.

По его словам, получили повестки те лидеры, которые якобы фигурировали на записи совещания оперативного 
штаба движения "За реформы!". Депутат заявил, что "видел, как эти повестки были вручены Алмазу Атамбаеву и Азимбеку 
Бекназарову".

6  ноября. Президент  Киргизии  Курманбек  Бакиев  внес  в  парламент  проект  новой  конституции.  Полпред 
президента  в  парламенте  Алымбай  Султанов  официально  передал  спикеру  проект  закона  "О  внесении  изменений  и 
дополнений  Конституции  республики".  Изменение  Основного  закона  с  целью  серьезного  ограничения  полномочий 
президента  является  одним  из  главных  требований  киргизской  оппозиции,  чьи  сторонники  пятые  сутки  митингуют  на 
центральной площади Бишкека. 

6 ноября.  Премьер-министр Киргизии Феликс Кулов направил Генпрокурору республики Камбаралы Конгантиеву 
письмо  с  отзывом  материала,  направленного  для  дачи  правовой  оценки  от  3  ноября  2006  года  (исх.  №  23-2808), 
полученного ранее от Службы государственной охраны Кыргызской Республики.

В  частности,  в  письме сказано,  что  поспешное возбуждение  уголовного  дела  и отсутствие  по  нему судебной 
перспективы  вызовет  в  обществе  негативный  резонанс.  Кроме  того,  глава  Правительства  КР  считает,  что  законных 
оснований для юридической квалификации, записанных на диск высказываний, по ст.ст. 295, 297 УК КР не имеется.

Феликс Кулов считает, что цель придания публичности данной записи была в том, чтобы, говоря простым языком, 
"остудить  горячие  головы",  не  допустить  безрассудные  действия,  которые  могли  бы  привести  страну  к  гибельным 
последствиям.
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6  ноября. Личный  состав  УВД  Чуйской  области  Киргизии  распространил  обращение  к  гражданам  страны, 
сообщает  ИА  REGNUM.  "Наша  страна  сегодня  испытывает  большие  общественно-политические  потрясения.  В 
сложившейся ситуации мы все должны помнить, что для сохранения стабильности необходимо взаимопонимание граждан 
всех слоев общества,  -  написано в обращении. -  В это неспокойное время личный состав управления внутренних дел 
Чуйской области прилагает все усилия по недопущению случаев нарушения общественного порядка и дестабилизации в 
гражданском обществе. Жители Киргизии и Чуйской области могут быть уверены в том, что сотрудники милиции Чуйской 
области  всегда  были  и  остаются  с  народом  Киргизии,  обладая  высокими  профессиональными  качествами,  силами  и 
средствами  для  обеспечения  общественной  безопасности,  защите  законных  прав  каждого  жителя  нашей  страны. 
Призываем вас сохранять общественно-политическую стабильность в стране и придерживаться конституционных норм".

6 ноября.  Экс-глава Всемирного банка (ВБ) Джеймс Вульфенсон принял предложение президента Казахстана 
быть  его  советником,  а  также оказывать консультативную помощь правительству  республики  по созданию в Алма-Ате 
регионального финансового центра (РФЦА).

О  своем  решении  Дж.Вульфенсон  проинформировал  главу  Казахстана  Нурсултана  Назарбаева  в  послании, 
указывается в поступившем в пятницу в агентство "Интерфакс-Казахстан" сообщении отдела по связям с общественностью 
госагентства республики по регулированию деятельности РФЦА.

В  сообщении  подчеркивается,  что  Дж.Вульфенсон  принял  предложение  Н.Назарбаева  с  "большим 
удовлетворением".

Как сообщалось, Н.Назарбаев обратился к экс-главе ВБ с соответствующим предложением в сентябре этого года 
во время личной встречи в Астане.

РФЦА будет функционировать в форме специальной зоны с особым правовым режимом. При этом в отличие от 
существующих  в  настоящее  время  в  республике  специальных  экономических  зон  РФЦА  не  будет  иметь  своей  четко 
очерченной территории. Принцип территориальности будет соблюдаться требованием для участников РФЦА о наличии 
офиса на территории города Алма-Аты.

6 января.  Явка на выборах президента Таджикистана на 10 утра по местному времени составила уже 45% от 
общего числа зарегистрированных избирателей, сообщили в ЦИК республики.

Этот день в Таджикистане объявлен выходным в связи с празднованием Дня Конституции.
Голосование на выборах президента Таджикистана проходит на 3011 избирательных участках, а также 26 участках 

в 17 странах, в том числе открыты восемь участков в городах России.
6  ноября.  Митинг  движения  "За  реформы"  на  центральной  площади  "Ала-Тоо"  переместился  ближе  к  Дому 

правительства. Митингующие требуют выхода президента Киргизстана Курманбека Бакиева и премьер-министра Феликса 
Кулова. Белый дом по периметру оцеплен силами милиции. Во время своих выступлений лидеры "За реформы" выразили 
недовольство проектом Конституции, который внес в парламент страны глава государства. Организаторы митинга заявили, 
что они представят свой проект Конституции с парламентской формой правления, для чего проводится работа с депутатами 
Жогорку Кенеша. Один из членов штаба "За реформы" Эдил Байсалов заявил о необходимости поиска политико-правового 
пути из нынешнего кризиса.

Кроме этого, они недовольны решением мэрии о проведении праздничного шествия 7 ноября в г. Бишкек. "Мэр 
города Бишкека заставляет работников госслужбы выходить на антимитинг в поддержку президента", - заявил Т.Сариев.

6  ноября.  Сторонники  киргизской  оппозиции  пробились  через 
милицейский  кордон,  охранявший  Дом  правительства  Киргизии.  Как 
сообщает  ИА  REGNUM,  лидеры оппозиции  призывают  митингующих  не 
допускать дальнейшего развития событий. Оппозиционеры остановились 
непосредственно  возле  забора  "Белого  дома".  Штурмовать  забор  пока 
никто не пытается.

Кроме  того,  шесть  милиционеров  перешли  из  оцепления  к 
митингующим. "Я не намерен выполнять приказы Бакиева", - заявил один 
из них, находящийся в должности капитана.

6  ноября.  Глава  администрации  президента  Киргизстана 
Курманбек Бакиева  Мыктыбек  Абдылдаев  перед митингующими  зачитал 
указ о назначении Омурбека Суваналиева и.о. министра внутренних дел.

По словам М.Абдылдаева, по остальным требованиям оппозиции будут продолжены консультации.
О.Суваналиев заявил, что никакой силы против митингующих не будет применяться. Он пообещал решить вопрос 

об отставке начальника ГУВД столицы М.Конгантиева.
6  ноября.  Губернатор  Чуйской  области,  крупнейшей  в  Киргизии,  перешел  на  сторону  оппозиции.  Тургунбек 

Калмурзаев  заявил  сегодня  с  трибуны  перед  зданием  правительства  республики,  что  весь  народ  Чуйской  области 
поддерживает  движение  "За  реформы".  Также  он  призвал  к  отставке  президента  и  премьера,  а  также  проведения 
немедленной конституционной реформы. 

6 ноября. Губернатор Таласской области Киргизии Жусупжан Жээнбеков сообщил агентству "Кабар", что сегодня 
депутат парламента Болот Шерниязов предложил ему покинуть свой пост и пределы данного региона. Свое предложение 
один из лидеров движения "За реформы" мотивировал тем, что он не сможет гарантировать безопасность Ж.Жээнбекову. 
Такое же заявление во время встречи с губернатором сделал и руководитель областного штаба "За реформы" Райымкул 
уулу Касымбек.

В связи с этим,  Ж.Жэнбеков заявил, что если ему не дадут  работать в своем служебном кабинете,  он будет 
руководить областью из зданий областного управления CНБ или областного УВД.
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Губернатор подчеркнул, что он добровольно не покинет свой пост и пределы области. (А.Султангазиев)
7  ноября.  Глава  Киргизии  К.Бакиев  провел рабочее  совещание  с  членами правительства  страны во  главе  с 

премьер-министром Феликсом Куловым.
На  совещании  обсуждалась  нынешняя  общественно-политическая  обстановка  в  стране.  Президенту  было 

доложено о ситуации в регионах республики.
Как было отмечено, руководители местных государственных администраций – губернаторы и акимы находятся на 

рабочем месте.  Указ об освобождении губернатора Чуйской области Тургунбека Кулмурзаева с занимаемой должности 
будет подписан в ближайшее время.

7 ноября.  Президент Таджикистана Эмомали Рахмонов, как и ожидалось, победил на третьих в своей карьере 
президентских выборах, набрав, по предварительным данным Центризбиркома, 76,4 процента голосов.

"Президент Эмомали Рахмонов переизбран всенародным голосованием, набрав 2.338.843 голоса, что составляет 
76,4 процента из проголосовавших при явке 91,0 процента", - сообщил глава Центризбиркома Мирзоали Болтуев.

Остальные четыре кандидата набрали от  2,8  процента (кандидат от  Соцпартии Абдухалим Гаффаров) до 7,2 
процента  (кандидат  от  Партии  экономических  реформ  Олимджон  Бобоев).  В  общей  сложности  оппоненты  Рахмонова 
получили 22,3 процента голосов избирателей.

Исламская  оппозиция  выборы  бойкотировала,  а  принявшие  участие  в  выборах  оппоненты  Рахмонова 
воздерживались от критики в его адрес.

7  ноября.  Ночью  39  депутатов  киргизского  парламента,  созванные  оппозицией  на  учредительное  собрание, 
одобрили проект новой Конституции, приняв за основу вариант конституции, предложенный оппозицией. В соответствии с 
проектом,  президентская  республика  становится  парламентской.  В  то  же  время  оппозиционеры  не  дождались  членов 
пропрезидентской фракции, которые обещали приехать к утру, и созвали учредительное собрание в их отсутствие, так, как, 
по  словам  оппозиционных  лидеров,  для  принятия  Конституции  достаточно,  чтобы  за  нее  проголосовало  простое 
большинство (38 депутатов).

У президента, согласно новому основному закону, остается минимум полномочий. Если действующий президент 
Киргизии Курманбек Бакиев откажется подписать Конституцию, депутаты планируют обратиться к народу и легализовать 
этим Конституцию. 

7 ноября.  Мы принимаем все меры для того,  чтобы две демонстрации не столкнулись друг с другом, заявил 
премьер-министр  Киргизстана  Феликс Кулов  на совместной пресс-конференции с  президентом Курманбеком Бакиевым. 
"Правительство Кыргызстана не имеет право запретить выходить на митинги ни сторонникам движения "За реформы!", ни 
сторонникам тандема Бакиев-Кулов", - отметил премьер-министр.

По  его  словам,  недовольные,  в  основном горожане,  созданием Учредительного  собрания и  продолжающимся 
митингом  выходят  на  демонстрацию.  Но  при  этом  не  хотят  соприкасаться  со  сторонниками  оппозиции.  "Поэтому  мы 
принимаем все меры для того, чтобы две демонстрации не столкнулись друг с другом. Наша задача в этой ситуации - 
обеспечить порядок, спокойствие и не допустить никакого напряжения обстановки", - заметил Ф.Кулов.

В свою очередь, президент Киргизстана Курманбек Бакиев обратился к сторонникам оппозиции с тем, что в целях 
власти нет применения силы. "Если только митингующие не будут переходить за рамки закона и не попытаются силовыми 
методами захватить государственные здания", - сказал он. Глава государства заявил, что он готов на встречу с оппозицией 
для конструктивного диалога.

7 ноября. В центре Бишкека произошли столкновения между сторонниками и противниками действующих властей. 
Есть пострадавшие. Полиции пришлось применить слезоточивый газ.

Четыре  человека,  пострадавших  на  митинге,  доставлены  в  Бишкекский  научно-исследовательский  центр 
травматологии и ортопедии (4-я горбольница).

По словам врача, осмотревшего их, Дадабая Осмоналиева, состояние пациентов относительно нормальное. "Все 
пострадавшие - молодые люди. У троих обнаружено дробовое огнестрельное ранение, кости не задеты. Диагноз четвертого 
– ушиб коленной чашечки",- заявил врач.

Все четверо госпитализированы и находятся под наблюдением специалистов.
7 ноября.  "Объем казахстанских капиталовложений за рубеж составляет около 18 миллиардов долларов, а в 

экономику Армении пока что около 30 миллионов долларов", - сказал президент Казахстана Нурсултан Назарбаев на пресс- 
конференции после переговоров с президентом Армении в Астане. 

Р.Кочарян находится в Астане с двухдневным официальным визитом. 
В свою очередь президент Армении призвал казахстанскую сторону к более активным инвестициям в экономику 

этой страны, заметив, что в Армении создан благоприятный инвестиционный климат. 
"Хотел бы отметить положительное обстоятельство: бизнес Казахстана в последнее время стал внимательнее 

приглядываться к Армении. Мы приветствуем ваше присутствие сейчас в Грузии. Это серьезное присутствие на южном 
Кавказе. И надеемся, что проецирование этого присутствия в Армении будет более значимым, чем оно имеется сейчас", - 
сказал Р.Кочарян.

8 ноября.  Бишкекский городской комитет Республиканской партии Труда и Единства сообщает,  что в столицу 
республики по данным Нарынского, Иссыккульского комитетов РЭБП в поддержку президента и правительства со всех 
районов выехали сторонники и члены партии желающие принять участие завтра в демонстрации с лозунгом "Стабильность 
и Законность". Точное количество участников неизвестно, так как выезд осуществляется добровольно и самостоятельно. По 
предварительным подсчетам в Бишкек направляется более 5 тысяч жителей данных регионов Киргизии.

Участники  со  всех  регионов  настроены  решительно  отстаивать  свои  гражданские  права  и  до  разрешения 
конфликтной ситуации будут находиться в столице. Главное требование - все возникшие проблемы решать только через 
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конституционное,  законное  поле  и  добиться  объявления  Референдума  по  определению  формы  государственного 
правления и принятию соответствующего проекта Конституции.

8 ноября. В центре столицы Киргизстана одновременно начались два митинга – оппозиции и сторонников властей. 
Последних – около 6 тысяч человек.

Они начали свою акцию на Старой площади перед зданием ЖК КР с установления юрт и палаток. Оппоненты 
оппозиции – это, в основном, представители ТОСов, работники райгосадминистраций, студенты и преподаватели вузов, 
сотрудники столичных предприятий,  а  также  представители партий  "Эркиндик",  "Жаны Кыргызстан"  и  коммунистов.  На 
площади уже установлено четыре юрты, разбито три 40-местных палатки и несколько одноместных, установлены биотуалет 
и контейнеры для мусора.

9 ноября. Политический кризис в Киргизии закончился: парламент и президент договорились о новой Конституции. 
8  ноября депутаты без обсуждения приняли компромиссный проект  сразу в  двух чтениях,  а  9  ноября в 10:00 мск  его 
подписал Курманбек Бакиев. Оппозиция начала сворачивать свои юрты и палатки, установленные на главной площади 
Бишкека. В центре города пока еще митингуют несколько сотен сторонников Бакиева, призывающих распустить парламент 
и вынести Основной закон на общегражданский референдум.

По новой Конституции число депутатов в однопалатном Жогорку Кенеше увеличивается с 75 до 90. Выборы будут 
проходить по смешанной системе – половина мест распределяется по партийным спискам, остальные - одномандатники. 
Победившая партия получит право выдвигать премьера, но только в том случае, если она набрала более 50% голосов, в 
противном  случае  это  делает  президент.  Он  же  утверждает  министров,  но  только  по  представлению  главы кабмина. 
Конституция в целом вступает в силу с момента подписания, но все органы власти доработают полный срок – т.е. ни Кулов, 
ни Бакиев своих постов не лишатся. Выборы в парламент предстоят только в 2009 году, президентские выборы – в 2010-м.

9 ноября.  В России официально запрещен показ  фильма «Борат:  изучение  американской  культуры на благо 
славного народа Казахстана». Это сатирическая комедия комика Саши Барона Коэна, который давно разработал образ 
«казахстанского журналиста Бората Ссгдиева». На этот раз о похождениях Бората снят полнометражный фильм. В Америке 
фильм произвел фурор: по средним сборам с кинотеатра он сопоставим с мега-блокбастером «Пираты Карибского моря-2». 
В России лента должна была идти с 30 ноября, но прокатчик, компания «Гемини-фильм», объявила, что Госкино не дало 
прокатного разрешения. В самом Федеральном агентстве по культуре и кинематографии разъяснили: «Мы посчитали, что 
фильм содержит материалы, которые некоторому количеству зрителей могут показаться уничижительными в отношении 
некоторых национальностей или религий». До сих пор Госкино запрещало показ фильмов только несколько раз, и во всех 
случаях речь шла о порнографии.

9 ноября. Президент Узбекистана Ислам Каримов внес в парламент проекты законов, которые, как утверждают в 
пресс-службе  главы  государства,  оказывают  серьезное  влияние  на  всю  систему  политического  и  государственного 
устройства страны.

В  законодательную  палату  Олий  Мажлиса  (нижней  палаты  парламента)  президентом  внесен  проект 
Конституционного  закона  "Об  усиление  роли  политических  партий  в  обновлении  и  дальнейшей  демократизации 
государственного  управления  и  модернизации  страны"  и  проект  закона  "О  внесении  поправок  в  отдельные  статьи 
Конституции Республики Узбекистан".

"По этому поводу Кенгаш (президиум) палаты принял постановление, в котором предусмотрел внести указанные 
проекты законов на рассмотрение парламентариями, а также опубликовать их для всенародного обсуждения", - пояснили в 
пресс-службе Олий Мажлиса.

Сам  И.Каримов,  комментируя  внесенные  в  парламент  документы,  заявил,  что  считает  политические  партии 
"важнейшим  инструментом  повышения  политической  и  общественной  активности  граждан,  выражения  воли  и  мнения 
населения, в первую очередь, при реализации выборных процессов, непосредственном участии в формировании органов 
государственной власти в центре и на местах". По словам президента, реализация этой задачи сегодня "становится одним 
из ключевых факторов, способных дать мощный толчок дальнейшей демократизации государственно-правовой системы и 
модернизации страны".

10 ноября. В Роскультуре опровергли распространенную ранее СМИ информацию о запрете проката в российских 
кинотеатрах фильма "Борат: изучение американской культуры на благо славного народа Казахстана". Как сообщает РИА 
Новости, начальник отдела государственного регистра Управления кинематографии Роскультуры Юрий Васючков заявил, 
что его ведомство лишь неофициально рекомендовало воздержаться от проката картины.

Он также подчеркнул, что американская кинокомпания "XX Century Fox", которой принадлежат права на фильм, не 
обращалась в Роскультуру за прокатным удостоверением. Васючков пояснил, что разрешение или запрещение фильмов 
для проката в России находится не в компетенции Роскультуры. Он добавил, что прокатную судьбу картины в России 
должна решить сама компания-правообладательница.

Ранее сообщалось, что распоряжение о запрете фильма к прокату в России подписал замглавы Роскультуры 
Александр Голутва. После этого замдиректора по кинопрокату компании "ХХ Век Фокс СНГ" Вадим Иванов заявил, что 
компания, возможно, попытается обжаловать решение Роскультуры.

Он отметил, что выход картины на российские экраны запланирован на 30 ноября. Кроме того, "ничто не мешает 
выпустить фильм на DVD", - добавил Иванов. По его мнению, "в ближайшие недели он (фильм - прим.ред.) станет хитом в 
Интернете и на "пиратке", где он появится в течение двух недель после выхода в США 3 ноября".

10  ноября.  Указом  президента  КР  Курманбека  Бакиева  губернатором  Чуйской  области,  вместо  уволенного 
Тургунбека Кулмурзаева назначен Жалгап Казакбаев. Бывший губернатор Т. Кулмурзаев 6 ноября перешел на сторону 
движения "За реформы!", за что был позже уволен.
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О Ж. Казакбаеве известно, что он долгое время работал директором Карабалтинского горно-рудного комбината 
(КГРК). Был осужден во время правления Президента Аскара Акаева с формулировкой - за хищения в крупных размерах. В 
2002 году был помилован указом А. Акаева. Затем работал советником директора КГРК. 

10 ноября.  Президент Киргизии Курманбек Бакиев подписал Закон Кыргызской Республики "О противодействии 
терроризму".  Данный  Закон  определяет  основные  принципы  противодействия  терроризму,  организационно-правовые 
основы  профилактики  и  борьбы  с  ним,  минимизации  последствий  терроризма,  порядок  координации  деятельности 
государственных  органов,  осуществляющих  борьбу  с  терроризмом,  права  и  обязанности  в  связи  с  осуществлением 
противодействия терроризму, а также порядок международного сотрудничества в соответствующей области.

Также данным Законом создается Антитеррористический центр.
10 ноября.  Серьезные кадровые и структурные изменения в правительстве Таджикистана предстоит ожидать в 

ближайшее  время.  Об  этом  заявил  директор  Национального  информационного  агентства  "Ховар"  Зафар  Саидов, 
комментируя предстоящую отставку правительства страны.

Согласно статье 74 Основного закона страны, правительство слагает свои полномочия перед вновь избранным 
президентом.

По мнению З. Саидова, в правительстве страны неизбежны кадровые изменения, которые будут обусловлены 
итогами работы нынешнего его состава и учетом работы каждого члена правительства в нынешнем составе.

Также, по словам собеседника агентства, предстоит ожидать структурные изменения правительства, так как при 
содействии  Всемирного  банка  продолжается  процесс  совершенствования  системы государственного  управления.  "Этот 
процесс  далеко  еще  не  завершен",  -  сказал  он,  подчеркнув,  что  "за  структурными  изменениями  неизбежно  следуют 
кадровые перестановки".

З.Саидов также не исключает возможности, что в новом составе правительства Таджикистана будут от 50 до 80% 
новых лиц.

Комментируя качества нового премьер-министра, З. Саидов отметил, что в этой должности должен быть, прежде 
всего,  "компетентный  и  энергичный  человек,  который  ставит  национальные  и  государственные  интересы  выше  своих 
личных".

10 ноября. Руководство Казахстана в своей политике намерено ориентироваться на интересы народа, а не на 
советы Запада. Об этом заявил президент республики Нурсултан Назарбаев,  выступая на съезде Гражданской партии 
республики в Астане. "У нас сейчас "советчиков" хватает и оттуда, и отсюда - с Запада, из-за океана, как нам жить. Хватит  
уже. Казахстан - не то государство, которым будут помыкать и говорить, что ему надо делать. Мы знаем, что нам надо 
делать, и делаем то, что надо делать, - сказал Назарбаев. - Самое главное - интересы нашего народа и Казахстана. Если 
мы займемся политикой и достигнем успеха в жизни страны и народа, наш народ это оценит. Это самая главная оценка". 

Нурсултан Назарбаев процитировал известного политика Ли Хуан Ю: "Если ориентироваться на каждую критику и 
бежать за предложениями других людей, то ничего мы не достигнем". 

10  ноября.  На VII  съезде  Гражданская  партия  Казахстана  единогласно  проголосовала  за  слияние  с  партией 
"Отан". Ранее, призывая однопартийцев к реорганизации Гражданской партии Казахстана путем слияния с партией "Отан", 
лидер  ГПК  Азат  Перуашев  пояснил,  что  "время  отраслевых  и  классовых  партий  уходит,  на  первый  план  выходят 
общенациональные  интересы".  Кроме  того,  по  словам  А.  Перуашева,  на  сегодняшний  день  "удельный  вес  базового 
электората Гражданской партии не превышает 12%". 

В связи с этим Перуашев предложил "переформатировать политическую структуру" в соответствии с изменениями 
экономики.  "Путь  к  объединению с партией "Отан"  означает  вхождение  в  широкую лидерскую команду,  формирование 
мощного индустриального крыла в составе партии "Отан", - подчеркнул Перуашев. "Мы объединим не только наши усилия, 
но и наши амбиции", - заключил он. 

Присутствовавший  на  съезде  президент  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев  заявил,  что  убежден,  что  процесс 
объединения политических партий в стране будет продолжен: "Я уверен, что объединительная тенденция на партийном 
поле  не  завершается  после  принятого  сегодня  решения".  "Консолидация  политических  сил,  причем  не  только  вокруг 
"Отана", будет продолжаться", - считает глава государства. 

При этом Н. Назарбаев подчеркнул, что "процесс объединения партий "Отан", "Асар" и Гражданской партии будет 
стимулировать партийное строительство в Казахстане в целом".

12 ноября. После объезда 20 сел в Акмолинской области и около 30 сел в Североказахстанской области можно 
сделать  вывод,  что  часть  русских  интересуются  российской  программой  по  возвращению  соотечественников.  Об  этом 
корреспонденту ИА REGNUM заявил руководитель Акмолинского областного филиала Народной партии "Алга!" (ДВК) Марат 
Жанузаков.

"Очень  многие  русские,  можно  сказать,  сидят  на  чемоданах,  потому  что  все  знают,  что  Путин  приглашает 
соотечественников в Россию, что будут хорошие подъемные, даже будут квартиры выдавать, работу обещают, и прочее, 
поэтому очень многие этим указом интересуются и хотят знать, каким образом это можно сделать. Другое дело, что есть 
русские,  которые не собираются покидать Казахстан,  которым здесь  неплохо,  есть  такие,  которым некуда  ехать,  но,  к 
сожалению, многие русские, русскоязычные, хотят уехать", - отметил он.

Рассуждая  о  причинах  стремления  к  отъезду  части  русскоязычного  населения,  Марат  Жанузаков  коснулся 
языкового вопроса.  "Безусловно,  для части русских языковой вопрос очень важен.  На местах очень часто начальники, 
используя закон о языках, ущемляют русских. Мне одна русская женщина рассказывала, кажется, это было в селе Чаглинка 
Акмолинской области, что местный сельский акимат (поселковая администрация) ее не принял на работу на должность 
технички, так как она не знает государственного языка. К сожалению, местное руководство "Закон о языках" очень часто 
использует для того, чтобы кому-то отомстить, свести счеты.
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Я думаю, что если бы русский язык был бы государственным, наверное, значительная часть русских была бы 
спокойна. Может быть, надо ввести второй государственный язык. Я считаю, что массовый отъезд русских из Казахстана - 
это  для страны катастрофа.  Русские уедут  -  приедут  другие.  Уживемся  ли  мы с  ними -  неизвестно,  а  с  русскими мы 
уживаемся,  испытываем,  как  говорит  Лев  Гумилев,  взаимную  комплиментарность,  это  очевидно,  это  подтверждено 
историей. Я не думаю, что другие народы, которые хлынут, например, китайцы, будут столь же комплиментарны к нам или 
мы к ним", - отметил он.

12 ноября. Узбекистан вышел на второе место в мире по газификации жилья и промышленности, сообщили в 
компании "Узбектрансгаз". За годы независимости газовые камфорки вспыхнули в сотнях отдаленных кишлаках, "голубое 
топливо"  получили  тысячи  новых  потребителей.  Газификация  жилья,  промышленности,  других  отраслей  экономики 
достигла 75%. По этому показателю Узбекистан в мире уступает только Армении, уточнили в компании. Задача номер один 
для Узбекистане - борьба за экономию газа. Его запасы в стране рассчитаны максимум на 50 лет. Потому уже 90% всего 
жилья снабжено газовыми счетчиками. Узбекистан ежегодно добывает около 60 млрд кубометров газа, уступая по этому 
показателю среди стран СНГ только России.

13 ноября. На совместном заседании палат парламента Казахстана депутаты рассмотрели во втором чтении и 
приняли  закон  "О  республиканском  бюджете  на  2007  год",  передает  корреспондент  агентства.  За  это  решение 
проголосовали  34  депутата  сената  и  58  депутатов  мажилиса.Бюджет-2007  принят  со  следующими  параметрами: 
поступления в размере 1 трлн. 982 млрд. тенге,  или 16,7% ВВП; расходы -  2 трлн. 17 млрд. Дефицит бюджета ранее 
планировался 133,1 млрд. тенге или 1,1% ВВП. Однако сегодня, при рассмотрении бюджета во втором чтении, дефицит 
был увеличен до 1,2% ВВП или 145,1 млрд. тенге. В следующем году ВВП прогнозируется на уровне 11 трлн. 880 млрд.  
тенге.

13  ноября. В  Таджикистане  государственных  служащих  разделят  на  две  категории  -  политическую  и 
административную.  Это  нововведение  предусмотрено  в  законопроекте  "О  государственной  службе  в  Таджикистане", 
направленном правительством в парламент страны. Об этом журналистам сообщил замначальника Управления госслужбы 
аппарата президента Таджикистана Асрор Латипов. Законопроект предусматривает отбор всех категорий госслужащих на 
конкурсной  основе.  При  разработке  нового  закона  учитывались  как  нормы  международного  права  и  демократических 
принципов, так и национальные особенности страны. По его словам, ныне действующий закон был принят в 1999 году. "С 
тех пор система госслужбы в стране изменилась, и поэтому необходима новая законодательная база для обеспечения 
эффективного функционирования системы", - сказал он. В настоящее время, по его данным, в Таджикистане насчитывается 
17 тысяч государственных служащих.

Поговорим об узбекско-киргизских отношениях
01.11.2006. Gazeta.kz

Акрам Асроров
Конечно, мало кто из здравомыслящих людей мог всерьез полагать, что состоявшийся в начале октября визит 

президента Курманбека Бакиева в Узбекистан, как любят говорить дипломаты, выведет узбекско-киргизские отношения на 
новый уровень.

Противоречия между странами возникли не сегодня, хотя на первый взгляд, можно предположить, что отсутствие 
взаимопонимания между соседями предвосхищает проблема сброса воды из Токтогульского водохранилища.

Но это слишком упрощенный подход.
Корни узбекско-киргизских противоречий кроются глубоко в истории. Узбеки, ведя оседлый образ жизни, считали 

кочевых киргизов дикими народами, весьма далекими от цивилизации. Такое их мнение нельзя назвать видимым: узбеки не 
могут  позволить  публично  его  выражать,  а  киргизы  делают  вид,  что  подобных  привходящих  моментов  просто  не 
существует. С другой стороны, киргизы весьма подозрительны по отношению к своему соседу, считая узбеков опасными с 
точки  зрения  национальной  безопасности.  Причиной  тому  два  узбекских  анклава  на  территории  Кыргызстана  -  Сох  и 
Шахимардан,  численностью,  по  различным  данным,  от  40  до  50  тысяч  человек.  И  на  узбекской  территории  имеется 
киргизский анклав - кишлак Барак с населением около 600 человек.

Узбеки однажды предлагали обмен территориями, который бы обеспечил широкий доступ к анклаву Сох. В ответ 
кыргызам  уступали  южную  часть  Соха.  Однако  официальный  Бишкек  на  этот  вариант  не  пошел,  полагая,  что  может 
потерять Лейлекский и Баткенский районы, доступ к которым будет явно затруднен.

Сейчас трудно сказать, насколько узбекские анклавы Сох и Шахимардан являются инструментами влияния на 
Кыргызстан. Однако в том, что это на самом деле мощные рычаги давления, никто не сомневается. В нарушение всех 
писаных и неписаных правил Узбекистан держал свой воинский контингент в Сохе после очередного обострения узбекско-
киргизских отношений.

Узбеки считали и до сих пор считают ситуацию в соседнем Кыргызстане близкой к анархии. Повод так думать дает 
потенциальная опасность проникновения со стороны Кыргызстана отрядов радикальной исламской оппозиции. Баткенские 
события - яркое тому свидетельство.

Киргизы  полагают,  что  причиной,  толкающей  экстремистов  на  территорию  Узбекистана,  является  политика 
президента  Каримова,  в  результате  которой  сотни  тысяч,  миллионы  узбеков  остались  практически  без  средств  к 
существованию.  А  раз  корни  проблем кроются  в  самом  Узбекистане,  как  говорится,  разбирайтесь  сами.  Мы,  то  есть 
Кыргызстан, не при чем.
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Но самый ощутимый удар был нанесен в  связи с  майскими 2005 года событиями в Андижане. Официальный 
Бишкек, ссылаясь на свои международные обязательства, не выдал Узбекистану людей, которые оказались по ту сторону 
государственной границы. Переправив их согласно предписаниям Верховного комиссара ООН по делам беженцев в другие 
страны мира, Кыргызстан, а конкретно Курманбек Бакиев совершил две ключевые ошибки. Во-первых, полностью потерял 
доверие Ислама Каримова, во-вторых, автоматически - рычаг давления на своего западного соседа. Надо заметить, что 
узбекские  анклавы  Шох  и  Шахимардан  вкупе  с  узбекскими  беженцами  могли  стать  в  руках  киргизского  президента 
джокером.

Отдав  узбекских  беженцев  международному  сообществу,  Курманбек  Бакиев  приобрел  более  сговорчивых  по 
вопросу  оплаты  военной  базы  в  Манасе  американцев  и  благосклонность  к  своему  режиму  со  стороны  европейцев. 
Перекрывают ли приобретения упущенную выгоду? Это и есть ключевой вопрос, ответить на который сложно.

Узбекистан видит в Кыргызстане потенциальный очаг опасности.
Баткенские события, когда с территории Кыргызстана в Узбекистан прорвались экстремистские формирования, 

андижанские события, когда официальный Бишкек добровольно отдал международному сообществу узбекских беженцев и 
последние трения между Бакиевым и Куловым, с одной стороны, и оппозицией, с другой - не дают никакой возможности 
говорить о том, что на ниве узбекско-киргизских отношений имеется зерно, способное прорасти.

И вот на таком обострившемся фоне в начале октября и состоялся визит киргизского президента в Ташкент. Судя 
по всему, первый визит после Андижана носил пожарный характер. В преддверии зимы и очередного возможного сброса 
воды с Токтогульского водохранилища в Кыргызстане, необходимо было потушить острейшие противоречия в узбекско-
киргизских отношениях.

Контакты только тогда успешны, когда партнеры на самом деле являются партнерами. Но Каримов не видит в 
Курманбеке Бакиеве равного себе оппонента, считает его в политической игре случайной, и потому не столь авторитетной, 
выражаясь  любимой  Збигневым  Бжезинским  шахматной  терминологией,  максимум,  легкой  фигурой,  а,  быть  может,  и 
пешкой, которой в случае чего можно и пожертвовать.

Последние события в Кыргызстане еще раз демонстрируют то, каким влиянием пользуется в стране Бакиев: он не 
контролирует события внутри страны. И это обстоятельство не может не беспокоить Каримова. Как говорить с человеком, 
который толком не знает, что произойдет в его же стране завтра или послезавтра?

Яркое тому подтверждение совместная пресс-конференция узбекского и киргизского президентов в Ташкенте. В 
частности, Каримов говорил, что "одним из важнейших итогов саммита стало подписание совместных заявлений, в которых 
подтверждена взаимная приверженность положениям договора о вечной дружбе от 24 декабря 1996 года. Дана конкретная 
оценка двусторонним и многосторонним отношениям между нашими странами и определены ключевые направления в 
развитии укрепления узбекско-кыргызских отношений".

Здесь важно понимать,  что понимают  под  словом "дружба" Каримов и Бакиев.  По  всей видимости,  узбекский 
президент дал понять своему киргизскому коллеге, что добрые отношения соседей, узбекский газ и благожелательность 
официального  Ташкента  ценнее  тех  приобретений,  которые  получил  Кыргызстан,  выдав  международному  сообществу 
узбекских  беженцев.  А  "конкретная  оценка  двусторонним  и  многосторонним  отношениям"  означает,  что  в  вопросе 
недоразумений по поводу Андижана поставлена если не жирная точка, то хотя бы запятая.

Узбекский президент, конечно же, не мог упустить из поля зрения следующий вопрос. "Достигнута договоренность 
о  дальнейшем  укреплении  взаимодействия  в  борьбе  с  международным  терроризмом  и  религиозным  экстремизмом, 
транснациональной  организованной  преступностью  и  иными  угрозами  безопасности  региона,-  сказал  он  на  пресс-
конференции. - На наш взгляд, тесное сотрудничество правоохранительных органов и спецслужб двух стран внесет важный 
вклад в решение задачи обеспечения национальной региональной безопасности".

Тем самым Каримов еще раз дал понять Бакиеву, что его беспокоит политическая нестабильность у соседей, 
неумение коллеги обеспечить полный контроль над территорией Кыргызстана. Говоря простым языком, мол, смотри, как 
нужно держать бразды правления страной в своих руках. Да, во время беспорядков в Андижане погибли мирные жители, да, 
Запад  так  и  не  понял,  что  там  произошло,  да,  волна  критики  Узбекистана  была  мощной.  Но  что  в  итоге?  Страны 
Европейского  Союза,  в  частности,  Германия,  зондирует  почву  на  предмет  налаживания  контактов  с  Узбекистаном. 
Психологический  момент  очень  важен.  Каримов  дал  понять  Бакиеву,  что  Западу  с  его  стратегией  энергетической 
безопасности и стремлении как-то обезопасить себя от своенравной России нет особого различия,  с какими режимами 
сотрудничать.

Киргизский  президент  выдачей  узбекских  беженцев  международному  сообществу  не  добился  ровным  счетом 
ничего, а Каримов, показав характер, наоборот, постепенно стабилизирует ситуацию и на внешнеполитическом поле.

Другое  дело,  насколько  Бакиев  понял  Каримова.  Надо  думать,  принципы  решения  нынешнего  кризиса  в 
Кыргызстане покажут к какому вектору склоняется Курманбек Бакиев.

Что хотел сказать киргизский президент? Отметив, что есть "обоюдный настрой в продвижении к более высокому 
уровню отношений", он далее высказался конкретнее: "Не могу не сказать несколько слов из того, что Ислам Абдуганиевич 
и как Президент, и как гражданин с болью говорил о событиях в Андижане. Кыргызстан, народ Кыргызстана, мы все с такой 
же болью все это восприняли. К сожалению, в истории государств бывают такие пятна. У нас тоже, Ислам Абдуганиевич, 
ошские события, ошская трагедия как черное пятно в развитии Кыргызстана. То есть, я что хочу сказать, какая бы ситуация 
не складывалась - мы соседи, мы братья по духу, по крови, по всему. Мы должны помогать друг другу и выходить из этой 
ситуации с честью и достоинством. Я думаю, что впредь, руководство Кыргызстана, так же как и узбекская сторона, будет 
делать все для того, чтобы в каких бы мы не оказывались ситуациях, будем работать скоординировано, пониманием и 
оказанием максимальной поддержки друг другу. Это я могу гарантировать".
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С  одной  стороны,  видится,  Курманбек  Бакиев  внял  риторике  своего  узбекского  коллеги,  с  другой,  судя  по 
технологии решения нынешнего киргизского кризиса, жесткости не прибавилось. Поэтому и возникает вопрос: какие выводы 
сделал Бакиев, и стали ли отношения между странами теплее и доверительнее?

После  обмена  дежурным набором фраз  про  вековые  корни  и  глубокие  традиции  добрососедства,  киргизский 
президент  уехал  в  Бишкек.  Каримов  остался  в  Ташкенте,  и  уже  последовавшие  затем события  в  узбекско-киргизских 
отношениях не могут вселять даже чувство осторожного оптимизма.

Все началось с того, что официальный Ташкент уведомил всех своих партнеров о том, что с нового года будет 
продавать  газ  по  100  долларов  (сейчас  55)  за  тысячу  кубометров.  Этого  шага  можно  было  ожидать  после  того,  как 
Туркменбаши повысил цену  за свой  газ  для  "Газпрома".  Он читался,  и,  судя по  всему,  был оставлен Каримовым как 
козырный туз в игре против Кыргызстана.

Официальный  Бишкек  среагировал  на  решение  Ташкента  весьма  болезненно,  пригрозив  повысить  цену  за 
электроэнергию, экспортируемую в Узбекистан до 2 центов (повышение в два раза от нынешних цен) за киловатт. Об этом 
20  октября нынешнего  года  сообщил заместитель  генерального  директора  ОАО "Электрические  станции"  Кыргызстана 
Жолдошбек Назаров.

26 октября, через шесть дней после того, как со стороны Кыргызстана прозвучала угроза, в Ташкенте "высадился 
десант"  в  составе  генерального  директора  ОАО  "Кыргызгаз"  Игоря  Чудинова  и  главы  ОАО  "Электрические  станции" 
Сапарбека Балкибекова. Они пытались снизить заявленную Узбекистаном цену. Однако официальный Ташкент ни на какие 
уступки не пошел, ссылаясь на Туркменистан, который продает газ по 100 долларов за тысячу кубометров уже с четвертого 
квартала 2006 года. Позиция Ташкента однозначна: мол, скажите спасибо, что новые цены запускаются с 1 января 2007 
года.

Как бы то ни было, но глобального потепления в узбекско-киргизских отношениях так и не наступило.
Казахстан  без  слов  согласился  с  новой  ценой.  Есть  транзитные  поступления,  которые  платит  "Газпром"  за 

прокачку  туркмено-узбекского  газа,  что,  в  принципе,  несколько  компенсирует  повышение  цены с  55  долларов  до  100. 
Именно этой "подушки" нет у Кыргызстана.

И, несмотря на все заверения в дружбе, дружбы между Ташкентом и Бишкеком так и не получается…

КАЗАХСТАН
Казахстан – Евросоюз: активизация сотрудничества

Андрей Грозин
Европа  стремится  расширить  свое  присутствие  в  Центральной  Азии  и  прежде  всего  в  Казахстане. 

Подтверждением тому стал форум, прошедший в середине октября в столице Республики Казахстан Астане, в котором 
приняли участие послы из 32 стран Европы, обсудившие план ее сближения с ЦА. "Центральная Азия является регионом, 
который  привлекает  все  более  возрастающий  политический  и  экономический  интерес  со  стороны  Евросоюза.  И  мы 
заинтересованы в интенсификации нашего сотрудничества",  -  заявил госсекретарь МИДа Финляндии Пертти Торстилла 
присутствующим на пресс-конференции во время проведения форума.

Фундаментом интересов ЕС к Казахстану служит стабильная политическая и экономическая ситуация, развитое 
законодательство в области финансовой системы, рынка труда и защиты иностранных инвестиций.

Одним  из  основных  интересов  для  ЕС  в  Казахстане  является  энергетика.  Этот  вопрос  заметно  оживился  в 
последние годы, когда Европа ощутв последствия газового конфликта между Россией и Украиной и непрекращающийся 
рост напряженности на Ближнем Востоке, внимательнее взглянула на Центральную Азию как на альтернативного партнера 
для  обеспечения  своей  энергобезопасности  и  озаботилась  выработкой  новой  стратегии.  Маршруты  поставок  через 
Каспийский регион становятся для европейцев все более и более привлекательными.

При ситуации, когда ежегодно потребности Европы в энергоресурсах, в частности, природном газе, растут (по 
некоторым прогнозам, Евросоюз уже к 2030 г. будет на 60% зависеть от российского газа), она может удовлетворить свои 
потребности за счет добываемого в странах Каспийского бассейна "голубого топлива".

Побывавший  весной  этого  года  в  Астане  комиссар  по  энергетике  ЕС  Андрис  Пибалгс  во  время  встречи  с 
казахстанским  министром  энергетики  и  минеральных  ресурсов  Бактыкожой  Измухамбетовым  назвал  Казахстан 
"восходящей звездой для Европы на энергетическом и финансовом рынке".  И следом в столицу Казахстана слетелись 
послы Европы, чтобы дальше развить эту тему и тоже выработать свою линию отношений с Центральной Азией. Более 
конкретно обозначил причину возникшего интереса и суть разрабатываемой стратегии сближения директор по Восточной 
Европе,  Кавказу  и  Центральной  Азии  Гю  Мингарелли:  "Одна  из  главных   наших  целей  -  энергообеспечение  стран 
Евросоюза.  Для  того  чтобы  этого  достигнуть,  необходимо  диверсифицировать  не  только  энергоисточники,  но  и 
транспортные пути".

В марте текущего года Еврокомиссия обнародовала новую энергетическую стратегию для Евросоюза - "Зеленая 
книга",  которую также  поддержал Казахстан,  заявивший о своей  заинтересованности  в  наращивании сотрудничества  с 
Европейским Союзом, в частности, в области диверсификации направлений экспорта углеводородного сырья, снижения 
рисков и формирования новых маршрутов, позволяющих не зависеть от того или иного направления транспортировки. В 
рамках  намеченной  диверсификации  нефтегазовых  поставок,  Каспийский  регион  и,  прежде  всего,  Казахстан  может 
обеспечить Европе до четверти требуемых энергоносителей. Подтвержденные извлекаемые запасы нефти в Казахстане 
составляют  около  30  миллиардов  баррелей,  3  триллиона  тонн  природного  газа  и  около  35  миллиардов  тонн  угля. 
Прогнозные  запасы  нефти  Прикаспия  -  около  100  миллиардов  баррелей,  причем  больше  половины  залегает  на 
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казахстанском шельфе Каспия. Участие в нефтяной и газовой добыче каспийско-центральноазиатсокого региона принимают 
компании  Shell  (Голландия),  TotalFinaElf  и  Schlumberger  (Франция),  ENI  и  Agip  (Италия),  British  Petroleum  и  Lasmo 
(Великобритания), REPSOL (Испания), Wintershall (Германия), Petrom (Румыния) и Statoil (Норвегия).

Казахстан уже является для ЕС региональным экспортером углеводородов, ежегодно обеспечивающим до 20% 
всего импорта газа и нефти, поставляемого в страны ЕС. По данным Агентства Республики Казахстан по статистике доля по 
некоторым странам Европы достигает  весьма значительного уровня – Италия (74%),  Великобритания (11%),  Германия 
(10%). Это беспроигрышная ситуация, выгодная как Казахстану, так и ЕС. Астана получает диверсификацию клиентуры, а 
ЕС – источников импорта. Ясно, что и Россия должна приобщаться к этому сотрудничеству. Исходные условия для этого 
благоприятны: между Казахстаном и Россией существует традиционное сотрудничество, особенно в области энергетики.

Казахстан все последние годы демонстрировал хорошую динамику роста добычи газа, доведя его до 20,5 млрд. 
кубометров, в том числе природного - 11,5 млрд. куб. м. Из-за более близкого расположения казахстанских месторождений к 
Европе казахстанский  газ  для конечного потребителя дешевле  узбекского  и туркменского.  Казахстан сможет  замещать 
России, как минимум, треть туркменского газа. Астана в 2008 году намерена добыть до 40 млрд. кубов, из которых более 
половины пойдет на экспорт.

Именно поэтому ЕС уделяет большое внимание Каспийскому бассейну. В частности, посол Словацкой Республики 
в Казахстане и Кыргызстане Душан Подгорски сказал: "Этот регион для стран Европы является стратегическим партнером, 
потому что для нас очень важно иметь диверсифицированный источник энергоресурсов".  А посол Литвы в  Казахстане 
Ромулдас  Високавичюс  отметил:  "Здесь  большие  возможности,  и  мы  знаем,  что  Европа  при  хороших  коммерческих 
отношениях с Казахстаном будет обеспечена нефтью на 30 лет".

Во  имя  этого  фактически  и  создается  стратегия,  параллельно  с  этим  предлагается  помощь  в  борьбе  с 
наркотрафиком и международным терроризмом. Как отметил Гю Мингарелли "Мы не можем игнорировать геополитическую 
обстановку в регионе, когда делаем свой выбор и надеемся, что сможем поддержать строительство нового трубопровода 
для  транспортировки  в  страны  ЕС.  Очевидно,  выбор  падет  на  транскаспийский  трубопровод".  Идея  о  строительстве 
транскаспийского трубопровода была высказана комиссаром по энергетике Евросоюза Андрисом Пибалгсом во время его 
визита в Казахстан ранее в мае этого года.

Эта тема обещает стать одной из главных на второй международной конференции министров энергетики стран 
Европы, Кавказа и Центральной Азии, которая должна состояться в конце ноября текущего года в Астане, что еще раз 
свидетельствует о росте интереса европейцев к Казахстану. Но при всем желании сблизиться с Центральной Азией, в 
частности,  в  нефтегазовом секторе  Европе  следует  учитывать,  что здесь  уже  присутствуют  такие  крупные  игроки,  как 
компании  США,  Китая  и  России,  которые  пришли  всерьез  и  надолго  и  "плотно  сидят"  на  необходимых  Европе 
энергоресурсах.  Как  отметил  Гернот  Эрлер,  статс-министр  иностранных  дел  Германии,  "Очень  важно  понимать,  что 
Евросоюз  не стремится быть главным игроком в  регионе  или получить  геополитическое преимущество.  Главная наша 
задача - установить партнерские отношения со странами Центральной Азии".

Во  время  недавнего  визита  еврокомиссара  по  внешним  связям  и  вопросам Европейской  политики  соседства 
Бениты Ферреро-Вальднер в Астану, Нурсултан Назарбаев заявил: «Мы делаем первые шаги в направлении настоящего 
энергетического  партнерства».  Госпожа  Ферреро-Вальднер,  в  свою  очередь,  пояснила,  что  речь  идет  о  проектах  по 
строительству трубопроводов и доступе к ресурсной базе. Высока вероятность подписания между РК и ЕС меморандума о 
намерениях в области энергетической политики в начале декабря – во время визита президента Н.Назарбаева в Брюссель.

Что касается России - главного газового поставщика Европы, то она, конечно же, не потеряет рынки сбыта, и вряд 
ли в ближайшей перспективе ЕС откажется от масштабных российских поставок энергоресурсов. Вместе с тем, Европа 
будет искать хотя бы частичную альтернативу российскому газу.

Хотелось бы обратить внимание и на то, что лидер Казахстана Нурсултан Назарбаев принимал участие в санкт-
петербургском  саммите  G-8,  на  котором  вопросу  "энергетической  безопасности"  было  отведено  основное  внимание. 
Казахстанский президент тогда напомнил, что к 2015 году республика намерена экспортировать на мировой рынок около 3 
млн. баррелей нефти в сутки. В этой связи "в дискуссии по теме энергобезопасности я выступил на заседании G8 с точки 
зрения  диверсификации  транспортной  артерии  нефти  Казахстана",  сказал  Н.  Назарбаев.  И,  хотя,  приглашение  главы 
Казахстана  было  инициировано  российской  стороной,  сам  факт  присутствия  казахской  стороны  на  главном  мировом 
саммите явственно говорит о важном месте, которое Казахстан сегодня занимает в глобальном миропорядке.

За  последнее  время  Евросоюз  и  Казахстан  стали  традиционными  и  долгосрочными  партнерами  в  торгово-
экономической сфере. По мнению ряда аналитиков расширение взаимоотношений ЕС с Казахстаном в области энергетики 
проложит путь для других европейских компаний в этот перспективный регион. Астана взяла курс на изменение структуру 
казахстанской экономики и сокращение зависимости республики от экспорта. Для этого Казахстану нужны новые технологии 
и новая техника. РК сегодня предлагает предприятиям благоприятный налоговый климат, изобилие сырьевых ресурсов и 
широкий доступ на растущие рынки Китая, России и Центральной Азии. В настоящее время немалую прибыль в республике 
кроме нефтяных европейских компаний получают такие корпорации как BASF, Siemens, Philips, Leica, Hilti и пр.

Руководители данных компаний уверенно заявляют, что на сегодняшний день Казахстан представляет интерес не 
только как экспортер углеводородного сырья. В последнее время в РК бурно развивается высокотехнологичная отрасль, 
созданы информационные парки,  активно  разрабатываются наукоемкие  технологии,  привлекаются инвестиции в  новые 
производства.

ЕС прилагает  усилия  по  модернизации  коммуникаций  и  транспортных  сетей  в  Центральной  Азии.  В  идеале, 
стратегия Европейского союза подразумевает инвестирование и участие в проектах "связывания" побережья Тихого океана 
с территорией Европы. Для достижения этой цели Брюсселем были выдвинуты две инициативы, известные как ИНОГЕЙТ, 
нацеленная  на  создание  интегрированной  системы  коммуникаций  по  перекачке  нефти  и  газа  в  Европу,  и  ТРАСЕКА 
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(Транспортный коридор Европа-Кавказ-Центральная Азия). При реализации серии проектов в рамках ТРАСЕКА страны ЕС 
затратили в течение 1993-2004 гг. до 110 млрд. долл.

Казахстан расположен на стыке российских транспортных коридоров. Уже создаются два приграничных центра 
сотрудничества между Казахстаном и Китаем, а также Россией на западе республики. Это будут два сухих порта, которые 
свяжут Юго-Восточную Азию с европейскими странами, что позволит увеличить товарооборот и сократить более чем на 2 
тысячи  километров  доставку  грузов  между  ними.  Параллельно  идет  расширение  транспортной  инфраструктуры  в 
казахстанском  Прикаспии.  Во  время  недавнего  визита  в  Мангыстаускую  область  Н.Назарбаев  отметил:  «Расчеты 
показывают, что к 2010 году грузоперевозки от Азии в сторону Европы в целом будут составлять 1 трлн. долл. США. И мы 
должны встроиться в освоение этих средств". В этих целях, по словам президента, общий объем транзита грузов через порт 
Актау планируется увеличить до 30 млн. тонн в год.

Высокий  уровень  заинтересованности  казахстанских  властей  в  создании  новых  передовых  предприятий  и 
предоставление  выгодных льгот  для  зарубежных партнеров  является неоспоримым преимуществом бизнеса  в  данном 
регионе. В качестве своей реакции международные рейтинговые агентства "Fitch Rating's Ltd" и "Standarts&Poors" в 2004 
году повысили суверенный рейтинг республики в иностранной валюте до инвестиционного уровня - BBB-, что позволило 
Казахстану  стать  одной  из  первых  среди  стран  СНГ  с  данным  показателем.  Стоит  добавить,  что  по  официальным 
казахстанским данным суммарный объем инвестиций стран ЕС в экономику Казахстана на начало 2006 года уже составил 
около 30 млрд. долл. США.

Важнейшей проблемой для  ЕС в  проведении политики  на  территории Центральной  Азии  является  проблема 
поиска  «регионального  столпа».  Казахстан,  являясь  во  многом  нетипичной  для  всего  региона  страной,  безусловно, 
занимает позицию "цементирующей силы" по отношению к  политике европейских держав.  Экономические показатели и 
интенсивность политического сотрудничества Евросоюза с Казахстаном, в том числе, в рамках ОБСЕ, делают его ключевой 
фигурой, способной, как считают в Брюсселе, передать позитивный импульс и другим региональным игрокам. В первую 
очередь, это касается процессов по демократизации региона.

Итальянский журналист и менеджер по проектам итальянско-казахстанской торговой палаты Фабрисио Виелмини, 
проработавший ряд лет в Казахстане, писал, что "Казахстан - это оазис европейской цивилизации, занимающий уникальное 
положение на границах между Центральной Азией и Западным Китаем". Подобная оценка сама по себе лестна, но вместе с 
тем, она объективна. РК сегодня перед собой ставит множество достижимых целей на перспективу. Это и стремление 
республики стать космической державой в будущем (кстати, во время упомянутого выше визита в Казахстан еврокомиссар 
Бенита  Ферреро-Валднер  сообщила,  что  «очень  надеется,  что  нам  удастся  вместе  поработать  в  рамках  проекта 
спутниковой навигации ЕС «Галилей»). Это и намерение Казахстана попасть в клуб пятидесяти наиболее развитых стран 
мира.

Казахстан скупает Грузию
05.11.2006. Азия плюс (Таджикистан)

Буквально за год Казахстан стал одним из крупнейших инвесторов экономики Грузии. Казахстанские бизнесмены 
уже вложили в эту кавказскую республику сотни миллионов долларов. Но почему именно туда? - задается вопросом автор 
на страницах "Азии плюс".

Премьер-министр Грузии Зураб Ногаидели недавно официально объявил, что Казахстан стал одним из главных 
инвесторов его страны. Согласно данным Министерства экономического развития Грузии, в ближайшие два года ожидается 
приток сюда казахских инвестиций в объеме около 1 миллиарда долларов США!

Казахским бизнесменам уже тесно на родине - денег в стране много, а вкладывать уже некуда, считают эксперты. 
Например,  глава  компании  Risk  Assessment  Group  в  Алма-Ате  Досим  Саптаев  считает,  что  с  недавнего  времени 
возможности для выгодных вложений в самом Казахстане истощились. Поэтому казахский бизнес и стал таким активным на 
международном рынке, в особенности, на постсоветском пространстве. "Грузия была выбрана как страна, где казахские 
инвестиции могут достичь громадных масштабов", - отметил Саптаев. 

Все понятно. Но почему Грузия, а не, скажем, соседний Таджикистан или Киргизия? Ведь мы ближе, прямо под 
боком!  Все  очень  просто.  Причиной  увеличения  интереса  казахстанских  бизнесменов  к  Грузии  является  очень 
благоприятный  налоговый  климат  для  иностранных  инвесторов,  считает  директор  Общественного  Финансово-
Мониторингового Центра (Баку)  Инглаб Ахмадов.  "Грузия сейчас имеет большие возможности для инвестиций и очень 
прозрачный климат для прямых иностранных инвестиций", - считает он. 

Недавно министр экономического развития Грузии Ираклий Чоговадзе заявил, что Казахстан и Грузия планируют 
построить нефтеочистительный завод рядом с портом Поти, вложив в это минимум 300 миллионов долларов США. В мае 
грузинские  чиновники  объявили,  что  государственная  казахская  компания  "КазТрансГаз"  купила  грузинскую 
государственную газодистрибьютерскую компанию "Тбилгази". "ТуранАлемБанк" вошел также и в телекоммуникационную 
сферу. За $90 миллионов он приватизировал Объединенную телекоммуникационную компанию Грузии. 

Вот такую активность развили наши добрые казахские соседи. Развили, но, к  сожалению, не в нашей стране. 
Несколько  небольших  казахстанских  проектов  в  Таджикистане  -  не  в  счет.  Пример  Грузии  лишний  раз  подтверждает 
простую истину: в мире есть люди и компании, готовые вложить деньги в выгодное дело. Надо только заинтересовать их 
благоприятными условиями и гарантиями безопасности инвестиций. 
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Поспешай медленно
01.11.2006. Литер (Казахстан)

Игорь Неволин (Алма-Ата)
Казахстанское  правительство  слишком  спешит  отрапортовать  о  выполнении  инициативы  

президента
На прошлой неделе на совещании в правительстве под председательством премьер-министра Даниала Ахметова 

принято к 15 марта 2007 года рассмотреть комплекс мер по переводу государственного языка на латинский алфавит.
После  недавних  упреков  президента  из-за  недостаточной  расторопности  правительства,  проявленной  при 

реализации Послания главы государства народу Казахстана, кабинет министров решил работать стахановскими темпами.
Нурсултан Назарбаев 24 октября, предлагая с трибуны XII  сессии Ассамблеи народов Казахстана вернуться к 

рассмотрению вопроса о переходе на латиницу, ставил задачу специалистам в течение полугода "изучить вопрос и выйти с 
конкретными предложениями".

Данная  тема  уже  неоднократно  обсуждалась  в  новейшей  истории.  Тем  не  менее  пока  даже  в  экспертном 
сообществе нет единого мнения по поводу перехода на латиницу. Чем тогда можно объяснить кабминовскую поспешность? 
Ведь с 24 октября до 15 марта не пройдет и пяти месяцев. Скорее всего, чиновники постараются, особо не вникая в суть 
вопроса, через полгода отрапортовать о том, что поручение президента выполнено. А там хоть трава не расти.

Начиная  с  1923  года  в  течение  семи  лет  с  арабицы  (или  старомонгольского  алфавита)  на  латиницу  было 
переведено 50 языков.  Некоторые народы впервые обрели собственную письменность.  Огромную работу,  получившую 
название "языковое строительство", возглавлял профессор Николай Яковлев. Более того, этим же творческим коллективом 
в  январе  1930  года  были  подготовлены  предложения  по  латинизации  русского  языка.  Ученые  разработали  три 
альтернативных  варианта,  в  принципе,  мало  отличавшихся  друг  от  друга.  История  по  этому  поводу  даже  сохранила 
комментарии Владимира Ильича Ленина, считавшего возможным переход на латиницу "в более спокойное время, когда мы 
окрепнем".

Но этой идее не суждено было осуществиться на практике. Более того, политика вмешалась настолько, что сразу 
же после окончания одного проекта века начался другой – перевод латиницы на кириллицу.

Большевики испугались того, что в это же время стремящаяся избавиться от излишнего влияния исламского мира 
Турция  проводила  у  себя  подобные  реформы.  В  этой  ситуации  создавалось  единое  информационное  пространство, 
центром которого становилась не Москва, а Турция, так как турецкий язык и языки народов Центральной Азии относятся к 
одной группе. Что в совокупности с единым графическим начертанием являлось препятствием для русификации местного 
населения.

В результате все языки народов СССР, кроме нескольких давно имевших письменность, перевели в 1937–1941 
годах на кириллицу. За два десятилетия 21 язык сменил алфавит дважды, а 13 языков – трижды. Хотя еще в 1926 году на I 
Всесоюзном тюркологическом  съезде  в  Баку  "прогрессивные  советские  тюрки"  под  диктовку  из  Москвы заявляли,  что 
латиница лучше всего передает все особенности тюркских языков.

Но всего через десяток лет при директивном переходе на кириллицу произошла настоящая языковая трагедия 
тюрков, поскольку для каждого из тюркских народов был создан отдельный алфавит, который имел существенные отличия 
от  другого.  Вследствие  чего  получились  разночтения  одних  и  тех  же  букв,  слов.  В  результате  понятная  устная  речь 
родственных народов при написании становилась "иностранным" текстом.

Вообще  и  раньше  принятие  нового  алфавита  практически  никогда  не  проводилось  в  целях  реформы  языка. 
Обычно причинами этого были стремления к политическому господству или необходимость единой системы письма для 
развития торговли.

Эта  историческая  справка  приводится  для  того,  чтобы  посмотреть  на  возможную  латинизацию  под  углом 
пропагандируемой сегодня конкурентоспособности  государства.  Так  как  вполне  вероятно,  что  в  современных  условиях 
Астане будет нелегко противостоять культурному, информационному и политическому давлению из Анкары. А то, что оно 
будет, ни у кого не вызывает сомнения. Так как Турция никогда и не скрывала, что стремится к региональному лидерству.

Кроме того, совсем недавно в Баку прозвучало предложение о создании единого тюркского парламента. Сделано 
это было депутатом милли меджлиса Азербайджана Низами Джафаровым, возглавляющим азербайджано-турецкую группу 
по межпарламентскому сотрудничеству. Однако ни у кого не вызывает сомнений тот факт, что, несмотря на конкретное в 
этом случае авторство, данная инициатива, скорее всего, исходит из Анкары.

Турция давно уже муссирует идею о создании единого огромного пространства под называнием Великий Туран. 
Территория предполагаемого Турана может быть второй или даже первой по занимаемой площади в мире: от Балкан до 
Тихого океана, от Урала до Ближнего Востока.

В пространстве своих интересов турецкие пантюркисты видят Албанию,  Косово, Боснию и Герцеговину, Крым, 
Поволжье, республики Северного Кавказа, всю Центральную Азию, восток Закавказья, включая часть Армении и Грузии, 
север Ирака и Ирана, часть Афганистана и Синьцзян-Уйгурский автономный район Китая.

Тот факт, что инициатива создания тюркского парламента сейчас звучит из Баку, а не из Анкары, означает лишь 
то, что так пожелали турецкие товарищи. В любом случае центром пантюркистского движения была и остается Турция, 
несмотря на то что некоторые страны региона уже начинают больше тяготеть к Казахстану.

Тем не менее идея "туранизации" тюрков после неудач со вступлением страны в ЕС постепенно занимает умы 
турецких обывателей.  Уже сейчас иногда в турецких средствах массовой информации вместо братьев-тюрков узбеков, 
киргизов,  азербайджанцев  и  татар  журналисты  употребляют  словосочетания  "узбекский,  киргизский,  крымский, 
азербайджанский турок". В турецком языке даже появилось новое понятие – "внешние турки".
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В  свое  время  Нурсултан  Назарбаев  несколько  остудил  пыл  сторонников  пантюркизма,  заявив,  что  создание 
обособленного  национального  сообщества  по  этническому  и  языковому  принципу  не  сближает,  а  лишь  разъединяет 
народы. Но с тех пор многое изменилось, кроме одного – желания Турции построить свою собственную империю. Тем более 
что сегодня некоторые тюркские государственные образования уже начинают тяготиться своими суверенитетами.

Совсем  недавно  в  парламенте  Кыргызстана  серьезно  обсуждался  вопрос  вхождения  в  состав  России  – 
государства, с которым у Бишкека даже нет общих границ. Один из мотивов подобной идеи – Москва нас заберет со всеми 
внешними долгами. Но то же самое может сделать и Турция. Только предложи.

Вышесказанное – политический аспект перевода алфавита на латиницу.
Есть  еще  и  экономический.  Следует  понимать,  что  в  этом  случае  придется  заново  издавать  значительное 

количество литературы, готовить новые учебники, менять вывески и надписи, вносить изменения в делопроизводство и 
много чего еще.

В Азербайджане, например, уделяется огромное внимание переводу научной и художественной литературы. У 
Баку на это деньги есть. Зато в Ташкенте не хватает учебников, из-за чего нынешнее поколение школьников как писать по-
старому уже забыло, а по-новому так и не научилось. Поэтому, наверное, в узбекской столице можно встретить примерно 
такие вывески "Pelьмеnaya".

В свое время насильственная кириллизация привела к тому, что родственные народы стали с трудом друг друга 
понимать.  Но  оказалось,  что  непродуманная  латинизация  еще  больше  усугубила  проблему.  Сейчас  азербайджанцы, 
туркмены и узбеки приняли разные варианты латиницы. В этих странах взялись переводить все буквы. Теперь в разных 
языках различные звуки обозначаются одними и теми же знаками. Звук "х" турки пишут буквой "аш", азербайджанцы – "икс". 
В азербайджанском языка g стала "ж". Таких примеров масса. И это не странно, так как латинских букв почти в два раза 
меньше, чем звуков в фонетике тюркских языков.

Кроме  того,  во  многих  странах  экономика  является  сдерживающим  фактором  на  пути  подобных  реформ. 
Например,  Монголия,  объявившая  было о переходе  с  кириллицы к  старомонгольскому письму,  использовавшемуся  до 
середины XX века, так этот переход и не осуществила – проект оказался слишком дорогим.

По той же причине Украина, объявившая летом прошлого года о переходе в 2015 году на латиницу, сейчас тоже не 
форсирует события.

Между тем повсеместно, где уже совершен перевод, от реформы ожидали двух вещей: во-первых, более тесного 
слияния с внешним миром, во-вторых, ослабления культурной зависимости от России.

Выполнена ли первая задача – покажет время. А вот со второй, кроме Туркменистана, везде вышла промашка. В 
латинизированных странах печатных изданий на русском языке стало еще больше, чем до реформы. Таким образом свой 
информационный голод утоляют люди старшего поколения, не адаптированные к новому алфавиту. При этом молодежь 
особо не фигурирует в списках заядлых читателей, причем как на кириллице, так и на латинице.

Мои коллеги из Ташкента и Ашхабада за годы языковых реформ пришли к выводу, что перевод на латиницу здесь 
был инициирован властями лишь для очередного редактирования отечественной истории. Молодежь не может читать того, 
что было написано на кириллице, а пожилые люди того, что создается вновь на латинице. В таких условиях у разного рода 
фальсификаторов очень широкий простор для маневра. Может быть, это и так.

В этом случае нам всем бы взять пример с другого государства из бывшего СССР – Армении. Здесь в V веке 
нашей эры Месропом Маштоцем был создан собственный алфавит, ни разу серьезно не менявшийся до сегодняшних дней. 
В результате любой армянский студент может взять и прочитать рукописи полуторатысячелетней давности. Без каких-либо 
ремарок.

Казахам, вернее, казахстанцам в этом плане повезло меньше. Между тем сейчас Нурсултан Назарбаев говорил 
лишь о том,  что за шесть  месяцев следует  выяснить,  насколько  смена алфавита вообще целесообразна? И только  в 
случае, если переход будет обоснован, правительству предстояло определить этапы перевода государственного языка с 
кириллицы  на  латиницу.  Но  чиновники,  видимо,  решили,  что  всестороннее  изучение  вопроса  заключается  лишь  в 
рассмотрении опыта перевода языков на латиницу в Турции, Узбекистане, Азербайджане и Туркмении.

Действительно, у этих стран опыт есть, но ровно такой же, как и у нас самих.

"Симметричный ответ" Астаны на Международный конгресс 
соотечественников в Санкт-Петербурге

01.11.2006. russians.kz
Игорь Курбатов

В  Астане  24  октября  состоялась  XII  сессия  Ассамблеи  народов  Казахстана.  В  этот  же  день  (по  странному 
совпадению)  проходило  пленарное  заседание  Всемирного  конгресса  соотечественников  в  г.  Санкт-Петербурге.  Пока  в 
Астане говорили от лица всех народов республики, русскоязычная часть этих "народов" (вторая по численности), находясь 
в этот момент в Таврическом дворце, устами своих представителей выражала озабоченность по поводу нарушения прав и 
свобод соотечественников.

Выступая  на  одной  из  секций  Конгресса,  председатель  Республиканского  славянского  движения  "Лад"  Иван 
Климошенко с  тревогой  говорил о "мягкой  дискриминации" русских в  РК.  Он обратил внимание  участников на то,  что, 
несмотря на обещание президента Назарбаева "не снижать статус русского языка", на практике конституционный статус 
"официально употребляемого" русского языка в Казахстане де-юре "попирается".

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

152



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

В частности, г-н Климошенко сообщил: "Форсируется с применением административных способов принуждения 
перевод  делопроизводства  только  на  казахский  язык.  А  местные  власти  в  отдельных  регионах  при  переводе 
делопроизводства на государственный язык, не смущаясь, самостоятельно определяют статус русского языка".

"Негативные тенденции функционирования русского языка" в своем докладе отметила и руководитель общества 
"Знание",  доктор филологических наук Наталья Рыжкова. Как говорит она,  в Казахстане сокращается количество часов 
преподавания  русского  языка  в  школах,  пишутся  неграмотные  учебники,  "неуклонно"  уменьшается  число 
квалифицированных  преподавателей  –  "носителей  языка".  Она  также  привела  цифры,  в  соответствии  с  которыми 
"недовыполнение" по отношению к российским программам по русскому языку в казахстанских школах с 5 по 11 класс 
составляет 490 часов.

"Русский язык не является государственным языком, и хотя ст.2 Конституции Республики Казахстан предоставляет 
гражданам возможность обращаться в любые государственные инстанции на своем родном языке, Закон о языках РК ее 
фактически аннулирует", - заявила Наталья Рыжкова.

Следует  сказать,  что  в  Казахстане  русским  языком  владеет  не  менее  80%  граждан  республики.  И  в  этом 
отношении правовой  нигилизм казахских  властей  задевает  интересы не  только  пока  что  еще многочисленной  русской 
диаспоры, но также интересы всех остальных нацменьшинств, включая самих казахов.

Развитие  этноцентристских  тенденций  в  Казахстане  ведет  к  тому,  что  в  казахстанском обществе  все  больше 
растет  межэтническое  напряжение,  порождающее  социальный  дискомфорт  и  миграционные  настроения.  И  хотя 
руководство  Казахстана  упорно  отрицает  наличие  "русского  вопроса"  в  стране,  данные  объективных  аналитиков 
свидетельствуют об обратном.

В краткосрочном экономическом прогнозе Экспертного Совета ЦСиМИ "SOCIUM", опубликованном ИА REGNUM, 
говорится не только о негативных финансово-экономических тенденциях, имеющих место в РК. Эксперты особо отмечают 
миграционные  настроения,  способные  привести  к  серьезным  социально-экономическим  изменениям  в  казахстанском 
обществе.

"О своем намерении переехать на постоянное место жительства в другие страны СНГ сообщили 21% из числа 
опрошенных респондентов.  При этом 54% из  числа желающих покинуть Казахстан,  хотели бы обосноваться в России. 
Подобный уровень миграционных намерений можно классифицировать, как критический для государства, декларирующего 
значительные темпы роста экономики,  и  делающего ставку на развитие инновационного производства,  особенно,  если 
учитывать,  что  наивысший  уровень  миграционных  настроений  прослеживается  у  молодежи  в  возрасте  до  30  лет",  - 
говорится в прогнозе

В это же время на Ассамблее народов Казахстана звучали речи противоположного свойства. Целый ряд проблем, 
включая "латентную межэтническую конфликтогенность", не нашли отражения в выступлении президента Назарбаева. На 
Ассамблее по-прежнему доминировала пафосно-пропагандистская риторика, суть которой сводилась к известному клише 
об "уникальном опыте толерантности и бесконфликтного развития многоконфессиональной и полиэтнической республики".

Несмотря  на  настойчивые  просьбы русских  организаций  к  руководству  Казахстана  определиться,  наконец,  со 
статусом  русского  языка,  Ассамблея  народов  проигнорировала  законные  интересы  русской  диаспоры.  Более  того, 
президент Назарбаев заявил о намерении перевести графику казахского письма с кириллицы на латиницу.  Последнее 
означает,  что  Казахстан  не  только  не  собирается  давать  какие-либо  гарантии  "своим"  русским  согражданам,  но 
демонстративно выходит из цивилизационного пространства русского языка, дистанцируясь от России.

Впрочем, российские власти в своих взаимоотношениях с Астаной давно знали о казахской "многовекторности", 
заключающейся  в  получении  односторонних  экономических  и  политических  преимуществ.  Теперь  же,  когда  Казахстан 
озвучил  свое  намерение  разорвать  культурно-исторические  и  коммуникативные  связи  с  Россией,  стали  очевидными 
настоящие  цели  казахского  руководства.  Переход  на  латиницу  –  это  не  просто  другой  алфавит,  а  смена  матрицы 
цивилизационного развития и радикальная политическая переориентация на иные центры сил. В сравнении с этим шагом 
казахских властей, даже перенаправление газовых и нефтяных потоков в обход России может показаться недружественным 
"жестом" по отношению к "большому соседу".

На  Конгрессе  соотечественников  в  Санкт-Петербурге  президент  Путин  заявил:  "Сохранение  русскоязычного 
пространства –  один из  приоритетных вопросов нашего с  вами взаимодействия.  Нас тревожит,  что в ряде стран идет 
демонтаж системы образования на русском языке". Тем самым он обозначил, что руководство России не станет пассивно 
наблюдать за тем, как ее соседи, используя российский военный зонтик, выдавливают русское население и дрейфуют в 
сторону Запада. При этом Владимир Путин с пониманием отнесся к тому, что в бывших советских республиках происходит 
укрепление национальных языков, и пообещал всяческую поддержку развитию этих языков в Российской Федерации.

В тот же день со стороны Казахстана последовал "симметричный ответ".  Президент Назарбаев на Ассамблее 
народов Казахстана, фактически, бросил вызов России и самому президенту Путину. Он недвусмысленно дал понять, что 
российская программа переселения соотечественников его не беспокоит, и политика "мягкой дискриминации" в отношении 
русскоязычных граждан будет продолжена. И если Президент Путин в своем выступлении на Конгрессе подчеркнул, что 
Кремль  не ставит себе целью "любой ценой перетащить  всех  соотечественников"  в  Россию,  то  Нурсултан Назарбаев, 
солидаризируясь с казахскими националистами, пожелал всем русским "счастливого пути".

Оценивая "симметричный ответ" Астаны на Конгресс соотечественников, которые наблюдатели усматривают в 
этом ослабление влияния России в Средней Азии. Они забывают о том, что игнорирование российских национальных и 
геополитических  интересов  только  поощряет  националистические  режимы в  республиках  СНГ.  Пример тому –  Грузия, 
Украина, Молдавия и страны Балтии. Но как только Кремль начинает вести диалог с позиций прагматизма и реальных 
весовых категорий, его партнеры начинают приходить в чувство и понимать, "кто смеется последним".

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

153



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Поэтому  вызовы  принимать  надо.  И  российскому  руководству  акцент  делать  надо  на  всемерной  поддержке 
русской диаспоры в Казахстане, используя весь набор политических, экономических и дипломатических инструментов, а не 
на тотальном вывозе всех русских из республики. "Уйти, чтобы остаться" - так, наверное, можно сформулировать политику 
России в отношении Казахстана.

Справка.  Ассамблея народов Казахстана,  состав которой  формируется исполнительными органами власти из 
представителей  нацменьшинств,  -  структура  в  значительной  степени  декоративная.  Никаких  обязательных  решений 
Ассамблея  не  принимает,  и  в  отсутствие  законодательных  норм,  обеспечивающих  интересы  нацменьшинств,  служит 
символом единства наций и народностей, проживающих на территории республики. Тем не менее, в современной истории 
Казахстана этот нелегитимный общественный институт не раз использовался казахскими властями в качестве инструмента 
для принятия важных политических решений.

Китай идет на север
06.11.2006. Республика (Казахстан)

Мухамеджан Адилов
В среду  на  пленарном заседании Мажилиса  несколько  депутатов  нижней  палаты парламента  выразили свою 

озабоченность  увеличением  доли  иностранного  участия  в  нефтегазовом  секторе  нашей  страны.  Поводом  для  этого 
демарша, как выяснили наши корреспонденты в Астане, стали появившиеся в прессе сообщения о намерениях компании 
Nations Energy Company Ltd, владеющей контрольным пакетом АО «Каражанбасмунай», продать его China International Trust 
& Investment Corp. за $2,2 млрд.

С  одной  стороны,  не  может  не  радовать  тот  факт,  что  наши  предприятия,  долгое  время  бывшие  сильно 
недооцененными, продаются так дорого. С другой стороны, «китайский марш» на Казахстан действительно начинает пугать. 
И дело не только в том, что еще одна корпорация из КНР покупает очередную отечественную нефтегазодобывающую 
компанию, а в том, что экономическая зависимость Казахстана от южного соседа становится угрожающей.

Опасное соседство
Чтобы оценить  потенциал этой угрозы,  следует начать с  того,  чем является Китайская Народная Республика 

сегодня. Это страна с более чем миллиардным населением, трудолюбивым и энергичным, быстро растущей экономикой, 
заполонившей  своими  товарами  народного  потребления  половину  земного  шара  и  восприимчивой  к  новациям  и 
достижениям НТР. И это государство, обладающее ядерным оружием, претендующее на роль второго эпицентра мировой 
политики,  сжатое  воедино  государственно-партийным  аппаратом,  проводящее  гибкую  и  независимую  внешнюю  и 
внутреннюю политику.

В XXI веке для Казахстана, с его небольшим населением и гигантской территорией, неисчерпаемыми природными 
ресурсами и важным геостратегическим положением в центре Евразийского континента, именно КНР является наиболее 
опасным соседом. Пройдемся по нашим границам в широком смысле этого слова.

Иран  блокирован  Соединенными  Штатами,  и  любые  его  попытки  расширить  свое  влияние  в  регионе  будут 
немедленно пресечены, в том числе с применением силы. И в этом американцам обязательно помогут россияне, которым 
совсем не хочется усиления иранцев на Каспии.

Далее идут страны СНГ, получившиеся независимость в результате распада Советского Союза. Среди них можно 
выделить  только  Узбекистан,  который  долго  боролся  за  региональное  лидерство  с  Казахстаном.  Однако  внутренние 
проблемы и несомненный проигрыш нам соревнования в социальной и экономической сферах снизили потенциальную 
угрозу  с  этой стороны до  минимума.  Что же касается остальных государств  Центральной  Азии,  то  скорее Республика 
Казахстан с ее избытком агрессивного капитала представляет опасность для них.

Афганистан, нестабильный, переполненный оружием и привыкший к насилию, производящий тысячи тонн героина, 
опасен для всех, но Казахстан не имеет общей границы с ним. И, как говорится, слава богу. Далее идут Китайская Народная 
Республика и Монголия. У последней те же проблемы, что и у нас – немногочисленное население, большая территория и 
опасные соседи с юга.

Российская Федерация замыкает кольцо наших внешних границ. И хотя под руководством Владимира Путина она 
пытается восстановиться, если не как мировая держава, то как государство первого ранга, а «Лукойл» активен не менее, 
чем его китайские конкуренты, угрозы с этой стороны намного слабее. Во-первых, Россия также испытывает дисбаланс 
между размерами территории и численностью населения, особенно на востоке, во-вторых, внутренние проблемы, включая 
незавершенность экономических реформ и большое социальное напряжение, сильно ослабляют ее.

Конечно,  Путин  и  поддерживающая  его  часть  элиты  пытаются  преодолеть  эти  слабости.  В  частности,  за 
«холодной войной» с Грузией, энергетическим давлением в Украину, Белоруссию, Молдову хорошо просматриваются не 
только издержки авторитарной политической системы и склонность российского лидера к силовым решениям, но и желание 
эмоционально мобилизовать население, объединить все социальные слои против внешнего и, увы, внутреннего врага в 
лице тех же иммигрантов.

Таким образом, в XXI веке именно Китайская Народная Республика несет в себе главную угрозу национальной 
безопасности Республики Казахстан.

Лакомый кусок для КНР
Нас могут упрекнуть в том, что своими материалами мы подрываем добрососедские отношения с дружественной 

страной,  выступившей  в  числе  прочих  государств  гарантом  неприкосновенности  наших  границ  и  целостности  ее 
национальной территории. Однако в политике не бывает друзей и врагов, а есть только интересы.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

154



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Так вот, национальные интересы Китая диктуют ему продвижение на север, а в зону экспансии попадают не только 
Казахстан, но и Сибирь, и Дальний Восток.  Другое дело, что в условиях глобализации отпадает острая необходимость 
территориальных  захватов,  которые  в  прошлом  всегда  предшествовали  экономическому  освоению  новых  территорий. 
Быстро растущей китайской экономике с ее гигантским внутренним спросом в первую очередь нужны сырьевые ресурсы, 
причем как можно дешевле и без проблем.

Наша страна в этом отношении, можно сказать, лакомый кусочек. Общие границы с КНР дают возможность не 
только организовать кратчайшие транспортные маршруты, но и избежать ограничительного влияния третьих государств. 
Наличие  крупных  запасов  полезных  ископаемых  при  отсутствии  экспортных  пошлин  и  щадящем  инвестиционном 
законодательстве превратили нас в важнейший источник сырья.  А низкий уровень жизни большей части казахстанских 
граждан при дешевизне китайских товаров экономически уже привязал наш внутренний рынок к соседнему.

И хотя количество китайских граждан, оседающих всеми законными и незаконными способами внутри Казахстана, 
еще  не  велико,  оно  уже  ощутимо.  Возможно,  только  потому,  что  в  прилегающих  к  нам  областях  КНР,  несмотря  на 
значительный  приток  ханьцев  из  других  регионов  страны,  плотность  населения  еще  не  велика.  Однако  по  мере 
экономического развития Синьцзян-Уйгурского автономного района миграционные процессы начнут перехлестывать через 
государственную границу, как это происходит в Сибири и на Дальнем Востоке, и тогда встанет вопрос, а способно ли наше 
государство противостоять этим процессам?

Россиянам пока это не удается. Количество этнических китайцев в приграничных районах РФ растет с каждым 
днем, поэтому эта проблема постоянно всплывает то на страницах российских газет, то в залах Государственной думы. 
Однако попытки решить ее политическими или административными методами не удаются – экономическая необходимость 
заставляют  мириться  с  ростом  китайского  влияния  в  местном  бизнесе,  а  коррупция  чиновников  и  демографические 
диспропорции среди местного населения способствуют ему.

Что скажет президент? 
Пока неизвестно, даст ли правительство Казахстана согласие Nations Energy Company Ltd на продажу 94,63% АО 

«Каражанбасмунай» China International Trust & Investment Corp. Точнее, какое указание по этому вопросу получит премьер-
министр от президента, ведь Нурсултан НАЗАРБАЕВ лично контролирует все более или менее значимые сделки в этой 
отрасли.  Но,  во  всяком  случае,  депутат  Мажилиса  Алихан  БАЙМЕНОВ  в  минувшую  среду  попросил  правительство 
сообщить ему, какие меры оно намерено предпринять, чтобы увеличить долю отечественного бизнеса в нефтегазовом 
секторе.

К сожалению, ответ можно предсказать – будет много слов о том, что национальная компания «КазМунайГаз» 
будет  получать  половину  долей  во  всех  новых  проектах  и  о  совместных  разработках  с  россиянами  пограничных 
месторождений углеводородов на Каспии. Что же касается казахстанских инвесторов, то они, как известно, допускаются 
только  на  мелкие  месторождения.  И  это  понятно  –  глава  государства  не  хочет,  чтобы  кто-то  внутри  страны  крупно 
заработал на нефти и газе, даже если это пока лояльные ему люди, потому что богатые сразу начинают выходить из-под 
контроля государства.

В нынешней геополитической ситуации нефтяной фактор является важнейшим инструментом внешней политики, и 
Нурсултан Назарбаев активно его использует.  Однако при этом краткосрочные задачи – уравновесить влияние США и 
России и обеспечить внешнюю поддержку своему авторитарному режиму – превалируют над долгосрочными задачами – 
национальной безопасностью Республики Казахстан и ее независимым и процветающим будущим.

Конечно,  в  политике  нельзя  все  математически  точно  оценить  и  взвесить,  как,  например,  это  делается  в 
банковской системе, где каждый риск оценивается по шкале и потом умножается на определенный коэффициент, чтобы в 
итоге получить общий показатель. Но можно предположить, что чем опаснее для нас страна происхождения капитала, тем 
меньшую долю нашей экономики она должна контролировать. В этом смысле миллиард долларов из КНР куда опаснее трех 
миллиардов из РФ и пяти из США.

Возможно,  кто-то с  этим не согласится.  Но даже если это так,  то  тему зарубежного присутствия в  экономике 
Казахстана нужно рассматривать не только с точки зрения объема поступающих к нам инвестиций, но и того, чем они могут 
обернуться  в  будущем.  Потому  что  национализировать  компании  с  китайским  участием  по  примеру  некоторых 
латиноамериканских государств не удастся – границы-то у нас общие.

КИРГИЗИЯ
Вновь недовольная Киргизия

07.11.2006. Cainfo.ru
Андрей Грозин

Киргизия уже не постреволюционная.  Она уже «без двух минут» пост-пост  «оранжевая».  Господину  Пелевину 
неплохо было бы написать не о «пятой империи вампиров», а о небольшом горном государстве, где, в среднем, раз в год-
полтора  «возмущенные  массы»,  руководствуясь  четко  установленной  повременной  оплатой  (сутки  –  150  сомов  –  для 
непосвященных  –  около  3.6  американских  денег),  «выражают  народное  неудовольствие».  В  «социальный  пакет» 
митингующих входят небольшое количество бесплатной еды и биотуалет.

Правда, развлекать себя придется самим: плазменных экранов и Русланы не будет. Широко известный в Бишкеке 
своей глубокой независимостью от зарубежных источников финансирования «лидер НПО» Эдиль Байсалов в ночь с 4-го на 
5-е ноября призвал в мегафон участников митинга петь народные песни и «рассказывать интересные истории».
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«Интересные истории» вылились Киргизии в полновесный внутригосударственный кризис. Интересно, что даже 
главные российские «кнопки» уже пару дней как «проснулись» и регулярно снимают «картинку» то от «Белого дома», то от 
Жогорку  Кенеша  (Парламента).  Самым  популярным  вопросом  последних  суток  остается  кто  победит  –  президент, 
оппозиция (может, парламент, может, премьер, может региональные кланы – и до бесконечности)?

Поразительно, страна на глазах демонстрирует неспособность самостоятельно существовать, а часть московской 
околополитической тусовки, старательно подавляя зевок, говорит о «перспективах завершения революции», «отложенных 
ожиданиях населения», «второй фазе» и т.д.

Какая «фаза»? Страна из месяца в месяц не выходит из подобных «фаз»: маховик напряженности приобретает 
все новые и новые обороты. Киргизское общество получает каждодневные «сюрпризики» в виде убийств парламентариев и 
бизнесменов,  скандалов  с  совершенно  оголтелым  рейдерством,  постоянных,  совершенно  неумело  скрываемых 
разногласий в правительстве, противостояния парламента, президента и разношерстной «новой оппозиции» уже против 
«новой власти».

Причем, налицо явная деградация. Если люди, свергшие Акаева еще могли восприниматься как сколько-нибудь 
«системные», «договороспособные» и имевшие опыт государственной работы, то лица, мелькающие на киргизском НТК и 
на  российском НТВ вообще не  вызывают  какого-либо  отзыва.  Ну,  кроме разве что  экс-спикера  парламента  Омурбека 
Текебаева. Господа Сариев и Атамбаев (их, кстати, показывают отчего-то чаще всего) из сферы тех фигур, которых можно в 
каком-то смысле назвать «крепкими хозяйственниками», правда, в смысле весьма специфическом, в котором это слово 
употреблялось  в  середине  1990-х,  когда  по-настоящему  доходным в  России  были  лишь  считанные  производства.  Г-н 
Байсалов запомнился московской экспертной «тусовке» разве что своими экстравагантными заявлениями, развивающими 
тезисы видного российского шахматиста Г.Каспарова о российском «кровавом» режиме, сами знаете кого, поддержавшем 
другого  «кровавого  тирана»  из  прямо граничащей с  Киргизией  республики.  Для  Бишкека,  возможно,  неординарно,  для 
Москвы –  маргинальность и неумелая отработка внекиргизского  заказа.  Розу Отунбаеву почти не  видно.  Есть  еще г-н 
Бекназаров, но даже в Москве многие понимают, что это совершенно «особенный случай», по поводу которого «лучше уж 
помолчать».

При этом не ясен самый  главный момент. Ну «свалят» Бакиева (если повезет) и что же, дела в стране сразу 
пойдут на лад? В страну повалят иностранные инвесторы, Россия опять благородно спишет более чем двухсотмиллионные 
(в долларах, конечно) долги страны и снова даст денег без надежды на их возврат (ну, как же, у «российского режима» этих 
самых дензнаков просто девать некуда – он просто обязан дать!). Чубайс быстро перекинет инвестиции РАО «ЕЭС России» 
из  Таджикистана  в  Киргизию,  казахский  «БанкТуранАлем»  купит  еще  какой-либо  ненужный  киргизскому  правительству 
промышленный объект, китайцы тоже начнут наперегонки вкладывать инвестиции в киргизский агросектор и торговлю, а 
США, так, просто-напросто, возьмет страну с пятью миллионами жителей на полный пансион. И тогда уже «суперновые» 
власти быстро и окончательно решат всяческие социальные и экономические проблемы Кыргызстана. Если же не успеют за 
полгода – произойдет новая «революция».

Начнем с того, что и так всем ясно: дальнейшие варианты развития событий в Киргизии зависят от устойчивости 
новой власти. С одной стороны, президента и премьера объединяют одни и те же цели – укрепление нового режима. Вот 
только налицо разный инструментарий, методология достижения заявленных целей и,  главное,  команды, сложившиеся 
вокруг  этих  фигур,  заинтересованы  в  выдавливании  всех  других  группировок  на  периферию  властного  поля  и 
перспективного бизнеса. При этом в методах себя никто не стесняет. Особенно не стесняет «новая-новая» оппозиция.

Допускаю,  что  часть  из  руководителей  объединения  «За  реформы!»  искренне  недовольна  властью, 
демонстрирующей медлительность в осуществлении конституционной реформы. Вот только неясно, насколько передача 
власти  от  президента  парламенту  (и,  отчасти,  правительству)  благотворно  скажется  на  киргизской  экономике  и 
общественном порядке?

Если идти в своих рассуждениях в рамках англосаксонской традиции политкорректности, то данные изменения, 
бесспорно, будут положительными для «центральноазиатской Швейцарии», в которую, с подачи западных экономических 
советников,  обещал в  свое время превратить республику еще Аскар Акаев.  Только вот,  загвоздка:  между Киргизией и 
Швейцарией столько же общего, как между нынешним, идущим семимильными шагами к полной демократии, Ираком и 
застывшей в сонном безвремении Австралией. Как говорится, «каждому – своё». Не нужно быть каким-то «продвинутым» 
аналитиком, чтобы предсказать малоутешительные прогнозы для Кыргызстана в случае победы супердемократов.

Во-первых, похоже, что «цветная революция» в Киргизии на глазах начинает переходить в некое новое качество: 
криминальный этап сменяет этап «демократически-перераспределительный». Видимо, на этом этапе начнут более активно 
заявлять о себе и новые лидеры – «авторитетные» бизнесмены, родоплеменные вожди и банальные урки. После известных 
расстрелов депутатов (они же  «авторитетные бизнесмены») и  бунтов в колониях, казалось, что власть взяла ситуацию под 
контроль.

Судя  по  «картинке»,  передаваемой  из  Бишкека  крупнейшими  российскими  каналами,  это  мнение  оказалось 
излишне оптимистичным.

Из  песни  слов  не  выкинешь -  криминальные структуры приняли живое  участие  в  «тюльпановой  революции», 
причем «пехота» различных преступных сообществ Киргизии действовала и со стороны «демократической оппозиции» и со 
стороны властей. «Революционеры», штурмовавшие оплоты власти в Джалал-Абаде, Оше и Бишкеке, оказались более 
многочисленными, активными и отмобилизованными. Потому и победили.

Пока  же,  следует подчеркнуть  одну  важнейшую деталь:  ресурсы Киргизии  весьма ограничены,  и  надежды на 
быстрое преодоление социально-экономического кризиса не сбудутся. Ни у «новой», ни у «сверхновой» власти сколько-
нибудь продуманной концепции экономических преобразований нет.  При любом раскладе, кто бы ни пришел к  власти, 
республика будет продолжать просить другие страны об оказании материальной помощи. Фактически в районах и на местах 
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складывается  тенденция  к  дальнейшему  развитию процессов,  неконтролируемых  центральной  властью.  При  де-факто 
разделяемой на улусы «президентской республике» эти процессы получат окончательное закрепление.

Выборы глав местного самоуправления Киргизии показали, что к власти на местах вполне демократическим путём 
приходят клановые вожди, а порой, и криминальные авторитеты. В перспективе развитие событий в регионах по такому 
сценарию ведет к созданию условий противостояния различных групп населения и кланов, то есть к развитию и углублению 
на  местах  политического  трайбализма.  Нетрудно  представить,  что  будет,  если  в  областях  население  и  дальше будет 
выдвигать требования к формированию структур государственного управления исходя из родоплеменного происхождения 
кандидатов.

Киргизии остается только  посочувствовать –  «бандократия»  может  превратить бедную горную страну в  некое 
подобие «пиратской республики». При подобном развитии событий у Бишкека лишь два выхода: либо приход к власти 
некоей «твердой руки», способной навести «железный порядок», либо какие-то варианты того, что можно назвать «внешним 
управлением».

Отдельно стоит сказать о том, что в очередном киргизском кризисе есть и внешнеполитическая составляющая. 
Президент Бакиев за полтора года нахождения у власти совершил ряд действий, которые некоторыми мировыми центрами 
силы были встречены с явным недовольством. Курманбек Салиевич сумел вызвать сильное раздражение у Соединенных 
Штатов. Это касается его жесткого тона в вопросах пребывания американской базы в Киргизии, высылки из страны двух 
американских  дипломатов  очень  активно  «друживших»  с  киргизскими  «грантоедами» из  НПО,  давления  на  эти  самые 
проамериканские неправительственные организации. Побывав два дня назад в Бишкеке, довелось услышать о том, что 
нынешние  митинги  частично  финансируются  с  американской  стороны,  в  частности  −  Национальным  демократическим 
институтом  (НДИ)  США.  В  то  же  время  Бакиев  более  откровенно,  чем  в  свое  время  Акаев,  демонстрирует  свою 
пророссийскую ориентацию.

Можно сколько угодно кричать: "Бакиев, кетсин!" (Бакиев, уходи!), только вот для страны всё это, мягко говоря, не 
слишком полезно. Интересно будет смотреть на то, как, например, Эдиль Байсалов, если ему повезет и при очередной 
смене правительства он станет-таки министром иностранных дел Кыргызстана, приедет с визитом в Россию и опять, по 
двадцатому  разу,  начнет  просить  льготных  кредитов.  Или  начнет  рассказывать  Павловскому  и  Никонову  о  глубоком 
уважении к российской внешней политике. Впрочем, в Кремле видели и не такие чудесные превращения…

Андрей Грозин: "В Москве не знают, как вести себя с Киргизией. Потому что 
устали от нестабильности"

08.11.2006. Дело №….(Киргизия)
Интервью вел Вадим Ночевкин

СПРАВКА:   Андрей  Грозин  возглавляет  отдел  Центральной  Азии  института  стран  СНГ  -  старейшей  
российской  аналитической  структуры,  занимающейся  изучением  политических  процессов  на  постсоветском 
пространстве. Сам Грозин окончил школу и университет в Алма-Ате - и поэтому, по его словам, в отличие от многих  
"московских  говорящих  голов"  представляет  себе  ситуацию  здесь  более  предметно.  Институт  стран  СНГ  
государством не финансируется. Но к его рекомендациям в Москве прислушиваются серьезно.

-  Вы в очередной  раз получили  возможность вблизи  посмотреть внутреннюю киргизскую политику -  и  ее  
персонажей. Ваши впечатления? 

- Знаете, по сравнению с предыдущим моим визитом, который был после революции (или переворота, как угодно 
можно называть - словом, смены власти), сейчас мне показалось… Но это сугубо мое личное мнение, оно, может быть, 
неправильное… Мне показалось, что у людей на площади нет надежды что-то изменить. Нет энергетики. Такое ощущение, 
что люди просто отбывают номер… Я, правда, не общался с лидерами оппозиции и могу судить только, читая последние 
два месяца их интервью. Там - самый широкий набор мнений. Почти всегда эти люди говорят правильные слова - о том, что 
ситуация требует изменения, о том, что президенту и премьеру следует пересматривать свою политику по тем или иным 
вопросам… Но я не могу уловить то, как они реально и практически это собираются делать? Прямо скажу: чем, допустим,  
возможная политика господина Бекназарова или господина Текебаева будет отличаться от нынешней? Не знаю… 

- По правде говоря, удивляет то олимпийское спокойствие, с каким воспринимают сегодняшние киргизские  
политические страсти в России. Реакция Москвы на "тюльпановую революцию" была более нервной… 

- Я не стал бы однозначно утверждать, что реакция в России такая олимпийско-спокойная. Я наблюдал реакцию 
самых противоположных аналитических лагерей Российской Федерации. Везде признают, что ситуация опасная, что России 
следует что-то делать. Все понимают, что надо как-то влиять на ситуацию, но каких-то конкретных предложений нет. Потому 
что  есть  определенная  усталость  от  нестабильности  в  республике.  Вроде  бы  ситуация  в  стране  начинает 
стабилизироваться, начинается возрождение экономики, улучшение социального климата… Так продолжается 2-3 месяца, 
а  потом -  опять происходят  какие-то форс-мажорные события.  И все говорят:  "А,  там опять  что-то случилось".  И  это, 
конечно, явно не идет на пользу образу Киргизии - и в российских СМИ, и в экспертном сообществе. Спокойствие, о котором 
вы говорите, во многом объясняется тем, что в России просто не знают, что делать. Насколько я могу судить, и в МИДе, и в 
Совете безопасности РФ сейчас просто ждут того, что внутриполитические проблемы, которые существуют в Киргизстане, 
решит сама страна. 

- Говорят, в смене нынешней власти в Киргизстане заинтересованы внешние силы. Вы с этим согласны? 
-  На  первый  взгляд,  такой  вывод  сделать  можно.  Все-таки  нынешняя  киргизская  власть,  наверное,  в  силу 

неопытности  или  необходимости  оперативно  реагировать  на  многочисленные  проблемы  сумела  серьезно  подпортить 
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отношения с Соединенными Штатами. Это и известная история с высылкой двух дипломатов, и - самое главное - ситуация 
вокруг авиабазы в "Манасе". США - несмотря на то, что они в значительной мере после событий в Андижане утратили 
возможность  очень  сильно  контролировать  ситуацию  в  регионе,  считают  себя  центральным  игроком.  Считают,  что 
разговаривать с ними в подобном тоне и проводить по отношению к ним такую резкую политику недопустимо. Поэтому 
можно предположить, что нынешним киргизским руководством часть американского истеблишмента недовольна. Я даже 
могу предположить, какая часть. Та, что сейчас противостоит в рамках госдепартамента группировке Кондолизы Райс. 

- Участие этих сил в чем-то проявляется? Есть какие-то признаки? 
- Не думаю, что здесь можно провести какие-то конкретные прямые параллели. Все-таки американцы привыкли 

действовать  на  постсоветском  пространстве  достаточно  тонко.  За  годы,  прошедшие  после  получения  постсоветскими 
республиками независимости, отработаны соответствующие методики, не позволяющие напрямую обвинить Соединенные 
Штаты в попытке влиять на внутреннюю политику тех или иных государств. Раньше можно было говорить, что это делается 
через  неправительственные  организации.  Сейчас  -  из-за  тех  ответных  шагов,  которые  ряд  постсоветских  государств 
приняли по отношению к НПО после того, что произошло в Грузии, в Украине и в Киргизстане - эти организации стали 
действовать более аккуратно. Думаю, этот механизм по-прежнему работает - я имею в виду в первую очередь гранты и 
неформальные связи, контакты по линии повышения квалификации за рубежом… Но настолько аккуратно, что какие-то 
прямые обвинения им предъявить действительно трудно. Рука Запада (условно выражаясь терминами "холодной войны"), 
наверное, есть и в киргизских событиях. Поскольку… как бы поаккуратнее выразиться… ряд деятелей, которые сейчас 
наиболее активно выступают на площади, широко известны в качестве давних клиентов тех или иных западных фондов. Но 
не думаю, что американцы сейчас заинтересованы в том, чтобы поменять здесь власть. Ведь высок риск того, что в силу 
неконтролируемости событий, которые могут происходить при смене власти, к руководству в стране придут люди, отнюдь 
не прозападные. Могут прийти, скажем так, совершенно маргинальные фигуры, которые могут повести себя по отношению к 
тому же американскому военному объекту совершенно непредсказуемо. 

- А другие внешние силы? Кое-кто, к примеру, видит в нынешних событиях даже "руку Москвы"! 
- Москва, как мне представляется, все-таки более ориентирована на то, чтобы просто отслеживать ситуацию, быть 

в курсе. Мне кажется, что Россия сейчас (и этот вывод можно сделать, оценивая тональность репортажей, которые делают 
и ОРТ, и РТР, и НТВ) занимает весьма отстраненную позицию. Посмотрите на эти репортажи. Они не негативные, они не 
позитивные,  они  -  достаточно отстраненные.  Конечно,  и  Москва по  большей части не заинтересована  в  том,  чтобы в 
Киргизии опять поменялась власть. Потому что с новой властью вновь придется строить контакты, вновь заключать те или 
иные договоренности, опять встречаться,  решать вопросы. Это -  лишняя трата времени и ресурсов. Поэтому,  конечно, 
Москва заинтересована в том, чтобы Киргизия развивалась стабильно - в русле тех договоренностей, которые существуют 
между Москвой и Бишкеком уже сейчас. 

- Все же попытки участвовать в киргизских внутренних играх России и США достаточно откровенны и явны.  
Но  вот наш сосед  -  загадочный  Китай  -  вообще  никак  не  "засвечивается"!  Что  это  -  особенности  национальной  
китайской дипломатии? 

- Знаете, я в Москве много общаюсь с китайскими журналистами, 
дипломатами.  Их  реакцию  на  события  24  марта  прошлого  года  можно 
охарактеризовать  одним  словом  -  шок!  Настолько  это  было  для  них 
неожиданно, настолько они увидели в этом для себя и своего государства 
опасность... Такого беспокойства не было ни в России, ни среди европейцев 
и  американцев.  Поэтому,  думаю,  сейчас  реакция  Китая  по  отношению  к 
Киргизстану  -  замедленно-отложенная.  Вы  же  прекрасно  знаете,  как 
строится  китайская  внешняя  политика.  Она  оперирует  даже  не 
десятилетиями, а веками. Думаю, первоначально по отношению к Киргизии 
они  придерживались  мысли  о  том,  что  экономическое  проникновение 
обеспечит политическое влияние. Потом выяснилось, что в силу различных 
форс-мажорных  обстоятельств  такой  гарантии  нет  -  стратегию  надо 
пересматривать. Очевидно, сейчас они этим пересмотром и занимаются. Так что, думаю, и Пекин тоже ориентирован на 
консервацию ситуации. Смена правил игры, смена лиц - для Пекина все это еще более болезненно, чем для американцев. 

- Так не появится ли у киргизских властей новый, самый близкий друг и стратегический партнер - Китай? 
- Ориентироваться на Китай можно, но это несет за собой очень большие риски. Конечно, говорить о том, что 

Китай  поглотит  ту  или  иную  часть  Центральной  Азии,  весьма  сложно:  все  же  Китай  в  течение  последних  полутора 
десятилетий не демонстрирует желания какой-либо экспансии. Наоборот, демонстрирует желание строить отношения со 
своими  партнерами  на  равноправной  основе.  И  в  самих  центральноазиатских  государствах  к  Китаю  двойственное 
отношение. С одной стороны, все понимают, что это - динамично развивающееся государство. С другой - понимают, что в 
Центральной Азии живут 50 млн человек, а в одних приграничных провинциях Китая - около 200 миллионов. То есть все 
понимают, что с Китаем надо дружить, но - до определенного уровня. Поэтому думаю, что Китай сейчас просто выжидает, 
смотрит на то, как развивается ситуация… Здесь он даже еще более аккуратен, менее активен, чем, допустим, Россия. И 
Китаю, думаю,  пока не грозит,  что какое-либо из центральноазиатских государств возьмет однозначную ориентацию на 
политику Пекина. Пока - нет. 

- А другие игроки могут попытаться в киргизских играх поучаствовать? 
- Могут - европейцы. Вскоре, кстати, в Бишкек должен приехать министр иностранных дел Германии. Но Евросоюз 

не имеет какой-то серьезной стратегии по отношению к Центральной Азии. У европейцев очень много желания действовать 
в ЦА, но очень мало понимания того, в какую сторону следует вести здесь действия. Европейцы не могут определиться, что 
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для них является приоритетом - гуманитарная сфера, уважение прав человека, свобода СМИ, модернизация политического 
режима либо экономические, в первую очередь энергетические, интересы? И это отсутствие согласованности во многом 
обесценивает желание налаживать контакты с Центральной Азией. Да, европейцы будут чем дальше, тем больше играть на 
центральноазиатском поле, но отсутствие единой политики, единого понимания того, что они хотят здесь видеть, ослабляет 
их позиции. 

-  Нынешние события, на ваш взгляд,  могут закончиться тем же результатом, что и 24 марта прошлого  
года? 

- Теоретически - могут. Потому что Киргизия продемонстрировала всему постсоветскому пространству, что власть 
можно взять в течение одного дня. Все-таки ни в Грузии, ни в Украине ничего подобного не было. Посмотрите, что говорят 
наши ведущие российские эксперты по ситуации в Центральной Азии. Ни от кого из них вы сейчас не услышите какого-то 
серьезного прогноза. Его просто невозможно дать! 

- Андрей Валентинович, позвольте напомнить: после другого митинга киргизской оппозиции, прошедшего 29  
апреля, вы в интервью одному из российских информагентств заявили, что российское руководство поддержало в той  
ситуации киргизскую власть (что выразилось, в частности, в теплом и многообещающем приеме Курманбека Бакиева  
Владимиром Путиным). И что после этого Москва вправе рассчитывать на лояльность со стороны Бишкека. Проходит  
ровно три месяца - и в Киргизстан (что, кстати, утверждает ваша российская генпрокуратура!) тайно приезжает  
ненавистный Путину Березовский. Выходит, просчиталась Москва? 

- Знаете, я бы не стал преувеличивать роль Бориса Абрамовича в российской внутренней политике. Посмотрите 
рейтинги,  которые составляются ведущими российскими сетевыми изданиями -  на каких строчках сейчас находится г-н 
Березовский?  Да,  визит  -  это  неприятно,  это  раздражает определенную часть российской  элиты.  Но это не  настолько 
значительный фактор, чтобы попытаться под него подверстать возможные изменения российской внешней политики по 
отношению к тому государству, куда приезжает Березовский. 

-  Но  киргизская  оппозиция  рассматривает этот визит как  настоящий подарок  судьбы,  как  лишний повод  
обвинить президента Бакиева в лицемерии и коварстве. И повод перетащить на свою сторону Москву. Выходит, и  
оппозиция просчиталась? 

-  Если этот визит все-таки действительно имел место, то это, конечно, просчет со стороны нынешней власти. 
Просчет не кардинальный, но неприятный. Как говорится, осадок остался. Ну а то, что оппозиция рассматривает это как 
определенный карт-бланш для изменения российской внешней политики и к нынешней власти, и к ее оппонентам - мне, 
кажется, эти надежды сильно преувеличены. В России, в принципе, мало кто обратил на это внимание. Почитайте ведущие 
наши СМИ: да, там прошла информация по этому поводу, были представлены разные позиции - официальная киргизская 
позиция, позиция генпрокуратуры РФ, позиция движения "За реформы!". Но в тех публикациях не было серьезных оценок. И 
все подавалось, условно говоря, одной строкой. Не хотел бы никого обидеть, но… то, что Борис Березовский приехал на 
один день в Киргизстан - это не новость №1 для России. Более значимой в то же самое время была информация о том, что 
происходило на грузино-абхазских и грузино-осетинских рубежах. 

-  Нынешние  события  для  России  -  тоже,  значит,  не  новость  №1?  Как  вообще  смотрят  в  Москве  на  
Киргизстан? 

- Из общения с нашими видными специалистами в сфере выработки различных рекомендаций для госструктур у 
меня сложилось ощущение, что многие, как я уже говорил, ощущают усталость от той нестабильности, которая существует 
в Киргизстане. То, что представители ведущих СМИ так поздно приехали в Киргизию, - самое наглядное подтверждение 
этой усталости: "А, Киргизия - ну да, там все время митинги, там стреляют депутатов". Понятно, что все эти рассуждения во 
многом надуманны, страдают серьезным примитивизмом. Но даже на уровне экспертного сообщества такие настроения 
есть  и  серьезно  усиливаются.  В  российской  внешней  политике  в  последнее  время  преобладают  так  называемые 
прагматические подходы.  Киргизия обделена углеводородами,  явно проигрывает в этом смысле соседям -  Казахстану, 
Узбекистану и Туркмении. Есть, правда, серьезные гидроресурсы, есть серьезный потенциал в сфере энергетики, но это все 
- сегменты экономики, которые не дают быстрой отдачи. Поэтому многие (в т.ч. серьезные бизнес-структуры) не уделяют 
Киргизии такого внимания, как вашим соседям. Многие считают: то, что хорошо для Газпрома - то хорошо и для России. Я 
считаю:  это  -  неправильно!  Потому  что  именно  Киргизия  была  и  остается  государством,  которое  очень  важно  для 
российского присутствия в Центральной Азии - не в геоэкономическом, а именно в геополитическом смысле. Киргизия в 
силу того места, которое она занимает в системе постсоветской Азии, была и наверняка останется республикой, которая во 
многом определяет климат всего региона. От того, как будут развиваться процессы у вас, во многом будет зависеть то, как 
будет  развиваться  внутриполитическая  ситуация  в  Казахстане,  Узбекистане.  Если  Киргизия  превратится  в  некую зону 
слабого контроля, в "черную дыру" региона, -  развалится даже та нынешняя стабильность (пусть во многом непрочная, 
иллюзорная),  которая существует  вокруг  Киргизии.  И  именно  то,  что  происходит  в  Киргизии,  как  мне  кажется,  должно 
занимать гораздо большее внимание у российских государственных структур. 

- Кто же кому больше нужен - Россия Киргизстану или наоборот? 
- Наверное, все-таки мы нужны друг другу одинаково… Но я бы этот вопрос все же больше адресовал России. Ей 

следует более четко и понятно акцентировать свои интересы по отношению к Киргизской Республике. Но, наверное, пока у 
России  хватает  множества  проблем,  которые  требуют  немедленной  реакции.  Посмотрите  любой  новостной  выпуск  - 
начиная от Ливана, США и заканчивая Панкисским ущельем… Я имею некоторый опыт общения с мидовскими чиновниками 
- в т.ч. из департамента, который занимается проблемами СНГ - они прямым текстом говорят: у них просто не хватает 
людей, чтобы все охватить. Нет времени. Сейчас российская политика, мне кажется, становится более уравновешенной. 
Ориентация на сугубую прагматику во многом смягчается. И, думаю, многие понимают: чтобы получить отдачу, следует 
ориентироваться не только на газодобычу и трубопроводы. Поэтому Киргизстан, безусловно, нужен России. Даже потому, 
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что от того, что происходит в Киргизстане, будет зависеть развитие процессов на сопредельных с ним территориях. Здесь 
не будет преувеличением перенести в Центральную Азию положение о том, кто владеет "срединной землей", тот владеет 
континентом.  Кто  контролирует  ситуацию  в  Киргизии,  тот  во  многом  контролирует  ситуацию  в  сопредельных  районах 
Узбекистана и Казахстана.  А именно эти  страны все-таки  рассматриваются российской  внешней политикой в  качестве 
основных партнеров. 

- Причина обострения внутриполитической ситуации всегда лежит в экономике. В ухудшении качества жизни.  
Если Россия заинтересована в стабильности здесь, почему бы ей не списать 200-миллионный долг Киргизстана? Ведь  
это капля в море, Ираку списывали куда большие суммы. Почему бы не начать наконец строительство Камбаратинских  
ГЭС? 

- Скорее всего, этот долг будет списан - и, насколько я могу судить, очень скоро. Что же касается инвестиций… 
Общаясь  с  экспертами,  работающими  в  структурах  РАО ЕЭС  или  агентстве  по  атомной  энергетике,  я  слышу  от  них 
примерно одно и то же: "Да, очень интересно, много проектов, надо что-то делать, но… давайте подождем месяц. Сейчас 
там идет митинг - не будем торопиться с направлением потока инвестиций. Пусть ситуация немного стабилизируется". К 
сожалению,  этот подход наблюдается с марта прошлого года. Да, все понимают, что Киргизия -  самое демократичное 
государство в Центральной Азии.  Но непредсказуемость не способствует  улучшению инвестиционного климата.  Сейчас 
российские инвесторы просто смотрят на то, что происходит в Бишкеке, и ждут, когда это кончится - и чем! Ясно, что чем 
дольше  будет  идти  процесс  противостояния  оппозиции  и  центральной  власти,  тем  на  более  долгий  срок  будет 
откладываться реализация каких-то  проектов.  Это  -  азбука экономики.  Но  чего не хватает в  России,  так  это знаний  о 
Киргизии. Лично у меня существует свое собственное мнение. Я не считаю, что происходящее здесь -  это показатель 
внутренней  нестабильности,  отсутствие  перспектив  для  крупных  инвестиций.  Это  -  болезнь  роста,  которая  пройдет  со 
временем.

4 ноября. Бишкек

Киргизия агонизирует. Страну может спасти только диктатура
07.11.2006. ЦентрАзия

Виталий Хлюпин
Сначала попробуем дать ответ на два самых животрепещущих вопроса. Может ли в Бишкеке оппозиция свалить 

правительство Бакиева-Кулова? Да, может. Может ли Правительство победить оппозицию? Тоже может. В Киргизии все – 
все могут. Это страна такая – всевозможная.

Коренная беда большинства аналитиков, пытающихся спрогнозировать развитие ситуации в этой замечательной 
стране  –  увлечение  внешними  "фишками":  у  Бакиева-де  свой  проект  Конституции,  у  оппозиции  –  свой,  отсюда  – 
противоречия.  Республика  президентская  или  парламентская,  или  парламентско-президентская,  или…  еще  какая-то. 
Бывшая министр иностранных дел в  четырех или пяти последних правительствах Роза Отунбаева говорит,  что "хочет 
изменения  политической  парадигмы".  Милая  оппозиционная  Роза,  какие  разные  модели  и  видения  демократии,  какая 
парадигма… Тут еще вчера "вождь джумгальского народа" Мотуев, коня в овраге не доел. Тьфу, три раза.

Да суть всех бед и "революций" Киргизии не в том, какая там Конституция или модель, а том, что там не будет 
работать, в принципе, никакая Конституция. Сбежавший из местного "Белого Дома" в ковре-самокруте старик Акаев доказал 
горячему киргизскому этносу – государство не просто слабо, а супер-слабо и недееспособно в своей основной функции, как 
институт  управления  неким  народом  на  некой  территории.  Современный  Кыргызстан  это  недозрелый  плод, 
абортированный в международную жизнь крахом СССР, неспособный к существованию, бестолково тыкающийся носом в 
собственную цветную лужу. Кыргызы не были готовы к государственной форме своего существования несмотря на 2.300 
лет героического прошлого и речь, в данном случае, идет прежде всего о так называемой кыргызской национальной элите.

Кыргызы замечательные люди, но когда с ними общаешься в отдельности, в массе – это стадо. Но любое стадо в 
руках опытного умелого пастуха – может быть эффективной организацией, может быть силой. Нет у кыргызов пастырей, 
отсюда нет силы, нет порядка, нет смысла и стержня в их государственном существовании. Жили себе нормально, веками, 
неприхотливые кочевники родами и племенами, реже – ордами, отбивались в высоких горах от набегов кокандцев и прочих 
носителей исламских ценностей, сами были не дураки, спустится вниз пограбить там чего у кого плохо лежит.

Единственный достоверный исторический  подвиг,  после  Манаса,  поймали и сварили в  котле казахского хана-
империалиста Кенесары. Да еще вырезали в 1916 году несколько тысяч безоружных русских и украинских переселенцев в 
Иссык-Кульской  котловине.  Что  тоже  вполне  понятно,  нечего  было  расслабляться  –  семиреченских  казаков  ведь  не 
вырезали, те отстреливались, даже бабы и малые дети, а у переселенцев оружия не было, а мужики в армии, почему не 
вырезать. Нравы такие – простые - царили в 1916 году. Вы полагаете за 100 лет в национальном сознании вчерашнего бая 
и бека что-то изменилось?

Никаких даже зачатков государства ни при формальном владычестве Коканда, ни при сменившей его Российской 
империи у киргизов не было.  При "насильственном" присоединении к  России,  как сейчас принято говорить,  если кто и 
сопротивлялся царским войскам и пытался наладить партизанскую войну,  так  это были ферганские кипчаки.  Кыргызка 
"Алайская царица" Курманджан-датха, которую тоже любят вспоминать современные историки, закончила покинутая всеми 
сородичами в драной юрте, мечтая о чем-то своем наподобие Розы Отунбаевой. Был, правда, еще какой-то загодочный 
Исхак-ходжа,  которого современная киргизская наука однозначно записывает в  кыргызы.  В момент агонии Кокандского 
ханства  его  тоже  провозгласили  ханом,  и  он,  наподобие  Мотуева,  пытался  окопаться  и  отсидеться  в  этом статусе  в 
Алайских горах, но его быстро изловили и выдали русским его же собственные сторонники. Закончил печально – повесили в 
Маргелане.
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Да, во время гражданской войны, когда власть русских колонизаторов резко ослабла, выпукло выделился среди 
ферганских  государственных  деятелей-курбашей,  этно-кыргыз  Муэтдин  –бек  Усман  Алиев.  Это  был,  действительно, 
выдающийся, в своем роде, персонаж - называл себя "эмир ляшкар баши" ("главный главнокомандующий") и просто "гази" 
("победносный"),  лихо  грабил  обозы  и  продовольственные  караваны,  нападал  на  телеграфные  станции  и  уездные 
казначейства, обильно насиловал малолеток, воевал, правда, не столько против "Красной армии", сколько с такими же, но 
узбекскими курбашами, закончил закономерно – расстреляли в Оше.

При советской власти – вчерашних баев и манапов покрестили в коммунизм, как Юсупа Абдрахманова, надели на 
голову буденовку и дали в руки печать с наганом. Результат и апофеоз такой политики – многолетний бессменный глава 
первого киргизского облисполкома/ЦИК республики Абдукадыр Оразбеков – пьяница и дебошир, прославился тем, что как-
то приказал поставить прямо на центральной фрунзенской/бишкекской улице дорогую с балдахином кровать, в которой 
почивал и принимал просителей.

Государственность была привнесена искусственно. Ее, по-сути, не было до советской власти, не было при ней, и 
не предвидится после.

Последние события - это не кризис идей или кризис власти, тем более – не кризис Парламента (как уверяет 
К.Бакиев)  -  это  финиш  государства  и  самой  государственной  модели  (в  европейском  понимании)  существования 
современного кыргызского этноса.

Вся  эта  "цветная"  фразеология  –  демократия,  свобода  слова,  честная  и  чистая  экономика,  сю-сю,  со-со… - 
фантики,  блестки  и  упаковочный  материал  неистребимо  жгучего  желания,  емко  выраженного  в  известном  российском 
к/фильме  "ДМБ",  -  "Чужое,  халява,  взять,  взять…".  Нынешняя  новая  киргизская  оппозиция,  эта  та  часть  киргизской 
оппозиции, которой не хватила портфелей при пост-акаевском переделе власти. А старая киргизская оппозиция, то есть 
нынешняя власть, это акаевская номенклатура, оттесненная от главной кормушки размножившейся семьей "ГлавПапы". Тут 
диалектика нехитрая. Киргизия страна маленькая, "элита" - прослойка грамотных и нахальных чиновников/НПОшников – 
невелика, все друг друга знают, и все эти разновариантные революции – не более чем изменение конфигурации одних и тех 
же спин у одной лохани власти – главного распределителя и главной кормушки.

Власть  (Госстрой)  в  Киргизии  может  называться  как  угодно  –  демократическим  либерализмом,  либеральным 
пацифизмом, трансцендентальным пофигизмом, внутренне содержание будет всегда одно и тоже – трайбалистское, родо-
племенное,  семейно-клановое.  Вдобавок,  толи  в  силу  каких  закономерностей  номенклатурной  эволюции,  толи  просто 
момент  такой  –  генерация  современного  киргизского  истеблишмента  наредкость  слаба,  безвольна,  бесхребетна  и 
пластилинообразна. Нет людей мыслящих государственными категориями. Закономерен вопрос, а на кого ставить в этой 
борьбе внешним игрокам, той же России? Отвечаем – а надо ли? В Киргизии не на кого ставить. Все примерно одинаковые 
– патриоты и демократы, либералы и коммунисты, а проще – нео-баи и манапы, с своими узко корыстными и местечковыми 
цельками и интересками. Дай в одну лапу – патриот, в другую – демократ, в третью – друг России, в четвертую – враг 
Китаю, позолотил хвост – брат.

Говорят, что история, как и летящий снаряд, два раза не повторяется в одну воронку. Отнюдь, Киргизия тому – 
живое доказательство. Первая революция, вторая…

В чем принципиальное отличие нынешней от предыдущей – нет погромов? Будут, помяните мое слово. При всем 
моем уважении к мужеству рядовых кыргызстанцев, шестой день до сих пор ничего в Бишкеке не "тряхнувших", надолго их 
не хватит. Киргизская революция без погрома – это не бывает, это глумление над менталитетом...

Ночью учредили Учредительное собрание. Хорошо... Главное - знакомо. Толку-то?
В  январе  1918  года  матрос  Железняк  сакраментальной  фразой  "караул  устал"  упразднил  Российское 

Учредительное  собрание,  чуть  погодя,  неизвестный  немецкий  фельдфебель,  совершенно  аналогичной  фразой,  но  на 
немецком языке,  распустил первую украинскую Раду.  Сегодня  в  ночном Бишкеке  зародилась  своя  "Учредиловка".  Где 
фельдфебель? Даешь Железняка!

А в ответ тишина…
В Киргизии все хотят власти, но никто не хочет за нее отвечать. Там и в зародыше нет представления о власти, как 

служении каким-то высшим целям. В этом вся соль, суть и трагизм ситуации. Элита не готова выдвинуть из своих рядов 
подлинных вождей, отсюда и все "непонятки" с тем, кто на самом деле возглавляет киргизские "революции". Масса вождей 
второго плана –  разных там байсаловых,  сариевых и т.д.  и  т.п.  Показательна фигура школьного учителя Текебаева в 
качестве нового предполагаемого лидера страны. Да он классом-то управлять не мог, а тут деклассированное общество 
торговцев-челноков,  люмпенов-НПОшников,  гастарбайтеров,  чиновников  и  прочих  девиантных  маргиналов.  Самый 
обнадеживающий, в плане волевых качеств, из лидеров новой оппозиции – К.Байболов, в прошлом старший офицер ПГУ 
КГБ  СССР,  но  и  он  слишком  вжился,  вмонтировался  в  неформальные  структуры  традиционного  кыргызского  родо-
племенного общества.

Часть бестолковых, но шибко патриотичных российских аналитиков, опять же ошибочно, видят во всем злые козни 
Запада и подкупленных им НПО, НКО. Есть в этом доля правды, есть, но это малая часть правды. Гораздо страшнее и 
бедовее не то, что в Киргизии за какую-то сотню тысяч баксов можно вывести толпу "демократов" с любыми лозунгами на 
любую  площадь,  много  важнее,  что  реально  управлять  этой  толпо-массой  никто  не  может.  Нет  у  киргизской  толпы 
"авторитетов", нет у элиты должного качества и качеств, позволяющих "рулить" крупным социальным механизмом, типа 
страной.

Еще одна "залепуха" российских аналитиков – особая роль, которую играет в последних событиях премьер Феликс 
Кулов.  Он-де,  выжидает,  может  сивкой-буркой  обернуться  против  Бакиева  и,  свалив  всем  надоевшего  президента, 
самолично возглавить "цветных", а потом и всю Киргизию. Может такие или похожие мысли у кого из его родни и есть (в 
Киргизии вообще не мечтает стать президентом, разве только Чингиз Айтматов – его и в Бельгии вкусно кормят). Может 
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даже есть у "окружения" и какой план и наверняка имеются под него сторонники, но… шансы выступить против Бакиева у 
Нежелезного Феликса уже были и в гораздо более "критичной" ситуации, он ими не воспользовался. Почему? Да он просто 
не дурак, и понимает, если сейчас повалить Бакиева, то завалится не президент, а все киргизское государство, точнее то, 
что от него еще осталось, последние уюки поддерживающие хлипкий шанырак общего самосознания. Дальше все: соил 
народной  войны,  бессмысленной  и  беспощадной,  юг  на  север,  восток  на  запад,  саяки  на  сары-багышей,  ичкилики  на 
аркалыков и т.д. Бардак в Таджикистане, кстати, тоже начался с альтернативных митингов на двух душанбинских площадях.

Бакиев и Кулов будут держаться друг за дружку, как Зита и Гита, как солистки "татушки".
Трагизм еще и в том, что развитие ситуации в Киргизии безальтернативно. Как бы не "разрулился" нынешний 

кризис (которого нет) – вползание в хаос неизбежно,  потому как нет природных ресурсов,  которые можно эффективно 
продавать  и  хоть  периодически  скармливать  подачками  голодному  народу.  Что-нибудь  кроме  очередной  "матрицы 
развития"  власти придумать не могут.  Народ на эти дешевые "залепухи"  уже не покупается,  больше прислушиваясь к 
бульканью в тощем брюхе.

Объективно говоря, Акаев был в Киргизии – самый умный, Бакиев и Кулов – лучшие из тех, кто его свалил. Кто бы 
не  скатал  в  ковер диумвират,  ничего  путного не  сделают,  лишь посадят  ближе к  костру(очагу)  своих  родственников  и 
сородичей. А костер горит…

В идеале, в гипотетическом сне, Киргизию может спасти только сильная власть - какого-нибудь просвещенного и 
умеренно  кровожадного  восточного  деспота,  или  оккупация,  или  суровый  протекторат  и  самые  здравомыслящие  умы 
страны это, безусловно, понимают, но стесняются сказать открыто и громко, чтобы не прослыть ретроградами и врагами 
демократии. А жаль. Почву для прогрессивного тоталитаризма нужно готовить загодя, трамбуя и утаптывая поле вокруг 
приличных размеров колотушкой.

Как говорил один известный русский генерал о способах лучшего управления туземной толпой, их всего два – 
шрапнель или картечь… Но в любом случае и при любом развитии событий, упаси Боже лезть в эту внутрикиргизскую 
разбираловку, русских надо оттуда забрать, лучшие и самые образованные из кыргызов и сами к нам приедут и ничего 
плохого и опасного в  том нет  – при нормальной власти,  киргизы -  спокойный,  законопослушный,  работящий и вполне 
вменяемый народ, можно им даже автономию выделить, где-нибудь поблизости от близкородственной Хакассии. Сама же 
Киргизия стремительно  и  необратимо  превращается  из  подобия  государства  в  некий  обитаемый ландшафт  и,  вполне 
возможно, это естественный и закономерный результат ее цивилизационного (точнее – де-цивилизационного) развития.

Тайные похождения Березовского в Бишкеке
03.11.2006. Новое поколение (Казахстан)

Ботагоз Сейдахметова
Киргизы опять на пороге революции?
Опальный  российский  предприниматель  и  по  совместительству  русский  олигарх,  один  из  ярых  оппонентов 

президента Владимира Путина Борис Березовский якобы был замечен нынешним летом в киргизской столице. Что он там 
делал и  кто  его  пригласил,  по-видимому,  большого  значения не  имеет.  Главное  требование  Генпрокуратуры России  - 
задержание этого "особо опасного преступника" и экстрадиция на родину. То бишь в Россию.

Тем временем киргизская оппозиция готовилась провести 2 ноября митинг в Бишкеке
Ну, честно говоря, забавно и ужасно любопытно - с какой целью Борис Березовский появился в Бишкеке? Ну не 

Париж же это, ей богу! Или, на худой конец, не Рига и не Тбилиси, где, говорят, он тоже был замечен. И, наконец, почему 
свой  запрос  с  просьбой  принять  меры  по  задержанию  Бориса  Березовского  в  случае  его  появления  в  Кыргызстане 
Генеральная прокуратура России направила только сейчас, в разгар осени?

Итак, зачем, если верить сведениям от российской Генпрокуратуры, "29 июля этого года Березовский прибыл из 
Лондона в Бишкек и на следующий день беспрепятственно покинул столицу Кыргызстана"? Зачем так далеко лететь лишь 
на один день?

По некоторым данным, Березовский все же инкогнито посещал Бишкек в сопровождении сына президента Бакиева 
– Максима

Впрочем, господин Березовский любит эпатировать публику, так отчего не совершить короткий визит в еще одну 
"цветную" столицу постсоветского пространства, дабы в очередной раз подразнить Кремль? Чего только стоит заявление 
Березовского в начале этого года в интервью радиостанции "Эхо Москвы" о том, что он-де в настоящее время работает над 
силовым  захватом  власти  в  Российской  Федерации.  Нет  бы  пропустить  мимо  ушей  явно  провокационное  заявление 
"преступника",  а не политического деятеля. Ан нет.  После этого заявления Генпрокуратура России направила в Лондон 
(Березовский благополучно проживает в британской столице вот уже несколько лет) очередное требование об экстрадиции 
Березовского в связи с тем, что ему инкриминируется совершение действий, предусмотренных статьей "насильственный 
захват власти в нарушение Конституции РФ".

Лично  мне  такая  реакция  российских  властей  напомнила  наш  обидчивый  МИД,  который  очень  болезненно 
отреагировал на выходки "казахского" журналиста Бората Сагдиева и даже пытался подать на этого откровенного шута в 
суд,  чем  только  разогрел  ситуацию  и  поднял  рейтинг  этого  третьесортного  английского  актера.  Климат  у  них  там,  в 
туманном Альбионе, такой, что ли, по-особому на мозговую деятельность действует. Не зря же говорят о тонком английском 
юморе,  который  не  всяк  простак  понять  может.  Впрочем,  думаю,  что  Саша  Барон  Коэн  весьма  далек  от  прелестей 
настоящего тонкого аристократического юмора.  К  тому же искаженный английский,  на котором говорят его герои,  и  не 
предполагает особой интеллигентности и глубины сатиры.
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Вот и господин Березовский, надышавшись чистым британским воздухом, освободил все свои мужские фантазии, 
особливо в части притязаний на президентское кресло. Шутил ли он в интервью известной радиостанции, или нет, на самом 
деле - какая разница?! Ну, допустим, не шутил. И что? Он так влиятелен, обаятелен, харизматичен? У него так много денег,  
что он может запросто подкупить нужных людей во власти, переманить на свою сторону армию и прочая, прочая? Полноте, 
господа присяжные заседатели! Сидит себе в своем английском замке экс-новый русский и хулиганит с богатой скуки.

Что же до взаимных запросов Генпрокуратур Кыргызстана и России, то на киргизском сайте информагентства 
"24.kg"  30  октября  было  сообщение,  что  "Генпрокуратура  России  подтвердила  факт  тайного  визита  Б.Березовского  в 
Бишкек". Далее, в частности, сказано, что "депутат Жогорку Кенеша КР Темир Сариев заявил, что Генеральная прокуратура 
России подтвердила факт приезда Бориса Березовского в Кыргызстан. По данным информагентства, сегодня, 30 октября 
2006 года, из Москвы пришло официальное письмо главного надзорного органа РФ на запрос главы депутатской комиссии 
ЖК Тайырбека Сарпашева".

На  мою  просьбу  прокомментировать  эту  информацию  политолог  из  Бишкека  Александр  Князев  сказал,  что 
"авторство  принадлежит  информагентству  "24.kg",  агентству,  появившемуся  на  свет  весной  нынешнего  года  в  ходе 
процесса  консолидации  нынешней  оппозиции  и  связанному  как  с  ее  лидерами,  так  и  с  премьер-министром Феликсом 
Куловым. Анализ содержания его работы к осени позволяет мне, например, констатировать их явную антипрезидентскую 
ангажированность".

"Собственно, по Березовскому, - продолжает политолог, - Генпрокуратура России связана межведомственными 
договорными  отношениями  с  киргизской  Генпрокуратурой  и  на  ее  запросы  по  поводу  Березовского  уже  отвечала  в 
сентябре-октябре отрицательно. Станет российская Генпрокуратура отвечать на запросы киргизских депутатов или нет, у 
меня  есть  большие  сомнения  на  этот  счет.  Первичная  информация  по  этому  поводу  была  широко  растиражирована 
российскими СМИ, со стороны Москвы не было абсолютно никакой реакции. В отличие от аналогичных ситуаций, связанных 
с  появлением  Березовского  в  Латвии  или  Грузии  в  предшествующее  время.  Я  склонен  считать  это  уткой,  одним  из 
элементов антибакиевской кампании оппозиции".

Кстати, известно, что Темир Сариев - один из лидеров оппозиции, причем той ее части, которая близка к Акаеву и к 
идее "реставрации", если пользоваться исторической терминологией.

По мнению другого моего киргизского источника, митинг,  намеченный оппозицией на этот четверг,  по замыслу 
организаторов  должен  спровоцировать  президента  Курманбека  Бакиева  на  силовые  действия,  потому  как  оппозиция 
признает сегодня только язык ультиматумов. Собственно, вообще, митинг изначально носит антипрезидентский характер. 
То бишь мирная демонстрация вполне может пойти по проторенному сценарию "тюльпановой" революции. А это - новый 
переворот,  свержение  президента,  возможно,  даже  Аскара  Акаева  вернут  для  легитимности  процесса.  Дальнейшие 
фантазии на эту тему имеют несколько гипотез. Одна из них о том, что Аскар Акаев будет использован как свадебный 
генерал, который сможет объявить внеочередные демократические выборы президента. Приличия будут соблюдены,  и 
оппозиция сможет выдвинуть своего кандидата, и, скорее всего, это будет Феликс Кулов. "В эту схему вписываются из 
оппозиционеров Сариев, Байболов, Текебаев, тот же Сарпашев, еще ряд других политиков. Радикалы типа Бекназарова 
или Эшимканова будут просто кинуты и начнут формировать новую оппозицию", - предполагает мой собеседник.

А что же касается нас, то остается только высокомерно посетовать о беспокойном "южном подбрюшье". Хотя, 
откровенно говоря, со своим международным имиджем бы разобраться, подмоченным коллегой из той же Великобритании.

Судный день
03.11.2006. Литер (Казахстан)

Игорь Шестаков (Бишкек)
Кыргызская оппозиция решила исправить дефекты прошлогодней революции
2 ноября в оппозиционном календаре Кыргызстана значился как день общенациональной стачки и протеста. В 

случае  несговорчивости  президента  сторонники  движения  "За  реформы"  намеревались  вывести  на  улицы  Бишкека 
многотысячную толпу. Вчера они именно так и поступили.

Согласно достигнутым в ходе консультаций в формате "президент–оппозиция" 30 октября договоренностям, глава 
государства обязался утром 2 ноября внести в парламент свой вариант Конституции. Лидеры движения "За реформы" 
рассчитывали,  что это будет парламентская модель госустройства.  На чем настаивает уже не только оппозиция,  но и 
половина парламентариев, в числе которых влиятельные бизнесмены и политики. Однако ни сама "парламентская модель", 
ни  предложения  по  конституционной  реформе  так  и  не  поступили  из  президентской  администрации.  Таким  образом 
политический тандем Бакиев–Кулов дал понять представителям оппозиции, что не намерен идти на компромиссы. Вместо 
проекта документа президент Кыргызстана только заявил перед парламентариями: "Сколько бы вы ни давили на меня, 
столько же получите в ответ. Давайте не давить на меня".

На заседании Жогорку Кенеша Бакиев отметил: "Я встречался с лидерами движения "За реформы" и согласен с 
некоторыми их доводами. Но Конституция – это не тот документ, который можно принять за 1–2 часа, на это нужно время".  
Реакция депутатского корпуса не заставила себя долго ждать. Выступая перед журналистами, один из лидеров движения 
"За реформы" Омурбек Текебаев сказал: "Бакиев поделил власть и приравнял документ к туалетной бумаге, сказали мне 
депутаты, такие действия дают оценку его мужской, патриотической, моральной позиции. Депутаты, вы вчера попросили 
меня пойти к  президенту.  Вы просили – я пошел.  По возвращению вы говорите:  почему три депутата решают  судьбу 
страны? Обижаетесь, что не берем вас с собой". Как отметил другой представитель законодательного собрания, Мелис 
Эшимканов, "президент обещал на встречах, что внесет согласованный проект Конституции на рассмотрение парламента, 
но он затягивает дело и, по сути, нас обманывает". Обращаясь к президенту республики через журналистов, представитель 
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оппозиционного движения "За реформы" Текебаев подчеркнул: "Если вы примите Конституцию через референдум и, как 
сказали,  внесете  предложение  распустить  парламент,  то  я  вас  двумя  руками  поддержу.  Пусть  народ  выберет  новый 
парламент, самый плохой парламент будет такой, какой он сейчас".

Политические коллизии так и не удалось урегулировать в стенах законодательного собрания, а потому оппозиция 
перешла  к  более  решительным методам.  Теперь  центр  внимания  переключился  с  коридоров  парламента  на  главную 
площадь  Бишкека  –  Алатоо,  где  лозунгом  дня  стали  фразы:  "Да  здравствует  Кыргызстан!  Да  здравствует  новая 
Конституция!" Вчера в общей сложности на акцию протеста вышло не менее десяти тысяч человек, среди которых можно 
было увидеть более 30 депутатов. Уже выступая перед собравшимися на улице митингующими, Текебаев заявил: "Делая 
революцию,  мы хотели перемен.  Мы хотим,  чтобы в Кыргызстане была справедливая власть".  Сопредседатель штаба 
движения "За реформы" Азимбек Бекназаров попытался придать происходящим событиям логическую последовательность: 
"Сегодня – второй этап революции 24 марта, – заявил он. – Год назад мы поверили, что семейная власть закончилась, но 
это не так.  Сегодня семья Бакиева правит страной.  Утром президент отказался от  своих слов и не представил проект 
Конституции. Мы будем стоять здесь до победного конца, пока наши требования не будут выполнены".

Знаковым  оказалось  выступление  Розы  Отунбаевой.  В  прошлом  году  она  была  среди  тех,  кто  возглавил 
революцию  в  Кыргызстане.  Однако  и  сегодня  ее  критический  тон  не  изменился.  Со  слов  Отунбаевой,  "вчерашние 
чиновники,  которые преследовали оппозицию,  сегодня сидят рядом с  Бакиевым,  вчерашние воры остались во власти. 
Бакиев занял кресло Акаева, и ему это очень нравится! Откуда сын Бакиева взял двадцать пять миллионов долларов? Год 
назад  Бакиев  говорил  мне,  что  на  революцию  у  него  денег  нет!  Год  назад  мы  совершили  большую  ошибку".  Свое 
выступление она закончила словами: "Мы призываем президента уйти в отставку! Бакиев, уходи! Ты не выполнил своих 
обещаний! Мы требуем отставки тандема, потому что Феликс Кулов также не выполнил своих обещаний!"

Ожидается, что противники тандема Бакиев–Кулов развернут на площади Алатоо своеобразный "майдан" и будут 
добиваться отставки главы государства и его аппарата. По крайней мере, уже звучит предложение открыть палаточный 
городок.  Как уверяют представители оппозиции, очередная попытка смены власти будет осуществлена без погромов, с 
сохранением главных постулатов политического жанра "цветных революций". К погромам, а может быть, и не только к ним, 
готовятся  представители  "ненавистной"  власти.  К  концу  вчерашнего  дня  поступила  информация  о  стягивании  к 
правительственным  зданиям  дополнительных  подразделений  правоохранительных  структур  и  ОМОНа.  Представители 
оппозиции говорят о неопознанных группах людей в городе, в связи с чем выдвигают версию о возможных провокациях. Но 
независимо от противников и сторонников митинга к возможным последствиям готовится местное население, которое в 
спешном порядке запасается необходимыми продуктами.

В прошлогодних погромах в столице республики европейская общественность увидела признаки нарождающейся 
демократии в Центральной Азии. Но, как показал ход событий, такой вердикт западных политиков оказался поспешным, 
вместо  триумфа  демократии  регион  получил очаг  нестабильности.  Сегодня  звучат  призывы о  "повторной  революции", 
которая позволит устранить недостатки прошлогодней смены руководства страны. Однако эксперты опасаются, что попытка 
провести "косметическую операцию" над существующим режимом может расколоть страну по региональному признаку, а 
более смелые прогнозы сулят диктатуру. Ведь в обществе уже начинает ощущаться усталость от бесконечных митингов и 
требований, в сути которых простому обывателю трудно разобраться.

Кыргызстан в крепких российско-американских объятиях
08.11.2006. Asia Times

М.К. Бхадракумар
Что  общего  между  кандидатом  в  президенты  Никарагуа  Даниелем  Ортегой  и  киргизским  президентом 

Курманбеком Бакиевым? Почти что ничего, за исключением того, что Никарагуа и Кыргызстан - две небольшие горные 
страны с населением по 5 миллионов человек. Когда российское министерство иностранных дел распространило в четверг 
заявление  по  поводу  выборов  в  Никарагуа,  Кремль  не  забыл  и  о  Кыргызстане.  (Шестнадцать  лет  назад  "контрас" 
(партизаны), финансируемые США, свергли левое правительство Ортеги).

В  российском  заявлении  выражалось  "удивление  и  беспокойство"  по  поводу  "открытого  вмешательства" 
Соединенных Штатов в выборы президента Никарагуа в прошлое воскресенье. В документе критикуется вмешательство 
американских  дипломатов  и  финансируемых  США  неправительственных  организаций  в  никарагуанскую  политику  и 
говорится,  что  Россия  убеждена  в  том,  что  открытые,  всеобщие  выборы  являются  ключевым  элементом  любого 
демократического процесса, и не должно быть никаких препятствий для волеизъявления народа Никарагуа.

Для  постсоветской  России  это  заявление  является  экстраординарным.  Времена  пролетарского 
интернационализма  уже  в  прошлом.  В  принципе,  Москва  нарочито  делает  упор  на  бесполезности  распространения 
Соединенными  Штатами  демократии  по  всему  миру.  Любопытно,  что  одновременно  с  тем,  как  было  распространено 
заявление министерства иностранных дел, в столице Киргизии Бишкеке тоже разворачивалась агитация оппозиции под 
лозунгами демократических реформ, коалиция политических деятелей и неправительственных организаций, за которыми 
стоят  США,  предприняла  еще одну  –  в  этом году уже  третью – попытку  сместить  избранного президента  Курманбека 
Бакиева и премьер-министра Феликса Кулова.

Участники и организаторы бессрочного митинга в Бишкеке собрались блокировать здание парламента до тех пор, 
пока Бакиев и Кулов не покинут свои кресла. Но поскольку тревожный уикэнд растянулся, стало ясно, что за исключением 
небольшого неожиданного поворота на последней минуте столь драматического спектакля, агитация кончится неудачей. 
Это  ситуация  очень  походила  на  другую,  где  большинство  наблюдателей  уже  уверены  в  том,  что  марксистский 
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революционер Ортега вновь выиграет в борьбе за президентское кресло, несмотря на ненависть к нему Вашингтона на 
уровне инстинкта.

Подобно  Никарагуа,  для США Кыргызстан стал полем боя за  влияние  в  региональной политике.  Руководство 
Кыргызстана,  которое  только  радо  "возвращению"  России  и  Китая,  встретилось  с  непрерывным обстрелом критики  со 
стороны недовольной оппозиции и различных групп "гражданского общества", которые были союзниками Бакиева и Кулова 
во время срежиссированной Соединенными Штатми "Тюльпановой революции" в марте прошлого года.

Недовольство киргизским руководством вызвано тем, что оно за 18 месяцев пребывания у власти "не оправдало 
ожиданий"  революции.  Никто  не  рискует  обстоятельно  объяснить,  какие  именно  "ожидания"  не  оправданы,  но  критики 
Бакиева утверждают, что Кыргызстан продолжает вязнуть в трясине бедности, коррупции и трайбализма, а страной правят 
политические кланы.

Оппозиционеры  говорят,  что  дезорганизующая  особенность  ситуации  в  Кыргызстане  состоит  в  том,  что 
преступные элементы, как,  например, наркомафиози (те,  кто формировал части боевиков Тюльпановой революции),  не 
только  не  были  уничтожены,  как  только  спал  революционный  пыл,  но  новые  власти  даже  позволили  их  щупальцам 
проникнуть в государственную политику.

Оппозиция требует перехода от президентской формы правления к парламентской. Ее сторонники уверены, что 
политике Бакиева присущи все признаки авторитаризма, поэтому необходимо лишить его власти.

В вопросе демократических реформ нет единства даже на самом высоком уровне. Бакиев, кажется, предпочитает 
президентскую форму правления, Кулов парламентскую систему, а Марат Султанов, бывший спикер парламента, который 
был  избран  на  свой  пост  во  времена  изгнанного  президента  Аскара  Акаева,  сторонник  системы  управления,  где 
законодательная власть превалирует над исполнительной.

Сейчас  происходит  перегруппировка  сил  Тюльпановой  революции:  по  одну  сторону  те,  кто  придерживается 
проамериканских позиций, а с другой команда "отступников" Бакиева и Кулова, которая хочет аннулировать достижения 
прошлогодней  "цветной  революции",  а  вместо  этого  сочетать  киргизскую  политику  с  российскими  и  китайскими 
стратегическими целями в регионе.

Прошлогодний переворот в Кыргызстане должен был вытолкнуть страну на американскую орбиту влияния, как уже 
было в Грузии и на Украине, но Вашингтон слишком поздно понял, что случилось, когда уже все случилось все, что могло 
случиться.

Это стало понятным после того, как Бакиев потребовал от США заплатить более высокую плату за размещение 
авиабазы в аэропорту "Манас" (изначально плата составлял 2,5 миллиона долларов в год). В итоге Бакиев поступил здраво, 
заключив сделку с Пентагоном о восьмикратном увеличении арендной платы. Посыпая солью американские раны, он в то 
же самое время он позволил русским разместить свою авиабазу в Канте "навечно" и абсолютно бесплатно с возможностью 
в  дальнейшем  ее  расширять.  Одновременно,  как  сказал  премьер-министр  Кулов,  продолжительность  существования 
американской базы зависит от  необходимости вести "войну с  террором" в  Афганистане,  и  должно быть согласовано с 
решениями  Организации Договора  Коллективной  Безопасности  и  "особенно  России".  ОДКБ включает  в  себя Армению, 
Белоруссию, Казахстан, Кыргызстан, Таджикистан, Россию и Узбекистан.

Участие страны в региональных делах возросло с тех пор, как политика Бакиева помогла стране интегрироваться 
не только в ОДКБ, но также и в ЕврАзЭс и Шанхайскую Организацию Сотрудничества.

С американской точки  зрения,  если  Бакиев  и  Кулов,  тем или  иным способом,  лишат  один другого власти,  то 
киргизскую политику можно было бы подкорректировать. Но попытки вызвать раскол среди лидеров страны не принесли 
плоды. Так или иначе, но даже когда кажется, что уже между ними нет ничего общего, Бакиев и Кулов остаются вместе, 
несмотря на то,  что они отличаются друг от друга в таких вещах, как применение политической воли или отношение к 
влиянию извне.

США пришли к выводу, что работать с этим странным тандемом бесполезно. Киргизская публика, кажется, не в 
том настроении, чтобы воспринять агитацию, помня о том, как в прошлом году страна погрузилась в пучину анархии во 
время Тюльпановой революции. В то же время люди, кажется, понимают, что хотя правительство в Бишкеке неэффективно 
во многих отношениях, но такие недуги, как коррупция, трайбализм, авторитаризм и т.д ., которые бросают тень на него, 
достались ему от прошлого. Таким образом, есть широко распространенное мнение о том, что причиной провала двух 
попыток оппозиции организовать крупномасштабные акции протеста в Бишкеке является общественная апатия.

В  общественном  сознании  в  Центральной  Азии  страсть  американской  администрации  к  распространению 
демократии выглядит весьма циничной. Жители Центральной Азии с их высоким уровнем общественного развития не хотят 
подражать примеру соседнего Афганистана и строить демократию западного стиля. Кроме того, политическая оппозиция, 
поддерживаемая  США,  и  неправительственные  организации  испытывают  недостаток  доверия  со  стороны  общества, 
поскольку они - так или иначе – бывшие союзники Бакиева. Некоторые из членов оппозиции до недавнего времени имели 
выгодные посты, но ни один из них не смог представить киргизскому обществу свою программу развития кроме еще одной, 
уже всем надоевшей, под названием "смена режима". Кроме того, лидеры оппозиции находятся в постоянных раздорах 
между собой.

Поэтому организация еще одной "цветной революции" в Киргизии весьма маловероятна. Кроме того, в отличие от 
Акаева, который отказывался применять силу, когда активисты оппозиции штурмовали Дом правительства в Бишкеке в 
марте  прошлого  года,  есть  вероятность,  что  Бакиев  и  Кулов  применят  силу,  чтобы подавить  любую  угрозу  пока  они 
исполняют  свои  обязанности.  Безусловно,  возможность  такого  развития  событий  будет  иметь  ощутимое  влияние  на 
региональную стабильность вообще и для американского присутствия в регионе в частности.

Но у США есть один козырь,  а именно,  точка опоры,  которую они постепенно приобрели в чувствительном к 
изменениям южном регионе Кыргызстана. Пятилетнее американское присутствие в Афганистане и растущее американское 
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влияние в последнее время в Таджикистане под маской развития "гражданское общества" дало возможность Вашингтону 
существенно  распространить  свое  влияние  на  южный  регион  Кыргызстана,  и  это  влияние  имеет  прямую  связь  с 
исламистским восстанием, которое стало полной неожиданностью, в соседнем узбекском городе Андижан в Ферганской 
долине в прошлом году.

Тюльпановая  революция,  без  сомнения,  выявила  ошибки  в  вопросах  национального  развития  Кыргызстана  и 
региональной  политики.  Действительность  такова,  что  с  момента  начала  "цветной  революции"  все  еще  существует 
идеальная возможность для вмешательства любых внешних сил во внутренние дела Кыргызстана.

Ошибочными были несколько основных линий развития. Традиционно власть в Бишкеке принадлежала северным 
кланам, но Бакиев родом с юга, в то время как Кулов представляет север. Население юга в большой степени состоит их 
этнических узбеков, которые составляет более 15 процентов населения страны, более развито в культурном отношении, 
проживает в городах и чутко реагирует на любые проявления распространенного киргизского национализма.

На  севере  более  развитая  промышленность,  и  он  более  "русифицирован",  в  отличие  от,  в  основном, 
сельскохозяйственного  юга,  ограниченного  Ферганской  долиной,  которая  является  рассадником  радикального  Ислама. 
Южный  регион  соседствует  с  Таджикистаном  -  коридором  для  повстанцев  и  курьеров  наркомафии,  переправляющих 
наркотики из Афганистана, в то время как север имеет тесные связи с Казахстаном и Россией.

Без сомнения, как и его предшественник Акаев, Бакиев использует киргизский национализм как цементирующую 
силу национального самосознания, но он делает это осторожно, не вынося этот вопрос на региональный уровень, и не 
педалируя этническую составляющую. Над ним, тем не менее, постоянно насмехаются сторонники националистического 
курса юга страны и представители оппозиции с севера.

Тем временем,  проявились скрытые доселе чувства национального достоинства узбеков. Неясно, разжигается 
огонь узбекского национализма в Кыргызстане и Узбекистане извне или изнутри. Прагматичный Бакиев попытался усилить 
сотрудничество  Кыргызстана  с  Ташкентом,  который может  помочь  притушить  национальный вопрос  на  юге  страны на 
границе с Узбекистаном.

Недавно  Ташкент  протянул  руку  помощи  для  ослабления  напряженной  ситуации  на  киргизском  юге,  введя 
безвизовый  режим  для  граждан  двух  стран  и  скоординировав  действия  служб  безопасности.  В  то  же  время,  так 
называемый, "тандем Бакиев-Кулов" помогает президенту избавиться от ощущения "чужого" на севере. Но все эти действия 
напоминают утомительную ходьбу по канату и требуют слишком много сил.

Но американский расчет верен -  дестабилизация "пророссийского"  бишкекского режима в войне до истощения 
приведет к тому, что нормальное управление страной станет невозможным, даже исходя их самых лучших и искренних 
намерений  руководства  государства.  В  последние  месяцы  Бакиев,  к  сожалению,  прямо  шел  в  эту  западню  через 
компромиссы и уступки. Для него, возможно, было бы лучше договориться с парламентом напрямую.

Конечно же,  Вашингтон придерживается сценария с напряженным сюжетом и давит на существующий режим, 
чтобы  проверить  реакцию  Москвы.  Любая  попытка  вызвать  ответную  реакцию  России  может  быть  трактована  как 
"запугивание" Москвы ее слабых соседей. Кремль, скорей всего, понимает это, и до настоящего времени придерживается 
благоразумного курса в "дружеской" войне с Вашингтоном.

Возможно,  Москва  не  может  пожаловаться  на  политику  Бакиева,  даже  если  он  не  оправдал  некоторых  ее 
ожиданий, но она не обращает на это особое внимание, поддерживая его политику. Уроки "цветных революций" в Грузии и 
на Украине были хорошо усвоены в Москве. То есть Россия поддерживает разнообразные контакты с самыми различными 
политическими кругами в Кыргызстане и боится прослыть чьим-либо сторонником.

Москва, конечно, может и дальше потворствовать тандему Бакиев-Калов, и будет делать, негласно, уверенная в 
том,  что  киргизская  политика  не  сползет  в  анархию,  укрепляя  и  расширяя  достижения  России  в  Кыргызстане  после 
бесплодной "цветной революции" в прошлом году.

Москва умело использовала отсутствие творческого подхода к региональной политике со стороны Соединенных 
Штатов, особенно в экономической сфере. Но есть пределы и тому, что Россия может сделать для реанимации киргизской 
экономики. Вероятно, Москва также понимает, что одним из главных наследий Тюльпановой революции является то, что 
США стали причиной получения Киргизстаном статуса нестабильного государства, и даже восстановление статуса-кво, уже 
не говоря об экономическом развитии и успешном социальном развитии, будет долгим.

Анархия,  беспорядки  и  поджоги,  которые  стали  следствием  организованной  в  прошлом  году  США  "цветной 
революции",  основательно встряхнули государственные структуры Кыргызстана и подорвали правовые нормы. Никакие 
риторические оправдания Тюльпановой Революции со стороны администрации США не могут скрыть тот факт, что попытка 
внедрить  юную  демократию  американского  типа  в  древнее  традиционалистское  общество,  такое  как  в  Кыргызстане, 
обязательно кончится катастрофой.

В то же самое время, российско-киргизские военные учения в южном городе Оше в прошлом месяце являются 
свежей демонстрацией российской решимости обезопасить Кыргызстан от угроз со стороны повстанцев в Афганистане, 
управляемых из Таджикистана, и обеспечить стабильность в стране. Но это также и вопрос собственной безопасности 
России.

М.К. Бхадракумар, бывший индийский дипломат, в течении 29 лет служил в МИДе Индии, в том числе послом в  
Узбекистане (1995-1998) и Турции (1998-2001).
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Киргизия - кризис повторится?
09.11.2006. Asia-Plus

Александр Князев
Последние события в  Киргизии  напоминают  анекдот советского времени:  "за  неделю в Гондурасе произошло 

пятьдесят два государственных переворота; особенно запомнились "номер двенадцать" и "номер двадцать семь"…
В ТОМ то и особенность так называемых "цветных сценариев", что они носят долговременный характер, будучи 

призваны не  просто  сменить  ту  или  иную власть,  но  ввергнуть  страну  в  состояние  перманентного,  "долгоиграющего", 
кризиса - так происходит в Сербии, в Грузии, на Украине, так происходит и в Киргизии…

Киргизская специфика
ПРИ  этом  "киргизская  специфика"  заключается  в  том,  что  при  отсутствии  каких-либо  исторических  традиций 

самостоятельного существования как государства на пятнадцатом году хрупкой киргизской государственности событиями 24 
марта 2005 года, был прерван легитимный политический процесс. Ну, а отсутствие устоявшихся норм политической жизни 
сегодня  позволяет  огромному  числу  людей,  относящих  себя  к  киргизской  политической  элите,  осуществлять  попытки 
самореализации в качестве лидеров нации. Парадоксальность ситуации состоит в том, что такого рода желающих слишком 
уж  много  для  небольшой и  бедной  республики… Киргизам исторически  присуще  не  особенно  серьезное  отношение  к 
собственной  власти  –  пиетет  испытывается перед властью извне.  Кочевники избирали ханов,  поднимали их  на  белой 
кошме, но могли коллективно низложить, если считали их недостойными. Но зато, за редчайшими исключениями, были 
абсолютно  покорны  по  отношению  к  государствам,  включавшим  их  в  свой  состав  и  обладавших  явным  силовым 
преимуществом: Коканду, Российской империи, СССР… Политическая система в Киргизии может называться как угодно – 
демократической или либеральной, авторитарной или монархической, какой-то иной – ее внутреннее содержание будет 
всегда одно и тоже: трайбалистское или семейно-клановое.

Нынешнее выступление киргизской оппозиции - это абсолютно закономерное продолжение процесса, начавшегося 
в  прошлом году  со свержением Аскара  Акаева.  Суть нынешнего  кризиса  -  всего лишь попытка части  так  называемой 
киргизской "политической элиты",  обделенной в ходе перераспределения власти и связанных с властью возможностей 
контроля над собственностью, над секторами экономики, найти свое место под солнцем. Сам процесс формирования новой 
оппозиции  в  том  виде,  в  каковом она  предстала  сегодня  перед  интересующейся  общественностью,  стал  результатом 
изначально низкой политической культуры обеих сторон процесса – и собственно оппонирующих президенту парламентских 
и околопарламентских кругов, и самого президента, и его окружения. Неспособность Бакиева к достижению компромисса с 
оппонентами, нежелание делать даже малейшие уступки дали поводы оппозиционным кругам для организации нынешних 
выступлений. Интересно, что дифференциация основных внутриполитических центров силы в киргизском политическом 
процессе все менее зависит от регионального фактора. Происходит все большая поляризация участников по основному 
принципу - захват власти как инструмента экономического, финансового контроля. Это характеризует качество киргизской 
элиты.

Соратники на час
ПРИШЕДШАЯ к  власти  в  результате  мартовского  переворота  2005 года  группа  элиты не  сумела  объединить 

основные  киргизские  кланы  вокруг  одной  идеи,  совместно  выработав  программу  антикризисных  мер,  экономических 
инициатив  и,  что  важнее  всего  для  внутриполитической  стабильности,  межклановых  и  межплеменных  компромиссов. 
Нынешние лидеры оппозиции - это вчерашние соратники Курманбека Бакиева по свержению Аскара Акаева, и хотя сегодня 
главным их  требованием является  проведение  конституционной  реформы,  преобразование  Киргизии  в  парламентскую 
республику,  само  по  себе  нынешнее  оппозиционное  движение,  судя  по  всему,  не  имеет  даже  какой-то  серьезной 
социальной  базы.  При  этом  оппозиция  разнородна,  единственным  объединяющим  моментом  является  сиюминутная, 
тактическая общность интересов в противостоянии с президентской и исполнительной властью по принципу "враг моего 
врага – мой друг".

Понятно, что такое объединение чрезвычайно недолговечно и, в случае победы оппозиции, чревато множеством 
последующих  кризисов.  Факт  привлечения  в  политический  процесс  "площади"  свидетельствует  о  слабости  оппозиции, 
которая  не  имеет  в  своем  арсенале  иных  способов  воздействия  на  власть.  Из-за  непримиримости  сторон,  ситуация 
напоминает  противостояние  российского  президента  и  парламента  в  1993  году,  закончившееся  расстрелом  из  танков 
московского Белого Дома и роспуском российского парламента, формальной победой тогда еще прогрессивного президента 
Бориса Ельцина, строившего свои действия на критике консервативного "коммунистического" большинства в парламенте 
страны. Сегодня сторонники киргизского президента также призывают к роспуску парламента как не оправдавшего себя 
органа. Однако, несмотря на остроту конфликта, давно перешедшего из сферы высокой политики в область выяснения 
личных взаимоотношений, всякого рода силовые методы его разрешения выглядят совершенно неприемлемыми. Они лишь 
еще более усилят раскол внутри общества и подтолкнут страну к дальнейшей децентрализации, за которой следует лишь 
распад государства.

Лидер решает все
Массовость нынешнего многодневного митинга совершенно очевидно обеспечивается не за счет естественного 

социального  протеста,  а  за  счет  зависимого от  лидеров  электората -  земляков,  родственников,  за  счет  оплачиваемых 
участников, подавляющее большинство которых не очень четко и представляют себе в чем суть споров вокруг конституции.
… При всех своих недостатках, коих множество, за время нахождения у власти Курманбек Бакиев сумел внушить к себе 
определенное доверие большинства населения хотя бы в той части, которая касается сохранения в стране элементарного 
правопорядка. Ведь в Киргизии, как и во всех центральноазиатских странах, население, в своем большинстве, не имеет 
сколько-нибудь  связных  представлений  о  том,  что  же  такое  их  государство  и  демократия,  и  в  чем  ее  функции.  Так 
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называемые "элиты", в том числе "контрэлиты", считают себя в этом отношении культуртрегерами, но, судя по всему, они 
сильно переоценивают степень своей компетенции. Во всех республиках, хотя и в разной степени, сохраняются присущие 
любому  азиатскому обществу  традиции патернализма.  Основная масса  населения  страны продолжает  хранить  веру  в 
государство  как  систему  справедливого  распределения  социальных  благ  и  проводника  страны  по  пути  к  всеобщему 
процветанию и благосостоянию.  И эта  вера  всегда  в  высокой  степени персонифицируется,  связывается  с  конкретным 
лидером, а вовсе не с качеством политической и правовой системы.

Время не ждет
ЗАСЛУЖИВАЕТ внимания тактика киргизской оппозиции. Оппозиция спешит. И объяснение – не в прозвучавших на 

площади  обвинениях  в  авторитаризме  президента,  коррупции  в  его  семье  и  окружении.  Очевидно,  что  слабость 
политической системы, сложившейся после 24 марта 2005 года, просто провоцирует оппонентов власти на радикальные 
действия  до  того,  как  новый  режим  успеет  стать  достаточно  дееспособным.  В  ночь  на  седьмое  ноября  оппозиция 
инициировала  принятие  новой  Конституции  без  нужного  кворума  депутатов,  объявив  о  создании  "Учредительного 
собрания". Однако апелляция "к народу" в поисках легитимности утонула в риторике оскорбительных для президента и 
премьера речей оппозиционных лидеров, разогревавших толпу, а затем и в грохоте газовых гранат, примененных ОМОНом. 
Уже утром седьмого ноября Курманбек Бакиев назвал неконституционными и "Учредительное собрание", и принятую им 
конституцию, указав, опять же апеллируя к населению, что основной закон был принят "ночью, в тайне от народа". Спешка 
доводит лидеров оппозиции до полного абсурда. Выводя людей на площади, используя толпу как единственный способ 
давления  на  противника,  они  сделали  попытку  разрушить  то  единственное,  что  еще  хотя  бы  формально  скрепляет 
государство, – закон. И нужно отдать должное власти, сумевшей в нынешнем кризисе преодолеть внутренние противоречия 
(между президентом и премьер-министром), сохранить выдержку и не довести ситуацию до прямого силового столкновения 
сторон,  и  заставить  оппозицию  отложить  в  сторону  проект  конституции,  принятый  нелегитимным  "Учредительным 
собранием" и сесть за обсуждение согласованного проекта в рамках предусмотренных законом процедур.

Внешний след
В  НЫНЕШНЕМ  кризисе  есть,  конечно,  и  внешнеполитическая  составляющая.  Уже  к  лету  2006  года  общая 

тональность  докладов,  брифингов  и  отдельных  материалов  западных  фондов  и  связанных  с  ними  киргизских 
неправительственных  организаций  резко  сменилась  –  от  поддержки  "революционного"  тандема  на  откровенно 
антибакиевскую.

Бакиев за время своего нахождения у власти совершил целый ряд не всегда корректных политических действий. 
За столь короткий срок были ультиматум в адрес США в вопросе о пребывании американской базы в Киргизии, высылка 
американских дипломатов из страны, было улучшение отношений с подвергнутым на Западе остракизму Узбекистаном, 
было разнообразное давление на проамериканские неправительственные организации... Бакиев более откровенно, чем в 
свое время Акаев, демонстрирует и свою пророссийскую ориентацию. Существует несколько конспирологическая версия о 
том, что нынешние митинги частично финансируются с американской стороны, в частности, национально-демократическим 
институтом США,  но даже если это и не так,  интересы митингующих объективно совпадают с позицией американского 
внешнеполитического  руководства  и  посольства  США  –  как  выразителя  этих  интересов.  Возникающая в  политической 
сфере республики неопределенность создает поле для маневрирования в поддержке тех или иных фигур. В соответствии с 
традициями американской политики, они работают сразу по нескольким кандидатам и блокам, по ходу корректируя степень 
поддержки тому или иному из них. Да и тактика сегодняшней киргизской оппозиции будто калькирована с американской 
теории сетевых структур, применяемой во всех известных "цветных" переворотах: отличительной особенностью сетевых 
структур является наличие единой стратегической цели и отсутствие четкого планирования на тактическом уровне. Вот и 
мечутся киргизские оппозиционеры от требования конституционной реформы до осады государственного телевидения, от 
отставки президента  и  премьера  до отставки то мэра Бишкека,  то  министра  обороны… Здесь  главное не  достижение 
результата, а поддержание общего тонуса толпы как средства давления на власть…

Кризис повторится
Не новость и не секрет, что сегодня многие даже оппозиционно настроенные киргизстанцы считают, что с уличной 

митинговой анархией в стране давно пора кончать, переведя реальную политику в атмосферу кабинетных согласований. 
Лидеры оппозиции заявляют, что ошиблись, выдвинув Курманбека Бакиева на должность первого лица республики. Но ведь 
никто не даст гарантий, что ошибись в выборе своего лидера один раз, они не ошибутся вторично, а потом еще, еще и еще.
… По большому счету, главное значение нынешних событий состоит даже не в осуществлении конституционной реформы 
или в удовлетворении амбиций тех или иных политиков. Главное состоит в том, вернется ли республика в своем развитии в 
правовое поле,  оставив  прошлогодние  мартовские  события единственным грустным прецедентом,  или смена  власти и 
достижение  любых  политических  результатов  путем  силового  давления  станет  развивающейся  традицией  киргизской 
политической действительности. Тогда участи Гондураса не избежать…

Абсолютно понятно, что версия конституции, которая устроила бы лидеров движения "За реформы" совсем не 
обязательно будет удовлетворять остальной – значительно большей! – части депутатского корпуса, да и общества в целом. 
Это будет вызывать недовольства уже новых и новых оппозиционеров, которые послужат поводом для новых общественно-
политических обострений. Нынешний кризис, как бы он не завершился - отставкой Курманбека Бакиева или его силовым 
свержением, нахождением компромисса по актуальным поводам, или введением чрезвычайного положения, экстренным 
принятием новой конституции, или затяжными обсуждениями ее проектов - не последний.
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Ночные страсти по киргизской Конституции, или Парад площадного 
компромисса

10.11.2006. Моя столица (Киргизия)
Дарья Малеваная

Неделю  продолжалось  противостояние  "Белого  дома"  и  оппозиции.  Политологи  твердили  о  небывалой 
конфронтации  некогда  бывших  соратников  по  мартовской  революции.  Итог  баталии  -  новая  редакция  Конституции, 
согласованный вариант одобрен парламентариями.  Закон о регламенте принятия и внесения поправок и дополнений в 
Основной закон президент Бакиев подписал 8 ноября в десять вечера, и депутаты в двух чтениях, что длились по минуте 
каждое (небывалая прыть для народных избранников), в полночь под аккорды Государственного гимна встретили новую 
Конституцию, провозглашающую парламентско–президентскую форму правления.

Кризис  завершился  фейерверком,  а  противоборствующие  обитатели  двух  палаточных  городков  принялись 
обниматься, плясать и целоваться на глазах у отупевших от бессонных ночей журналистов.

За три дня до и ночь после
Оппозиционеры  не  собирались  ни  на  йоту  уступать  президенту.  Шестого  ноября  на  центральной  площади 

палаточный городок,  сооруженный по прихоти лидеров штаба "За реформы!",  гудел,  как  потревоженный улей.  Лидеры 
оппозиции призывали своих соратников, которые простаивали на площади уже четвертый день, идти к "Белому дому". При 
этом, правда, оговаривались, что захвата "БД" не будет.

Накал достиг апогея. Люди, подгоняемые ораторами на "броневике",  полезли на ограду "Белого дома".  Власть 
решила не применять силу, но оппозиции нужно было хоть как–то удовлетворить чаяния людей. Пришлось седьмому этажу 
производить  кадровые  перестановки.  Осмонали  Гуронова  на  посту  и.о.  министра  внутренних  дел  сменил  Омурбек 
Суваналиев.

Кыргызский Каттани, как зовут в народе милицейского генерала, пообещал, что милиция никогда не откроет огонь 
по своему народу.

Ночные бдения оппозиции
В ту же ночь оппозиция заперлась в парламенте, взяв с собой журналистов, дабы те не говорили, что депутаты 

шепчутся в кулуарах и принимают серьезные решения за закрытыми дверями.
Штабисты простым большинством голосов создали учредительное совещание наподобие ГКЧП, снискавшего себе 

дурную славу на заре девяностых.
Дабы придать всему этому действу вид законности, пригласили главу Конституционного суда Чолпон Баекову. Она 

заявила, что сам орган легитимный, все решения и документы, что они принимают, нужно провести через парламент, дабы 
утвердить окончательно, и можно представлять на подпись президенту. Опять же, необходимость создания столь странной 
структуры продиктована лишь патовой ситуацией в стране. Оппозиционеры с воодушевлением принялись делить шкуру 
еще не убитого медведя и говорили о том, что они готовы теперь ждать любых ответных шагов со стороны "Белого дома",  
от обвинения их в заговоре до заточения в казематы.

Однако  Курманбек  Бакиев  и  Феликс  Кулов  не  собирались  своих  оппонентов,  беспрестанно  унижающих  и 
оскорбляющих их, упекать за решетку, но утром седьмого ноября на пресс–конференции заявили, что это узурпация власти. 
Возбуждать или не возбуждать против них уголовное дело по факту попытки переворота - забота Генеральной прокуратуры. 
К тому же в ее ведении находилась на экспертизе аудиозапись, где оппозиция строила планы захвата власти.

А  тем временем на  Старой  площади у  центрального  входа  в  парламент  собирались  сторонники  президента. 
Антимитингующие настаивали на том, чтобы депутатские кресла оставили Текебаев, Эшимканов, Сариев и иже с ними.

Неожиданно на Старой площади появилась колонна "гостей" с центральной под предводительством Бабанова.
В  бакиевских  сторонников  полетала  бутылка  с  минеральной  водой.  Это  было  воспринято  как  сигнал,  как 

руководство к действию. Бутылки полетели градом, тем, кто подвергся нападению, пришлось отбиваться от напавших их же 
оружием.

Едва  началась  потасовка,  Бабанов  спешно  ретировался,  прикрываемый  бодигардами.  Позже  вещал  в  эфире 
своего  телеканала  "НТС",  работающего  исключительно  на хозяина и его друзей по  штабу,  как  они пришли с  миром и 
цветами, а их "угостили" пластиковыми бутылками.

Все прощу за Конституцию
На следующий день митинги продолжились. Однако, дабы предотвратить столкновения, обе площади были взяты 

ОМОНом и милицией в плотное кольцо. Одни требовали принять новую Конституцию и отправить в отставку тандем, другие 
- разогнать парламент, а Основной закон вынести на референдум. После обеда оба лагеря облетела весть, что президент 
должен подписать согласованный с оппозицией вариант Конституции.

Тем временем в парламенте бушевали нешуточные страсти. Бледные и осунувшиеся оппозиционеры бродили по 
коридорам  ЖК  и  ждали.  Закон  о  регламенте  и  проект  Конституции  Марат  Султанов  и  группа  депутатов  повезли  на 
ознакомление и подпись главе государства.

В восемь вечера торага и депутаты вернулись в палату. На заседании Марат Султанов тут же предупредил, что 
президент готов подписать Конституцию, как только депутаты примут ее. Но есть нюансы. Президент просит несколько 
изменить процедуру импичмента, то есть, чтобы отправить президента в отставку, парламенту необходимо было набрать 
две трети голосов, а не одну треть, как хотели оппозиционеры, а глав Счетной палаты, Центризбиркома и Нацбанка Бакиев 
намерен  освобождать  от  должности  своим  указом,  а  назначать  на  эти  посты  только  кандидатуры,  согласованные  с 
нардепами.
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Всех волновал вопрос, собираются ли депутаты требовать отставки правительства. Оппозиционеры сошлись на 
том, что пока не будут настаивать, чтобы все министры во главе с Куловым оставили свои посты, а там время покажет. 
Правда, потом парламентарии сошлись на том, что президент, премьер и они сами доработают свой срок, отведенный им 
прежней Конституцией.

Госсекретарь Адахан Мадумаров, прибывший в парламент, заявил, что президент подписал закон о регламенте. 
Наверное, таких аплодисментов Адахан Кимсанбаевич не помнит с тех времен, пока был депутатом. Парламентарии, не 
мудрствуя лукаво, приступили к чтению Конституции. Работа комитета, возглавляемого Исхаком Масалиевым, завершилась 
за пять минут. Шестьюдесятью пятью голосами народные избранники утвердили Конституцию в первом чтении.

Пятнадцатилетняя  история независимого  Кыргызстана  еще не  знала  столь  молниеносного  принятия  Главного 
закона страны.

Вчера в час дня Курманбек Бакиев подписал Закон "О новой редакции Конституции Кыргызской Республики".
- Главное, чтобы над нами снова не смеялся весь мир, - сказал политолог Нур Омаров. - Основной закон страны 

не принимается с такой поспешностью. После подписания проекта его следовало передать в парламент, где за два–три 
месяца были бы детально рассмотрены и выверены все аспекты, и только после этого принимать новую Конституцию. 
Лишь в этом случае она будет жизнеспособной. В эту же со временем все равно придется вносить дополнения и изменения, 
слишком много в ней противоречий и недоработок.

- Конечно, парламентско–президентская или парламентская форма правления для демократического государства 
важный шаг на пути к консенсусной демократии, - утверждает политолог Зайнидин Курманов. - Но в данном случае институт 
парламентаризма  в  нашей  стране  абсолютно  не  развит.  Депутатский  корпус  продолжает  оставаться  на  уровне 
общественной "курилки".

УЗБЕКИСТАН
Узбекистан за год до президентских выборов

07.11.2006. Gazeta.kz
Акрам Асроров

Нет  ничего  хуже,  чем  гадать  на  кофейной  гуще.  Затянувшаяся  эпоха  правления  человека,  чья  деятельность 
оценивается неоднозначно, тем не менее, не дает пока повода говорить, о приближающемся конце.

Было  несколько  периодов,  когда,  казалось,  вот-вот  Каримов  уйдет,  и  на  его  место  прочили  то  заведомо 
ангажированного Мухаммада Солиха, то людей, которые слишком близко подбирались к "трону".

Но ни первый, ни остальные другие так и не смогли составить хоть какую-то конкуренцию политику, правление 
которого характеризуется в  Узбекистане обострением социальной напряженности,  падением уровня жизни  и массовым 
оттоком трудоспособного населения в близлежащие государства на заработки.

Ферганская  долина  стала  местом,  где  зарождались  и  крепли  самые  крайние  проявления  религиозного 
экстремизма.

Жесткая борьба самаркандского и ташкентского кланов за место руководителя 26-миллионной страны время от 
времени сменяется тишиной. Обманчивой тишиной.

Но время идет, и период, когда Каримову придется уйти, неумолимо приближается. Занимая ключевое положение 
в  Центральной  Азии,  Узбекистан  может  стать  или  локомотивом  региональной  интеграции,  или  очагом  постоянной 
напряженности.

Когда многие из обывателей задумываются над вопросом, почему Россия и Китай решили спасти Каримова от 
полной изоляции, есть резон еще раз взглянуть на карту.

В Центральной Азии есть три государства, которые владеют тем или иным куском очень опасной территории - 
Узбекистан, Таджикистан, Кыргызстан. Все они и являются источником потенциальной опасности не только региона, но и 
двух крупных мировых держав - России и Китая. И только одна из стран находится в таком географическом положении, 
которое предполагает в той или иной мере контроль над всеми остальными. Это Узбекистан.

Туркменистан не может спать спокойно, если Узбекистан перекроет магистральный газопровод, который идет по 
его территории. Таджикистан не может получить ни киргизский газ,  ни инвестиции из России и Китая,  пока территория 
Узбекистана остается закрытой. Кыргызстан никак не может в течение долгого времени решить с Узбекистаном газовый 
вопрос, а его,  казалось бы, эффективные рычаги по Токтогулю на поверку малоэффективны. Каримов, при желании, в 
обмен на газ мог  бы давно в ультимативной форме потребовать прекращения зимнего сброса воды из Токтогульского 
водохранилища, однако он этого не делает. Почему? Наверное, выжидает более удобного момента. Казахстан ведет в 
Центральной  Азии  свою игру.  Назарбаев  набрал такой  политический  вес  и  экономический  потенциал,  что  может  себе 
позволить  без  проблем  платить  за  узбекский  газ,  необходимый  для  его  южных  регионов  ту  цену,  которую  выставит 
Узбекистан. И еще одно важное обстоятельство.

Транзитный  газопровод,  которым  фактически  управляет  российский  монополист  "Газпром",  проходит  по 
территории Казахстана, что и дает Назарбаеву лишний козырь в энергетической игре. Часть расходов, необходимых для 
проплаты за узбекский газ, он берет как раз от транзита.

Исходя из всего вышесказанного, и принимая во внимание богатейшие природные богатства Узбекистана, можно 
предположить, что ни у Путина, ни у Ху Цзиньтао не было иной альтернативы, чем идти на сближение с Каримовым.

Именно  майские  2005  года  события в  Андижане  стали мощным толчком,  заставивший узбекского  президента 
вернуться в орбиту влияния Москвы и Пекина.
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При всем при том нельзя сказать, что Каримов стал послушным сателлитом России. Характер человека, в течение 
20 с лишним лет занимающего первый пост в Узбекистане, трудно назвать мягким. Наверное, он хорошо в свое время 
усвоил труды Ленина, концепция которого выглядела примерно так:  в политике не бывает друзей, а лишь попутчики и 
временные союзники.

После Андижана попутчиками и временными союзниками стали Россия и Китай. Мало кто точно представляет, как 
поведет  себя  Каримов,  если  отношения  с  Западом  снова  станут  налаживаться.  Станет  ли  он  четко  выполнять  свои 
обязательства по союзническому договору с Россией? Перед Китаем же у Каримова никаких четких обязательств, кроме 
обязательств по интеграции в рамках довольно размытого по сути Шанхайской Организации сотрудничества, нет и быть не 
может. Почему? Близкие друг к другу по ментальности страны СНГ готовы использовать любые экономические выгоды от 
соседства с Поднебесной. Но та же самая географическая близость предполагает и осторожный подход к Китаю, стране с 
полуторамиллиардным  населением.  Эти  осторожность,  недосказанность  и  желание  иметь  четко  очерченную  линию 
интеграции с Китаем видны невооруженным глазом.

Каримов  вовсе  не  случайно  сблизился  с  Россией  и  Китаем.  У  него  есть  четкий  план,  как  воспользоваться 
сложившейся  ситуацией.  Рядовые  граждане  Узбекистана  связывают  потепление  отношений  с  Россией  (о  Китае  здесь 
всерьез никто не думает) с возможностью мощных инвестиционных потоков с севера, которые оживят давно стагнирующую 
экономику.  Однако  планы  узбекского  президента  не  имеют  ничего  общего  с  этой  формулой.  Ему  надо,  во-первых, 
обеспечить безопасную передачу власти в стране, во-вторых, обезопасить свой режим от американского влияния и планов 
Вашингтона по насильственному смещению Каримова, в-третьих, обеспечить безопасность своей семьи и себя лично.

Все остальные элементы российско-узбекской дружбы и экономического сотрудничества носят по большей части 
закамуфлированный характер.

Конечно, планы российского бизнеса в Узбекистане со стороны видятся долгосрочными и капитальными, но при 
ближайшем их рассмотрении становится понятна конечная цель: экономически привязать Узбекистан к России. Насколько 
это  получится,  думаю,  мало  кто  может  сказать.  Да,  российский  бизнес  приобретает  активы в  Узбекистане,  стремится 
монополизировать  рынок  энергоносителей,  старается  поставить  на  ключевые  посты  в  экономическом  сегменте  своих 
людей. Но…

Многочисленное население Узбекистана не чувствует реальных выгод от такого сотрудничества и потому до сих 
пор остается аморфным и безынициативным.

Настроения  вполне  радужные  от  демонстративного  ухода  американцев  и  внедрения  русских,  вполне  могут 
смениться на апатию, или, того гляди хуже, - на агрессивные по отношению к Москве.

Надежды  на  то,  что  промышленные  центры  Узбекистана  получат  свою  дозу  финансовых  и  инвестиционных 
вливаний, становятся все иллюзорнее.

Правящая верхушка такими темпами узбекско-российского сближения вполне довольна. Русские не собираются 
ничего менять в этой стране, ограничив свое участие лишь в экономической сфере. Каримов ей выгоден, ибо является 
гарантом того, что все их накопленные капиталы останутся в неприкосновенности. Другое дело, люди, которые наряду с 
экономическими выгодами ожидали, как им думается, существенных перемен в сфере политической.

Да, именно в такой плоскости узбекистанцы рассматривали присутствие России в их стране. Многие понимают, что 
засидевшийся в кремле президента Каримов уже давно стал тормозом развития страны, а андижанские события еще раз 
показали - тормозом, который добровольно с поста не уйдет. Тогда как же с планами Каримова обеспечить мягкую смену 
власти в стране с помощью Москвы?

Разумеется,  эти  планы  никак  не  прописаны  в  союзническом  договоре  и  других  документах,  подписанных  с 
Россией. Они существуют, по всей видимости, в форме устных договоренностей между президентами. И все, естественно, 
ждут конца 2007 года, когда можно будет точно сказать, в какой форме эта передача осуществится: Каримов сам назовет 
человека,  которому  доверяет,  или  станет,  к  примеру,  председателем  Сената  или  Олий  Мажлиса,  оставив  за  собой 
реальные рычаги управления страной. В любом случае нужна политическая фигура, способная, с одной стороны жестко 
противостоять Западу, с другой, пользоваться доверием Москвы.

Но Узбекистан такая страна, в которой возможно все. А сам Каримов настолько непредсказуемый политик, что в 
промежутке между концом 2006 года и концом 2007-го  может такую шахматную партию разыграть…И не факт,  что он 
останется в сфере российско-китайского влияния. Далеко не факт.

Санкции ЕС для Узбекистана - комариный укус, которого испугался сам 
комар

12.11.2006. Немецкая волна
В.Волков

В конце прошедшей неделе западные информационные агентства активно заговорили об Узбекистане в связи с 
сообщениями о возможном смягчении санкций Евросоюза в  отношении этой республики.  Эти сообщения поступили из 
Брюсселя сразу после возвращения министра иностранных дел Германии Франка-Вальтера Штайнмайера из поездки по 
Центральной Азии. Речь шла о готовности Евросоюза возобновить диалог с официальным Ташкентом (этот диалог был 
фактически прерван после событий прошлого года в Андижане). Известие о возможных изменениях в позиции Евросоюза, 
естественно, вызвали определенный резонанс и в самом Узбекистане, и среди западных экспертов.

По информации, которую "НВ" получает из Ташкента, взаимоотношения Узбекистана с Европейским Союзом - эта 
тема сегодня стала главной для многих государственных чиновников и политологов Узбекистана в связи с сообщениями о 
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возможном  смягчении  санкций  в  отношении  республики.  Источники  утверждают,  что  когда  в  прошлом  году  после 
андижанских событий Евросоюз объявил о санкциях и был обнародован их перечень, узбекские чиновники вздохнули с 
облегчением: когда в Ташкенте узнали, что Европа решила прекратить поставки оружия, то это вызвало даже не улыбки, а 
смех.  В Узбекистане приняты российские оружейные стандарты,  которые со стандартами НАТО не стыкуются.  Что же 
касается запрета на въезд в Европу двенадцати узбекских чиновников и офицеров, то двое из них вообще "невыездные" как 
обладатели государственных секретов, а остальные не раз заявили, что в Европу никогда и не собирались, а отдыхать 
ездят в Турцию. Повторю – такая информация распространяется в самом Узбекистане.

С точки зрения экономики санкции оценивал политолог Ташпулат Юлдашев:
ТЮ: Я считаю, что те санкции, которые наложены на Узбекистан – это не более чем комариный укус. Эти санкции 

изначально не могли принести какой-либо пользы. Такие санкции вообще лучше не применять.
Южнокорейские и японские фирмы отныне участвуют в добыче урана. Велик приток капиталов и из Европы. В 

числе лидеров - германский бизнес. Немецкая "МАН- Такраф" ведет реконструкцию угольной отрасли Узбекистана, после 
чего  добыча  топлива  возрастет  вдвое.  Но  особенно  показателен  "золотой  проект",  поскольку  с  помощью  Германии 
Узбекистан собирается поднять выработку золота с 84 тонн в год до более сотни тонн, что выведет его на пятое-шестое 
место  в  мире.  А  ведь  те  же  европейские  парламентарии  знают,  что  вырученные  за  золото  деньги  правительство 
Узбекистана тратит сегодня, в том числе, и на строительство самой современной тюрьмы в Центральной Азии.

Как раз после введения санкций германская Engineering Dobersek GmbH заключила контракт с НГМК на поставку 
оборудования  для  строительства  золотодобывающего  комплекса  на  месторождениях  Кокпатас  и  Даугистау  в  центре 
Кызылкумов  в  рамках  первого  этапа  проекта  стоимостью  около  $30  млн.  В  печати  о  соглашении  не  сообщалось. 
Показательна  история  этого  проекта:  НГМК  еще  в  конце  2004  года  приступил  к  строительству  золотодобывающего 
комплекса на месторождениях Кокпатас и Даугистау. Однако в связи с недостатком средств работы были приостановлены. 
И  вот  сейчас  на  помощь  пришли  немцы.  В  состав  комплекса  входят  фабрика  в  Учкудуке,  и  горные  предприятия  на 
месторождениях Кокпатас и Даугистау.

Проектная мощность фабрики по переработке руды составит 5 млн тонн в год. После выхода предприятия на 
проектную мощность здесь будет производиться ежегодно 20 тонн золота. Весь проект будет реализован в два этапа.

В  рамках  первого  этапа  планируется  ввести  в  строй  мощности  по  переработке  3  млн  тонн  руды  в  год  и 
производства золота в объеме 10 тонн в год. Проектная мощность второго этапа по переработке руды - 2 млн тонн в год и  
производства золота - 10 тонн в год.

Стоимость технологической части первого этапа проекта составляет $80,5 млн, второго этапа - $30 млн. С учетом 
строительства  горных  предприятий  суммарная  стоимость  проекта  оценивается  в  $150  млн.  Сумма  громадная,  но  в 
Узбекистане знают, что "Запад нам поможет". Как сообщил "НВ" гендиректор НГМК Николай Кучерский, комбинат планирует 
привлечь  уже  до  конца  года  кредит  французского  Societe  Generale  в  размере  $32  млн.  для  строительства 
золотодобывающего  комплекса  на  месторождениях  Кокпатас  и  Даугистау.  Такое  дружеское  расположение  Германии, 
впрочем, ценят простые люди – они получают новые рабочие места. Такую точку зрения обосновал Ташпулат Юлдашев:

ТЮ:  Я  считаю,  что  более  рациональная  позиция  у  Германии.  То  есть,  Германия  сближаясь  с  Узбекистаном, 
поддерживая определенный политический диалог с руководством Узбекистана,  пытается оказать влияние с тем, чтобы 
права граждан Узбекистана не нарушались.

А  вот  мнение  правозащитницы,  председателя  незарегистрированной  НПО  "Матери  против  смертной  казни  и 
пыток" Тамары Чикуновой:

ТЧ:  Многие  правозащитники  против  того,  чтобы санкции  смягчили.  Но  такие  санкции  –  это  то же  самое,  что 
рекомендации ООН, нет рычагов давления. Узбекистан не входит в Совет Европы. Но наносится вред кому? Если мы не 
заключаем договора, если мы, к примеру, не будем торговать Евросоюзом, то хуже будет от этого коренному населению 
Узбекистана, которое здесь проживает.

Так хотели бы видеть ситуацию с отменой санкций в Узбекистане. В свою очередь, вице-президент европейского 
отделения авторитетной организации "Международная кризисная группа" Ален Делатро в интервью "НВ" рассказал, что в 
Евросоюза  пока  идет  острая  дискуссия  о  том,  смягчать  ли  эти  меры,  или,  наоборот,  ужесточать  их.  Полюса  мнений 
концентрируются вокруг Германии и Великобритании. Если Берлин сейчас настроен лояльно по отношению к Ташкенту, то 
Лондон, по словам А.Делатро, наоборот.

АД: Пока трудно сказать о готовности Евросоюза смягчить санкции. На этот счет есть разные мнения в разных 
столицах стран ЕС. В Берлине есть такое мнение, в Лондоне – наоборот. Там считают, что эти санкции надо продолжать и 
даже ужесточить. Мы это скоро увидим, но действительно сейчас идет большая дискуссия о том, насколько эти санкции 
эффективны, насколько мы должны искать путь для нового диалога с Узбекистаном. С точки зрения аналитиков из нашей 
группы, то, если смотреть на пункты, которые определил в отношении санкций Евросоюз в прошлом году, то мы видим, что 
по двум основным пунктам – допущению международной комиссии по Андижану и право на справедливый суд тех, кто был 
осужден после Анджиана – по обоим пунктам ситуация за год только ухудшилась. Более 200 человек, попавших под суд в 
связи с этими событиями, были осуждены как террористы, и только на одном суде присутствовали европейские дипломаты. 
Ситуация  со  свободой  прессы,  которая  и  так  была  плоха,  стала  еще  хуже,  журналисты,  которые  еще  писали  что-то 
критическое по отношению к властям, сидят в тюрьме, все серьезные правозащитники испытывают проблемы со стороны 
властей, некоторым пришлось покинуть страну. Если ЕС ослабит санкции, у меня возникнет лишь один вопрос: каковы 
объективные критерии, чтобы это сделать? Объективный критерий – это то, что произошло в стране. За текущий год все 
указывает на то, что надо усилить эти санкции.

Господин Делатро, чем Вы объясняете такую разницу в позициях Берлина и его европейских оппонентов, в первую 
очередь, как Вы сказали, Лондона?
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АД: Я думаю, что со стороны Германии стоит вопрос военной базы в Термезе, но, кроме этого, надо смотреть на 
вопросы энергетики. Евросоюз официально не будет связывать эти два вопроса, но трудно поверить, что это не будет 
влиять на решение.

Но из  Узбекистана приходят сообщения,  что там власти не воспринимают  санкций всерьез,  поскольку они не 
эффективны!

АД: Первый тип санкций – это запрет на визы в Евросоюзе. Извините, мне трудно поверить в то, что те люди, 
которые сейчас сидят под этими санкциями, очень спокойно к этому относятся. Конечно, когда такие санкции вводятся, они 
всегда говорят, что им это безразлично. Но помните, как президенту Зимбабве много раз пришлось показывать, что ему все 
это безразлично, но безразлично ему это не было. Эти люди любят путешествовать, и мы видели в истории с господином 
З.Алматовым: когда были введены эти санкции, ему пришлось срочно уехать из Германии, где он получал медицинскую 
помощь. Я думаю, что эта санкция и мешает этим людям, и побуждает их подумать. Вторая санкция - запрет на оружие. Как 
можно  продавать  оружие  армии,  которая,  по  свидетельствам  очевидцев  в  Андижане,  так  вела  себя  по  отношению  к 
собственному народу? Это естественная санкция. Я согласен, что в случае Узбекистана она не самая эффективная, потому 
что мало европейских предприятий продавали туда оружие. Но все-таки санкции – это инструмент не самый эффективный, 
но  он  может  помочь  такому  правительству  подумать,  что  если  хочешь  дружить  с  ЕС,  то  есть  определенные 
принципиальные моменты, особенно в области защиты человеческой жизни, по которым ЕС торговаться не будет.

Можно ли рассчитывать, что Евросоюз найдет единую линию в вопросе "диалог с репрессивными режимами"?
АД:  Хотелось  бы  поверить,  что  такая  линия  есть,  но  мне  трудно  ее  увидеть.  Есть  огромные  политические 

проблемы с двумя странами региона, Узбекистаном и Туркменией. С другими тремя странами – Казахстаном, Киргизией и 
Таджикистаном,  иные проблемы, но они не настолько сложны по тем вопросам,  которые для Евросоюза не подлежат 
"торговле". Вот Ф. Штаймайер вернулся из поездки из Узбекистана и Туркмении. Я был в МИДе ФРГ и задавал там вопрос, о 
чем,  как,  с  кем  вел  диалог  глава  внешнеполитического  ведомства  Германии?  Все  высокопоставленные  европейские 
лидеры, которые старались вести диалог с И.Каримовым, получали в ответ только одну длинную речь о том, что Узбекистан 
окружен врагами. В 2003 году был один европеец, который приложил большие усилия к ведению диалога с Ташкентом. Это 
был господин Лемьер, председатель Европейского банка реконструкции и развития. Он организовал в Ташкенте очередную 
ежегодную  ассамблею  ЕБРР.  За  это  его  на  Западе  сильно  критиковали,  а  наша  группа,  наоборот,  считала,  что  это 
правильно, что тогда надо было вести диалог с Узбекистаном. В тот день, когда открылась ассамблея (я там был, я это 
хорошо  помню),  господин Лемьер  начал  именно  с  проблем прав  человека,  а  господин  Каримов  демонстративно  снял 
наушники и закрыл уши руками.  Хороший вопрос,  как  можно  вести  диалог  с  этим человеком.  Ф.Штайнмаер  говорит  о 
диалоге, но не слышал ничего о том, что в этом диалоге было.

Итак, с одной стороны, из Узбекистана мы получаем сигналы, что санкции ЕС следует отменить, поскольку власти 
все  равно  не  обращают  на  них  внимания,  с  другой  –  точку  зрения,  что  для  отмены  мер  Евросоюза,  носящих 
принципиальный характер, нет объективных оснований. К этому остается добавить информацию, полученную от источника 
в  руководстве  правоохранительных  органов  Узбекистана  –  она  свидетельствует  о  том,  что  столь  уж  безразличным  к 
позиции ЕС Ташкент не остается. Итак, источник сообщает, что аппарат президента разработал инструкцию для служебного 
пользования, которая была разослана в СНБ, МВД, Верховный суд и прокуратуру. Инструкция требует немедленно изучить 
и пересмотреть дела в отношении ряда лиц, считающихся нелояльными к властям. По информации источника, на днях 
президент  страны дал соответствующее  указание  своим подчиненным после  получения некоего  пакета  документов  из 
Европарламента.

Официальном подтверждением этой информации "НВ" не располагает.

ТУРКМЕНИСТАН
С днем рождения, манат!

02.11.2006. Гундогар
Арслан Мамедов

За годы независимости в Туркменистане сменилось 6 руководителей ЦБ и 14 министров экономики и финансов. 
Манат обесценился в 10 тысяч раз. Это не мешает Ниязову утверждать, что туркменская экономика устойчива, а валюта 
стабильна.

Национальную валюту - манат, в Туркменистане ввели в ноябре 1993 года. Первая из бывших союзных республик 
обзавелась этим важным атрибутом государственности - событие было исключительным. Российские рубли меняли тогда 
на манаты по курсу 500:1. Говорили, что новые деньги будут стоить один к одному с долларом. Многие верили. Теперь, 
конечно, это кажется смешным.

Статья 3 Закона "О денежной единице Туркменистана" гласит: единственным законным платежным средством на 
территории Туркменистана  является манат.  Сам Ниязов  нахально  нарушает  этот  закон.  Все,  кто  смотрит  туркменское 
телевидение,  неоднократно  наблюдали,  как  он  вручает  певцам,  музыкантам,  танцорам,  хлопкоробам  и  пограничникам 
наличные доллары США, извлекая их из кармана. При этом, откуда они берутся в кармане, до недавнего времени никто не 
знал. Все думали, что из тумбочки, как в анекдоте про старого Абрама. Оказалось, нет. Недавно, вручая очередные бонусы, 
на  этот  раз,  областным  театрам,  Ниязов  сообщил,  что  деньги  берутся  из  его  именного  "благотворительного  фонда", 
составленного из подношений арабских шейхов-бездельников. Каждый приезд такого деятеля в Туркменистан, поохотиться 
ли или с ашхабадскими проститутками пообщаться, приносит ниязовскому фонду, минимум, 100 тысяч долларов.
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Рассказывают  случай,  как  фотографы  запечатлели  одного  из  президентов  США,  кажется,  Билла  Клинтона, 
прогуливающимся  вокруг  Белого  дома  в  кроссовках  фирмы  "Адидас".  Фото,  опубликованные  в  газете,  вызвали 
недовольство  среди  рядовых  американцев.  Им  показалось  непатриотичным,  что  глава  государства  носит  обувь 
иностранного производства. С тех пор президенты США появляются на публике только в "отечественной" экипировке.

От Ниязова никто не требует, чтобы он носил костюмы производства чарджоуской фабрики и ездил на ишаке, 
однако законы ему следовало бы соблюдать.  Вручая гражданам своей страны иностранную валюту,  он не только сам 
нарушает закон, но и провоцирует дальнейший незаконный оборот этих долларов. Куда их девать? Менять по "черному" 
курсу на базаре? Преступление. Сдать в банк? Ну, так и давали бы сразу манатами! Впрочем, существует версия, что 
врученные Ниязовым доллары "лауреаты" тут же возвращают, "куда положено".

Наличные  доллары Ниязов  выдает  не  только  своим  соотечественникам,  но  и  работающим  в  Туркменистане 
иностранным фирмам. Разумеется, это не афишируется, но Ниязов сам однажды проболтался в телеэфире. Когда золотой 
купол мечети в Кипчаке неожиданно окислился, Ниязов попрекнул строительную фирму "Буиг": "Я вам наличными плачу, а 
вы что делаете?!"

За время своей деятельности в Туркменистане "Буиг" уже освоил и продолжает осваивать средства под проекты 
на общую сумму более 1,4 миллиарда (!) долларов США. Сколько из этих денег Ниязов заплатил французам наличными? 
Возможно, на этот вопрос мог бы ответить глава Центрального банка Туркменистана? Вряд ли…

За 15 лет  независимости в Туркменистане сменилось 6  (шесть!)  председателей ЦБ,  причем менялись они не 
просто так. Первый - Худайберды Оразов (проработал 8 лет), заочно приговорен к пожизненному заключению как изменник 
родины, недавно получил политическое убежище в Европе. Следующие двое: однофамильцы Гандымовы, Сейитбай (3 
года) и Имамдурды (4 месяца), отбывают длительные сроки тюремного заключения, живы или нет, неизвестно. Еще двое: 
Шекерсолтан Мухаммедова  (3  года)  и  Джуманияз  Аннаоразов  (1  год)  также  были обвинены Ниязовым в должностных 
преступлениях, и где они теперь, никто не знает. Если не в тюрьме, то в ссылке или под домашним арестом, точно. И, 
наконец,  последний -  Гельдымурад Абилов,  заступивший на опасный пост  12 мая нынешнего года,  неделю назад был 
награжден орденом "Гарашсызлык", как сказано в постановлении Ниязова, "за большой вклад и душевный порыв". Теперь 
на месте г-на Абилова я крепко задумался бы о своих перспективах. Незавидный опыт его предшественников говорит о том, 
что в самое ближайшее время "душевными порывами" орденоносца займется Генеральная прокуратура.

Сюда же можно добавить министров экономики и финансов: их Ниязов поменял ни много ни мало 14 человек. Как 
минимум, пятеро из них сидят в тюрьме. В настоящее время кресло министра вакантно.

"За  прошедшие  13  лет  мы добились  надежности  и  устойчивости  нашей национальной  валюты… Введение  в 
оборот национальной валюты повысило роль и ответственность Центрального банка Туркменистана в совершенствовании 
кредитно-денежной политики страны. У нас есть все основания считать, что в настоящее время в Туркменистане создана 
развитая  банковская  инфраструктура",  -  заявил  Ниязов  в  своем  обращении  к  работникам  банковской  системы 
Туркменистана 1 ноября 2006 года.

За прошедшие 13 лет национальная валюта обесценилась в 10 тысяч раз. Выручка от продажи природного газа, 
основного источника дохода туркменской экономики, через таинственных посредников уходит за границу. В Туркменистане 
создан  десяток  "коммерческих"  банков,  у  которых  нет  своих  денег  и  руководство  которых  Ниязов  тасует,  как  ему 
вздумается.  Все  это  диктатору  необходимо  скрыть,  замаскировать.  Одно  из  средств  маскировки  -  яркий,  красивый, 
хрустящий манат, деньги для красоты. С днем рождения!
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